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 بالإنكليزيةالأصل: 
 2016فبراير  5التاريخ: 

 
 

 الأعضاء في الويبو الدولجمعيات 
 

 والخمسون الخامسةسلسلة الاجتماعات 
لى  5من جنيف،   2015 أأكتوبر 14اإ

 
 

 التقرير العام

تمدته الجمعيات  الذي اع

 المحتويات

 الفقرات 

لى  1من  مقدمة  5اإ

  الموحّدبنود جدول الأعمال 

لى  6من  افتتاح الدورات :1البند   7اإ

لى  8من  انتخاب أأعضاء المكاتب :2البند   18اإ

لى  19من  اعتماد جدول الأعمال :3البند   20اإ

لى  21من  تقرير المدير العام :4البند   22اإ

لى  23من  بيانات عامة :5البند   156اإ

  الهيئات الرئاس ية والمسائل المؤسس ية

لى  157من  قبول المراقبين :6البند   162اإ

 163 تكوين لجنة البرنامج والميزانية :7البند 
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لى  164من  تكوين لجنة الويبو للتنس يق واللجنتين التنفيذيتين لتحادي باريس وبرن :8البند   166اإ

 167 الموافقة على اتفاقات :9البند 

 البرنامج والميزانية والرقابةمسائل 

 عن التدقيق والرقابةتقارير  :10البند 

 

لى  168من   195اإ

لى  194من  تقرير عن لجنة البرنامج والميزانية :11البند   273اإ

طار التقنين الدولي   لجان الويبو واإ

 274 تقرير عن اللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورة :12البند 

 275 البراءاتتقرير عن اللجنة الدائمة المعنية بقانون  :13البند 

بعض المسائل المتعلقة باللجنة الدائمة المعنية بقانون العلامات التجارية والتصاميم  :14البند 
  الصناعية والمؤشرات الجغرافية

276 

لى عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة بشأأن  :15البند  بعض المسائل المتعلقة بالدعوة اإ
 قانون التصاميم

277 

عن اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية واس تعراض تنفيذ توصيات جدول  تقرير :16البند 
 أأعمال التنمية

278 

بعض المسائل المتعلقة باللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد  :17البند 
 الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور

279 

 280 باللجنة المعنية بمعايير الويبوبعض المسائل المتعلقة  :18البند 

  خدمات الملكية الفكرية العالمية

 281 نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات :19البند 

 282 مدريدنظام  :20البند 

 283 نظام لهاي :21البند 

 284 نظام لش بونة :22البند 
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لى جمعية اتحاد لش بونة حول  :23البند  نشاء صندوق رأأس مال مشورة لجنة التنس يق اإ اإ
 عامل لتحاد لش بونة

285 

 

لى أأسماء الحقول :24البند   286 مركز الويبو للتحكيم والوساطة، بالإضافة اإ

  جمعيات ومعاهدات أأخرى

 287 معاهدة التعاون بشأأن البراءات :25البند 

 288 معاهدة س نغافورة بشأأن قانون العلامات :26البند 

دارة وثيقة جنيف لتفاق لش بونة بعض المسائل  :27البند   289 المتعلقة باإ

  شؤون الموظفين

 290 تقارير عن شؤون الموظفين  :28البند 

 291 تعديلات على نظام الموظفين ولئحته  :29البند 

 292 تعيين رئيس ونائب رئيس مجلس الويبو للطعون  :30البند 

  اختتام الدورات

لى  293من  العام وتقارير كل هيئة رئاس يةاعتماد التقرير   :31البند   294اإ

لى  295من  اختتام الدورات  :32البند   310اإ
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 مقدمة

 للدول الأعضاء في الويبو:العشرين يسجل هذا التقرير العام المداولت والقرارات الخاصة بالجمعيات وسائر الهيئات  .1

 (والعشرونالثانية  عادية)الدورة ال والأربعون السابعةالجمعية العامة للويبو، الدورة  (1)
 (والعشرونالثانية  عادية)الدورة ال والثلاثونالسادسة ومؤتمر الويبو، الدورة  (2)
 (والأربعونالسادسة )الدورة العادية  الحادية والس بعونولجنة الويبو للتنس يق، الدورة  (3)
 (والعشرونانية الث عادية)الدورة الالخمسون وجمعية اتحاد باريس، الدورة  (4)
 (الحادية والخمسون)الدورة العادية  والخمسونالخامسة واللجنة التنفيذية لتحاد باريس، الدورة  (5)
 والعشرون(الثانية )الدورة العادية الرابعة والأربعون وجمعية اتحاد برن، الدورة  (6)
 (والأربعونالسادسة لعادية )الدورة ا الحادية والس تونواللجنة التنفيذية لتحاد برن، الدورة  (7)
 (العشرونالحادية و  عادية)الدورة ال والأربعونالتاسعة وجمعية اتحاد مدريد، الدورة  (8)
 (العشرونوالثلاثون )الدورة العادية الخامسة وجمعية اتحاد لهاي، الدورة  (9)
 العشرون(و الثانية والثلاثون )الدورة العادية الخامسة وجمعية اتحاد نيس، الدورة  (10)
 (الحادية والعشرون)الدورة العادية الثانية والثلاثون وجمعية اتحاد لش بونة، الدورة  (11)
 العشرون(الحادية و والثلاثون )الدورة العادية الخامسة وجمعية اتحاد لوكارنو، الدورة  (12)
 (العشرون عادية)الدورة ال والثلاثونالسادسة وجمعية اتحاد التصنيف الدولي للبراءات، الدورة  (13)
 (العشرونعادية ال )الدورة والأربعونالسابعة وجمعية اتحاد معاهدة التعاون بشأأن البراءات، الدورة  (14)
 عشرة(الثامنة )الدورة العادية  الثانية والثلاثونوجمعية اتحاد بودابست، الدورة  (15)
 عشرة(الثامنة الدورة العادية والعشرون )الثامنة وجمعية اتحاد فيينا، الدورة  (16)
 (السابعةعشرة )الدورة العادية الخامسة وجمعية معاهدة الويبو بشأأن حق المؤلف، الدورة  (17)
 (السابعةعشرة )الدورة العادية الخامسة جمعية معاهدة الويبو بشأأن الأداء والتسجيل الصوتي، الدورة  (18)
 (السادسةعادية )الدورة العشرة الرابعة  وجمعية معاهدة قانون البراءات، الدورة (19)
 (الرابعة)الدورة العادية الثامنة وجمعية معاهدة س نغافورة بشأأن قانون العلامات، الدورة  (20)

لى  5واجتمعت تلك الهيئات في جنيف في الفترة من  وأأجرت مداولتها واتخذت قراراتها في اجتماعات  2015أأكتوبر  14اإ
ليها فيما يلي بعبارة "الاجتماعات  مشتركة لثنتين أأو أأكثر لى الانعقاد )والمشار اإ من الجمعيات وسائر الهيئات المذكورة والمدعوة اإ

 المشتركة" وعبارة "جمعيات الدول الأعضاء" على التوالي(.

لى .2 ومؤتمر  (WO/GA/47/19) الجمعية العامةتقارير منفصلة لدورات  ، أأعدّت الأمانةالتقرير العامهذا  وبالإضافة اإ
واللجنة  (P/A/50/1)وجمعية اتحاد باريس  (WO/CC/71/1) ولجنة الويبو للتنس يق (WO/CF/36/1)الويبو 

 (B/EC/61/1)واللجنة التنفيذية لتحاد برن  (B/A/44/1)وجمعية اتحاد برن  (P/EC/55/1)لتحاد باريس التنفيذية 
وجمعية اتحاد  (MM/A/49/5)وجمعية اتحاد مدريد  (PCT/A/47/9)معاهدة التعاون بشأأن البراءات اتحاد وجمعية 
وجمعية اتحاد  (STLT/A/8/2) معاهدة س نغافورةوجمعية  (LI/A/32/5)وجمعية اتحاد لش بونة  (H/A/35/2)لهاي 

 (IPC/A/36/1)وجمعية اتحاد التصنيف الدولي للبراءات  (LO/A/35/1)وجمعية اتحاد لوكارنو  (N/A/32/1)نيس 
وجمعية معاهدة الويبو بشأأن حق المؤلف  (VA/A/28/1)وجمعية اتحاد فيينا  (BP/A/32/1)وجمعية اتحاد بودابست 

(WCT/A/15/1)  وجمعية معاهدة الويبو بشأأن الأداء والتسجيل الصوتي(WPPT/A/15/1). 

المعنية والمراقبين المقبولين في قائمة بالدول الأعضاء في الجمعيات وسائر الهيئات  .A/55/INF/1 Revوترد في الوثيقة  .3
 .2015أأكتوبر  5دوراتها حتى 
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 :(A/55/1 وترأأس الأشخاص التالي ذكرهم الاجتماعات التي تناولت البنود التالية من جدول الأعمال )الوثيقة .4

 (فنلندابايفي كايرامو ) السفيرة 2و 1 البندان
 لجمعية العامةل  ةالخارج ةالرئيس

 12و 11و 10و 7و 6و 5و 4و 3و 2البنود 
 24و 23و 18و 17و 16و 15و 14و 13و
 32و 31و 27و 25و

 (كولومبيا) غابرييل دوكي السفير
 الرئيس الجديد المنتخب للجمعية العامة

 تولى السفير غابرييل دوكي )كولومبيا(، بصفة مؤقتة، مهمة 8البند 
 رئيس مؤتمر الويبو

 (رواندا) فرانسوا زافيي انغارمبيالسفير  30و 29و 28و 23و 9 ودالبن
 رئيس لجنة التنس يق

 س يفبرغ )السويد(أ س الس يدة سوزان  19البند 
 معاهدة التعاون بشأأن البراءاتجمعية اتحاد  ةرئيس

 ميغيل أأنخل مارغين )المكس يك( الس يد 20البند 
 جمعية اتحاد مدريد رئيس

 الس يدة سارناي غانبايار )منغوليا( 21البند 
 جمعية اتحاد لهاي ةرئيس

 (بلغاريا)فلاديمير يوس يفوف الس يد  22البند 
 جمعية اتحاد لش بونة رئيس

 الس يد لوبوس كنوث )سلوفاكيا( 26البند 
 رئيس جمعية معاهدة س نغافورة

الدولية لنسخة النهائية لهذا التقرير فهرس بكلمات وفود الدول وممثلي المنظمات الحكومية ل المرفق الثاني ويرد في  .5
 A/55/1 ةاعتماده وقائمة المشتركين في الوثيق تّ يرد جدول الأعمال كما ومية المذكورة في هذا التقرير. و والمنظمات غير الحك

 على التوالي. ،A/55/INF/3والوثيقة 

 من جدول الأعمال الموحّد 1البند 

 افتتاح الدورات

ليه فيما يلي بعبارة "المدير العام"( سلسلة الاجتماعات  الس يد فرانسس غريدعا المدير العام للويبو،  .6 )المشار اإ
لى الانعقاد. والخمسين الخامسة  لجمعيات الدول الأعضاء في الويبو وسائر هيئاتها اإ
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، دورات جمعيات الدول الأعضاء في الويبو (فنلندابايفي كايرامو ) السفيرةلجمعية العامة، ل  ةالخارج ةالرئيس توافتتح .7
 ، وأأدلى بالبيان التالي:العشرينيئاتها في اجتماع مشترك لكل الجمعيات والهيئات المعنية الأخرى وسائر ه 

 "معالي الوزراء، أأصحاب السعادة، حضرة المدير العام، رؤساء الوفود، المندوبون الموقرون، الس يدات والسادة،

نه من دواعي فخري وسروري أأن أأرحّب بكم ترحيباً حاراً في جنيف في افتتاح سلسلة الاجتماعات الخامسة " اإ
 والخمسين لجمعيات الدول الأعضاء في المنظمة العالمية للملكية الفكرية. 

ذ اس تعيد با2013وكان من دواعي الشرف والفخر أأن أأترأأس الجمعية العامة للويبو منذ شهر أأيلول " لذاكرة . واإ
الفترة الماضية، أألحظ أأنها كانت فترة زاخرة بالعمل. وقد ترأأست في تلك الفترة، أأكثر من أأربع جمعيات، بما فيها 

، انتخبت الجمعيات المدير العام، الس يد فرانسس غري، لولية ثانية، 2014جمعيتان اس تثنائيتان. وفي شهر مايو 
 سة ودعّمت أأساس عمل المنظمة الذي ينجز منذ ذك  الحين. ويسرني أأن أأقول أأن عملية الانتخاب سارت بسلا

وال ن وأأن أأترك منصبي، يتضّح لي أأن الكثير من التقدم قد أُحرز في المنظمة. ومن دواعي سروري أأن "
أألحظ أأن أأبرز معالم هذا التقدم هو الوضع المالي السليم للمنظمة الذي تحقق في س ياق عالمي مليء بالتحديات. 

ن هذا الإنجاز يدلّ على اس تمرار الطلب الكبير على خدمات المنظمة ويؤكّد أأهميتها، وأأهمية خدماتها وأأنشطتها واعتقد أأ 
 للاقتصاد العالمي وقطاع الأعمال وللدول الأعضاء فيها. 

لى الأمر الذي كان أأكبر مدعاة للقلق خلال فترة " ن لم أأتطرق اإ لكن في الوقت عينه، اعتبر نفسي مقصرة اإ
، أأل وهو الأزمة المس تعصية في مجال وضع القواعد والمعايير التي أأضحت جلية لنا جميعاً. ورغم ما تحمله رسالتي رئاس تي

نني اعتقد أأنه من الضروري التشديد على أأن المسؤولية في هذا المضمار تقع على عاتقنا نحن  في طياتها من سلبية، فاإ
ذ أأنهما جزء من الدول الأعضاء. ويتعين علينا أأن نقرّ بأأن مصلحت  نا الجماعية تقتضي أأن نؤمّن التوجيه والإرشاد للويبو، اإ

ن أأردنا للويبو أأن تس تمر وتحافظ على أأهميتها في هذا العالم السريع المتغير  دورنا ومسؤولياتنا. وهذه مسأألة جوهرية اإ
 والاقتصاد العالمي وواقع الابتكار الذي يميّز عصرنا الحالي. 

بدوري بعض الزملاء. واسمحوا لي بداية أأن أأعرب تقديري وشكري لنائبي، السفير وأأود ال ن أأن أأشكر "
 خوفس توف من بيلاروس والس يد وريدة من مصر. 

لى ميسري المسارات المختلفة التي نفُّذت خلال فترة رئاس تي، وهم السفير فوك سينغ " وأأتوجه بالشكر كذك  اإ
يان غوس من أأستراليا من س نغافورة والسفير فيتشين من أألمانيا والس يد  مارش يلو ديلا نينا من البرازيل والس يد اإ

والس يد مارتين مسكوزو من بيرو والس يد عادل المالكي من المغرب. والحق أأنهم عملوا جاهدين للدفع قدماً بالمسائل 
 المختلقة التي كُُفوا بها، في حين أأن بعضها كان شائكاً ، كما تعلمون.

ني وأأود كذك  أأن أأش يد بالمساع" دة التي قدمتها لي الأمانة، وأأخصّ بالذكر شعبة شؤون الجمعيات والوثائق. واإ
وبكل صدق ثمنّت دعم الأمانة ومشورتها اللذين وفرا لي الوقت والمجال اللازمين للتركيز على القضايا وجوهرها. ول 

ذ لم أأكن لأتمكن من أأداء عملي  يسعني أأن أأغادر قبل أأن أأتوجه بشكر خاص لرئيس المكتب الس يد ناريش براساد، اإ
لى جانبي. أأشكرك جزيل الشكر.   دون مساندته ووجوده اإ

عادة انتخابه لولية ثانية وأأن أأخصّه بالشكر " أأخيراً وليس أ خراً، أأود أأن أأهنأأ من جديد المدير العام على اإ
 ديات القادمة. لمشورته ودعمه القيمين. وأأتمنى له النجاح التام في قيادته الحكيمة للمنظمة لرفع التح
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عضاء وختاما، يتضمن جدول أأعمال الدول الأعضاء الحافل تسوية مسائل مهمة جدا. ولذا أأدعو دول الأ "
نني متأأكد أأننا لو اتبعنا، نحن الدول اإ لى التحلي بالعزم والمرونة اللازمين للوصول اإ مجددا  لى توافق في ال راء. واإ

 ليها الويبو.اإ التي تطلع الأعضاء، هذا النهج سنتمكن من تولي الريادة 

وفي الختام، أأتمنى لخلفي النجاح في عمله. وأأشكركم جميعاً جزيل الشكر، كل فرد وكل وفد على دعمكم لي. "
 وأأعلن ال ن افتتاح سلسلة الاجتماعات الخامسة والخمسين للجمعيات."

 من جدول الأعمال الموحّد 2البند 

 انتخاب أأعضاء المكاتب

لى .8  ..A/55/INF/1 Rev الوثيقة استندت المناقشات اإ

ن مشاورات غير رسمية  2وعرض المستشار القانوني البند  .9 من جدول الأعمال بشأأن انتخاب أأعضاء المكتب، وقال اإ
علان عن التفاق على انتخاب أأعضاء المكتب التاليين: رؤساء  قد أأجريت مع المنسقين الإقليميين، وأأعرب عن سعادته للاإ

اتحاد مدريد واتحاد لهاي واتحاد معاهدة التعاون بشأأن البراءات فضلا عن نائب رئيس جمعية اتحاد  الجمعية العامة وجمعيات
 لش بونة.

)كولومبيا( رئيسا للجمعية العامة. وانتخبت أأيضا  غابرييل دوكيوانتخبت جمعيات الدول الأعضاء السفير  .10
)منغوليا( رئيسة لجمعة اتحاد سارناي غانبايار )المكس يك( رئيسا لجمعية اتحاد مدريد، والس يدة ميغيل أأنخل الس يد 

)السويد( رئيسة لجمعية اتحاد معاهدة التعاون بشأأن البراءات والس يد أأوليفيه  سوزان س يفبرغلهاي، والس يدة 
 .2015أأكتوبر  5مارتان )فرنسا( نائبا لرئيس جمعية اتحاد لش بونة، في 

 بالبيان التالي:  الرئيس المنتخبوأأدلى .11

 زراء، أأصحاب السعادة، حضرة المدير العام، رؤساء الوفود، المندوبون الموقرون، الس يدات والسادة،"معالي الو 

نه لمن دواعي فخري وسروري أأن أأترأأس سلسلة الاجتماعات الخامسة والخمسين لجمعيات الدول الأعضاء " اإ
 في المنظمة العالمية للملكية الفكرية. 

وقرين السفير جانيس كاركُينز والس يد محمود أأصفهاني نجاد، وأأصالة عن وأأود نيابة عن نائبيي، الزميلين الم"
ياها بتكليفنا بهذه  نفسي، أأن اس تهل كُمتي بتوجيه شكر نابع من القلب للجمعية بأأكملها على الثقة التي منحتنا اإ

 المناصب ذوات مسؤوليات جلل. 

ننا لنؤكد التزامنا بالعمل على ضمان سير عمل هذه الجمعيات "  بسلاسة وفعالية. واإ

سوى أأن أأش يد بسلفي، الرئيسة الخارجة، السفيرة بايفي كايرامو، وبنائبيها المرموقين على حسن  ول يسعني"
 أأداء مسؤولياتهم في الس نتين المنصرمتين. 

وستس تعرض الجمعيات التي افتتحت جلساتها اليوم أأنشطة الويبو. والأهم من ذك  أأنها سترسم مسار العمل "
مانة في أ ن معاً. وبهذه الطريقة، وكما هو الحال كل عامين، المس تق  بلي للويبو، للدول الأعضاء في الهيئات الفرعية وللأ

 تلُقى على عاتق الرئيس الجديد مسؤولية اعتماد برنامج جديد وميزانية جديدة لأنشطة المنظمة في الثنائية المقبلة. 
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شاق في الأيام المقبلة. لكن وقتنا محدود بينما القضايا التي يجب وبين أأيدينا جدول أأعمال مكثفّ وينتظرنا عمل "
 أأن ننكب على بحثها كثيرة ومتنوعة.  

لى توافق في  نيولي ملء الثقة بأأنه يمكن" لى التوصل اإ أأن اعتمد على كل فرد منكم لتسهيل عملي في سعينا اإ
لى اتفاق.   ال راء واإ

مل بروح بناّءة ومنفتحة وأأن تتحلى بالمرونة اللازمة عند وأأود أأن أأدعو جميع الوفود وأأشّجعها على الع"
 الاقتضاء. 

وأأنوي من جهتي أأن أأبدأأ جميع الجلسات في موعدها، أأي جلسة الصباح عند الساعة العاشرة وجلسة بعد "
نهاء الجلسات في موعدها.   الظهر عند الساعة الثالثة. وأأعدكم كذك  بأأن أأحاول اإ

من الوفود أأحداثًا جانبية بالغة الأهمية تخصّ عالم الملكية الفكرية. وأأتمنى عليكم أأن  وكما رأأينا، سينظّم الكثير"
 تس تفيدوا من وقتكم بحكمة وتشاركوا في هذه التجارب الفريدة. 

لى جانب ذك  فترة من الس نة يلتقي فيها الزملاء من جميع أأرجاء العالم. وأأتمنى أأن تكون هذه " والجمعيات اإ
 الجمعيات فرصة للاس تفادة من تبادل ال راء مع ال خرين ونسج علاقات شخصية متينة.   

 أأصحاب السعادة، المندوبون الموقرون، الس يدات والسادة،"

حظات الموجزة، خاصة وأأنني سأكُثر اللامم في الأيام المقبلة. وأأشكركم مجدداً على أأود ال ن أأن اختتم هذه الملا"
 "الطاقة والتفاني. شكراً جزيلًا.انتخابي لهذه المنصب المرموق وأأتعهد بالوفاء بمسؤولياتي في هذا المنصب بكثير من 

جراء المزيد من المشاروات غير الرسمية، انتخبت جمعيات الدول الأعض .12 فلاديمير يوس يفوف اء الس يد وعقب اإ
معاهدة س نغافورة )سلوفاكيا( رئيسا لجمعية لوبوس كنوث والس يد  2015أأكتوبر  6)بلغاريا( رئيسا لجمعية اتحاد لش بونة في 

 .2015أأكتوبر  8في  بشأأن قانون العلامات

لقانوني أأن منسقي ، أأعلن المستشار ا2015أأكتوبر  9من جدول الأعمال في يوم  2وعند العودة لمناقشة البند  .13
ن الأمانة التقت  لى اتفاق بشأأن جميع هيئات وجمعيات معاهدات الويبو الأخرى، فيما عدا المؤتمر. وقال اإ المجموعات توصلوا اإ

لى أأن  الهيئات الرئاس يةبأأعضاء المكتب المقترح انتخابهم للجنة التنس يق وجميع  الأخرى العشرين، فيما عدا المؤتمر. وأأشار اإ
نتخبوا بالفعل، فضلا عن أأسماء الأشخاص المقترح انتخابهم في الهيئات الأخرى، ترد في وثيقة معلومات وزعت أأسماء من ا

لى أأن قائمة الأسماء طويلة، ولكن نظرا لأن جميع الوفود حصلت عليها، افترض المستشار أأن من  للتو على المندوبين. وأأشار اإ
ذا لزم الأمر.غير الضروري قراءة الأسماء، لكنه سيسعد بقراءته  ا اإ

بداء المرونة  .14 لى أأن هذه القائمة تعد حلا وسطا جيدا، وشكر الوفود مجددا على اإ وقبل اعتماد القرار، أأشار الرئيس اإ
التي مكنتها، في هذه المرحلة، من المضي قدما بجدول الأعمال. ونظرا لعدم وجود اعتراض على هذه القائمة بأأعضاء المكتب 

 )رواندا( لجنة التنس يق.فرانسوا زافيي انغارمبي ار وأأضاف أأن من الجيد جدا أأن يرأأس السفير المقترحين، اعتمد القر 

 وأأدلى الرئيس الجديد للجنة التنس يق بالبيان التالي: .15

"أأشكرك س يدي الرئيس. واسمحوا لي أأن أأعبر عن خالص تقديري للمجموعة الأفريقية وجميع أأعضاء المنظمة، 
 بانتخابي رئيسا للجنة التنس يق.لما وضعوه في شخصي من ثقة 
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نني أأقدر تماما العمل المهم  نني سأأتولى هذه المسؤولية بكل جد واإ "ويسّرني أأن أأغتنم هذه الفرصة أأيضا لأقول اإ
الذي ستنجزه لجنة التنس يق. وتحدوني الثقة في أأن أأتمكن من الحصول على دعمكم لأنني سأأبذل قصارى جهدي 

لّي. ولعل الفرصة تتاح لي لأخاطبكم جددا. أأما ال ن فتفضلوا بقبول فائق للاضطلاع بالمسؤوليات التي أأس ن دتموها اإ
 تقديري. وشكرا على حسن اس تماعكم."

ن الأعضاء تنتظر هذا الإعلان منذ وقت طويل كانت  .16 ورحب الرئيس برئيس لجنة التنس يق في منصبه الجديد. وقال اإ
على المساهمة في  انغارمبيالمعقدة التي ستناقشها لجنة التنس يق. وشكر السفير واثقة طواله من أأنها في أأيد أأمينة تعالج المسائل 

 النظام بالتطوع لرئاسة اللجنة، وأأعطى الكلمة لوفد نيجيريا.

لى السفير  .17 ، وعبر عن تقديره انغارمبيوتحدث وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية وتوجه بأأسمى عبارات التهاني اإ
قليمية التي أأيدت ترش يحه لهذه الوظيفة. وصرح الوفد بأأنه على يقين من أأن خبرة له ولكل منسقي  المجموعات والمجموعات الإ

ومهنيته س توجه أأعمال لجنة التنس يق على خير وجه، وعبر عن أأمله في أأن تحصل مجموعته على الدعم  انغارمبيالسفير 
 الجميع.  من

جراء مشاورات غير رسمية مع منسقي المج .18 موعات، انتخبت قائمة أأعضاء مكتب الجمعيات وسائر وعقب اإ
 .2013سبتمبر  25في  A/51/INF/4الهيئات الواردة في الوثيقة 

 دمن جدول الأعمال الموحّ  3البند 

 اعتماد جدول الأعمال

لى  .19  .A/55/12و A/55/10و A/55/1الوثائق استندت المناقشات اإ

 A/55/1واعتمدت كل واحدة من الجمعيات وسائر الهيئات المعنية جدول أأعمالها كما هو مقترح في الوثيقة  .20
ليه في ما يلي في هذه الوثيقة وفي الوثائق المذكورة في الفقرة  ، بعد أأعلاه بعبارة "جدول الأعمال الموحّد"( 2)المشار اإ

الممولة "ء على توصية لجنة البرنامج والميزانية، تدعى الاتحادات أأنه بنا، على أأن من المفهوم النظر فيها حسب الأصول
لى  19)أأي البنود من  "بالرسوم لى الاجتماع قبل مناقشة اقتراح البرنامج والميزانية  22اإ من جدول الأعمال( اإ

 من جدول الأعمال(. 11)أأي البند  2016/17

 دمن جدول الأعمال الموحّ  4البند 

 المدير العامتقرير 

 فيما يلي النص الكامل لخطاب المدير العام: يرد .21

 ، رئيس الجمعية العامة للويبو،وكي"سعادة السفير غابرييل د
 معالي الوزراء،

 سعادة الممثلين الدائمين والسفراء،
 المندوبين الموقرين،

لى  لى رئيس الجمعية العامة للويبو وأأرحب أأحر الترحيب بجميع الوفود اإ "يسعدني جداً أأن أأنضم اإ
للمشاركة في هذه الجمعيات، تسجّل أألف مندوب أأو أأكثر . وأأشكركم جميعا على مشاركتكم. فقد 2015 جمعيات
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جدول أأعمال حافل وبرنامج مطوّل من المراسم الثقافية وغيرها من المراسم باس تضافة دول أأعضاء، وهي خير  وأأمامنا
 لبناّء بالمنظمة.دليل يأأتينا من الدول الأعضاء على دعمها الفاعل والتزامها ا

رشادها  ههنا"وأأودّ  أأن أأشكر الرئيسة الخارجة للجمعية العامة، السفيرة بايفي كايرومو من فنلندا، لدعمها واإ
لى العمل معه على  على مدى العامين الفائتين. وأأهنئ السفير ديوك على انتخابه رئيساً جديداً. وأأتلهف، أأنا وزملائي، اإ

في رئاسة لجنة البرنامج والميزانية. وأأغتنم هذه الفرصة لأشكر  وخبرةً على تفانيه جهداً  مدى العامين المقبلين. وأأشكره
 جميع رؤساء هيئات الويبو ولجانها المختلفة على ما بذلوه من جهد وما كرسوه من وقت تحقيقاً للتقدم في عمل المنظمة.

المس تجدات الإيجابية على مدى الثني  "ولقد شهدت الكثير من مجالت عمل المنظمة تقدماً كبيراً وعدداً من
عشر شهراً الماضية. وترد تفاصيل ذك  في تقريري الذي سيتاح فوراً خارج قاعة المؤتمرات. ودعوني ال ن أأتطرق لأبرز 

 معالم هذا العمل ولبعض التوجهات الرئيس ية التي تتبعها المنظمة في عملها.

ذ اختتمنا العام الأول من الثنائية الحالية "ل تزال المنظمة تتمتع بوضع مالي سليم وميسو   2015-2014ر. اإ
جمالي قدره  % من العام الثاني للثنائية، وتشير نتائج هذه المرحلة 75مليون فرنك سويسري. ولقد قطعنا  37بفائض اإ

جمالياً حس ناً خلال الثنائية بأأكملها. لى أأننا س نحقق فائضاً اإ  اإ

ذ بدأأت "ويعزى الوضع المالي السليم للمنظمة  لى ازدياد الاهتمام بالملكية الفكرية والطلب عليها، اإ أأساساً اإ
المعارف والتكنولوجيا والمصنفات الإبداعية تندرج في صميم الاقتصاد المعاصر؛ وأأصبحت الحكومات تس تجيب من 

ن الملكية الفكرية عنصر ضروري،  ن لم يكن خلال توجيه الاستراتيجيات الاقتصادية نحو الابتكار والإبداع. واإ واإ
 حصريًا، لتحقيق النجاح في أأنظمة الابتكار، والازدهار في القطاعات الإبداعية.

"ولعل هذا التوجه الرئيسي نحو زيادة قيمة الأصول غير الملموسة ورأأس المال الفكري هو ما يوجه أأنظمتنا 
دريد للعلامات ونظام لهاي وأأقصد بذك  معاهدة التعاون بشأأن البراءات ونظام م –العالمية للملكية الفكرية 

طارها هذا العام نحو 95التي تدِرُّ  –للتصاميم  يرادات المنظمة والتي يتُوقع أأن يودَع في اإ طلب  220 000% من اإ
ن كان متزايداً  –طلب دولي للعلامات التجارية وعدد قليل  50 000براءات دولي، و من الطلبات الدولية  –واإ

 للتصاميم.

غرافية في هذه الأنظمة تماش ياً مع توجهات اقتصادية أأعم. وأأصبحت أ س يا حالياً المصدر "وتتسع المشاركة الج
% 30% من مجموع الطلبات المودَعة وتليها أأمريكا الشمالية بنس بة 40الأول لطلبات البراءات الدولية مس تأأثرة بنحو 

ننا نركز، بوصفنا مديري هذه الأنظمة، على جودة الخ27فأأوروبا بنس بة  لى %. واإ مة سواء قُدمت اإ دمات المقدَّ
قليمية للملكية الفكرية أأم للمس تخدمين؛ وعلى تعزيز فعالية البيئات الإلكترونية وتيسير  المكاتب الوطنية والإ

نتاجية. ويسرني أأن أأذكِّركم بأأننا تمكنا من الحفاظ على مس توى ثابت من الموظفين  اس تخدامها؛ وعلى تحسين الإ
 م الس بعة الماضية رغم ما شهده عبء العمل من ازدياد بالغ.والرسوم على مدى الأعوا

"وأأود أأن أأحدثكم ال ن عن العديد من الإنجازات الهامة التي حققناها في البنية البرمجية التي يرتكز عليها نظام 
المعلومات. ول أأي قواعد البيانات العالمية ومنصات وأأنظمة وأأدوات تكنولوجيا  –الملكية الفكرية في ش تى أأنحاء العالم 

لى التحدث عنه سببان أأتلوهما على مسامعكم. متاعاً من غيره، ولكن يحدوني اإ  شك في أأن هذا المجال أأقل اإ

طار منصة عالمية موحدة للملكية  "أأما أأولهما فهو ازدياد اندماج مختلف المنصات، التي توفرها المنظمة، في اإ
الفكرية س تصبح أأكثر تكاملًا خلال الس نوات المقبلة. وس تخدم هذه المنصة مصالح الحكومات والمس تخدمين والجمهور 
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حيث التكلفة والشفافية فضلًا عن الارتقاء بجودة نتائج  المعني على حد سواء من خلال تعزيز الكفاءة والفعالية من
 نظام الملكية الفكرية في ش تى أأنحاء العالم.

"وأأما ثانيهما فهو أأن العديد من هذه المنصات والأنظمة تقدم أأمثلة جيدة لتنفيذ هدف جدول أأعمال التنمية 
دماج البلدان النامية وبناء الخاص بتعميم البعد الإنمائي في ش تى أأجزاء عمل المنظمة. ويعُمد أأس لى اإ اساً في هذا الصدد اإ

قدراتها على اس تخدام نظام الملكية الفكرية والمشاركة فيه. ويضُطلع بهذا العمل أأيضاً خارج قطاع التنمية في معناه 
دارة مكتب الملكية الفكريةالرسمي الجامد. ولعل  ذ يدعم هذا النظام معالجة طل  نظام اإ بات الملكية خير مثال على ذك . اإ

لى البلدان النامية. ويوفر خدمات اتصال في طائفة  70الفكرية في نحو  مكتباً للملكية الفكرية تنتمي غالبيتها العظمى اإ
ننا على يقين من أأن مشروعنا الجديد في مجال الإدارة الجماعية لحق المؤلف، مشروع  واسعة من المرافق العالمية. واإ

WIPO Connect  ذاتها وس يتيح فرصاً لنشر المصنفات الإبداعية الخاصة بالبلدان النامية على  النتائجيحقق ، س
 الصعيد العالمي.

طار الشراكات بين القطاعين العام والخاص. وأأود أأن أأذكر بوجه  "وأ تت عدد من المبادرات الهامة أكُُُهَا في اإ
ت العلمية غير المنشورة وبناء التي أُنشئت لتبادل الملكية الفكرية والبيانا WIPO Re:Searchخاص منصة 

القدرات بغية التقدم في مجال اكتشاف الأدوية الخاصة بالأمراض المدارية المهملة والملاريا والسل. وتضم منصة 
WIPO Re:Search 94  مشروعاً تعاونياً بين هؤلء الأعضاء.  89عضواً من البلدان المتقدمة والنامية وأأسفرت عن

ن وفضلًا عن ذك ، أأقمنا ع لى الأبحاث من أأجل التنمية والابتكار دة شراكات هامة مع ناشرين. فاإ برنامج النفاذ اإ
(ARDI) لى المجلات العلمية والتقنية في البلد يتيح . ان النامية والبلدان الأقل نمواً النفاذ مجانًا أأو بأأسعار معقولة اإ

لى  300من  ل هذا البرنامج ازدياداً كبيراً في عدد مس تخدميه الذي ارتفعوسَّ  بلداً  72مؤسسة من  500مؤسسة اإ
لى  ويعدُّ هذا البرنامج عضواً في شراكة الأمم المتحدة والقطاعين  مجلة وكتاب ومصنف مرجعي. 20 000يمكنها النفاذ اإ

ن العام والخاص "البحث من أأجل الحياة".  لى المعلومات المتخصصة بشأأن البراءات وبالمثل، فاإ برنامج النفاذ اإ
(ASPI)  لىي ة. وأأخيراً،  قواعد بيانات البراءات التجاريتيح للمس تخدمين في البلدان الأقل نمواً والبلدان النامية النفاذ اإ

ة الذي حقق تقدماً كبيراً في توفير سبيل عملي لتنفيذ أأهداف معاهدة مراكش. فقد  دعوني أأتطرق لتحاد الكتب الميسرَّ
عارة ك يسرَّ هذا الاتحاد، في عامه الأول،  ة لما يزيد على اإ لإعاقات في قراءة شخص من ذوي ا 31 000تب ميسرَّ

ويتيح القطاع الخاص في كل من هذه الشراكات بين القطاعين  .الأخرى عدداً من الإنجازات الكبرى المطبوعات وحقق
ن الجهات المس تفيدة الرئيس ية من هذه الشراكات هي الأفراد  العام والخاص أأصولً فكرية ومالية، أأو يتبرع بها. واإ

لى تأأكيد أأن هذه الشراكات أأمثلة جيدة لتعميم البعد الإنمائي، وأأنها قد  والمؤسسات في البلدان النامية. ويدفعني ذك  اإ
 أأقيمت وتدار في قطاعات من المنظمة خارجة عن قطاع التنمية الرسمي.

الشراكات بيننا وبين القطاعين  ويفسر البعض تشديدنا على منصات المنظمة وأأنظمة بنيتها التحتية وعلى نجاح"
العام والخاص على أأنه محاولة للتقليل من أأهمية برنامج المنظمة الخاص بوضع المعايير والقواعد أأو استبداله بمشاريع 

ذ ل يدفعني للتركيز على هذه المجالت سوى رغبة في توضيح  عملية. ولكنني أأعتقد أأن هذا التفسير غير دقيق. اإ
التي يمكن أأن يتخذها التعاون الدولي في ظل هذا العالم المترابط. وتوفر منصات الملكية الفكرية الأشكال العديدة 

عالم  ظل وغيرها من مشاريع البنية التحتية البرمجية والشراكات بين القطاعين العام والخاص فرصاً هائلة للتعاون في
ير الملموسة سواء أأكانت معارف أأم تكنولوجيا أأم يتصل فيه أأكثر من ثلاثة مليارات شخص وبخاصة في مجال الأصول غ

مكانات هذا العالم المترابط الذي شهد مثلًا تسجيل  بداعية. ولعلنا نتعلم الكثير من انتفاع القطاع الخاص باإ مصنفات اإ
 مليون شخص محرك البحث الصيني بايدو. 500أأكثر من مليار شخص على فيس بوك واس تخدام أأكثر من 

في أأن مكانة المعاهدات وغيرها من أأشكال التعاون على وضع المعايير والقواعد س تظل "ومع ذك ، فلا شك 
لى أأن مجال وضع المعايير  م عمل القطاعين الخاص والعام. ولكن يجب الانتباه اإ نها ترسي الإطار الذي ينظِّ ذ اإ محفوظة. اإ
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ن العجز لى اتفاق أأمر يرثى له كثيراً في  والقواعد هو أأكبر المجالت تحديًا وأأصعبها تقدماً في المنظمة. واإ عن التوصل اإ
لى أأس باب عديدة أأبرزها الأس باب الثلاثة التالية في مجالنا، مجال وفي ش تى بقاع جنيف  العالم. ويعزى هذا العجز اإ

 الملكية الفكرية.

ذكرت في بداية "أأما أأولها فيأأتي نتيجة لزدياد القيمة الاقتصادية للأصول غير الملموسة ورأأس المال الفكري كما 
شك في أأن هذه الزيادة تدفع الطلب على أأنظمتنا العالمية للملكية الفكرية، ولكنها جعلت المنافسة بين  خطابي. فلا

لى اتفاق على مسائل  الشركات والصناعات والاقتصادات تتمحور حول الابتكار. فبطبيعة الحال، أأصبح التوصل اإ
ه الموارد المادية ورأأس المال المادي. الملكية الفكرية في هذا الس ياق أأصعب مما  كان عليه في عالم تسيّرِ

وفي القدرة على توليد  "وأأما ثانيها فهو وجود تفاوت كبير في توزيع المعارف والتكنولوجيا في ش تى أأنحاء العالم
قدرات الابتكار. وهذه ليست ظاهرة جديدة ولكنها تفاقمت في ظل عالم أأصبحت فيه المعرفة والتكنولوجيا وال

 الابتكارية موارد محورية.

ن الاقتصادات التي تود  ذ اإ "وأأما ثالثها فيأأتي من ازدياد قيمة رأأس المال الفكري وتمحور المنافسة حوله، اإ
الاتّّار بالأصول غير الملموسة وتعزيز مزاياها التنافس ية في هذا المجال تحرص على الإسراع في وضع أأطر تنظيمية 

ننا ن  شهد جداول أأعمال حافلة في مجال الملكية الفكرية على الصعيد الثنائي الأطراف والإقليمي تيسر ذك . لذا فاإ
والمتعدد الأطراف لم نشهدها منذ عقدين أأو ثلاثة من الزمن. ول ريب في أأن تعقُّد هذه البنية يقلص الحيز المتعدد 

 الأطراف.

لى التفكير في الخطو  نّي أأؤمن بأأن هذه المس تجدات تدعونا اإ ات المقبلة الواجبة أأو الممكن اتخاذها على "واإ
ليه على الصعيد المتعدد  الصعيد المتعدد الأطراف بتريث وفطنة. ومن المؤكد أأنه ل يمكننا تحقيق كل ما نصبو اإ

 الأطراف ولكن ثمة بعض الأمور يجب أأو ينبغي تناولها على الصعيد المتعدد الأطراف.

لى تباين  "ولعل التحدي الحالي الذي يواجه الدول الأعضاء هو جدول أأعمال سلسلة الجمعيات هذه، نظراً اإ
ن مدى اتفاق الدول الأعضاء على هذه المسائل  وهو أأمر سيتطلب منها مرونة حقيقية  –ال راء في عدد من بنوده. واإ

مقبل يشمل س يهيئ للمنظمة وضعاً أأفضل يخولها تناول القضية الأعم، أأي تحديد جدول أأعمال  –في مواقفها المبدئية 
 بعض مواطن الصعوبة الفعلية التي تواجهها المنظمة للتقدم في جدول أأعمال وضع المعايير والقواعد.

"وفي الختام، أأود أأن أأذكِّر بالتقدم المحرز على مدى الثني عشر شهراً الماضية وأأن أأقدم أأسمى أ يات الشكر 
نني على يقين من أأن المنظمة تتمتع  لفريق الإدارة العليا وموظفي الويبو على دورهم في دعم هذا التقدم والإسهام فيه. واإ

نني أأود أأن أأعرب عن امتناني لهم لعملهم المتميز."  بموظفين موهوبين ومتفانين في عملهم ولذا فاإ

 ويرد تقرير المدير العام في مرفق هذا التقرير. .22

 من جدول الأعمال الموحّد 5البند 

 بيانات عامة

والمنظمات غير الحكومية الخمس ولية الدكومية الح تنظماالم و عشرة  والثمانيأأدلى الوفود والممثلون عن الدول المائة  .23
طار البند الثلاث  والجزائر وأأنتيغوا وبربودا والأرجنتين وأألبانيا من جدول الأعمال: أأفغانس تان  5التالي ذكرها بيانات في اإ

وبلغاريا وبوتسوانا والبرازيل وبروني دار السلام وبوتان وبيلاروس وبنن وبربادوس لاديش وبنغوأأذربيجان وأأستراليا والنمسا 
وكوس تاريكا وكوت ديفوار وكرواتيا وكوبا والكونغو وكندا وش يلي والصين وكولومبيا والكاميرون وكمبوديا وبوركينا فاصو 
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كوادور والجمهورية التش يكية وجمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية والدانمرك  ثيوبيا والسلفادور وغينيا الاس توائية ومصر واإ واإ
يسلندا والهند وهنغاريا وهندوراس والكرسي الرسولي وغينيا بيساو وغامبيا وجورجيا وأألمانيا وغانا وغواتيمال وغيانا وفرنسا  واإ

يران )جم  ندونيس يا واإ يطاليا وجامايكا  –هورية واإ وجمهورية لو الديمقراطية  وقرغيزس تانوكينيا والأردن واليابان الإسلامية( واإ
والجبل الأسود والمغرب ومنغوليا ومدغشقر وملاوي وماليزيا ومالي والمكس يك ولتفيا وليسوتو وليبيريا ولكسمبرغ الشعبية 
وباكس تان وبنما وباراغواي وبيرو والفلبين وبولندا وعمان نيجيريا والنرويج و والنيجر ونيكاراغوا ونيبال ونيوزلندا وناميبيا 

وصربيا والمملكة العربية السعودية وسان مارينو وجمهورية كوريا وجمهورية مولدوفا ورومانيا والاتحاد الروسي والبرتغال 
والجمهورية وسويسرا والسويد وازيلند وسوسيراليون وس نغافورة وسلوفاكيا وجنوب أأفريقيا وسري لنكا والسودان وسيش يل 

والإمارات العربية المتحدة وأأوكرانيا وأأوغندا وتركمانس تان وتركيا وتونس العربية السورية وتايلند وتوغو وترينيداد وتوباغو 
والمنظمة  (AU) والاتحاد الأفريقيوالمملكة المتحدة وجمهورية تنزانيا المتحدة والوليات المتحدة الأمريكية وزامبيا وزمبابوي 

قليمية الأفريقية للملكية الفكرية ) (OAPI)الأفريقية للملكية الفكرية   (LAS)وجامعة الدول العربية ( ARIPOوالمنظمة الإ
 (IPA) لجمعية الدولية للناشريناو ( Innovation Insights)تصورات الابتكار و  (South Center)ومركز الجنوب 

 (.TWNوش بكة العالم الثالث )

وهنأّأ المتحدثون الرئيس على انتخابه. وشكروا أأيضا المدير العام على عمله وجهوده الدؤوبة في خدمة الملكية الفكرية،  .24
 وشكروا أأيضا الأمانة على الوثائق الممتازة التي أأعدّتها لأغراض اجتماعات الجمعيات.

دد على كون جدول الأعمال الخاص بوضع تحدث وفد البرازيل باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وشو  .25
ن أأولويات  لى المجموعة والأعضاء ككل. وقال اإ القواعد والمعايير والقضايا الإدارية والهيكلية مسائل ملحة وذات أأولوية بالنس بة اإ

بالمسائل المجموعة هي تّديد ولية اللجنة الحكومية الدولية ووضع برنامج عمل جديد للجنة حق المؤلف وتعزيز الالتزام 
زاء سلسلة القضايا المعلقة مثل اعتماد  المطروحة في لجنة التنمية وزيادة الإنصاف في التمثيل الجغرافي. وأأعرب عن قلقه اإ

لى  2017-2016البرنامج والميزانية للثنائية  والمكاتب الخارجية وعقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن معاهدة قانون التصاميم وطلب اإ
طار جدول الأعمال الأعضاء التصدي لها. و  ن المجموعة ترى أأن اللجنة الحكومية الدولية تضطلع بدور محوري في اإ مضى يقول اإ

لحماية الموارد الوراثية والمعارف دولي واحد أأو أأكثر قانوني صك الخاص بوضع القواعد والمعايير وتلتزم بالتفاوض بشأأن 
نها تبدي اهتماماً  س نة  15شديداً بذك  المجال المطروح للمناقشة في الويبو على مدى  التقليدية والفولكلور والتفاق عليه، واإ

لى اتفاق على  ن المجموعة تلتزم أأيضاً بالتوصل اإ جراء المشاورات. وأأضاف قائلًا اإ وقد اقترحت تّديد ولية اللجنة وتنتظر اإ
التقييدات و  ر المحفوظاتالتقييدات والاس تثناءات لفائدة المكتبات ودو العمل المقبل للجنة حق المؤلف في مجالت 

وهيئات البث بهدف اعتماد خطة عمل متوازنة. ونتيجة لذك ، حث  والاس تثناءات لفائدة مؤسسات التعليم والبحث
التقييدات الأعضاء على اعتماد خطة عمل بتحديد جدول زمني للاجتماع من أأجل اعتماد صك قانوني مناسب بشأأن 

ن المجموعة ترغب في مواصلة مناقشة حماية هيئات البث. فوظاتوالاس تثناءات لفائدة المكتبات ودور المح . واس تطرد قائلًا اإ
وفيما يتصل بلجنة التنمية، شدد على ضرورة أأن تصبح الملكية الفكرية أأداة لتنمية جميع الدول الأعضاء في الويبو من النواحي 

ذك  لأنشطة جديدة متعلقة بدور الويبو في تنفيذ أأهداف  الاجتماعية والاقتصادية والثقافية وعبر عن تأأييد المجموعة بناء على
الأمم المتحدة للتنمية المس تدامة التي اعتمدت مؤخراً. وشدد على أأهمية الاس تعراض المس تقل لتنفيذ جدول أأعمال التنمية في 

لى جعل نظام الملكية الفكرية أأكثر توازنًا وشمولً. يجاد حل وسط بشأأن  ضوء الرغبة في تّديد جهود الويبو الرامية اإ لى اإ ودعا اإ
لى اعتماد تلك الوثيقة  2017-2016وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية  وأأبدى رغبة المجموعة في المساهمة في مناقشات تؤدي اإ

لى زيادة المرونة الملاحظة في الدورتين الماضيتين للجنة الميزانية بخصوص عدد من القضايا. وأأعرب عن اس تعداده  نظراً اإ
لى ل  لى توافق في ال راء بشأأن مكاتب الويبو الخارجية وأأكد ضرورة اعتماد مبادئ توجيهية من البداية وأأشار مجدداً اإ لتوصل اإ

لى ضرورة تحقيق التوازن في التمثيل الجغرافي بين موظفي الويبو، أأفصح  اهتمام المنطقة باس تضافة مكتب خارجي ثان. ونظراً اإ
لى تمثيل الأعضاء على نطاق أأوسع. عن التزامه ببحث المسأألة في لج  نة التنس يق بهدف اس تهلال عملية من شأأنها أأن تفضي اإ

س يما في مجال تكوين الكفاءات ثم أأبدى اهتمامه بمواصلة الأنشطة  ورأأى أأن أأكاديمية الويبو تضطلع بدور مهم في المنطقة ول
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ن للويبو والد ول الأعضاء فيها ثلاث مهام رئيس ية متعلقة بمعاهدة مراكش أأل الإنمائية المنحى في بلدان المجموعة. وأأردف قائلًا اإ
وهي تعزيز دخول المعاهدة حيز التنفيذ في أأسرع وقت ممكن وضمان المساعدة التقنية والموارد البشرية والمالية اللازمة للتنفيذ 

مكانية تحسين نفاذ الأشخاص  وتيسير التعاون الدولي لكفالة فعالية تبادل المصنفات الميسرة النسق عبر الحدود مما يضمن اإ
لى ارتفاع معدل اعتماد عاقات في قراءة المطبوعات الإ ذوي  لى المعارف من خلال نظام الملكية الفكرية والويبو. وأأشار اإ اإ

المعاهدة في المنطقة التي تس تأأثر بخمس حالت تصديق من أأصل عشر حالت. وأأعرب عن التزام المجموعة التام بدخول 
 السريع حيز التنفيذ وحث سائر الأعضاء والمجموعات على التحلي بالروح ذاتها. المعاهدة

سهامها  .26 لى اإ نه يولي أأهمية كبرى للملكية الفكرية نظراً اإ وتحدث وفد الهند باسم مجموعة أ س يا والمحيط الهادئ قائلًا اإ
هدف تحقيق التوازن الأمثل في نظام الملكية الجليل في النمو الاقتصادي والاجتماعي والتنمية التكنولوجية. وشدد الوفد على 

لى الاس تعراض الس نوي لمعاهدة التعاون  الفكرية، وحماية حقوق المبتكرين، وتلبية احتياجات الأفراد وفئات المجتمع. وأأشار اإ
ل الس نوات بشأأن البراءات الذي بينَّ زيادة تدريجية على الصعيد الإقليمي في الإيداعات بناء على المعاهدة المذكورة خلا

ب بشروع الدول الأعضاء في الويبو والأمانة في تعزيز التوجه الإنمائي في عمل الويبو. وأأصبحت لجنة التنمية  الماضية، ورحَّ
لى التزامها الراسخ بتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية الخمس والأربعين. وعليه، رأأى الوفد  حدى اللجان الهامة في الويبو نظراً اإ اإ

ي لجميع هيئات الويبو المعنية أأن تدمج توصيات التنمية المس تدامة في أأنشطتها. وأأضاف أأنه ينبغي مراعاة حقوق الملكية أأنه ينبغ
الفكرية في س ياق التنمية بغية ضمان تكييف أأنظمة الملكية الفكرية مع البلد المعني، وتعزيز النمو الشامل الاجتماعي 

الوفد عن اعتقاده أأن منطقة أ س يا والمحيط الهادئ قد تصبح منبعاً جديداً للابتكار والاقتصادي والتنمية المس تدامة. وأأعرب 
 اللجنة وأأحاط علماً بالتقرير الذي قدمته  2014 والإبداع. وعبرَّ عن ارتياحه للوضع المالي المطمئن للمنظمة في نهاية عام

جنة في مساعدة الدول الأعضاء على الاضطلاع للرقابة وأأقر بالدور الهام الذي تؤديه هذه الل  المس تقلة الاستشارية
بمسؤولياتها الإدارية المتعلقة بعمليات الويبو. ونوه الوفد بالملاحظات والتوصيات الموضوعية التي قدمها مراجع الحسابات 

دارة الويبو لمختلف البرامج والأنشطة، وشكر مراجع الحسابات الخارجي  2014 الخارجي بشأأن الس نة المالية وبشأأن تنفيذ اإ
ب الوفد أأيضاً باختتام المفاوضات الطويلة التي تكللت بمراجعة تعريف  على عمله المتواصل والدقيق واقتراحاته المفيدة. ورحَّ

ن الحوكمة في الويبو مسأألة ها نه يعتقد أأن التوصل "نفقات التنمية". وقال الوفد اإ لى مجموعة أ س يا والمحيط الهادئ واإ مة بالنس بة اإ
لى اتفاق بشأأن مسائل الحوكمة يتطلب وجود ثقة متبادلة بين الدول الأعضاء. وعلى الرغم من أأن بعض دول مجموعته قد  اإ

مال المبادئ التوجيهية أأبدت اهتمامها بافتتاح مكتب خارجي في بلدانها، فقد شددت هذه الدول على أأنه يجب أأولً اس تك
لى جدول أأعمال  بصورة شاملة وشفافة ثم البت بموضوعية في عدد المكاتب الجديدة القائمة على هذه المبادئ. والتفت الوفد اإ

لى التقدم المحرز في النصوص الخاصة بالموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي  وضع المعايير والقواعد مشيراً اإ
 ، التقليدي، وأأمل أأن يحقَّق التقدم ذاته في جميع النصوص بغية عقد مؤتمر دبلوماسي في أأسرع وقت. وأأيد الوفد مبادرة الميسّرِ

لى وضع صيغة نهائية لصك دولي يكفل حماية فعالة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال  يان غوس، الرامية اإ الس يد اإ
لى مناقشة التقييدات والاس تثناءات لفائدة التعبير الثقافي التقليدي . وفي ضوء اعتماد معاهدة مراكش، تطلع الوفد اإ

المؤسسات التعليمية والتربوية والبحثية والأشخاص ذوي الإعاقة والمكتبات ودور المحفوظات. وذكَّر الوفد بالتقدم الجيد المحرز 
 لحماية 2007 لس نة العامة الجمعية من بتكليف الجارية لمفاوضاتا اختتام في معاهدة حماية حقوق هيئات البث وأأبدى أأمله في

شارات على قائم نهج باتباع البث هيئات التقليدي. وعلى الرغم من التقدم الذي شهدته المفاوضات على  بالمعنى البث اإ
لمساعدات التقنية مشروع معاهدة قانون التصاميم، فلا يزال هناك المزيد من العمل الضروري بشأأن نص المواد وتوفير ا

 وتكوين الكفاءات. وأأعلن الوفد اس تعداده للمشاركة في هذه المفاوضات مشاركة بناءة.

ن ما .27 حُقق من تقدم كبير ونتائج هامة في الويبو على مدار الس نوات  وتحدث وفد اليابان باسم المجموعة باء قائلًا اإ
ذ ل يمكن تحقيق هذه الزيادة لكية الفكريدمات العالمية للم س يما في العمل المتعلق بالخ الماضية، ل نجازٌ ل خلاف عليه. اإ ة، اإ

سهاماً كبيراً في  المنتظمة في عدد الطلبات والأعضاء دون الاس تجابة للمطالب المتطورة للعالم الحقيقي. فقد أأسهمت الويبو اإ
العالمية للملكية الفكرية. وذكَّر الوفد بأأن تبادل المعلومات ونشرها في مجال الملكية الفكرية من خلال عملها المتعلق بالبنية 
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ن  نما يشمل أأيضاً توفير معلومات تقنية متعلقة بهذا الاختراع. واإ سهام الاختراع في المجتمع ل يقتصر على الاختراع ذاته واإ اإ
الإسراف في التشديد على الخدمات العالمية للملكية الفكرية والبنية العالمية للملكية الفكرية متلازمتان ل تنفصمان، ول يمكن 

عجاب المجموعة باء المس تمر بوفرة  لى المساعدة التقنية بوصفها أأحد المجالت الهامة لأنشطة الويبو وذكر اإ أأهميتهما. والتفت الوفد اإ
ت التي وتنوع البرامج التي تقدمها الويبو، والتي أأسهمت في التنمية عن طريق الملكية الفكرية. وأأقرت المجموعة أأيضاً بالتحديا

نجازاتها ككل  تواجه أأنشطة وضع المعايير والقواعد وأأعلنت التزامها بالمشاركة مشاركة بناءة في هذا المجال. وهنأأت الويبو على اإ
وأأملت أأن تس تمر الويبو في الاس تجابة لتوقعات العالم الحقيقي. وأأعلن الوفد أأن تحقيق هدف المنظمة المنصوص عليه في 

. وينبغي مراعاة الطابع الفريد للويبو وأأهميتها منظمةوجود فهم مشترك لس بل العمل الحقيقية والمفترضة لل اتفاقية الويبو يقتضي 
في هذا الصدد. ول شك في أأنه يجب على الويبو الوفاء بمسؤوليتها كعضو في أأسرة الأمم المتحدة، ولكن يجب لهذه 

ز حماية الملكية الفكرية. ويجب في الوقت ذاته أأل تنفصل المسؤوليات أأن تتسق مع المبادئ التأأسيس ية للمنظمة أأي تعزي
المنظمة عن العالم الحقيقي المؤلف من مبتكرين ومخترعين ومس تخدمين لنظام الملكية الفكرية وملتمسين للمعلومات عن الملكية 

يبو أأن تواصل عملها على تحقيق الفكرية. وأأعربت المجموعة باء عن اعتقادها الشديد بأأنه ينبغي للويبو والدول الأعضاء في الو 
هذا الفهم المشترك الذي س يمكنها من أأداء مسؤولياتها كأعضاء في المجتمع العالمي. وتحدث الوفد عن جدول أأعمال جمعيات عام 

لى أأن اعتماد البرنامج والميزانية للثنائية  2015 لى توافق 2017-2016مشيراً اإ لى أأهمية التوصل اإ  مسأألة ملحة. ويعزى ذك  اإ
لضمان التشغيل السليم للمنظمة. وشددت المجموعة باء على أأنه  2015في ال راء بشأأن وثيقة برنامج وميزانية خلال دورة عام 

يجب أأل تؤيد أأية دولة عضو احتمال عقد دورات اس تثنائية، وأأن ترى في هذه الدورة الفرصة الوحيدة المتبقية لتوافِق الدول 
نية للثنائية المقبلة. وأأما فيما يخص مكاتب الويبو الخارجية، فقد أأعلن الوفد أأن الجوانب المالية قد الأعضاء على البرنامج والميزا

عولجت بصورة معقولة ومنطقية في مشروع البرنامج والميزانية الحالي. ومن ثم، ينبغي أأل تتُناول مجدداً مسأألة المكاتب 
نه يمكن تناول س بل التقدم في هذا المجال بصورة منفصلة عن البرنامج الخارجية في س ياق البرنامج والميزانية. ويعني ذك  أأ 

لى عقد مؤتمر 2017-2016والميزانية للثنائية  . وأأما فيما يخص جدول أأعمال وضع المعايير والقواعد، فأأبدت المجموعة باء تطلعها اإ
وعية بشأأن المعاهدة المحتملة منعت حتى دبلوماسي لعتماد معاهدة قانون التصاميم. وأأسفت لوجود اعتبارات أأخرى غير موض

ال ن المس تخدمين من الانتفاع بتبس يط الإجراءات الشكلية لنظام التصاميم الصناعية. وذكَّر الوفد بأأن جميع الدول الأعضاء لم 
لق . ولذك  يسُ تحسن الانتهاء من هذه المسأألة خلال هذه الدورة. وفيما يتع2013 تعارض عقد مؤتمر دبلوماسي في عام

باللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور، رأأت المجموعة باء ضرورة في 
أأن يكون حل هذه المسأألة معقولً ومتوازنًا وأأن يراعي جميع ال راء المتباينة بشأأن المسار وبعض النقاط الأساس ية الجوهرية. 

ق بين الدول الأعضاء. وأأقرت المجموعة باء بأأهمية مسار التيسير وأأعلنت  وينبغي النظر طار جديد للمناقشة قد يوفِّ في وضع اإ
لى ذك ، أأعربت المجموعة باء عن امتنانها للجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة  ضافة اإ التزامها بالمشاركة فيه مشاركة بناءة. واإ

لى ومجموعة المرا عبة الرقابة الداخليةوش  مت تقارير عنها اإ جع الخارجي للحسابات على أأنشطة التدقيق التي اضطلعت بها وقدَّ
ن اس تخدام أ لية رقابة سليمة أأمر أأساسي للحفاظ على العمل السليم للمنظمة. وتوقعت المجموعة باء المزيد  ذ اإ الجمعية العامة. اإ

وليس أ خراً، توقعت المجموعة باء أأن تؤدي المداولت في  من الإسهامات الجليلة للجهات المذكورة في ولية المنظمة. وأأخيراً 
لى تحسين هذه الأنظمة والاس تجابة للمطالب المتطورة  طار بنود جدول الأعمال المتعلقة بالخدمات العالمية للملكية الفكرية اإ اإ

ذه المجموعة المشاركة فيه واعتزام وفود ه 2015للمس تخدمين. وأأكد الوفد للرئيسة دعم مجموعته الكامل لمسار جمعيات عام 
 مشاركة بناءة.

مانة على الجهود التي تبذلها من أأجل تحقيق أأهداف  .28 وتحدث وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية وأأعرب عن تقديره للأ
لى أأن هذه الجمعيات تتيح فرصة أأخرى لإجراء تقييمات وا تخاذ المنظمة، وشّجع التزامها الثابت بتلك الغاية المثلى. وأأشار اإ

قرارات بشأأن موضوعات لها تأأثير كبير على فعالية المنظمة ومسؤولياتها وأأهدافها، وأأبدى أأمله في أأن تكون هذه الدورة 
منعطفا مقارنة باجتماعات الويبو المعقودة في ال ونة الأخيرة. وأأفاد بأأن القضايا المطروحة على جدول الأعمال تعُد حاسمة الأهمية 

ة وتنمية كل البلدان. وبالتالي أأعرب عن أأمل المجموعة الأفريقية في أأن تبذل جميع البلدان كل ما في وسعها لتعزيز المنفعة العام
ن من أأولويات المجموعة الأفريقية اس تئناف المفاوضات القائمة على النصوص بشأأن الموارد  لضمان نجاح هذه الدورة. وقال اإ
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ثقافي التقليدي بغرض اعتماد صك دولي ملزم قانونا من شأأنه أأن يكفل الحماية الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير ال 
الفعالة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. وأأوضح أأن الأمر المؤسف هو نقص الإرادة 

لموارد الأساس ية والطبيعية للجماعات المحلية الس ياس ية اللازمة لتخاذ الإجراءات الضرورية التي تمكنّ من مواجهة تملّك ا
والأصلية وتسويقها بطريقة غير مشروعة. وأأضاف أأن المجموعة الأفريقية أأولت اعتبارا دقيقا لوضع المفاوضات ضمن اللجنة 

حراز تقدم مطرد وغير مقيدّ في المفاوضا ت، ثم الحكومية الدولية ولبعض من العناصر الممكن تحاش يها التي تعترض سبيل اإ
لى لجنة دائمة. W0/G8/47/16 قدمت اقتراحا في هذا الصدد، أأي ذك  الوارد في الوثيقة ، بغرض تحويل تلك اللجنة اإ

ن ذك  الاقتراح قائم على الاعتقاد الراسخ بأأن ذك  التحويل سيسهم في تسريع المفاوضات، والأهم من ذك  أأنه  ومضى يقول اإ
لى النصوص، ويعطي البلدان في الوقت ذاته المجال سيسهم في تركيز التزام الدول الأعضاء  على العمل الموضوعي المستند اإ

طار  اللازم للتفكير والتشاور من أأجل بناء فهم مشترك وثقة متبادلة والتمكنّ في نهاية المطاف من وضع أأساس مشترك للاإ
لى المجموعة الأفر  نشاء مكتبين خارجيين للويبو في أأفريقيا. المتعدد الأطراف. وأأفاد بأأن من الأولويات الأخرى بالنس بة اإ يقية اإ

وأأوضح أأن أأفريقيا هي القارة الوحيدة غير الممثلة في هذا الإطار، بالرغم من أأن مكاتب الويبو الخارجية تمثلّ جزءا ل يتجزأأ من 
نجاز المنظمة لأهدافها الاستراتيجية، بما في ذك  تيسير اس تخدام الملكية الفكرية لأغراض  التنمية. وخص بالذكر عملية اإ

نها تبيّن بوضوح القيمة المضافة للمكاتب الخارجية وأأهمية تشكيلتها في  A/55/IN/6 الوثيقة التي أأعدتها الأمانة وقال اإ
ذا اعتُبر  نه اإ الاس تجابة لمختلف الاحتياجات الوطنية وفق مختلف مس تويات التنمية للدول الأعضاء في الويبو. ومضى يقول اإ

نشاء المكاتب ن غياب أأفريقيا من  اإ الخارجية القائمة اس تجابة للواقع العالمي السائد على مدى الس نوات العشر الماضية، فاإ
ش بكة الويبو يعُد أأمرا صارخا للغاية. وأأضاف أأن ما يثير التعجّب بصورة أأكبر هو أأن المكاتب الخارجية القائمة أأنشئت خلال 

لى كل ما يساعد فترة سادها خطاب عالمي حول التنمية وضمان الت وازن بما يسمح بنفاذ البلدان النامية والبلدان الأقل نموا اإ
على تنميتها الاقتصادية والتكنولوجية والاجتماعية والثقافية، وعلى اعتبار أأن توصيات جدول أأعمال الويبو بشأأن التنمية قد 

نشاء مكتبين خارجيين في أأفريقيا، خلال . وأأكّد، بناء على ذك ، لزوم أأن توافق الجمعية العام2007 اعتُمدت في عام ة على اإ
ن ذك  سيسهلّ قيام الويبو بأأنشطتها الخاصة بالمساعدة التقنية وتكوين الكفاءات في القارة، ويزيد 2016/17 الثنائية . وقال اإ

لى أأفريقيا، ويذكي الوعي بالملكية الفكرية، ويمكنّ من نشر  أأصول الملكية الفكرية على من كفاءة وفعالية الخدمات التي تقدمها اإ
ن من المعروف أأن  نطاق أأوسع في القارة، ويسهّل بشكل جوهري اس تخدام الملكية الفكرية لأغراض التنمية في القارة. وقال اإ

نشاء  أأفريقيا قارة زاخرة بالثروات ولكنها تعاني من نقص في الكفاءات اللازمة لتطوير وتسويق ثرواتها. واس تنتج من ذك  أأن اإ
 خارجيين في أأفريقيا س يكون بمثابة استثمار استراتيجي بالنس بة للويبو والدول الأعضاء على حد سواء. وأأكّد أأن مكتبين

نشاء المكاتب الخارجية، ولكنها تظلّ قلقة من احتمال أأن يتعثّر  المجموعة الأفريقية تقرّ بأأهمية الأطر الممكن التنبؤ بها فيما يخص اإ
دراج أأحكام لها أ ثار معرقلة لسير التفاوض على المبادئ التوجيه  نشاء تلك المكاتب بسبب المصالح المتنافسة واإ ية الخاصة باإ

ن المجموعة الأفريقية ترحب كذك  ببعض التطورات الإيجابية في مفاوضات الويبو هذا العام،  المفاوضات. واس تطرد قائلا اإ
لى تحسين التقدير المالي س يما وضع الصيغة النهائية لتعريف نفقات التنمية في س ياق ميز  ل انية الويبو. وأأكّد أأن ذك  س يؤدي اإ

والتنفيذ العملي لأنشطة التنمية التي تقوم بها الويبو. وأأضاف أأن المجموعة ترحب أأيضا بالتفاق على برنامج عمل موجه أأكثر 
تشهد تعثّرا نتيجة المقاومة التي يبديها نحو النتائج ضمن اللجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات، بالرغم من أأن اللجنة ل تزال 

عادة توجيه نظام البراءات لجعله أأكثر اس تجابة لحتياجات البلدان  البعض حيال المناقشات القائمة على حسن النية بشأأن اإ
كمة في النامية والبلدان الأقل نموا. ولكن ل يزال هناك، حسب الوفد، نقص في توافق ال راء بشأأن عدة قضايا من قبيل الحو 

دراج الاعتراف بأأشكال المعرفة التقليدية وقواعد الأصول وحمايتها في معاهدة قانون البراءات، والالتزام بالعمل القائم  الويبو، واإ
لى المعلومات والمعارف في اللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورة، ومشاركة  على النصوص من أأجل تيسير النفاذ اإ

مجال نقل التكنولوجيا، وتنفيذ وليات اللجنة الدائمة المعنية بالنمية والملكية الفكرية وأ لية التنس يق. وأأبرز الوفد أأيضا الويبو في 
قابلية قياس الأثر والفعالية باعتبارهما جانبين حاسمين من جوانب تنفيذ الويبو لتوصيات جدول أأعمال التنمية. وقال في هذا 

ن المجموعة الأفريق  لى نتائج الصدد اإ ية ترحب ببدء عملية الاس تعراض المس تقل لتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية وتتطلع اإ
 تلك العملية.
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تدعم بصورة منهجية أأنشطة الويبو في  مجموعة بلدان أ س يا الوسطى والقوقاز وأأوروبا الشرقيةوأأعلن وفد بيلاروس أأن  .29
لى ذك ، رأأت المجموعة أأنه ينبغي لأنشطة الويبو في هذا مجال التنمية وتعزيز قدرات المكاتب الوطنية للملكية ا ضافة اإ لفكرية. واإ

المجال أأن ترتكز على نهج متوازن بغية الاس تجابة لحتياجات ومتطلبات البلدان التي تمر اقتصاداتها بمرحلة انتقالية بوجه 
َّق التعاون مع الويبو في مجال تقديم المساعدات ال  لى بلدان المنطقة. وأأسف الوفد لعدم خاص. وأأملت المجموعة أأن يوث تقنية اإ

قليمياً متناس باً في  توافق تمثيل مجموعته الإقليمية في المنظمة مع حجم البلدان التي تؤلفها، وشدد على ضرورة منح مجموعته تمثيلًا اإ
لى جملة أأمور منها أأن مجموعته تدعم أأنشطة اللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف  نه يرجح الأمانة. وأأشار اإ والحقوق المجاورة. وقال اإ

لى عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد هذه  تكثيف الأعمال الخاصة بمشروع معاهدة حماية حقوق هيئات البث كي يتس نى الدعوة اإ
لى أأنه يمكن تكثيف هذه الجهود  لى التقدم الكبير المحرز في أأعمال مشروع المعاهدة واإ المعاهدة في المس تقبل القريب. وأأشار اإ

قليمية عن ثقتها في أأن ب  غية اس تكمال النص قريباً بحيث يكون جاهزاً للمناقشة خلال مؤتمر دبلوماسي. وأأعربت المجموعة الإ
ربط بنود مختلفة تدرج في جدول أأعمال لجنة حق المؤلف تعرقل كامل الأعمال. ورأأى الوفد كذك  أأنه ينبغي لنظام حماية 

تقنية التي طرأأت خلال القرن الحادي والعشرين وأأن يتس نى تكييفه مع نماذج حقوق هيئات البث أأن يراعي التطورات ال 
الأنشطة الحالية والمقبلة ومع أأنواع أأنشطة هيئات البث وهيئات البث الكبلي. وأأضاف الوفد أأن مجموعته تولي أأهمية كبرى 

ناقشة أأس ئلة موضوعية من التشريعات الخاصة لأعمال اللجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات التي تعتبرها محفلًا أأساس ياً لم 
بالبراءات. وشدد على أأهمية المناقشات التي تّريها لجنة البراءات بشأأن جودة البراءات. وأأمل أأن يؤدي بحث هذه المشكلة 

لى وضع نظام للبراءات أأكثر فعالية وتوازنًا على الصعيدين الوطني والدولي. ونقل الوفد رأأي المجموعة الإقليمية في أأن دراسة  اإ
لجنة البراءات للدراس تين الخاصتين بالنشاط الابتكاري وكفاية الكشف قد مكنها من تبادل التجارب وال راء فيما يخص هذين 

ر الجهود البالغة التي بذلتها لجنة  ن مجموعته تقدِّ العنصرين الأساس يين من نظام مراقبة جودة البراءات. ومضى الوفد يقول اإ
ة المسائل المتعلقة بالبراءات والصحة، والتقييدات والاس تثناءات على حقوق البراءات، ونشر التكنولوجيا، البراءات في دراس

. ورأأت المجموعة أأن هذه المسائل تكتسي أأهمية كبرى لحل بعض التواصل بين مستشاري البراءات وموكُّيهموسرية 
ن مجموعته تولي  أأهمية كبرى لإنجاز هذه الأعمال واعتماد معاهدة قانون المشلامت الاجتماعية. واس تدرك الوفد قائلًا اإ

طار هذه المعاهدة بالنفع على المنشأ ت القائمة في  جراءات التسجيل ومواءمتها المزمعين في اإ ح أأن يعود تبس يط اإ التصاميم. ورجَّ
قليمية بشأأن ضرورة الإسراع في حل جميع الاخ  تلافات من حيث المبدأأ مختلف أأنحاء العالم. وأأكد الوفد موقف مجموعته الإ

س يما الاختلافات المتعلقة بحالة المساعدات التقنية كي يتس نى عقد مؤتمر دبلوماسي يعُنى باعتماد هذه المعاهدة في  ول
لى مسأألة اعتماد البرنامج والميزانية للثنائية  معربًا عن أأمله في أأن تتوصل  2017-2016المس تقبل القريب. والتفت الوفد اإ

قليمية ارتياحها لعتماد الدول الأعض لى حل وسط وأأل تمس أأي عوامل خارجية باعتماد البرنامج والميزانية. وأأبدت المجموعة الإ اء اإ
ذ يعدُّ ذك  خطوة أأساس ية في التقدم بأأنشطة الويبو وينم عن قدرة  تعريف لنفقات التنمية في س ياق البرنامج والميزانية. اإ

لى حل وسط. وتمنى الوفد أأن تتكلل هذه الأعمال بالنجاح.البلدان المختلفة مس توياتها الإنمائ   ية والمصالح على التوصل اإ

وأأشاد بالأمانة على الوضع المالي السليم للمنظمة،  مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقوتحدث وفد رومانيا باسم  .30
ن من الذي ل يعكس اس تمرار الطلب على خدمات الملكية الفكرية فحسب، بل يعكس كذك   التزام الحذر في الإدارة. وقال اإ

ن المجموعة تدعم زيادة الشفافية، مما س يتيح للدول الأعضاء فهما  2017-2016 الأولويات اعتماد البرنامج والميزانية للثنائية واإ
لي ه وثيقة أأفضل للقضايا الأساس ية ذات الصلة. وأأكّد اس تمرار المجموعة في دعم النظام أأحادي الاشتراكات الذي تستند اإ

البرنامج والميزانية، وأأعرب عن اعتراضه على أأية تدابير من شأأنها عرقلة المنهجية القائمة بشأأن تخصيص الإيرادات والنفقات، 
لى تسوية  والممارسات والقواعد الراسخة بخصوص المشاركة في المؤتمرات الدبلوماس ية. وأأضاف أأن من المأأمول فيه، بالنظر اإ

بتوافق  2017-2016 لاف ضمن لجنة البرنامج والميزانية، أأن يعُتمد مشروع البرنامج والميزانية للثنائيةمعظم القضايا محلّ الخ
مانة على الدعم المقدم للبلدان في الإقليم، بما في ذك  الجامعات والشركات الصغيرة  ال راء. وأأعرب عن شكر المجموعة للأ

لويبو مواصلة الاضطلاع بدورها المتميز والمتمثل في وضع الإطار الدولي والمتوسطة، من خلال برامج مختلفة ورأأى أأنه ينبغي ل
للملكية الفكرية وتزويد المس تخدمين في ش تى ربوع العالم بالأدوات التي تمكّنهم من جني الفوائد المتأأتية من حماية الملكية 

ن مهمة المنظمة هي النهوض بالبتكار والإبداع من خلال ا لملكية الفكرية، وبالتالي ينبغي أأن يس تجيب الفكرية. ومضى يقول اإ
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جدول أأعمالها للتغيرات الحاصلة في الميدان وما يقابلها من احتياجات تنشأأ لدى الدول الأعضاء. وفي هذا الصدد، أأعرب عن 
ام الأخيرة. وعبّر ترحيب المجموعة بالتنفيذ الجاري للنظام العالمي لتسجيل العلامات وهنأأ الأمانة على النتائج المحققة في الأعو 

لى تقوية نظام الملكية الفكرية العالمي وزيادة فوائده بالنس بة  دماج المزيد من الدول الأعضاء س يؤدي اإ عن اقتناعه بأأن اإ
دارة للبحث الدولي والفحص التمهيدي الدولي بناء على  للمس تخدمين. وأأبدى دعمه كذك  لتعيين معهد فيسغراد للبراءات اإ

نجاز معاهدة التعاون بشأأ  ن ذك  بمثابة اإ لى اعتماد وثيقة جنيف لتفاق لش بونة في ال ونة الأخيرة وقال اإ ن البراءات. وتطرق اإ
مكانية  بارز لأن الوثيقة توضّح أأنه يمكن تسجيل وحماية كل فئات المؤشرات الجغرافية وتتيح للمنظمات الحكومية الدولية اإ

لى نظام لش بونة. وأأضاف أأن المفاوضات ال تي أأسفرت عن اعتمادها مكّنت جميع الأطراف المهتمة من عرض مواقفها الانضمام اإ
براز أأهميته.  لى نظام مدريد باإ ن من المؤكّد أأن الوثيقة ستس تقطب المزيد من البلدان اإ بالمتثال التام لقانون المعاهدات. وقال اإ

قة أأخرى. وأأكدّ أأن مشروع معاهدة قانون وأأبدى تحمّسه لس تكمال العمل الخاص بوضع القواعد والمعايير بشأأن موضوعات عال
التصاميم سيسهم في تبس يط الإجراءات الشكلية الخاصة بتوفير الحماية للتصاميم وفي تحسين اس تفادة المودعين في كل أأنحاء 

نه س يما الشركات الصغيرة والمتوسطة. وأأوضح أأن مشروع معاهدة بشأأن حماية هيئات البث من شأأ  العالم من تلك الحماية، ل
طار الملكية الفكرية العالمي، وأأن من المأأمول فيه بالتالي أأن تراعي أأحكامه الواقع التكنولوجي للقرن الحادي  أأن يملأ فراغا في اإ
والعشرين. وشدّد على لزوم اتباع كل الأطراف لنهج بناّء من أأجل ضمان اعتماد مشروعي المعاهدتين خلال الثنائية القادمة. 

ظل مواءمة التشريعات الخاصة بحقوق الملكية الفكرية، بما في ذك  في مجال البراءات، من الأهداف وأأفاد بأأنه في حين ت
لى أأن المجموعة تظل ملتزمة  الرئيس ية بالنس بة للمجموعة، فاإن تبادل ال راء والتجارب الوطنية يحظى أأيضا باهتمامها. وأأشار اإ

نفاذ، وتؤكّد مجددا بجدول أأعمال متوازن للجنة الدائمة المعنية بقانون البر  اءات، وتولي أأهمية كبيرة للجنة الاستشارية المعنية بالإ
التزامها بمكافحة التقليد والقرصنة. وأأعلن أأنه يجب بناء توافق لل راء بشأأن عدد من القضايا الموضوعية بخصوص العلاقة بين 

يرا، رحب بجورجيا كعضو جديد وأأبدى اقتناعه من أأن الملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور. وأأخ
سهاما قيما في مجموعته وفي عمل المنظمة.  وفد تلك الدولة سيسهم اإ

نجازات. واغتنم الفرصة للتنويه عن  .31 وأأعرب وفد الصين عن عميق تقديره لما قام به المدير العام والأمانة من أأعمال واإ
كية الفكرية خلال العام المنصرم، مسلطا الضوء على أأن حكومة الصين أأصدرت أ خر ما شهده البلد من تطورات في مجال المل 

خطة عمل لمواصلة تنفيذ استراتيجيتها الوطنية للملكية الفكرية، وتحدد هذه الخطة الهدف الجديد المتوخى من تحويل الصين 
لى بلد لديه نظام متين للملكية الفكرية. وصرح بأأن الصين عملت أأيضا بنشاط لتعز  يز مراجعة وتحسين قانون البراءات اإ

وقانون حق المؤلف لرفع مس تويات حماية الملكية الفكرية والسماح للمحاكم المتخصصة في الملكية الفكرية المنشأأة حديثا 
نفاذ حقوق الملكية الفكرية من الناحية الإدارية. وأأسهب الوفد الحديث عن الزخم  بالضطلاع بأأدوار فعالة، ولمواصلة تعزيز اإ

، 2015الكبير الذي اكتس به النمو المسجل في طلبات الملكية الفكرية، وأأفاد بأأن الصين، خلال الأشهر الثمانية الأولى من عام 
طلب  1 868 000طلب مودع بناء على معاهدة التعاون بشأأن البراءات و 19 000طلب براءة و 609 000اس تلمت 

في المائة على التوالي مقارنة بالفترة ذاتها  30.2في المائة و 20.4في المائة و 21.8تسجيل علامة تّارية، ما يمثل زيادة بنسب 
، ما 2014تسجيل في عام  1 211 000من لعام المنصرم. وصرح الوفد أأيضا بأأن عدد تسجيلات حق المؤلف بلغت 

ن العام الماضي شهد أأيضا2013في المائة مقارنة بعام  19.97يشكل زيادة بنس بة  اس تمرار التعاون العميق بين  . وراح يقول اإ
يجابية من  الصين والويبو، بحيث ضمنت جهودمها المتضافرة سير مكتب الويبو في الصين بفعالية، فحصل المكتب على تعليقات اإ

نه ينبغي للويبو أأن توا طار الويبو، وقدم الملاحظات التالية. فقال أأول اإ لى القضايا الوجيهة المطروحة في اإ صل الوفد. والتفت اإ
الاضطلاع بالدور الذي ل يمكن الاس تعاضة عنه في مجال وضع القواعد والمعايير الدولية في مجال الملكية الفكرية بل وتعززه 
س ناد ولية دائمة  كي تضحى تلك القواعد والمعايير أأكثر توازنا وشمول وتعود بالفائدة على الجميع. وخير مثال يوضح ذك  هو اإ

لى اللجنة الحكومية الد نه ينبغي مواصلة تحسين الخدمات العالمية اإ ولية كي تمضي قدما بالحوار الدائر في هذا المضمار. وقال ثانيا اإ
التي تقدمها المنظمة في مجال الملكية الفكرية وتوس يع نطاقها كي تعزز تطوير أأنظمة معاهدة التعاون بشأأن البراءات ومدريد 

لى قواعد بيانات الملكية الف ضافة اإ يلاء الاهتمام ولهاي اإ كرية، بما يضفي عليها المزيد من الفعالية والجودة. وناشد ثالثا الوفد باإ
الكامل لشواغل البلدان النامية بشأأن الأبعاد الإنمائية للملكية الفكرية، وحثها على مواصلة تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية. 
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سهامات طوعية اإ  ن حكومة الصين، لهذا الغرض، قدمت اإ لى الويبو في حدود قدراتها على مدى عامين متتاليين من وقال اإ
لى أأن عام  ليها. وأأشار الوفد اإ شهد  2015أأجل تقديم الدعم في مجال تكوين كفاءات البلدان النامية وتقديم المساعدة التقنية اإ

نشاء الأمم المتحدة، وأأن خطة التنمية لما بعد عام   تضع رؤية جديدة للتنمية ، التي2015الاحتفال بمرور س بعين عاما على اإ
. وأأكد مجددا التزامه بدعم أأعمال الويبو لتحقيق القدرة الحاسمة مؤتمر قمة الأمم المتحدة للتنمية المس تدامةالعالمية، قد اعتمدت في 

 للملكية الفكرية على تعزيز التنمية للجميع. 

مانة على النجاح في اس تضافة  وأأعرب وفد لكسمبرغ، متحدثًا باسم الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء، .32 عن تقديره للأ
. وقد عُقد المؤتمر على نحو شفاف وشامل؛ وتس نى 2015المؤتمر الدبلوماسي لعتماد الوثيقة الجديدة لتفاق لش بونة في مايو 

من اقتراحاتها. لجميع الدول الأعضاء أأن تؤدي دوراً فعالً وأأن تشارك في المناقشات، وقد جسد النص التوافقي الأخير العديد 
وأأكد الوفد مجدداً التزامه بعمل لجنة العلامات، ل س يما فيما يتعلق بمشروع معاهدة قانون التصاميم لأن الاتحاد الأوروبي 
جراءاتها. وقد حُددت الأحكام  ودوله الأعضاء تولي أأهمية كبرى لمواءمة وتبس يط عمليات تسجيل التصاميم وشكلياتها واإ

ورحب الوفد بشدة بعقد مؤتمر دبلوماسي على أأساس النص الذي  2014ا مشروع المعاهدة في جمعيات المهمة التي ينص عليه
ليه في مارس  . وأأقر بضرورة تقديم المساعدة التقنية وتكوين الكفاءات 2016قصد اعتماد معاهدة في عام  2014ت التوصل اإ

في تنفيذ المعاهدة الجديدة؛ ومسأألة المساعدة التقنية هي المسأألة المعلقة لفائدة البلدان النامية والبلدان الأقل نمواً توخياً للنجاح 
دراج شرط موضوعي  لى اإ فصاح  –الوحيدة والوفد مس تعد لمناقش تها. ولكن الوفد لم يؤيد الاقتراح الرامي اإ في مشروع  –للاإ

جراءات التصاميم ا لقائمة. وأأعرب الوفد عن سروره المعاهدة لأن الاقتراح غير مرتبط بهدف تبس يط ومواءمة شكليات واإ
لموافقة لجنة البراءات على برنامج عملها المقبل في دورتها الثانية والعشرين. وفيما يتعلق بعمل لجنة حق المؤلف، أأكد مجدداً 

لى عقد مؤتمر دبلوما لى وضع خارطة طريق تفضي اإ برام معاهدة بشأأن حماية هيئات البث ودعا اإ سي التزامه بالمضي قدماً نحو اإ
. واعترف بأأهمية العمل الذي أأنجزته اللجنة الحكومية الدولية واعتبر أأن الحلقتين 2017-2016لهذا الغرض خلال الثنائية 

الدراس يتين المنظمتين خلال العام الماضي لمناقشة التجارب والممارسات في المجالت ذات الصلة كانتا مفيدتين للغاية. وقد 
ضاء بالإحاطة علماً بالوضع؛ والوقت مناسب لس تخلاص الاس تنتاجات الملائمة فيما يتعلق سمحت "س نة الثغرة" للدول الأع

لى اتفاق في الإطار الحالي وفي ظل البارامترات الراهنة والنظر في بدائل  بعدم تمكن اللجنة الحكومية الدولية من التوصل اإ
ت بديلة من شأأنها أأن تولد نتيجة واقعية أأكثر. وأأخيراً، للعمل في هذا الموضوع. وأأعرب الوفد عن اس تعداده لمناقشة اقتراحا

زاء جدول أأعمال التنمية  ود الوفد أأن يؤكد مجدداً على دعمه والتزامه بتنفيذ ملائم للتوصيات الصادرة في س ياق العمل الجاري اإ
 الخاص بالمنظمة.

على  سعادة السفيرة كايرامول  اشكره تررّ وأأعضاء المكتب على انتخابهم، وك الأقل نموا الرئيسأأت مجموعة البلدان هنّ و  .33
ن روح بناءة، التحلي بلى الوفود اإ  يةع ادوقالت المجموعة،  .اعمل الويبو خلال فترة رئاس تهفي الهامة  اماتهاسهاإ  الاقتصاد اإ

هذه التغييرات واقتصاد السوق الحر. وأأضافت أأن ا التقدم التكنولوجي السريع ثهالعالمي يشهد سلسلة من التغيرات التي أأحد
دارةتقنيات تضمنت أأيضا  بل، ثة فحسبي الحدالتكنولوجيات  لم تشمل مختلفة من العلاقات بين  ، وأأشكالجديدة للاإ

لى  .ينالاقتصاديالفاعلين والعلوم، فضلا عن زيادة مس تمرة في تدفق المعلومات بين  اتالشركات والصناع وأأشارت المجموعة اإ
نموا تشارك الأقل البلدان النامية والبلدان ف ،لبلدان الصناعيةنتيجة لأنشطة ا منها، كبير جزء في ،هذه التغييراتأأنه رغم كون 

ن من الواجب، و  الفعاليات الاقتصادية العالمية.أأيضا في  س تعراض منتصف المدة بشأأن من اقبل بضعة أأشهر قالت المجموعة اإ
 في تنفيذ البرنامج لمجموعةدعما قيما لقدمت  الويبوتأأكيد على أأن ال  ا،نمو الأقل عمل لصالح البلدان اسطنبول للتنفيذ برنامج 

لى أأنه وفي هذا الصدد، بفعالية منذ تأأسيسه.  الفعالة والنشطة في المؤتمر الويبو ينبغي التأأكيد على مشاركة أأشارت المجموعة اإ
لبلدانها احتياجات التنمية وأأضافت أأن في ميلانو. وسابقه  2014الذي عقد في كوتونو في يونيو  ،نمواالأقل بلدان ل الوزاري ل 

 المجموعة سرورأأعربت عن و  .قاطبة البلدانتلك  في اتتطلب تعاونا مكثفا في مجال تعزيز أأنظمة الملكية الفكرية ومؤسساته
والتنمية ات عمليات تكوين الكفاء سهلّ اهتمام خاصالمجموعة على مر الس نين من برنامج التعاون بين المنظمة و لس تفادة 

والتزامه بدعم البلدان الثاقبة رؤيته للويبو على لمدير العام االمجموعة شكرت المدفوعة باعتبارات الابتكار. وفي هذا الصدد، 
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 فائدةضمن مما ي ،الويبومع تعاون  مجالتنموا و الأقل لتساق القائم بين احتياجات البلدان باموعة ورحبت المج نموا.الأقل 
نشاء مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار تحديدا، و المجموعة نظمة لصالح بلدانمبادرات الم   ، وتعزيز القدرات الوطنيةوتعزيزها اإ

نموا، وكذك  تحسين الأقل لمنتجات البلدان  التجارية اتالعلاممثل تلميع صورة اس تخدام الملكية الفكرية كأداة للتنمية، و 
لىالأقل لبلدان المجاني ل وصول ال ن  قواعد بيانات الملكية الفكرية. نموا اإ لتعاون المذكورة أأعلاه اجميع المجالت وقالت المجموعة اإ

الأقل فرصة للبلدان  المجموعة. وأأضافت أأن ما س بق يتيحبين الويبو وبلدان لأغراض التنمية تعاون في مجال ال  قيمة كبيرة أأضافت
تساق باأأشادت المجموعة  وبناء عليه، أأغراض التنمية.فعالية في خدمة بنظام الملكية الفكرية  تسخيرتعزيز قدرتها على في نموا 
ّ ت  أأعطلتيالبرنامج والميزانية للويبو ا بنية الدول الأعضاء على المشاركة ت برنامج التعاون من أأجل التنمية مكانة هامة. وحث

لى أأن المقبلة. الثنائيةم على الموافقة على ميزانية تهعالبناءة في مناقشة هذا البند من جدول الأعمال وشجّ   وأأشارت المجموعة اإ
لبلدان المخصصة لمنفعة اشاريع الم  يهابما ف ضمن الوقت المحدد، تيسر تنفيذ مختلف أأنشطة الويبوس  الموافقة في الوقت المناسب 

لحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية لمناقشات الجارية في اللجنة ابا ااهتمامه أأيضاأأبدت المجموعة نموا. و الأقل 
زاء تعليق العمل في داخل هذه اللجنة. اعن قلقه توأأعرب ،والمعارف التقليدية والفولكلور  تحث ،السبب هذاول  البالغ اإ

لى  اللجنة لياس تئناف المشاورات ودعم تحو اللجنة المذكورة على أأعضاء المجموعة  يما يتعلق بمشروع معاهدة لجنة دائمة. وفاإ
المساعدة عنصر  أأن يؤخذا في أأمنيتهمن جديد  ةؤكدم ،الكامل لعقد مؤتمر دبلوماسي اموعة دعمهالمجت كررقانون التصاميم، 

لى بلدان الأقل نموا تكوين الكفاءات بعين الاعتبار على النحو الواجب، نظرا لأن ال و التقنية  تحتاج ضمن مس توى تنميتها اإ
لجميع الشركاء التقنيين ا عرب عن امتنانهتالفرصة ل واغتنمت المجموعة . المس تقبليةتنفيذ المعاهدة من أأجل والدعم المساعدة 

ت وفي هذا الصدد، أأعرب تحسين الظروف المعيش ية لسكانها.و  مبادراتها المتعلقة بالتنميةفي بلدان المجموعة والماليين الذين رافقوا 
طار برنامج اسطنبول لللحاص الخ اعن شكرهالمجموعة  ، نمواالأقل لدان عمل لصالح البكومة السويد لتبرعها السخي في اإ
للدور الهام الذي تقوم به  تقديرهاعن المجموعة  تنموا. وأأعربالأقل لبلدان ل الملكية الفكرية  بشأأنتدريبي ال برنامج الوبخاصة 

 بغيةالأطراف  ةوالمتعدد ةالثنائي تكاادعم من الشر حصول على للوسعت  ،لبلدان الأقل نموا في تنس يق الأنشطةل شعبة الويبو 
، أأكدت المجموعة اس تعدادها للمشاركة بنشاط ختامامهمتها. و في تنفيذ لبلدان الأقل نموا ل الويبو  توفير الوسائل اللازمة لشعبة

 ح.انجبال داولت الم كي تكللبروح بناءة  لجمعياتفي عمل ا

طلاق جماعة رابطة أأمم وتحدث وفد بروني دار السلام  .34 باسم رابطة أأمم جنوب شرقي أ س يا وأأفاد بأأنه من المزمع اإ
وأأن تلك الجماعة س تضم الجماعة الس ياس ية والأمنية للرابطة والجماعة الاقتصادية  2015جنوب شرقي أ س يا في أأواخر عام 

ن الجماعة الاقتصادية س   تتيح للجهات أأصحاب المصلحة في الرابطة منطقة للرابطة والجماعة الثقافية والاجتماعية للرابطة. وقال اإ
% من الخطوط التعريفية ونظاماً متحرراً 96متكاملة وسريعة التطور تتمتع بتجارة داخلية معفية من الرسوم الجمركية بتغطية 

نه يجري أأيضاً تكوين بيئة تّارية أأ  100للاستثمار وفرصاً محس نة لنفاذ أأكثر من  لى السوق واإ كثر قابلية للتنبؤ قطاع للخدمات اإ
بها وأأقدر على التنافس من خلال اعتماد قوانين بشأأن المنافسة وتحسين التشريعات وأأنشطة الإدارة المتعلقة بالملكية الفكرية. 

ن قيمة الناتج المحلي الإجمالي للرابطة بلغت  أأي حوالي ضعف القيمة  2014ترليون دولر أأمريكي في عام  2.6وأأضاف قائلًا اإ
نه من المتوقع أأن تبلغ نس بة النمو الفعلي  2007في عام المسجلة  عندما اعتمدت خطة الجماعة الاقتصادية للرابطة للمرة الأولى واإ

ن التحديات القادمة 2016في المائة في عام  5.1و 2015في المائة في عام  4.6في الناتج المحلي الإجمالي  . واسترسل قائلًا اإ
لى الثقة وتبرر تبريراً شديداً المطروحة هي توقع ركود النمو الا ل أأن التوقعات تدعو اإ قتصادي العالمي وتقلب الأسواق المالية اإ

لى مضي أأكثر من خمس س نوات على  دعم الرؤية التي مفادها أأن الرابطة س تظل تزدهر من الناحية الاقتصادية. وأأشار اإ
التي تعد عنصراً رئيس ياً من خطة الجماعة  2015-2011صياغة خطة عمل الرابطة بشأأن حقوق الملكية الفكرية للفترة 

لى منطقة مبتكرة وتنافس ية عبر  ن خطة العمل المذكورة قد صممت لتحويل الرابطة اإ الاقتصادية للرابطة. وأأوضح قائلًا اإ
ن عدد فادة بالتقدم الملحوظ المحرز لتحقيق ذك  الهدف. ومضى يقول اإ اً ل الانتفاع بالملكية الفكرية وأأعرب عن سروره للاإ

على الرغم من الارتفاع المفاجئ في طلبات حماية الملكية  2015يس تهان به من مبادرات خطة العمل سيس تكمل في عام 
نه لم  الفكرية الذي حفزه نمو الرابطة الاقتصادي الراسخ ومن العبء المقابل الذي أألقي على مكاتب الرابطة للملكية الفكرية واإ

قليمية. وأأحاط علماً بأأن مكتب الويبو في  يكن من الممكن أأن تحقق الرابطة نجازاتها لول دعم الويبو للبرامج والأنشطة الإ اإ
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تمام حوالي  دارة الملكية الفكرية  11نشاطاً من أأنشطة المساعدة التقنية و 20س نغافورة نجح في اإ زيارة دراس ية شملت أأنظمة اإ
لى معاهدات الويبو وحق المؤلف. وأأعرب عن تطلع ا لى مواصلة تقديم الدعم من مكتب الويبو في والانضمام اإ لرابطة اإ

وذكر أأنها ل تعترف بضرورة  2015-2011س نغافورة بما يتخطى نطاق خطة عمل الرابطة بشأأن حقوق الملكية الفكرية للفترة 
ن الرابط ة قد شرعت اس تمرار الزخم فحسب بل بأأهمية الملكية الفكرية في الس ياسات الاقتصادية أأيضاً. واسترسل قائلًا اإ

ن الويبو قيمت خطة العمل الحالية  طار لوضع خطة عملها العشرية القادمة بشأأن حقوق الملكية الفكرية واإ عداد اإ بالتالي في اإ
ن  2015وقدمت التوصيات بشأأن خطة عمل الرابطة الاستراتيجية التالية لما بعد عام  بشأأن الملكية الفكرية. وأأردف قائلًا اإ

رساء الأسس لإنشاء منطقة تنافس ية ودعم المنصات التوصيات وجهت صياغة خ لى اإ لى الجهود الرامية اإ طة جديدة ستستند اإ
قليمية للملكية الفكرية مما يجسد رابطة تتسم بالتكامل. وأأفاد بأأنه اس تكمل منذ ذك  الحين خطة عمله لعام  بشأأن  2016الإ

رساء علاقة تعاون أأكثر حيوية  لى اإ ذ تطلع اإ مع الويبو، اعترف بأأن اقتراح البرنامج والميزانية للثنائية المقبلة الملكية الفكرية. واإ
يواصل التركيز على الرابطة عبر المساعدة على التنفيذ على مدى الس نوات العشر القادمة ويتواءم مع الخطط الوطنية 

لة نشطة في الأوساط الدولية للملكية واستراتيجيات الملكية الفكرية. وأأعرب عن بالغ امتنانه للويبو لضمان بقاء المنطقة جهة فاع
 الفكرية.

ل  .35 ن قانون حق المؤلف في تايلند قد عدِّ وأأيد وفد تايلند البيان الذي أأدلى به وفد الهند باسم المجموعة ال س يوية. وقال اإ
دارة الحقوق والمسؤولية المحدودة  دراج أأحكام جديدة تخص الحماية التكنولوجية واإ لمزودي خدمات خلال العام الماضي بغية اإ

لى تعزيز حماية حق المؤلف في البيئة الرقمية ومكافحة عرض دُور السينما لمضامين سمعية بصرية نسُخت دون  الإنترنت سعياً اإ
لى  2015 ترخيص. ويتُوقع اعتماد مشروع تعديل لقانون العلامات التجارية بحلول نهاية عام س يمكِّن تايلند من الانضمام اإ

لى أأهمية المؤشرات بروتوكول مدريد،  لى اتفاق لهاي خلال الس نوات القليلة المقبلة. وأأشار الوفد اإ وتأأمل تايلند الانضمام اإ
الجغرافية وقدرتها على تحفيز النمو الاقتصادي المحلي وحماية المعارف المحلية، ورحب باختتام المؤتمر الدبلوماسي المعني باعتماد 

عرب الوفد عن تقديره لتواصل الجهود المبذولة في سبيل النهوض بتنوع الموارد البشرية وثيقة جديدة لتفاق لش بونة بنجاح. وأأ 
قامة منظمة دولية متوازنة حق التوازن.  والتمثيل الجغرافي العادل والتوازن بين الجنسين في ملاك موظفي الويبو من أأجل اإ

لافات بشأأن عدة قضايا معيارية معلقة وأأن تّد حلًا ذك ، رأأى الوفد أأنه ينبغي لجميع الوفود أأن تحل ما بينها من اخت ومع
وسطاً وأأن تبدي الإرادة الس ياس ية اللازمة للمضي قدماً. وأأعلن الوفد تأأييد بلاده الشديد لجملة أأمور منها اقتراح تحويل 

لى لجنة دائمة وتّديد وليتها. اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلو  ر اإ
وأأضاف أأنه مس تعد للتعاون على نحو بناء مع الوفود الأخرى في جميع القضايا بما فيها القضايا التي تواجه اللجنة الدائمة المعنية 

لامات التجارية والتصاميم بحق المؤلف والحقوق المجاورة واللجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات واللجنة الدائمة المعنية بقانون الع
قامة نظام محكم للملكية فكرية على  م محرز في المنظمة في اإ الصناعية والمؤشرات الجغرافية بغية ضمان أأن يساهم أأي تقدِّ

لى سمو الأميرة مها بداع اإ  شاكري الصعيدين الوطني والعالمي. وفي الختام، شكر الوفد الويبو على تقديمها جائزة الويبو للاإ
لى المشاركة في هذا الحدث.سيريند  هورن، ودعا جميع الوفود اإ

وأأعرب وفد سان مارينو عن تهانيه الحارة للرئيس على انتخابه لهذا المنصب، وللمدير العام على ما حققه من نجاح في  .36
 تب الملكية الفكريةمكاالإدارة اليومية للمنظمة وعلى العمل الجيد الذي أأنجزه الموظفون، ل س يما في مجال التعاون الدولي مع 

لى أأن الم  من اس تفاد سان مارينو  لبراءات في جمهوريةلكتب الحكومي التابعة للدول الأعضاء في المنظمة. وأأشار الوفد اإ
طار الجهود التي بذلها لإدخال أأدوات حديثة لإدارة  نشائه، لكن كذك  في الس نوات الأخيرة، في اإ مساعدة المنظمة عند اإ

مات التي تودع لديه. وأأعربت حكومة سان مارينو عن امتنانها للمنظمة للمساعدة التي قدمتها لتركيب طلبات البراءات والعلا
، وللدعم الممتاز الذي قدمه موظفوها للعاملين في المكتب. واس تطاع المكتب، بفضل تعاون المنظمة نظام أأتمتة الملكية الصناعية

نشائه خدمات أأكثر فعالية م ن ذي قبل ومقبولة الكلفة وسريعة للشركات الصغيرة والمتوسطة في البلد. الدولي، أأن يقدم منذ اإ
لى تعزيز التوعية بالملكية الفكرية وتعزيز اس تخدامها من  وأأعلن الوفد أأن حكومة سان مارينو تؤيد مبادرات المنظمة الرامية اإ

طلاق قبل المخترعين والشركات الصغيرة والمتوسطة، أأي الجهات التي تشكل المحرك الاق  تصادي للبلد. وأأضاف أأنه ينبغي اإ
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مبادرات أأخرى مماثلة على المس توى الإقليمي، وأأن حكومة سان مارينو مس تعدة لتأأييد جميع مبادرات التوعية. وتواصل 
لى نظاجمهورية سان مارينو من جهتها تحديث نظامها التشريعي والإداري المتعلق بالملكية الفكرية. ويس تعدّ البلد  م للانضمام اإ

ويرغب في تحديث قانون حق المؤلف الذي لم يعد يلبّي احتياجات مجتمع عصري يقوم اقتصاده على وسائل نشر  لهاي
دارة رش يدةبالمائة واعتبر أأن من شأأنها،  6المعلومات حول العالم. ورحّب الوفد بزيادة موارد المنظمة المالية بنس بة  ، بفضل اإ

 الوفد أأن هذه الزيادة مؤشر على ارتفاع الطلب داخل الأنظمة العالمية للملكية الفكرية أأن تكفل للمنظمة أأمناً مالياً. واعتبر
وأأمل أأن يس تمر الانتعاش  نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات ونظام مدريد ونظام لهاي،التي تديرها المنظمة، أأي 

لى  عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة بشأأن قانون الاقتصادي على ما هو عليه. وفي الختام، أأيدّ الوفد اقتراح الدعوة اإ
اهتماماً بالغاً، وأأنها تتابع بكثير من الاهتمام  وضوع التصاميمالتصاميم. وأأوضح الوفد أأن الشركات في سان مارينو تولي م

لى تيسير الحصول على الحماية في أأكبر عدد من البلدان. وأأنهىى الوفد كُم  أأن تكلل ته متمنياً التطورات التشريعية التي تهدف اإ
 . أأعمال الجمعيات بالنجاح

يران )جمهورية  .37 لى البيان الذي أأدلت به الهند نيابة عن مجموعة بلدان أ س يا والمحيط  –وانضم وفد اإ الإسلامية( اإ
لى حماية حقوق الملكية الفكرية لى حماية حقوق الملكية الفكرية أأكبر من أأي وقت مضى نظراً للحاجة اإ  الهادئ. والحاجة اإ

كحقوق فردية وخاصة والدور الذي يمكن أأن تؤديه تلك الأصول في التنمية الاقتصادية والاجتماعية للمجتمعات البشرية، ل 
س يما في عصر تكنولوجيا المعلومات والتصالت. غير أأنه ينبغي تحديد تلك الحماية للتوفيق على النحو اللازم بين حقوق 

الملكية الفكرية ليست موضوعية في حد ذاتها، بل هي وس يلة لتنمية المجتمعات وخلق أأصحاب الأصول وحقوق المجتمع. وحقوق 
الرفاه الاجتماعي والاقتصادي؛ وفي هذا الس ياق، أأكد كل من اتفاق تريبس وجدول أأعمال الويبو للتنمية بوضوح على مبدأأ 

ة أأخرى. ول بد من تّس يد ال ثار العملية للمبدأأ التوازن بين حقوق الأفراد والمجتمع من جهة، وبين الالتزامات والحقوق من جه
من جانب الجمعية العامة للأمم  2030بدرجة أأكبر في أأنشطة الويبو. ورحب الوفد لحقاً باعتماد خطة التنمية المس تدامة لعام 

مصلحة جميع الدول  المتحدة، ورأأى أأنه ل ينبغي اعتبار خطة الويبو للتنمية مشروعاً محدد الفترة. فهىي عملية مس تمرة، ومن
الأعضاء في الويبو تعميمها في جميع أأنشطة الويبو ولجانها، ل س يما المتعلقة منها بوضع المعايير. لذا، فالطريق ل يزال طويلًا في 

فاق تنفيذ توصيات جدول أأعمال الويبو للتنمية. وقد أأتاح النجاح في تنظيم المؤتمر الدبلوماسي المعني باعتماد وثيقة جديدة لت
لش بونة فرصة ل بد من اغتنامها على نحو أأمثل. ويعد اتفاق لش بونة المنقح أأكثر جاذبية وفعالية، وتمهد التغيرات الطريق 

لى أأن مساعي الويبو لم تتكلل بالنجاح في مجالت أأخرى من وضع المعايير وفي الاس تجابة  لشموليته. ورغم ذك ، أُشيَر اإ
وهي مسأألة تتطلب تنقيح وسائل الويبو وأ لياتها من جهة والإرادة الس ياس ية للدول للتحديات المطروحة في المس تقبل. 

في صفوف  وروح التعاون عاماً من الزمن والتكلفة، عطل نقص الإرادة الس ياس ية 14الأعضاء من جهة أأخرى. ورغم مرور 
حراز النتائج فيه أأولوية بعض الدول الأعضاء في الويبو عمل اللجنة الحكومية الدولية، ويمثل التقدم الملمو  س والموجه نحو اإ

نهاء أأي نشاط من أأنشطة الويبو في مجال وضع المعايير، ول  للبلدان النامية. وقد أأعطى هذا الإخفاق انطباعاً بأأنه يسهل اإ
أأن تصبح تس تفيد البلدان المتقدمة ول النامية من هذا الوضع. ولمعالجة ذك ، وبغية الخروج من المأأزق الحالي، ل بد من 

يران )جمهورية   –اللجنة لجنة دائمة، بما يزيح انعدام التوازن الهيكلي بين هيئات الويبو المعنية بوضع المعايير. وقد اتخذت اإ
ز حقوق الملكية الفكرية وحمايتها، بما فيها مراجعة القوانين واللوائح الإسلامية( عدداً من الخطوات خلال العام المنصرم لتعزي

اغة قانون بشأأن الفولكلور والاحتفال باليوم العالمي للملكية الفكرية والخطوات الأولى نحو لإنشاء مركز لدعم المعنية وصي
دارة حقوق الملكية الفكرية في الشركات الصغيرة والمتوسطة بالتعاون مع الويبو  التكنولوجيا والابتكار وتنظيم حلقة عمل عن اإ

التعاون الاقتصادي بشأأن الدورة الثالثة للجنة التنس يقية للدول الأعضاء في منظمة  وحدائق وطنية للعلوم والتكنولوجيا وعقد
الملكية الفكرية في طهران وتوقيع اتفاق مع معهد تركيا للبراءات بشأأن التعاون في مجال الملكية الفكرية فضلا عن مذكرة تفاهم 

في مختلف مجالت حقوق الملكية الفكرية بالتعاون مع  مكتب الملكية الفكرية الصيني وتنظيم عدة ندوات وحلقات تدريبية
ن بلده يعتقد أأن ل لى مسأألة مكاتب الويبو الخارجية، قال اإ بد من اتخاذ القرارات  المعاهد المعنية في البلاد. والتفت الوفد اإ

لى توزيع منصف ويمثل المناط نشاء تلك المكاتب بطريقة شفافة ودون تمييز وبما يؤدي اإ ق الجغرافية. وأأعرب الوفد المتعلقة باإ
لى اعتبار المقاربة بداية جديدة في انفتاح الويبو على العالم ورمزا جليا من رموز كفاءتها وفعاليتها. ودعا  من جديد عن الحاجة اإ
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لى  عداد صيغة نهائية من المبادئ التوجيهية تتماشى وملاحظات الداإ ول تّنب قصرها تلك القرارات على اعتباراتها المالية واإ
ن لبلده ما يكفي من الكفاءات في مجال الملكية الفكرية وعرض مرة أأخرى اس تضافة مكتب خارجي للويبو  الأعضاء. وقال اإ

 في طهران. 

على أأنه ينبغي، انطلاقاً من خصوصية المنظمة المتمثلة في أأنها تعتمد على  ، متحدثا بصفته الوطنية،وشدّد وفد اليابان .38
عبر حوار بناّء بين الدول  2015خلال جمعيات عام  2016/17للثنائية رسوم المس تخدمين، اعتماد مشروع البرنامج والميزانية 

لى أأن اليابان حريصة على المساهمة في رفع  الأعضاء لتلبية توقعات المس تخدمين من تنفيذ جميع برامج المنظمة. وأأشار الوفد اإ
قيمة المنظمة عبر التركيز بشكل خاص على المجالت التي تّلب منافع مشتركة تس تفيد منها جميع الجهات المعنية. والتفت الوفد 

لى أأن لليابان عدداً من المجالت ذات الأولوية، أأولها تعزيز  ونظام لهاي.  مدريدمعاهدة التعاون بشأأن البراءات وبروتوكول اإ
"، وينبغي بالتالي أأن تنُفّذ جميع دعم حماية الملكية الفكرية في جميع أأنحاء العالموتنص اتفاقية الويبو على أأن هدف المنظمة هو "

لى أأن الويبو تعتمد على رسوم المس تخدمين التي يدفعونها للطلبات  أأنشطة المنظمة وفقاً لهذا المبدأأ الأساسي. ونظراً اإ
عاهدة التعاون جيلات الدولية، ينبغي أأن تكون أأهم أأنشطة المنظمة تلك التي تعزز الخدمات العالمية للملكية الفكرية، كموالتس 

واتفاق لهاي. ومن شأأن تعزيز هذه الخدمات العالمية أأن يزيد من قدرة المنظمة على  بشأأن البراءات وبروتوكول مدريد
ن اليا لى هذه المبادئ الأولية، س يتيح لها قيادة اس تقطاب المس تخدمين. وقال الوفد اإ بان تعقد الأمل على أأن استناد الويبو اإ

مناقشات لتعزيز حماية الملكية الفكرية. ويتعلق المجال الثاني ذو الأولوية باس تحداث بنية تحتية خاصة بتكنولوجيا المعلومات، 
ذ بات من الضروري تحسين البنية التحتية الخاصة بتكنولوجيا المع لومات التي يقوم عليها نظام الملكية الفكرية. وسيساعد اإ

يداع طلبات متطورة والدفع قدماً بنشر التكنولوجيا؛ كما  التوفير المبكّر لمعلومات مفيدة عن الملكية الفكرية المس تخدمين في اإ
يات التجارية. وأأعلن الوفد أأن سيساهم تبادل نتائج الفحص بين مكاتب الملكية الفكرية في تحسين نوعية الفحوص وفعالية العمل 

اليابان تلتزم بمواصلة مساهماتها في تحسين تشغيل البنية التحتية الخاصة بتكنولوجيا المعلومات وجعلها أأكثر ملاءمة 
لى البحث والفحصللمس تخدمين حول العالم، مع التركيز على تعزيز قواعد البيانات العالمية وش بكة نظام  . النفاذ المركزي اإ

والتصاميم وكانت قد بدأأت  بيانات العالمية للعلامات التجاريةال قواعد ل، فقد بدأأت اليابان مؤخراً بتقديم معلومات لوبالفع
لى البحث والفحصقبل ذك  بالمشاركة في نظام  لى التبنى و  .النفاذ المركزي اإ وفد الرأأي القائل بأأن مساهمات اليابان قد أأدت اإ

زيادة ملحوظة في كمية المعلومات التي أأضحت ال ن متاحة على بنية المنظمة التحتية الخاصة بتكنولوجيا المعلومات، وعززت 
يز ملاءمة الخدمات اس تخدامها. وتحسين البنية التحتية الخاصة بتكنولوجيا المعلومات واحد من المجالت التي يمكن فيها تعز 

للمس تخدمين بمرونة وسهولة أأكبر مقارنة بوضع القواعد والمعايير. وأأملت اليابان أأن تدُرج الويبو الاستثمار في البنية التحتية 
الخاصة بتكنولوجيا المعلومات في أأولوياتها فتعوّض المس تخدمين على ما يوفرونه لها من مدخول في شكل خدمات معززة. 

لى مكاتب الملكية الفكرية أأن تتعاون مع المنظمة بتقديم معلوماتها على نحو استباقي لتدرج في قواعد بيانات وطلبت اليابا ن اإ
المنظمة بغية تحسين ملاءمة الخدمة للمس تخدم. وأأعلن الوفد أأن المجال الثالث ذا الأولوية يتعلق بصياغة المعاهدات، مثل 

لى أأن وضع القواعد والمعايير مهمة جوهرية من مهام ت البثمعاهدة حماية هيئاو معاهدة قانون التصاميم  . والتفت الوفد اإ
لى دعم عقد مؤتمر دبلوماسي في أأسرع وقت ممكن لبحث جداول أأعمال من قبيل  معاهدة قانون التصاميم الويبو. وسعياً اإ

لى تقديم مساهمات نشطة للدفع قدماً بمناقشةمعاهدة حماية هيئات البثو  جداول الأعمال هذه. وواصل  ، سعت اليابان اإ
ن المجال الرابع ذا الأولوية يتعلق ببرامج التعاون المخصصة للبلدان النامية التي تنظّم بفضل الإسهامات الطوعية  الوفد قائلًا اإ

المهمة للمنظمة  التي تقدمها اليابان. واعتبرت اليابان كذك  أأن تقديم المساعدة للبلدان النامية وأأقل البلدان نمواً هو أأحد الأدوار
لى تحسين نظام الملكية الفكرية الدولي وتوفير حماية ملاءمة للملكية الفكرية. وتحقيقاً لهذا الغرض، تقدم اليابان  التي ترمي اإ

سهامات طوعية لتطوير نظُم للملكية الفكرية حول العالم، وقدمت حكومتها أأسخى الإسهامات للويبو في هذا الشأأن.  اإ
طار هذه الإسهامات واس تقبلت اليابان  لى العديد من البلدان ونظّمت منتديات  1700في اإ متدرب، وأأرسلت خبراءها اإ

لى أأن تبذل المنظمة الجهود اللازمة لس تخدام هذه الأموال اس تخداماً فعالً، وفقاً  وحلقات عمل مختلفة. وتتطلع اليابان اإ
فعالية ونجاعة من ذي قبل. وتتخذ اليابان مبادرات وطنية لأهداف المكاتب المانحة، وذك  للاضطلاع بمساعدة فنية أأكثر 

مهمة تقوم على دعائم ثلاث هي: تحقيق أأسرع وأأجود نظام للملكية الفكرية في العالم؛ وتوس يع الاس تخدام الفعال للملكية 
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تاحة قاعدة اس تخدام الملكية الفكرية للشركات الصغيرة والمتوسطة وشركات المجازفة ، وتعزيز معرفتها الفكرية من خلال اإ
بالملكية الفكرية؛ وتعزيز نشر نظام الملكية الفكرية في جميع أأنحاء العالم. وبخصوص الدعامة الثالثة، بدأأت اليابان في شهر مايو 

لى ذك ، نقحّت اليابان قوانينها ولوائحها وثيقة جنيف لتفاق لهايبقبول طلبات التصاميم الدولية، بموجب  2015 . بالإضافة اإ
لى لت  وفد أأنه يعلقّ ال. وأأعلن معاهدة قانون براءات الاختراع ومعاهدة س نغافورة لقانون العلامات التجاريةتمكن من الانضمام اإ

أ مالً كبيرة بأأن تسمح هذه المبادرات للمس تخدمين بتنفيذ استراتيجيات الملكية الفكرية تنفيذاً فعالً في ظروف أأكثر ملاءمة 
وفد مجدداً البالذكرى المائة والثلاثين لإنشاء نظام الملكية الفكرية. وأأكّد  2015بان احتفلت في عام لهم. وأأضاف الوفد أأن اليا

عزم اليابان الثابت على مواصلة مساهمتها في تشجيع الابتكارات في النظام العالمي للملكية الفكرية مس تعينة بالخبرات التي 
 اكتسبتها عبر التاريخ.

لى أأن  .39 المعارف أأضحت، في الوقت المعاصر، الركيزة التي تقوم عليها التنمية، بعد أأن حلت محل الموارد وأأشار وفد الهند اإ
التقليدية كمصدر للميزة التنافس ية للبلدان. وأأضاف أأن البلدان التي تعاني اقتصاداتها القائمة على المعارف من الضعف قد 

مات. وصرح بأأن أأنظمة الملكية الفكرية المتينة هي أأساس تخلفت عن الركب في حقبة الش بكات المترابطة الكثيفة المعلو 
الابتكار الضروري لبناء الاقتصاد ومساعدة أأي بلد على تحقيق التنمية. وأأضاف أأن البلدان ينبغي أأل يغيب عن ذهنها في 

حتياجات المجتمع العالمي الوقت ذاته دورها باعتبارها دول تقدم خدمات الرعاية لصون مواطنيها وتلبية احتياجاتهم، بل وأأيضا ا
ن حقوق الملكية الفكرية تصحبها أأيضا واجبات الملكية الفكرية، وحري بالدول الأعضاء أأن تعي هذا الأمر  برمته. وراح يقول اإ

كل الوعي. وأأعلن أأن الهند ملتزمة بالحفاظ على التوازن الهش بين تعزيز الابتكار وحماية حقوق الملكية الفكرية ومواجهة 
ا الإنمائية عن طريق وضع نظام لحقوق الملكية الفكرية يكون متوازنا وهادفا يتماشى مع اتفاق تريبس. وذكر أأن الهند تحدياته

لكترونيا وشفافا للغاية وفعال ومتاحا للجمهور مجانا في مجال الملكية الفكرية. وأأفاد بأأن حكومة الهند  يكولوجيا اإ وضعت نظاما اإ
ينات في مجال تكنولوجيا المعلومات وغيرها من البنى التحتية في الهند. وصرح بأأن الهند تعد ملتزمة بهذه التطورات والتحس 

خارطة طريق للمس تقبل عن طريق وضع س ياسة وطنية لحقوق الملكية الفكرية، تعتبر الملكية الفكرية جزءا ل يتجزأأ من 
منا ومس تقرا لتحفيز الابتكار والإبداع، كما أأنها س ياسة الهند الإنمائية العامة. وأأضاف أأن هذه الس ياسة س تهيئ مناخا أ  

دارة الملكية الفكرية في الهند، صرح  لى تعزيز اإ س تخدم جيدا أأنشطة البحث والتجارة ونقل التكنولوجيا والاستثمار. وسعيا اإ
لى مليون دولر لتحديث مكاتب الملكية الفكرية وتعزيزها، وت 50الوفد بأأن حكومة الهند دشنت مشروعا بقيمة  رمي الهند اإ

ن أأحد  لى أأربعة أأضعاف العدد الحالي، ما س يقلل كثيرا من فترات الانتظار. وراح يقول اإ زيادة عدد فاحصي البراءات اإ
لى تيسير  عطاء دفعة لبرنامج "اعمل في الهند" وهو برنامج رئيسي يرمي اإ أأهداف مبادرات الملكية الفكرية المذكورة هو اإ

نه الاستثمار وتعزيز الابتكار و قامة بنية تحتية حديثة للصناعة. وقال الوفد اإ الارتقاء بتطوير المهارات وحماية الملكية الفكرية واإ
دارة للبحث الدولي والفحص التمهيدي الدولي منذ  من دواعي سروره أأن يعلن أأن مكتب الهند للبراءات، الذي بدأأ العمل كاإ

عداد تقارير جيدة بتكلفة أأقل من التما 923تقرير بحث عقب تسلم  734س نتين، أأصدر بالفعل  سا. وصرح بأأن الهند فخورة باإ
ن الهند أأحرزت تقدما هائلا في الإيداعات بناء على بروتوكول اتفاق مدريد بشأأن  سائر مكاتب البراءات. وأأردف قائلا اإ

د للويبو على تسجيل طلب دولي فيه تعيين لها. وعبر الوفد عن شكر الهن 17 000الحماية الدولية للعلامات، فقد اس تلمت 
نشاء  1.25علامة تّارية لشركة هندية باعتبارها العلامة رقم  المكتبة الرقمية مليون بناء على نظام مدريد. وصرح بأأن اإ

لى الهند التي تذخر بالمعارف التقليدية. وأأضاف أأن الهند اس تطاعت جزئيا منع  للمعارف التقليدية يعُد تقدما هائلا بالنس بة اإ
 معارفها التقليدية تملكا غير مشروع، بفضل هذه المكتبة، وخاصة البلدان التي أأدرجت المكتبة في أأدوات بحثها. محاولت تملك

ن الهند تعقد الأمل على أأن تضحى المكتبة جزءا من الحد الأدنى من الوثائق المطلوبة بناء على معاهدة التعاون  وراح يقول اإ
ن راسمي  الس ياسات والحكومات عليهم واجب توعية شعوبهم، ول س يما الأجيال الجديدة، بشأأن البراءات. واس تطرد قائلا اإ

بحقوق الملكية الفكرية. وصرح بأأن الهند اس تهلت "زاوية للأطفال" لغرس ثقافة حقوق الملكية الفكرية في الأطفال عبر 
ن ما سيشجع الهند كثيرا هو أأن تنفذ الويبو مبادرة التوعي ة هذه على الصعيد العالمي. وأأردف الوفد المجلات الفكاهية. وقال اإ

حراز تقدم في هذا  لى اإ ن الهند تتطلع اإ ن تطوير الإطار التقنيني هو أأحد الوظائف المهمة التي تضطلع بها الويبو، واإ قائلا اإ
رية وقديمة الصدد. وذكر أأن الهند أأحد مهود الحضارة البشرية، ولها تقاليد تضرب بجذورها في التاريخ وكما أأن تذخر بثقافة ث
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لى الانتهاء سريعا من وضع صك دولي ملزم قانونا لحماية المعارف  ن الهند تتطلع اإ وتنعم بتنوع بيولوجي مذهل. ومضى يقول اإ
التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي والموارد الوراثة حماية فعالة، كما أأنها تود أأن يدرج الكشف والموافقة المس بقة 

لى ما أأحرزته لجنة المس تنيرة والنفا ذ العادل وتقاسم المنافع في الصكوك الدولية المتعلقة بحقوق الملكية الفكرية. وأأشار أأيضا اإ
ن مواطن المرونة المتاحة  العلامات من تقدم يبعث على الحماس في التفاوض على معاهدة قانون التصاميم. واس تطرد قائلا اإ

ن الهند مس تعدة للنظر في المسأألة بعقلية منفتحة. وأأضاف أأن على الصعيد الوطني حاسمة وينبغي أأن تّيزها ا لمعاهدة، وقال اإ
بالمعنى التقليدي، تماش يا مع ولية  مقاربة قائمة على الإشاراتالهند تشدد على دعمها لمعاهدة حماية هيئات البث باتباع 

ن اتباع "المقاربة القائمة على الح2007الجمعية العامة لعام  دراج أأية عناصر للبث . وقال مع ذك  اإ قوق" لحماية هيئات البث واإ
جراء المزيد من المناقشات وتبادل الأفكار. وصرح بأأن الهند كانت من أأولى البلدان  والبث المتزامن عبر الإنترنت يس تلزم اإ

لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي االتي صدقت على معاهدة مراكش  لبصر أأو ذوي لتيسير النفاذ اإ
عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات طرفا مؤهلا صكوك  20، وأأعرب عن أأمل الهند في بلوغ الهدف المنشود بأأن يودع اإ

ن جميع الدول الأعضاء في الويبو ينبغي أأن  التصديق على المعاهدة في القريب العاجل، كي تدخل حيز النفاذ. وراح يقول اإ
د ترى أأن الوقت قد حان لتوس يع نطاق ش بكة المكاتب الخارجية تدريجيا للاس تمرار تفخر بمعاهدة مراكش. وصرح بأأن الهن

في تطوير النظام العالمي للملكية الفكرية. وأأضاف أأنه ينبغي وضع مبادئ توجيهية واضحة لإنشاء هذه المكاتب، لضمان الشفافية 
ن أأحد في الإجراءات والاختيار النهائي. وأأعلن أأن الهند ستبذل قصاراها للمسا عدة في هذه العملية. واس تدرك قائلا اإ

قليمية فضلا عن سائر العمليات  المجالت التي تثير قلقه هي التفاوض على حقوق الملكية الفكرية ضمن اتفاقات تّارة ثنائية واإ
نف ن الهدف المعلن عنه من تلك المفاوضات هو حماية حقوق الملكية الفكرية واإ اذها بما يتجاوز المتعددة الأطراف. وراح يقول اإ

اتفاق تريبس. ووصف تلك المفاوضات بأأنها محاولة لهدم القواعد العالمية المقبولة في مجال الملكية الفكرية والالتفاف حول 
ن هذه الأنشطة في مجال حقوق الملكية الفكرية ليست في محلها وتتجاوز نطاق الالتزامات  ولية الويبو. ومضى يقول اإ

 تقبلها الهند. وأأفاد بأأن تلك المفاوضات الجارية تتعارض مع روح التعددية ومن المرجح أأن يكون لها وقع القانونية الدولية ول
المراقب المالي ضار على المؤسسات المتعددة الأطراف، ومنها الويبو. وأأعلن أأن الهند تثني أأيضا على الدور الذي اضطلع به 

دارة الويبو على 2014يا لحسابات الويبو للس نة المالية بصفته مراجعا خارج  ومراجع الحسابات العام للهند ، كما تثني على اإ
يجابية لتوصيات مراجعي الحسابات الخارجيين وعلى ما اتخذته من تدابير لإجراء تحسينات في مختلف المجالت.  الاس تجابة باإ

يقه من خطوات بعد ذك  لضمان توجه وعبر الوفد عن رضاه عن ما اتخذته الدول الأعضاء في الويبو هي والمدير العام وفر 
أأعمال الويبو نحو التنمية أأكثر فأأكثر وتعميم جدول أأعمال التنمية على جميع أأنشطة المنظمة، وأأعرب عن أأمله في وضع أ لية رصد 

 في فعالة في هذا الصدد. وعبر الوفد عن خالص شكره للويبو على الفرصة التي أأتاحتها له لعرض المؤشرات الجغرافية المسجلة
ن المؤشرات الجغرافية يمكن أأن تتيح فرص عمل هائلة في ش تى أأرجاء العالم، نظرا لسمعتها وجودتها المتأأصلة.  الهند. وقال اإ

جراء مداولت مكثفة  لى زيارة المعرض. واختتم الوفد كُمته معبرا عن ثقته في أأن الدورة الحالية س تتيح اإ ودعا جميع الوفود اإ
يجابيا في  لى 17-2016توجه عمل الويبو، بما في ذك  الموافقة على ميزانية الثنائية وس تؤدي دورا اإ . وأأعرب عن تطلعه اإ

 في مداولت الجمعية العامة. بفعاليةالمشاركة والإسهام 

كوادور البيان الذي أأدلى به وفد البرازيل باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية .40 ز يعز توأأضاف أأن  والكاريبي وأأيد وفد اإ
مع الممارسة الكاملة للحقوق الأخرى  على قدم المساواةالاستراتيجي للملكية الفكرية مفيد لتشجيع البحث والابتكار  التنظيم

نتاجي، امولدات المعرفة و الملكية الفكرية  يجب أأن تخدمذا المعنى، وبه. على نحو ملائم في الصحة والتعليم قمثل الح لقطاع الإ
 ،ع الابتكار والتطور التكنولوجي وتطوير الصناعة الإبداعية. وبالمثليتشج  نفاذها من عواملواإ  تلك الحقوقل والحماية الكافية 

لى التكنولوجيا، و تيأأداة ت  الملكية الفكرية كونتيجب أأن  هذا ل و  .ونشر المنتجات الثقافية الأساس ية الحقوق استيفاءح الوصول اإ
 استراتيجياً  ، بما يطورلتقييدات والاس تثناءاتل مع نظام  ةمتوازنكون تة أأن الحماية الكافية يجب أأن شدالوفد ب  يرى ،السبب

التنمية المحلية،  بتحقيق لأنه يسمح صناعيةالبلدان ال  طويرهذا التوازن ضروري لتو الدولية.  صكوكحها التي المرونة التي ت  أأوجه
 س تثناءات لموضوع الحماية،مثل الا بأأوجه مرونة هامة دول الجنوبوتحظى الفجوة المعرفية والتكنولوجية. تضييق و 

ذن والاس تخدام يسمح اتفاق تريبس وأأدوات الس ياسة العامة للاس تخدام الشامل للملكية  حيث دون الحصول على اإ
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تاحةفي مجال حق المؤلف والحقوق المجاورة، فلا بد ا، لذ .الفكرية للمضي قدما في هذه  حق المؤلفرونة للجنة الم من اإ
طاره وازن تناقشالقضايا، على أأساس عمل مت التقييدات و  ،التقييدات والاس تثناءات لفائدة المكتبات والمحفوظات في اإ

البث. وذكر الوفد أأن بلاده تدعم تّديد ولية اللجنة هيئات و  والاس تثناءات للمؤسسات التربوية والتعليمية والبحثية
حدى المسائلالحكومية الدولية. وأأضاف أأن  المكاتب في الخارج وتحقيق  تتمثل في لى تناولهااإ  نسعى جميعا أأن التي ينبغي اإ

عدد المكاتب الجديدة  مسأألة في مرحلة ثانية فيثم البت كاتب، تلك الم بفتح توافق في ال راء بشأأن المبادئ التوجيهية المتعلقة
نشاء مكتب في أأمريكا اللاتينية و ناطق التي سيتم فتحها فيهاوالم  ن بلاده تدعم بقوة اإ لأن منطقة البحر الكاريبي، . وقال الوفد اإ

 حاجة مهمة في المنطقة. لبيس يذك  

لى أأنه ليس من  .41 لى البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. وأأشار اإ وانضم وفد جنوب أأفريقيا اإ
طار عالمي متوازن للملكية الفكرية، في حين أأن الابتكار ل يحدث تلقائيا عقب  الممكن المبالغة في التشديد على أأهمية وضع اإ

نفاذ نظام حماية أأقوى ، يشكل تحول في 2007للملكية الفكرية. وأأضاف أأن جدول أأعمال التنمية، الذي اعتمد في عام  اعتماد واإ
لى  ن جدول أأعمال التنمية يرمي اإ ذ أأنه ينبذ النهج الواحد الذي يناسب الجميع الذي كان شائعا أ ن ذاك. وقال اإ النموذج المتبع اإ

ن اعتماد الجدول ل يعني التصدي لأوجه الخلل في نظام الملكية الفكرية وما لها من  تأأثير في البلدان النامية. وراح يقول اإ
ن لم يعقبه تنفيذ التوصيات تنفيذا ملموسا وفعال، بما يتناول تعقيد مجال الملكية الفكرية والروابط التي تصل بين أأبعاده  الكثير اإ

لى أأن الويبو، باعتبارها وكالة متخصصة من وكالت الأ  مم المتحدة، تسترشد بأأهداف التنمية العامة لدى المتعددة. وأأشار الوفد اإ
الأمم المتحدة، وتتولى مسؤولية مراعاة الفوارق في مس تويات التنمية الاقتصادية والاجتماعية والتكنولوجية لدى الدول 

لى أأهداف التنمية المس تدامة التي اعتم سداء المشورة الس ياس ية. وبالنظر اإ دت مؤخرا، الأعضاء عند صياغة المعاهدات أأو اإ
ضافية كي تضمن اتساق أأعمالها مع الخطة العالمية للتنمية المس تدامة الأوسع نطاقا. وأأعرب  فقد أألقي على عاتق الويبو مسؤولية اإ

ضافية،  الوفد عن تأأييده لتعزيز وضع القواعد والمعايير المراعية للتنمية لتلافي تحميل البلدان النامية أأعباء اجتماعية واقتصادية اإ
ن جنوب أأفريقيا اتبعت مقاربتها تّاه المناقشات في مختلف اللجان في هذا الس ياق. وأأثنى على لجنة التنمية لأنها وضعت  وقال اإ

ن جنوب أأفريقيا تأأمل في أأن  مواصفات المراجعة المس تقلة لتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية في صيغتها النهائية. وقال اإ
الحقيقي على تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية، ما سيساعد المنظمة على جعل تكشف المراجعة وقع مشروعات الويبو 

لمؤتمر المعني بالملكية التوصيات أأكثر فعالية. وأأثنى المندوب أأيضا على اللجنة لأنها وافقت على س بل المضي قدما فيما يتعلق با
في أأن ينفذ ما تبقى من توصيات على النحو ، وعكفت على مشروع نقل التكنولوجيا. وأأعرب عن رغبته الفكرية والتنمية

ن جنوب أأفريقيا ترى  10المتوخى في المادة  من اتفاق تأأسيس الويبو باعتبارها وكالة من وكالت الأمم المتحدة. ومضى يقول اإ
وفد عما يساور أأن جدول أأعمال التنمية يتناول عمل الويبو بجميع أأبعاده، ول تقتصر وجاهته على هيئة أأو لجنة بعينها. وعبر ال

لى اتفاق على تنفيذ أ لية التنس يق، ول س يما فيما يتعلق بلجنة الميزانية ولجنة  جنوب أأفريقيا من قلق بسبب عدم التوصل اإ
المعايير. ولحظ مع القلق أأن التفاق على تنفيذ توصيات مراجعة خارجية أأجريت للمساعدة التقنية التي تقدمها الويبو في 

ل التنمية فضلا عن تنفيذ الركيزة الثالثة لولية لجنة التنمية التي تتعلق بالتفاعل بين الملكية الفكرية مجال التعاون من أأج
والتنمية، ل يزال بعيد المنال. وناشد الوفد بالإسراع في تسوية هذه المسأألة كي يعود التركيز لينصب على العمل الموضوعي. 

ن جن وب أأفريقيا تؤيد الجهود المبذولة من أأجل عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد والتفت للحديث عن لجنة العلامات وقال اإ
معاهدة قانون التصاميم التي تحتوي على مادة عن تقديم المساعدة التقنية لتمكين الدول من تنفيذ المعاهدة. وأأيد أأيضا اقترح 

ة وتحقق التوازن المنشود. وعاد للحديث المجموعة الأفريقية بشأأن الكشف، لأن تلك الشروط شائعة في نظام الملكية الفكري
ن جنوب أأفريقيا تهنئ الويبو على حصولها على رأأي غير مشفوع بعد مراجعة الحسابات، وشجع  عن لجنة الميزانية وقال اإ

ذا كان قد بلغ المس توى الأمثل، فاإ مراجع الحسابات الخارجيالمنظمة على تنفيذ توصيات  ن أأداء الويبو اإ ن . وعلق أأيضا قائلا اإ
ن جنوب أأفريقيا تشجع  على تنفيذ  الويبوعليها أأن تعزز المصداقية والنزاهة والمساواة والشفافية. وفي هذا الصدد قال اإ

صلاح الحوكمة، وتشجع الدول الأعضاء على أأن تتصدى لهذه القضية وأأل تدخر  توصيات وحدة التفتيش المشتركة بشأأن اإ
ة والنجاعة على المنظمة. وشجع الدول الأعضاء على التحلي بالروح البناءة نفسها التي جهدا لإضفاء المزيد من الدينامية والفعالي

نفاق على التنمية. وأأعرب عن أأمله أأيضا في أأن تس تمر هذه الروح  أأبدتها خلال المناقشات التي دارت حول مراجعة تعريف الإ
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ذ أأن أأفريقيا هي القارة الخاص بمسأألة المكاتب الخار  20داخل اللجنة لإيجاد حل عادل للبرنامج  جية المطروحة منذ أأمد بعيد، اإ
ن المساواة والإنصاف والنزاهة مبادئ ينبغي  الوحيدة التي ل تحظى بالتمثيل الكافي في ش بكة المكاتب الخارجية. وراح يقول اإ

لحكومية الدولية، وصرح بأأن أأن توجّه عملية وضع المبادئ التوجيهية في صيغتها النهائية واعتمادها. وتحدث الوفد عن اللجنة ا
جنوب أأفريقيا ترى أأن العزم الس ياسي ضروري لإحراز تقدم في أأعمال اللجنة، وأأعرب عن رغبته في التأأكيد مجددا على التزام 

جنوب أأفريقيا بتجديد ولية اللجنة، ومواصلة المناقشات القائمة على النصوص بشأأن الموارد الوراثية والمعارف التقليدية 
لى توافق في ال راء  وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي بغية وضع صك ملزم قانونا. وأأضاف أأن من المؤسف عدم التوصل اإ

، لكنه يعلق الأمل على أأن يتيح اقتراح المجموعة الأفريقية الفرصة للتفكير بموضوعية وبناء التوافق 2014خلال جمعيات عام 
لى فهم مشترك لضر  ورة حماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي في ال راء من أأجل التوصل اإ

حماية فعالة. وتحدث عن لجنة حق المؤلف وشدد من جديد على التزامه بالعكوف على ثلاث قضايا هي: هيئات البث؛ 
ات لفائدة مؤسسات البحث، ورأأى والاس تثناءات والتقييدات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات؛ والاس تثناءات والتقييد

لى فهم مشترك أأضحى قاب قوسين أأو أأدنى.  أأن اللجنة أأحرزت تقدما هائلا في تحديد نطاق الحماية وهدفها وأأن التوصل اإ
، كما أأنها تود أأن يحرز 2007وأأضاف أأن جنوب أأفريقيا تود أأن يثمر العمل عن وضع معاهدة عملا بولية الجمعية العامة لعام 

، بما يهدئ الجدل الدائر حول المهام المقبلة الذي عرقل عمل 2012ل الاس تثناءات والتقييدات عملا بولية عام تقدم حيا
طار البيئة الرقمية الحالية، حيث يلزم تحقيق التوازن بين الحق  نه يرى أأن ذك  الأمر مهم خاصة في اإ اللجنة. وقال الوفد اإ

، وأأعرب عن سروره لأنها تمكنت من التفاق على ت. وتحدث عن لجنة البراءاالاقتصادي لمقدم الخدمات واحتياجات المجتمع
ن لم يكن هذا البرنامج طموحا بما يكفي. وصرح بأأن جنوب  لى الأمام في الاتّاه الصحيح، واإ برنامج عمل، ما يعد خطوة اإ

التنمية، عند تناول مسائل حاسمة أأفريقيا تشجع الدول الأعضاء على التحلي بالمزيد من الطموح عملا بتوصيات جدول أأعمال 
رساء نظام عالمي منصف وعادل للملكية  تتعلق بالبراءات والصحة. واختتم الوفد كُمته مقرا بأأهمية الدور الذي تؤديه الويبو في اإ

 تعكس اهتمامات الفكرية، وأأكد للاجتماع أأنه ل يزال ملتزما بالمشاركة في جميع القضايا التي تتعلق ببناء التوافق في ال راء والتي
 جميع أأعضاء الويبو.

ن من الواضح أأن تحديات عديدة  .42 وأأيد وفد المملكة المتحدة بياني رئاسة الاتحاد الأوروبي ومندوب المجموعة باء. وقال اإ
يمانا راسخ ا ل تزال تواجه عند اس تطلاع مقاربة مشتركة لإنجاز عمل الويبو في المس تقبل. وصرح بأأن المملكة المتحدة تؤمن اإ

بأأن الملكية الفكرية وقيمتها وحمايتها واس تغلالها عناصر أأساس ية لتحقيق التنمية الاقتصادية العالمية. وأأفاد بأأن المملكة المتحدة 
التابع للويبو، في فعالية اس تطلعت الدور الحاسم  2015تدشين مؤشر الابتكار العالمي لعام  2015اس تضافت في سبتمبر 

لى اس تغلال اقتصادها القائم على المعارف. وبالتالي يجب مواصلة تحسين الذي تؤديه الملكية الفكر  ية للبلدان التي تسعى اإ
طرق عمل جميع الأطراف سويا في الويبو؛ وأأضاف أأن اللجان ل تزال غير قادرة أأحيانا على مناقشة القضايا المهمة التي 

نه علينا جميعا اغتنام الفرصة الس انحة لتطوير الإطار الدولي للملكية الفكرية كي يعكس الطرق تكلف بمعالجتها. وراح يقول اإ
المتطورة التي تنجز بها الأعمال. وأأفاد بأأن المملكة المتحدة تشجعت بفضل النمو المتواصل في عضوية أأنظمة الويبو وخدماتها 

لى الرئيس ية على مدى العام المنصرم، وأأعرب عن سروره بالإعلان عن أأن المملكة المتحدة تّري مش اورات حاليا كي تنضم اإ
نها عضو بالفعل في النظام بموجب عضويتها في الاتحاد الأوروبي، لكنها تود أأن تحذو حذو الدول  نظام لهاي، وقال اإ

ن المملكة المتحدة ترى أأن عضويتها في النظام س تتيح  الأعضاء الأخرى التي انضمت للنظام على نحو منفصل. وأأردف قائلا اإ
شراك دوائر المزيد من المرون يمانا راسخا بمواصلة الجهود المبذولة لزيادة اإ ة لدوائر الأعمال. وصرح بأأن المملكة المتحدة تؤمن اإ

الأعمال من جميع الدول الأعضاء في جميع مراحل التطوير كي تضبط الويبو المقاربة التي تتبعها لتحقيق أأكبر وقع ممكن. 
ن مهمة الويبو تكمن في خدمة  ن من الحاسم أأن واس تدرك قائلا اإ مس تخدمي الأنظمة العالمية للملكية الفكرية وزبائنها، لذا فاإ

ن المملكة المتحدة سّرها أأن تشترك مع الزملاء من الويبو في اس تضافة سلسلة من  يزيدوا من مدخلاتهم في الويبو. وبذك  فاإ
ذكاء وعي طائف2014الندوات في ش تى أأرجاء المملكة المتحدة في أأكتوبر  مشارك، ما  200ة تتأألف من أأكثر من ، بهدف اإ

لى شؤون  بين رجال الأعمال وممثلي الجامعات ومصممي المشروعات الناش ئة، بالملكية الفكرية وبخدمات الويبو. والتفت الوفد اإ
ومضى الويبو المالية، وأأحاط علما مع السرور بأأن الويبو ل تزال تدخل تحسينات هائلة على عمليات الرصد المالي والإبلاغ. 
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ن الويبو تواجه عددا من التحديات المالية، ورحب بقرار لجنة الميزانية بتنفيذ حزمة جديدة من س ياسات الاستثمار،  يقول اإ
ما من شأأنه أأن يساعد المنظمة على تحسين اس تخدام أأمولها الاحتياطية الطائلة وعلى مواجهة التحديات المرتبطة بالعملات. 

لى اتفاق حول قضايا الميزانية المتبقية والرئيس ية كي تواصل المنظمة وعبر الوفد عن أأمله في أأن تتم كن الجمعيات من التوصل اإ
الاضطلاع بعملها. واختتم كُمته مسلطا الضوء على ندوة اشتركت المملكة المتحدة في اس تضافتها في هذا الأس بوع مع المكاتب 

ضفاء  القيمة على الملكية الفكرية ومواجهة التحديات العالمية، وقدم الوطنية للدانمارك وماليزيا وس نغافورة بشأأن موضوع اإ
لى جميع الوفود. ضافية عن هذه الفعالية اإ  معلومات اإ

نه يولي أأهمية لدور  ، متحدثا بصفته الوطنية،وأأعرب وفد نيجيريا .43 عن تأأييده لبيان المجموعة الأفريقية. وقال الوفد اإ
زاء وضع جدول أأعمال المنظمة الخاص الجمعية العامة الشامل في التخطيط لعمل الم  نظمة للعام اللاحق وأأعرب عن قلقه اإ

لى المكانة العالية التي تحتلها الويبو في صنع الس ياسات العالمية المتعلقة بالملكية الفكرية، يتع يّن بوضع القواعد والمعايير. ونظراً اإ
زنًا بين المصالح المتضاربة لمختلف أأعضائها. وبناءً على ذك  أأن تحقق توا عليها للحفاظ على وجودها، وعلى الدول الأعضاء فيها،

ظهار نية مشتركة بتجديد الالتزام بتحقيق تقدم بشأأن نقاط الاختلاف المتعددة. وأأعلن الوفد  لى اإ دعا الوفد الدول الأعضاء اإ
 المعرفي العالميما أأظهر الاقتصاد أأنه من البديهىي أأن الملكية الفكرية أأداة أأساس ية لتيسير تسويق جهود الابتكار والإبداع، ك

الحالي بشكل دامغ. وعليه، شدّد الوفد على الدور التمكيني للخطوات العملية الرئيس ية التي تتخذها المنظمة في مجال النمو 
نشاء مكاتب خارجي ة في الاقتصادي والتنمية المدعومين بالملكية الفكرية لصالح البلدان النامية مثل نيجيريا، بما في ذك  اإ

لى أأن نيجيريا أأعربت عن اهتمامها باس تضافة مكتب خارجي للويبو، ونوّه بمنافع نشر المعارف المتعلقة  أأفريقيا. والتفت الوفد اإ
ن القارة الأفريقية غنية بالموار  د بالملكية الفكرية والتوعية بها وعرضها في أأفريقيا، بما في ذك  في نيجيريا. واس تطرد الوفد قائلًا اإ

ر بفضل الملكية الفكرية لتنمية المجتمع وتكوين الثروات وتعزيز النمو الاقتصادي. وأأشار الوفد  البشرية والمادية التي يمكن أأن تطُوَّ
لى أأن نيجيريا منحت الأولوية من هذا المنطلق لختتام المفاوضات بشأأن معاهدة للحماية الفعالة للموارد الوراثية والمعارف  اإ

والتسويق. وأأعرب الوفد بالتالي عن تأأييده لقتراح  التملك غير المشروعمن  ير الثقافي التقليديوأأشكال التعبالتقليدية 
لى  اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلورالمجموعة الأوروبية بتحويل  اإ

لى ذك ، اعتبر الوفد أأنه من على النصوص القائمةوضوعية فاوضات الملجنة دائمة، من خلال تغيير محور تركيز الم . بالإضافة اإ
مكانيات حصول البلدان النامية وأأقل البلدان نمواً على المعارف والمعلومات  الضروري جداً اتخاذ الخطوات اللازمة لتعزيز اإ

ن نيجيريا اتخذت  ف المس تويات في الويبو.العلمية والتكنولوجيا، وتصحيح الخلل الكبير في تمثيل أأفريقيا على مختل وقال اإ
جراءات التصديق على المعاهدات المعنية التي  طارها الوطني للملكية الفكرية وتعمل بنشاط على اإ خطوات مهمة في تعزيز اإ

صلاحات من أأجل مواجهة تحديات المحيط الرقمي وت دخال اإ رس يخ الوفاء تديرها الويبو، وعلى رقمنة سلاتها للملكية الفكرية واإ
صعيد العقوبات الجنائية في حال التعدي على الملكية الفكرية والعمل في الوقت بالتزاماتها الدولية في مجال الملكية الفكرية، وت 

دارة الحقوق. وأأعرب الوفد عن ارتياح نيجيريا للعلاقات الثنائية المثمرة مع  ذاته على تعزيز الأحكام من أأجل تحسين مس تقبل اإ
لتي دعمت ول تزال تدعم تطوير البنية التحتية للملكية الفكرية في نيجيريا بالتوعية من خلال حلقات العمل والندوات الويبو ا

نشاء مركز دعم التكنولوجيا والابتكار ودعمه في نيجيريا وسائر البرامج  والمبادرات الموجهة للشركات الصغيرة والمتوسطة واإ
لى تكوين الكفاء نه يتطلع ات والمساعدة التقنية بالتعاون مع مكاتب الملكية الفكرية في البلد. والأنشطة الرامية اإ وقال الوفد اإ

لى مزيد من الالتزام من طرف الويبو بمجالت اهتمام خاصة مثل تحسين  ومساعدة نيجيريا في بلوغ مس توى  معايير الفحصاإ
نشاء أأكاديمية ناش ئة لتدريب وتطوير موارد بشرية جيد من الفحص، وتعزيز التعاون من خلال أأكاديمية الملكية الفكرية  واإ

 تشكل رأأسمال أأساسي في مجال الملكية الفكرية.

ن تعاون بلده مع مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقوأأيد وفد أألبانيا البيان الذي أأدلى به وفد رومانيا باسم  .44 . وقال اإ
ذكاء الو  لى اعتماد نظام أأتمتة الملكية الصناعية ونشر ال الويبو قد ركز على التحديث وتكوين الكفاءات واإ نظام عي مما أأدى اإ

لى رقمنة محفوظات البراءات الحكومية التامة بدعم من المكتب الأوروبي للبراءات. وأأفاد بأأن لكتروني لإدارة الوثائقالإ  . وأأشار اإ
لى تنفيذ الاستراتيجية الوطنية للملكية مديرية البلد العامة المعنية بالبراءات والعلامات التجارية اتخذت خطوات ترمي  اإ
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( ورصد تنفيذها وأأن الإطار القانوني الوطني بشأأن تلك المسائل اس تكمل ببدء نفاذ التشريع الذي 2015-2010الفكرية )
علامية خلا ل العام يمتثل امتثالً تاماً لتوجيهات الاتحاد الأوروبي وأأن اليوم العالمي للملكية الفكرية روج له عبر شن حملة اإ

ن بلده مرشح للعضوية في الاتحاد الأوروبي مما يعتبر عاملًا يجب أأخذه في الحس بان لدى تخطيط  الماضي. ومضى يقول اإ
أأنشطة التعاون بين الحكومة والويبو وتنفيذها لضمان صحة اس تهدافها. وأأعرب عن أأمله أأن تظل المنظمة تتبع نهجاً أأكثر انفتاحاً 

 لعالمي للملكية الفكرية في بلده.ومرونة للنهوض بالنظام ا

زاء  .45 لى البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم مجموعة البلدان الأفريقية. وأأعرب المغرب عن ارتياحه اإ وانضم وفد المغرب اإ
ائضاً بقيمة ، الذي أُعد طبقاً للمعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام والذي أأظهر لهذا العام ف2014الوضع المالي للمنظمة لعام 

مليون فرنك سويسري. وأأعرب الوفد عن سروره للمتانة المالية للمنظمة والموارد التي تتمتع بها لدعم أأهدافها المقبلة. ولكنه  37
زاء التغير في س ياسة وزارة المالية السويسرية التي كانت قد أأفادت بأأنه اعتباراً من  ، لن 2015ديسمبر  1أأعرب عن قلقه اإ

يداع لدى هذه المؤسسة. وفي هذا الإطار، يرى الوفد أأنه يكون بوسع الم  نظمة العالمية للملكية الفكرية أأن تحظى بحساب اإ
لى أأدنى حد من ال ثار  زاء صيغة منقحة للس ياسة المتعلقة بودائع المنظمة قصد التقليل اإ يتعين على الدول الأعضاء اتخاذ قرار اإ

أأهمية كبيرة لمسأألة المكاتب الخارجية للمنظمة نظرا لغياب تمثيل هذه الش بكة في  السلبية التي تواجهها المنظمة. ويولي المغرب
القارة الأفريقية والدور الجوهري الذي تؤديه هذه المكاتب في الترويج لمعرفة المنظمة والمسائل المرتبطة بالملكية الفكرية. وفي 

دراج مبدأأ التوازن الجغرافي بين القار  نشاء المكاتب. كما أأيد الطلب الذي تقدمت هذا الصدد، طلب المغرب اإ ات في معايير اإ
، مؤكداً من جديد رغبته في اس تضافة 2017-2016به مجموعة البلدان الأفريقية من أأجل فتح مكتبين خلال فترة الس نتين 

 الوراثية والمعارف التقليديةالمعنية بالملكية الفكرية والموارد أأحد هذين المكتبين. وفيما يتعلق باللجنة الحكومية الدولية 
تاحة بيئة أأنسب والفولكلور لى لجنة دائمة من أأجل اإ لى تحويل هذه اللجنة اإ ، أأيد الوفد اقتراح مجموعة البلدان الأفريقية الرامي اإ

للتقدم من شأأنها تيسير المضي قدماً في المفاوضات. وفيما يتعلق باللجنة المعنية بالرسوم والنماذج، أأعرب الوفد عن تقديره 
لى عقد مؤتمر دبلوماسي، كما أأعرب عن التزامه  لى تسريع وتيرة أأعمالها بهدف التوصل اإ طار هذه اللجنة داعياً اإ المحرز في اإ

طار الدبلوماس ية متعددة الأطراف. والمملكة المغربية ليست عضواً في اتفاق لش بونة، بيد أأنها تعرب عن  يجاد حلول في اإ باإ
لجديدة لهذا التفاق، وهي أأكثر انفتاحاً وجاذبية وينصب فيها التركيز على مدى الحماية أأكثر من تقديرها لعتماد الوثيقة ا

الإجراءات، مما يضمن الحقوق المكتس بة مس بقاً بحسن نية ويراعي، في ظل الحفاظ على الهدف، خصوصيات النظم الوطنية 
 طفرة في تطور الملكية الصناعية في المغرب. 2014س نة  لحماية المؤشرات الجغرافية، ل س يما في البلدان النامية. وشهدت

طلقت العام الماضي. ولكنه رأأى أأن أأ لتقدم المحرز في مشاريع الويبو التي ل أأعرب وفد جمهورية كوريا عن ارتياحه و  .46
مكاتب الويبو مصدر الأهمية الكبيرة التي تكتس يها الويبو ستس تفيد كثيرا من التركيز على زيادة تعزيز خدمات عملائها. وهو 

الخارجية، حسب رأأي الوفد. وأأفاد الوفد أأن بلاده كانت من أأشدّ المدافعين عن فكرة تأأسيس المكاتب الخارجية في مناطق 
تكون فيها المكاتب مس تدامة ماليا وأأكثر فعالية في تقديم الخدمات المحلية. ومع ذك ، رأأى الوفد أأن للمكاتب الخارجية 

ثيل الجغرافي وش بكة التعاون للمساعدة التقنية. وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن تنخرط الدول وظائف هامة أأخرى، مثل التم 
لى حل وسط بشأأن المبادئ  الأعضاء في الويبو في مناقشات ملموسة بشأأن مواقع المكاتب الخارجية المقبلة، بعد التوصل اإ

لى مسأألة أأخرى تمحورت حول عمليات نزيهة وش فافة في العناصر المالية لأنظمة تسجيل الملكية التوجيهية. وتطرق الوفد اإ
ذا أأصر أأي نظام تسجيل أأن يعمل باس تقلالية وحرية، فينبغي أأن يبذل قصارى جهده لتحقيق  الفكرية. ورأأى الوفد أأنه اإ
لى حل توافقي، بما يض من الاس تدامة المالية. وأأعرب عن أأمله في أأن تنظر جميع الاتحادات بصدق في هذه القضية وتتوصل اإ

نجاح الجمعيات. وفيما يتعلق بجدول أأعمال التنمية، ذكر الوفد أأن لسد فجوة الملكية الفكرية بين الدول الأعضاء أأهمية واضحة، 
ولذك  تعمل حكومة بلاده بالتعاون مع الويبو على معالجة هذه المسأألة من خلال الصناديق الاستئمانية الكورية. وأأضاف 

الندوة الكبرى للويبو ومكتب الملكية الفكرية الكوري بشأأن التكنولوجيا الملائمة،  2015بريل الوفد أأن بلاده اس تضافت في أأ 
لى ذك ، أأطلقت جمهورية كوريا، بالتعاون مع أأكاديمية  ضافة اإ لتوفير منصة لجمع الخبرة والدراية المتعلقة بالتكنولوجيا الملائمة. واإ

للتعليم عن بعد. وفيما يتعلق بحق  101ا وبصريا عن دورة الويبو وهو نسخة منقحة سمعي (IP-IGNITE)الويبو، برنامج 
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المؤلف والحقوق المجاورة، ذكر الوفد أأن بلاده ساهمت في الصناديق الاستئمانية لحق المؤلف والحقوق المجاورة بشكل س نوي 
لكورية، ووجه الدعوة لجميع . وأأعرب الوفد شعوره بالفخر لمرور عشر أأعوام على افتتاح صناديق الاستئمان ا2006منذ عام 

أأكتوبر لمعرفة المزيد عن أأنشطة هذه الصناديق، والنظر في خطة مس تقبلية مع  8الدول الأعضاء لحضور حدث جانبي في 
ن جمهورية كوريا ستس تمر في تبادل الخبرات والدراية مع الدول الأعضاء الأخرى، بهدف توس يع  الدول الأعضاء. وقال الوفد اإ

لى الأنشطة الأخيرة المتعلقة بالملكية الفكرية في بلاده، وأأشار  نطاق مشاريعها المنفذة بتعاون وثيق مع الويبو. وتطرق الوفد اإ
لى أأنه منذ اعتماد "الاقتصاد المبدع" كجدول الأعمال الوطني الجديد عام  ، فقد عملت بلاده على تقوية النظام البيئي 2013اإ

التجارية الناش ئة التي تملك أأفكارا مبتكرة وأأنواعا جديدة من البحث والتنمية في مجال  للملكية الفكرية من أأجل تشجيع الأعمال
الملكية الفكرية، كما وضعت استراتيجيات تمويل قائمة على الملكية الفكرية بهدف مساعدة الشركات الناش ئة لتصبح شركات 

الناجحة لهذه الأنشطة،  النتائجة. وذكر الوفد أأن من أأمثلة كبيرة، وتبح في نهاية المطاف من الشركات الرائدة في الملكية الفكري
نشاء  مركزا لبتكار الاقتصاد المبدع، بغية توفير تغطية لجميع أأنحاء البلاد. ويقدو كل مركز منها مساعدة في مجال  17اإ

اق التمويل القائمة على التسويق، وتسهيل نمو الشركات الصغيرة والمتوسطة والشركات الاستثمارية. وكانت النتيجة توسع نط
مليون  150ما مجموعه  2014الملكية الفكرية، مما حفّز تسويق حقوق الملكية الفكرية وتشجيع الشركات الناش ئة. وأأقرض عام 

لى  شركة مختلفة. ولكن ل يزال هناك الكثير من العمل، مثل تشجيع الابتكار العالمي من خلال التعاون  303دولر أأمريكي اإ
لى أأن معدل نمو الناتج المحلي الإجمالي في وضع الم  بادئ التوجيهية للمواءمة بين مختلف نظم تقييم الملكية الفكرية. وأأشار الوفد اإ

الس نوي لجمهورية كوريا في الس نوات العشرين الأخيرة مطابق تقريبا لمعدل الزيادة الس نوية في عدد طلبات حقوق الملكية 
ر أأن حقوق الملكية الفكرية كانت دائما المحرك الرئيسي للتنمية الصناعية والاقتصادية. ففي الفكرية. وقال الوفد أأن ما س بق أأظه

، عدلت بلاده قانون البراءات وقانون نماذج المنفعة كي توفر لمس تخدمي الملكية الفكرية خيار تقديم طلباتهم باللغة 2014عام 
. 2015ه س تودع وثيقة التصديق على معاهدة مراكش في جمعيات الكورية أأو الإنكليزية. ونقل الوفد بسعادة بالغة أأن بلاد

ن بلاده مس تعدة لتقديم دعمها الكامل للويبو عبر الوفاء بأأمانة بمسؤولياتها والتزاماتها والتعاون بشكل فعال  وختاما قال الوفد اإ
 مع الدول الأعضاء.

ضافية نقاطثلاث في التشديد على  وأأيد وفد سويسرا البيان المدلى به باسم المجموعة باء وأأبدى رغبته .47 . ففي المقام اإ
طار نظام لش بونة  2015الأول، ذكر أأنه لحظ مع الارتياح التطورات الطارئة خلال عام  في مجال وضع القواعد والمعايير في اإ

الدولي في  وأأن وثيقة جنيف المعتمدة في شهر مايو الماضي تأأخذ في الواقع في الحس بان التطورات المس تجدة على المس توى
غراءً  ميدان المؤشرات الجغرافية منذ اعتماد اتفاق لش بونة. ورأأى أأن ذك  الصك الجديد س يجعل نظام لش بونة أأكثر حداثةً واإ

ضافية عبر حالت الانضمام الجديدة وأأن وثيقة جنيف تتيح نظاماً دولياً فعالً  يرادات اإ درار اإ بعد دخوله حيز التنفيذ ويسمح باإ
الملكية الفكرية المتمثلة في المؤشرات الجغرافية وحمايتها. وفي المقام الثاني، أأعرب عن أأمله أأن يتس نى  لتسجيل فئة حقوق

الاس تمرار في ذك  المسار الإيجابي بالتركيز على الأعمال المندرجة في صميم مهمة الويبو أأي تطوير أأنظمة التسجيل التي تديرها 
تمام الأعمال الجارية لوضع القواعد والمعايير المنظمة وتحديثها بالدرجة الأولى. وأأضاف  ن الأمر ينطبق أأيضاً على مسأألة اإ قائلًا اإ

يجابي. على والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور الصناعية وهيئات البث في مجال التصاميم  وعن هذه المسأألة نحو اإ
للجنة الحكومية الدولية وأأمله في أأن تتخذ هذه الجمعيات قرارا دعمه للجهود المبذولة من قبل ميسّر االوفد ، أأبدى الأخيرة

طار أأنشطتها اللجنة يمكنّ من مواصلة أأعمال لى تمكين الويبو من مواصلة الاس تجابة للتوقعات في اإ . وفي المقام الثالث وسعياً اإ
عن أأسفه لعدم تمكن لجنة الميزانية من العديدة، ارتأأى الوفد أأنه من المهم أأن تكون للمنظمة ميزانية مناس بة. وأأعرب بالتالي 

. ورأأى أأن الإعاقة المس تمرة في هذا المضمار لن تفيد مصلحة المنظمة والدول 2017-2016التفاق على البرنامج والميزانية للفترة 
الأعضاء ككل. ولهذا السبب، ناشد الأطراف التي أأعربت عن تحفظاتها بشأأن مسودة وثيقة البرنامج والميزانية 

يجاد  2017-2016 ثنائيةلل  ذ رأأى أأنه يجب اإ لى اعتماد الوثيقة خلال الدورة الحالية للجمعيات اإ بذل قصارى جهدها للتوصل اإ
وجدّد وفد سويسرا دعمه للرئيس من  حلول معقولة وعملية ل تشكك في نظام سير أأعمال الويبو ول تعرض مس تقبله للخطر.

 أأجل تحقيق تلك النتيجة.
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زكاء الملكية الفكرية لأغراض  وأأعلن وفد أأوغندا .48 أأن بلاده قد اس تفادت اس تفادة كبرى من تعاونها مع الويبو في مجال اإ
نها تدرك الدور البالغ الأهمية الذي تؤديه  قامة مجتمع حديث ومزدهر، واإ ن الحكومة ملتزمة باإ النمو والتنمية الوطنيين. وقال الوفد اإ

لوجيا والابتكار وتكنولوجيا المعلومات والتصالت بغية تحقيق الأهداف الإنمائية الملكية الفكرية في النهوض بالعلوم والتكنو 
لى ما طرأأ من مس تجدات كثيرة منذ الجمعيات الماضية كما يتبين من مؤشر الابتكار العالمي  الوطنية. وأأشار الوفد اإ

صلاحات  . فعلى مدى الأعوام الثلاثة الماضية، ظلت أأوغندا ضمن محققي الابتكار2015 لعام بفضل ما اتخذته حكومتها من اإ
صلاحاتها القانونية في مجال الملكية الصناعية  مكانات شعبها والقضاء على الفقر. وتواصل أأوغندا اإ وأأنشطة متنوعة لتنمية اإ

لى توع  ف استثماراتها في الموارد البشرية وتنمية القدرات المؤسس ية. وعمدت أأوغندا اإ ية واضعي وحماية الأصناف النباتية وتوظِّ
دارة أأصول الملكية  والصغيرة الصغرى الس ياسات فيها، بالتعاون مع الويبو، وتثقيف الشركات والمتوسطة بشأأن أأدوات اإ

الفكرية. وشاركت أأوغندا أأيضاً في أأنشطة لتكوين الكفاءات بغية تيسير نقل التكنولوجيا من خلال اس تخدام أأدوات الملكية 
بغية تمكينها من الاس تفادة من  2015 مذكرة التفاهم التي وقعتها مع حكومة أأوغندا في يوليو الفكرية. وشكر الوفد الويبو على

نمائية لتحديات كحل التكنولوجية الناحية من الملائمة والعلمية التقنية المعلومات اس تخدام في الكفاءات مشروع "تكوين  اإ
محددة". وذكر الوفد أأن بلاده س توافي الويبو بتقرير عن حالة تنفيذ هذا المشروع في حينه. وأأفاد بأأن مسار وضع س ياسة 

طاراً لتعميم الملكية الفكرية في التنمية الوطنية. وأأعلن الوفد أأن بلاده تتطلع  وطنية للملكية الفكرية ل يزال جاريًا وأأنه سيرسي اإ
لى دعم الويبو لس تهلا زاء تأأخر اإ سهام الصناعات القائمة على حق المؤلف في اقتصادها. وأأعرب الوفد عن قلقه اإ ل تقييم اإ

اس تهلال هذا التقييم وأأمل أأن توفر الجمعية العامة المشورة الملائمة لإدارة هذا النوع من الدراسات الاس تقصائية كي يتس نى 
جراء هذا التقييم في أأقرب فرصة ممكنة. ونوه الوفد بأأن  قررت "عدم اتخاذ قرار" في العديد من المسائل.  2014 جمعيات عاماإ

ن ذك  كان ضروريًا أ نذاك لأس باب تتعلق بالتعاون والاحترام المتبادل، معربًا عن اعتقاده  الطويلة هذه الفترة بعد أأنه وقال اإ
 قة.للدول الأعضاء أأن تحدد طريقاً للمضي قدماً في جميع المسائل المعل يمكن التفكير، من

علماً بأأن التنفيذ التام لتوصيات جدول أأعمال التنمية الخمس والأربعين  ، متحدثا بصفته الوطنية،وأأحاط وفد البرازيل .49
ذ يحتفل بذك  الإنجاز أأل يغفل أأن  المتفق عليها منذ ثماني س نوات أأمر حاسم لمنح الويبو شرعيتها. ورأأى أأنه من الضروري اإ

ن المبادئ الموجهة ذك  العمل هو عمل جار لن يكتمل  ل بعد أأن يتحقق تغيير نموذجي يركز أأنشطة الويبو على التنمية. وقال اإ اإ
ن  لى المجتمع الدولي برمته. واس تطرد قائلًا اإ برام معاهدة مراكش التي تعتبر معلماً تاريخياً بالنس بة اإ لى اإ للمفاوضات قد أأدت اإ

ن المعاهدة س يكون لها وضع مماثل عملية التصديق على ذك  الصك تحرز تقدماً ل بأأس به في  التشريعات البرازيلية واإ
تمام تلك العملية. وعلاوة على ذك ، أأعرب عن أأمل  للتعديلات الدس تورية التي تحتل مرتبة أأعلى من القوانين العادية بعد اإ

نفاذها في أأسرع بلده أأن تعمل الدول الأعضاء الأخرى في الويبو على توعية سلطاتها بأأهمية تلك المعاهدة بغية تسر  يع وتيرة اإ
وقت ممكن. ورأأى أأيضاً أأنه ينبغي للويبو على مس توى المقر الرئيسي في جنيف والمكاتب الخارجية اس تخدام تلك التوصيات 

طار عملها. وأأثنى على مكتب الويبو في البرازيل اضطلاعه بعدة أأنشطة تشمل التعاون بين بلدان  كدليل تسترشد به في اإ
لى مسأألتين يعلق بلده عليهما أأهمية رئيس ية من ضمن الجنوب للنهوض ب  همال أأهداف التنمية. وأأشار اإ ثقافة الملكية الفكرية دون اإ

طار النقاش  المسائل التي مثلت حجر عثرة في طريق المفاوضات أأل وهما ولية اللجنة الحكومية الدولية والتقدم المحرز في اإ
حق المؤلف. ففيما يخص اللجنة الحكومية الدولية، أأعرب عن تأأييد بلده التام  بشأأن الاس تثناءات والتقييدات المفروضة على

فيما يتصل بضرورة اعتماد اللوائح المناس بة التي تحمي من تملك  مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيللبيان المدلى به باسم 
اءات والتقييدات المفروضة على حق المؤلف، فرأأى أأنه من الموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور. وأأما عن الاس تثن

لى المحفوظات في مهمتهم دور أأمناء المكتبات و الضروري أأن تساعد الملكية الفكرية  المعارف ونشرها. ونتيجة حفظ الرامية اإ
حراز التقدم في المناقشات بشأأن تلك المسأألة. لى ضرورة اإ  لذك ، أأشار اإ

ندونيس يا الرئيس ع .50 لى انتخابه والمدير العام على دوره القيادي وأأكّد له دعم بلده المتواصل. وأأبدى الوفد وهنأأ وفد اإ
تأأييد بلده للبيان الذي أأدلت به مجموعة أ س يا والمحيط الهادئ. وأأضاف أأن بلده يولي، باعتباره اقتصادا ناش ئا، أأهمية لضمان 

لده في الإسهام في عملية التفاوض بتضمين عمل الويبو مفهوم التوفيق بين حماية الملكية الفكرية والتنمية. وأأعرب عن رغبة ب
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. وأأكّد اس تعداد بلده المساهمة في المناقشات حول هذه القضية بروح 2015أأهداف التنمية المس تدامة لفترة ما بعد عام 
ية الاقتصادية وأأضاف أأن بلده الشراكة العالمية. وأأفاد بأأن الملكية الفكرية أأضحت أأداة استراتيجية في س ياسة بلده الخاصة بالتنم 

لى تعزيز النظام الوطني للملكية  بلاغ الاجتماع ببعض من الس ياسات الحكومية الوجيهة الرامية اإ يود، ضمانا للشفافية، اإ
وأأن الخطوة التالية س تكون مراجعة القوانين الخاصة  2014الفكرية. وأأعلن أأن قانون حق المؤلف الجديد سُنّ في أأكتوبر 

لى أأن مزيدا من المعلومات س يُقدم ضمن البند ذي الصلة من  بالعلامات التجارية والبراءات والتصاميم الصناعية. وأأشار اإ
جدول الأعمال. وأأعرب عن أأمله في تواصل الويبو مساعدة بلده على تطوير استراتيجيته الوطنية الخاصة بالملكية الفكرية. 

لى بلده بشأأن القضايا الخاصة بالموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال وأأشاد بالويبو على المساعدة التقنية التي تقدمه ا اإ
التعبير الثقافي التقليدي. وفي الختام، أأعرب عن أأمل بلده في أأن تبلغ الجمعيات توافقا في ال راء بشأأن ولية اللجنة الحكومية 

لى جعلها لجنة دائمة.الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف ا  لتقليدية والفولكلور والاقتراح الداعي اإ

وأأيدّ وفد غانا البيان الذي أأدلت به نيجيريا نيابة عن المجموعة الأفريقية وأأعرب عن تقديره للدور الذي تضطلع به  .51
 وتكوين الثرواتم للتنمية الاقتصادية الويبو في تعزيز الملكية الفكرية وحمايتها في العالم. وأأقرّ الوفد بأأن الملكية الفكرية حافز مه

ورحّب بجهود المنظمة المتواصلة لتحقيق توازن بين حماية حقوق المبتكرين والمخترعين وتلبية احتياجات المس تخدمين. وأأعلن 
نه يعي أأن التنفيذ الفعّا ل لجدول الوفد أأن غانا تتحضّر، بناءً على ذك ، للتصديق على معاهدة مراكش. ومضى الوفد قائلًا اإ

أأعمال الويبو المتعلق بالتنمية سيساهم بشكل كبير في تطوير الس ياسات الوطنية وحفز اختراع التكنولوجيا اللازمة لمواجهة 
اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية التحديات الإنمائية الخاصة التي تواجهها كل دولة عضو، ونشرها. وتحدث الوفد عن 

فأأعرب عن ثقته بأأنها قد بذلت جهوداً لتحقيق نتائج ملموسة بعد أأكثر  وراثية والمعارف التقليدية والفولكلورالفكرية والموارد ال
من عقد من المداولت والمفاوضات الطويلة بشأأن المفاهيم. ولذك ، أأعرب الوفد عن أأمله أأل تقتصر أأي خطة مس تقبلية على 

لى نتائج ملموسة من قبيل اعتماد وثيقة  دولية ملزمة، ما يحتّم تّديد ولية عرض المجموعة الواسعة من ال راء بل أأن تفُضي اإ
للثنائية المقبلة. وأأضاف الوفد أأنه تابع باهتمام كبير النقاش في موضوع المكاتب الخارجية وأأعرب عن  الحكومية الدوليةاللجنة 

د أأن للمنظمة دور قناعته الراسخة بأأن هذه المكاتب س تؤدي دوراً مهماً في التوعية وفي تعزيز مكانة الويبو في العالم. وأأقرّ الوف
نشاء المكاتب الخارجية ومهامها. وواصل  كبير في تطوير النظام العالمي للملكية الفكرية وفي اعتماد قواعد محددة بوضوح بشأأن اإ

نه يولي نظام الملكية  نه من الضروري بالتالي اتخاذ قرار نهائي بشأأن فتح مكتبين خارجيين في أأفريقيا. وقال الوفد اإ الوفد قائلًا اإ
مكانية الاس تفادة من الملكية الفكرية اس تخداماً  الفكرية وأأدوار لجان الويبو وهيئاتها المختلفة أأهمية كبيرة ويدعم اس تخدام اإ

لى أأن غانا راجعت قوانين الملكية الفكرية، ومثال  استراتيجياً للتنمية الوطنية الاقتصادية والاجتماعية والثقافية. والتفت الوفد اإ
الذي أأدرج في القانون أأحكاماً رئيس ية من بروتوكول مدريد. وشرع  2014انون العلامات التجارية لعام على ذك  تعديل ق

لى مكافحة التقليد والقرصنة  لى بناء ثقافة الملكية الفكرية سعياً اإ مكتب الملكية الفكرية في جهود التوعية والتدريب الرامية اإ
عمال حقوق  الملكية الفكرية. وأأعلن الوفد أأن غانا س تعتمد قبل نهاية العام س ياس ية للملكية بفعالية على الصعيد الوطني وكفالة اإ

لى تعزيز اس تخدام الملكية الفكرية أأداة للتنمية الاقتصادية الوطنية.  الفكرية أأكثر شمولية من ذي قبل، تهدف بصورة عامة اإ
مختلفة من نظام الملكية الفكرية، فضلًا عن المساعدة  وأأعرب الوفد عن تقديره للمساعدة التقنية التي تقدمها الويبو في مجالت

للملكية  والمكتب الكوري المكتب السويسري للملكية الفكريةالتي ل تزال غانا تتلقاها من شركاء أ خرين في التنمية، ل س يما 
 .الفكرية

لى تعزيز ، س ياسة وطنية للملكية الفكري2014وأأفاد وفد السلفادور بأأن بلده قد أأدخل، في نوفمبر  .52 ة تهدف بالأساس اإ
لى اس تخدام المبادئ  توليد مختلف أأصناف الملكية الفكرية وحماية واس تخدامها على النحو الملائم. ومن شأأن الاستناد اإ

ية للس ياسة والأصول الاستراتيجية وخطوط العمل تمكين الحكومة السلفادورية من تعزيز ثقافة لتشجيع الملكية يه التوج 
زاء ذك  الإنجاز العظيم وللبلدان الفكرية واحترامه ا واس تخدامها في البلد. وأأعرب الوفد عن امتنانه للويبو على مساعدتها اإ

لى بلوغ ذك  الهدف، ل س يما الوفد الكوبي. وقد أأحرزت السلفادور تقدماً ملحوظاً في  الصديقة التي ساعدت على التوصل اإ
ليها. أأما من حيث التنفيذ، مجال حق المؤلف وكانت ثاني بلد في العالم يصادق ع لى معاهدة مراكش ويودع صك الانضمام اإ
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نجاز مشروع للمكتبات الشاملة قصد تشغيل فوائد المعاهدة المذكورة عبر تيسير الحصول على  ن البلد يمضي قدماً في اإ فاإ
 لتشجيع التصديق على معاهدة المعلومات بالنس بة للفئة المعنية من السكان. وفيما يتعلق بالحقوق ذات الصلة، فالجهود مبذولة

بيجين، وهي مسأألة تبحثها الجمعية التشريعية للسلفادور. ويؤدي المكتب الوطني للملكية الفكرية دوره في ضمان اليقين 
بداع  القانوني وتوزيع معلومات الملكية الفكرية على جميع المس تويات، بغية زيادة الوعي بالملكية الفكرية باعتبارها أأداة للاإ

نشاء أأكاديمية للمسجلين، مع جعل الملكية الفكرية ركيزة وا لتنمية. ولهذا الغرض، اتخذت السلفادور خطوات عملية من أأجل اإ

يجابية فيما يتعلق باللجنة الحكومية الدولية وعقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد  حراز نتائج اإ من ركائزها. وأأعرب الوفد عن أأمله في اإ
ية. وعلى غرار العديد من البلدان النامية الأعضاء في المنظمة، أأعطت السلفادور الأولوية، في معاهدة بشأأن التصاميم الصناع 

طار لجنة حق المؤلف، للمسائل التي تعود مباشرة بالنفع على الجمهور، مما يفسر ترحيبها بتقييدات واس تثناءات حق المؤلف.  اإ
غ أأهدافها على نحو فعال، تماش ياً مع الأهداف الإنمائية للدول الأعضاء. وتوقع الوفد اعتماد ميزانية المنظمة، مما س يمكنها من بلو 

وفي الختام، أأكد الوفد مجدداً على أأهمية الويبو باعتبارها هيئة رائدة في مجال الملكية الفكرية على الصعيد الدولي وأأعرب عن 
 تقديره لما أأنجزه المدير العام من عمل.

لت به نيجيريا نيابة عن مجموعة البلدان الأفريقية وأأعرب عن أأمله بأأن تفُضي هذه وأأيدّ وفد الجزائر البيان الذي أأد .53
لى وضع استراتيجيات  قةالدورة للجمعيات اإ ن الجزائر، مثلها مثل  منسَّ تلبي تطلعات مختلف الأطراف المعنية. وقال الوفد اإ

نمائي لكي يتمكن على نحو معقول من تحقيق الكثير من البلدان النامية، تعتبر أأن نظام الملكية الفكرية ينبغي أأن ير  لى بعُد اإ تكز اإ
ليه والتي كان في طليعتها  بين البلدان المتقدمة والبلدان النامية. ورأأى الوفد في هذا  تضييق الفجوةالأهداف التي أأس ندت اإ

وضرورة معالجة عدم الصدد، أأن بعض المسائل تس تحق أأن تمُنح أأولوية خاصة، وهي تشمل أأولً مسأألة المكاتب الخارجية 
التوازن في توزيعها. وبالفعل، فلا تزال أأفريقيا القارة الوحيدة التي ل تتمثل في ش بكة المكاتب الخارجية التابعة للويبو، الامر 

لى توس يع الفجوة التكنولوجية والاقتصادية التي تفصل أأفريقيا عن باقي المناطق في العالم. ومضى  الذي يؤدي عاماً بعد عام اإ
نه يتعيّن  تّديد المفاوضات في ا اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية لوفد قائلًا اإ

لى اعتماد صكوك دولية والفولكلور لى لجنة دائمة. ويراد من ذك  على وجه الخصوص التوصل اإ ، ل س يما من خلال تحويلها اإ
طار دائم للتفكير والتشاور في هذه المفاوضات الثقافي والعلمي ينلتراثعالة لملزمة تضمن حماية ف . وأأضاف أأنه ينغي توفير اإ

لى المسائل المتعلقة بالمساعدة  . وأأعرب وفد الجزائر عن ارتياحه لما خُصص التقنيةبشأأن هذه المسأألة. ويتعين كذك  التطرق اإ
طار مشروع مكانيات مالية لهذه المساعدة في اإ ، وأأعاد التأأكيد على مبدأأ تمويل 2017-2016البرنامج والميزانية للثنائية  من اإ

لى أأن مسائل أأخرى ل تقل أأهمية تتطلب المزيد من التعاون  أأنشطة التنمية من الميزانية العادية للمنظمة. والتفت الوفد اإ
والمفاوضات  فوظات والمؤسسات التربوية،الاس تثناءات والتقييدات للمكتبات والمحوالمرونة، وخصّ بالذكر المفاوضات بشأأن 

طار  لى أأن مسأألة الصناعية التصاميممعاهدة قانون بشأأن المساعدة التقنية وتنمية القدرات في اإ . وأأشار الوفد في الأخير اإ
لى أأن الجزائر تؤيد اعتماد عملية رسمية لمواصلة المباحثات لتبادل ال راء بأأس لوب بناّء الحوكمة تكتسي أأهمية حاسمة، ونوّه اإ

نصافه. واختتم الوفد  وشفاف وجامع. والغرض من ذك  تبس يط الهيكل المؤسسي للمنظمة وترش يده بغية تحسين فعاليته واإ
لى بروتوكول مدريد بشأأن تسجيل العلامات. لى أأن الجزائر انضمت مؤخراً اإ  بيانه بالإشارة اإ

ن وشفاف وفعال للملكية الفكرية ويعتبرها أأداة مهمة ويولي وفد أأذربيجان أأهمية كبيرة لإنشاء وحفظ نظام دولي متواز  .54
للنمو المس تدام وتوليد الثروة. وتعد الويبو جهة فاعلة رئيس ية في تهيئة بيئة أ منة للاستثمار في مجال البحث العلمي والصناعي 

بداع والا بتكار لتحقيق التنمية الاقتصادية وتعزيز الابتكار. ولذا، أأكد الوفد مجدداً دعمه للويبو فيما تبذله من جهود لتشجيع الإ
والاجتماعية والثقافية لجميع البلدان، من خلال نظام دولي متوازن وفعال للملكية الفكرية. وأأعرب الوفد عن امتنانه بصدق 

مع  للمدير العام للويبو لتقريره الشامل الذي يؤكد على النجاح في تنفيذ الأهداف الاستراتيجية للويبو. ويحيط الوفد علماً 
التقدير بأأن تعزيز التعاون بين الدول الأعضاء، وتكوين الكفاءات للموارد البشرية في البلدان النامية، وتنفيذ مشاريع من 

طار أأنشطة المنظمة. وفي هذا الصدد، تّدر  جانب أأكاديمية الويبو، وتحسين الإطار التشريعي من المسائل الملحوظة في اإ
لى تطوير القد رات التدريبية في المكتب الوطني للبراءات لأذربيجان، بدعم من أأكاديمية الويبو. وقد فتحت الإشارة بالأخص اإ
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لى أأذربيجان العام الماضي س بلًا جديدة للتعاون بين أأذربيجان والويبو. وعلى  الزيارة الرسمية التي قام بها المدير العام للويبو اإ
ن من التنمية الاقتصادية الموجهة نحو الابتكار والقائمة على رأأس المال غرار كل بلد من بلدان العالم تقريباً، تّعل أأذربيجا

البشري أأولوية س ياس ية اقتصادية رئيس ية. وقد أأصبحت تنمية القطاع غير النفطي للاقتصاد الوطني، أأكثر فأأكثر، هدفاً حاسماً 
مي، وتهيئة بيئة مفعمة بالحوافز لنقل في هذا الصدد. ومن العوامل التي ساهمت في تحقيق هذا الهدف، دعم الابتكار العل

التكنولوجيا، وتشجيع الابتكار في مجالت أأخرى. وفي نفس الس ياق، اعتبر الوفد أأن مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار 
لى زيادة ا لتعاون التابعة للويبو هي من الأدوات الفعالة لتعزيز نجاح المبادرات المذكورة على المس توى الوطني. ويتطلع الوفد اإ

نشاء مراكز من هذا النوع في أأذربيجان. وأأيدت أأذربيجان مبادرات المنظمة وأأعربت عن تقديرها لتنفيذ  مع الويبو للتعجيل باإ
أأفضل الممارسات لفائدة جميع الدول الأعضاء. وفي الس نوات الأخيرة، أُحرزت نتائج يعتد بها في أأنشطة لجان الويبو وهيئاتها. 

طار اللجنة الحكومية الدولية وعبّر عن اس تعداده للمشاركة في العمل البناء في وأأعرب الوفد عن أأمله  حراز التقدم في اإ في اإ
لكترونية "ذكية" لتحديد علامات المراقبة المقترنة بنسخ العناصر محفوظة  هذا الصدد. ولتعزيز مكافحة القرصنة، أُنشئت نظم اإ

دارة الجماعية قائم على مبدأأ الحق لأول مرة في أأذربيجان، وانطلق التدريب في شكل  "صفوف ذكية". كما أُنشئ نظام للاإ
نترنت، ومن المتوقع أأن يدمج قواعد بياناته مع النظام الذي س تطلقه الويبو.  "النافذة الواحدة" لحماية حقوق المؤلف على الإ

ا الدعم. ومن التحديات الجس يمة وأأعربت أأذربيجان عن تقديرها لما تقدمه الويبو من دعم في هذا الصدد واعتمادها على هذ
دارة حق المؤلف، وحماية حقوق الش بكة الرقمية، وتقاسم المسؤوليات للتعامل مع المتعدين على الحقوق والموردين  المطروحة، اإ

نشاء هيكل أأساسي عالمي وقاعدة بيانات شاملة على الصعيد الدولي. وأأعرب الوفد عن ثقته  الرقميين. وتس تدعي تلك المهام اإ
لى تغطية شاملة لجميع المسائل المهمة وأأن يسوي الحوار البناء أأي اختلافات معلقة.في   أأن تتوصل الجمعية اإ

. ورحب بالإنجازات الكبيرة التي مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئلنكا البيانات المدلى بها باسم  وأأيد وفد سري .55
ن التقدم المحرز في حققتها الويبو في مجال وضع القواعد والمعايير وشملت اإ  برام معاهدة مراكش تعاقباً لمعاهدة بيجين وقال اإ

لى التطورات الطارئة في  لى التفاؤل. وأأشار اإ حالت التصديق الجديدة على كُتا المعاهدتين خلال الس نة الجارية أأمر يدعو اإ
لى ضرورة تطوير المناقشات الموضوعية ب  طار مفاهيم التنمية الأوسع نطاقاً عمل الويبو وفي تعميم جدول أأعمال التنمية واإ شأأن اإ

سهام أأنظمة الملكية الفكرية في نمو البلدان وتنميتها من الناحيتين الاجتماعية والاقتصادية. ورحب أأيضاً بوضع الصيغة  لضمان اإ
التقدم الذي النهائية للتعريف المنقح "لنفقات التنمية" وهو بند من بنود جدول الأعمال ظل معلقاً لعدة س نوات. ورأأى أأن 

زاء مسار التقدم البطيء المحرز فيما يتصل بعدة قضايا عالقة في لجان دائمة  ل أأنه أأعرب عن قلقه اإ أأحرزته الويبو جدير بالثناء اإ
ن بلده يعلق أأهمية قصوى على العمل التي تضطلع به اللجنة الحكومية الدولية وأأعرب عن أأمله أأن  مختلفة. وأأردف قائلًا اإ

يج ن بلده يلاحظ تسريع اإ اد حل قائم على توافق ال راء لجميع القضايا المتصلة باللجنة كي تفي اللجنة بوليتها. ومضى يقول اإ
لى اتفاق على تّديد ولية اللجنة واتخاذ قرار بشأأن خطة عمل  بوصفه بلداً نامياً يرى أأنه ينبغي للويبو أأن تعتبر التوصل اإ

دبلوماسي في ذك  الصدد مسأألة ذات أأولوية خلال الجمعية العامة الحالية. ولفت  جديدة للجنة يبين أأيضاً تاريخاً لعقد مؤتمر
لى التقدم الملحوظ الذي أأحرز في المفاوضات بشأأن مشروع معاهدة قانون التصاميم غير أأنه ارتأأى أأنه من الضروري  النظر اإ

ن التقدم المحرز بخصوص تكثيف العمل لتجس يد مختلف مس تويات تنمية الدول الأعضاء في نص المعاهدة. واس ترسل قائلًا اإ
نه ينبغي اعتماد نهج محايد من الناحية التكنولوجية فيما يتصل بوثيقة العمل وتمشي  لى التفاؤل واإ معاهدة هيئات البث يدعو اإ

لى لجنة حق المؤلف في عام  ة الملكية . واعترف بأأهمي2007الحماية الممنوحة بناء على المعاهدة الجديدة مع الولية المس ندة اإ
الفكرية كأداة مهمة لتحقيق التقدم التكنولوجي والتنمية الاجتماعية والاقتصادية. وأأفاد بأأن بلده يدمج حالياً الملكية الفكرية في 

وضع الس ياسات الوطنية بالتركيز الخاص على الابتكار والعلوم والتكنولوجيا والإبداع كوسائل لتحقيق التنمية الاقتصادية 
ذ عملت المنظمة مع والتمكين. و في ذك  الس ياق، أأبدى رغبته في تسجيل فائق تقديره لتعاون الويبو القيم مع حكومة بلده اإ

تكون في الوضع ذاته. واس تطرد للبلدان التي  نموذجاً يمكن أأن تعد  نقاط 10مكونة من بلده لتطوير ودعم تنفيذ خطة عمل 
ن المكتب الوطني للملكية الفكرية في سري لنكا قد أأنشأأ في ظل خطة العمل المذكورة س تة مراكز لدعم التكنولوجيا  قائلًا اإ

نه من  لى قاعدة بيانات عالمية للبراءات وتساعد على اس تخراج المعلومات التكنولوجية واإ والابتكار من شأأنها أأن تيسر النفاذ اإ
بعد  2015لعام  مؤشر الابتكار العالميبلداً في العالم حسب  141من أأصل  85المشجع أأيضاً ملاحظة احتلال بلده المرتبة 
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ن 2014بلداً في عام  143من أأصل  105أأن كان يحتل المرتبة  لعلوم والتكنولوجيا والابتكار اأأمانة تنس يق . وأأضاف قائلًا اإ
خاصة بالوضع العلمي في البلد ستشمل البراءات الانترنت الابتكار على  لمتابعة لنكية سريلوحة  قد بدأأت تطبيق

البلد. وأأعرب عن ثقته بأأن تلك  الابتكار في بيئةعن لنكا وتمد الجهات المهتمة بلمحة عامة  شورات والموارد في سريوالمن 
لى حلقة عمل نظمتها  الروابط مع المجتمع الدولي. وطدعلى المعرفة وت بنيةالتنمية الم  تحفزالمبادرة من شأأنها أأن  ولفت الانتباه اإ

الويبو لمدة ثلاثة أأيام عن موضوع "كسب العيش في قطاع الأفلام" بالتعاون مع المكتب الوطني للملكية الفكرية ومؤسسة 
لى  15لنكا من  الأفلام الوطنية في سري ن الويبو أأجرت تقييماً عقب  2014ديسمبر  17اإ في كولومبو. واسترسل قائلًا اإ

طاراً مثمراً ويقدم مجموعة من التوصيات للارتقاء بتكوين الكفاءات في مجالت الإدارة الجماعية  حلقة العمل المذكورة يتيح اإ
ن بلده أأبدى أأيضاً اهتمامه بأأن يصبح بلداً من البلدان  للحقوق وحق المؤلف في قطاع الأفلام والتلفزيون في سري لنكا واإ

طار المشروع  مكانيات الثلاثة الرائدة في اإ لى زيادة اإ المقترح للجنة التنمية التابعة للويبو عن الملكية الفكرية والس ياحة نظراً اإ
لى الويبو أأبدى فيه اهتمامه بالمشاركة في  ن بلده قدم اقتراحاً رسمياً اإ قطاع الس ياحة في البلد منذ نهاية النزاع. وأأوضح قائلًا اإ

ما حكومة البلد في الدورتين الرابعة عشرة والخامسة عشرة للجنة التنمية. المشروع التجريبي عقب البيانين اللذين أأدلت به
لى عقد لجنة توجيه وطنية معنية بالملكية الفكرية برئاسة وزير الصناعة  لى اغتنام تلك الفرصة. وأأشار اإ وأأعرب عن تطلعه اإ

كرية. وذكر أأن حكومة البلد س تضمن دمج وتعيين لجنة فرعية لصياغة الس ياسة الوطنية للملكية الف 2015والتجارة في يوليو 
الملكية الفكرية في صياغة س ياسة الابتكار على نحو فعال في البلد على أأساس خريطة طريق أأتاحتها الويبو مما يتسق مع 

صصة س ياسة الحكومة الحالية لتوجيه البلد نحو اقتصاد قائم على المعرفة والابتكار. وأأحاط علماً بأأنشطة التنمية الأخرى المخ
طار خطة العمل المكونة من  نقاط بما في ذك  ما يلي: الحد من الأعمال  10للتنفيذ في غضون الس نوات الثلاث التالية في اإ

ذكاء الاحترام للملكية الفكرية لتمكين وكالت  المتأأخرة في المكتب الوطني للملكية الفكرية؛ وتنفيذ استراتيجية وطنية بشأأن اإ
نفاذ القانون والنهوض ب  عداد مؤشر للابتكار؛ اإ تعزيز الوعي في صفوف جميع القطاعات التي تشمل الطلاب والش باب؛ واإ

وتنظيم برامج فعالة للارتقاء بمنظمات الإدارة الجماعية وتدعيمها بهدف حماية حقوق الفنانين والصناعات الإبداعية بما يشمل 
طار س ياسي لحماية المعارف  التقليدية والموارد الوراثية والفولكلور وأأشكال التعبير الثقافي المحترفين في قطاع الأفلام؛ ووضع اإ

يداع الإ نظام التقليدي بدمج بعض التعديلات على القانون الوطني للملكية الفكرية من أأجل حماية المؤشرات الجغرافية و 
ف بهدف تيسير نفاذ ؛ واقتراح تقييدات واس تثناءات لتعديل القوانين الوطنية بشأأن حق المؤلطوعي لحقوق المؤلفال

لى المصنفات المنشورة قبل التصديق على معاهدة مراكش؛  عاقات في قراءة المطبوعاتالإ أأو معاقي البصر أأو ذوي المكفوفين  اإ
دخال التعديلات على قانون الملكية الفكرية رقم  لى التمكين من تسجيل "المؤشرات  2003لعام  36وتيسير اإ الذي يهدف اإ

ن بلده سلط الضوء خلال  الجغرافية" في البلد وحفظ مصالح منتجي الشاي الس يلاني والقرفة الس يلانية. وأأضاف قائلًا اإ
والمتعلق بالتعاون في ميدان جمعية جنوب أ س يا للتعاون الإقليمي الاجتماع الاستشاري الحادي عشر المشترك بين الويبو و 

لصيغة النهاية لمذكرة التفاهم المقترحة لتوطيد التعاون على على ضرورة وضع ا 2015سبتمبر  25الملكية الفكرية الذي عقد في 
قليميأأساس متبادل بين الويبو وبلدان  التي لم يتسن النظر فيها خلال العام الماضي. ورحب  جمعية جنوب أ س يا للتعاون الإ

لمقترحة المذكورة من جانب بتعاون المدير العام للويبو خلال ذك  الاجتماع من أأجل تشجيع مواصلة اس تعراض مذكرة التفاهم ا
لى  جمعية جنوب أ س يا للتعاون الإقليميأأمانة  ضافية في تطوير أأنظمة الملكية الفكرية في المنطقة. وأأشار اإ مما سيساهم مساهمة اإ

مها التي تنظ  جمعية جنوب أ س يا للتعاون الإقليمياعتقاد بلده أأن الاجتماعات المنتظمة لرؤساء مكاتب الملكية الفكرية في بلدان 
الويبو لزيادة فرص تبادل الخبرات وأأفضل الممارسات في مجال الانتفاع بالملكية الفكرية لأغراض التنمية من شأأنها أأن تساعد 

طار تعاونه المتواصل مع  على بحث قضايا تهم المجموعة. وأأعرب عن سرور بلده لس تضافة حدث أأولي في ذك  الصدد في اإ
جراء مداولت مثمرة خلال الدورة الحالية وعن أأمله أأن يساهم في مناقشات قائمة الويبو. واختتم بيانه معربًا عن ت لى اإ طلعه اإ

 على روح بناءة.

وصرح وفد ملاوي بأأن حكومة ملاوي تقر بأأهمية وضع س ياسات شاملة وواضحة للملكية الفكرية لتحقيق المزيد من  .56
لى الأمام، ما يتجلى في الاستراتيجية  الحالية التي وضعتها الحكومة والتي تميز الملكية الفكرية عن غيرها التقدم ودفع الابتكار اإ

بصفتها هدفا رئيس يا على الحكومة تحقيقه لتكوين الثروة والحد من الفقر. وأأفاد بأأنه ل يمكن لبلده التقدم والابتكار دون نظام 
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التنمية التي تعُد ثاني استراتيجية البلد واضح للمكية الفكرية. وذك  يتجلى، على حد قوله، في استراتيجية ملاوي للنمو و 
المتوسطة الأجل. وأأضاف أأن تلك الاستراتيجية تركزّ على الثقافة والتطور التكنولوجي باعتبارهما أأفضل الأدوات لتحقيق 

لفية الخاصة بملاوي. وأأعرب  الوفد عن النمو الاقتصادي المس تدام ووضع البنية التحتية اللازمة لبلوغ الأهداف الإنمائية للأ
زال. وصرح بأأن ملاوي، خلال العام الذي انقضى منذ  امتنان بلده للمساعدة المالية والتقنية التي حصل عليها من الويبو ول

نجاز عدد من الأنشطة بمساعدة من الويبو، فنظمت ندوة لإذكاء وعي راسمي  انعقاد الجمعيات السابقة، تمكنت من اإ
فكرية في تحقيق النمو الاجتماعي والاقتصادي في البلد. ونظمت الحكومة كذك  ندوة عن الس ياسات بأأهمية حقوق الملكية ال

معاهدة التعاون بشأأن البراءات كانت الويبو والأريبو ممثلتين فيها أأيضا. وخلال تلك الندوة عبّر الأكاديميون عن الحاجة الملحة 
لى أأن تصمم الويبو مبادرات، عبر مكتب المسجل، لس تخدام الم علومات الخاصة بالبراءات في قطاع البحث لفائدة ذك  اإ

ذ بات من المسلم به وجود انخفاض في مس توى الوعي على  القطاع من مجموعة القطاعات ذات المصلحة في الملكية الفكرية، اإ
ص في مجال الملكية صعيد معاهد التعليم والبحث. وأأعلن أأن وكلاء الملكية الفكرية المحليين قدموا اقتراحا بتنظيم تدريب متخص

قامة الش بكات وتحديد  قليم الأريبو وأأن يتيح محفلا لإ الفكرية من شأأنه أأن يشدّ اهتمام جميع وكلاء الملكية الفكرية في اإ
التحديات الخاصة بالملكية الفكرية. وأأعلن الوفد أأن ملاوي عقدت أأيضا حلقة عمل لأصحاب المصالح للتثبت من س ياس تها 

دراج التوصيات المنبثقة عن حلقة العمل المذكورة في مشروع 2015كرية في أأغسطس الوطنية للملكية الف . وأأوضح أأنه يجري اإ
س ياسة ملاوي للملكية الفكرية. وأأعلن أأن حكومة بلده س تطلق س ياس تها واستراتيجيتها الوطنيتين للملكية الفكرية في الفصل 

لى بروتوكول م2016الأول من عام  طار عملية الانضمام، ندوة في ، وأأنها قررت الانضمام اإ دريد. وأأفاد بأأن بلده نظّم، في اإ
لى ذك  البروتوكول.  2015 يونيو بمساعدة تقنية ومالية من الويبو، وصدرت توصيات عن هذه الندوة تحضيرا للانضمام اإ

لى أأحد مكاتب الأريبو الوطنية، الذي جراء زيارة تعلم اإ نها تتمثلّ في اإ يعُد أأيضا طرفا في برتوكول  وسرد تلك التوصيات قائلا اإ
مدريد، وفي تحديث الأنظمة المعلوماتية القائمة في مكتب الملكية الفكرية لتكييفها مع الإجراءات الخارجية. وأأفاد بأأن ملاوي 
اس تفادت من جديد بمساعدة ودعم من الويبو، من ندوات وحلقات عمل مختلفة عقدت منذ الجمعيات السابقة، بما في ذك  

ذكاء الاحترام للملكية الفكرية حلقة ال قليمية المشتركة بين الويبو واللجنة المعنية بالشركات والملكية الفكرية بشأأن اإ عمل دون الإ
التي عُقدت في بريتوريا بجنوب أأفريقيا لفائدة المدعين العامين وكبار مسؤولي الشرطة التابعين لبعض البلدان المختارة في منطقة 

لقة العمل التي نظّمها مكتب اليابان للبراءات ضمن برنامج صندوق اليابان الاستئماني الخاص بأأفريقيا أأفريقيا الجنوبية؛ وح
والبلدان الأقل نموا؛ ودورة الويبو الخاصة بصياغة البراءات التي نظُمت في هراري بزمبابوي وكانت موجهة لوكلاء البراءات 

ليها من مساعدة مس تمرة على التابعين للدول الأعضاء في الأريبو. وعبّر الوفد  عن امتنان ملاوي وتقديرها للويبو لما تقدمه اإ
تحسين البنية التحتية للملكية الفكرية والموارد البشرية تماش يا مع احتياجات ملاوي وأأولوياتها الإنمائية. وأأكّد دعم ملاوي 

لى الحصول على المزيد من الدعم المالي والتقني لإتاحة تحديث تشريعاتها في مجال الملكية الفكرية  للويبو ووليتها، وتطلعها اإ
 وتنفيذ برامج الملكية الفكرية الخاصة بالبتكار والنمو والتنمية بنجاح.

لى موضوع تّديد ولية  .57 اللجنة الحكومية ولحظ وفد المكس يك أأن جدول أأعمال الجمعيات متشعّب، ثم تطرق اإ
لى اتخاذ قرار يتيح لهذه  وراثية والمعارف التقليدية والفولكلورالدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد ال وشدّد على الحاجة اإ

لى العمل الذي أأنجزه ميسّر اللجنة. وفي موضوع اعتماد مشروع البرنامج والميزانية للثنائية  الهيئة أأن تواصل عملها استناداً اإ
لى أأنه ساهم في تيسير عقد مباحثات بنّ 2016-2017 لى تسوية مقبولة، كما س بق ، أأشار الوفد اإ اءة وأأمل في التوصل اإ

. وأأعرب الوفد عن اعتقاده أأنه ل ينبغي أأن يكون اعتماد الميزانية مشروطاً بنهج مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيوذكرت 
لى تحديد مبادئ ت كبيرة على سير عمل المنظمة. ثم تناول الوفد موضوع مكاتب الويبو الخارجية وأأقرّ بااكاسنعلها ا لحاجة اإ

لى الإنجاز الفوري لهذه  توجيهية لإنشاء مكاتب كهذه في وقت مس بق وأأعرب عن اس تعداده لدعم أأي خطوات تؤدي اإ
جدول أأعمال المبادئ التوجيهية. وأأعلن الوفد أأن المكس يك تكرر اهتمامها واس تعدادها لس تضافة مكتب خارجي. وفي موضوع 

طار المنظمة 2030 حتى عام التنمية المس تدامة ، وافق الوفد على أأنه من الضروري تحديد الأهداف التي ينبغي تحقيقها ضمن اإ
وتعزيز الأنشطة التي تسهم في بلوغها. وأأعرب الوفد عن قلقه لنقص التمثيل الجغرافي الملائم بين موظفي المنظمة، وهو ينوي 

ن المكس يك أأودعت لهذا السبب المشاركة في النقاش الذي س يعقد في هذا الشأأن د اخل لجنة التنس يق. وتابع الوفد قائلًا اإ
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مؤخراً وثيقة التصديق على معاهدة مراكش التي شارك الوفد بنشاط في الترويج لها. وأأضاف الوفد أأنه سيبذل جهداً لتسريع 
لى الإقدام على ذك  لى معاهدة مراكش اإ لى أأنه دخول المعاهدة حيز النفاذ ودعا البلدان التي لم تنضم بعد اإ . والتفت الوفد اإ

ينبغي أأن تكون الملكية الفكرية أأداة لتعزيز التنمية الاقتصادية للبلدان، وعدّد بعض المبادرات التي اتخذتها المكس يك، ومنها: 
لىدعم أأكاديمية الويبو باس تضافة دورات صيفية؛ وتقديم المساعدة عبر المعهد المكس يكي للملكية الصناعية  يكا بلداً في أأمر  31 اإ

اتفاق نيس بشأأن ؛ وترجمة CODAPACKاللاتينية وأأفريقيا في عملية تقديم الطلبات باس تخدام نظام تحليل البيانات 
لى أأن  التصنيف الدولي للسلع والخدمات لأغراض تسجيل العلامات لى اللغة الاس بانية. وفي هذا الصدد، أأشار الوفد اإ اإ

مم المتحدة للخدمة العامة، التي منحت لها اعترافاً بامتياز مبادرة على جائزة الأ  2015حكومة المكس يك حصلت في عام 
Express Autor  الوطني لحق المؤلفالتي نفّذها المعهد . 

نه على  .58 لى الرئيس التهنئة باختياره رئيسا لجتماعات الجمعيات العامة وقال اإ ورفع وفد دولة الإمارات العربية المتحدة اإ
ذ يتواجد اليوم في هذا المحفل المرموق والذي وجد لجعل العالم مكانًا أأفضل لنا  ثقة أأنه أأهل لذك . وأأرعب عن سعادته اإ

ن دولة الإمارات العربية  وللأجيال القادمة عبر دعم المخترعين والمبدعين وتعزيز منظومة الابتكار في مختلف المجالت. وقال اإ
تعتبرها عنصراً أأساس ياً في س ياسات الاقتصاد الوطني، كما تسعى المتحدة تولي مسأألة حماية الملكية الفكرية أأهمية كبرى بل 

، كما 2021الدولة لأن تّعل الابتكار والإبداع هو العنصر الأساسي للاقتصاد فيها وذك  من خلال استراتيجية واضحة حتى 
دتهم كل في مجال أأنشأأت الدولة لجنة وطنية للابتكار تدار من خلال مجلس يتكون من عدد كبير من الوزراء لهم أأجن

ن حكومة بلاده حرصت على ترويج  بداع أأهمية كبيرة. وقال اإ اختصاصه وهذا ما يؤكد بأأن دولة الإمارات تولي الابتكار والإ
مدى أأهمية الملكية الفكرية ودورها المحوري في تعزيز جاذبية بيئة الأعمال، حيث انتهجت أأفضل تطبيقات وممارسات حماية 

لما لها من دور أأساسي في تحفيز الإبداع والابداع وبناء الاقتصاد المعرفي المس تدام، وأأتى هذا التوجه  حقوق الملكية الفكرية
الذي أأعلن عنه كعام للابتكار في دولة الإمارات. وبالحديث عن الابتكار،  2015كواحد من أأهم أأولويات الحكومة في العام 

لة الإمارات العربية المتحدة لأن تكون من المراتب الأولى على مس توى أأثمرت الجهود الوطنية في الفترة السابقة من نيل دو
فريقيا والعالم في مؤشر الابتكار العالمي للعام  وتلك المراكز المتقدمة التي حققتها البلاد لهو تأأكيد  2014غرب أ س يا وشمال اإ

لتنمية الاقتصادية المس تدامة وبناء اقتصاد جديد على النهج الحضاري الذي تنتهجه الحكومة الإماراتية في مساعيها لتحقيق ا

نتاجية وفق رؤية الإمارات  ن أأي نظام يتسم بالحداثة لبد له من بيئة  2021تنافسي وعالي الإ وأأجندتها الوطنية. وقال اإ
 تشريعية قوية تحكمه وتسهم في تقدمه عبر حماية مصالح الدولة والناس على حد سواء. وفي هذا الإطار فقد قطعت دولة

حدى أأرقى الدول على المس توى  الإمارات العربية المتحدة شوطاً كبيراً في بناء بيئة تشريعية متقدمة وتسعى لأن تكون البلاد اإ
لى تأأكيد س يادة القانون ورفع مس توى التنافس ية  العالمي كبيئة قانونية. وأأكّد الوفد أأن تطور التشريعات الوطنية هي السبيل اإ

تلك التشريعات التي تحمي الاستثمار في الابتكار والاختراع بمختلف أأنواعه ومجالته سيزدهر  للاقتصاد الوطني، وبموجب
ن دولة الإمارات تعد في طليعة الدول التي حرصت  ليها. واس تطرد الوفد قائلا اإ الاقتصاد ويحقق المرتبات العليا التي يطمح اإ

جراءات مهمة على تحديث قوانينها وتشريعاتها بم ا يتوافق مع متطلبات التفاقية الدولية، كما اسلف في ضوء تطبيق على اتخاذ اإ
اتفاقية منظمة التجارة العالمية حول حقوق الملكية الفكرية المتعلقة بالتجارة "تريبس" واتفاقيات المنظمة العالمية للملكية 

دراجه كبند أأساسي في أأي مباحثات الفكرية، كما أأنها حرصت دائماً على تعزيز التعاون في مجال الملكية الفكرية من خلا ل اإ
ن دولة الإمارات  تّرى مع الدول الصديقة وتوضع دائماً في جدول أأعمال اللجان المشتركة خاصة مع الدول المتقدمة. وقال اإ
بداع العربية المتحدة تسعى لنتهاج أأفضل التطبيقات والممارسات في مجال براءات الاختراع لما لها من دور أأساسي في تحفيز الإ 

والابتكار وبناء الاقتصاد المعرفي المس تدام، فقد قامت بعدة خطوات لدخول عالم التكنولوجيا فيما يتصل بمجال حقوق الملكية 
بتوقيع مذكرة تعاون مع المنظمة العالمية للملكية الفكرية لس تخدام برنامج لتسجيل  2011الفكرية، وكمثال قامت في العام 

وتعتبر دولة الإمارات الأولى على مس توى المنطقة العربية التي تس تخدم هذا البرنامج، وفي  (IPAS)العلامات التجارية 
لكترونية تهدف لتبيان أأي خرق في هذا المجال.  2012العام  طلاق خدمات شكاوى انتهاك الحقوق وهي خدمة اإ قامت باإ

ن دولة الإمارات العربية المتحدة تؤكد بأأنها منفتحة على كا فة المقترحات التي من شأأنها تعزيز منظومة حماية الملكية وقال الوفد اإ
الفكرية على المس توى العالمي، وقد بدأأت بذك  فعلياً عبر توقيع عدد من التفاقيات مع مجموعة من حكومات الدول الصديقة 
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ا والوليات المتحدة، كما أأنها ومن ومؤسساتها المعنية بحقوق الملكية الفكرية ومنها على سبيل المثال كوريا الجنوبية والنمسا وكند
خلال بعثاتها المنتظمة اطلعت على تّارب العديد من الدول المتقدمة في قارتي أأوروبا وأ س يا. وتأأمل من هذا المحفل المرموق 

ية أأن نخرج جميعاً بأ ليات تسهم في تكريس التعاون المس تقبلي بين كافة الدول الأعضاء تحت مظلة المنظمة العالمية للملك 
نه يتمنى للاجتماعات التوفيق والنجاح.  الفكرية. وأأخيراً، قال الوفد اإ

ب بتعيين رئيسة جديدة  .59 وأأيد وفد الوليات المتحدة الأمريكية البيان الذي أأدلى به وفد اليابان باسم المجموعة باء. ورحَّ
لى التعاون مع هذا المكتب على نحو بناء، و  نه شارك في العديد من الجمعيات لمكتب الأخلاقيات، وأأعرب عن تطلعه اإ قال اإ

لى تحقيق توافق ال راء بشأأن حلول تسهم في تحقيق أأهداف المنظمة ول س يما التعاون بين اتحاداتها.  بروح بناءة تهدف اإ
للثنائية  ، أأكد الوفد دعمه لمشروع البرنامج والميزانية المقترح2015وخلال اجتماعات لجنة البرنامج والميزانية في يوليو وسبتمبر 

ولكنه امتنع عن الموافقة عليه لأس باب تتعلق بعدم المسؤولية المالية لتحاد لش بونة وبخاصة عجز الاتحاد عن  2016-2017
تمويل ذاته طبقاً لما ينص عليه التفاق المعني. وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن يعالج الاتحاد هذه المسأألة خلال هذا الأس بوع كي 

ن العجز المتوقع للاتحاد في هذه الثنائية منخفض للغاية يتس نى اعتماد مشرو ع الميزانية المقترح بتوافق في ال راء. ومضى يقول اإ
لى اتحاد  ع على أأعضاء الاتحاد مثلًا الذين ينتمي بعضهم أأيضاً اإ ويمكن تغطيته بالأموال المتوفرة؛ ولعل فائض اتحاد مدريد يوزَّ

زاء قضية تمس بأأساس المنظمة ذاته وهي قضية التعاون بين مختلف الاتحادات التي تديرها  لش بونة. ثم عبرَّ الوفد عن قلقه اإ
لى الاعتراض باسم  ذ اتخذ أأحد هذه الاتحادات تدابير تتنافى مع هذا التعاون والتزاماتها التعاهدية؛ ما دعا الوفد اإ الويبو؛ اإ

زاء اس تئثار مجموعة صغيرة، تمثل الحوكمة الرش يدة والمساءلة والشفافية ومن أأجل المنظمة ككل. وأأبد ى الوفد أأيضاً شواغله اإ
ن أأحد مواطن قوة الويبو هي سعي أأعضائها، رغم اختلافها  أأقل من سدس مجموع الأعضاء، بموارد الويبو. واس تدرك قائلًا اإ

يجاد س بل لوضع حلول تحظى بتوافق ال راء حتى فيما يخص المسائل الصعبة التي  لى اإ ل تحظى بعد بتوافق على جميع القضايا، اإ
واسع في ال راء. ولعل حماية محددات المصدر الجغرافي أأحد هذه المسائل؛ وصرح الوفد بأأنه يختلف مع المتحدثين السابقين 
دارة الويبو لهذه الوثيقة موافقة الجزء الأعظم من  لى ذك ، تقتضي اإ ضافة اإ على وثيقة جنيف التي يرى أأنها غير مشروعة. واإ

وذكر الوفد أأن أأصحاب المصلحة في الوليات المتحدة الأمريكية يرون أأن اتفاق لش بونة ووثيقة جنيف  الدول الأعضاء.
لى  لى أأن حماية المؤشرات الجغرافية المنصوص عليها في هاتين الوثيقتين س تؤدي اإ س يكون لهما أأثر سلبي على مصالحهم نظراً اإ

ذ اختلال العوامل التجارية. ومن ثم أأسِف الوفد لختيار  اتحاد لش بونة تفادي بطء مسار تحقيق الوحدة والتوافق في ال راء. واإ
لى  يتساءل الوفد عن أأس باب وس بل اس تخدام رسوم ومساهمات الوليات المتحدة لتمويل نظام اعترضت عليه بلاده ويسيء اإ

طار يسُمح فيه لنظام لش بونة مراكمة عجز تغطيه اتحادات  لى التجارة الداخلية، فلا يمكنه دعم اإ أأخرى. لذا أأمل الوفد التوصل اإ
اتفاق يضمن الاس تدامة الذاتية لهذا النظام، وتحديد نهج جديد لحماية المؤشرات الجغرافية يكون متوازنًا ومتكيفاً مع مختلف 

دارة الأمانة لوثي قة النهوج، ويتيح مشاركة جميع الدول الأعضاء في الويبو، ويسمح لجميع الدول الأعضاء البت في مسأألة اإ
مكانية عرقلة  زاء اإ جنيف وفي س بل هذه الإدارة. ونوه الوفد بالشواغل التي أأبدتها الدول الأعضاء وأأبداها المراقبون في الويبو اإ

ذا تفُاوض عليها  نه على يقين من أأن هذه التفاقات س تحظى بدعم واسع اإ دارة أأي اتفاقات جديدة أأخرى تبرمها الويبو، وقال اإ اإ
طار مؤتم يرادات معاهدة واعتُمدت في اإ رات دبلوماس ية مفتوحة يشارك فيها جميع أأعضاء الويبو. وساند الوفد اس تخدام اإ

لى ما تحظى به هذه الأنشطة من دعم مس تمر من جميع الدول  التعاون بشأأن البراءات لدعم الأنشطة العامة للمنظمة نظراً اإ
نشائه أأن يكون الأعضاء. ولكن عارض الوفد اس تخدام هذه الإيرادات لدعم نظام لش   بونة الذي يقُتضى منه بموجب اتفاق اإ

جراء المشاورات الواسعة النطاق التي كسبت بها الويبو احترام الجميع. وفي المقابل،  ع مؤخراً دون اإ ذاتي التمويل والذي وسِّ
زيادة في اشتراكات  يوجد نظاما مدريد ولهاي اللذان يجسدان حلان متفق عليهما عالمياً. ولن تنطوي اقتراحات الوفد على

لى أأن "خدمات الحماية العالمية" التابعة للمنظمة والعالمية حقاً  أأي معاهدة التعاون بشأأن البراءات  –النظام الأحادي نظراً اإ
قبال عليها وتغطي الجزء الأكبر من تمويل أأنشطة غير التسجيل في  –ونظامي مدريد ولهاي  تشهد زيادة متواصلة في الإ

لى أأن المفاوضات القائمة على النصوص التي اس تُهلت في عام  لى ذك ، أأشار الوفد اإ ضافة اإ طار اللجنة  1990الويبو. واإ في اإ
لى المزيد من التفرقة في صفوف الدول الأ  عضاء وأأسفرت عن نصوص غير قابلة للمناقشة، واقترح الحكومية الدولية أأدت اإ

لى تحديد أأهداف ومبادئ مشتركة، ورأأى أأن النظر في عقد مؤتمر دبلوماسي سابق لأوانه نظراً  تأأليف مجموعة خبراء تسعى اإ



A/55/13 
39 
 

لى اللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحق لى غياب أأي نتيجة ملموسة تدعمها جميع الدول. التفت الوفد اإ وق المجاورة مش يداً اإ
لى الدعم المتنامي 2015-2014بما حققته من تقدم خلال الثنائية  ث عن مشروع معاهدة حماية هيئات البث مشيراً اإ ؛ ثم تحدَّ

شارة البث للجمهورلوضع حق واحد يؤذَن بموجبه باإ  رسال اإ عادة اإ أ نياً عبر جميع المنصات بما فيها الإنترنت. وس يعمل  رسال أأو اإ
عداد نص ناضج ومقبول الوفد خلا ل الثنائية المقبلة بنشاط على معالجة المسائل المعلقة الخاصة بحماية هيئات البث من أأجل اإ

بما يكفي لرفع توصية بعقد مؤتمر دبلوماسي. وفضلًا عن ذك ، ذكر الوفد أأنه شارك بنشاط في عمل اللجنة على الاس تثناءات 
مؤسسات التعليم والتدريس والبحث والأشخاص ذوي ودور المحفوظات و  والتقييدات على حق المؤلف لفائدة المكتبات

عاقات أأخرى غير معاقي البصر . وأأعرب عن تقديره بوجه خاص لتأأييد وفود أأخرى اقتراحين قدمتهما الوليات المتحدة اإ
نفاذ أأو تحديث التق  ييدات الوطنية على الأمريكية ووضعت فيهما مبادئ وأأهداف لمساعدة راسمي الس ياسات الوطنيين على اإ

لى تحديد هذا النهج وتطويره خلال الثنائية  حق المؤلف لفائدة المكتبات ودور المحفوظات والهيئات التعليمية، وأأعلن تطلعه اإ
 المقبلة.

لى قرارات ملموسة بشأأن القضايا الرئيس ية، وبخاصة القضايا العالقة  .60 ورأأى وفد زمبابوي أأنه من الممكن التوصل اإ
لى ضمان مواصلة الويبو جهودها في سبيل بناء نظام عاملي المرتبطة بوض ع القواعد والمعايير. وحثّ المدير العام على السعي اإ

ن بلده يؤيد البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية.  للملكية الفكرية خدمة لمصالح كل الدول الأعضاء. وقال اإ
لى عمل الويبو الخاص بوضع  القواعد والمعايير في مجال المعارف التقليدية والموارد الوراثية وأأشكال التعبير الثقافي وتطرق اإ

نه مجال مهم يقتضي التزاما متجددا وعاجلا من قبل كل الدول الأعضاء. وأأبدى أأسفه من أأن س نوات من  التقليدي وقال اإ
لى توافق في ال راء حول صك قانوني دولي لحماية المعا رف التقليدية والموارد الوراثية وأأشكال التعبير الثقافي النقاش لم تفض اإ

التقليدي. غير أأن الوفد أأعرب عن أأمله الخالص في أأن تُّرى خلال الاجتماع مناقشات بناءة تركّز على المسائل الأساس ية 
لى لجنة دائمة، تمش يا مع اقتراح المجموعة الأفريق  نعاش اللجنة الحكومية الدولية بتحويلها اإ ية. وأأشاد الوفد بعمل لجنة بهدف اإ

لى أأن أأوغندا أأطلقت، قبل بضعة  الويبو المعنية بالتنمية والملكية الفكرية في تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية. وأأشار اإ
لى تكوين الكفاءات في اس تخدام التكنولوجيا الملائمة والمعلومات العلمية والتقنية المحددة نمائي يرمي اإ  أأسابيع، جدول أأعمال اإ

بغرض مجابهة التحديات الإنمائية. ومن المرجح أأن تس تفيد القارة من مشروعات من هذا القبيل لأنها تساعد على تطوير 
القدرات التكنولوجية الوطنية؛ وبناء عليه، أأبدى الوفد أأمله في أأن تس تفيد عدة بلدان أأخرى من تلك المشروعات في الأعوام 

يداعه وثيقة الانضمام في المقبلة. وأأعلن أأن بلده انضم أأخيرا اإ  ، وس يدخل 2014ديسمبر  11لى بروتوكول مدريد بعد اإ
. وشكر أأمانة الويبو، وخصوصا قطاع مدريد، على ما تلقاه من 2015مارس  11البروتوكول حيز النفاذ بالنس بة له في 

قدماه لبلده من مساعدة تقنية مساعدة ودعم طول مسار الانضمام. وشكر كذك  الأمانة والمكتب الإقليمي لأفريقيا على ما 
نشاء الس ياسة الوطنية للملكية الفكرية التي اعتُمدت مؤخرا ومن شأأنها المساعدة على دمج قضايا الملكية  ودعم في س ياق اإ

ن بلده يولي أأهمية كبيرة لتعزيز وحماية حقوق الإنسان، ل س يما النهوض بحقوق  الفكرية في عملية التنمية الوطنية. ومضى يقول اإ
ن الحكومة اس تهلت بناء على ذك  عملية التصديق على معاهدة مراكش. وأأوضح أأنه ل يزال  الأشخاص ذوي الإعاقات، واإ

لى مختلف مؤسسات الملكية الفكرية في بلده ضمن البرامج الثنائية الراهنة. وأأعرب  يقدّر المساعدة التقنية التي تقدمها الويبو اإ
قليمية الأفريقية للملكية الفكرية )الأريبو( والذي أأفاد أأيضا عن امتنانه للويبو على التعا ون الممتاز التي تقيمه مع المنظمة الإ

المنطقة كثيرا من حيث خدمات الملكية الفكرية والتدريب. وأأبدى تقديرا خاصا للدعم التعاوني الثابت الذي تقدمه الويبو 
ن البرنامج يواصل اكتساب والأريبو لبرنامج الماجيس تير الإقليمي في مجال الملكية ال فكرية، الذي تحتضنه جامعة أأفريقيا. وقال اإ

لى أأهمية البرنامج  احترام دولي ويزداد الطلب عليه في أأفريقيا. وصرح بأأن بلده يعتمد بالتالي على دعم الويبو المتواصل، بالنظر اإ
لى تقدم التعليم في مجال الملكية الفكرية وتعزيز حقوق الم  لكية الفكرية وحمايتها في أأفريقيا. وفي الس ياق نفسه، الحاسمة بالنس بة اإ

ن بلده س يواصل التعاون مع الأمانة  لى تخصيص المزيد من الموارد لأكاديمية الويبو لتمكينها من تنفيذ وليتها. وقال اإ دعا الوفد اإ
نشاء نظام أأكثر فعالية للملكية الفكرية على الصعيد الدولي، و  ذكاء الاحترام للملكية الفكرية وسائر الدول الأعضاء على اإ اإ

 خدمة لمصالح أأصحاب الحقوق والناس أأجمعين.
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الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، والبيان الذي  وأأيد وفد بولندا البيان الذي أأدلى به وفد لكسمبرغ نيابة عن .61
نجازات العديدة المبيّ ل بارتياحهوأأحاط الوفد علما ، باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى ودول البلطيقأأدلى به وفد رومانيا  نة لاإ

 المنظمة اس تمراريةلحفاظ على أأنشطتها من أأجل اأأمانة الويبو على مواصلة تحسين جهودها و الوفد وشجع . في تقرير أأداء البرنامج
كية الفكرية وأأنظمة الإيداع التي فاعلية أأداء التسجيل الدولي للمل وأأعرب الوفد عن تقديره للتطورات الإيجابية في  وفعاليتها.

ورحب بالنمو في أأنظمة التسجيل الدولية بموجب معاهدة التعاون بشأأن البراءات واتفاق مدريد بشأأن ، يديرها المكتب الدولي
. وأأشار الوفد الصناعيةتصاميم التسجيل الدولي للعلامات والبروتوكول الملحق بها، واتفاق لهاي بشأأن التسجيل الدولي لل 

لى أأن   ا فيه منفعةعاهدة لمالمتحسين نظام  ازديادفي ت أأسهم عمل فريق العامل لنظام معاهدة التعاون بشأأن البراءااإ
ن بلاده،  .على حد سواء المس تخدمين ومكاتب الملكية الصناعية ، عضوا في معهد فيسغراد للبراءات ابوصفهوقال الوفد اإ

ودة عالية الجمن خلال توفير خدمات ت دة التعاون بشأأن البراءاسهم في حسن سير العمل في نظام معاهأأن ت أأمل ت
لى تعيين ل  دارة للبحث الدولي المعهد لمس تخدمين في بولندا والبلدان الأخرى التي تسعى اإ ل التمهيدي الدولي، وعوّ  والفحصكاإ

خلال  رحب وفد بولندا بالتقدم المحرزو  براءات.للعلى الدعم الكامل من الدول الأعضاء في الويبو لمبادرة معهد فيسغراد الوفد 
لى تحقيق تقدم أأسرع في عمل اللجنة. ، للجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات الثانية والعشرينالدورة  عن الوفد أأعرب كما ودعا اإ

 ّ اد الوفد بأأن بلاده . وأأفبرنامج عمل متوازن يشمل النظر في التنس يق الدولي لقوانين البراءاتاللجنة الدائمة بع أأمله في أأن تت
وضع اللمسات الأخيرة على اقتراح على  تركز اهتمامهالجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورة ينبغي أأن ال أأن  ترى

لى أأن ضمان حماية دولية مناس بة  .مبكّر لعقد مؤتمر دبلوماسيالعمل و  ،معاهدة بشأأن حماية هيئات البث وأأشار كذك  اإ
. قد طال انتظارهادي والعشرين، هو أأمر لقرن الحلتناسب احتياجات اف الحماية يتكي أأن ضروري و  لهيئات البث أأمرٌ 

ن تطوير الإعلام . حل شامل لقرصنة الإشاراتوأأعرب الوفد عن تأأييد بلاده للدعوة التي وجهتها هيئات البث لإيجاد  وقال اإ
لى لجنة العلامات الثقافي لجميع المجتمعات.عنصر أأساسي للتماسك الاجتماعي والتعددية الس ياس ية والإثراء  ، معربا عن والتفت اإ

لى تحديد  موعد لعقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن معاهدة الإجراءات الخاصة بالتصاميم عام أأمل بلاده في أأن تخلص الجمعيات اإ
ها في أأقرب وقت ممكن ج قضية المساعدة التقنية وحل ادر اإ ينبغي رأأى الوفد أأنه و ، بما أأنّ النص وصل مرحلة النضج. 2016

مناقشة القضايا العالقة من الممكن  أأننة بشأأن شكل هذا الإدراج. و ومر تبدي بولندا وصّرح بأأن من قبل الأطراف المعنية. 
ن ب المؤتمر الدبلوماسي.أأثناء الأخرى  الدول الأعضاء بالنفع على شركات  تعودأأن المعاهدة س   شدةقتنعة ب م  دهلاوقال الوفد اإ

ن العمل في الخارج. الراغبة في  ذ اإ يداع الطلبات ومواءمتها سيزيد من فعالية نظام لهاي للتسجيل اإ جراءات اإ تبس يط اإ
جراءاته ال ساهم بشكل كبير في الحد من تكاليف التصدير و سي و ، الدولي للتصاميم الصناعية . وأأقر بأأهمية العمل التقني ةشكلياإ

لى ينبغي على جميع الأطراف أأن ت يسها. ورأأى الوفد أأنه ، التي ل ينبغي تس ي الذي تضطلع به لجنة المعايير توافق في توصل اإ
لى أأن لأهمية المحتملة لمداولتهل انظر للجنة المعايير، نظام الداخلي التنظيمي والخاص ال ال راء بشأأن  ق بولندا تعلّ ا. وأأشار الوفد اإ

ن جهدا أأكبر المنظمة أأن تبذل أأمل تو  ،قوق الملكية الفكريةلححترام الاأأهمية كبيرة على بناء  ترى بلاده في هذا المجال. وقال اإ
نفاذ الملائمة شروط ضرورية لأي نظام ملكية فكرية فعال. لى أأن بلاده لطالما دعمت  أأن أ ليات الحماية والإ برنامج عمل وأأشار اإ

نفاذ للجنة الاستشاريةواسع  أأبدى الوفد تأأييد بلاده فقا لذك ، وو  ، وتبادل الخبرات مع الدول الأعضاء الأخرى.المعنية بالإ
لى أأن  أأىورللجنة الاستشارية،  اجتماعات س نوية لعقد نفاذ تطوير الحاجة ملحة اإ الجانب الخاص بالتوعية في ولية لجنة الإ

ذكاء الوعي.  ل تأأييده الكامل لمشروع الميزانية المقترحة من قبوأأعرب الوفد عن عن طريق تقديم اقتراحات ملموسة بأأنشطة اإ
حل جميع القضايا ورأأى الوفد أأنه ينبغي الميزانية. البرنامج و جنة ل ل الدورتين السابقتين الأمانة والتعديلات المتفق عليها خلال 

لتوصيات جدول أأعمال التنمية والتزامها بلاده دعم الوفد  أأكدّ . و للجمعيات الخامسة والخمسين سلسلة الاجتماعاتالعالقة خلال 
لى أأنه لتحقيق قيمة مضافة مثلى ينبغي أأن تعتمد مساعدة الويبو التقنية وتكوين الكفاءات في . لائممعلى نحو  هاتنفيذب  وأأشار اإ

وتحدث عن الحاجة المؤكدة لتزويد البلدان  مجال التعاون من أأجل التنمية على الشفافية والحوكمة الجيدة والممارسات الفضلى.
نّ بلاده تقرّ بأأهمية عمل ين الكفاءاتالنامية والأقل نموا بالمساعدة التقنية وتكو  اللجنة الحكومية الدولية المعنية . وقال الوفد اإ

لى نتائج  ،بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور وأأنّها ل تزال على اس تعداد للعمل من أأجل التوصل اإ
 قبل النظر في الخطوات التالية. حات الميسّر اقتر انتظر س ت  ن بولنداوتابع قائلا اإ  تضمن قدرا مناس با من التوازن والمرونة.

التركيز على تعزيز الملكية الصناعية من خلال تنظيم ، خلال العام الماضيالبولندي واصل، لبراءات امكتب وأأضاف أأن 
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على أأحدث قضايا حماية الملكية  وتسليط الضوء، يينللمؤسسات والمهن  دورات التدريبالمؤتمرات والندوات وورش العمل و 
ن  الصناعية في مختلف الجوانب. والمصنعّين مسابقة للمخترعين  ،مبادرة خاصةفي  ،2014بولندا نظمت عام وقال الوفد اإ

لى أأن  شعبية كبيرة.وقد حظيت المسابقة ب  ،الش باب نفيذ مشروع خاص واصل ت لبراءات البولندي امكتب وأأشار الوفد اإ
لأعمال ل ةعمالدالفعال للملكية الصناعية في الاقتصاد المبتكر والشركات الصغيرة والمتوسطة والمؤسسات دعم الاس تخدام اي

، وذك  بهدف تحفيز واس تخدامها من أأصحاب المصلحة في مجال حماية الملكية الصناعية البراءات وغيرهم محاميالتجارية و 
بلدان ورحب الوفد بانضمام جورجيا كعضو جديد في مجموعة لندي. اس تخدام حقوق الملكية الصناعية في تنمية الاقتصاد البو 

دارة الويبو في الويبو،  أأوروبا الوسطى ودول البلطيق والبلدان التي  لبلدان المتقدمةل وأأعرب عن امتنانه بشكل خاص لدعم اإ
 .تمر اقتصاداتها بمرحلة انتقالية

ثيوبيا البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم .62 ذ يعتقد اعتقاداً راسخاً أأن التكنولوجيا هي وساند وفد اإ  المجموعة الأفريقية اإ
أأداة من أأدوات التمكين الرئيس ية في ضمان التنمية الشاملة والمس تدامة للجميع بصرف النظر عن مس توى التقدم الاقتصادي 

نه يدرك أأيضاً أأن التكنولوجيات المناس بة ول لى ال  وخيار المسار. وقال اإ بلدان النامية مثل بلده يجب أأن تتسم س يما بالنس بة اإ
بفعاليتها من حيث التكلفة ووضوحها وتكمل جهود التنمية حيثما تطبق. وأأحاط علماً مع بالغ التقدير بالدعم المقدم من الويبو 

نشاء وتفاني موظفيها في تمكين بلده من التوقيع على مذكرة تفاهم مع الويبو بشأأن اس تخدام التكنولوجيات المناس بة. وأأش لى اإ ار اإ
نشاء أأكاديمية وطنية ناش ئة ومركز استشاري  فريق خبراء وطني أأيضاً بتدعيم الاستراتيجية التي س بق اس تهلالها من خلال اإ

لى أأعمال الويبو التحضيرية النهائية لعقد  علامي للملكية الفكرية ومركز للمعلومات التكنولوجية. وأأعرب عن تطلع بلده اإ واإ
ن بلده قد الاجتماع الوطني الأو  ل الخاص بالس ياسات والاستراتيجيات في مجال الابتكار والملكية الفكرية. واس تطرد قائلًا اإ

ن لحماية الموارد الوراثية الفعالة دوراً   علق على الدوام أأهمية كبرى على حماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور، واإ
نمائية قادرة  ن التملك أأو حاسماً في النهوض بخطة اإ حداث التغيير كان بلده يتوخى اتباعها وس يظل يتبعها. ومضى يقول اإ على اإ

طار قانوني دولي ينظم الانتفاع بها وفوائدها من الأمور التي تؤثر بلا شك  لى اإ الانتفاع غير المشروع بتلك الموارد والافتقار اإ
ثيوبيا. ولذك ، أأعرب عن تأأييده الشديد لعتماد  في أأصحاب الحقوق مما يسفر عن خسائر اقتصادية فادحة في بلد مثل اإ

صكوك ملزمة قانونًا لحماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي من أأجل سد الثغرة على المس توى 
ة لضمان مواصلة الدولي لفائدة الجميع. ورأأى أأن اس تمرار ولية اللجنة الحكومية الدولية أأمر يكتسي بالتالي أأهمية حاسم

ن بلده  المناقشات الموضوعية بشأأن النصوص الفعلية الواردة في الصك الدولي المتصور لتوفير الحماية الفعالة. وأأضاف قائلًا اإ
يساند ولية اللجنة الحكومية الدولية بهدف اس تكمال المفاوضات بشأأن النص مما يجنب هدر وقت طويل في التفاوض بشأأن 

لى وضع الصيغة النهائية لمشروع النص والنهوض بحماية  ولية جديدة ويمكن اللجنة من الاضطلاع بأأعمال مكثفة ترمي اإ
نه يظل أأيضاً لذك  السبب يؤيد عملية التيسير المس تهلة لتسوية أأوجه الاختلاف بين مختلف المجموعات  أأهدافها المنشودة واإ

 اس تئناف عمل اللجنة.وأأعرب عن أأمله أأن تعتمد القرارات خلال الاجتماع لتمكن من 

وأأيد وفد بنما البيان الذي أأدلى به وفد البرازيل نيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، مفيداً أأن بنما قد  .63
رفعت تحديًا جس يماً يتمثل في الرفع من مكانة الملكية الفكرية على نطاق البلد ومسلطاً الضوء على أأهميتها في جميع قطاعات 

نفاذ وتشجيع نظام العلامات التجارية والبراءات للشركات الاقتص اد الوطني. وركز على حماية نتائج البحث، وتعزيز تدابير الإ
الصغرى والصغيرة والمتوسطة، وذك ، في جملة أأمور، من خلال تعزيز دينامية المديريات لكل من الملكية الفكرية وحق 

المحددة في اجتماعات وزراء الملكية الفكرية، صاغت بنما استراتيجية وطنية للملكية المؤلف. وطبقاً للقرارات المتخذة والأهداف 
الفكرية توجد في المراحل الأخيرة من الاعتماد قبل تنفيذها. وستس تضيف بنما الاجتماع الوزاري الخامس للملكية الفكرية 

لى حضور هذا  .2007لأمريكا الوسطى والجمهورية الدومينيكية خلال النصف الأول من عام  وعليه، دعا الوفد المدير العام اإ
مانة لما تقدمه  نشاء فريق عامل يعنى بوضع الترتيبات الضرورية لكفالة نجاح الاجتماع. وأأعرب عن شكره للأ الاجتماع الهام واإ

قليمية بشأأن زاء مختلف أأنشطة التدريب وغيرها من المشاريع، كالحلقة الدراس ية دون الإ نظام البراءات في  الويبو من مساعدة اإ
؛ ودعم الويبو لمنتجي قهوة بالميرا الذين تمكنوا من تسويق القهوة مباشرة لأول مرة عقب قيامهم بتسجيل علامتهم 2014نوفمبر 
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الجماعية؛ وورشة العمل العملية للشعوب الأصلية من المجتمعات المحلية لأمريكا الوسطى والجنوبية بشأأن الملكية الفكرية، 
التقليدية والتعابير الثقافية التقليدية؛ وحلقة العمل التدريبية العملية المقبلة للأكاديميين والباحثين بشأأن نقل المعرفة والمعارف 

. وخلال معرض بنما الدولي الحادي عشر للكتاب، الذي شاركت فيه 2015وتسويق الملكية الفكرية، التي س تُعقد في نوفمبر 
دت أأيضاً الحلقة الدراس ية الوطنية العاشرة لحق المؤلف. وقد اجتذب هذا الحدث المكس يك باعتبارها ضيف شرف، عُق

لى جانب مؤلفين ومدربين وناشرين. وحث الوفد  الرفيع المس توى الذي حرصت الويبو على تنس يقه خبراء رفيعي المس توى، اإ
ن كون تلك الترتيبات شاملة ومفتوحة المنظمة على مواصلة اس تعراض الترتيبات التنظيمية لعقد اجتماعات الويبو، بما يضم

ومتعددة الأطراف لضمان مشاركة جميع الدول الأعضاء في الويبو بحقوق كاملة. وشدد على ضرورة العمل على الخطوط 
د على التوجيهية التي تضمن تمثيلًا جغرافياً عادلً بين موظفي أأمانة الويبو. وفيما يتعلق بلجنة المعايير التابعة للويبو، أأكد الوف

يجاد حلول لجدول أأعمال التنمية بغية اس تئناف التقدم المحرز في العمل الذي كان قد انقطع في عدة لجان. وأأعرب  ضرورة اإ
الوفد عن ارتياحه لتعيين موظف لمعالجة مسائل الأخلاقيات المهنية. وشدد على أأهمية مواصلة العمل على المبادئ التوجيهية 

لى ضرورة قيادة أأي عملية من هذا القبيل من جانب الدول الأعضاء. وأأخيراً، أأكد  لإنشاء مكاتب خارجية للويبو، مشيراً اإ
 الوفد مجدداً على رغبة بنما في اس تضافة مكتب خارجي للويبو في المس تقبل القريب.

ل عن أأمله في أأن تواصل الويبو العمل مع الدول الأعضاء من أأج جمهورية لو الديمقراطية الشعبيةوأأعرب وفد  .64
مواصلة تطوير أأنظمة عالمية متوازنة للملكية الفكرية تمكنّ جميع البلدان من تعزيز التنمية الاقتصادية الوطنية. وأأعرب مع ذك  
زاء الجمود الراهن في بعض القضايا، ومنها المعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقاليدي وحماية هيئات البث  عن قلقه اإ

. وعبر عن تأأييده للخروج بحصيلة متوازنة في هذا الصدد، وأأعرب عن أأمله في أأن تتمكن الدول الأعضاء والمكاتب الخارجية
جراء التحسينات اللازمة في أأسرع وقت ممكن. ورحب بالتقدم الهائل  من تسوية خلافاتها وبناء توافق في ال راء فيما بينها واإ

لى البلد للقيام بعمليات الذي أأحرزته الويبو في الس نة الماضية وشكر المنظمة  على ما قدمته من مساعدة تقنية مس تمرة اإ
التسجيل وتكوين كفاءات الشركات الصغيرة والمتوسطة. وعبر عن أأمله في أأن تواصل بلده الاس تفادة من هذه المساعدة 

دارة الملكية الفكرية لديها، يد من قدرة نظام الملكية الفكرية بما يز  التقنية. وأأضاف أأن الجمهورية في الوقت ذاته ل تفتأأ تحسن اإ
ن الجمهورية تتوقع أأن تضحى، بحلول نهاية عام ، 2015 على الاس تجابة لمشهد الملكية الفكرية الإقليمي ال خذ في التغير. وقال اإ

نها س تعمل عن  لى بلوغ هذا الهدف، فاإ لى بروتوكول مدريد. وسعيا اإ خامس عضو في رابطة أأمم جنوب شرق أ س يا ينضم اإ
ع الويبو من أأجل صياغة استراتيجية وطنية للملكية الفكرية، بل والأهم من ذك  من أأجل زيادة قدرة النظام على كثب م

 تلبية احتياجات السكان.

، وسلط الضوء على 2014وذكّر وفد نيوزيلندا بمشاركته في مختلف اجتماعات الويبو ومنتدياتها التي عقدت في عام  .65
لى ن ظام مدريد ما أأتاح لفاحصي العلامات من نيوزلندا اكتساب خبرة قيمّة بفضل العمل ضمن فريق أأهمية انضمام نيوزيلندا اإ

لى أأن قانون البراءات الجديد في نيوزيلندا دخل حيز النفاذ في  معالجة طلبات مدريد في جنيف. ولفت انتباه الدول الأعضاء اإ
لى 2014 سبتمبر نشاء لجنة استشارية معنية بالبراءات من شعب الماوري كي تسدي المشورة اإ ن أأحد سماته اإ ض ، واإ المفوَّ

ذا كان اس تغلال اختراع مطلوب حمايته ببراءة اس تغلال تّاريا ينطوي على اس تخدام المعارف  لشؤون البراءات عما اإ
رض مع قيم الشعوب الأصلية في نيوزيلندا. وسلط الوفد الضوء أأيضا التقليدية أأو النباتات والحيوانات الأصلية بطريقة تتعا

نشائها في عام  والتي  2003على ما تقوم به لجنة شعب الماوري الاستشارية المعنية بالعلامات التجارية من أأعمال منذ اإ
لى مجال حسّاس ومهم. وأأضاف أأن حكومة نيوزيلنا ما دا قررت أأيضا تحديث نفك أأعضاؤها يجلبون معارف وتّارب جماعية اإ

التشريعات المتعلقة بتسجيل المؤشرات الجغرافية للخمور والمشروبات الكحولية وتنفيذها. وأأعلن أأن من المتوقع أأن يعُرض 
، وهو يقضي بأأنه ل يمكن 2015مشروع القانون الخاص بتعديل عملية التسجيل على برلمان نيوزيلندا بحلول أأواخر عام 

ذ ا كان من المرجح أأن يمس فئة كبيرة من المجتمع، بما في ذك  شعب الماوري. وأأضاف أأن تلك الجهود تسجيل مؤشر جغرافي اإ
يجاد طرق وس بل تراعي من خلال نظام الملكية الفكرية شواغل الشعوب الأصلية. وأأكد  تّسد التزام حكومة نيوزيلندا باإ

يجاد حلول واقعية ومجدية الوفد من جديد التزامه تّاه اللجنة الحكومية الدولية، التي تّتم لى اإ ع فيها الدول الأعضاء سعيا اإ
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لى القيام بعمل بناء مع سائر الدول الأعضاء من أأجل تّديد ولية  للقضايا المتعلقة بالمعارف التقليدية، وأأعرب عن تطلعه اإ
مات التجارية والبراءات، كما اللجنة. وأأخطر الوفد الدول الأعضاء أأيضا بزيادة حجم الطلبات المودعة، ول س يما لحماية العلا

يجابي من نظام بروتوكول مدريد لإيداع طلبات حماية العلامات  أأخطرها بأأن الشركات في نيوزيلندا ل تفتأأ تس تفيد على نحو اإ
لى تقاسم المعارف  التجارية في ش تى أأرجاء العالم. وسلط الضوء أأيضا على أأعمال مكتب نيوزيلندا للملكية الفكرية الرامية اإ

الخبرات مع سائر الدول الأعضاء من أأجل تعزيز سير نظام الملكية الفكرية لديها. وقد اس تضاف المكتب خمسة من فاحصي و 
لدعم ماليزيا في تنفيذ بروتوكول مدريد. وأأفاد بأأن ممثلا من المكتب زار  مؤسسة ماليزيا للملكية الفكريةالعلامات التجارية من 

ة أأمم جنوب شرقي أ س يا وفاحصي العلامات من كمبوديا على ما اكتسبته نيوزيلندا من خبرة أأيضا كمبوديا ليطلع مسؤولي رابط
تشغيلية في تنفيذ بروتوكول مدريد. وأأخيرا صرح بأأن نيوزيلندا تؤكد عزمها على العمل مع الويبو والدول الأعضاء من أأجل 

لكية الفكرية، ومن أأجل تعزيز الابتكار والتنمية في جميع التعامل مع التحديات المطروحة والفرص المتاحة في النظام الدولي للم 
 الاقتصادات.

وأأيد وفد غواتيمال البيان الذي أأدلى به وفد البرازيل نيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وأأقر بالدور  .66
غواتيمال استراتيجية وطنية للملكية الفكرية في الرئيسي الذي تؤديه الملكية الفكرية في التنمية الاقتصادية للبلدان، لذا أأطلقت 

طار لصياغة 2015يونيو  . وحظيت تلك العملية بدعم الويبو من حيث التحضير والتنفيذ في المس تقبل وصُممت لتكون بمثابة اإ
ا تبذله الويبو من س ياسات مؤاتية لس تخدام نظام الملكية الفكرية اس تخداماً ملائماً في غواتيمال. وأأعرب الوفد عن تقديره لم

قامة منتدى للتفاوض متعدد الأطراف بغية وضع وتنفيذ صكوك قانونية تعالج شواغل  جهود في مجال وضع المعايير صوب اإ
الدول الأعضاء وتلبي احتياجاتها. وفي هذا الصدد، كان من الضروري تّديد ولية اللجنة الحكومية الدولية؛ ووضع برنامج 

زاء النقاش ح ول الاس تثناءات والتقييدات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات ومؤسسات التعليم والبحث في عمل مقبل اإ
طار لجنة حق المؤلف؛ ومواصلة تعزيز المساعدة التقنية من أأجل التصديق على معاهدة مراكش وتنفيذها. وأأكد الوفد على  اإ

ضفاء اللمسات الأخيرة على عملية اعتماد البرنامج والميز  لى اإ ، وهي مسأألة أأساس ية في تحقيق 2017-2016انية للثنائية الحاجة اإ
أأهداف المنظمة ومشاريعها الاستراتيجية لفائدة الدول الأعضاء. وشدد على أأهمية البرامج المتعلقة بحق المؤلف، والتنمية، 

المتوسطة والحوكمة. وشكر والابتكار ونقل التكنولوجيا، وأأكاديمية الويبو، والبراءات وقواعد البيانات، والشركات الصغيرة و 
الوفد الويبو على دعمها وتعاونها فيما يتعلق بتكوين الكفاءات التقنية، وصياغة المشاريع والتدريب المتواصل لفائدة مكتب 
البراءات والعلامات التجارية الغواتيمالي والقطاعات المعنية بمختلف حقول الملكية الفكرية. وأأكد مجدداً اس تعداده لمواصلة 

عمل من أأجل تحقيق الأهداف والغايات التي حددتها المنظمة لفترة الس نتين المقبلة. ويخطط الوفد لمتابعة النقاشات خلال ال
فادة  2015جمعيات  لى اتفاقات ملموسة من شأأنها اإ عن كثب، ويأأمل في أأن يساهم مساهمة بناءة فيها من أأجل التوصل اإ

 رية ويثقون فيها.ملايين الأشخاص الذين يؤمنون بالملكية الفك

ن س نة  .67 لى اليوبيل الذهبي بدء  2015وقال وفد س نغافورة اإ ضافة اإ لى بلده وشهدت اإ اكتست أأهمية خاصة بالنس بة اإ
ن الس نة الماضية شهدت في الواقع زيادة  طار معاهدة التعاون بشأأن البراءات. وأأردف قائلًا اإ دارة دولية في اإ عمليات البلد كاإ

المودعة على الصعيد العالمي بناء على معاهدة التعاون بشأأن البراءات مما يؤيد تأأييداً شديداً  في عدد الطلبات 4.5% بنس بة
لى دعم الويبو لتلبية  العمل الجيد الذي تضطلع به الويبو في مجال دعم الابتكارات من جميع أأنحاء العالم. وأأعرب عن تطلعه اإ

ن موقع بلده الطلب العالمي المتنامي على خدمات معاهدة التعاون بشأأ  ن البراءات من الأسواق الناش ئة في أ س يا. ومضى يقول اإ
في أ س يا وتركيزه على البحث والتطوير أأمران سمحا له بحشد فريق معني بالفحص يتمتع أأعضاؤه بمؤهلات عالية ومجموعة واسعة 

مكتب س نغافورة اءات وأأعلن أأن من الكفاءات اللغوية الأس يوية. وشكر الأعضاء في جمعية اتحاد معاهدة التعاون بشأأن البر 
دارة الفحص التمهيدي الدولي في  للملكية الفكرية دارة البحث الدولي واإ بفضل الدعم والتأأييد  2015سبتمبر  1اضطلع بدور اإ

ن مودعي طلبات البراءات من   رابطة أأمم جنوب شرقي أ س يااللذين حظي بهما أأثناء الجمعية العامة السابقة. وأأضاف قائلًا اإ
دارة للفحص واليا دارة للبحث الدولي واإ بان والمكس يك س يكونون في عداد أأول المس تفيدين بالخدمات الجديدة للبلد بوصفه اإ

فادة بتسلم المكتب أأكثر من  طلباً للبراءات منتفعاً بتلك الخدمات حتى  30التمهيدي الدولي. وأأعرب عن سروره للاإ
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مع الويبو وسائر الإدارات الدولية من أأجل تدعيم نظام معاهدة . وأأفصح عن اس تعداده للعمل عن كثب 2015سبتمبر  30
ن بلده تشرف بدعم من  التعاون بشأأن البراءات وتعزيز جودة أأنشطة البحث والفحص بناء على المعاهدة. واس تطرد قائلًا اإ

والمعني بالتعاون في مجال والجهات الشريكة له في الحوار برئاسة الفريق العامل التابع للرابطة  رابطة أأمم جنوب شرقي أ س يا
لى الويبو على الدعم الشديد المقدم طوال تلك الفترة.  الملكية الفكرية خلال الس نتين الماضيتين. وتوجه بعبارات الشكر اإ

نجاز الفريق العامل لأكثر من  جراء تقييم ناجح لخطة العمل الخمس ية الحالية واإ لى اإ  108% من مبادراته البالغ عددها 80وأأشار اإ
لى معاهدات الويبو من ضمن الإنجازات المحققة وذكر أأن ثماني مب لى انضمام الدول الأعضاء في الرابطة اإ ادرات. ولفت النظر اإ

دول من أأصل عشر أأصبحت طرفاً في معاهدة التعاون بشأأن البراءات بينما غدا أأربع منها طرفاً في بروتوكول مدريد وأأن باقي 
ن س بع دول أأعضاء في الرابطة مكاتب الملكية الفكرية في بلدان ا ن اإ لرابطة س يتبعها في وقت قريب. واسترسل قائلًا اإ

لى المركزي للنفاذ اعتمدت نظام الويبو ن  البحث نتائج اإ والفحص لتعزيز تقاسم العمل المتصل بالبراءات على نحو أ من وسريع واإ
قليمية أأخرى  عاون الرابطة في مجال فحص البراءات وقاعدة مكللة بنجاح باهر مثل برنامج تتلك الجهود تواكب مبادرات اإ

أأتيحت على الإنترنت عبر بوابة الرابطة الخاصة بالملكية الفكرية. ورأأى أأن مشاركة الويبو أأسهمت  TMviewبيانات الرابطة 
لى الامتنان الخاص المعبر عنه خلال رئاسة س نغافو  رة لدعم الويبو في تطوير بيئة الملكية الفكرية في الرابطة. ولفت الانتباه اإ

طار صياغة خطة العمل الاستراتيجية للرابطة بشأأن حقوق الملكية الفكرية للفترة  التي من شأأنها أأن  2025-2016المقدم في اإ
ن الجهات صاحبة المصلحة قد  توسع نطاق باقة الخدمات المتاحة لأوساط الملكية الفكرية في المنطقة. واس تأأنف بيانه قائلًا اإ

نشاء سوق تاحة مكتب للخدمات الحاسوبية تابع للرابطة في جملة  تتوقع اإ للملكية الفكرية وأأكاديمية افتراضية للملكية الفكرية واإ
لى تعزيز جودة طلبات الملكية الفكرية وحسن توقيتها. ومضى يقول  ضافة اإ الغايات الأخرى المهمة والبعيدة المطمح المنشودة اإ

نه كان من المشرف والمثري لبلده العمل م ع الرابطة والجهات الشريكة في الحوار مثل الويبو في توطيد التعاون في مجال اإ
ن بلده يظل حتى لدى  2015الملكية الفكرية في الفترة التي أأنشأأت المنطقة خلالها الجماعة الاقتصادية للرابطة في عام  واإ

لعمل العشرية الجديدة بشأأن حقوق الملكية تسليمه الرئاسة لبروني ملتزماً بالعمل الوثيق مع الويبو من أأجل تنفيذ خطة ا
الفكرية بهدف تطوير نظام دولي متوازن وفعال للملكية الفكرية في الرابطة أأي نظام يسمح بالبتكار والإبداع لفائدة الجميع. 

ذ واصل دعمه التام  حراز التقدم في جدول أأعمال الويبو في الرابطة اإ لجدول أأعمال وأأحاط الحضور علماً بأأن بلده ساعد على اإ
لى معاهدة مراكش  الويبو لوضع القواعد والمعايير على الصعيدين الإقليمي والوطني. وأأعرب عن سروره لإعلان انضمام بلده اإ

دخال التعديلات على قانون حق المؤلف في  من أأجل السماح للأشخاص معاقي البصر بتحسين نفاذهم  2015مارس  30واإ
لى المصنفات المشمولة بحماية حق المؤلف. وحث المزيد من الدول الأعضاء على التقدم وحشد تلك الهمم المجدية وأأعرب عن  اإ

ن تحقيق تلك الحصائل في مجالي وضع القواعد والمعايير والتنمية في  لى دخول المعاهدة حيز التنفيذ. وأأوضح قائلًا اإ تطلعه اإ
يق مكتب الويبو في س نغافورة. وعبر عن اغتباطه للعمل مع س يما عن طر  المنطقة كان أأمراً ممكناً بفضل دعم الويبو المطلق ول

تاحة برامج المساعدة التقنية الجيدة وأأنشطة تكوين  مكتب الويبو في س نغافورة بتمويل من حكومة البلد من أأجل مواصلة اإ
بلداً في  24 موظف من 500الكفاءات للمنطقة خلال العام المقبل. وذكر أأن س نغافورة والويبو شاركتا في تدريب حوالي 

منطقة أ س يا والمحيط الهادئ وفي الشرق الأوسط حتى ذك  التاريخ في ظل برنامج س نغافورة للتعاون في مكتب الويبو في 
دارة  11نشاطاً لتقديم المساعدة التقنية و 20س نغافورة وأأن المكتب نظم زهاء  زيارة دراس ية شملت مجالت مثل أأنظمة اإ

لى ن الملكية الفكرية والانضمام اإ  IP) أأس بوع الملكية الفكرية في س نغافورة معاهدات الويبو وحقوق المؤلف. وأأكمل بيانه قائلًا اإ
Week @ SG)  بلداً  40زائر في طائفة من الأحداث بمشاركة مندوبين من حوالي  2000رحب بأأكثر من  2015لعام

ممكناً لول الدعم الملتزم المقدم من الجهات صاحبة رئيساً مما لم يكن  20وعدد قياسي من رؤساء مكاتب الملكية الفكرية بلغ 
المصلحة في مجال الملكية الفكرية في منطقة أ س يا والمحيط الهادئ ومكتب الويبو في س نغافورة ومكتب الويبو ل س يا والمحيط 

الملكية ، الذي كرس الوقت لمشاطرة رؤاه بشأأن مسار تطوير فرانسس غريالهادئ وخص بالذكر المدير العام، الس يد 
الفكرية. وأأحاط علماً بفرط عدد المسجلين للمشاركة في الندوة بشأأن الوساطة واكتساب المشاركين معارف مهمة بشأأن 

قدرات الوساطة في المنازعات في مجال الملكية الفكرية من خلال مشاطرة الدراسات الإفرادية والخبرات من جانب فريق 
ن بلده س ي طار التعاون مع مركز المشاركين. واسترسل قائلًا اإ واصل النهوض بخيارات الوساطة ومعاينة الخبراء المتاحة في اإ

نه اس تضاف أأيضاً في الفترة نفسها  الويبو للتحكيم والوساطة بوصفه بلداً من البلدان الأولى التي اعتمدت تلك الخيارات واإ
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ان من جنوب أ س يا وجنوب شرقها. وواصل بيانه الذي شاركت فيه بلد رؤساء مكاتب الملكية الفكريةالويبو الثاني لمؤتمر 
لى أأوساط الملكية الفكرية على نطاق أأوسع في الرابطة وفي منطقة  ن مكتب الويبو في س نغافورة سمح للويبو بالوصول اإ قائلًا اإ

ذ أأكد مجدداً التزام بلده  لى مرتبة البلد بوصفه ال أ س يا. واإ بلد السابع الأكثر ابتكاراً الراسخ بالنظام الدولي للملكية الفكرية، أأشار اإ
مما يشهد على توخي بلده الامتياز في النهوض بالبتكار وحمايته. ( GII, 2015) 2015حسب مؤشر الابتكار العالمي لعام 

ن ذك  الإنجاز ما كان ممكناً لول الدعم الشديد المقدم من الويبو والجهات الشريكة للبلد على الصعيد العالمي ال تي وأأوضح قائلًا اإ
لى المكتب  الطرق السريعة لمتابعة البراءاتمكتباً للملكية الفكرية أأصبح البلد مرتبطاً بها عبر  23تشمل حوالي  ضافة اإ اإ

دارة دولية في ظل معاهدة التعاون بشأأن البراءات، أأعرب عن  ذ اس تهل عملياته كاإ الأوروبي للبراءات في ال ونة الأخيرة. واإ
لى الحصول على الدعم الم  تواصل من الجمعية العامة للويبو. وأأعاد أأيضاً تأأكيد التزام بلده بعمل الويبو ومكتب الويبو في تطلعه اإ

عمال وداعمة للنمو. رساء بيئة للملكية الفكرية ميسرة للأ  س نغافورة ومكاتب الملكية الفكرية النظيرة في مجال اإ

لى أأن حقوق الملكية  وأأيد وفد أألمانيا البيان الذي أأدلت به المجموعة باء والبيان الذي .68 أأدلى به الاتحاد الأوروبي وأأشار اإ
عبارة عن أأصول قانونية واقتصادية وثقافية ضرورية للشركات والمجتمع برمته. وهي قضية معقدة محل نقاش يومي محتدم في 

يا والاضطلاع ناسب لهذه القضاالأخبار وفي ش تى أأرجاء العالم. وأأضاف أأن الويبو تواجه تحديا في الاس تجابة على نحو م 
لى تعزيز الملكية الفكرية وحمايتها لضمان تحقيق التنمية المس تدامة وتوليد الثروة، وهي مهمة س تظل كبيرة ودقيقة تهمبمه ا الرامية اإ

ظهار أأن  للتخفيف من المخاوف المعرب عنها باس تمرار من أأن تكون الويبو تفضل بعض المجموعات على أأخرى، ولس تمرار في اإ
قه هو تحقيق التوازن الأمثل بين أأصحاب الحقوق ومختلف فئات المجتمع، بما في ذك  في قطاعي الهدف الذي تلتزم الويبو بتحقي

طار دولي متين ومناسب للملكية الفكرية يحقق التوازن بين مختلف المصالح  ن أألمانيا تؤيد وضع اإ الصحة والبيئة. وراح يقول اإ
ن والشواغل، ويشجع على الابتكار ويعزز التنمية ونقل التكنولوج  ية. وصرح الوفد بأأن جميع أأصحاب المصالح سيس تفيدون اإ

طار دولي أأبسط وأأكثر اتساقا، يتضمن الأحكام الموضوعية لقانون حقوق المؤلف وقانون البراءات وقانون العلامات  وُضِعَ اإ
تساق بين المفاهيم القانونية مثلا. وينبغي للويبو بصفتها الوصي على التشريعات العالمية والممارسات المنسقة، أأن تبُقي مسأألة الا

لى تحقيق السلاسة في سير خدمات التسجيل التي تديرها  مطروحة على جدول أأعمالها. وصرح بأأن أألمانيا تولي أأهمية كبرى اإ
الويبو والتي تشكل أأنشطة المنظمة الأساس ية ومصدر دخلها الرئيسي. وأأضاف أأن المس تخدمين الألمان يودعون عددا كبيرا 

ن المناقشات الجارية في لجنة حق المؤلف تبين أأن تنس يق من الطلبات  ويس تفيدون كثيرا من هذه الخدمة. واس تطرد قائلا اإ
المفاهيم القانونية على الصعيد الدولي في هذا المجال مهمة معقدة تس تلزم تكريس الوقت والتفاني من جميع الجهات. غير أأن 

صرار مشترك على تحقيق ذا ضافرت جهودها باإ ن الويبو س تظل الإطار  الدول اإ التوازن العادل بين جميع المصالح المعنية، فاإ
لى  يجابية في هذا الصدد. وأأعرب عن التزام أألمانيا بتحسين حماية هيئات البث عن طريق التوصل اإ المثالي لتحقيق نتائج اإ

دمة حاليا يلزم تطويرها لكي تتصدى اتفاق حول معاهدة دولية تغطي أأيضا أأشكال التكنولوجيا الحديثة. وأأضاف أأن الحماية المق
لى المضي قدما بالعمل  ن أألمانيا تؤيد بشدة ما تبذله اللجنة من جهود سعيا اإ للقضايا التكنولوجية الحالية والمس تجدة. وعليه فاإ

لى معاهدة دولية تحمي هيئات البث. وأأفاد بأأن من اللازم وضع خارطة طريق لتوجيه  القائم على النصوص للتوصل اإ
ل أأنها ل ترى  17-2016اقشات في المس تقبل، وأأن أألمانيا تؤيد عقد مؤتمر دبلوماسي خلال الثنائية المن لمناقشة هذه المسأألة. اإ

ضرورة في وضع صك دولي ملزم قانونا بشأأن هذه المسأألة، كما أأنها أأعربت عن اهتمامها بالطلاع على ال ليات القانونية لدى 
د يكون من المفيد للجمعية العامة أأن تقدم المزيد من التوضيحات بشأأن النتائج المرتقبة من سائر الدول الأعضاء. ومع ذك  ق

المناقشات الدائرة حول الاس تثناءات والتقييدات. ورأأى الوفد أأن قانون البراءات يكتسي أأهمية من الناحيتين النظرية 
ست الويبو باعتبارها وكالة دولية معنية بالملكية الفكرية. والعملية منذ أأن بدأأ التعاون الدولي في مجال الملكية الفكرية وتأأس 

ن مس تخدمي نظام البراءات في ش تى أأرجاء العالم يطالبون بتحسين هذا النظام، وعلى الويبو هي ولجنة  واس تدرك قائلا اإ
القضايا الكبرى، يلزم أأن البراءات النزول عند هذا الطلب. وعلى الرغم من أأن أألمانيا راضية عما تنجزه اللجنة من أأعمال حيال 

تحافظ اللجنة على التوازن في جدول أأعمالها الذي يعكس على النحو المناسب مختلف القضايا محل المناقشة. وصرح بأأن أألمانيا 
نجاز المزيد  لى مواصلة العمل على قضايا جودة البراءات، بما في ذك  أأنظمة الاعتراض وسرية التصالت. وأأضاف أأن اإ تتطلع اإ

عمل في هذا المجال س يعود بالفائدة على جميع البلدان، بغض النظر عن مس توى تنميتها، نظرا لأنه س يعزز مصداقية من ال
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النظام الدولي للملكية الفكرية وموثوقيته وثباته. وعلى الرغم من أأن وفد أألمانيا لدى لجنة البراءات يشارك، وس يظل يشارك، 
نه ي عرب عن رغبته في أأن تُحترم كامل الجهود والأنشطة التي تقوم بها سائر لجان الويبو في تناول مسأألة البراءات والصحة، فاإ

نه يقر بأأهمية الاس تثناءات والتقييدات على  والمنظمات الدولية التي تتخذ من جنيف مقرا لها في هذا المجال. وراح يقول اإ
نجاز المزيد من العمل في هذا المج نه يرى أأن اإ ال من شأأنه أأن يحقق التوازن المناسب بين مصالح حقوق البراءات، ومع ذك  فاإ

جراء حوارات طويلة حول جداول  ن اللجنة ينبغي لها أأن تتلافى في المس تقبل اإ أأصحاب الحقوق وعامة الجمهور. ومضى يقول اإ
معاهدة التعاون الأعمال والإجراءات كي تركز على المسائل الموضوعية. وتبين أأحدث الأرقام لعدد البراءات المودعة بناء على 

ن معاهدة التعاون  بشأأن البراءات أأهمية نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات في النهوض بالبتكار والثروة. وأأردف قائلا اإ
بشأأن البراءات ل تزال أ لية رئيس ية لتوس يع نطاق نظام براءات يسير على خير ما يرام في ظل عالم يتسم بالمزيد من العولمة. 

نها تقدّر طريقة سير نظام وأأضاف أأن أألما نيا باعتبارها بلدا نشطا للغاية في مجال البراءات على الصعيدين الوطني والدولي، فاإ
ن  طلبا دوليا  6 042عالج  2014في عام  المكتب الألماني للبراءات والعلامات التجاريةمعاهدة التعاون بشأأن البراءات. وقال اإ

في المائة من تلك الطلبات أأودعت من خارج أألمانيا. ومن  85ك  ما يزيد على نس بة بما في ذ –أأي أأكثر من العام السابق  –
ثم ل تزال أألمانيا ملتزمة بكل التطويرات الإضافية الضرورية لنظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات، وتشجع جميع الدول 

ن الفريق العام ل المعني بمعاهدة التعاون بشأأن البراءات، بفضل الأعضاء في الويبو على الاس تفادة من النظام. وأأردف قائلا اإ
دخالها على قواعد معاهدة التعاون  روحه البناءة، أأحرز في دورته الأخيرة قدرا جيدا من التقدم في تناول التعديلات اللازم اإ

لى الدورتين الثانية والثلاثين  جراء مناقشات تقنية مثمرة. والتفت الوفد اإ لى اإ والثالثة والثلاثين للجنة بشأأن البراءات ما أأدى اإ
لى أأن المفاوضات التي دارت حول معاهدة قانون التصاميم بلغت طريقا مسدودا، معربا عن أأسفه لضياع  العلامات وأأشار اإ

لى اتفاق  ن التوصل اإ هذه الفرصة لأن المعاهدة قد بلغت مرحلة النضج وكانت جاهزة للاعتماد منذ وقت مضى. وراح يقول اإ
شأأنه أأن يعزز حماية التصاميم ما سينهض بالبتكار والإبداع ويسهم في نظام الأسواق في ش تى أأرجاء  متعدد الأطراف من

لى أأن  العالم. وهنأأ اتحاد لش بونة وأأمانة الويبو على مراجعة نظام لش بونة بنجاح لجعله أأكثر جذبا وفعالية واس تدامة، مشيرا اإ
قليمية الخاصة بالمنتجات الزراعية وغير الزراعية على حماية المؤشرات الجغرافية تحمي في نهاية المطاف الم عارف التقليدية الإ

لى أأي  لى أأنه لم يتم التوصل اإ حد سواء. وأأضاف أأن أألمانيا تقر بأأهمية العمل الذي أأنجزته اللجنة الحكومية الدولية، لكنه أأشار اإ
لرئيس ية وغير ذك  من العناصر الواردة في النص اتفاق على الأهداف والمبادئ والغايات والمس تفيدين والنطاق والتعاريف ا

جراء العديد من المناقشات التي  قيد المناقشة، على الرغم من المشاركة الفعالة طوال الس نوات الخمس عشرة الماضية ومن اإ
لى أأن اللجنة الحك جراء المفاوضات القائمة على النصوص طوال تلك الس نوات الخمس عشرة. وخلص بذك  اإ لى اإ ومية أأفضت اإ

الدولية لن تفلح في هذه المفاوضات القائمة على النصوص، وأأنه ينبغي النظر في بدائل لها لأن مواصلة العمل بالأساليب 
ن أألمانيا ترى أأنه ل ينبغي تّديد  ل مضيعة وقت وموارد الويبو والوفود لدى اللجنة. وعليه قال اإ المعتادة ليس منه في شيء اإ

قليمية أأو ولية اللجنة، بل يجب أأن تُ  نظم ندوات ودراسات لجمع وتبادل المعلومات القائمة على البينّات عن مختلف التجارب الإ
الوطنية، ولتعميق الفهم المشترك لطبيعة ونطاق الملك العام وعلاقته بالموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير 

نشاء فريق خبراء مخصص الثقافي التقليدي. وصرح بأأن أألمانيا منفتحة أأيضا لم  ناقشة اقتراح الوليات المتحدة باإ
طار خطWO/GA/47/17 )الوثيقة لتنمية ل  الأمم المتحدة ة(. وأأضاف أأن أألمانيا ل تزال ملتزمة بدعم التنمية، وخاصة في اإ

لى أأن الاس تمرار في تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية وعددها 2030 مس تدامة لعالم ا توصية ينبغي أأن  45، لكنه أأشار اإ
نجازات في  الاس تعراض المس تقل لتنفيذ يكون متوازنا وقائما على التوافق في ال راء. ورحب الوفد بما حققته لجنة التنمية من اإ

والمؤتمر الدولي بشأأن التنمية والملكية الفكرية، ونوه أأيضا عن التقدم المحرز في العديد من  توصيات جدول أأعمال التنمية
ل أأنه أأعرب عن أأسفه لأن المناقشات علَِقَت حول عدد من القضايا التي اس تنزفت وقت اللجنة المشروعات وت  يجابيا، اإ قييمها اإ

لى تذليل تلك الصعوبات في  ومواردها، وعبر عن أأمله في أأن تؤدي الروح البناءة التي تّلت في دورات اللجنة السابقة اإ
لى المشاركة في المس تقبل القريب. ونظرا لما تحقق من نجاح في الا نفاذ، أأعرب الوفد عن تطلعه اإ جتماعات السابقة للجنة الإ

نفاذ  طار جيد للاإ الدورة العاشرة المزمع عقدها في نوفمبر، معبرا عن رأأي مفاده أأن حماية الملكية الفكرية بفعالية يتطلب وضع اإ
يجاد حلول تلبي جميع المصالح بطريقة متوازنة. وأأعر  ب عن تقديره لتحقيق هذا التوازن في اختيار وأأن التحدي المطروح هو اإ

نفاذ الملكية  جراء مناقشة شاملة حول الجوانب التقنية لإ المتحدثين، وعبر عن أأمله في أأل تتوقف اللجنة عن الإسهام في اإ
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قامة ش بكة صغيرة ومحدودة من مكاتب الويبو الخارجية تكون في مكانة ن أألمانيا تؤيد فكرة اإ استراتيجية  الفكرية. وراح يقول اإ
وتمثل الجميع جغرافيا كي تضفي قيمة مضافة على عمل المنظمة. وأأضاف أأن من مصلحة الويبو والدول الأعضاء فيها وضع معايير 

زاء المبادئ التوجيهية  جرائية واضحة لحتمالت توس يع نطاق هذه الش بكة في المس تقبل. ورحب الوفد بالتقدم المحرز اإ وأ ليات اإ
نه مس تعد ل  جراء المزيد من المناقشات البناءة في صددها. وصرح بأأن أألمانيا ترى أأن من اللازم النظر وقال اإ لمشاركة في اإ

بعناية في مسأألة الحكم الرش يد داخل الويبو وقيادتها وهي مسأألة رئيس ية، مع التركيز على هياكل الإدارة الشفافة والواضحة 
ن الدول الأعضاء ينبغي أأن تشارك في مناقشات معمقة لإيجاد ومسارات اتخاذ القرارات المنطقية بسرعة. واس تدرك  قائلا اإ

دارة الاجتماعات، وخاصة التقليل من  طار التفاقية، وقد تكون نقطة الانطلاق للقيام بذك  اإ حلول متوازنة ومس تدامة في اإ
نظم مع الويبو "ندوة  ت التجاريةالمكتب الألماني للبراءات والعلاماتواترها وتقليص عدد الوثائق المصاحبة لها. وأأعلن أأن 

، ونظّما دورة تدريبية متقدمة في ميونيخ عن البحث في البراءات وفحصها في 2015جوالة" أأخرى في ش توتغارت في يوليو 
 ، ومن المزمع عقد الدورة المقبلة في كوالا لمبور في2014لخبراء البراءات من البلدان النامية في أأكتوبر  البيوتكنولوجيامجال 

. وصرح بأأن المكتب يحتفظ بعلاقات قوية مع المكاتب الشريكة له على المس تويين القيادي والتشغيلي، وبأأنه 2015أأكتوبر 
لى مكتب كوريا للملكية  مس تمر في تنفيذ برامجه الناجحة للتبادل بين فاحصي البراءات، مرسلا العديد من فاحصي البراءات اإ

ومس تقبلا  مكتب س نغافورة للملكية الفكرية المملكة المتحدة للملكية الفكريةتب الفكرية ومكتب اليابان للبراءات ومك 
مكتب جمهورية ، ومن المتوقع اس تقبال فاحصين أ خرين من 2015فاحصي البراءات من مكتب اليابان للبراءات في مارس 

بأأن فاحصين من البرازيل والمملكة . وصرح 2015ومكتب كوريا للملكية الفكرية في أأكتوبر  الصين الشعبية للملكية الفكرية
العربية السعودية قد زاروا المكتب الألماني للبراءات والعلامات التجاري، كما شارك فاحصان من المكتب الألماني في حلقة 

اس تضاف المكتب الألماني  2014. وفي أأكتوبر 2015عمل دولية للفاحصين عقدها المكتب الكندي للملكية الفكرية في عام 
ومكتب الاتحاد الأوروبي تماع الثالث لخارطة طريق تكنولوجيا المعلومات والتصالت، وقد حضره مشاركون من الويبو الاج

وغيره من المكاتب الشريكة لمناقشة العديد من الجوانب المتعلقة بتكنولوجيا المعلومات مثل  للتنس يق في السوق الداخلية
الوفد أأن المكتب نظم أأيضا الندوة الثانية المشتركة بين أألمانيا . وأأضاف ePCTو WIPO-CASEو WIPO-DASأأنظمة 

واليابان بشأأن "المنازعات المتعلقة البراءات في أألمانيا واليابان"، كما نظم اجتماعا لتحاد الممارسين الأوروبيين في مجال الملكية 
كاليف منازعات البراءات في فبراير ويونيو لتناول ت مؤتمر ميونيخ بشأأن قانون البراءات الدوليالفكرية بشأأن الوضوح، و 

قليمية بالشتراك مع 2015  27في الفترة من  مكتب الاتحاد الأوروبي للتنس يق في السوق الداخلية، ويعتزم اس تضافة ندوة اإ
لى  كية الفكرية في ومؤتمر أ خر لقانون البراءات الدولي واجتماع أ خر لتحاد الممارسين الأوروبيين في مجال المل  2015أأكتوبر  29اإ
لى برنامج 2015يوليو  6. وفي 2016عام  لتسوية المنازعات المتعلقة  السريعة العالميةالس بل ، انضم المكتب الألماني اإ

ليها بالبراءات مكتبا  12، وبذك  وسع نطاق ش بكته في مجال الس بل السريعة لتسوية المنازعات المتعلقة بالبراءات مضيفا اإ
طار تلك ا لس بل العالمية السريعة، يقبل المكتب الألماني ال ن منتجات أأعمال معاهدة التعاون بشأأن البراءات شريكا. وفي اإ

كأساس للطلبات الخاصة بالس بل السريعة لتسوية المنازعات المتعلقة بالبراءات. وصرح الوفد بأأن المكتب ل يزال ينفذ أأيضا 
، مكتب س نغافورة للملكية الفكريةة المنازعات المتعلقة بالبراءات مع برنامجه التجريبي الثنائي في مجال الس بل السريعة لتسوي

 كما أأنه يجري المناقشات من أأجل تنفيذ هذا البرنامج تنفيذا دائما.

في الس نوات الاخيرة مع اشتركت  أأنهاأأعرب وفد بيرو عن امتنانه للويبو على دعمها التقني والمالي الثمين لبلده، ذاكرا و  .69
قليمية الويبو في تنظيم  وقال  ا والتحديات التي تواجه بلدان أأمريكا اللاتينية.اتهديقي ت ذكاء الوعي بالملكية الفكرية و لإ أأحداث اإ

ن   مفصلية نقطةكان الذي ترأأس ته بيرو،  ،لش بونةالخاصة باتفاق د وثيقة جنيف عتمالالمؤتمر الدبلوماسي الأخير الوفد اإ
 هاتمييز المنتجات و بأأهمية تعيين  ةمقتنع الأنهل تعلق أأهمية كبيرة على حماية تسميات المنشأأ،  وذكر الوفد أأن بلادهللمنظمة. 

بلدان المنشأأ ل سهم في التنمية الشاملة هذه ست ولكن أأيضا لأن تسميات المنشأأ  مميزات خاصة فقط،على أأساس  تهاوحماي
ن الويبو أأثبت مرة أأخرى أأن من الوفد الأطراف، قال في المجال المتعدد و تحسين مس تويات المعيشة للسكان.في ساعد ست و  اإ

وجدول أأعمال ضمان اعتماد الميزانية في دعم كافة الجهود التي من شأأنها أأن تساعد وأأكد أأن بلاده تالممكن تحقيق نتائج ملموسة. 
فيما يتعلق و . ثل بيروالهيئة الدائمة التي يرأأسها مم وهي معياري متوازن في مجالت مثل حق المؤلف والحقوق المجاورة، 
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لى الوفد أأشار بالمفاوضات،  اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية أأن اإ
نه وعلى الرغم من انقطاع أأعمالها عام والفولكلور عضاء الحاجة الملحة في أأن 2014، قائلا باإ لى أأن تبادل ال راء أأظهر للأ ، اإ

 ا الاقتراح الذي قدمتهحات الموضوعية، بما فيهاقتر مختلف الا تلقتأأن الجمعية العامة الوفد وأأكد نف هذه اللجنة عملها. تس تأأ 
 في حالنه وقال الوفد اإ الكاريبي للدول الأعضاء بهدف تّديد ولية اللجنة الحكومية الدولية. مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية و 

نها س تكون في وضع يمكّ  ااهتمامهلدول الأعضاء ركزت ا نها من عقد مؤتمر دبلوماسي على المسائل الجوهرية خلال الجلسات، فاإ
مكافحة في البلدان النامية مثل بيرو التي تبذلها لجهود لتحصين ا عاما، 15بعد قد حان، الوقت  د أأن. ورأأى الوف2017عام 

لى أأن مدرسة المنافسة والملكية الفكرية وأأ  مناسب.و طار قانوني متعدد الأطراف ، باإ سوء اس تخدام الموارد شار الوفد اإ
تحقيقا تعزيز جدول أأعمال التنمية الخاص بالتعاون فيما بين بلدان الجنوب، في  الحثيثة هاجهودتها بفضل في تعزيز صور تاس تمر 

الوطني للدفاع عن المنافسة والملكية الفكرية بيرو عهد لم  كان فقدالجهود،  يخص هذهبيرو والمنطقة بأأسرها. وفيما لما فيه منفعة 
قليمية التي نظم خلال والويبو دور رئيسي، يتضح من  ن بلاده .ها الطرفان شراكةالدورات الإ أأعطت  واختتم الوفد بالقول اإ

مة كأداة رئيس ية للتنمية بأأهمية صياغة س ياسات الملكية الفكرية العا أأقرتو  ،للتنمية محركاباعتبارها الأولوية لحماية الملكية الفكرية 
 منظمة التعاون الاقتصادي والتنمية. يةلعضو  هبلادوهذا هو السبب وراء سعي الاقتصادية، 

لى البيانات التي أُدلي بها بالنيابة عن المجموعة ال س يوية ورابطة أأمم جنوب شرقي أ س يا ومجموعة  .70 وانضم وفد ماليزيا اإ
ليها من تشجيع ودعم للابتكار وللنمو الاقتصادجدول أأعمال التنمية. وأأعرب عن امتنان ماليز عن  ييا الخاص للويبو لما تقدمه اإ

طريق تزويدها بفرص النفاذ والقدرات اللازمة لس تغلال المعارف التكنولوجية والمعلومات والبحث والتنمية. وعبر عن تقديره 
، ولفاعلية الأمانة في الاضطلاع 15-2014للثنائية للأهداف القابلة للتحقيق والإنجازات الواردة في تقرير أأداء البرنامج 

بالعمل في ظل القيود المفروضة على الميزانية، دون المساس بقدرة المنظمة عموما على تحقيق نتائجها المرتقبة لفترة الس نتين. 
لى تحقيق فائض قدره  2014وأأضاف أأن البيانات المالية للويبو لعام  ا صحب ذك  من مليون فرنك سويسري، وم 37تشير اإ

لى  2013مليون فرنك سويسري في عام  208.8زيادة في الأصول الصافية مرتفعة من  مليون فرنك سويسري في  245.8اإ
. ورأأى الوفد أأن ذك  يثُبت قدرة الويبو على تّاوز كل الصعوبات من خلال الإدارة المالية الحصيفة أأثناء 2014ديسمبر  31

 اس تفادت من تلك البرامج في بناء نظامها الوطني للملكية الفكرية، وسيسرها الحصول على تنفيذ البرامج. وصرح بأأن ماليزيا
لى معاهدة التعاون بشأأن  المساعدة المتواصلة من الويبو كأحد أأولوياتها للثنائية المقبلة. وصرح الوفد بأأن ماليزيا انضمت اإ

لى معاهدة بودابست وقبول البروتوكول وأأنها في صدد تحديث قانون البراءات كي  2006البراءات في عام  يتيح لها الانضمام اإ
لى  ل لتفاق تريبس في مجال الصحة العامة. وأأفاد بأأن ماليزيا أ خذة أأيضا في تعديل قانون العلامات التجارية كي تنضم اإ المعدِّ

طار  بشأأن حقوق الملكية الفكرية  ارابطة أأمم جنوب شرقي أ س يخطة عمل بروتوكول مدريد وفاء منها باللتزام الذي قطعته في اإ
. وعبر عن امتنان البلد للويبو لما تقدمه من دعم متواصل من أأجل ضمان تنفيذ النظام العالمي للملكية 2015-2011للفترة 

نشاء مراكز دعم  ن الويبو شجعت ماليزيا وقدمت لها الدعم من أأجل اإ قليم الرابطة تنفيذا فعال. وأأردف قائلا اإ الفكرية في اإ
نولوجيا والابتكار في جامعات ومؤسسات بحث مختارة، وأأضاف أأن هذه المبادرة سترتقي بالبتكار وبالنمو الاقتصادي التك 

تاحة المزيد من س بل النفاذ والقدرات لماليزيا لس تغلال معارفها ومعلوماتها التكنولوجية لأغراض البحث  عن طريق اإ
ن ماليزيا ترى أأن هذه الم لى أأن والتطوير. وراح يقول اإ راكز يمكن أأن تعمل بالتوازي مع جدول أأعمالها الوطني، بالنظر اإ

الهدف منها هو تحسين الابتكار وتحقيق قيمة مضافة لس تحداث منتجات ومواد تكنولوجية عالية الجودة لمنافسة الأمم المتقدمة 
نه يقدّر بشدة مساهمة الويبو في تقديم الجوائز ال ، فقد 2015وطنية للملكية الفكرية لعام الأخرى. واس تطرد الوفد قائلا اإ

ليهم حكومة ماليزيا. وصرح بأأن ماليزيا بذلت الجهود  لى جانب الجوائز التي قدمتها اإ لى المخترعين اإ قدمت الميداليات التذكارية اإ
لى أأصل يخدم الأمن. وأأفاد بأأن سر اس تخدام الملكية الفكرية، وسر  قبول بخطى ثابتة من أأجل تحويل الملكية الفكرية اإ

المقرضين في القطاعات المالية للملكية الفكرية باعتبارها أأصلا ماليا، يتوقف على اكتساب المصداقية والمزيد من الشفافية، بما 
ن ماليزيا  يقلل من المخاطر التي تحيط بالملكية الفكرية، وبالتالي تضحى أأكثر قيمة باعتبارها أأداة مالية. ولهذه الغاية قال الوفد اإ

أأن تعمل من أأجل وضع معايير فعالة وشفافة لإجراء تقييمات للملكية الفكرية. وصرح بأأن وحدة تدريب على تقييم  يلزمها
من أأجل اس تحداث قيم محلية للملكية الفكرية، تبعها نموذج لتقييم الملكية  2013الملكية الفكرية قد اس تُهلت في مارس 
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لى اس تكمال النظام الإيكولوجي للملكية الفكرية كدليل توجيهىي يضع للشركات الماليزية أأس اسا مناس با لإجراء التقييم. وسعيا اإ
الفكرية، أُعدت واجهة تّريبية لتسويق حقوق الملكية الفكرية كمنصة تّارية للربط بين مالكي حقوق الملكية الفكرية والمشترين 

يزيا شهدت وضع خارطة طريق لتحقيق الربح من والمستثمرين المحتملين. وأأعلن الوفد أأن أ خر التطورات التي أأنجزت في مال
، 2015، ودُشنت هذه الخارطة أأثناء حفل تسليم الجائزة الوطنية للملكية الفكرية في عام 2020-2015الملكية الفكرية للفترة 

تبارها مصدرا ما يدلل على أأن ماليزيا س تعزز، بدعم متواصل من الويبو، ما حققته من زخم في الارتقاء بالملكية الفكرية باع 
جديدا للثروة وس تواصل دفعتها بهذا الزخم لتعزيز الاقتصاد والمضي قدما كي تضحى أأمة من الأمم المرتفعة الدخل تنعم بنظام 

. وصرح بأأن ماليزيا تود أأن تعرب عن تأأييدها لأعمال اللجنة الحكومية 2020متين للملكية الفكرية في موعد أأقصاه عام 
لى ت تاحة نظام منصف لحماية المعارف الدولية الرامية اإ لافي سوء اس تغلال الموارد الوراثية أأو تملكها بشكل غير مشروع واإ

التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. وأأعلن أأن ماليزيا تؤيد الاقتراح الذي قدمته مجموعة من الدول الأعضاء، وهي 
لى الجمعيات بتجديد ولية اللجنة الحكومية الكرسي الرسولي ونيوزيلندا والنرويج وموزامبيق وجمهور ية كينيا وسويسرا، اإ

. ورأأى الوفد أأن اس تمرار اللجنة في الاضطلاع بعملها سيسرع من وتيرة وضع صك قانوني دولي 17-2016الدولية للثنائية 
لى  المفاوضات الدائرة في لجنة حق المؤلف لحماية المعارف التقليدية والموارد الوراثية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. والتلفت اإ

ن القضايا الثلاث  ورأأى أأن اللجنة عليها أأن تواصل العمل على أأساس وليتها الراهنة بغية تحقيق نتائج ملموسة. وقال اإ
العالقة، أأل وهي حماية هيئات البث والاس تثناءات والتقييدات على حق المؤلف لفائدة المكتبات ودور المحفوظات 

يجاد حلول دولية لها. والاس تثن اءات والتقييدات لفائدة مؤسسات التعليم والبحث، تتجاوز الحدود بين الدول ومن ثم يلزم اإ
عمال الحق في المعرفة والتعليم للجميع على كل  ن اهتمام ماليزيا بالس تثناءات والتقييدات ينبغ من وفائها باإ وأأردف قائلا اإ

طار المس تويات الاجتماعية والاقتصادية. ورا مكانية التعليم في مجال الملكية الفكرية مسأألة تخضع للنظر في اإ تاحة اإ ن اإ ح يقول اإ
ن ماليزيا تحيط علما بالخطط والأنشطة العديدة التي تنفذها الويبو  جدول أأعمال الويبو بشأأن التنمية الذي يؤيده الجميع. وقال اإ

والبلدان الأقل نموا. وأأعرب الوفد عن امتنانه للويبو لما تقدمه من دعم  لتعزيز أأنظمة الملكية الفكرية وتدعيمها في البلدان النامية
لى ماليزيا فيما تبذله من جهود من أأجل وضع نظام أأقوى وأأنجح للملكية الفكرية في المنطقة. وتماش يا مع  متواصل وتوجيهات اإ

ن الويبو ينبغي أأن تس تمر في وضع التنم الخطة الاستراتيجية للأجل المتوس ية ضمن أأولوياتها، وأأعرب عن أأمله في أأن ط، قال اإ
 تس تمر الويبو في توحيد أأنشطتها من أأجل بلوغ جميع الأهداف الاستراتيجية الموضوعية عملا بتوصيات جدول أأعمال التنمية.

لى التزام بلده بالمثابرة على تحسين  .71 نظامه وأأيد وفد كندا البيان الذي أأدلى به وفد اليابان باسم المجموعة باء وأأشار اإ
ذ أأعد برنامجاً من البرامج الأكثر طموحاً في ذك  المجال تواصل تنفيذه خلال العام الحالي. وقال في س ياق  للملكية الفكرية اإ

لى بروتوكول اتفاق مدريد ومعاهدة س نغافورة ومعاهدة قانون  ن بلده يواصل جهوده المبذولة للانضمام اإ التحديث المذكور اإ
ن بلده اعتمد خلال الس نة الحالية سلسلة من التعديلات التشريعية البراءات واتفاق لهاي وا تفاق نيس. واسترسل قائلًا اإ

تحقيقاً لتلك الغاية ويهتم في الوقت الحالي بتنفيذ العمليات التنظيمية. وأأبدى رغبة بلده في اغتنام الفرصة المتاحة له لتوجيه 
لى الأمانة على دعمها المتواصل والنفيس والتر  ن الشكر اإ حيب بشركائه الدوليين الذين شاطروه تّبربتهم بسخاء. وأأضاف قائلًا اإ

طار الندوات الس نوية المتعلقة  زال يقدم خدمات المساعدة التقنية الرئيس ية في مجال الملكية الفكرية ول بلده ما س يما في اإ
نه اس تضاف مجدد دارة مكاتب الملكية الفكرية التي تنظم بالتعاون مع الويبو واإ اً خلال الس نة الحالية مشاركين من جميع باإ

أأصقاع العالم س نحت لهم الفرصة للاطلاع على ممارسات الإدارة التي تّعل من المكتب الكندي للملكية الفكرية منظمة فعالة 
ن المكتب أأكمل أأيضاً برنامجه لتدريب فاحصي البر  لى المبدعين والمبتكرين. ومضى يقول اإ اءات في تركز على الخدمات المقدمة اإ

ن بلده يظل على الرغم من المصاعب التي يصادفها يؤيد الويبو تأأييداً تاماً بوصفها هيئة  المكاتب الأجنبية في ال ونة الأخيرة واإ
أأساس ية لوضع القواعد والمعايير الدولية في مجال الملكية الفكرية وخاصة ضمن لجنة حق المؤلف ولجنة البراءات. وأأبدى 

ة اس تئناف عمل اللجنة الحكومية الدولية على أأساس التفاهم بشأأن المبادئ والأهداف ومشاطرة البيانات اس تعداد بلده لمساند
برام معاهدة بشأأن قانون التصاميم  ل أأنه أأعرب عن أأسفه لتعرض اإ بشأأن التجارب الوطنية الملموسة دون استباق النتائج اإ

طار المفاوضات في ظل  برامها. وعبر عن سرور بلده للتقدم للخطر نتيجة للمصاعب المصادفة في اإ لى اإ لجنة العلامات الرامية اإ
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طار نظام لش بونة.  الذي أأحرز مؤخراً في لجنة الميزانية بخصوص تحديد نفقات التنمية والإدارة والشفافية المالية المعززة في اإ
لى اتفاق على البرنامج والم  .2017-2016يزانية للثنائية وأأبدى اقتناعه بأأن ذك  التقدم من شأأنه أأن ييسر التوصل اإ

دخال تغييرات على مجلس البحث العلمي والتكنولوجي في عام  .72 ، عززت 2013وأأفاد وفد غينيا الاس توائية بأأنه منذ اإ
القيادة الجديدة مشاركة غينيا الاس توائية في أأنشطة الويبو. فعلى سبيل المثال، ساعد تنظيم حدث كبير في مالبو في نوفمبر 

يط التعاون بين المجلس والمنظمة. ويسرَّ حضور وفد من الويبو الاجتماعات متعددة القطاعات مع الباحثين على تنش   2013
والفاعلين الاقتصاديين والجهات الاجتماعية والثقافية، لمباشرة تعاون ثنائي أأوسع وأأكثر انفتاحاً بين الطرفين على حد سواء. 

وارد المتاحة لتوعية الجمهور بأأهمية الملكية الفكرية باعتبارها محركاً للتنمية وينطوي البرنامج المعني بالأساس على حشد الم
المس تدامة في بلدان كغينيا الاس توائية تحضر لتسريع وتيرة تنفيذ مختلف الاستراتيجيات الداخلية المتصلة بتنميتها. وفي هذا 

ون، علماً أأن معدل النمو الإجمالي للبلد قد ارتفع ارتفاعاً الصدد، تخطط غينيا الاس توائية لتنفيذ المرحلة الثانية من هذا التعا
ن المجلس أ خذ في تحديد ركائز التنمية الرئيس ية وأأبرز  ملحوظاً وأأنه حقق بعض أأهدافه المتعلقة بالملكية الفكرية. وعليه، فاإ

الفكرية، وتلك مسأألة جوهرية  الجهات المعنية التي ستشارك في العملية وس تقودها نحو بلوغ أأهداف الويبو، كتشجيع الملكية
لى أأن الويبو هي هيئة الأمم  ذكاء الوعي وتعزيز الأنشطة المتعلقة بالتنمية. وأأشار الوفد اإ لى جانب اإ في تنمية البلدان النامية؛ اإ

والابتكار  المتحدة المكلفة أأساساً بتشجيع المبادرات الملائمة لتطوير نظام دولي متوازن وفعال للملكية الفكرية يعزز الإبداع
لفائدة الجميع. وتدرك غينيا الاس توائية أأن تلك الأهداف تتطلب اتباع نهج متسق وصارم، نظراً لأنها في طور تحديد مصادر 

رساء الأساس لتنميتها الشاملة. لذا، فلا بد من تعزيز أأواصر التعاون مع الويبو لبناء القدرة الوطنية لكفالة  نموها الخاصة واإ
عية والاقتصادية والثقافية للبلد. وأأعرب الوفد عن اقتناعه بأأن الويبو هي أأفضل منصة دولية معترف بها لنشر التنمية الاجتما

 المعلومات المتعلقة بالملكية الفكرية، مما يحفز عملياتها الإنمائية على الصعيد الوطني.

ان أأمريكا اللاتينية والكاريبي تأأييداً كاملًا. وأأيد وفد الأرجنتين البيان الذي أأدلى به وفد البرازيل نيابة عن مجموعة بلد .73
وفيما يتعلق بوضع المعايير، أأعربت الأرجنتين عن اهتمامها الخاص بمسأألتين من المسائل الموجودة قيد التفاوض، أأل وهما: 

ية على نحو جيد، التصاميم الصناعية وحماية هيئات الإذاعة. وفيما يخص التصاميم الصناعية، اعتبر الوفد أأن المفاوضات جار 
مكانية  وأأعرب عن ثقته في أأن الدول الأعضاء ستتحلى بالمرونة اللازمة لتجاوز الاختلافات المتبقية، كما أأعرب عن أأمله في اإ

عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة في ذك  المجال في أأقرب أأجل ممكن. أأما بالنس بة للمفاوضات حول حماية هيئات الإذاعة، 
طار زمني واضح الجارية منذ ع دة أأعوام، فقد أُحرز تقدم ملحوظ في هذا الصدد أأيضاً. ومن منظور الوفد، ل بد من تحديد اإ

نشاء نظام متوازن للملكية الفكرية. وأأكد الوفد مجدداً التزامه بتطبيق  لختتام العمل. كما اعتبرت الأرجنتين أأنه من الأساسي اإ
ف بالتقدم المحرز نحو تحقيق هذا الهدف، وأأعرب عن ثقته في أأن الجهود المبذولة لتعميم برنامج عمل التنمية تطبيقاً فعالً، واعتر 

مسائل التنمية في أأنشطة المنظمة ستتواصل. وفيما يتعلق بمسأألة التدريب، شدد الوفد على الدور الرئيسي للأكاديمية في 
اجس تير الإقليمية في مجال الملكية الفكرية التي تتيحها تدريب الموارد البشرية، على النحو المجسد في جملة أأمور في درجة الم

في بوينس أ يرس. وأأعرب الوفد عن امتنانه للدعم الذي تقدمه الويبو في هذا  Universidad Australالويبو بالتشارك مع 
للويبو على  الصدد وأأمله في أأن يظل بوسعه أأن يعتمد في المس تقبل على الدعم الذي تقدمه المنظمة. كما أأعرب عن شكره

دارة التصاميم الصناعية لتشجيع أأنشطة الأعمال في  التعاون المتاح بالتزامن مع المشروع التجريبي بشأأن الملكية الفكرية واإ
لى أأنه يتعين على الجمعيات الحالية أأن  البلدان النامية والبلدان الأقل نمواً، الذي شاركت فيه الأرجنتين. وختم الوفد بالإشارة اإ

رات بشأأن المسائل الإدارية والمالية ذات الأهمية الكبرى بالنس بة لسير عمل المنظمة على نحو سلس، من قبيل تتخذ قرا
. كما أأعرب عن اس تعداده للعمل على نحو بناء على تسوية المسائل المعلقة من أأجل 2017-2016ميزانية فترة الس نتين 

 التمكين من اعتماد ميزانية فترة الس نتين المقبلة.

وأأيد وفد كولومبيا البيان الذي أأدلى به وفد البرازيل نيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وأأقر بالتحديات  .74
الجس يمة المطروحة وتنوع المسائل المعقدة ذات الأهمية الكبرى بالنس بة لمس تقبل المنظمة والتي ستتطلب اتخاذ قرارات بشأأنها 

مصلحة جميع الدول الأعضاء أأن تتفق على اعتماد البرنامج والميزانية لفترة الس نتين، وهي مسأألة  خلال الجمعيات الحالية. ومن
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جوهرية في تنفيذ الأهداف الاستراتيجية الجديدة ومختلف البرامج التي من شأأنها تحقيق الغايات التي رسمتها الدول الأعضاء 
لى ذك ، تقع على الدول الأعضاء مسؤولي ضافة اإ ة اعتماد س ياسة استثمارية حذرة ومسؤولة، نظراً لعدم اس تقرار للمنظمة. اإ

الوضع الاقتصادي. ومن منظور الوفد، تتيح الجمعيات الحالية فرصةً لإحراز تقدم في المسائل المهمة بالنس بة للمنظمة، والتي 
زاء البحث عن تتطلب التزاماً س ياس ياً من جانب جميع الدول الحاضرة، التي ينبغي لها انتهاج أأسلوب ابتكا ري واستباقي اإ

حلول مرضية. وتؤدي الويبو باعتبارها هيئة متخصصة من هيئات الأمم المتحدة ومنتدى عالمياً للس ياسات والخدمات والتعاون 
عادة رسمه في  والمعلومات في مجال الملكية الفكرية دوراً أأساس ياً في تنفيذ جدول الأعمال متعدد الأطراف الذي تّري عملية اإ

على مس تويات ش تى بأأثر شامل. وتعتبر كولومبيا أأنه من الحيوي ضمان اس تمرارية عمل اللجنة الحكومية الدولية،  2015 معا
الذي انقطع في العام المنصرم. ومن الصعب على المس تفيدين من النظام، ل س يما بلدان مثل كولومبيا ذات التنوع البيولوجي 

اللجنة الحكومية الدولية كمنصة للتفاوض على المسائل الواردة في جدول أأعمالها ومناقش تها. والثقافي الكبير، فهم تعذّر استبقاء 
وحث الوفد المشاركين على عدم نس يان كل العمل المنجز على مدى العديد من الأعوام وأأعرب عن تقديره لعمل الميسر 

لى تح ديد العمل المقبل للجنة حق المؤلف. ومن منظور وجهوده. ومن المواضيع الأخرى التي تثير اهتمام كولومبيا الحاجة اإ
نه ل بد للويبو من مضاعفة جهودها لإنشاء مكاتب حق المؤلف، وهي أأساس ية لضمان حماية الحقوق على نحو فعال  الوفد، فاإ

لى أأبعد حد ممكن باع تماد باعتبارها أأدوات لتوليد الثروات ورفع مس تويات الرفاه. وأأوضح أأن من المهم أأيضا التعجيل اإ
لى اتفاق. وس يتبع الوفد على نحو وثيق المبادرات التي يحظى فيها بلده بمركز المراقب  المعاهدات الخاصة بالبث والتوصل اإ

لى زيادة وتحسين وتيسير مس تويات حماية حقوق الملكية الفكرية. وفي هذا الصدد، تعتمد البلدان على المساعي  والرامية اإ
الجمعيات لكفالة النظر على نحو ملائم في اشتراكات الدول الأعضاء. وأأخيراً، أأعرب الوفد عن الحميدة للويبو والمشاركين في 

لى التوافق اللازم في ال راء لضمان نتائج مرضية لجميع الدول الأعضاء، ل س يما نظراً للدور الأساسي للابتكار  أأمله في التوصل اإ
 لأمم المتحدة مؤخراً.التي اعتمدتها ا 2030في خطة التنمية المس تدامة لعام 

ن لبلده، مثله مثل جميع البلدان النامية، مصلحة كبيرة في أأن يطُوّر نظام متوازن للملكية الفكرية  .75 وقال وفد باكس تان اإ
يلبي احتياجات الدول الأعضاء المختلفة والمجتمع المدني في مختلف مس تويات التنمية، ويعزز في الوقت عينه الابتكار والتقدم 

جي. وأأعرب الوفد عن قناعته بضرورة تنفيذ جدول أأعمال التنمية تنفيذاً فعالً ودمجه في جميع أأجهزة الويبو. وأأضاف أأن التكنولو
لى نظام متوازن  جدول أأعمال التنميةوالتنفيذ الفعال لتوصيات  لجنة التنميةالتقدم الثابت داخل  أأمران حاسمان للوصول اإ

لى للملكية الفكرية. وأأعرب الوفد عن قلق ه من تعثّر بعض القضايا المهمة بالنس بة للويبو. وأأضاف أأن سعادة السفير أأكرم بادر اإ
عقد اجتماعات غير رسمية ومفتوحة على مس توى السفراء لتذليل الخلافات على هذه القضايا. وأأفضى هذا النهج الشفاف 

لى نقاشات صريحة بهدف حلحلة العُقد. وأأعرب الوفد عن ارتياحه لأ  نشاء فرق عمل صغيرة لمناقشة والجامع اإ ن فكرة اإ
يجابياً خلال المناقشات غير الرسمية. بيد أأنه أأعرب عن  موضوعي المكاتب الخارجية ومعاهدة قانون التصاميم قد لقت صدى اإ

ت ة احراز تقدم في مجال الاس تثناءات والتقييدار . وأأكّد الوفد على ضرولجنة حق المؤلفقلقه من عدم التقدم في العمل في 
لى المواد التربوية المحمية  ن أُريد ضمان التعليم الذي هو حق أأساسي من حقوق الإنسان. واعتبر أأن صعوبة الوصول اإ بحق اإ

لى المضي قدماً في الولية الحالية للجنة حق المؤلف، بما  المؤلف لطالما عرقل أأعمال الحق في التعليم. وشدّد الوفد على الحاجة اإ
اللجنة الحكومية المدرجة على جدول الأعمال. واعتبر الوفد أأنه على الرغم من التقدم الذي أأحرزته في ذك  البنود الثلاثة 

، يتعين عليها أأل تكتفي بمجرد تّديد وليتها، بل أأن تّهد لإنجاز نص ملزم قانونًا لحماية الأصول التقليدية للشعوب من الدولية
الأعضاء على المباشرة بمفاوضات مبكرة قائمة على النصوص. وأأعاد الوفد  التملّك غير المشروع. وحثّ الوفد بالتالي الدول

عداد مبادئ توجيهية شاملة وموضوعية لإنشاء أأي مكتب خارجي جديد،  لى اإ التأأكيد بقوة على موقفه المبدئي من الحاجة اإ
ضاف أأنه يمكن بعد ذك  للدول . وأأ تقوده الدول الأعضاءتُحدد المعايير والولية والفعالية من حيث التكلفة، عبر مسار 

لى مكاتب خارجية جديدة وعلى عددها. وأأعرب الوفد عن ارتياحه لتوصل   لجنة الميزانيةالأعضاء أأن تتفق على مدى الحاجة اإ
لى قرار بشأأن تعريف  نه ينبغي أأن تنسجم الحوارات داخل نفقات التنميةاإ مع جدول أأعمال  لجنة البراءات. وتابع الوفد قائلًا اإ

نسان، يفقد مغزاه في غياب القدرة على الحصول على أأدوية التنم  ية وأأن تراعي الحق في الصحة كحق أأساسي من حقوق الإ
لى ضرورة الإسراع في تنفيذ  نجازه. لكنه أأشار اإ متاحة وميسورة. وأأحاط الوفد علماً بالتقدم في تعريف جدول الأعمال واإ
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التفاق على تنفيذ توصيات الاس تعراض المس تقل للمساعدة التقنية. ة و دول أأعمال التنميلجاختصاصات الاس تعراض المس تقل 
وأأضاف أأن ترش يد جدول الأعمال ل ينتهىي مع اختتام أأحد المشاريع؛ بل هو مسار مس تمر ينبغي أأن يدُرج في جميع المجالت. 

لى أأن باكس تان تا نه من الضروري بالتالي أأن تواصل اللجنة عملها. ثم أأشار اإ دارة الموارد وقال الوفد اإ بعت النقاش في موضوع اإ
لى تسريع الجهود لمعالجة اس تمرار انعدام التوازن بين المناطق وداخلها، وخاصة ضمان  البشرية في الويبو ودعت المدير العام اإ

على أأهمية تحسين احترام مبدأأ الأمم المتحدة المتعلق بالتوزيع الجغرافي العادل على مس توى الإدارة العليا. وختم الوفد بالتشديد 
لى زيادة التركيز على المساءلة والإشراف وتحسين التنس يق بين مختلف أأقسام الويبو.    الحوكمة لضمان التقدم، وعلى الحاجة اإ

لى البيان الذي أأدلى به الاتحاد الأوروبي والبيان الذي أأدلت به اليابان بالنيابة عن المجموعة باء.  .76 يطاليا اإ وانضم وفد اإ
يط ن اإ ثناء على المدير العام وموظفيه لما يبذلونه من جهود للحفاظ على وقال اإ لى سائر الدول الأعضاء في الإ اليا تنضم أأيضا اإ

يطاليا تولي أأهمية قصوى للدور الذي تضطلع به  مكانة الويبو باعتبارها الهيئة العالمية المعنية بالملكية الفكرية. وصرح بأأن اإ
للملكية الفكرية من خلال التعاون بين الدول، وفي ضمان التعاون الإداري بين  الويبو في تطوير نظام متوازن وفعال

ن أأنشطة الويبو ضرورية من أأجل تعزيز الابتكار والإبداع لأنهما ل يزلن يصبحان من العناصر الأساس ية  الاتحادات. وقال اإ
ن الويبو حققت نجاحا باهرا في تقديم لتحقيق القدرة على التنافس والنمو الاقتصادي والتقدم الاجتماعي. وراح يقو  ل اإ

يطاليا  الخدمات العالمية للملكية الفكرية وتقاسُم المعلومات عن الملكية الفكرية وتعميمها وفي وضع القواعد والمعايير، وصرح بأأن اإ
المحرزة باعتماد وثيقة  تتوقع من الويبو الاس تفادة من هذا النجاح، مؤكدا من جديد التزامه المتين بذك . ورحب الوفد بالنتائج

جنيف لتفاق لش بونة بشأأن تسميات المنشأأ والمؤشرات الجغرافية، لأن بلده يعتبر اعتماد هذه الوثيقة خطوة مهمة للمضي 
قدما بجدول الأعمال التقنيني، بما قد يعود بفوائد ليس فقط على البلدان الأطراف في نظام التسجيل حاليا، بل وأأيضا على 

ن وثيقة جنيف تيسر التوفيق بين الأنظمة الوطنية لحماية المؤشرات الجغرافية على اختلاف  أأعضاء الويبو كُها. ومضى يقول اإ
تلك الأنظمة، وزادة من جاذبية نظام لش بونة للمنتجين من البلدان المتقدمة والبلدان النامية والبلدان الأقل نموا. وأأردف قائلا 

ن هذه النتيجة تحققت بفضل المفاوضات الشفافة والشاملة التي جرت خلال عملية التفاوض التي س بقت عقد المؤتمر  اإ
والتي اس تطاع جميع أأعضاء الويبو المشاركة فيها. وعبر الوفد عن ثقته في أأن هذه الروح التوافقية  2015الدبلوماسي في مايو 

يطاليا نظرت بعن اية في المخاوف التي أأعرب عنها بعض الوفود س تظل سائدة خلال الفترة السابقة لتنفيذ التفاق. وأأفاد بأأن اإ
بشأأن الوضع المالي لتحاد لش بونة، وأأنها ل تزال ملتزمة كامل الالتزام بتقديم مساهمة فعالة وملموسة لإيجاد حل فعال، يشمل 

ن ثمة مجالت أأخرى س تؤتي فيها أأنشطة وضع القواعد  الاس تدامة المالية لنظام لش بونة على الأجل الطويل. وراح يقول اإ
والمعايير أأكُها، مثل تنس يق وتبس يط الإجراءات الشكلية لتسجيل التصاميم الصناعية، وذك  من خلال اعتماد معاهدة قانون 

يطاليا تود الترحيب بأأي قرار يتُخذ لعقد مؤتمر دبلوماسي في هذا الصدد في عام  ن 2016البراءات، وصرح بأأن اإ . وقال اإ
يطاليا تود التأأكيد على تأأيي برام معاهدة لحماية هيئات البث لفائدة جميع المس تخدمين، اإ دها للمناقشات الجارية من أأجل اإ

لى نجاح تلك المناقشات خلال الثنائية  . واختتم الوفد كُمته مقرا بأأهمية المناقشات الجارية بشأأن الموارد 17-2016وتتطلع اإ
نه يعي الجم لى الوراثية والمعارف والتقليدية والفولكلور، وقال اإ ود الذي يواجه العمل، لكنه يؤمن بأأن من الممكن التوصل اإ

 قاسم مشترك بشأأن س بل المضي قدما في هذه الصدد.

لى كون الجمعيات أأفضل محفل لتخاذ القرارات في المنظمة حيث يتعين على الدول الأعضاء  .77 ولفت وفد ش يلي النظر اإ
زاء انعدام التفاق المس بق على التأأمل والتفكير في الس بل المحتملة لبناء المس تقبل. وفي  ذك  الصدد، أأعرب عن قلقه اإ

لى  ضافية تواجهها الجمعيات. وأأبدى اس تعداده للتعاون من أأجل التوصل اإ موضوعات رئيس ية مختلفة مما ينطوي على تحديات اإ
لى جوانب اهتمام مختلفة لحظ أأن جدول أأعما ذ أأشار اإ ل التنمية كان عنصراً توافق في ال راء يسمح بتحقيق نتائج ناجحة. واإ

لهام لوضع س ياساته  ن بلده شارك مشاركة نشطة في وضع تلك الأداة واس تخدمها كمصدر اإ رئيس ياً من عمل الويبو. وقال اإ
الوطنية. وأأعرب عن ثقته بأأن فريق الأشخاص المعنيين بالتقييم المجتمعين لس تعراض تنفيذ جدول أأعمال التنمية س يفي بمهمته 

المفهوم أأن التوصيات المقابلة هي أأكثر وجاهة من ذي قبل. وفيما يرتبط بحق المؤلف والحقوق المجاورة، عبر  على أأن يكون من
ن بلده يعلق أأهمية كبيرة على  لى الجمعية. واسترسل قائلًا اإ لى توافق في ال راء بشأأن توصية مقدمة اإ زاء عدم التوصل اإ عن قلقه اإ
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نجازاتها في ميدان الاس تثناءات والتقييدات. وأأكد مجدداً أأهمية ضمان لجنة حق المؤلف وخصوصاً على عمل تلك اله  يئة واإ
مكانية المضي قدماً بالعمل على جوانب تعتبر جزءاً من النقاش المتعلق باللجنة على قدم المساواة. وفيما يخص ولية اللجنة  اإ

طار الاس تعداد الحكومية الدولية، أأعاد تأأكيد الأهمية التي يعلقها بلده على الموضوعات ا لمطروحة على تلك الهيئة. وفي اإ
لى مختلف المواقف المتصلة بعمل اللجنة المقبل. ورأأى أأنه من الممكن جمع المواقف بشكل بناء كي يتس نى  للجمعيات، اس تمع اإ

مكانية لى اتفاق  تحقيق توافق في ال راء بشأأن تّديد ولية اللجنة. وفيما يتعلق بالعتبارات المالية، أأعرب عن ثقته باإ التوصل اإ
مكانية 2017-2016على اعتماد الميزانية للثنائية  ن تحقيق توافق في ال راء في ذك  الصدد أأمر أأساسي لضمان اإ . وأأضاف قائلًا اإ

بعد مضي س نة على  معهد ش يلي الوطني للملكية الصناعيةسير عمل الويبو على النحو الواجب. وأأفاد بأأن الجهود التي بذلها 
دارة للبحث الدولي بدء تشغيله  دارة لو كاإ لى تسلم حوالي  لفحص التمهيدي الدولياإ طلباً  145قد تكللت بالنجاح. وأأشار اإ

لى مكاتب الملكية 25ورد  2015سبتمبر  30حتى  % منها من مكاتب أأخرى لتسلم الطلبات. وتوجه بعبارات الشكر اإ
 . يلي الوطني للملكية الصناعيةعهد ش  مكتباً على ثقتها بم  11الفكرية في المنطقة البالغ عددها 

والبيان الذي أأدلى به وفد  مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئوأأيد وفد بنغلاديش البيان الذي أأدلى به وفد الهند باسم  .78
بنن باسم مجموعة البلدان الأقل نمواً. وأأعرب عن ثقته بأأن الويبو س تظل تعكف على تعزيز الإبداع والابتكارات وتدعيم 

دراكاً شديداً المكات نه يدرك اإ ب الوطنية للملكية الفكرية من أأجل تقديم خدمات دولية للملكية الفكرية من الطراز الأول وقال اإ
أأن الويبو بصفتها المؤسسة العالمية للملكية الفكرية تضطلع بدور محوري في تطوير النظام العالمي للملكية الفكرية على نطاق 

يلاء عناية خاصة للب لدان الأقل نمواً مثل بنغلاديش. وأأفاد بأأن الويبو قد وسعت نطاق تعاونها لأغراض تعزيز العالم باإ
الاختراعات والابتكارات وحمايتها في بنغلاديش في العقود الأخيرة وذكر بوجه خاص أأن المدير العام للويبو زار بنغلاديش 

دارة البراءات والتص ن 2015اميم والعلامات التجارية في يناير ووقع على اتفاق لمس توى الخدمات بين الويبو واإ . وأأوضح قائلًا اإ
تلك الإدارة أأنشأأت بمساعدة الويبو وعملًا بذك  التفاق مركزين لدعم التكنولوجيا والابتكار من أأجل مساعدة المخترعين 

لى قواعد بيانات الملكية الفكرية وغيرها من موارد التكنولوجيا بهدف تعم يم أأفضل الممارسات والتجارب في المحتملين على النفاذ اإ
ن بلده عدل القوانين والقواعد الراهنة  ميدان حقوق الملكية الفكرية في بنغلاديش وفي بلدان أأخرى في العالم. وأأضاف قائلًا اإ

لى المتصلة بالملكية الفكرية وحدثها مؤخراً وسن أأيضاً قانونًا بشأأن المؤشرات الجغرافية. ورأأى أأنه من الوجيه الإشارة اإ 
دارة طلبات  اضطلاع بلده بتنفيذ مشروع خاص بحقوق الملكية الفكرية يدرج نظاماً مؤتمتاً في الإدارة المذكورة من أأجل اإ

لى اس تهلال دورة تدريبية قصيرة بشأأن الملكية الفكرية أأيضاً في معهد بنغلاديش  الملكية الفكرية بالتعاون مع الويبو. وأأشار اإ
دارة بمساعدة الويبو. وم لى معاهدة التعاون بشأأن البراءات للاإ ن حكومة بلده تولي عناية جدية للانضمام اإ ضى يقول اإ

عداد مسودات س ياسات البلد في  طار اإ وبروتوكول مدريد. وأأعرب أأيضاً عن امتنانه الشديد للويبو للمساعدة المقدمة في اإ
الطريق الوطنية المتينة للملكية الفكرية التي أأتاحتها مجال الملكية الفكرية. وعلاوة على ذك ، ذكر أأن بلده يتبع حالياً خريطة 

عداداً لصك   واحد أأو أأكثر ملزم قانوناً الويبو. وأأبدى رغبة بلده في أأن يشهد تّديد ولية اللجنة الحكومية الدولية على الفور اإ
دراج مادة عن المساعدة التقنية وتكوين الكفاءات في معاهدة  لى اإ قانون التصاميم المقترحة وحث لتلك اللجنة. ودعا أأيضاً اإ

نفاق على التنمية أأو خفضه بأأي شكل من الأشكال ما دام  يقاف الإ أأيضاً على اعتماد ميزانية الويبو بسرعة وعلى عدم اإ
لى اتفاق بشأأن هيئات البث ونهج  الاختلاف قائماً بخصوص مسأألة ليست البلدان الأقل نمواً طرفاً فيها. وساند أأيضاً التوصل اإ

لى الإشارات حسب المعنى التقليدي. وأأعرب عن تقديره لكفاح المدير العام على مدى الس نوات من أأجل تكوين خبرة قائم ع
لى  ن الوزارات الوطنية المعنية قدمت أأيضاً التوجيه اإ المنظمة المتفانية في سبيل البلدان الأقل نمواً وتدعيمها. واسترسل قائلًا اإ

نجازات الويب ن الإعلان الوزاري المعتمد في اسطنبول في عام المنظمة عبر اعتماد اإ قد حدد الأولويات  2011و المس تهدفة واإ
المحددة للويبو للتركيز على أأنشطتها في مجال التعاون التقني المرتبطة بالملكية الفكرية التي تس تهدف البلدان الأقل نمواً. وفي هذا 

مكانية توجيه أأنشطة التنس يق لى اإ الخاصة بجميع خدمات المساعدة التقنية والبرامج عبر شعبة الويبو  المضمار، أأشار أأيضاً اإ
تاحة نقطة اتصال واحدة للبعثات الدائمة لتلك البلدان أأيضاً.  المعنية بالبلدان الأقل نمواً حتى يتس نى تّنب الازدواجية واإ

 لفكرية في بنغلاديش.وأأعرب عن أأمله مواصلة التعاون مع الويبو وخصوصاً من أأجل تحسين نظام حقوق الملكية ا
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أأبلغ وفد الفلبين الجمعيات أأن بلاده مس تمرة في رحلتها تّاه التعافي الاقتصادي بعزم وثبات، مع التركيز على الابتكار و  .79
اللازمة على الارتقاء بالكفاءات جاهدة عملت بلاده  فقدكمحرك للنمو الاقتصادي الشامل والمس تدام. وتحقيقا لهذه الغاية، 

ن بلاده ت الوفد قال مركز الابتكار المقبل في المنطقة. و فلبين ال  تصبحل  من الأعضاء النش يطين في  85 فيس تض مسرورا اإ
نشاء الملكية الفكرية وحمايتها واس  جميع م في تهساعدأأنها تحضر لم و . مكاتب دعم التكنولوجيا والابتكار وأأشار . اتخدامهمجالت اإ

لى أأن  الفلبين  ترىعتبارها دولة نامية، وبافوائد ملموسة نتيجة لهذا البرنامج الرائد. فعل بال تالعديد من الجامعات جنالوفد اإ
دعم قدرات أأعضاء مكاتب دعم التكنولوجيا  ، وذك  عبرالابتكار من خلال نظام الملكية الفكريةمن الممكن اس تكشاف أأن 

لهذا التسويق الملائمة لبنية التحتية المؤسس ية نصات واعن طريق توفير الم  ملكيتهم الفكرية والابتكار ومساعدتهم في تسويق
طلاق مخ 2015شهد عام اس تكمال لهذه المبادرة، أأضاف الوفد أأنه لتعاون الدولي. و او  سوق وهو ، زن الملكية الفكريةاإ

لى وجود . المبتكرة داخل البلاد لأصول الملكية الفكرية مطابقةأأداة و  الكترونية هذا ل جاح العديد من قصص النوأأشار الوفد اإ
يجادغير حياة الناس يوأأن  لمخترعينعلى افوائد مالية ب يعوديمكن أأن  نظام الملكية الفكرية،ها هي أأن برزأأ البرنامج ولكن   عبر اإ

لى أأنّ  نبه الوفدالكرامة الشخصية. و حفظ فرص العمل و  الفلبين . وعقدت قمة 2015نقطة عام  17 بنس بة ء بلادهن أأداحسّ اإ
قامة شراكة مس تمرة بين الحكومة والمؤسسات التعليمية والصناع من أأجل  2015لابتكار في سبتمبر الأولى ل ومع تحول ة. ياإ
لى منطقة أ س يا والمحيط الهادئ،  ةنو ال  في هذه التجارة  ن ال  اإ شراقا للفلبينفاق أأصبحت أأكثر فاإ جراءات التسوية في مجال و. اإ اإ
في حل العديد من  حققتها هذه الإجراءاتلتأأكيد على النتائج الإيجابية التي في ا سعادتهأأعرب الوفد عن لمنازعات، ل البديلة 

وس يلة ممتازة  المائة. ورأأى الوفد أأنهبا 43بنس بة نجاح  معدللمائة، و با 62بنس بة معدل قبول الملكية الفكرية، معطية زعات انم 
نفاذ حقوق الملكية الفكرية في القرن الح لى الموارد الوراثية والمعارف التقليدية  وتطرق ينادي والعشر لمواجهة تحديات اإ الوفد اإ

داري مشترك مع اللجنة الوطنية على  طرأأتالتطورات الإيجابية التي ، ونقل وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي صياغة نظام اإ
طلبات الملكية و  هاوع ل منع التملك غير المشر تلك الأصول النفيسة و حماية  نضمالالقواعد واللوائح  عنللسكان الأصليين 

ن بلاده ت الفكرية وأأنشطة التسجيل.  ، وأأعرب عن أأمله 2015التشريعات قبل نهاية عام وضع نتهاء من الاتوقع وقال الوفد اإ
لموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. وفيما لاية الحم منحالساحة الدولية في  على في تحقيق تقدم

على نهج شمولي في  تظفافي مكافحة التقليد والقرصنة. وقد ح هاشق طريق ل تزال ت  هبلادذكر الوفد أأن تعلق بمسأألة التنفيذ، ي 
في شرعت الفلبين نفاذ حقوق الملكية الفكرية، مكثفة لإ تعزيز عمليات ومن أأجل لقضاء. لالمشاركة النشطة  يهاالتنفيذ، بما ف
لى كبيرة تحملة تربوية  طلاع رمي اإ عتقد أأن التعليم ت  الأنهوذك  ، وأأهميتها الش باب، على قيمة الملكية الفكريةخاصة الجمهور، و اإ

نفاذ. وأأعرب الوفد عن امتنانه للويبو على دعمها المتواصل، ليس فقط في مجال المساعدة التقنية، ولكن  هو الأداة المثلى للاإ
 أأيضا من خلال التوجيه وروح التعاون الدولي.

لى أأن المنظمة أأضحت بفضل توجيهات المدير العام أأكثر توجها نحو النتائج من أأي وقت وأأشار و  .80 فد تركيا مع الارتياح اإ
يداعات الملكية الفكرية واتساع نطاق الأنظمة العالمية للملكية الفكرية  بوضوح ما  يبينمضى. وأأضاف أأن التزايد المتواصل في اإ

ن وتيرة نشاط المنظمة لم تمنعها من تلبية احتياجات الدول الأعضاء فيها. وفي هذا الصدد،  تبذله الويبو من جهود، ومع ذك  فاإ
علان عن أأن تركيا س تدشن مع أأكاديمية الويبو برنامج ماجس تير جديد في مجال الملكية الفكرية في  أأعرب عن سروره للاإ

تح أأبوابه للطلاب من جميع الدول ، ونظرا لأن هذا البرنامج س يكون دوليا، فس تف 2016بأأنقرة في عام  بيلكنتجامعة 
ن تركيا أأنشأأت مع أأكاديمية الويبو بالفعل مركزين للتدريب في مجالي الملكية الصناعية وحق المؤلف في  الأعضاء. وأأردف قائلا اإ

بعضهما من أأجل تلبية احتياجات المتخصصين في الملكية  نأأنقرة. وأأضاف أأن برنامج الماجس تير ومراكز التدريب س يكملا
فكرية في تركيا والمنطقة. وصرح بأأن هذين المشروعين هما جزء من الاستراتيجية الوطنية للملكية الفكرية التي اعتمدت في ال

لى  50وتحتوي على زهاء  2015عام  أأولوية. وصرح بأأن استراتيجية وطنية للمؤشرات الجغرافية قد اعتمدت أأيضا. وأأشار اإ
 هاتين الاستراتيجيتين، س تضحى جهة فاعلة أأكثر بروزا في هذا الميدان. واس تطرد أأن تركيا فورما تحقق الأهداف الواردة في

ن  دشّن مؤخرا منصة لنقل التكنولوجيا عبر الإنترنت بهدف التقريب بين المخترعين والمستثمرين،  لبراءاتلالمعهد التركي قائلا اإ
ولوجيا ومؤسسات البحث والتطوير والشركات. وصرح بأأن هذه المنصة حظيت بالفعل باهتمام كبير من مكاتب نقل التكن

ن المعهد، بعد  عاما من تقديم الخدمات في مجال الملكية الفكرية، أأضحى يتسلم أأعلى عدد من طلبات  20وراح يقول اإ
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طلب تصميم  43 000طلب علامة تّارية و 110 000العلامات التجارية بين جميع المكاتب الأوروبية، بحيث تسلم 
جراءات 2014راءة في نهاية عام طلب ب 12 400و . وبغض النظر عن عبء العمل الملقى عليه، فقد اس تطاع اس تكمال اإ

ن مشاركة رئيس  التسجيل في الوقت المناسب بفضل الدعم الذي حصل عليه من راسمي الس ياسات. وأأردف الوفد قائلا اإ
يعد  2015جوائز البراءات التركية في أأبريل  جمهورية تركيا، الس يد رجب طيب أأردوغان، بشخصه في الحفل الرابع لتوزيع

مثال ممتازا على الدعم الس ياسي لنظام الملكية الفكرية في الدولة. وأأضاف الوفد أأن الرئيس سلط الضوء أأثناء خطابه على أأهمية 
جراء البحث والفحص في البراء ات من جميع معالجة طلبات الملكية الفكرية بسرعة وفعالية، وأأثنى على عمل المعهد في اإ

ن التعاون  أأصناف الملكية الفكرية تقريبا، وشدد على أأهمية تقاسم هذه القدرة مع سائر البلدان. واس تدرك الوفد حديثه قائلا اإ
ن تركيا  مع المكاتب الوطنية والمنظمات الدولية اس تمر في التزايد بفضل النتائج الإيجابية المحققة من تلك التفاقات. وراح يقول اإ

برام اتفاق وقعّت خ يران وباكس تان؛ ومن المتوقع اإ لال العام الماضي بروتوكولت تعاون مع مكاتب الملكية الفكرية في الصين واإ
ضفاء 2015مع صربيا في نوفمبر  لى تعزيز التعاون بين الدول الأعضاء بهدف اإ ن هذه التفاقات الثنائية ترمي اإ . وأأردف قائلا اإ

برام اتفاقات مع بلدان أأخرى مثل أألبانيا الفعالية والمتانة على النظام الع لى اإ المي للملكية الفكرية. وأأضاف أأن تركيا تسعى أأيضا اإ
لى التفاق مع البوس نة والهرسك، ما س يتيح 2016والبوس نة والهرسك وتونس في عام  . وصرح بأأنها تولي أأهمية خاصة اإ

عداد تقارير البحث والفحص في البراءات  بالنيابة عن المكتب المقابل له في البوس نة والهرسك. وأأوضح للمعهد التركي للبراءات اإ
أأن هذه المبادرة من شأأنها أأن تعزز العلاقات بين المكتبين والعلاقات الاقتصادية والصناعية بين الدولتين على حد سواء. 

العالم في موعد أأقصاه نهاية اتفاق تعاون مع مكاتب وطنية في ش تى أأرجاء  30وأأضاف أأن من المتوقع أأن يبرم المعهد ما مجموعه 
التي وضعت  2015. وصرح بأأنه أأبرم اتفاقات تعاون مع منظمات دولية أأيضا. وتماش يا مع خطة العمل لعام 2016عام 

دارة شؤون الملكية الفكرية في الجامعات، في جامعة بغازتشي في  بالتعاون بين الويبو وتركيا، س يعقد مؤتمر دولي بشأأن اإ
سطنبول في يومي  ، وسيركز هذا المؤتمر على جوانب الملكية الفكرية في نقل التكنولوجيا. وأأعلن أأن 2015أأكتوبر  16و 15اإ

حلقتي عمل لتدريب المدربين على الملكية الفكرية في تركيا قد نظمتا أأيضا. وصرح بأأن برنامج انتداب الخبراء الوطنيين الذي 
ن بفضل جهود المدير العام، ت وضعته الويبو حقق نتائج ممتازة وأأن تركيا س تواصل ا لمشاركة فيه في المس تقبل. وراح يقول اإ

. 2015توقيع بروتوكولين يتعلقان بمراكز التدريب على الملكية الفكرية وبرنامج الماجس تير في مجال الملكية الفكرية في يونيو 
لى المعهد التركي للبراءات كي يشا ن الويبو قدمت المساعدة أأيضا اإ رك في عدد من المؤتمرات العالمية التي أأتاحت وأأردف قائلا اإ

لتركيا الفرصة لإطلاع مكاتب الدول الأعضاء الأخرى على تّربتها. وصرح بأأن فاحصي البراءات من تركيا شاركوا في عدد من 
وروبي للبراءات، الدورات التدريبية المطولة التي قدمتها أأكاديمية المكتب الأوروبي للبراءات، ما أأدى، بالتعاون مع المكتب الأ 

ن عدد فاحصي  لى تحقيق زيادة متواصلة في عدد تقارير البحث الصادرة عن الفاحصين من تركيا وجودتها. واس تطرد قائلا اإ اإ
جراء الفحص والبحث في طلبات البراءات من كل الأصناف تقريبا. وأأعلن  لى مس توى يتيح للمعهد اإ البراءات قد زاد أأيضا اإ

المعهد ومكتب التنس يق في السوق الداخلية ساعد تركيا على مواءمة نظام التسجيل لديها مع ممارسات أأن انتداب الخبراء بين 
الخاصة بمكتب  Designviewالاتحاد الأوروبي. وفضلا عن ذك  أأدرجت قاعدة بيانات التصاميم الخاصة بالمعهد في قاعدة 

طار مشروع الإدماج  . وأأفاد بأأن تركيا شاركت في مشروعات برنامج TMviewالتنس يق في السوق الداخلية، وذك  في اإ
الدمج التابعة لمكتب التنس يق في السوق الداخلية بصفتها دولة مراقبة، وجرى تحديث المبادئ التوجيهية لفحص العلامات 

لى مشروع معاهدة قانون التصاميم، وع بر عن تقديره التجارية والتصاميم بانتظام تماش يا مع الدراسات الجارية. والتفت الوفد اإ
للعمل الذي تضطلع به لجنة العلامات، وأأيد عقد مؤتمر دبلوماسي تأأييدا تاما، مع مراعاة شواغل جميع الدول الأعضاء، بحيث 

يعُتمد مشروع المعاهدة في القريب العاجل. ورأأى الوفد أأيضا أأن ولية اللجنة الحكومية الدولية ينبغي أأن تّدد لختتام 

ر دبلوماسي لعتماد مشروع معاهدة بشأأن الملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية المفاوضات وعقد مؤتم
قامة مناقشات  والفولكلور. وصرح بأأنه يولي أأهمية كبرى لتحقيق أأهداف جدول أأعمال التنمية وحث الدول الأعضاء على اإ

، ورحب بالتفاق على تعريف 17-2016انية للثنائية موجهة صوب النتائج داخل لجنة التنمية. وتحدث عن البرنامج والميز 
نه يولي أأهمية كبرى لعتماد وثيقة البرنامج  نفاق على التنمية" وأأعرب عن أأمله في تسوية القضايا العالقة سريعا. وراح يقول اإ "الإ

وعة باء، وحث جميع الوفود على والميزانية خلال الدورة الراهنة، شأأنه في ذك  شأأن وفد اليابان الذي تحدث بالنيابة عن المجم
بذل قصاراها لعتماد الوثيقة. وشدد الوفد على نية تركيا اس تضافة مكتب من مكاتب الويبو الخارجية، ما من شأأنه أأن يحيك 
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ن مقر هذا البنك س يكون في تركيا  عرى التأ زر مع بنك التكنولوجيا لفائدة أأقل البلدان نموا الذي س ينشأأ في المس تقبل. وقال اإ
المعني بأأقل البلدان نمواً والبلدان النامية غير الساحلية والدول الجزرية  ممثل الأمم المتحدة الساميمكتب وس ينشأأ تحت رعاية 

، وأأن المعني بأأقل البلدان نموا الرابع مؤتمر الأمم المتحدةأأثناء  2011. وصرح بأأن هذا المشروع أُعد في عام الصغيرة النامية
نشاء مكت ب تابع للأمم المتحدة في تركيا لمساعدة المبتكرين والباحثين من أأقل البلدان نموا على تحديد التكنولوجيا الهدف منه اإ

لى تيسير التصال  ن المشروع يرمي أأيضا اإ الأنسب لمواضيع بحثهم والعمل كوسطاء للتفاوض على اتفاقات الترخيص. وقال اإ
نشاء مكتب للويبو في تركيا س يضمن اس تدامة بالبحاثين من أأقل البلدان نموا الذين يعكفون على ا لمواضيع ذاتها. وصرح بأأن اإ

 البنك ويكفل النجاح في جميع الجهود المبذولة.

وذك  الذي أأدلت به بنن باسم  باسم مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ،وأأيدّ وفد نيبال البيان الذي أأدلت به الهند  .81
لى أأن الثروات الطبيعية والثقافية التي تزخر بها نيبال، بما فيها المعارف . وأأشار الوفد مجموعة البلدان الأقل نموا الأصلية اإ

، لم تدُرج بعد في أأي نظام للملكية الفكرية، في حين تحتاجه نيبال لتمهيد الطريق أأمام النمو والتنمية الاقتصاديين التقليدية
وارد المنتشرة في مواقع متنوعة وتسويقها بشكل ملائم، ل المس تدامين. وأأعلن الوفد أأنه على الرغم من أأن اس تخدام هذه الم

لى بذل جهود لإنشاء مكتب متكامل للملكية الفكرية وصياغة س ياسة  ن المس تقبل واعد. وقد بادرت نيبال اإ يزال صعباً، فاإ
لى أأن نيبال ترغب في أأن تضمن أأن  وطنية خاصة بالملكية الفكرية، بغية رفع التحديات المرتبطة بهذا القطاع. وأأشار الوفد اإ

وضع دس تور جديد س يعزز بشكل كافٍ البحوث والابتكار وتطوير المنتجات القائمة على الموارد الأصلية الطبيعية والثقافية. 
نشاء مراكز تقنية ومراكز للابتكار وتطوير الموارد البشرية مع التركيز على تنمية  لى اإ وأأثنى الوفد على مبادرات الويبو الهادفة اإ

درات التقنية. وأأعرب الوفد عن رغبة نيبال بالتعاون مع المنظمة في مجالت اختصاصها، مشددة على بناء القدرات والتنمية الق
لى حماية فعالة  البشرية والاجتماعية وزيادة فرص العمل. وعبّر الوفد عن اعتقاده بأأن البلدان الأقل نمواً كنيبال تحتاج بالفعل اإ

لى أأن تقدماً ملحوظاً قد أُحرز في للموارد الوراثية والمعا رف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. والتفت الوفد اإ
المفاوضات القائممة على النصوص بشأأن الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي، لكنه رأأى أأن 

ع في وضع الصيغة النهائية للنص. وفي هذا الصدد، أأيدّ الوفد اقتراح على الدول الأعضاء أأن تبذل المزيد من الجهود وتسُر 
لى تّديد وليتها فحسب، بل س يتيح  اللجنة الحكومية الدوليةتحويل  لى أأن تغييراً كهذا لن يلُغي الحاجة اإ لى لجنة دائمة، لفتاً اإ اإ

ة وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. كما أأعرب وفد الوقت الكافي للعمل على النص الخاص بالموارد الوراثية والمعارف التقليدي
التصاميم وكرر التعبير عن رغبته في أأن تدُرج في مشروع معاهدة قانون نيبال عن ارتياحه للتقدم المحرز في المفاوضات بشأأن 

يتعلق بالكشف شرط شأأن المعاهدة أأحكام ملزمة قانونًا بشأأن المساعدة التقنية وبناء القدرات. وأأيدّ الوفد كذك ، الاقتراح ب 
عداد معاهدة حماية هيئات بشأأن  بخصوص طلبات التصاميم الصناعية. كما نوّه الوفد بالتقدم الذي أأحرز كذك  في موضوع اإ

لحماية هيئات  2007 عامالجمعية العامة  الذي أأقرّتهتكليف ، وأأعرب عن اعتقاده بأأن المفاوضات ينبغي أأن تركّز على ال البث
شارات البث بالمعنى التقليدي تقوم حصراً البث باتباع مقاربة   . على اإ

نضم وفد كمبوديا للبيانات التي أأدلت بها مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ. وتولي كمبوديا أأهمية كبرى للملكية وا .82
فقد وضعت حكومة كمبوديا س ياسة للتنمية الصناعية  الفكرية باعتبارها من المحركات الرئيس ية للتنمية الاقتصادية، وعليه

تشمل الملكية الفكرية. وقد أُعدت استراتيجية وطنية للملكية الفكرية بدعم من الويبو. وقد أُحرز تقدم في هذا المجال. وقد 
جمالً ترتيب كمبوديا بحسب المؤشر العالمي للابتكار من الرتبة  لى  2004في عام  106ارتفع اإ . وقد اس تقر 2015في  91اإ

في المائة خلال الس نوات العشر الماضية. وأأصبحت كمبوديا طرفاً متعاقداً في  8متوسط الناتج المحلي الإجمالي عند نس بة 
. ومن شأأن هذا التطور أأن يمكنّ الشركات الصغيرة والمتوسطة الكمبودية من حماية 2015مارس  5بروتوكول مدريد في 

لى علاماتها التجارية في الخار  مكانية الانضمام اإ ج على نحو أأسهل وأأبسط وبكفاءة من حيث التكلفة. كما تبحث كمبوديا اإ
نشاء مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار.  معاهدات واتفاقيات أأخرى للويبو. ومن مجالت الإنجاز الأخرى الجديرة بالذكر، اإ

بغية تعزيز أأنشطة البحث والابتكار على الصعيد الداخلي  2015أأكتوبر  12وتأأمل كمبوديا أأن تبرم اتفاق تعاون مع الويبو في 
من خلال اس تخدام المعلومات اس تخداماً فعالً. ويشمل جدول أأعمال التنمية الخاص بالويبو عدداً من التوصيات لدعم 
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ن كمبوديا تطلب اهتماماً ودعماً   خاصاً لفائدة البلدان مؤسسات الملكية الفكرية وتكوين الكفاءات في أأقل البلدان نمواً، وعليه فاإ
لى تنفيذ التوصيات ذات الصلة تنفيذاً كاملًا وفعالً. وبقيادة الويبو ومساعدتها، تعرب كمبوديا عن يقينها من  ضافة اإ الأقل نمواً اإ

بقاعدة  تحقيق مزيد من التطور والإنجازات في مجال الملكية الفكرية، من قبيل ربط قاعدة بيانات العلامات التجارية الكمبودية
يداع على الإنترنت في عام  دخال نظام للاإ  .2016بيانات الويبو العالمية للعلامات، باإ

وشكر وفد مصر الرئيس السابق سفيرة فنلندا على فترة توليها رئاسة الجمعية العامة للمنظمة وتوجه بالتهنئة للرئيس  .83
رادة س ياس ية حقيقية من قبل الدول  –مشاورات الجديد على تولي الرئاسة معربًا عن ثقته في أأن قيادته الحكيمة لل  مصحوبة باإ

س تؤتي ثمارها من خلال تخطي الجمود الذي تعاني منه المنظمة في مختلف مساراتها التفاوضية. وأأكد في هذا  –الأعضاء 
ن هذه الدورة لجمعيات الدول  الخصوص على تعاونه واس تعداده لبذل كافة المساعي لإنجاح هذه الدورة. وأأضاف قائلا اإ

الأعضاء في الويبو تعُقد في أأعقاب اعتماد قمة الأمم المتحدة للتنمية المس تدامة وذك  بعدما ت اعتماد الأجندة التنمية المس تدامة 
ن الهدف التاسع من هذه الأجندة المعنون "الصناعة والابتكار  2015سبتمبر  25، وذك  في 2030حتى عام  الجاري. وقال اإ

تناول دور الاستثمار في هذه المجالت كمحركات لتحقيق النمو الاقتصادي والتنمية، وبذا يتصل ذك  بصورة والبنية التحتية" ي 
حدى وكالت الأمم المتحدة  مباشرة بعمل الويبو واختصاصها. ونبّه الوفد من أأن ذك  ل يعني وجود انفصال بين دور المنظمة كاإ

لو حللنا بصورة مدققة أأهدافاً أأخرى كالهدف الثالث الخاص بالصحة المتخصصة وبين باقي الأهداف. وأأوضح ذك  قائلا 
والرابع الخاص بالتعليم الجيد والسادس الخاص بالمياه النظيفة أأو السابع المرتبط بالطاقة النظيفة والثالث عشر المتصل بتغير 

ة المعايير الدولية في مجال الملكية الفكرية بالمناخ، يتضح لنا أأن للويبو، بتشعب انعكاس نشاطها، بما في ذك  فيما يتعلق بصياغ
نه من غير اللائق أأل تس تطيع المنظمة في خضم  بمختلف أأفرعها، على كل من المجالت التي تتناولها هذه الأهداف. ولذا، قال اإ

الداخلي الذي تعاني  الحراك الدولي حول أأهداف التنمية المس تدامة أأن توفر اسهاماتها الموضوعية، نظراً لنشغالها بكسر الجمود
حداث انفصام بين دورنا هنا وبين ما تبناه قادة العالم من  لى توخى عدم اإ منه منذ فترة ليست بالقصيرة. ودعا في هذا الإطار اإ

ن  أأهداف واجبة التحقق، فالتنمية أأضحت عاملًا رئيس ياً في كل ما س تقوم به المنظمة في مجال الملكية الفكرية. وقال الوفد اإ
نه ل يخفي على الحضور مصر تؤ  يدّ ما جاء في البيان الذي أألقاه وفد نيجيريا، نيابة عن المجموعة الأفريقية. واس تطرد قائلا اإ

ن الاس تقطاب ل يزال يس يطر على  ازدحام جدول أأعمال الدورة بالعديد من الموضوعات الواجب حسمها. وقال الوفد اإ
ن تنفيذ أأجندة التنمية، بما يحقق التنفيذ الكامل لكافة أأبعاد أأجندة التنمية، ل  س يما ما يتعلق بأ لية التنس يق، وبشكل عام، فاإ

نه يتطلع لنتائج عملية المراجعة المس تقلة لتنفيذ توصيات أأجندة التنمية.  لى مراجعة وتقييم شامل، ولذا فاإ الهدف منها، في حاجة اإ
ن تولي مصر اهتماماً خاصاً للمشاورات حول صياغة صكوك قانونية دولية ملزمة لحماية الموارد  ومن ناحية أأخرى، قال اإ

عاماً، وت تحقيق  14الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور. وذكّر بأأنه قد مر على بدء المشاورات ذات الصلة ما يزيد على 
قراراها. قدر كبير من التقارب حول بعض مسودات الوثائق القانونية، تمهيداً لرفعها لمؤتمر دبلوماسي لتسوية  المسائل العالقة واإ

طار المجموعة الأفريقية، ومنذ العام الماضي، ضرورة أأن يتم تحديد موعد لعقد المؤتمر الدبلوماسي، وهو  وقد ارتأأت مصر في اإ
نشاء لجنة دائمة  ن مصر تدعم في هذا الخصوص المقترح الأفريقي باإ الموقف الذي ينسحب على مشاوراتنا هذا العام. وقال اإ

د الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور للاضطلاع بمسؤولية اس تكمال المشاورات حول هذه القضية ذات الأولوية للموار 
التي بدأأت قبل أأربعة عشر عاما، بما يتيح الفرصة لتفرغ الدول للنواحي الموضوعية بدلً من الاس تغراق في الجوانب الإجرائية 

ية اللجنة الحكومية. وفيما يتعلق بمسأألة المكاتب الخارجية للمنظمة، تقدر مصر الجهود والمؤسس ية التي تقتصر على مد فترة ول
لى توافق حول الخطوط الا الرامية سترشادية في هذا الشأأن، وتؤكد على موقف المجموعة الأفريقية المطالب بافتتاح للتوصل اإ

طار البرنامج والم ، وضعا في الاعتبار كونها قارة 2017-2016يزانية لعامي مكتبين للمنظمة في هذه القارة واعتماد ذك  في اإ
بازغة تحمل الكثير من الفرص الواجب اس تغلالها والبناء عليها لتحقيق التنمية الشاملة، بما في ذك  من خلال اس تغلال 

نه يود أأن ينقل كذك  حرص مصر على تحقيق تقدم في المسار  ات الخاصة بتطبيق الملكية الفكرية كأداة للتنمية. وقال الوفد اإ
تاحة المعرفة بما يخدم قضايا  لى أأهميتها بالنس بة لتيسير س بل اإ القيود والاس تثناءات في مجال حق المؤلف، وذك  بالنظر اإ

نه يتطلع لإخراج المشاورات في مجال  التعليم وغيره من المجالت التطبيقية للمعرفة، وينعكس على تحقيق التنمية. وبالمثل، فاإ
حالة الانقسام التي تمنع اللجنة الدائمة من دعم تحول المناقشات في اتّاه مراعاة شواغل الدول النامية، أأخذاً في البراءات من 
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الاعتبار أأن ذك  في حد ذاته يمثل أأحد أأوجه التنفيذ الأمين لأهداف أأجندة التنمية للويبو. وختاما، أأكد الوفد مجددا على ثقته 
نجاحها وتخطي الإشكاليات المطروحة على أأجندتها.في قيادة الرئيس الحكيمة لأعمال   هذه الدورة في سبيل اإ

مانة لما حققته الويبو من نتائج هائلة في الأعوام الأخيرة، ول س يما فيما  .84 وأأعرب وفد الكرسي الرسولي عن تقديره للأ
ن النمو المطرد في عدد ال  طلبات وتوس يع نطاق العضوية ما كانا يتعلق بعملها على الخدمات العالمية للملكية الفكرية. وقال اإ

ليتحققا دون الاس تجابة المناس بة للطلب المتطور في هذا العالم الواقعي. وأأفاد بأأن الاقتصاد القائم على المعارف موجود، وأأن 
لى منتجات ومواد تكنولوجية جديدة يم تقان تحويل ما يتم اكتشافه وتعلمه اإ حراز التقدم في المس تقبل يكمن في اإ كن سر اإ

لى تحقيق تقدم علمي هائل ومتواصل في فهم الموارد  ن الاستثمارات من القطاعين الخاص والعام أأدت اإ تسويقها. وراح يقول اإ
ن الأطر  مكانية تحسين حياة الناس. وأأردف قائلا اإ البيولوجية واس تخدامها، ما أأتاح مصدرا هائلا لإضفاء القيمة وأأتاح اإ

الفكرية حافز أأساسي للابتكار وهي حاسمة لنشر الفوائد المترتبة على تلك الابتكارات على نطاق  القانونية العادلة لحماية الملكية
ن نطاق تلك الحقوق يجب أأن يقاس دائما على  واسع. وأأقر الوفد بقيمة الحماية العالمية لحقوق الملكية الفكرية، ومع ذك  فاإ

ضاف أأن المنفعة وحدها ينبغي أأل تحدد الأدوات اللازم أأساس مبدأأي العدالة وخدمة الصالح العام الأوسع نطاقا. وأأ 
ن الويبو يلزمها أأن تتبع مبادئ اتفاقية تأأسيسها، وفي الوقت ذاته ل  اس تخدامها لمكافحة الجوع والمرض والفقر. وراح يقول اإ

اصل العمل من أأجل خدمة العالم يزال عليها أأن تس تجيب لوقائع المجتمع الدولي التي ل تفتأأ تتغير، ما يعني أأن على الويبو أأن تو 
نعاش العمل التقنيني بطريقة عملية ومسؤولة ومقبولة على  ن على الأمانة والدول الأعضاء اإ على أأرض الواقع. وأأردف قائلا اإ

ن نظام حقوق الملكية الفكرية  نطاق النظام ويمكن لأعضاء المجتمع العالمي أأن تضطلع من خلالها بمسؤولياتها. واس تدرك قائلا اإ
في يومنا هذا بنُي على مفاهيم الحماية التقليدية التي وضعت منذ أأمد بعيد وصُمم قبل الثورة التكنولوجية. وأأضاف أأن حق 

المؤلف التقليدي ل ينطبق بالضرورة على العالم المرقمن الحديث، وأأن النهج الواحد الذي يناسب الجميع المتبع حيال قواعد 
ن الويبو عليها أأن تواجه البراءات لم يعد مجديا، نظرا ل  تعقيدات حقبة التكنولوجيا الجديدة في مختلف قطاعات الصناعة. وقال اإ

هذه التحديات الكبرى وتساعد على رأأب الصدع بين النهج السائد الموجه نوح التجارة وتداعيات لوائح الملكية الفكرية الأوسع 
ن تّديد ولية اللجنة الحكومية من شأأنه   أأن يوجه رسالة قوية في هذا الصدد.نطاقا. وعليه فاإ

وأأيد وفد البرتغال بشدة بيان ممثل الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه وبيان المجموعة باء. وأأعرب عن رغبته في  .85
ضافة ملاحظات قليلة ع . ورأأى أأن المنظمة وكل من ساهم في نجاح المؤتمر ن وثيقة جنيف ومس تقبل نظام لش بونةاإ

د وثيقة يس تحق التهاني لمشاركته البناءة والقائمة على الحوار. وعلق الوفد أأهمية قصوى على اعتما 2015و الدبلوماسي في ماي
. وأأعرب عن عميق رضاه بذك  النجاح وجدد ثقته بأأن مراجعة النظام تّعله أأكثر جاذبية جنيف في س ياق نظام لش بونة

والمؤشرات الجغرافية باعتبارها وس يلة ل غنى عنها للتمييز بين  للمنتفعين لما يضمنه من حماية مناس بة أأكثر لتسميات المنشأأ 
المنتجات فيس تفيد المنتجون والأقاليم مما يبذلونه يومياً من جهود لتمييز منتجاتهم وتعزيز جودتها. ورأأى أأن على الدول الأعضاء 

وعبر الوفد من جديد عن كامل  من ال ن فصاعداً أأن تس تمر في تحسين النظام وتشجع على اس تخدامه وتضمن حسن سيره.
اس تعداده للنظر، خلال الجمعيات الراهنة، في ال ليات القادرة على تحسين النظام والإسهام في الحفاظ عليه، بما في ذك  ال لية 

ة س يكون المالية التي تحكم ميزانية المنظمة. وفي ذك  الصدد، رأأى الوفد أأن عملية المراجعة التي انتهت أأثناء الجمعيات السابق
ما بزيادة عدد البلدان  ةلها دور مهم وحاسم في تحسين الوضع المالي لنظام لش بون يرادات النظام، اإ بفضل أأثره الإيجابي في اإ

ما بزيادة عدد الطلبات المودعة بعد توس يع نطاق التفاق ليشمل البيانات الجغرافية. ورأأى الوفد أأيضاً أأن الحراك  المنضمة واإ
عقب ذك  ينبغي أأن يكون الدافع الأول في ميزانية متوازنة. وأأضاف أأن الدول الأعضاء تحتاج بطبيعة الحال  المتزايد في النظام

لى تحمل مسؤوليا وتس تخدم ال ليات التي يكفلها التفاق ومن ثم وثيقة جنيف باعتبارها  تها بوصفها أأعضاء في اتحاد لش بونةاإ
تام، أأعرب الوفد من جديد عن اس تعداد بلده للنظر في مختلف اقتراحات مصادر محتملة لإيرادات تعود على النظام. وفي الخ 

 التمويل التي تقدمت بها الأمانة.

ورحب وفد الاتحاد الروسي بالمشاركين في سلسلة الاجتماعات الخامسة والخمسين لجمعيات الويبو، وأأعرب عن ثقته  .86
لى  لى حل وسط. وأأشار اإ رادتها في التوصل اإ يجابية ومقبولة للجميع يرتهن بتضافر جهود الدول الأعضاء واإ في أأن تحقيق نتائج اإ
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نفاذ حقوق الملكية الفكرية على أأساس معايير الويبو، وضرورة أأن بلاده تولي أأهمية كبرى لتعزيز النظام ا لدولي لحماية واإ
طار منظومة الأمم  الحفاظ على خصوصية المنظمة بوصفها الوكالة المتخصصة الوحيدة المسؤولة عن قضايا الملكية الفكرية في اإ

. وشدد الوفد على الإمكانات الكبيرة لمكتب الويبو مع الويبو التعاونالمتحدة. وأأكد الأهمية القصوى التي توليها بلاده لتوطيد 
خلال العام الماضي والذي يقع مقره في مركز سكولكوف للابتكار. وأأعرب عن شكره للمدير العام  ئفي موسكو الذي أأنش

نترنت عقده رئيس الوزراء الروسي ديميتري ميدفيديف ب  عنوان للويبو، الس يد فرانسس غري، على مشاركته في مؤتمر عبر الإ
"برنامج روس يا لإطلاق الثورة التكنولوجية" وأأكد خلاله المدير العام اس تعداد المنظمة للمساهمة في تعزيز مكانة روس يا على 
ساحة الابتكار الدولية. وصرح رئيس وزراء الاتحاد الروسي، في كُمته، بأأن أأنشطة مكتب الويبو "س تعود بالنفع على جميع 

لى الإمكانات العلمية والتكنولوجية الجهات المعنية بمسائل تنظ يم الملكية الفكرية، وس تهيئ ظروفاً أأفضل لحمايتها". ونظراً اإ
لى زيادة قيمة أأصول الملكية الفكرية، وفي وضع استراتيجية وطنية  لروس يا، شرعت الحكومة الروس ية في اتخاذ تدابير ترمي اإ

دارة مركزي نشاء اإ لى تعزيز مساهمة الملكية الفكرية ؛ ة مسؤولة عن هذه المسأألةللملكية الفكرية على المدى الطويل، واإ سعياً اإ
تعتزم  )الدائرة( في النمو الاقتصادي. وأأكد الوفد للمشاركين أأن الدائرة الاتحادية للملكية الفكرية والبراءات والعلامات التجارية

ذ المشتركة الجارية والمزمعة في تحفيز الابتكار وتعود  تسهم الأنشطة مواصلة وتوثيق تعاونها مع الويبو وجميع المكاتب الأخرى. اإ
بالفائدة على المبدعين من المس تخدمين النشطين للملكية الفكرية. وأأعلن أأن الدائرة قد اتخذت مجموعة من التدابير البالغة 

ذالأهمية بالتعاون مع الويبو ومكتبها في روس يا.  لمي التاسع عشر عن المؤتمر الع 2015 سبتمبر 24و 23عقدت في يومي  اإ
نشاء المكتب. وأأتاح هذا المؤتمر تبادلً مثمراً للخبرات  تاريخ الملكية الفكرية وتوجهاتها الحالية احتفالً بمرور س تين عاماً على اإ

قليمية للبراءات وخبراء الدائرة. وشكر الوفد رؤساء م كاتب والتجارب بين ممثلي المنظمات الدولية ورؤساء المكاتب الوطنية والإ
لى أأن الدائرة تنظم أأيضاً  س بانيا وأأرمينيا وأأذربيجان وتركيا وصربيا ورومانيا على مشاركتهم في هذا المؤتمر. وأأشار الوفد اإ اإ

بالتعاون مع الويبو ندوات في مختلف المناطق عن التسجيل الدولي للعلامات التجارية والتصاميم الصناعية وعن النظام الدولي 
اهدة التعاون بشأأن البراءات. وأأضاف أأن هذه الدائرة قد تعاونت أأيضاً مع الويبو على تنظيم ندوات عن مع أأي نظامللبراءات 

الملكية الفكرية لفائدة الشركات الصغيرة والمتوسطة وندوات عن الس ياسات في مجال الملكية الفكرية لفائدة الجامعات 
نشاء مراكز لدعم التك  ن مشروع اإ نولوجيا والابتكار هو أأحد جوانب التعاون الهامة الأخرى مع والمؤسسات البحثية. وقال اإ

مركزاً من هذا النوع في المناطق الثلاث والس تين للاتحاد الروسي. وعُقد المؤتمر الرابع لمراكز  130أأقيم حتى ال ن فقد الويبو. 
كبير قدمته الويبو. وشهد بفضل دعم  2015 سبتمبر 10و 9دعم التكنولوجيا والابتكار في الاتحاد الروسي في يومي 

 أأيضاً تنظيم دورة صيفية للويبو بشأأن الملكية الفكرية لفائدة الطلاب والمهنيين الش باب في جامعة سانت بيترسبرغ 2015 عام
لى مجال وضع المعايير والقواعد معلناً أأن أأحد الأحداث الهامة فيللمعلوماتية والميكانيكا الحكومية   والبصريات. والتفت الوفد اإ

لى معاهدة بيجين بشأأن الأداء السمعي البصري. وأأضاف أأن حكومة  هذا المجال هو اس تعداد الاتحاد الروسي للانضمام اإ
يمانه بأأن نمو 2015 أأغسطس 28المؤرخ  1659 بلاده قد أأصدرت، في هذا الصدد، المرسوم رقم . وأأعرب الوفد عن اإ

ن حكومته تس تعد حالياً الاقتصاد الروسي يعتمد على زيادة مشاركة الدائرة في  الأنظمة الدولية للحماية. وأأردف قائلًا اإ
للتصديق على وثيقة جنيف لتفاق لهاي بشأأن التسجيل الدولي للتصاميم الصناعية. وشرعت الدائرة في أأعمال مواءمة 

حل داخلية  لى الجمعية الفيدرالية للاتحاد الروسي. ورأأى الوفد أأن اإ ثرها وثائق التصديق اإ م اإ دى المهام الأساس ية للويبو هي تقدَّ
الذي تكلل باعتماد وثيقة جنيف لتفاق لش بونة  2015 وضع المعايير والقواعد. وسلط الضوء على نجاح المؤتمر الدبلوماسي لعام

اء بين الدول الأعضاء. وأأعرب مثال ممتاز للتعاون البنّ  بشأأن تسميات المنشأأ والمؤشرات الجغرافية. وأأضاف أأن هذا النجاح
لى الجمعية العامة بشأأن وليتها  شواغلهالوفد عن  لى اتفاق على التوصيات الواجب رفعها اإ زاء عدم توصل بعض لجان الويبو اإ اإ

لى حل ما بينها من  وطبيعة أأعمالها وغيرها من المسائل. وأأعلن الوفد أأنه ينبغي للدول الأعضاء في الويبو أأن تسعى جاهدة اإ
لى حل وسط ب  شأأن المسائل المعلقة بغية التقدم في المناقشات بروح تعاونية بناءة. وأأمل الوفد أأن يشهد الخلافات والتوصل اإ

طار اللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورة فيما يخص هيئات البث وفي اللجنة الحكومية الدولية  ،تقدماً سريعاً في اإ
لى المعنية بالموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفو  لكلور. وناشد الوفد جميع الدول الأعضاء في الويبو تكثيف جهودها الرامية اإ

عداد معاهدة دولية بشأأن التصاميم الصناعية، بحيث يكون ذك  شاهداً على روح التعاون والتفاهم والاحترام  اس تكمال اإ
نه يجب على الدول الأعضا ء أأل تأألو جهداً في اعتماد البرنامج المتبادل التي تسود علاقات الدول الأعضاء. وقال الوفد اإ
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لى أأهميتهما الأساس ية في مواصلة الويبو تنفيذ أأنشطتها خلال الثنائية المقبلة. وفي الختام، أأعلن الوفد اس تعداده  والميزانية نظراً اإ
لى حلول توفق بين مصالح جميع الدول الأ   عضاء في الويبو.للمشاركة في جميع المناقشات واعتزامه بذل قصارى جهده للتوصل اإ

ّ و  .87 د وفد سيراليون البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم مجموعة البلدان الأفريقية، والبيان الذي أأدلى به وفد بنن أأي
لى أأن المنطقة الأفريقية موطنٌ باسم مجموعة البلدان الأ  مكانات  قل نموا. وأأشار الوفد اإ لأسرع الاقتصادات نموا في العالم، وأأن اإ

 تكتشف أأو تعزز أأو تحمى بعد. وبما أأن الاقتصاد العالمي قائم على المعرفة، فس يكون من الصعب على أأفريقيا تحقيق سكانها لم
نشاء مكاتب خارجية في  على التنمية المس تدامة ما لم يقدم جدول أأعمال التنمية أأنشطة توفيقية. وأأعرب الوفد عن تطلعه لإ

ن أأفريقيا، من أأجل معالجة أأفضل للتحديات وا لمعوقات التي تواجهها القارة في تطوير نظم الملكية الفكرية خاصتها. وقال الوفد اإ
يبول، وبما أأن الفيروس لم  من المعروف للجميع أأن سيراليون كانت واحدة من البلدان التي عانت من انتشار فيروس اإ

نها ل تزال غير محصنة ضد هجمات لحقة. وأأشار الوفد اإ  لى أأنه نظرا لحجم الخراب الذي خلفه يس تأأصل بشكل نهائي، فاإ
ن الجهود المتواصلة لإيجاد علاج دائم مشجعة للغاية، وفي هذا الصدد، أأعرب الوفد عن امتنانه للويبو على الدور  الفيروس، فاإ

يجاد علاج طويل الأمد للمتضررين . الهام الذي اضطلعت به من خلال مبادرات الشراكة بين القطاعين العام والخاص بهدف اإ
بما  2014وذكر الوفد أأن أ خر قانون من ثلاث قوانين عن الملكية الفكرية، وهو قانون العلامات التجارية الجديد صدر عام 

يتماشى مع أأفضل الممارسات الدولية. وأأعرب الوفد عن أأسفه لتأأجيل ورشة عمل أأعدت بمساعدة الويبو وكان من المقرر أأن 
يبول. وعبّر الوفد عن تطلعه لمشاركة لعتماد خطة الت  2014تعقد في أأكتوبر  نمية الاستراتيجية للملكية الفكرية، بسبب أأزمة الإ

نشطة من جانب الويبو في الترويج للأنشطة في سيراليون في المس تقبل القريب. وأأضاف أأن بلاده تقدّر كل التقدير مساعي 
 ضاء وتعزيزها. الويبو الحثيثة في مجال حماية حقوق الملكية الفكرية في الدول الأع

أأنه بالرغم من طول جدول الأعمال، س تكون المباحثات مثمرة وس تحقق نتائج ملموسة في ظل قيادة لتفيا واعتبر وفد  .88
رئيس الجمعيات. وأأضاف الوفد أأنه ينبغي في الأيام العشرة المقبلة تناول نقاط يمكن أأن تشكل تحديات، من قبيل اعتماد ميزانية 

مكانية عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة قانون التصاميم. ورأأى الوفد أأن تضافر الجهود الويبو  والمباحثات في  شروط واإ
لى موقف موحّد والدفع ك المتمثل في تمكين الابتكار والإ داخل الجمعية والهدف المشتر  بداع لفائدة الجميع، سيسمحان بالتوصل اإ

مؤسس شركة فورد  الاستشهاد بما قالهالمعايير. وأأضاف الوفد أأنه يرغب في قدماً بجدول أأعمال الويبو المتعلق بوضع القواعد و 
لى الأمام، س يعتني النجاح بنفسه"، وأأمل الوفد أأن يس تلهم هذا  ذا تقدّم الجميع اإ موتور، الس يد هنري فورد، الذي قال "اإ

مجموعة بلدان أأوروبا بحت عضواً في الحدث بهذا القول. وفي الختام، أأعاد الوفد التعبير عن رضاه وهنأأ جورجيا لكونها أأص 
 .الوسطى والبلطيق

بي مؤكداً مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريوأأعلن وفد نيكاراغوا تأأييده التام للبيان الذي أأدلى به وفد البرازيل باسم  .89
لى بلاده اس تعداده لمواصلة العمل على تحقيق أأهداف المنظمة وغاياتها. وشكر الويبو على ما تقدمه من مسا عدات مس تمرة اإ

لى نيكاراغوا وغيرها من بلدان المنطقة في جهودها  ذ قدمت المنظمة دعماً كبيراً اإ دارة المكتب الوطني للملكية الفكرية. اإ في اإ
ن بلا لى تحقيق أأهدافها الإنمائية الوطنية وبخاصة الأهداف المتعلقة بالعلوم والابتكار والتكنولوجيا. وقال الوفد اإ ده قد الرامية اإ

 2015 الذي عُقد في أأغسطس لبلدان أأمريكا الوسطى بشأأن الملكية الفكرية الرابع الاجتماع الوزاريتشرفت باس تضافة 
قليمية من أأجل تعزيز نظام الملكية الفكرية بوصفه أأداة لتحقيق التنمية الاجتماعية  وتناول مسأألة وضع برامج تعاون دون اإ

تعاون مع الويبو ومساعدات الويبو خلال هذا الاجتماع الوزاري الذي حضره نائب الشاملة. وأأعرب الوفد عن تقديره لل 
المدير العام لقطاع التنمية في الويبو. وكثفت نيكاراغوا وغيرها من بلدان المنطقة جهودها على مدى الس نوات الخمس الماضية 

لمتعلقة بترويج الملكية الفكرية وتنميتها وحمايتها التي عُقدت خلالها الاجتماعات الوزارية بغية تعزيز أأنشطتها وس ياساتها ا
والاس تفادة منها. وأأضاف الوفد أأن بلدان المنطقة الفرعية قد بذلت جهوداً جمة لتعزيز القدرة التنافس ية لقطاع الأعمال فيها 

وطنية للملكية الفكرية وتنمية قدراتها على اس تخدام نظام الملكية الفكرية على النحو الأمثل عن طريق صياغة استراتيجيات 
ن بلاده مهتمة في  وتنفيذها بهدف تهيئة بيئة مؤاتية لتدفق السلع والخدمات داخل المنطقة وخارجها. واس تدرك الوفد قائلًا اإ

طار برامج جدول أأعمال التنمية بالحصول على دراسة عن الأثر التجاري لنظام الملكية الفكرية واس تخدامه في المنطقة الفرعية  اإ
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ذ ترى أأن هذا النهج وفي  ن بلاده ما فتئت تدعم النهج الموجه نحو التنمية في الويبو ولجانها اإ الجمهورية الدومينيكية. وقال الوفد اإ
قامة مجتمع  لى نظام ملكية فكرية متوازن يؤدي دوراً هاماً في اإ س يكفل تمتع الدول الأعضاء، وبخاصة البلدان النامية، بالنفاذ اإ

يقاً لهذا الهدف، رأأى الوفد أأنه يجب التقدم في مختلف الموضوعات المدرجة في جدول أأعمال المنظمة ابتكاري وحيوي. وتحق 
طار اللجنة الحكومية الدولية على وضع معايير لحماية الموارد  المتعلق بوضع المعايير والقواعد، وأأكد التزامه بمواصلة العمل في اإ

لى اتفاق يترسخ في صك قانوني دولي يكفل الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور من ال  تملك غير المشروع وعلى التوصل اإ
لى لجنة حق المؤلف، وأأيد اعتماد خطة عمل تحفز التقدم في المناقشات الخاصة بالس تثناءات  حماية فعالة. والتفت الوفد اإ

وفي النقاش بشأأن حماية هيئات البث. والتقييدات على حق المؤلف لفائدة المؤسسات التعليمية والمكتبات ودور المحفوظات، 
لى توافق في ال راء بين جميع الدول  وتحدث الوفد عن المكاتب الخارجية معلناً أأن بلاده تؤيد مواصلة المداولت بغية التوصل اإ

لى مبدأأ الشفافية. وتحقيقاً لذك ، ي  نشاء مكاتب خارجية استناداً اإ نبغي اعتماد الأعضاء. وأأضاف أأنه ينبغي اتخاذ أأي قرار في اإ
سهاماً بناّءً في مناقشة سلسلة الجمعيات  مبادئ توجيهية لإنشاء هذه المكاتب ورصدها. وفي الختام، أأعلن الوفد أأنه سيسهم اإ

 هذه، وسيبذل قصارى جهده لإيجاد حل متوازن يخدم مصالح جميع الدول الأعضاء في الويبو.

وفيق في مساعيه وشكر الرئيسة المنتهية وليتها وأأعرب عن تقديره وهنأأ وفد أأوكرانيا الرئيس على انتخابه وتمنى له الت .90
عداد الوثائق العديدة لسلسلة اجتماعات جمعيات الويبو. ورحب  للمدير العام والأمانة على العمل المنجز طوال الس نة وعلى اإ

الدولي للحماية القانونية للملكية  بنجاح المنظمة الباهر في تطوير نظام دولي متوازن وميسر للملكية الفكرية وتدعيم النظام
نفاذه في جميع أأنحاء العالم عن طريق التعاون الثابت والمتناسق بين الدول وبين الأقاليم. وأأعرب عن أأمله أأن  الفكرية وضمان اإ

وعن  تتواصل علاقات التعاون المثمرة بخصوص معاهدة التعاون بشأأن البراءات ومعاهدة س نغافورة واتفاق مدريد وبروتوكوله
ارتياحه لعمل جميع لجان الويبو. وأأيد جهود لجنة حق المؤلف المبذولة لبحث المسائل المهمة المتعلقة بحماية حقوق هيئات البث 

ن بلده يعترف بأأهمية أ خر صكوك  الأرضي والكبلي والتقييدات والاس تثناءات على حق المؤلف والحقوق المجاورة. وقال اإ
ليهما. وأأفصح عن مساندته الويبو وخص بالذكر معاهدة بيج نه اس تهل الأعمال التحضيرية للانضمام اإ ين ومعاهدة مراكش واإ

نه من  لعمل اللجنة الحكومية الدولية ورأأى أأن المعارف التقليدية مهمة لتحقيق التنمية الاقتصادية في عدة أأقاليم. وأأضاف قائلًا اإ
التي ستسمح بالس تفادة التامة من الموارد الوراثية والمعارف الأساسي بالتالي مواصلة الأعمال المتصلة بالصكوك الدولية 

التقليدية من الناحية الاقتصادية. وعقد الأمل على مواصلة العمل المثمر في لجنة التنمية التي تتيح منبراً لإجراء مناقشات عالمية 
وأأعرب أأيضاً عن أأمله أأن تظل الويبو تدعم وتنفيذ التدابير العملية من أأجل ضمان التوازن في تطوير نظام الملكية الفكرية. 

لى نظام الاقتصاد الحردعماً نشطاً المؤسسات الوطنية للملكية الفكرية في البلدان النامية والبلدان  رساء  المنتقلة اإ بهدف اإ
لى نظام شراكة تقوم على المساواة وتشمل جميع الدول الأعضاء. وشكر بوجه خاص  دارة البلدان المنتقلة اإ الاقتصاد الحر اإ

على تنفيذ المشروعات والبرامج في المنطقة على نحو بناء. كما شكر الأمانة على مساعدتها المقدمة في تنظيم  والبلدان المتقدمة
التدريبية ندوات ومؤتمرات مشتركة للأطراف المهتمة يمكن خلالها طرح المسائل المحورية وبحثها وعبر عن تقديره لتنظيم الدورة 

ن بلده يعلق أأهمية كبيرة على تعزيز جودة التعليم في بشأأن الملكية الفكريةوأأوكرانيا لويبو المشتركة بين ا الصيفية . ومضى يقول اإ
مجال الملكية الفكرية وأأعرب عن أأمله توفير الدعم لجهود الدولة المبذولة لتنفيذ عدد من البرامج التعليمية في ذك  المجال. 

ن بلده على زال ملتزماً بالهدف المشترك المتمثل في تدعيم النظام  الرغم من المصاعب الحالية المصادفة ما واسترسل قائلًا اإ
الدولي للحماية القانونية للملكية الفكرية وأأعرب عن تأأييده التام لجهود الويبو المبذولة لضمان التعاون الثابت والمتناسق بين 

 ركين التوفيق في عملهم.الدول الأعضاء. واختتم بيانه متمنياً لجميع المشا

لى  .91 وشكر وفد الأردن الرئيس وبارك له توليه رئاسة الجمعية العمومية متمنية له النجاح. وتوجّه باسم حكومته بالشكر اإ
المدير العام والسكرتارية على الدعم البناء الذي قدمته الويبو للمملكة الأردنية الهاشمية بما يخدم مس تويات الحماية والوعي 

نه اطلع على الوثيقة  بأأهمية والتي وضحت بشكل واف عمل المكاتب الخارجية  A/55/INF/6حقوق الملكية الفكرية. وقال اإ
للويبو وشكر عمل السكرتارية على مختلف المبادرات التي قامت بها خلال هذا العام لتفعيل عمل المكاتب الخارجية ودمجها 

نه يتمنى أأن يتم الأخذ بعين الاعتبار لفتح المزيد من بشكل فعال مع عمل المنظمة في جنيف. وبهذا الصد د، قال الوفد اإ
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لى حضور الفعاليات التي نظمتها  نه يتطلع اإ المكاتب الخارجية في مناطق مختلفة منها الشرق الأوسط. وختاماً، قال الوفد اإ
نشطة البناءة والتفاعل ما بين الدول السكرتارية على هامش هذا الاجتماع ويتمنى أأن تكون هذه الفعاليات نواة لمزيد من الأ 

 الأعضاء.

وأأعلن وفد أأستراليا أأن حكومته ملتزمة بالعمل مع الويبو والدول الأعضاء الأخرى على ضمان اس تمرار نظام الملكية  .92
لى أأهمية هذه العوامل في جميع الاقتصادات. وتطلع  لى الفكرية الدولي في تعزيز الابتكار والتجارة والاستثمار نظراً اإ الوفد اإ

التعاون مع الدول الأعضاء على التقدم في جدول أأعمال الويبو بشأأن وضع المعايير والقواعد، وأأقر بصعوبات وضع المعايير على 
لى حل ما تبقى من  المس توى المتعدد الأطراف، وشجَّع الدول الأعضاء على التركيز على اهتماماتها المشتركة في السعي اإ

صلاحات النظام العالمي للملكية  الاختلافات. وقال الوفد ن أأستراليا في صدد التصديق على معاهدة مراكش وأأنها تدعم اإ اإ
س يما نظامي مدريد ومعاهدة التعاون بشأأن البراءات اللذين يندرجان في  الفكرية من خلال لجان الويبو وأأفرقتها العاملة ول

لى بروتوكول مدريد ولصميم البنية الفعالة للملكية الفكرية. ورحب بالدول الحديث لى  ة الانضمام اإ س يما دولة كمبوديا المنتمية اإ
قليمية ذاتها. وأأثنى ع نظام المجموعة الإ لى المركزي للنفاذ الويبو الوفد أأيضاً على توسُّ والفحص، وحث الدول الأعضاء  البحث اإ

لى هذا المورد لتعزيز الفعالية في ش تى أأجزاء نظام الملكية الفكر  علامية ناجحة على اللجوء اإ ية. ونوه الوفد بما عُقد من ندوات اإ
بشأأن الملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي التي اس تفادت من ال راء القيمة 

لت مشاركة بلدان نامية وغيرها من أأقل البلدان نمواً، ما يدل على دعمها  لجميع الدول الأعضاء. وأأضاف أأن أأستراليا قد موَّ
نه من مصلحة جميع الدول الأعضاء أأن تعتمد الميزانية لضمان  اتباع نهج بناّء مس تمر في هذا المجال الهام. واس تدرك قائلًا اإ

 اس تمرار عمليات الويبو الفعالة، وعليه حث جميع الدول الأعضاء على حل المسائل المعلقة ومنها ضمان الاس تدامة المالية لنظام
لى الدور الذي أأدته الويبو والدول الأعضاء فيها في مساعدة البلدان النامية وأأقل البلدان نمواً على  لش بونة. وأأشار الوفد اإ

الاس تفادة من أأنظمة الملكية الفكرية في تعزيز النمو الاقتصادي. وذكر الوفد أأن برنامج الصناديق الاستئمانية المشترك بين 
بميزانية قدرها مليوني دولر أأسترالي. واستثُمرت هذه الأموال في مشاريع ابتكارية  2012في عام الويبو وأأستراليا اس تُهل 

نجازات البرنامج الأسترالي  لى اإ ساعدت على سد ثغرات أأنظمة الملكية الفكرية في البلدان النامية والبلدان الأقل نمواً. ونظراً اإ
ضافية لبرنامج ثانٍ يواصل عمل البرنامج الأول للصناديق الاستئمانية، أأعلن الوفد تخصيص ث لاثة ملايين دولر أأسترالي اإ

نشطة الجديدة التي تشمل التكنولوجيات البيئية الملائمة في  الأول ويشمل بلدان شريكة جديدة. وصرح الوفد بدعم بلاده للأ
قامة علاقة مثمرة ومس تمرة مع الويبو البلدان النامية بموجب برنامج الويبو المتعلق بالتكنولوجيا الخضراء. وتطلع الوفد اإ  لى اإ

قامة بنية دولية فعالة للملكية الفكرية تعمل تحت رعاية  طار هذا البرنامج الثاني. وأأكد التزام بلاده باإ والبلدان الشريكة في اإ
لى التعاون مع الدول الأعضاء على مدى الأعوام المقبلة بالتركيز على الأهداف المج دية التي يمكن الويبو، وأأبدى تطلعه اإ

 تحقيقها.

نها تؤلمبدعين، بلدا غنيا با لاده وباعتبارهان باإ وفد باراغواي وقال  .93  ظام دولي متوازن وفعالنتطوير ب  اكد التزامهفاإ
 ةحاسمهو شن حملة الحالية ة باراغواي الهدف الرئيسي لحكوم وأأضاف أأنالابتكار والإبداع للجميع.  ززع، يلملكية الفكريةل 

 سستأأ  ذكر الوفد أأن بلادهو  قررت اس تخدام الملكية الفكرية كأداة استراتيجية "ذكية" لتحقيق التقدم.لذك  و ،الفقر على
نفاذ.  شملت  وأأوكُت لها وليةالمديرية الوطنية للملكية الفكرية. منذ عامين  خلال تلك و الملكية الصناعية وحق المؤلف والإ

الأساسي هو تعزيز حماية حقوق الملكية  هاهدف كان في العديد من المجالت، و  اكبير  اتقدمالمديرية  تحرزأأ الفترة القصيرة، 
نفاذها الفكرية لى أأن بلاده ل تزال. واإ "، Naranjaiteت مشروع "بدأأ  ، لذاالصناعات الإبداعية مقتنعة بأأهمية وأأشار الوفد اإ

 ”Naranjaiteطريق مبادرةعن شروع الم  وقد أأطلق "الكثير من البرتقال". ويعنيغواراني وهو مصطلح مترجم من لغة 
“Música  ،وأأضاف الوفد أأن العصر الرقمي. على تقنيات ورش عمل وحلقات دراس ية لتدريب الموس يقيين تضمنت  التي

. والقرصنة على الدوام لتزمة بمكافحة التقليدم عتبارها المؤسسة المنفذة للس ياسة الوطنية للملكية الفكرية، ظلتالمديرية، با
ن المديرية وخلال س نتينوقال ال جراء،  500من  نفذت أأكثر، العمل من وفد اإ  تقدرخسائر اقتصادية  حالت دون وقوعاإ

ن مريكى. أأ مليون دولر  200من بأأكثر  باراغواي شهدت ارتفاعا كبيرا في طلبات الحصول على حقوق وتابع الوفد قائلا اإ
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وأأشار  .للبلاد التنافس يةعزز القدرة ، وبالتالي والتكنولوجي الثقافي الإبداعية والابتكار اتلصناعا مما شجعالملكية الفكرية، 
لى أأن الم الوفد  ثدوتح. وطلبات الإيداع المس تلمة سجلةالم العلامات التجارية  ضر عي الجديد للمديرية الإلكترونيوقع الوفد اإ

ورش عمل وندوات حول مختلف الموضوعات المتعلقة بالملكية الفكرية من زيادة الأنشطة التدريبية في جميع أأنحاء البلاد:  نع
ذ ين. المعلم وبالأخصجمهور، الموجهة لل  دارية في البلاد ةدائر  16معلم من  2000ب أأكثر من درّ اإ كل المناطق الحضرية  ، مناإ
لىوالريفية.  تعاون ت أأخرى بلدان طقة، وكذك  مع أأخرى في المن انلدبلعلاقات بين باراغواي و الجاري لتعزيز ال  وتطرق الوفد اإ

اتفاقيات مع الوليات  وذكر الوفد أأن المديرية وقعتأأفضل الممارسات في مجال الملكية الفكرية.  اعتمادمع باراغواي لغرض 
زيز تع أأهمها، و التي أأحرزت لموسةالم النتائجوتحدث الوفد عن  س بانيا.اإ المتحدة الأمريكية وجمهورية كوريا والمكس يك وش يلي و 

خلال الجمعيات  2017-2016 ثنائيةالميزانية ل تعتمد داولت الأيام المقبلة، أأعرب الوفد عن أأمله في أأن بمالمؤسسة. وفيما يتعلق 
بتجديد . وفي هذا الس ياق نادى الوفد ضمان متابعة ملائمة لجميع المشاريع الجارية في برامج مختلفةن الحالية، مما يجعل من الممك

نالدولية الحكومية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلورتفويض اللجنة  موضوع  . وقال الوفد اإ
جراء تماش يا مع ما جاء في  ،أأعرب الوفدو  .المكاتب الخارجية مسأألة ذات أأولوية وثيقة المبادئ التوجيهية، عن تأأييده اإ

مكاتب التي س تعدها الأمانة عن معلومات لتقديره لالوفد  دى. وأأببشكل نهائيو  المسأألة مرة واحدةهذه مشاورات لتسوية 
داخل المنظمة لتعزيز فعلي  بتمثيل جميع المناطقضمان تمتع التي من شأأنها أأن تسلط الضوء على أأهمية و الويبو الخارجية، 

، ذالإسراع في دخول معاهدة مراكش حيز النفاالوفد الدول الأعضاء على العمل من أأجل  وحثّ  الملكية الفكرية كأداة للتنمية.
ذ حصّلت ن بدايتها في  ذعاهدة منالموراء  ينالرئيس يالفاعلين  الوفد أأن بلاده كانت أأحد وذكرصف التصديقات اللازمة. اإ

ريكا الجنوبية. في أأم على المعاهدة دع صك التصديقو أأ  ثاني بلد أأنها كانتاللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورة، و 
 عن امتنانه للدعم الذي قدمته أأمانة الويبو في تنفيذ المشاريع المختلفة الجارية.الوفد ، أأعرب مااتوخ 

بالنيابة عن المجموعة وهنأأ وفد مدغشقر الرئيس على انتخابه لهذا المنصب وأأعرب عن تأأييده التام للبيانات التي أألقيت  .94
الوفد المدير العام وزملاءه على كل ما قدمته المنظمة من مساعدات لتعزيز اس تخدام  . وشكروالبلدان الأقل نموا الأفريقية

نجاز وثيقة مشروع الس ياسات والاستراتيجيات الوطنية المتعلقة بالبتكار والملكية  الملكية الفكرية في مدغشقر، ول س يما اإ
لى الفكرية. وأأعرب الوفد في هذا الصدد عن اهتمامه البالغ بأأن تسلّم هذ اتفاق ه الوثيقة لحكومة مدغشقر. وتطرق الوفد اإ

صلاح قوانين  لش بونة لى نظام لش بونة، ولمشروع اإ وأأعرب عن امتنانه للمنظمة للعرض الذي قدمته دعماً لنضمام مدغشقر اإ
لىتسميات المنشأأ و  البيانات الجغرافيةالملكية الفكرية في مدغشقر الذي يأأخذ في الاعتبار حماية  ذك ، يتوقع أأن  . بالإضافة اإ

عادة هيكلته في الواجبات التي تترتب على اصلاح قوانين الملكية  مكتب مدغشقر للملكية الصناعيةيبحث  طار اإ في اإ
. وعليه، برزت حاجة ملحّة لأن الأصناف النباتيةو  التصاميم التخطيطية للدوائر المتكاملةالصناعية الذي يشمل كذك  حماية 

لضمان فعالية تنفيذ الأحكام الجديدة ذات الصلة. ونظراً  مكتب مدغشقر للملكية الصناعية موظفيتقوم الويبو بتعزيز قدرات 
لى أأن مدغشقر غنية بالتنوع البيولوجي الذي يحتل مكانة كبيرة في تنميتها الاجتماعية والاقتصادية، فهىي  تؤيدّ تماماً اقتراح اإ

لى تحويل المجموعة الأ  ومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية اللجنة الحكفريقية الذي يدعو اإ
لى لجنة دائمة. وفي هذا الصدد عُقدت والفولكلور لمعارف ،بدعم من الويبو، حلقة عمل وطنية بشأأن الملكية الفكرية ل اإ

دارة هذه القضايا. وصّرح  التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي والموارد الوراثية، أأنشئت عقبها لجنة متخصصة مكلفّة باإ
 الوفد أأن مدغشقر تعتمد أأكثر من ذي قبل على دعم الويبو لضمان اس تدامة عمل هذه اللجنة.

لى ما أأنجزته من عمل، والبت في عقد  .95 وأأعلن وفد كوبا أأنه من الأهمية بمكان تّديد ولية اللجنة الحكومية الدولية نظراً اإ
ذ تنص ولية اللجنة الحكومية الدولية على مواصلةمؤتم تسريع عملها، بانفتاح والتزام تامين، بخصوص " ر دبلوماسي. اإ

لى اتفاق حول نص صك قانوني دولي )نصوص صكوك قانونية دولية(  لى النصوص بهدف التوصل اإ المفاوضات المستندة اإ
وشدد الوفد على أأهمية تحلي . "يدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدييضمن الحماية الفعالة للموارد الوراثية والمعارف التقل 

لى حل يقوم على توافق ال راء. وأأضاف أأن جدول أأعمال  الدول الأعضاء بالإرادة الس ياس ية اللازمة لمواصلة عملها والتوصل اإ
حدى ركائز المنظمة والدول الأعضاء فيها. وأأكد الأهمية ا لقصوى التي تكتس يها النتائج المحرزة في التنمية الخاص بالويبو هو اإ
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تنفيذ بعض توصيات جدول الأعمال من خلال مشاريع مختلفة. وأأقر الوفد بضرورة اس تهلال الدول الأعضاء حواراً عن الملكية 
طار المحور الثالث للجنة التنمية، ومواصلة الاعتماد على الميزانية العادية للمنظمة في تنف  يذ توصيات جدول الفكرية والتنمية في اإ

الحلول التجارية لمكاتب الملكية " 15الأعمال وغيرها من أأنشطة التعاون والمساعدة التقنية تنفيذاً فعالً وبخاصة البرنامج 
دارة الملكية الصناعية المس تخدَم في أأكثر من الفكرية رساء لبنية تحتية عالمية حقيقية للملكية  80" وتحديداً نظام اإ بلداً بغية اإ

نه يجب مواصلة التقدم في جملة أأمور منها الدراسات الخاصة بنقل التكنولوجيا، والتقييدات الصن اعية. واس تدرك الوفد قائلًا اإ
والاس تثناءات على حقوق الملكية الصناعية، وتطبيق مواطن المرونة في مجال الملكية الفكرية، وتعزيز الملك العام. وشدد 

قامة نظام دولي متوازن للملكية الفكرية ورسم س ياسات وطنية ولأأيضاً على أأنه ينبغي لجدول أأعمال ا س يما  لتنمية أأن يكفل اإ
لى تحقيق نتائج  لى عمل لجنة حق المؤلف معربًا عن أأمله في أأن تفضي الأنشطة المضطلع بها اإ س ياسات عامة. والتفت الوفد اإ

فوظات والمؤسسات البحثية والتعليمية فضلًا عن ضمان ملموسة فيما يخص الاس تثناءات والتقييدات لفائدة المكتبات ودور المح
لى ضرورة  لى أأدوات التعليم هذه والتنمية البشرية. ثم تحدث الوفد عن لجنة البراءات وأأشار اإ نفاذ الأشخاص ذوي الإعاقة اإ

ت والتقييدات مذكِّراً س يما الأجزاء المتعلقة بالس تثناءا توجيه أأعمالها نحو مواصلة الدراسات الخاصة بالبراءات والصحة ول
بالحواجز التي تواجه البراءات ونقل التكنولوجيا. وذكر الوفد أأنه ينبغي للدراسات المتعلقة بالس تثناءات والتقييدات أأن تتناول 

س يما المكتب الإقليمي لأمريكا اللاتينية  على الدعم الذي تقدمه الويبو، ل سلط الضوءو القضايا الإنمائية وس بل التنفيذ. 
قطاع البنية التحتية لتكنولوجيا  عن طريق في النظام الفاعلةوالكاريبي، في مجال تكوين كفاءات مختلف الأطراف الاجتماعية 

دارة الملكية الصناعية وتثبيت نسخ جديدة منه ومن نظام الدعم الجديد فيه. المعلومات ، والذي شمل تزويد المكتب بنظام اإ
 ي قدمه وفد البرازيل باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي.وفي الختام أأيد الوفد البيان الذ

وهنأأ وفد مالي الرئيس على انتخابه لهذا المنصب، كما هنأأ المدير العام وجميع أأعضاء فريقه على العمل الذي أأنجزوه.  .96
لى زيادة تعزيز التعاون من أأجل التنم  لى أأن مالي تعي تمام الوعي الحاجة اإ ية، ل س يما عبر تعزيز الملكية الفكرية وأأشار الوفد اإ

وحمايتها. وأأضاف أأن العلاقات الممتازة بين مالي والمنظمة ما انفكت تتحسن وتتوطد مع مرور الس نين. وأأضاف الوفد أأن 
حكومة مالي تود أأن تعرب مجدداً عن كامل رضاها لما تبذله المنظمة من جهود والتي تبلورت بشكل خاص في المساعدة 

لى المنظمة الأفريقية للملكية الفكرية في عام التقني لى التفاقيات 1984ة التي وفرتها لمساندة مالي في عملية الانضمام اإ ، واإ
الدولية المتعلقة بالملكية الفكرية؛ والمساعدة على تعزيز قدرات الكوادر في مالي في قضايا الملكية الفكرية وتعزيز القدرات 

د ومكتب مالي لحقوق المؤلف(. وجاءت  مالي للنهوض بالملكية الفكريةارة الملكية الفكرية )مركز التقنية للهيئات المكلفة باإ
أأنشطة أأخرى في الس نوات الماضية لتعزز أأواصر التعاون بين مالي والويبو، منها توقيع مذكرة بين المدير العام للويبو ووزير 

ة استراتيجية وطنية لتطوير الملكية الفكرية. وأأوضح الوفد أأن ، بشأأن صياغ2009الصناعة والتجارة والاستثمارات في يوليو 
طار ملائم لحماية 2014نوفمبر  26وثيقة الاستراتيجية التي اعتمدتها حكومة مالي في  نشاء اإ ، تضمنت هدفاً عاماً يتمثلّ في دعم اإ

س ياسات واستراتيجيات التنمية الاقتصادية الملكية الفكرية وتعزيزها، وفي اس تخدام نظام الملكية الفكرية اس تخداماً فعالً في 
لى توقيع اتفاق بين المدير العام للويبو وسفير مالي وممثلها الدائم في جنيف في  ضافة اإ اكتوبر  8والاجتماعية والثقافية في مالي؛ اإ

نشاء مركز لدعم التكنولوجيا والابتكار في مالي. وشرح الوفد أأن مالي والم 2012 تزمان نظمة يل، للاتفاق الذي يقضي باإ
لى المعارف التقنية. والتفت الوفد بموجب هذا التفاق بحفز الإ  بداع والابتكار التقنيين والتكنولوجيين بواسطة تعزيز الوصول اإ

ن مالي تود، بعد أأن لحت  لى أأن الأزمة الأمنية التي تمر بها مالي قد عرقلت تنفيذ هذين البرنامجين. واس تطرد الوفد قائلًا اإ اإ
، أأن تلتمس مساعدة الويبو لتنفيذ 2015مايو  15الخروج نهائياً من الأزمة عقب توقيع اتفاق السلام في باماكو في بوادر 

ن مالي ترغب في هذا الصدد أأن تعقد بالتعاون مع الويبو منتدى رفيع المس توى بشأأن  هذين المشروعين. وختم الوفد قائلًا اإ
 ابعين لكل الجهات المعنية في النظام.   الملكية الفكرية، يُخصص لصانعي القرار الت

لى أأنه ي .97 وأأعرب عن  ،كعضو في مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقالأولى رة لمأأخذ الكلمة لوأأشار وفد جورجيا اإ
بلدان أ س يا مجموعة أأعضاء  الوفد وشكر عضوية الاتحاد الأوروبي.نحو جورجيا تقدّم أأن المنصة الجديدة ستسهم في باعتقاده 

ن . المديدلوسطى والقوقاز وأأوروبا الشرقية على تعاونهم ا زيارة المدير العام لجورجيا أأثارت الوعي الوطني بأأهمية وقال الوفد اإ
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اية حقوق سهاما ل يقدر بثمن في تطوير الأنظمة الوطنية لحماإ وذكر الوفد أأن الويبو أأسهمت  حماية حقوق الملكية الفكرية.
أأنجز فيه تقدم كبير. وأأقرّ الوفد بأأهمية عمل المنظمة في مجال تعزيز قدرات مكاتب البراءات ، وهو مجال الملكية الفكرية

استراتيجية وطنية طويلة الأجل وتقديمها المساعدة في صياغة  التنمية ذات الصلة الوطنية، وشكر الأمانة على تنفيذها لبرامج
نشاء أأكاديمية وطنية للملكية الفكو  بشأأن الملكية الفكرية  تفاق لش بونة،باباعتماد وثيقة جنيف الخاصة الوفد ورحب  رية.اإ

أأكثر جاذبية للمس تخدمين والدول الأعضاء مما يجعله ، في أ ن واحد ن تسميات المنشأأ والمؤشرات الجغرافيةوصيد يصك وح ك
المعنية بمعايير الويبو واللجنة لتفاق على حزمة من القرارات بشأأن برامج عمل اللجنة كما رحب الوفد با، التي يحتمل انضمامها

واللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق  ةت الجغرافيؤشراالصناعية والم تصاميمالدائمة المعنية بقانون العلامات التجارية وال 
من  موظفأأي  . وأأعرب الوفد عن قلق حكومة جورجيا من أأن الأمانة ل تضمّ براءاتالالمجاورة واللجنة الدائمة المعنية بقانون 

ذ ليس هناك أأدنىجورجي لتلبية متطلبات اللازمة الموارد البشرية الملكية الفكرية في جورجيا يضم شك في أأن مكتب  ا؛ اإ
 الأمانة.

لى أأن الاقتصادات النامية مثل بربادوس التي بذلت جهوداً  .98 لى ضرورة التنبهّ اإ جبارة لتطوير وأأشار وفد بربادوس اإ
اللجنة الدائمة المعنية بقانون ، كما س بق وأأشير، تولي المسائل التي تتناولها ها والحفاظ على تفردهاعلامة اسم البلد وتسويق 

والاجتماع الذي عقدته في بداية هذا العام بشأأن اس تخدام أأسماء  الصناعية والبيانات الجغرافيةالتصاميم العلامات التجارية و 
لى المكتب الدولي على العمل الذي أأنجزه البلدان كعلامات تّارية، أأهمية كبرى. وأأعلن الو  فد كذك  أأنه يود تقديم الشكر اإ

لى الدول الأعضاء  نجاز دراسات أأخرى. وأأضاف أأنه ل بدّ من تقديم الشكر اإ لى اإ نه يتطلع اإ حتى ال ن في هذا الشأأن وقال اإ
لتحقيق النجاح في هذه المسأألة. ومضى  على المداولت المس تمرة والمركزّة والمطردة التي عقدتها حتى ال ن، والتي هي ضرورية

لى نه يتابع عمل لجنة التنمية باهتمام وأأكّد للجمعية دعمه المس تمر لعمل هذه اللجنة البالغة الأهمية. ثم تطرق الوفد اإ  الوفد قائلًا اإ
ن يدُرك العمل الذي أأنجزته حتى اليوم بعد عدة س نوات من المف اللجنة الحكومية الدوليةموضوع  اوضات ويدعم تّديد ليقول اإ

لى اعتماد صكوك دولية ملائمة لحماية  لجنة حق المؤلفولية اللجنة. وأأعرب الوفد كذك  عن دعم بربادوس لجهود  لأنها ترمي اإ
المؤسسات التعليمية و المكتبات ودور المحفوظات لصالح  ؛ والتقييدات والاس تثناءاتهيئات الإذاعة وهيئات البث بالكابل

وعبّر الوفد عن شكره الخاص للويبو على مساعدتها التقنية الحالية التي ساهمت  اص ذوي الإعاقات الأخرى.والبحثية والأشخ
في تعزيز قدرات مكتب الملكية الفكرية مقوية بذك  تنمية الاقتصاد في بربادوس. وأأعرب الوفد عن تقدير بربادوس للويبو 

وهو ما يبشّر بتحسين  الإقليمي لأمريكا اللاتينية ومنطقة البحر الكاريبي،في المكتب  قسم منطقة الكاريبيلتخاذها قرار تعزيز 
ن بربادوس تود  قدرة المنظمة على تلبية احتياجات العديد من البلدان في المنطقة على نحو ملائم ومجدٍ. ومضى الوفد قائلًا اإ

لتحقيق ن على تعزيز اس تخدام الملكية الفكرية كأداة و اأأن تؤكّد للمكتب الدولي وجميع الدول الأعضاء على اس تمرار التزامها بالتع
. وختم الوفد معبراً عن اعتقاده بأأن الويبو تشكّل الوس يلة الأفضل لتحقيق هذا الهدف وأأعاد بالتالي التأأكيد الأرباح والتنمية

 على التزامه بالعمل مع الويبو لتحقيق هذه الأهداف.

لى نحو وثيق مع الويبو في مجال حماية الملكية الفكرية واس تخدامها منذ وأأفاد وفد تركمانس تان بأأن الدولة تتعاون ع .99
نشاء النظام الوطني للملكية الفكرية في عام  ، وبأأنها طرف في العديد من الصكوك التي تديرها الويبو. وأأعرب عن 1993اإ

تقدمه من دعم، وعبّر عن تقديره للمدير العام شكره للدائرة المعنية بالبلدان التي تمر بمرحلة انتقالية والبلدان المتقدمة على ما 
لى البلد في يونيو  ، والتي نظُمت خلالها اجتماعات رفيعة المس توى لمناقشة المسائل المحيطة بتطوير 2015للزيارة التي قام بها اإ

، 2012قد في جنيف عام نظام الملكية الفكرية. وأأتاح الاجتماع بين الرئيس غوربانغولي بيرديموحاميدو والمدير العام، الذي ع
 زخماً كبيراً للتعاون الثنائي. وركز تبادل ال راء بينهما على حل المسائل المتعلقة بحقوق الملكية الفكرية، ل س يما الخصائص المحددة

لرئيس، ، بمبادرة من ا2013للنظام الحكومي لحماية الملكية الفكرية. ومن النواتج الإيجابية الأخرى، أأفضى الاجتماع في مارس 
نشاء الدائرة الحكومية للملكية الفكرية التابعة لوزارة الاقتصاد والتنمية. وتولي تركمانس تان اهتماماً وثيقاً لأفضل الممارسات لى اإ  اإ

، اعتمدت برنامج 2015أأغسطس  14على الصعيد العالمي في مجال حقوق الملكية الفكرية وتطبيقها على الصعيد الوطني. وفي 
قليمية بشأأن 2020-2015لكية الفكرية في تركمانس تان للفترة تنمية نظام الم  . كما أأثبتت الندوات والحلقات الدراس ية الوطنية والإ
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الطابع الفعال للتعاون الثنائي بين  2015و 2013حماية الملكية الفكرية التي عقدتها هيئات حكومية وخاصة مختلفة بين عامي 
 الويبو وتركمانس تان.

نه يثق في أأنه وشكر فد السودان ا .100 تاحة الفرصة وضم صوته للمهنئين بتولي رئاسة هذه الاجتماعات وقال اإ لرئيس على اإ
لى نتائج مثمرة، كما هنأّأ الس يد المدير العام لإدارته الحكيمة للمنظمة والمكتب الدولي على هذه الوثائق الجيدة  سوف يصل بها اإ

جحة. أأولً وفد السودان يؤيد بيان المجموعة الأفريقية والتي تقدمت به والتي أأعدت بعناية فائقة وتمنى للمجتمعين مداولت نا
نيجيريا نيابة عنها. وقد اهتم السودان بالملكية الفكرية وقد أأفرد لها بنوداً في دساتيره المتعاقبة فقد جاء في دس تور السودان 

كسب، كذك  جاء في الدس تور الانتقالي لكل شخص حقه في الكسب من المال والفكر وله خصوصية التملك لما  1998س نة 
لى  39المادة  2005لس نة  منه لكل مواطن حق ل يقيد في حرية التعبير وتلقي ونشر المعلومات والمطبوعات والوصول اإ

الصحافة دون مساس بالنظام والسلامة والأخلاق العامة وذك  وفقاً لما يحدده القانون كما يأأتي الاهتمام بالملكية الفكرية 
م والذي يدعو في الفقرة الثانية من المادة 1948طلاقاً من الإعلان العالمي لحقوق الإنسان الذي اعتمدته الأمم المتحدة عام ان

نتاجه العلمي أأو الأدبي أأو الفني. وذكر  ن لكل فرد الحق في حماية المصالح الأدبية والمالية المترتبة على اإ السابعة والعشرين اإ
ن السودان  1925ت الوطنية في مجال الملكية الفكرية التي تطورّت منذ س نة الوفد مجموعة التشريعا حتى هذا التاريخ. وقال اإ

. وقال ل بد لنا (ARIPO)والمنظمة الأفريقية للملكية الفكرية  (WIPO)عضو في كل من المنظمة العالمية للملكية الفكرية 
لى دوور النيابة التجارية والتي أأنشئت بموجب أأمر تأأسيس  ونحن نتحدث عن واقع الملكية الفكرية في السودان أأن نتطرق اإ

تحت اسم نيابة الشركات وأأسماء الأعمال والشراكات والتوكيلات التجارية ثم  1/4/2004صادر من الس يد وزير العدل بتاريخ 
لى النيابة التجارية وت تعديل اختصاصها وذك  بتخويلها النظر في صدر أأمر أ خر من الس ي د وزير العدل يقضي بتغيير اسمها اإ

ن محكمة  لى اختصاصها السابق. وأأضاف قائلا اإ المخالفات المنصوص عليها في القوانين الخاصة بحماية الملكية الفكرية بالإضافة اإ
 الوطن العربي تختص بالنظر في القضايا الجنائية والمدنية المتعلقة بقوانين الخرطوم لحقوق الملكية الفكرية تعد أأول محكمة في

لى  بأأمر صادر من الس يد رئيس القضاء. وتعد النيابة التجارية ومحكمة  21/7/2002الملكية الفكرية ويرجع تاريخ تأأسيسها اإ
نفاذ حقوق الملكي ة الفكرية كما أأن هناك العديد من الوحدات الخرطوم لحقوق الملكية الفكرية من أأهم الجهات المناط بها اإ

نفاذ مثل الجمارك ونيابة المس تهلك والمواصفات والمقاييس. ومقر الإدارة الحالي هو  الحكومية التي تلعب دوراً هاماً في الإ
للدس تور  الخرطوم المقرن شارع الجمهورية جنوب شرق البنك الزراعي وليست لها فروع في الوليات لأنها شأأن اتحادي وفقاً 

دارة 2005الانتقالي لس نة  م. وبما أأن للملكية الفكرية دور فعال في التنمية الاقتصادية والاجتماعية والثقافية. ووضعت اإ
حدى الإدارات المتخصصة بوزارة العدل خطتها من أأجل العمل على تعزيز دور الملكية  مسجل عام الملكية الفكرية وهي اإ

شر ثقافة الملكية الفكرية واس تخدام أأدوات الملكية الفكرية من أأجل التنمية والحفاظ على الحقوق الفكرية بالبلاد والعمل على ن 
لى الإنجازات التي  نفاذ حقوق الملكية الفكرية. وتطرق الوفد اإ كذك  العمل على التنس يق مع جميع السلطات المسؤولة عن اإ

ارة لتحسين بيئة العمل، حيث انتقلت من المبنى الكائن ( من أأجل تطوير وتحديث العمل بالإدارة فقد سعت الإد1تمت: )
لى المبنى الحالي بالمقر، جنوب شرق البنك الزراعي ويمتاز بأأنه يتكون من ثلاثة طوابق تسع جميع الأقسام  بالعمارات اإ

لى أأرش يف العلامات التجارية الذي يتجاوز الـ  يف البراءات أألف علامة وأأرش   53والكوادر العاملة بالإدارة بالإضافة اإ
لى طالبي الخدمة عن طريق 2والنماذج والتسجيل الدولي؛ ) نشاء نوافذ بلوحات استرشادية تقدم من خلالها الخدمات اإ ( ت اإ

شراف مستشار قانوني )مناوب( وتتم هذه الخدمة  دارية وفنية ممتازة وباإ الوكلاء أأو المحامين أأو بأأشخاصهم بواسطة كوادر اإ
( أأيضا ت عم صندوق بريد )داخلي( لجميع الوكلاء والمحامين الذي يتعاملون مع 3لفني والقانوني؛ )بتنس يق تام بين الكادر ا

الإدارة فيداع جميع المكاتبات الصادرة الخاصة بهم بالصندوق، ويس تطيع كل واحد منهم اس تلام المكاتبة خاصته دون تأأخير؛ 
نشاء مكتب للوكلاء والمحامين وأأصحاب الحقوق. وعن ا4) لوضع التقني الحالي، ت تكوين وحدة خاصة بتقنية المعلومات ( اإ

مكونة من س تة مهندسين بتخصصات مختلفة، مسؤولة من السيرفرات والش بكة والمعدات وقاعدة البيانات والموقع الإلكتروني 
 اس تقرت عملية وتبعا لذك  2012والإنتي فايروس والصيانة وعليه ت بناء بنية تحتية لش بكة الحاسوب وذك  في العام 

الحوس بة المبدئية التي كانت قد واجهت بعض المشاكل نس بة لعدم توفر الإمكانيات اللازمة لس تمرارية العمل. والمكتب ال ن 
بمواصفات  (SERVERS)ويتم العمل على أأربعة مخدمات  domain systemمكون من ش بكة حاسوب تعمل بنظام الـ 
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لربط  (Switch)سيرفر؛ وعشرة سوتشان  (SISCO)سيسكو  Fire Wallمنها: ممتازة ومتفاوته ومعدات حديثة ذكر 
س )بطاريات( بسعات تخزينية عالية كبيرة لضمان توفر التيار الكهربي في حالة القطع ليصبح  ضافة ثلاثة يو بي اإ الش بكة؛ واإ

ضافة ثلاثة طابعات كبيرة  مل ضغط العمل موزعة على )تصوير ونسخ ضوئي وطابعة( تح 1x3العدد س تة بطاريات؛ وتمت اإ
ضافة عدد اثنين اسكنر  الطوابق الثلاث وطابعة أأخرى ملونة ليصبح العدد عشر طابعات وطابعتين ملونتين؛ وتمت اإ

بمواصفات عالية في المكاتب التي تحتاج لمسح ضوئي ليصبح العدد خمسة اسكنر؛ وورشة صيانة مكتملة وأأغلب الصيانة تتم 
لى اثنين وس تين جهاز منه أأربعين جهاز داخل ورشة الإدارة )تنقصه ا قليل من المعدات(؛ وقفز عدد أأجهزة الحاسوب بالإدارة اإ

دخال البيانات  بمواصفات عالية تعمل في حوس بة وارشفة سلات الإدارة واثنان وعشرون جهاز بمواصفات عادية تعمل في اإ
شهادات وغازيته وغيره. ولدعم الأمنية وتأأمين الش بكة  مباشرة، أأو البحث الإلكتروني أأو مهام ذات صلة بالنظام من طباعة

. والوضع الحالي هو وضع يتفق والمواصفات التي (FIRE WALL)والبيانات وضمان عدم الاختراق ت تركيب جهاز سيرفر 
لكتروني في الإدارة وتمت الإشادة به من وفد  (WIPO)وضعتها المنظمة العالمية للملكية الفكرية  المنظمة لتأأسيس عمل اإ

ل أأن الأمر ل يخلو من بعض  )مدير المشروعات( بالنقلة والطفرة الكبيرة في الإدارة عموماً والجانب التقني بصورة خاصة واإ
المشاكل ويواجه بعض التحديات. وفي مجال نشر الوعي وبناء القدرات، ذكر الوفد تأأسيس قاعة لنشر الوعي وبناء القدرات 

ل كترونية وذك  من أأجل اس تغلالها في نشر الوعي وبناء القدرات في مجال الملكية الفكرية؛ وتصميم بمواصفات عالمية ومكتبة اإ
ويوجد به كل اس تمارات )التسجيل وجميع التصرفات اللاحقة( وكذك  يحتوي على  ipsudan.gov.sdالموقع الإلكتروني 

قليمية والدولية الخاصة بالملكية الفكرية وأأخبار تعكس كل نشاطات الإدارة  جميع القوانين والقواعد والمعاهدات والتفاقيات الإ
وغيرها من المواد المفيدة ومواقع ذات صلة مثل موقع وزارة العدل وموقع المنظمة العالمية للملكية الفكرية )الويبو( والمنظمة 

قليمية للملكية الفكرية )الأريبو( وغيرها؛ ومن أأجل رفع قدرات العاملين ون  شر الوعي وثقافة الملكية الفكرية الإفريقية الإ
وأأثاثات(؛ وتأأسيس مكتبة  LEDللمتعاملين مع الإدارة ت تّهيز قاعدة تدريب بمواصفات ممتازة )سماعات وبروجكتر وشاشة 

لكترونية مزودة بحواسيب وش بكة )حواسيب( صغيرة للاطلاع والتصفح من الأجهزة ومن ش بكة الإنترنت فيما كل يخص  اإ
الفكرية لكل القطاعات ذات الصلة مثل طلاب الجامعات والوكلاء والباحثين. واستشعاراً بأأهمية نشر الوعي مجال الملكية 

دارة تواجد مس تمر في المشاركات الوطنية وذك  من أأجل نشر الوعي وبناء القدرات لجميع الجهات المعنية بالملكية  كانت للاإ
ني قدم مسجل عام الملكية الفكرية ورقة عن الملكية الفكرية وفقاً للتشريعات الفكرية منها: ندوة اتحاد المخترعين والمجلس الوط

قليمية والدولية؛ وشارك مسجل عام الملكية الفكرية مع المركز القومي للبحوث ومعهد أأبحاث النباتات  الوطنية والتفاقيات الإ
جراءات حماية الاختراعات ومنح البراءة الطبيعية والعطرية والطب الشرعي في سمنار لتدريب المعالجين بالأعشاب حو  ل اإ

وفقاً للتشريعات الوطنية والتفاقيات الدولية منها اتفاقية التعاون بشأأن البراءات من أأجل نشر الوعي؛ وشارك مسجل عام 
عداد منهج تدريبي من أأجل نشر الوعي للباحثين بالتعاون مع قا الملكية الفكرية في اإ ورشة  مةالمركز القومي للبحوث؛ وت اإ

عمل بالتنس يق مع وزارة العلوم والتصالت ضمت وزير العلوم والتصالت وجميع منسوبي الوزارة من الخبراء والعاملين 
بالمركز القومي للبحوث وجميع المراكز البحثية التي تتبع لوزارة العلوم والتصالت وكان عنوانها حماية حقوق الملكية الفكرية 

قليمية والدولية ومن خلال هذه الورشة ت حث الباحثين على تسجيل ابتكاراتهم وفقاً للقوانين السود انية والتفاقيات الإ
قليميا ودولياً. وذكر الوفد أأنه كانت من مخرجات  والعمل على حمايتها على النطاق الوطني ثم الانطلاق بها من أأجل الحماية اإ

صدار قرار من وزير التصالت بتأأسيس مك  تب أأو وحدة بوزارة التصالت تكون هي حلقة الوصل بين هذه الورشة اإ
الوزارة ومسجل عام الملكية الفكرية من أأجل العمل على حماية حقوق الملكية الفكرية للاختراعات والرسوم الصناعة التي 

نفاذ البرامج التي أأعدها مسجل عام الملكية الفكرية لنشر ثقافة الملكية ال فكرية لمنسوبي الوزارة يبتكرها منسوبي الوزارة واإ
قامة العديد من ورش العمل والمحاضرات في الجامعات السودانية من أأجل نشر ثقافة الملكية  وجميع المتعاملين معها؛ وتمت اإ

الفكرية وحث الجامعات على تدريس مادة الملكية الفكرية من ضمن المقررات الدراس ية وحث الطلاب على تسجيل وحماية 
جامعة السودان وجامعة ش ندي وجامعة المس تقبل(. ومن أأجل تعزيز العلاقة بجميع القطاعات المعنية بالملكية ابتكاراتهم منها )

نجازات على الصعيد الوطني الإقليمي والدولي: بداية أأرشفة  الفكرية، من أأجل النهوض بالملكية الفكرية بالسودان، فقد تمت اإ
نهاء حوس بة جميع الملفات باس تخدام نظام ال  ؛ والاقترابWIPOScanالملفات باس تخدام نظام ال  المقدم من  IPASمن اإ

طار تنفيذ اتفاقية خطة التنمية؛ وتفعيل النظام الإلكتروني بدلً عن النظام الورقي الذي  المنظمة العالمية للملكية الفكرية في اإ
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لكتروني ي  لى نظام اإ شمل الإيداع والدفع الإلكتروني للعلامات يؤثر سلباً على سير العمل وتحديثه وتطويره من أأجل الوصول اإ
لى تنوير وتبصير كافة الفئات (Electronic and Paperless Business)والبراءات والنماذج علامية ترمي اإ عداد خطة اإ ؛ واإ

والمنظمة  (WIPO)القانونية وغير القانونية بثقافة الملكية الفكرية؛ وتوثيق العلاقة بالمنظمتين )المنظمة العالمية للملكية الفكرية 
قليمية الإفريقية للملكية الفكرية  قليمية ودولية منها العربة المنتجة (ARIPO)الإ ؛ والترويج لختراعات سودانية لعرضها بصورة اإ

للكهرباء والذي ت بالتنس يق مع جامعة الدول العربية وعرضها في معرض في السعودية ومعارض في أأوروبا وحازت على ثلاثة 
دولة؛ واس تخدام أأدوات الملكية الفكرية في حماية المؤشرات الجغرافية  23زية وفضية وذهبية وكانت المنافسة بين جوائز برون

لى  لى المؤشرات الجغرافية هي وس يلة هامة تهدف اإ للمنتجات السودانية زراعية وحيوانية؛ وكما هو معلوم لس يادتكم اإ
بر المؤشرات الجغرافية من وسائل المنافسة المشروعة لأنها توضح الاس تدلل على منشأأ السلع والمنتجات وبالتالي تعت

ن هذا المنتج صادر من مكان معين وأأنها تشمل المنتجات الزراعية  للمس تهلك المنشأأ الجغرافي لهذه المنتجات وتوضح له اإ
نها تبرز صفات هذه المنتجات وهذه الصفات ترجع لعوامل بشرية يختص بها مكان ومنش أأ تلك المنتجات مثل والصناعية واإ

المهارات الصناعية لإقليم معين أأو عوامل طبيعية أأو مناخية كالتربة والماء أأو المناخ؛ وبما أأن السودان يتمتع بمنتجات زراعية 
وحيوانية لها سمات تفضيلية تميزها عن المنتجات المماثلة التي تنتجها دول أأخرى أأو أأقاليم أأخرى مثل )القطن، الكركدى، 

لى العمل على  السمسم، الصمغ، الضان الحمري والضأأن البلدي وأأبقار كنانة والإبل السودانية وغيرها(؛ وسعياً من الإدارة اإ
طار اتفاقية خطة التنمية الموقعة بين جمهورية السودان  اس تخدام أأدوات الملكية الفكرية متمثلة في العلامات التجارية وفي اإ

شرعنا في حصر هذه المنتجات بالس تعانة بخبير في مجال المؤشرات الجغرافية  (WIPO)والمنظمة العالمية للملكية الفكرية 
ظهار سمات هذه المنتجات بالوقوف عليها ميدانياً في أأماكن زراعتها وذك  من أأجل مقابلة المسؤولين الحكوميين بالوليات  واإ

في كل وليات السودان المختلفة وكذك  الاس تعانة من أأجل اطلاعهم على أأهمية هذه الحماية توفير الدعم الس ياسي والحكومي 
عداد دراسة وخطة محكمة من أأجل  بمراكز البحوث الزراعية في تلك الوليات لإظهار السمات الوراثية لهذه المنتجات وتمت اإ

قليميا ودولياً وهذا الأمر تطلب تعديل ق انون العلامات كفل الحماية الوطنية للمؤشرات الجغرافية ثم العمل على حمايتها اإ
ضافة مواد خاصة بالعلامة الجماعية وعلامة  ضافة مواد تعني وتختص بالمؤشرات الجغرافية وكذك  اإ التجارية الحالي وذك  باإ

قليميا ودولياً كما أأن مشروع القانون  التصديق؛ وهذه التعديلات من أأجل حمايتها على النطاق الوطني ثم الانطلاق بها اإ
لأن السودان ال ن بصدد الانضمام لمنظمة التجارة  (TRIPS) تعديلات تكون متوافقة مع اتفاقية الجديد اش تمل أأيضاً على

كمان الحماية لها.  عداد مشروع وطني يتكفل بحماية الموارد الوراثية النباتية والحيوانية من أأجل اإ العالمية وبجانب العمل على اإ
ومة جمهورية السودان ممثلًا في رئاسة الجمهورية نائب رئيس الجمهورية وفي سيبل ذك  ت عقد اجتماعات بالجهاز التنفيذي لحك

ووزراء الصناعة والزراعة والتجارة والعلوم والتصالت والغابات ت خلال هذا الاجتماع توضيح أأهمية حماية المؤشرات 
لى ازدهار التجارة وفتح أأسواق الجغرافية للمنتجات السودانية ومردودها القوي على الاقتصاد الوطني والمنتجين وأأيضاً  يؤدي اإ

جديدة للمنتجات السودانية وكانت محصلة هذه اللقاءات الموافقة ومباركة العمل على اس تخدام أأدوات الملكية الفكرية في 
نفاذ  حماية المؤشرات الجغرافية السودانية وتوفير الإدارة الس ياس ية للدولية وتوفير كل الدعم من الجهات الحكومية للعمل على اإ

لى أأن السودان تستشرف مس تقبلًا زاهراً للملكية الفكرية في السودان في الفترة القادمة بمشيئة  هذه المشروع. وخلص الوفد اإ
ن مردود تضافر الجهود كانت القفزة التي طرأأت على التسجيلات في الإدارة في أأقسامها الثلاثة وهذا يعكس  الله. وقال اإ

رة في التسجيل في هذه الفترة ومرجع ذك  النظام الذي ت انتهاجه لتيسي الإجراءات عبر التطور الذي صاحب عمل الإدا
نافذة واحدة وكذك  جهود جميع العاملين بالإدارة وما ت القيام به من نشر ثقافة الملكية الفكرية. وفي الختام، شكر الوفد 

نه نؤيد بيان المجموعة الأفريقية بشأأن هذه اللجنة لى لجنة دائمة. الرئيس وقال اإ  وجدد اهتمامه بعمل هذه اللجنة وأأيد تحويلها اإ

حرص وفد تونس في البداية على التأأكيد عن قناعته بأأن العمل تحت رئاسة هذه السلسلة من اجتماعات المنظمة و  .101
لى نتائج ملموسة ومرضية للجميع. وأأعرب الوفد للمدير العام للويبو عن شكره الخالص لما  تقريره  سه فيلم س يفضى ول شك اإ

من دسامة وجدية وتنوع في البرامج و تقديرنا لسكرتارية المنظمة عن المجهود اللوجس تي الذي يتطلبه الإعداد المحكم لهذه 
ن تونس تولي مكانة  السلسلة من الاجتماعات. وأأيدّ ما جاء في البيان الذي أأدلت به نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية. وقال اإ

أأهمية في المساهمة في التطور  فكرية والقواعد الدولية التي تحكمها وذك  نظرا لما يكتس يه هذا المجال  منهامة للملكية ال
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لى جعل الملكية الفكرية أأداة فاعلة في الاقتصادي والا عداد استراتيجية تهدف اإ ن تونس بصدد اإ جتماعي والثقافي. لذك  فاإ
ستراتيجية تتضمن العديد من البرامج والمشاريع . وأأوضح أأن هذه الاصغرى والمتوسطةتعزيز قدرة مؤسساتها وخاصة منها ال

من أأهمها: تركيز المنظمة الإفريقية للملكية الفكرية في تونس وذك  تبعا للقرار المنبثق عن اجتماع القمة الإفريقية في دورتها 
ظمة؛ ودعم وتعصير الهيئة التونس ية حول احتضان تونس لمقر هذه المن 2015 ينايرالمقامة بغينيا الاس توائية خلال شهر 

للملكية الصناعية حتى تلعب دورا اكبر في دفع الاقتصاد من خلال زيادة القدرة التنافس ية التي يتيحها نظام الملكية الفكرية 
 وتطوير روح المبادرة من خلال تمكين المبتكرين من الاس تفادة من هذا النظام الذي يشكل ضمانة أأساس ية في حماية نتائج

و  2000أأبحاثهم؛ وكما انضمت تونس العديد من التفاقيات الدولية في مجال الملكية الصناعية كمعاهدة قانون البراءات لس نة 
والتوقيع مؤخراً على الوثيقة الجديدة  2006ومعاهدة س نغافورة بشأأن العلامات لس نة  1994معاهدة قانون العلامات لس نة 

المنشأأ وتسجيلها على الصعيد الدولي خصوصا وأأن تونس من ضمن الدول التي أأمضت  لتفاق لش بونة بشأأن حماية تسميات
لى جانب العمل على تثمين نتائج 2015الوثيقة الختامية خلال المؤتمر الدبلوماسي المنعقد في الغرض بمقر الويبو في شهر ماي  ؛ اإ

رساء مكاتب نقل التكنولوجيا على كل البحث واس تغلال براءات الاختراع من قبل المؤسسات الصناعية وذك  بتعم يم اإ
لى جانب العمل على تدعيم دور الأكاديمية التونس ية للملكية الفكرية  الجامعات والأقطاب الصناعية والمراكز الفنية القطاعية؛ اإ

فد عن وذك  بتنويع الخدمات المسداة على غرار التدريس عن بعد وبعث ماجس تير مهني متخصص في هذا المجال. وأأعرب الو 
اسفه لتوقف المفاوضات بشان أأعمال اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية 

لى صيغة ملزمة تهدف لحماية تلك الأصناف من الثروات الطبيعية والإنتاج  والفولكلور ويرجو ان تتوصل الدول الأعضاء اإ
لى تطوير الاطار المؤسساتي لهذه اللجنة الفكري. وفي هذا الصدد، أأ  عرب الوفد عن دعمه لمقترح المجموعة الإفريقية الرامي اإ

صلب المنظمة والرفع من نسق اجتماعاتها حتى يتس نى عقد المؤتمر الدبلوماسي في أأقرب ال جال. كما يحظى مجال حماية الرسوم 
تباطه الوثيق بأأنشطة صغار الصناعيين والحرفيين في ميدان والنماذج الصناعية بأأهمية خاصة لدى الوفد وذك  نظرا لر 

لى مزيد من الاهتمام من طرف الويبو لوضع  لى ان يتطلع اإ الصناعات التقليدية وميدان النس يج والملابس، وهذا ما يدفعه اإ
برام معاهدة قانون الرسوم والنماذ ج الصناعية بطريقة ترضي ال ليات الكفيلة بمعاضدة هذه الفئة من المبتكرين والإسراع في اإ

ن تونس تربطها بالويبو علاقات تعاو  س تفادة من برامج دعم ن ممتازة، مكنتها ول تزال من الاالجميع. واس تطرد الوفد قائلا اإ
منتظمة وممنهجة تتعلق ل فقط بتحديث مكاتب الملكية الصناعية وحق المؤلف ولكن أأيضا بتعزيز أأنشطة جميع الأطراف 

ن الدور الذي تلعبه المنظمة في معاضدة جهود حكومات الدول النامية وخاصة الدول العربية المعنية بهذه ا لمجالت. وقال اإ
والإفريقية منها في تطوير مؤسساتها الوطنية العاملة في مجال الملكية الفكرية من خلال تعزيز كفاءاتها الوطنية لحماية 

العلوم الوطنية والبنية التحتية للتكنولوجيا، ولذك يرجو الوفد أأن يتم أأولً الابتكارات والإبداعات والاختراعات، ودعم تطوير 
رساء في مرحلة أأولى مكتبين اقليميين لإفريقيا يكون مقر احدهما بتونس وذك  بالنظر لما تتوفر عليه بلادى  الشروع بجدية باإ

 تّديد الدعم للمدير العام على جهوده الرامية من قدرات تّعل احداثه بها مفيدا لكامل القارة. وفي الختام، حرص الوفد على
لى تحديث المنظمة العالمية للملكية الفكرية واس تعداد تونس للمشاركة في هذا المسار وأأعرب له عن ارتياحه للتطور الايجابي  اإ

نه يأأمل ان تتكلل الاجتماعات بالنجاح بما يدعم العم ل المشترك متعدد الذي يشهده التعاون القائم بين الجانبين. وقال اإ
 الاطراف في مجال الملكية الفكرية ويجعله مفيدا لكافة الدول.

ن مسائل الملكية الفكرية تفرض  .102 وأأيد وفد الكونغو البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية. وقال اإ
ية الأدبية والفنية وتعد عاملًا للابتكار والبحث نفسها في واقع اقتصاد المعارف في الوقت الحالي وتشمل الملكية الفكرية والملك 

ن تلك الخصائص هي في صميم أأنشطة الويبو التي تولي في ال ونة الأخيرة اهتماماً  العلمي والدعم التكنولوجي. ومضى يقول اإ
لى تطبيق العلوم والتكنولوجيا والابتكار لفائدة أأفريقيا ولمسأألة تنف  2024خاصاً لمبادرة عام  يذ البرنامج الطويل الأجل الرامية اإ

ثر  2063لخطة عمل الاتحاد الأفريقي لعام  ن الويبو ستنظم على اإ بهدف دمجهما في نظام الملكية الفكرية. واسترسل قائلًا اإ
لى  3اس تهلال تلك المبادرات مؤتمراً وزاريًا عن موضوع "الملكية الفكرية في خدمة أأفريقيا الناش ئة" في داكار في الفترة من   5اإ

لى س ياس تها الوطنية والاستراتيجيات  ن حكومة بلده تعلق أأهمية خاصة على تطوير الملكية الفكرية بالستناد اإ نوفمبر واإ
ن بلده في الواقع قد أأنشأأ لجنة وطنية معنية بتنس يق تلك المسأألة  المتعلقة بتلك المسأألة المس تقبلية الكبيرة. وأأضاف قائلًا اإ
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ن الحكومة اس تهلت عملية التصديق على الخطة الوطنية وتطوير الملكية الفكرية وتطويرها من أأجل النهوض بالملكي ة الفكرية واإ
واقترحت بالتالي على أأساس جداول زمنية محددة مسودة خطة عدلت خلال الاس تعراض الذي أأجري مع الويبو في شهر 

ن تنفيذ تلك الخطة س يحدد بالتصديق النهائي عليه2015سبتمبر  ن بلده الذي يمتثل للمعيار الدولي لإدارة . وأأوضح قائلًا اإ ا واإ
ن الجمعيات تعقد  نشاء لجنة وطنية معنية بتلك المسأألة. وأأردف قائلًا اإ المؤشرات الجغرافية قد أأعد مشروع نص بشأأن اإ

ن أأفريقيا قدمت في ذك  المضمار اقتراحاً  لى  اجتماعاتها في س ياق لوضع القواعد والمعايير ينطوي على تحديات معقدة واإ يدعو اإ
عادة النظر في مشروعات النصوص بشأأن  لى ضرورة اإ حداث تغيير هيكلي في اللجنة الحكومية الدولية. واختتم بيانه مشيرا اإ اإ

حماية هيئات البث والتقييدات والاس تثناءات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات والتقييدات والاس تثناءات لفائدة مؤسسات 
 ي الإعاقات الأخرى بغرض تحقيق التوافق في ال راء المرغوب فيه بشدة.التعليم والبحث والأشخاص ذو 

عداد مختلف  .103 ب بالجهود التي بذلتها الأمانة في اإ وأأيد وفد كوت ديفوار البيان الذي أأدلت به المجموعة الأفريقية، ورحَّ
صلاحات كي ل تحيد الويبو عن مسارها. وأأبدى  وثائق هذه الجمعيات. وأأعربت حكومة كوت ديفوار عن تقديرها لما نفِّذ من اإ

ذ تمتلك كوت ديفوار العديد  ليها. اإ لى أأن حكومته تنظر في الانضمام اإ الوفد سروره لعتماد وثيقة جنيف لتفاق لش بونة مشيراً اإ
ن هذه من المنتجات الزراعية التي تود زيادة قيمتها وحمايتها على الصعيد الدولي من خلال المؤشرات الجغرافية. وقال الوفد  اإ

الويبو من أأجل تعزيز الملكية  ترعاهاقيم المساواة والتشارك والإنصاف التي الجمعيات تتيح له الفرصة كي يؤكد التزام بلاده ب
وحث الوفد جميع الوفود الأخرى على التحلي بالإرادة اللازمة  الابتكار والإبداع.استيعاب المعرفة، وعبر  الفكرية دولياً 

للتعاون خلال هذه المفاوضات بغية اس تئناف أأعمال المنظمة في مجال الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير 
لى وضع حكومته مشروعاً وطنياً  لى قطاع الصناعة مشيراً اإ يتعلق بالمؤشرات الجغرافية الثقافي التقليدي. والتفت الوفد اإ

والعلامات الجماعية بغية زيادة قيمة المنتجات الزراعية والحرفية ومن ثم الحد من الفقر في المناطق الريفية. وعُرضت نتائج 
. ويتأألف هذا المشروع من مسار تشاركي يضم 2015 يوليو 16النصف الأول من هذا المشروع خلال حفل رسمي عُقد في 

نشاء العلامتين الجماعيتين التاليتين: "الجهات الفاع زار باولي véritable pagne baouléلة في القطاعات المعنية باإ " )اإ
" )قماش كورهوغو حقيقي( وحماية رسومات الُزُر الباولي وأأقمشة كورهوغو véritable toile de Korhogoحقيقي( و"

صلاح مكتب حق المؤلف في كوت ديفوار عن طريق نظام حماية التصاميم الصناعية. وأأما في قطاع الث قافة، فقد أُنجز اإ
تاوات حق المؤلف الموزعة على  لى زيادة حصة اإ دارية جديدة. وأأدى هذا الإصلاح اإ نشاء هيئات اإ بمساعدة الويبو وتكلل باإ

رشادات ن بلاده تكن خالص التقدير للويبو لما قدمته من مساعدات تقنية واإ . وأأعرب الوفد المبتكرين. ومن ثم أأعلن الوفد اإ
باسم حكومة كوت ديفوار عن خالص امتنان بلاده وشكرها للمدير العام للويبو، الس يد فرانسس غري، على نهجه المبتكر 

النهوض بنظام متوازن وفعال في توجيه الملكية الفكرية نحو التحديات العالمية الكبرى. وأأكد الوفد اعتزام سلطات بلاده 
لى  للملكية الفكرية تحقيق التنمية الاقتصادية والاجتماعية والثقافية للجميع. وفي الختام، أأمل الوفد أأن تسعى الدول يؤدي اإ

لى حل وسط كي تتكلل أأعمال الجمعية بالنجاح.  الأعضاء للتوصل اإ

وبدأأ وفد جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية بالإعراب عن توقعاته في أأن تكون سلسلة الاجتماعات مثمرة وأأعرب عن  .104
متنانه للمدير العام وفريقه على التنظيم المحكم. ورغم انقضاء أأكثر من عقد من القرن الحادي والعشرين، ل يزال تغير المناخ من ا

التحديات الجس يمة المطروحة أأمام العالم، لكونه سبباً رئيس ياً في الكوارث الطبيعية والأمراض، بينما ل تزال الأزمة المالية 
لرفع تلك التحديات، ترى جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية أأنه من الأساسي أأن تنصب أأنشطة الويبو العالمية مس تمرة. و 

تاحة ال ليات القانونية والمؤسس ية لحماية الملكية الفكرية، بل أأيضاً على توخي الفعالية في تسخير التقدم العلمي  ليس فقط على اإ
عالمية، وتشجيع التنمية الاجتماعية والاقتصادية، وتحسين معيشة الأشخاص. والتكنولوجي القائم والمثبت في حل المسائل ال

وأأعرب الوفد عن تقديره للجهود التي بذلتها المنظمة حتى ال ن لتعزيز الإطار العالمي لحماية الملكية الفكرية، تماش ياً مع 
، وأأعقبتها 2012لسمعي البصري في عام مقتضيات عصر اقتصاد المعرفة. وقد اعتُمدت معاهدة بيجين بشأأن حماية الأداء ا

لى جانب معاهدات بشأأن الملكية الفكرية 2013معاهدة مراكش في عام  ، والمناقشات جارية لعتماد معاهدة قانون التصاميم، اإ
نجازات التي حققتها المنظمة في الموالموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكل ذ أأعرب الوفد عن تقديره للاإ نه ور. واإ اضي، فاإ
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ذ تصاغ أأهداف الأمم المتحدة للتنمية المس تدامة لما بعد عام  ، فمن 2030حبذ توجيه أأنشطته أأكثر نحو رفع التحديات العالمية. واإ
المهم بالنس بة للمنظمة زيادة التركيز على حماية الملكية الفكرية وتسوية المسائل العالمية في مجالت البيئة والطاقة والأمن 

رساء أ لية متوازنة للملكية الفكرية للتمكين الغذائي و  الرعاية الصحية من خلال التنمية العلمية والتكنولوجية. وأأكد على أأهمية اإ
لى جانب حماية  من تحقيق النجاح في المجالين العلمي والتكنولوجي والمساهمة في رفاه البشرية باعتبار ذك  التزاماً معنويًا، اإ

قامة نظمها لحماية الملكية حقوق العلماء والباحثين. وس ي كون من الضروري تقديم الدعم للبلدان النامية لتعزيز قدرتها على اإ
يلاء اهتمام كبير للبلدان النامية في رسم استراتيجياتها الوطنية الخاصة للملكية  الفكرية بما يلائم وضعها الخاص. ول بد من اإ

كر الوفد أأنه ينبغي للبلدان المتقدمة أأن تفي بالتزاماتها المالية في مجال الفكرية وتطوير هياكُها الأساس ية. وفي هذا الصدد، ذ
لى البلدان النامية من دون أأي شروط مس بقة  .المعونة، ودعم المساعدة التقنية للمنظمة بالكامل والسماح بنقل التكنولوجيا اإ

تضييق الفجوة بين الشمال والجنوب وتّاوز ول بد من تعزيز النجاح في تنفيذ خطة التنمية والتعاون بين بلدان الجنوب ل 
المشاكل الاجتماعية، من قبيل هجرة الأدمغة. وفيما يتعلق بمعاهدة قانون التصاميم، أأيد الوفد بالكامل الطلب الذي تقدمت به 

ن تعزز المنظمة عدة بلدان بتحديد المساعدة التقنية التي ينبغي تقديمها للبلدان النامية. واغتنم الفرصة ليعرب عن تطلعه لأ 
يلاء  تعاونها مع المنظمات الدولية، بما فيها اليونسكو وبرنامج الأمم المتحدة للبيئة ومنظمة الصحة العالمية والاس تمرار في اإ

ضفاء طابع س ياسي على مشاريعها وأأنشطتها. وأأضاف أأن رئيس الجمهورية يولي اهتماماً خاصاً لتطوير  الاهتمام للاتّاه نحو اإ
كنولوجيا وحماية حقوق الملكية الفكرية وحث على أأن يكون العلم والتكنولوجيا من س بل التعجيل ببناء أأمة العلوم والت 

مزدهرة. ويضُطلع بأأنشطة واسعة النطاق لتعزيز تلك المرامي من أأجل تلبية الاحتياجات التي يقتضيها عصر اقتصاد المعرفة. 
الوطني العلمي والتقني، والمهرجان الوطني لتصميم ال لت، والمعرض  وذكر الوفد أأن العديد من المعارض، ل س يما المعرض

الوطني لتصاميم الفنون الصناعية، والمعرض الوطني للابتكار والتكنولوجيا الحديثة، ومعرض الش باب الوطني للنجاح العلمي 
لى التنمية التكنولو  لى جانب حماية الملكية الفكرية. والتكنولوجي، قد عُقدت س نويًا لزيادة الوعي الاجتماعي بالحاجة اإ جية اإ

نجاز أأعمال ابتكارية  وبمساعدة المنظمة، وضعت حكومة الجمهورية استراتيجية وطنية لإعداد أ لية لحماية حقوق الملكية الفكرية واإ
ات الخاصة بحماية وثقافية لتجس يد المثل العليا لشعبها. وس تقوم الجمهورية، بوصفها بلداً عضواً في الويبو، بزيادة تطوير ال لي

 حقوق الملكية الفكرية، والوفاء بالتزاماتها وتعزيز تعاونها الدولي في ذك  المجال.

وأأعرب وفد السويد عن تأأييده الكامل للبيان الذي أأدلى به وفد اليابان بالنيابة عن المجموعة باء ووفد لكسمبرغ  .105
تقديره للعمل المنجز ولمساهمة الإدارة العليا للويبو في المضي قدما  بالنيابة عن الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه. وعبر عن

بعمل المنظمة. وأأعرب عن رغبته، خاصة، في اغتنام هذه الفرصة للتعبير عن خالص تقديره للتعاون الممتاز بين الأمانة 
الوكالة السويدية للتعاون الإنمائي ا من أأجل المضي قدما ببرامج التدريب المتقدم التي تموله مكتب السويد للبراءات والتسجيلو 

قيّم خبراء استشاريون مس تقلون برامج التدريب الس نوية الثلاثة التي نظمت في  2014. وأأضاف أأنه منذ جمعيات عام الدولي
طار هذا التعاون بين عامي  مشارك من  700، ويشارك في هذه البرامج التي خضعت للتقييم ما يزيد على 2014و 2004اإ

لى أأن برامج التدريب أأقل الب لدان نموا وبلدان الدخل المنخفض والدخل المتوسط. وصرح بأأن الخبراء الاستشاريين توصلوا اإ
سهاما هائلا، بشكل مباشر أأو غير مباشر، في تحقيق العديد من الحصائل المس تدامة والمذهلة على  المذكورة ساهمت اإ

ن أأحد المس توى القطري. وأأفاد بأأن تلك النتائج عززت على م ا يبدو الابتكار والصناعات الإبداعية والتجارة. وأأردف قائلا اإ
الجوانب المهمة لهذا التقييم شمل عقد مؤتمر عن برامج التدريب الدولية المتقدمة في مجال الملكية الفكرية في الاقتصاد العالمي، 

مكتب جيل بالتعاون مع الويبو وبمساعدة كريمة من ، وقد نظم هذا المؤتمر مكتب السويد للبراءات والتس ثيوبيافي أأديس أأبابا باإ 
مشاركا سابقا تّاربهم وأ راءهم على مسؤولي  50الذي يكن الوفد له بالغ التقدير. وخلال المؤتمر عرض  الملكية الفكرية الإثيوبي

يمية الويبو. وأأكاد أأقل البلدان نموامكتب السويد للبراءات والتسجيل ومسؤولي الويبو من شعبة حق المؤلف، وشعبة 
ن نتيجة التقييم والمدخلات القيمة التي قدمت أأثناء المؤتمر تّسدت بالفعل في شكل سلسلة من البرامج في  واس تدرك قائلا اإ

. وصرح بأأن تلك البرامج س تحصل على 2019مجال الملكية الفكرية ستنظم مرتين كل عام لفائدة أأقل البلدان نموا حتى عام 
ن البرنامج الأول سيسُ تهل في مليون يور 1تمويل قدره  و س نويا من مكتب السويد للبراءات والتسجيل. وراح يقول اإ

ن السويد تعكف حاليا على تطوير برامج تدريب جديدة في مجال الملكية الفكرية. وأأضاف أأن السويد ل 2015 نوفمبر ، واإ
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لى وضع أ ليات قادرة على الاس تجابة وشفافة ومتينة مع مرور الوقت وتدعم تلك التدابير  تزال ترحب بالتدابير المفضية اإ
لى زيادة فعالية الويبو. وأأثنى الوفد بالتالي على المدير العام وفريقه لما أأنجزوه من عمل في هذه المجالت، وقال مع ذك   الرامية اإ

ن كانت المنظمة قد أأدخلت تحسينات هائلة. وأأفاد بأأن من الأهمية بم ن التحديات ل تزال مطروحة، واإ كان أأن تُحسن فعالية اإ
ن الويبو  خدمات الويبو وأأن تلبي تلك الخدمات احتياجات الزبائن للحصول على الحماية الدولية لملكيتهم الفكرية. وعليه قال اإ

لى اس تغلال الملكية الفكرية أأفضل  ينبغي أأن تتيح الإطار القانوني الدولي والبنية التحتية للملكية الفكرية وتطورهما سعيا اإ
غلال بصفتها القوة الدافعة للتنمية الاقتصادية. وأأفاد بأأن أأعمال لجان الويبو مهمة، وأأكد من جديد التزامه القوي بالعمل اس ت

س يما العمل الهائل الذي اضطلعت به في الس نوات الأخيرة بشأأن المعاهدة الخاصة  المهم الذي تقوم به لجنة البراءات، ول
ميم. وأأقر الوفد بما لتنس يق وتبس يط الجوانب الشكلية والإجراءات الخاصة بتسجيل بالإجراءات الشكلية لقانون التصا

ن  ن السويد تود أأن تقر بالنجاح الذي حققه نظام مدريد. وقال اإ التصاميم من أأهمية كبرى وقيمة مضافة. وراح يقول أأيضا اإ
لى لجنة حق المؤلف أأل وهو الاب  –هذا النظام يؤدي دورا حاسما في تعزيز جوهر الملكية الفكرية  تكار والإبداع. والتفت اإ

وأأعرب عن امتنانه لأمانة الويبو على ما تقوم به من جهود متواصلة للمضي قدما بالقضايا المطروحة على جدول الأعمال، وأأكد 
ة الحكومية الدولية. على التزامه بالمشاركة على نحو بناء في المداولت المقبلة للجنة. وتحدث عن المواضيع التي تنظر فيها اللجن

طار للمناقشات المقبلة داخلها،  لى وضع اإ وشدد على أأهمية العمل الذي تقوم به اللجان المذكورة. وصرح بأأن السويد تتطلع اإ
لى لجنة المعايير وشدد على  ن أأي عمل تقوم به اللجنة ينبغي أأن يكون شفافا وبقيادة من الدول الأعضاء. والتفت اإ وقال اإ

لى خدمات الويبو العالمية. وأأعرب عن أأسفه لأن عدم التفاق على المسائل  الأهمية القصوى لتبادل المعلومات بفعالية بالنس بة اإ
ضفاء الطابع الرسمي على النتائج المتفق عليها  التقنية وقف حائلا أأمام وضع معايير تقنية جديدة، وخاصة لأن من الضروري اإ

ليها فرقة العمل التابعة للجن ة حيال المسائل التقنية البحتة. وأأعرب عن التزام السويد بالمضي قدما بتنس يق التي توصلت اإ
قانون البراءات على الصعيد الدولي، وعبر عن أأسفه لأن هذه المسأألة ليست مدرجة ال ن ضمن بنود جدول أأعمال لجنة 

ن السويد تقر بأأهمية المناقشات وتبادل ال راء بشأأن مختلف ا لمواضيع المتعلقة بالبراءات داخل اللجنة. البراءات. ومع ذك  قال اإ
وأأعرب عن رغبته أأيضا في التشديد على الأهمية الكبرى التي يكتس يها نظام البراءات، وعلى التزام السويد بما ينجزه الفريق 

لى مواصلة تعاونها الناجح داخل  العامل التابع لمعاهدة التعاون بشأأن البراءات من عمل قيم. وأأخيرا صرح بأأن السويد تتطلع اإ
 الويبو بشأأن وضع نظام دولي للملكية الفكرية يحقق التنمية الاقتصادية والاجتماعية والثقافية للجميع.

وأأعرب وفد قيرغيزس تان عن رغبته في التأأكيد للجمعية أأن بلده بوصفه عضواً نشطاً في الويبو يؤيد تأأييداً تاماً عمل  .106
لى تحقيق أأف ن أأنشطة الويبو تسهم في تنفيذ المنظمة ومبادراتها الرامية اإ ضل النتائج لفائدة جميع الدول الأعضاء في الويبو. وقال اإ

ن الدائرة الحكومية للملكية الفكرية والابتكار  لى تعزيز قدرات مكاتب البراءات الوطنية وكفاءاتها واإ أ ليات حديثة ترمي اإ
ل مع الويبو ومكاتب البراءات الأخرى في الدول الأعضاء في ( تعاونت تعاونًا نشطاً في ذك  المجامكتب قيرغيزس تان للبراءات)

الويبو. ولحظ مع التقدير أأن الويبو تمكنت في الس نوات الأخيرة من تنفيذ عدد من المشاريع الناجحة في عدة بلدان وأأعرب 
نفاذ بوصفها مح لى مواصلة التعاون المثمر في ذك  المجال. وأأبدى تقديره لعمل لجنة الإ فلًا لتبادل المعلومات عن عن تطلعه اإ

نفاذ  نفاذ وخصوصاً فيما بين وكالت اإ قضايا متعلقة بحقوق الملكية الفكرية. ورأأى أأن التعاون والتنس يق لتناول مسائل الإ
دراكه  ذ أأيد عمل اللجنة الحكومية الدولية، شدد على اإ القانون على المس توى الوطني والإقليمي والدولي أأمران أأساس يان. واإ

ن الأنشطة  لتعقيد لى أأداء لجنة التنمية. وأأضاف قائلًا اإ المسأألة وأأعرب عن أأمله أأن يحقق النجاح في ذك  المجال. والتفت اإ
ن أأنشطة  يجابي في ازدهار نظام الملكية الفكرية وتحس نه في جميع البلدان واإ طار لجنة التنمية تتجلى على نحو اإ المضطلع بها في اإ

على ما يلي: تحسين جودة الخبرة في توفير الحماية القانونية للملكية  2015ساساً في عام ركزت أأ  مكتب قيرغيزس تان للبراءات
نشاء عناصر النظام الوطني للابتكار ول س يما من خلال افتتاح مراكز جديدة  الفكرية ورفع مس توى حماية الملكية الفكرية؛ واإ

طلاع الجمهور على دور الملكية  الفكرية والابتكار وأأهميتهما؛ وتعزيز الإبداع الفكري. وعلاوة لدعم التكنولوجيا والابتكار؛ واإ
على ذك ، أأفاد بأأن مكتب البراءات يواصل العمل على تطوير العلاقات مع مكاتب البراءات في بلدان أأخرى وعلى تدريب 

طار موظفيه وتنمية كفاءاتهم المهنية في ميدان حماية الملكية الفكرية. وأأعرب عن امتنانه الشديد للوي  بو للمساعدة المقدمة في اإ
قليمية  الارتقاء بنظام الملكية الفكرية في بلده الذي يسمح للبلد بتمكين ثروته الفكرية وحمايتها وخاصة لتنظيم ندوات دولية واإ
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الت. عن الملكية الفكرية وحماية المعارف التقليدية أأصبحت منبراً لإجراء مناقشات منفتحة بشأأن التحديات المتصلة بتلك المج
بخصوص تصميم الاستراتيجية  2016وعبر عن أأمله أأن يحصل على المساعدة الاستشارية والتقنية من الويبو طوال عام 

ن بلده أأبدى اهتمامه بعمل عدة لجان أأي لجنة  الوطنية لتطوير الملكية الفكرية والابتكار وعن اهتمامه بذك . ومضى يقول اإ
نفاذ. وعبر مجدداً عن امتنانه للويبو لدعمها المتواصل المقدم في مجال الميزانية ولجنة التنمية واللجنة الح كومية الدولية ولجنة الإ

 تمكين نظام الملكية الفكرية في البلد.

نتاج الثروة، الفرص  .107 لى تنويع الاقتصاد ومصادر اإ طار استراتيجيته الرامية اإ ن بلده أأدرك، في اإ وقال وفد الكاميرون اإ
الاستراتيجي للملكية الفكرية لأغراض الابتكار وتشجيع المنافسة بين الشركات. وأأضاف أأنه  التي يتيحها الاس تخدام

بدعم من الويبو،  2013 يلُاحظ، منذ بدء تنفيذ الخطة الوطنية لتطوير الملكية الفكرية التي وُضعت في الكاميرون في عام
الثقافة والابتكار، التجاري منه والتكنولوجي، على حدوث زيادة كبيرة في وتيرة حماية س ندات الملكية الصناعية وتطور 

% من النس يج الاقتصادي الوطني. كما أأعلن الوفد أأن الطلب على 90مس توى الشركات الصغيرة والمتوسطة التي تشكّل 
الت توس يع ش بكات مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار على مس توى الجامعات ما فتئت تزداد، بالموازاة مع توجيه أأفضل لمج

نتاج التكنولوجي والعلمي على صعيد تلك الهياكل. وأأفاد أأيضا بأأن النتائج المحققة في تسويق منتجين محليين محميين  البحث والإ
طار المؤشرات  بمؤشرين جغرافيين نتائج باهرة ومشجعة فعلا. وأأوضح أأن الدولة تعكف على مواصلة تسجيل منتجات تحت اإ

اد يقوم على المشاركة ويضمن تقدما اقتصاديا مس تداما. وأأضاف أأنه لن يمكن تعزيز كل تلك الجغرافية من أأجل النهوض باقتص
لى تكثيف محاور التعاون  ل بموارد بشرية مؤهلة. وفي هذا الصدد، أأوضح أأن بلده يسعى جاهدا اإ المكاسب وضمان اس تدامتها اإ

ء في المنظمة، على الصعيدين الهيكلي والتقني والصعيد والمساعدة التقنية المقترحة من الويبو والمطُبقة بين الدول الأعضا
ليها الويبو والخاصة بالتنمية والمساواة  البشري على حد سواء، من أأجل العمل يوميا على بلورة الغايات المثلى التي تصبو اإ

جراءات ملموسة. وأأعلن الوفد أأن الجمعيات مطالبة بأأن تبتّ في قضايا لم يتُفق بشأأنه ا في الاجتماعات السابقة، والإنصاف في اإ
طار تشريعي مناسب ووجيه فيما يخص حماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور، وفتح مكاتب  وهي وضع اإ

خارجية للويبو، والقضايا المتصلة بالمساعدة التقنية لفائدة البلدان النامية، والحماية الدولية للنماذج الصناعية. وأأوضح الوفد أأن 
لك القضايا تكتسي أأهمية بالغة بالنس بة للكاميرون، وأأنه يبدي دعمه لما جاء بشأأنها في بيان وفد نيجيريا باسم المجموعة ت

ذكاء الاحترام لها كما تحثّ عليه  الأفريقية. واختتم كُمته مذكّرا بأأهمية القرارات المتُخذة في الاعتراف بحقوق الملكية الفكرية واإ
يجاد حلول مناس بة.المنظمة على الصعيد ا مكانية اإ  لعالمي ويرُدّد في مختلف البلدان، وأأعرب عن اقتناعه باإ

وأأقر وفد بوتان بأأن حماية الملكية الفكرية مهمة بل وضرورية لتعزيز الأنشطة الإبداعية والابتكارية الحاسمة لتحقيق  .108
التنمية الاقتصادية. وصرح بأأن بوتان تعتمد على المساعدة التقنية والتوجيهات التي تحصل عليها من الويبو، شأأنها في ذك  

ن صياغة التعديلات قد شأأن العديد من أأقل البلدان نموا، وأأ  فاد بأأن التشريعات الوطنية للملكية الفكرية س تعدل، وقال اإ
لى اللغة الوطنية. وأأعرب عن أأمله في أأن تحسن تلك التغييرات الإطار الإداري  انتهت ويجري ترجمتها من اللغة الإنكليزية اإ

خدمة الويبو للتعاون الدولي في ية. وأأضاف أأن والقضائي وتصون حقوق الملكية الفكرية وتضمن الامتثال للالتزامات الدول 
بشأأن الفحوصات الموضوعية للبراءات،  2015أأتاحت تنظيم برنامج تدريبي داخلي لمدة أأس بوع في يوليو  مجال فحص البراءات

أأن حلقة عمل . وأأعلن 2016ما تّلى بالفعل في التسريع من وتيرة تحليل التقارير الموضوعية العالقة، وجلها سبت فيه في يناير 
وطنية بشأأن المعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي والموارد الوراثية قد نظمت بالتعاون مع شعبة المعارف 

. وأأضاف أأن المناقشات جارية مع أأصحاب المصالح المعنيين بغية تحسين وثائق 2015التقليدية لدى الويبو في أأغسطس 
ليها. وفضلا عن ذك  ذكر الوفد أأن  الوراثيةعبير الثقافي التقليدي والموارد المعارف التقليدية وأأشكال الت  تاحة فرص النفاذ اإ واإ

نشاء ش بكة من مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار قد  لى التكنولوجيا لأغراض الابتكار واإ حلقة عمل وطنية بشأأن النفاذ اإ
وجيا والابتكار لدى الويبو، وأأفاد بأأن تلك الحلقة أأوضحت بمساعدة من قسم دعم التكنول 2015نظّمت في بوتان في سبتمبر 

لى المعلومات التقنية الواردة في وثائق البراءات وارتقت بمس تويات الوعي بتلك الس بل، ما من شأأنه أأن يسهم  س بل النفاذ اإ
س تغلالها. وعبر الوفد عن في نهاية المطاف في تحسين الابتكار ونقل التكنولوجيا بل وأأيضا تحسين حماية الملكية الفكرية وا
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خالص شكره وعميق تقديره للويبو لما تقدمه من مساعدة، وأأعرب عن أأمله في الحصول على دعم مماثل في المس تقبل. وصرح 
لى كوريا  بأأنه تشجع بفضل ما أأنجزته الويبو مع عمل جدير بالثناء بقيادة محنكة من المدير العام. وتوجه الوفد بالشكر أأيضا اإ

 وس نغافورة لما قدمته من مساعدة في مجال التدريب وغيره من أأنشطة التعاون على مدى الس نة الماضية.واليابان 

وأأيد وفد غامبيا البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية والبيان الذي أأدلى به وفد بنن باسم مجموعة  .109
دارة شؤون المنظمة العامة والمالية خلال العام البلدان الأقل نموا. وأأشاد بالمدير العام وفريقه على  الطريقة الممتازة المتُبعة في اإ

نه يظل يعتمد على دعم الويبو لتعزيز توازن وضع الملكية الفكرية على الصعيد العالمي تمش ياً مع جدول أأعمال  الماضي، وقال اإ
الحكومية الدولية على الرغم من التقدم الملحوظ المحرز  المنظمة للتنمية. غير أأنه لحظ مع القلق تقدم العمل البطيء في اللجنة

رادة س ياس ية  بداء ما يلزم من التزام واإ في مجال وضع القواعد والمعايير على مدى العامين الماضيين وحث الدول الأعضاء على اإ
حراز تقدم مجد في التفاوض بشأأن مشروع معاهدة الموارد الوراثية والمعارف التقليدي ة وأأشكال التعبير حتى يتس نى اإ

ن بلده يواصل تطوير نظامه للملكية الفكرية في  الفولكلوري الذي طال انتظاره، واعتماده في نهاية المطاف. ومضى يقول اإ
ذكاء الوعي بغية دعم ثقافة للملكية الفكرية على المس توى المحلي.  مجالت وضع القواعد والمعايير وتكوين الكفاءات المؤسس ية واإ

لى اإ  لى بروتوكول مدريد أأي تعديل تشريعات البلد المتصلة بالعلامات التجارية وأأشار اإ تمام الإجراءات الداخلية لنضمام الدولة اإ
يداع وثيقة انضمامه في سبتمبر  ن البلد س يصبح دولة طرفاً اعتباراً من ديسمبر  2015بناء على ذك  واإ . 2015وقال اإ

ن بلده وقع أأيضاً على بروتوك قليمية للملكية الفكرية )الأريبو( الخاص بحماية الأصناف واس تطرد قائلًا اإ ول المنظمة الأفريقية الإ
النباتية الجديدة خلال العام الماضي. وأأحاط علماً بنشر نظام الويبو لأتمتة الملكية الصناعية على وجه تام في البلد مما يسر النفاذ 

لى سلات الملكية الفكرية والبحث فيها. وختاماً، شكر ا لويبو وخاصة مكتبها الإقليمي لأفريقيا على توفير الدعم لبلده طوال اإ
نشاء منح دراس ية للطلاب لنيل شهادة الماجس تير في مجال  العام الماضي بهدف وضع استراتيجية وطنية للملكية الفكرية واإ

نفاذ القانون.  الملكية الفكرية وتنظيم ندوات لإذكاء الوعي تس تهدف الموظفين المعنيين باإ

والبيان الذي أأدلى به  مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقوأأيد وفد هنغاريا البيان الذي أأدلى به وفد رومانيا باسم  .110
ن بلده يظل دولة عضواً مسؤولة ونشطة في الويبو في  وفد لكسمبرغ باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه. وقال اإ

طار المساهمة في الحفاظ على نظام دولي متوازن وفعال للملكية الفكرية وتحسينه. وأأيد المنظمة تأأييداً تاماً في تأأدية الولية  اإ
ن الندوة عن اعتماد النظام  ن علاقات التعاون بين الويبو وبلده قد اتسمت بامتيازها على الدوام واإ ليها. ومضى يقول اإ المس ندة اإ

ست في المقر الرئيسي للمكتب الهنغاري للملكية الفكرية في التي نظمت في بوداب  الش بكي لمعاهدة التعاون بشأأن البراءات
قد سلطت الضوء على ذك  التعاون منذ انعقاد سلسلة الاجتماعات الأخيرة لجمعيات الويبو. وأأعرب عن  2015 يونيو 3

لى بدء الس نة الأخ يرة من تنفيذ امتنان المكتب الهنغاري للملكية الفكرية للمساعدة المقدمة من أأمانة الويبو. وأأشار اإ
نه يظل يعتمد على 2016الاستراتيجية الوطنية للملكية الفكرية في هنغاريا أأي خطة "جيدليك" في عام  . واسترسل قائلًا اإ

عادة تأأكيد التزامه الراسخ باعتماد معاهدة  التعاون الراسخ بين الويبو وبلده خلال مرحلة التنفيذ النهائية. وأأبدى رغبة بلده في اإ
يجابي بشأأن عقد مؤتمر دبلوماسي خلال قانون التصا ميم. وأأعرب عن أأسفه الشديد لعدم تمكن الجمعية العامة من اتخاذ قرار اإ

دورتها الماضية. ورأأى أأن تنس يق الإجراءات الشكلية لقانون التصاميم أأمر من شأأنه أأن يعود بفوائد كبيرة على مودعي 
والبلدان الأقل نمواً. وأأعرب عن خالص أأمله أأن تتخذ الجمعية العامة للويبو الطلبات والمنتفعين من البلدان المتقدمة والنامية 

ن بلده كان  لى عقد المؤتمر الدبلوماسي لعتماد معاهدة قانون التصاميم. وأأضاف قائلًا اإ أأخيراً قراراً في دورتها الحالية وتدعو اإ
نه يرحب بناء على ذك  بنجاح مروجاً ثابتاً لحماية المؤشرات الجغرافية وتسميات المنشأأ على الصعي د العالمي على مدى عقود واإ

حصيلة المؤتمر الدبلوماسي لعتماد وثيقة جديدة لتفاق لش بونة بشأأن حماية تسميات المنشأأ وتسجيلها الدولي )وثيقة جنيف(. 
لى  نظام تسجيل عالمي فعلي وأأعرب عن اعتقاده الراسخ أأن التنقيح س يجعل النظام أأيسر اس تخداماً وأأكثر اس تقطابًا ويحوله اإ

ذ تس نى لجميع الدول الأعضاء في الويبو الاضطلاع بدور  وعن اقتناعه بأأن التفاوض بشأأن وثيقة جنيف كان منفتحاً وشاملًا اإ
ن بلده يؤيد مشروع البرنامج والميزانية للثنائية  ويحث أأيضاً الوفود على  2017-2016نشط في المناقشات. وأأردف قائلًا اإ

حل وسط بخصوص القضايا المفتوحة بهدف اعتماد الميزانية المقترحة. وفيما يتصل بقيمة العجز البس يط نسبياً  التفاق على
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المسجل في نظام لش بونة، أأبدى رغبته في التشديد على أأن هنغاريا بصفتها عضواً في اتحاد لش بونة تدعم الشفافية وتعتقد أأن 
فولً في الأمد الطويل. ومع ذك ، رأأى أأنه من المهم تّنب دمج اختصاصات الاس تدامة المالية لنظام لش بونة أأمر س يكون مك

ن تناول مسأألة العجز واتخاذ الخطوات اللازمة أأمران يندرجان في اختصاص جمعية اتحاد  هيئات الويبو المختلفة. وأأوضح قائلًا اإ
نشاء  وهنغاريا وبولندا وسلوفاكيا(فيسغراد )الجمهورية التش يكية لش بونة. وأأفصح عن رغبته في التذكير بعمل بلدان  على اإ

ن رؤساء مكاتب  قليمية جديدة في ظل نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات خلال بضع س نوات. واس تطرد قائلًا اإ دارة اإ اإ
بأأن حكومات تلك البلدان ترغب  2015 فبراير 26أأخطروا المدير العام في رسالة مؤرخة  فيسغرادالملكية الفكرية في بلدان 

لى في طار معاهدة التعاون  السعي اإ دارة للفحص التمهيدي الدولي في اإ دارة للبحث الدولي واإ تعيين معهد فيسغراد للبراءات كاإ
لجنة المعنية بالتعاون التقني لمعاهدة التعاون بشأأن من جانب جمعية اتحاد المعاهدة وطلبوا عرض المسأألة على ال  بشأأن البراءات

لى جدول البراءات ضافتها اإ فادة  واإ أأعمال جمعية اتحاد المعاهدة لتخاذ قرار بشأأنها خلال الجمعيات الحالية. وعبر عن سروره للاإ
وافقت بالإجماع في دورتها الثامنة والعشرين المعقودة في جنيف في أأواخر شهر  معاهدةللجنة المعنية بالتعاون التقني لبأأن ال 
دارة للفحص التمهيدي الدولي في المعهد المذكور على توصية جمعية اتحاد المعاهدة بتعيين  2015مايو  دارة للبحث الدولي واإ كاإ

طار  لى تعيين ذك  المعهد عاهدةالماإ دارة للفحص التمهيدي الدولي . ومن ثم دعا جمعية اتحاد المعاهدة اإ دارة للبحث الدولي واإ كاإ
طار  برامه بين المعهد و  عاهدةالمفي اإ . وارتأأى أأن 2017 ديسمبر 31المكتب الدولي بحلول اعتباراً من بدء نفاذ التفاق المزمع اإ

وجود الإدارة التابعة لمعاهدة التعاون بشأأن البراءات في أأوروبا الوسطى والشرقية أأمر يتيح للمنتفعين بنظام البراءات خياراً 
ن المنتفعين سيس تف  مكانية مواتياً وفعالً للحصول على حماية البراءات على الصعيد الدولي. وأأضاف قائلًا اإ يدون أأيضاً من اإ

ن تلك المزايا قد تسهم في النهوض بالبتكار والإبداع وتعزيز النمو  التواصل مع الإدارة التابعة للمعاهدة باس تخدام لغتهم واإ
نه يقدر تقديراً شديداً أأن تنتهج دول أأعضاء أأخرى في الويبو  الاقتصادي والقدرة التنافس ية في المنطقة. واختتم بيانه قائلًا اإ

يجابية  يجابي من جانب جمعية اتحاد المعاهدة ومعربًا عن أأمله أأن تّري المناقشات في ظل أأجواء اإ نهجاً يدعم اتخاذ قرار اإ
 ومنفتحة بمساهمته البناءة فيها.

ن نظام حقوق الملكية الفكرية في جامايكا هو أأحد أأركان الس ياسة الطويلة الأجل التي تنطوي  .111 وقال وفد جامايكا اإ
، بمساعدة من الويبو، 2015. وأأضاف أأن جامايكا اس تهلت في سبتمبر 2030طة الوطنية للتنمية المعروفة باسم رؤية عليها الخ

مراجعة شؤون الملكية الفكرية، وأأن هذه المراجعة ستسلط الضوء على جملة أأمور، منها مواطن القوة والضعف في تنفيذ 
ن س بل المضي قدما في هذا الصدد. وأأعلن أأن جامايكا ستس تضيف، الدولة لصكوك الملكية الفكرية، وس تقدم توصيات بشأأ 

 26بالتعاون مع الويبو، اجتماعا لوزراء الكاريبي المسؤولين عن الملكية الفكرية، وس يعقد هذا الاجتماع في كنغس تون في يومي 
 ستناقش في هذه الفعالية ، وسيس بقه اجتماع لرؤساء مكاتب الملكية الفكرية. وصرح بأأن المواضيع التي2015 نوفمبر 27و

قليمية للتعامل مع الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي  قليمي لإدارة البراءات وأ لية اإ نشاء نظام اإ تشمل اإ
ن جامايكا في  لى تعزيز حماية الملكية الفكرية، 2015أأبريل  20التقليدي. واس تدرك قائلا اإ دشنت ، وتنفيذا لهدفها الرامي اإ

أأس بوع الملكية الفكرية واس تخدمت فيه شعارها الخاص بالمؤشرات الجغرافية. وأأوضح أأن هذا الأس بوع لقي دعما من وزير 
الصناعة والاستثمار والتجارة، الذي يتولى المسؤولية الوزارية عن مكتب الملكية الفكرية في البلد. وصرح بأأن الأس بوع حظي 

علامية هائلة وأأعقبه عد د من الندوات وحلقات العمل بشأأن اس تخدام الملكية الفكرية والانتفاع بها. والتفت الوفد بتغطية اإ
لى اليوم العالمي للريغي، الذي احتُفل به في  ن خبير حقوق الملكية الفكرية ديفد س توبس تحدث عن 2015يوليو  1اإ ، وقال اإ

لى المن ظمة على ما قدمته من دعم عبر نظام أأتمتة الملكية كيفية كسب العيش من صناعة الموس يقى. وتوجه الوفد بالشكر اإ
لى نظام  الصناعية، الذي زاد من فعالية نظام الملكية الفكرية في جامايكا، وأأعرب عن أأمله في أأن تواصل الويبو تقديم الدعم اإ

حتى ال ن في مجال تسجيل حق المؤلف الطوعي في البلد. وأأقر الوفد بأأهمية العمل الذي أأنجزته اللجنة الحكومية الدولية 
الملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور وشجع جميع الدول الأعضاء على تأأييد تّديد ولية اللجنة. 

ن جامايكا ل تزال على قناعة بضرورة تحسين حماية أأسماء البلدان بحقوق الملكية الفكرية  وتحدث عن العلامات التجارية وقال اإ
 بمواصلة العمل على هذه المسأألة. وناشد
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وأأيد وفد بلغاريا البيان الذي أأدلى به وفد لكسمبرغ باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه والبيان الذي أأدلى به  .112
لى . وأأكد للويبو تأأييد بلده المتواصل للعمل الذي تضطلع به سعياً اإ مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقوفد رومانيا باسم 

برام وثيقة جنيف لتفاق 2015و 2014تحقيق أأهدافها الاستراتيجية مرحباً بالنتائج المهمة المحققة في عامي  ن نجاح اإ . وقال اإ
ن ذك   سهاماً ملحوظاً في النظام الحديث للملكية الفكرية واإ لش بونة بشأأن تسميات المنشأأ والمؤشرات الجغرافية يسهم اإ

أأكبر من الأعضاء في نظام لش بونة. وفيما يتعلق بأأنشطة الويبو في مجال وضع القواعد التفاق س يجتذب بالتأأكيد عدداً 
لى اتفاق على عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة قانون التصاميم.  والمعايير، أأعرب عن أأمل بلده أأن تتوصل الدول الأعضاء اإ

غفال الأنظمة الدولية القائمة. وأأردف قائلاً  لى ضرورة عدم اإ لى تحسين أأنظمة معاهدة  وأأشار اإ ن بلده يؤيد العمل الرامي اإ اإ
التعاون بشأأن البراءات ولهاي ومدريد بهدف تلبية الاحتياجات النشطة والمتطورة للمنتفعين بالملكية الفكرية على نطاق 

فكرية وأأشار في ذك  العالم على نحو كاف، وأأنه واصل جهوده المبذولة لتعزيز وعي الجمهور ضمن البلد بنظام دولي للملكية ال
نفاذ الملكية الفكرية ومعاهدة التعاون بشأأن البراءات والوساطة شارك في تنظيمها المكتب  لى عدة حلقات عمل عن اإ الس ياق اإ

تمام أأنشطة التحسين والأتمتة لإجراءات العمل في 2015وفي مس تهل عام  2014البلغاري للبراءات والويبو في عام  . وأأفاد باإ
طار مجال تدبير الم  دارتها عبر نظام أأتمتة الملكية الفكرية أأيضاً. وأأعرب عن تقدير بلده لدعم الويبو المقدم في اإ لكية الفكرية واإ

 وعن أأمله أأن يتواصل توطيد التعاون بين بلده والويبو. 2020-2016وضع الاستراتيجية البلغارية للملكية الفكرية للفترة 

نجازات.  .113 وأأيدّ وأأعرب وفد ناميبيا عن تعهد بلده بدعم عملية بناءة والالتزام بها، وأأشاد بأأمانة الويبو لما حققته من اإ
البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا نيابة عن المجموعة الأفريقية. وفي س ياق المحور الوطني لناميبيا "تحقيق النمو على الصعيد الوفد 

ال الحد من الفقر حس بما أأعلن عنه رئيس ناميبيا، سُل عدد من التطورات التشريعية والمؤسس ية، الوطني" وما تحقق في مج
وعقب سن مشروع قانون هيئة الأعمال والملكية الفكرية، سوف تنُشأأ هيئة مس تقلة لتدبير مسائل الملكية الفكرية، ومواءمة 

دارة وثيقتي حق المؤلف والملكية الصناعية على حد سواء. كما أأعربت ناميبيا عن تطلعها لتنفيذ وثيقة الملكية الصناعية  اإ
الجديدة، التي رحب بها خبراء دوليون باعتبارها من أأفضل العناصر التشريعية في مجال الملكية الفكرية، متى دخلت اللوائح 

عن سروره للتذكير بالمبادرات حيز النفاذ. وأأعرب الوفد عن امتنانه للويبو لتعاونها المفيد المتواصل مع ناميبيا، كما أأعرب 
الرئيس ية التي اتخذتها ناميبيا، بالتعاون مع الويبو، في تعزيز جدول أأعمالها في مجال الملكية الفكرية. وقد عُقدت مؤخراً ورشة 

عداد استراتيجية الملكية الفكرية، ومن شأأنها أأن تساهم في صياغة الس ياسة الوطنية للملكية الفكرية. وجرى ذكاء  عمل بشأأن اإ اإ
وعي الجمهور كنتيجة لورشة العمل. واعترفت ناميبيا بالأثر الإيجابي لمساعدة الويبو في تحسين وظيفة مكتبها المعني بالملكية 
الفكرية في اس تخدام نظام أأتمتة الملكية الصناعية والمكتب النموذجي للملكية الفكرية الذي فتُح مؤخراً، والذي تفخر ناميبيا 

قليمية لنظام أأتمتة باس تضافته. وعُق حداهما في ورشة العمل التدريبية الإ دت في ناميبيا ورش تا عمل تكللتا بالنجاح. وتمثلت اإ
الملكية الصناعية التي نظمتها الويبو، بمساعدة الحكومة اليابانية، بالتعاون مع حكومة ناميبيا. وتمثلت الأخرى في ورشة العمل 

د الوراثية والمعارف التقليدية والتعابير الثقافية التقليدية، مع التركيز على أ ليات النفاذ العملية بشأأن الملكية الفكرية والموار 
ومشاطرة الفوائد. ول تزال ناميبيا تس تفيد من مختلف تدخلات الويبو للمساعدة على تكوين الكفاءات في مجال الملكية 

، بهدف تعزيز المبادرات 2015رر عقده في الس نغال في نوفمبر الفكرية وتعرب عن امتنانها للويبو لتنظيمها مؤتمر الوزراء المق
الس ياس ية المتخذة نحو تحقيق القيمة المحتملة للملكية الفكرية في سبيل تفعيل التنمية في أأفريقيا. وفيما يتعلق باللجنة الحكومية 

 حماية المعارف التقليدية والتعابير الدولية، ودت ناميبيا أأن تسُ تأأنفَ المفاوضات القائمة على النصوص لتوخي الفعالية في
الثقافية التقليدية والموارد الوراثية. وس يمثل اعتماد معاهدة في تلك المجالت قطع شوط طويل في كفالة شمولية الويبو ودعمها 

ة التي يتبعها لحماية جميع أأشكال حقوق الملكية الفكرية، بصرف النظر عن مكان الإنشاء. وحث الوفد الويبو على اعتماد الفلسف
نشاء مكتبين للمنطقة  لى الموافقة على اإ رئيس ناميبيا: ل ينبغي التخلي عن أأحد. وفيما يتعلق بالمكاتب الخارجية، دعت ناميبيا اإ

نشائهما؛ وتحظى صياغة المبادئ التوجيهية بالترحيب غير أأنه يتعذر اس تخدامها على حساب تقويض  الأفريقية وتسريع عملية اإ
 .هدف المبادرة
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بما أأحرزته بلدان أأمريكا الوسطى والجمهورية الدومينيكية من تقدم حتى ال ن في مختلف  كوس تاريكاورحب وفد  .114
لى درجة كبيرة، بفضل التعاون التقني مع الويبو. وأأضاف أأن هذه  المشروعات المدرجة على جدول أأعمالها والتي أأتيح تنفيذها، اإ

لى مكاتب  البرامج تشمل تحديث الأدلة التي تنسق شؤون العلامات التجارية والبراءات، وهي أأدوت مفيدة للغاية بالنس بة اإ
ن تلك الأدلة قد حُدثت  ليها الفاحصون. وراح يقول اإ نها توحد معايير التصنيف التي يستند اإ ذ اإ الإقليم ومس تخدمي النظام، اإ

(. هندوراس) الباغوس يغتيي عقد مؤخرا في بفضل الإنجازات التي تحققت في الاجتماع الذي عقد في بنما سيتي والاجتماع الذ
وأأعرب الوفد عن تقديره للدعم الذي قدمته الويبو لنشاطين محددين هما: الاجتماع الإقليمي لرؤساء ومديري مكاتب حق 

سطى ، والاجتماع الرابع لوزراء أأمريكا الو 2015المؤلف في أأمريكا اللاتينية، الذي عقد في سان خوس يه )كوس تاريكا( في يونيو 
، وشارك اثنان من نواب المدير العام في الويبو، وهما 2015والجمهورية الدومينيكية، الذي عقد في نيكاراغوا في أأغسطس 

، في كلا الاجتماعين. وأأعرب الوفد أأيضا عن امتنانه لختيار كويس تاريكا لس تضافة ماريو ماتوسوالس يد أ ن لير الس يدة 
قليمية بشأأن الت  2015يونيو  9و 8صاميم الصناعية ونظام لهاي التي نظمت في سان خوس يه في يومي حلقة العمل دون الإ

لفائدة مكاتب الملكية الفكرية في أأمريكا الوسطى والجمهورية الدومينيكية. وسلط الضوء على ما بذله المشاركون من جهود في 
التي تعالج التصاميم الصناعية. وصرح الوفد بأأن  تلك الحلقة؛ فبتوجيه من خبراء الويبو أأجروا مناقشات مثمرة بشأأن المكاتب

قليمية  2016بلده يعتزم القيام بأأنشطة في عام  قامة ش بكة دون اإ قليمي لتفاق نيس واإ برعاية من الويبو، منها تحضير تصنيف اإ
. وأأكد CATICARمن مكاتب دعم التكنولوجيا والابتكار في بلدان أأمريكا الوسطى والجمهورية الدومينيكية، تعرف بمختصر 

ول س يما اللجنة الحكومية الدولية التي تولي لها  –الوفد من جديد عزمه على المشاركة في اجتماعات مختلف لجان الويبو 
 كما فعلت في الماضي. –كوس تاريكا أأهمية كبرى 

خ وأأن من ضمن الحلول وذكّر وفد فرنسا بأأن بلده سينظم، في نهاية هذا العام، مؤتمر الأمم المتحدة المعني بتغير المنا .115
المقترحة س يكون الابتكار، وقدرة الشركات والأشخاص على اس تنباط حلول جديدة، في صميم جدول أأعمال المؤتمر. وأأضاف 
طار الاس تجابة العالمية التي س يقترحها رؤساء الدول والحكومات في نهاية هذا العام.  ليه الويبو يدخل أأيضا في اإ أأن ما تدعو اإ

لى الجمعية العامة للويبو، دون الخوض بالتفصيل في كل العناصر المتضمنة في بيان الاتحاد وتطرق الوفد قل  يلا بعد ذك  اإ
لى عنصرين أأو ثلاثة عناصر قد يكون موقف فرنسا منتظرا  الأوروبي أأو بيان الوفد التي تحدث باسم المجموعة باء. وأأشار اإ

رأأي بلده في بعض كُمات. فتناول، أأول، مبدأأ المسؤولية وذكّر  بشأأنها، أأي ما يخص ملف اتحاد لش بونة، وذك  للكشف عن
بل الممكنة على الطاولة  بأأن الجميع لحظ، خلال دورة لجنة البرنامج والميزانية، التزامه بالحوار وطرح كل الاقتراحات والس ُ

داية شهر سبتمبر وأأنها تنظر في والنظر فيها. وأأضاف أأن الدول الأعضاء في اتحاد لش بونة اجتمعت عدة مرات في جنيف منذ ب
كل الحلول الممكنة، سواء زيادة موارد الاتحاد من خلال رسوم التسجيل أأو خفض النفقات، وتحظى بمساعدة الأمانة في 

لى مبدأأ الشفافية والإشارة القوية التي أأعطاها أأثناء دورة لجنة البرنامج والميزان  ية تحمّل تلك المسؤولية. وأأشار الوفد بعد ذك  اإ
عداد الميزانية. وأأوضح أأن ذك   بقبوله، اس تجابة لأحد الالتماسات، بأأن يزيد فصل البرنامج الخاص باتحاد لش بونة في عملية اإ

مكسب يمكن تأأكيده خلال اعتماد البرنامج والميزانية وأأنه يمثلّ بالنس بة له عنصرا هاما يتسم بمنهجية ثابتة من حيث الميزانية. 
الثالث، أأي مبدأأ التضامن. ورأأى أأنه من المهم المحافظة على منهجية الويبو العامة فيما يخص الميزانية. وأأوضح وتناول أأخيرا المبدأأ 

برنامجا، بما  13% من نفقاتها غير المباشرة ويموّل 90% من الموارد للمنظمة ويغطي 76أأن نظام معاهدة البراءات يجلب حاليا 
لى المس توى الكافي. وأأكّد الوفد على ضرورة تذكّر تلك العناصر للمنظمة، الذي ل تر 32 في ذك  البرنامج قى موارده اإ

ن أأول الأمرين هو مواصلة احترام القانون الدولي،  ليها. وقال اإ الثلاثة. وأأعرب بعد ذك  عن الأمرين اللذين تتطلع فرنسا اإ
ين عضوا، وأأكّد على لزوم احترام طريقة عمل مذكّرا بأأن البلدان اعتمدت معاهدة بثمانية وعشرين عضوا وراجعتها بثمانية وعشر 

لى أأن أأمامه متسعا من الوقت وأأن  ليه فهو اتسام الجميع بالتزان وضبط النفس، مشيرا اإ الويبو. أأما الأمر الثاني الذي تتطلع اإ
 الملف.معاهدة جنيف لم تدخل بعد حيز النفاذ وأأنه يفعل كل ما في وسعه وأأنه يجب منحه الوقت اللازم لتسوية هذا 

لى البيان الذي أأدلت به رومانيا بالنيابة عن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق،  .116 وانضم وفد مولدوفا بالكامل اإ
فا بشكل خاص. وأأعرب عن تقديره لما تقوم به أأمانة الويبو والدول و مسلطا الضوء مع ذك  على أأن بعض القضايا تهم مولد
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مة من الناحيتين الس ياس ية والمالية. وأأضاف أأن مولدوفا س تواصل دعم الجهود المبذولة الأعضاء من عمل لضمان اس تقرار المنظ
من أأجل مواصلة تحسين الحوكمة المؤسس ية وأأنظمة التسجيل التي تديرها الويبو. وصرح بأأن اعتماد برنامج الويبو وميزانيتها 

قرار يكتسي أأهمية قصوى، وشجع جميع الوفود الأخرى على ا 17-2016للثنائية  زاء هذه المسأألة من أأجل اإ لتعاون في العمل اإ
لى  لى وضع وثيقة تتسم بالحكمة والتوازن وتستند اإ البرنامج والميزانية بالإجماع أأثناء دورة الجمعية العامة للويبو، ما س يفضي اإ

أأية صعوبات قد تترتب  النظام الأحادي الاشتراكات المتبع حاليا. ورحب الوفد باعتماد وثيقة جنيف لتفاق لش بونة ورأأى أأن
ن اعتماد معاهدة لقانون البراءات ومعاهدة بشأأن حماية  عليها يمكن التصدي لها بروح من التعاون والإنصاف. وأأردف قائلا اإ

ليه هاتين المعاهدتين من مواءمة  هيئات البث ل تزال من أأولويات أأعضاء الويبو، بما فيها مولدوفا. وأأيد الوفد ما تهدف اإ
نه مقتنع بأأن اعتمادهما، المأأمول في عام وتبس يط وقا ، س يحقق فوائد ملموسة لمودعي طلبات التصاميم الصناعية 2016ل اإ

ن الحكومة اعتمدت خطة العمل  ن مسار تطوير الابتكار ل يزال من أأولويات مولدوفا، واإ وهيئات البث. وراح يقول اإ
لى وضع تدابير ملموسة لبناء نظام وطني موثوق لتنفيذ الاستراتيجية الوطنية للملكية الفكرية م 2015-2017 ا س يفضي اإ

، وأأن بعض 2015للملكية الفكرية. وصرح بأأن لجنة متخصصة في الوساطة والتحكيم في مجال الملكية الفكرية أأنشئت في عام 
فكرية ويسر لاالتحسينات القانونية قد أأدخلت على تشريعات الملكية الفكرية ما زاد من اتضاح النظام الوطني للملكية 

ن تصديق مولدوفا لمعاهدة بيجين بشأأن الأداء السمعي البصري خطوة أأخرى مهمة على هذا  اس تخدامه. وأأضاف الوفد قائلا اإ
لى الاتحاد الأوروبي، وقعت مولدوفا اتفاقا مع المنظمة الأوروبية للبراءات بشأأن  الدرب. وتماش يا مع مساعيها للانضمام اإ

قليمها، وصرح الوفد بأأن هذا التفاق س يعزز التعاون الخاص بين الاتحاد الأوروبي التصديق على البراءات الأ  وروبية في اإ
. وأأفاد بأأن قياس 2015نوفمبر  1ومولدوفا، مساهما في تحسين البيئة الوطنية المحيطة بالبتكار، عندما يدخل حيز النفاذ في 

لى الويبو على دعمها وقع الصناعات الإبداعية على الاقتصاد الوطني مسأألة مثير  ة للاهتمام من الزاوية العملية، وتوجه بالشكر اإ
. وأأعلن أأن مؤتمرا دوليا بشأأن الابتكار والتنمية في مجال الملكية الفكرية س يعقد في 2015 لدراسة وجيهة في هذا الصدد في عام

لى ح 2015نوفمبر  24و 23شيسينو بمولدوفا يومي   ضوره.ودعا الدول الأعضاء في الويبو اإ

وأأيد وفد أأفغانس تان البيان الذي أأدلى به وفد الهند بالنيابة عن مجموعة أ س يا والمحيط الهادئ، وعبر عن عزمه على  .117
مواصلة التعاون بهدف تعزيز الجهود التي تبذلها الويبو للتصدي للتحديات المتعددة التي يواجهها النظام الدولي للملكية الفكرية 

نشاء مكاتب خارجية في البيئة العالمية والتج ن أأفغانس تان ترحب باقتراح اإ ارية والتكنولوجية الحالية السريع التغير. وقال اإ
ن من الواضح أأن الويبو، باعتبارها وكالة من وكالت الأمم  جراءات ومعايير شفافة لهذا الغرض. ومضى يقول اإ جديدة ووضع اإ

ن تحقيق التنمية الاقتصادية والاجتماعية والثقافية في جميع البلدان المتحدة الرئيس ية، تشارك في تعزيز الابتكار والإبداع لضما
نظمت، في الس نوات الأخيرة، العديد من الأنشطة لفائدة  عبر نظام دولي فعال للملكية الفكرية. وأأضاف أأن الويبو

س تان يلزمها التغلب على أأفغانس تان، منها حلقات عمل وندوات وزيارات دراس ية لمسؤولي الملكية الفكرية. وصرح بأأن أأفغان 
نفاذها، مثل ندرة خبراء الملكية الفكرية وقلة الوعي وانعدام الدراسات  التحديات التي تواجهها في تنفيذ قوانين الملكية الفكرية واإ

دارتها لأنها زودت حكومة أأفغانس تان بما يلزمها من برامج المل  كية الفكرية، والعمليات الأكاديمية. وعبر الوفد عن تقديره للويبو واإ
لى القيام  ن البلد يتطلع اإ لى أأفغانس تان. وعليه فاإ لى أأن اتباع نهج واقعي تّاه حقوق الملكية الفكرية أأمر جديد بالنس بة اإ مشيرا اإ

 بالمزيد من التعاون مع الويبو بشأأن قضايا الملكية الفكرية.

لى البيان الذي أأدله به وفد نيجيريا بالنيابة عن .118 المجموعة الأفريقية. وأأعرب عن خيبة أأمله لعدم  وانضم وفد بوتسوانا اإ
اتخاذ قرارات أأثناء الجمعية العامة للس نة الماضية في مسائل حاسمة تهم أأفريقيا والبلدان النامية الأخرى، كاللجنة الحكومية 

رجية ولجنة حق المؤلف. وصرح والمكاتب الخا المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلورالدولية 
لى اس تنتاجات واقعية أأثناء الجمعية العامة لعام  مع ذك  بأأنه ل يزال ملتزما بالعمل مع سائر الدول الأعضاء بهدف التوصل اإ

بتحويل اللجنة الحكومية  WO/GA/47/16. وعليه فاإن بوتسوانا تؤيد اقتراح المجموعة الأفريقية الوارد في الوثيقة 2015
لى لجنة دائمة. وأأيد الوفد اس تئناف المفاوضات القائمة على النصوص بشأأن الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال  الدولية اإ

بير التعبير الثقافي التقليدي بغية وضع صك دولي ملزم قانونا يضمن حماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التع 
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نشاء  ن بوتسوانا يساورها القلق، شأأنها شأأن سائر البلدان الأفريقية، بسبب عدم اإ الثقافي التقليدي حماية فعالة. وراح يقول اإ
نشاء مكتبين خارجيين في أأفريقيا خلال الثنائية  ، 17-2016مكتب خارجي في أأفريقيا. وناشد جمعية الويبو بالموافقة على اإ

موعة الأفريقية، نظرا لما تعود به المكاتب الخارجية من فوائد. ولحظ الوفد من تقرير أأداء على النحو الذي اقترحته المج
لى معاهدتي بيجين ومراكش والتصديق عليهما. وصرح بأأن A/55/6البرنامج، الوارد في الوثيقة  ، التقدم المحرز في الانضمام اإ

لى تنفيذها. وأأضاف أأنها اس تهلت أأيضا عملية بوتسوانا من أأول الدول الأعضاء التي صدقت على معاهدة بيجين ، وهي تتطلع اإ
لى معاهدة مراكش. وأأعلن أأن هيئة معنية بالشركات والملكية الفكرية قد أأنشئت في بوتسوانا وهي تضطلع بعملها  الانضمام اإ

لى تحسين فعالية ونجاعة الحماية  صلاحات ترمي اإ جراء اإ المقدمة لمصلحة بالكامل حاليا. وأأضاف أأن الهيئة شرعت في اإ
الشركات والملكية الفكرية. وأأعرب الوفد عن ثقته في أأن تحقق الهيئة أأهداف بوتسوانا، بدعم متواصل من الويبو. وعبر عن 

ن  خالص امتنانه للويبو على ما تقدمه من دعم متواصل من أأجل تطوير نظام الملكية الفكرية في بوتسوانا ونموه. وأأردف قائلا اإ
و سويا يجعلان من الهيئة نموذجا لمكاتب الملكية الفكرية في مجال تسجيل حقوق الملكية الفكرية عبر الإنترنت، بوتسوانا والويب

لى خدمات الملكية الفكرية ويعزز تقديمها. وأأقر الوفد بضرورة تحسين الصناعات الإبداعية الوطنية وأأعرب  بما يحسن النفاذ اإ
. وناشد WIPO Connectادرات الإدارة الجماعية لحق المؤلف مثل مبادرة عن امتنانه للويبو لتحركها من أأجل دعم مب

دارة قوانين حق المؤلف عن طريق تطوير وتعميم أأنظمة مؤتمته لتدوين المصنفات المحمية  الويبو بدعم مكاتب حق المؤلف في اإ
دارة الرسوم المحصلة من الجهات الخاصة لقاء ح  ق المؤلف.بحق المؤلف وتوزيع المعدات الأصلية واإ

وشكر وفد توغو المدير العام والأمانة وجميع لجان الويبو على ما أأنجزوه من عمل أأنتج وثائق ذات جودة وزعت  .119
في التزامه مواصلة  فرانسس غريعضاء الحالية. وشّجع المدير العام، الس يد عات المختلفة لجمعيات الدول الأ خلال الاجتما

عداد ات الأ من التقدم المحرز في الس نو  الاس تفادة خيرة في برامج المنظمة الأساس ية، كالخدمات العالمية للملكية الفكرية واإ
الس ياسات  وتعزيز القدرات والبنى التحتية التقنية. وأأعرب الوفد عن امتنانه للويبو ومديرها العام لما تلقته توغو من 

 16و 15في  لوميفي  المعنية بالبلدان الأقل نمواً عبة مساعدات متعددة الأشكال، ل س يما حلقة العمل الوطنية التي نظمتها الش 
، بشأأن الاس تخدام الاستراتيجي للملكية الفكرية لأجل التنمية الاقتصادية والتكنولوجية، فضلًا عن الدعم الذي 2015يونيو 

ويبو، أأي معاهدة بيجين تلقته توغو لمواءمة قانونها الخاص بحق المؤلف والحقوق المجاورة مع أ خر المعاهدات التي وقعتها ال
لى أأن توغو تؤيد البيان الذي أأدلت به بنن نيابة عن مجموعة البلدان الأقل نمواً، وأأعرب عن أأ ومعاهدة مراكش. و  شار الوفد اإ

نشاء مراكز لدعم التكنولوجيا والابتكار ، ارتياحه لأنشطة التعاون بين المنظمة وأأقل البلدان نمواً التي أأثمرت عن أأمور عدة منها اإ
عداد الس ياسات والاستراتيجيات في  وتعزيز الكفاءات التقنية لدى الجهات الفاعلة من القطاعين العام والخاص، ودعم عملية اإ
لى البحوث المتعلقة بالتنمية والمعلومات المتخصصة المتعلقة بالبراءات، وأ خرها  مجال الملكية الفكرية والابتكار، وتيسير النفاذ اإ

سهلائمة الذي يكتسي أأهمية أأساس ية لما يقدنقل التكنولوجيات الم امات في التنمية. وأأضاف الوفد أأن نجاح تنفيذ هذه مه من اإ
دارته الاستراتيجية، يتطلبان تنس يقاً فعالً ومتابعة حثيثة. وأأعرب الوفد عن  الأنشطة وضمان التأ زر بين رؤية المدير العام واإ

بداع والتي تخلق فرص عمل، ل س يما في البلدان الفقيرة.  مجال التنمية والإ بها المنظمة فيارتياح توغو للأنشطة التي تضطلع 
وفد كذك  على الجهود التي بذُلت لمنح الأولوية لأنشطة التنمية، نظراً للدور الرئيسي الذي تؤديه العلوم والابتكار الوأأثنى 

لى تحسين نظام والتكنولوجيا في تعزيز التنافس ية والنمو الاقتصادي. وأأعلن الوفد أأن تو  غو تؤيد مواصلة الأعمال الهادفة اإ
عداد قاعدة بيانات  لى اإ وتعديل اللائحة  ،نظام مدريد بشأأن السلع والخدماتالعلامات ونظام التصاميم الصناعية للتوصل اإ

مل حكما قانونيا مدريد، وعقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة بشأأن قانون التصاميم تشوبروتوكول التنفيذية المشتركة لتفاق 
لى الأعمال  .في المنظمة بشأأن المساعدة التقنية يأأخذ في الاعتبار مس تويات التنمية في جميع الدول الأعضاء وتطرق الوفد اإ

 الجارية في اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفلكلور، فأأعاد التأأكيد على
شجع و  لأعضاء.لباس تكمال المفاوضات، موضحا أأن هذه الحماية س تعطي حراكا جديدا للتنمية الاجتماعية والاقتصادية هتمامه ا

وتكليف اللجنة بالإسراع في أأعمالها من أأجل اعتماد صكوك  2016الجمعية العامة على عقد مؤتمر دبلوماسي في عام الوفد 
لى ضرورة أأن  الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. قانونية تكفل الحماية الفعالة للموارد والتفت الوفد اإ

لى أأن ل كذك  بصفته محركاً للتنمية الاق بداع، ليس لثقافتها فحسب، بول الأعضاء في الويبو بأأهمية الإ تقُر الد تصادية. وأأشار اإ
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لى مبادرات تتيح ضمان مس تقبل الوقت قد حان لإقامة شراكات مثمرة بين المخترعين وال ويبو والدول الأعضاء فيها، تفُضي اإ
بشأأن مشروعها المتعلق  اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكريةمس تقر للمخترعين. وأأثنى الوفد على العمل الذي تضطلع به 

دارة الصناعات بتعزيز قدرة المؤسسات الحكومية والشركاء العاملين في مجال الملكية الفكرية على المس   توى الوطني على اإ
وتنظيمها في ش بكة، وهو موضوع قُدّم بشأأنه تقرير  لإدارة الجماعيةامنظمات شراف عليها وتعزيزها وتحسين نتائج داعية والإ بالإ 

لى  لى  20في دورتها المعقودة في جنيف من  والملكية الفكرية اللجنة المعنية بالتنميةاإ وفد الأأعلن . وفي الختام، 2015أأبريل  24اإ
 تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا نيابة عن مجموعة البلدان الأفريقية.

لى الرئيس لنتخابه رئيساً للجمعية العمومية للويبو  .120 متمنياً له التوفيق والنجاح في أأعمال  55وتوجّه وفد عُمان بالتهنئة اإ

عدادهم لهذه الاجتماعات وغيرها من الأعمال  هذه الجمعية والشكر موصول للس يد المدير العام وفريق العمل لدى المنظمة على اإ
لى بيان الهند المقدم بالنيابة عن  نه يضم صوته اإ وتعاونهم الحثيث والدائم مع السلطنة للنهوض بقطاع الملكية الفكرية. وقال اإ

وفي هذا الإطار أأكد الوفد على أأهمية  المجموعة ال س يوية وأأكد على أأهمية الحفاظ على حقوق الملكية الفكرية من أأجل التنمية.
تنفيذ كامل توصيات لجنة التنمية بما يخدم مصالح الدول النامية في مجال الملكية الفكرية، وعلى ضرورة تّديد ولية اللجنة 

نه يدعم الحكومية المعنية بحماية الملكية الفكرية للمعارف التقليدية والموارد الوراثية وأأشكال التعبير الثقافي والفول كلور. وقال اإ
المرونة في القيود والاس تثناءات في حق المؤلف لغرض التعليم والبحث العلمي والمكتبات. وفي الختام، كرر شكره لمدير عام 

عداد الاستراتيجية الوطنية للملكية  المنظمة وفريق العمل على الدعم الفني المتواصل المقدم للسلطنة وخصوصا في مجال اإ
 الفكرية.

121.  ّ . وأأعلن الوفد أأن حكومة منغوليا متمسكة جداً المجموعة ال س يويةد وفد منغوليا البيان الذي أأدلى به وفد الهند باسم وأأي
بمسأألة تطوير نظام متوازن للملكية الفكرية يتيح تحسين الوضع الاقتصادي والاجتماعي في البلد. وأأشار الوفد دللة على ذك  

لمنظمة وبدعم منها. أأن الحكومة اعتمدت في شهر يوليو استراتيجية وطنية خاصة بالملكية الفكرية كانت قد أأعدتها بالتعاون مع ا
طار  وشكر الوفد المدير العام على زيارته لمنغوليا التي ساهمت في زيادة الوعي بأأهمية الملكية الفكرية بالنس بة لهذا البلد. وفي اإ

نشاء ش بكة وطنية من مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار. وأأعرب  هذه الزيارة، أُبرم اتفاق مهم بين منغوليا والويبو بشأأن اإ
وفد عن أأمله بأأن يسهم هذا التفاق في حفز الابتكار في منغوليا. ونوّه الوفد كذك  بالنجاحات التي تسجّلها المنظمة على ال

برام عدة معاهدات ل تقتصر أأهميتها على مس تخدمي الملكية الفكرية فحسب،  الساحة الدولية منذ عدة س نوات ل س يما عبر اإ
ن من دواعي سروره أأن يعلن في هذا الصدد أأن منغوليا قد صدّقت على معاهدة  بل كذك  للبشرية جمعاء. وقال الوفد اإ

جراءات التصديق على معاهدة بيجين وأأنها تأأمل بأأن تودع وثيقة التصديق  مراكش. وأأضاف أأن منغوليا قد باشرت كذك  باإ
تمثل في اعتماد هذه المعاهدات في . وشّجع الوفد الدول الأعضاء على تكثيف الجهود لبلوغ هدفها المشترك الم 2016قبل عام 

أأقرب وقت ممكن. وأأعلن أأنه يعتمد على تعاون الدول الأعضاء المثمر للتصديق على هذه المعاهدات التي تعبّر خير تعبير عن 
حدى دعائم المنظمة. وشكر الوفد الأمانة على المساعدة التي قدمتها لمنغوليا في مجال  جيا تكنولو روح التعددية التي شكّلت اإ

لى تيسير عمل مؤسسات الدول الأعضاء المعلومات . وأأعرب الوفد عن سعادته للمشاركة في مبادرات المنظمة الهادفة اإ
بواسطة نظم تكنولوجيا المعلومات التي وفرّتها المنظمة. وفي الختام، أأعاد الوفد التأأكيد على أأنه يدعم بدون تحفظ أأعمال المنظمة 

طار جمعياتها ومشاريعها   المختلفة.في اإ

. وشدد على أأهمية مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيوساند وفد هندوراس البيان الذي أأدلى به البرازيل باسم  .122
الملكية الفكرية وأأعرب عن تقديره لمساعدة الويبو المقدمة من خلال التعاون التقني بصياغة الاستراتيجيات والس ياسات 

رية. وأأفاد بتنفيذ القانون المتعلق بالستراتيجيات والس ياسات في مجال الملكية الفكرية على الملائمة في مجال الملكية الفك
المس توى الوطني في البلد. وأأعرب أأيضاً عن امتنانه للجهود المشتركة المبذولة مع الويبو لإنشاء أ ليات لتحديد المنتجات ذات 

ن حكومة بلده ماالطابع النوعي والمنفرد اللازم لدخول الأسواق الدولية في زالت تحرز   شكل مؤشرات جغرافية. وقال اإ
ن هندوراس هي في الوقت الحاضر البلد الذي  نشاء مراكز لدعم التكنولوجيا والابتكار واإ التقدم في ميدان نقل التكنولوجيا باإ

ن بلده يمضي أأيضاً  مركزاً. واس تطرد 16يوجد فيه أأكبر عدد من تلك المراكز على الصعيد دون الإقليمي أأي ما مجموعه  قائلًا اإ
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لى معاهدة  ذ اعتمد الكونغرس الوطني لجمهورية هندوراس في وقت حديث وثيقة الانضمام اإ قدماً في مجال حق المؤلف اإ
مراكش. وأأبدى اهتماماً خاصاً بموضوع الاس تثناءات والتقييدات المفروضة على حق المؤلف. وشدد على أأهمية مواصلة الجهود 

ن هندوراس بلد يتمتع تقليديًا بطابعه المتعدد الثقافات المبذولة فيما  يتعلق بالمعارف التقليدية والموارد الوراثية وأأوضح قائلًا اإ
ثنية مختلفة تكافح من أأجل الحفاظ على انتمائها العرقي وهويتها. وختاماً، أأعرب  واللغات والأعراق ويضم حالياً س بع مجموعات اإ

 كتب الويبو الإقليمي لأمريكا اللاتينية والكاريبي وعن تقديره للدعم المقدم عبر تلك الهيئة.عن التزامه بمواصلة العمل مع م 

دارته.  أأنتيغوا وبربوداوعبر وفد  .123 بداعا في قيادة جدول الأعمال وحكمة في اإ عن ثقته في أأن الاجتماع سيشهد ابتكارا واإ
أأنتيغوا عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وشدد على أأن  تؤيد البيان الذي أُدلى به بالنيابة أأنتيغوا وبربوداوصرح بأأن 

نشاء مكتب حديث للملكية الفكرية ول تزال ملتزمة التزاما صارما بذك ، وعبر عن  وبربودا ل تزال ثابتة على طموحها باإ
لى مدى العام المنصرم، كما عبر للويبو على تنس يق الاجتماعات وحلقات العمل التي عقدت بنجاح ع أأنتيغوا وبربوداامتنان 

ن  دارة ممتازة ودعم تقني. وراح يقول اإ قطعت على نفسها عهدا بمواصلة  أأنتيغوا وبربوداعن امتنانها لما حصلت عليه من اإ
به  الشراكة مع الويبو فيما يتعلق بمسائل ومنصات تهم الطرفين، كما أأنها تتوقع الحصول على الدعم المتواصل من الويبو فيما تقوم

نشاء مكتب حديث للملكية  يجابية نحو اإ من مساع. وأأضاف أأن تنفيذ نظام أأتمتة الملكية الصناعية مؤخرا في البلد يعد خطوة اإ
قليميين لهذا النظام ساعدها كثيرا في الفترة السابقة وسيساعدها كذك  في المس تقبل؛ ورحب  الفكرية، وأأن تعيين منسقين اإ

ن الوفد بهذا النوع من التدريب ا لى  أأنتيغوا وبربودالذي تقدمه الويبو. وأأردف قائلا اإ تعي أأهمية الملكية الفكرية بالنس بة اإ
داري صارم مصمم لضمان مواكبة القوانين التي  ن حكومته اس تهلت تنفيذ برنامج تشريعي واإ خطط التنمية الوطنية وأأهدافها، واإ

تراجع  أأنتيغوا وبربوداالمية في قطاع الملكية الفكرية. وأأعلن أأن تنظم شؤون الملكية الفكرية للتطورات التي تشهدها الساحة الع
صلاح قانوني العلامات التجارية وحق  قانون البراءات وأأنها س تقر التشريعات المعنية عما قريب، كما أأنها تعكف حاليا على اإ

لى الويبو على ما تقدمه من دعم في هذا الصدد. واس تدرك ق نه ل خلاف على أأن المؤلف، وتوجه الوفد بالشكر اإ ائلا اإ
الصناعات الإبداعية تتيح أأكبر فرصة لتحقيق النمو الاقتصادي الجديد، ول س يما في مجالت الموس يقى والرياضة والفولكلور. 

ن  بصفتها دولة جزرية نامية صغيرة، ل تزال تس تطلع الطريقة التي يمكن بها لصناعاتها الإبداعية  أأنتيغوا وبربوداومضى يقول اإ
، كما أأنها ل تزال تسعى مع العديد من الهيئات الحكومية الأخرى لضمان الناتج المحلّي الإجمالين تسهم على نحو أأفضل في أأ 

نها ل تزال تعمل على المشروعات  تقدير الملكية الفكرية على نحو أأكبر وفهمها على نحو أأعمق في جميع القطاعات، وقال الوفد اإ
الأسود. وصرح بأأن هذا النوع من الأناناس يعد أألذ فاكهة في العالم وفي تاريخ مشروعات غوا أأنتيالمتعلقة بتوس يم أأناناس 

تعي أأن ش بابها يتعاملون مع أأنظمة الملكية الفكرية يوميا، ول س يما في مجال التكنولوجيا.  أأنتيغوا وبربودا. وأأفاد بأأن كاليبسو
احتفل به في البلد، وأأن مكتب الملكية الفكرية ووزارة التعليم  قد 2015وصرح بأأن اليوم العالمي للملكية الفكرية لعام 

اس تضافا منافسة لأفلام الفيديو الموس يقية للمدارس الابتدائية والثانوية في ش تى أأرجاء البلد تحت عنوان "انهض من أأجل 
ذكاء الاحترام للملكية الموس يقى"، وذك  بالتعاون مع رعاة هذه المنافسة. وأأثنى الوفد على العمل الذي اضطلعت به ش  عبة اإ

ن الميزانيات المحلية المخصصة لأوجه  الفكرية، وأأعرب عن أأمله في أأن تتحقق المزيد من الإنجازات في هذا المجال. وقال الوفد اإ
طفال على موقع الويبو لتثقيف الش باب بما يقوم به سائر  ضافة صفحة للأ التقدم التكنولوجي قد قلُصّت وأأن بلده يرحب باإ

لى طائفة المبادرات الوطنية العريضة، واختلاف مراحل تطور الملكية الد نه بالنظر اإ ول الأعضاء في هذا المجال. وراح يقول اإ
وفي منطقة الكاريبي بشكل أأعم، فلعل من الواضح أأن  أأنتيغوا وبربوداالفكرية والنمو والاهتمام بالملكية الفكرية عموما في 

لى قسم الكاريبي  التابع للمكتب الإقليمي لأمريكا اللاتينية والكاريبي ل تفتأأ تزداد بشكل هائل. وأأردف قائلا الطلبات المقدمة اإ
لى وظائف الويبو ويمكن أأن تزيد من التنوع الجغرافي في المنظمة، مع مراعاة فتح  ضافة اإ ن مكاتب الويبو الخارجية تعد اإ اإ

 المؤلف ولجنة البراءات ولجنة العلامات من عمل.  مكتب أ خر في الإقليم. وأأثنى الوفد على ما تقوم به لجنة حق

لى البيان الذي أأدلت به اليابان نيابة عن المجموعة باء والبيان الذي أأدلت به لكسمبرغ نيابة عن  .124 وينضم وفد النمسا اإ
لكامل جهود الويبو الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء. وفيما يتعلق بأأهداف الويبو وغاياتها على الصعيد العالمي، يؤيد الوفد با

حراز مزيد من التقدم  لى اإ لتكون بمثابة منتدى عالمي للحوار المعمق بشأأن جميع المسائل المتعلقة بالملكية الفكرية، ويتطلع اإ
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بصفة مشتركة في تطوير الإطار القانوني الدولي الملائم. ويرى أأن المطالب والاحتياجات الاجتماعية والاقتصادية القائمة على 
هي التي ينبغي أأن توجه عمل الويبو المعياري، وينبغي أأن يرسخ الوضوح والأمان من الناحية القانونية عقب تقييم دقيق  الأدلة

لل ثار المحددة والشاملة. كما يؤكد الوفد على جدوى الملكية الفكرية ودورها الفعلي في تحفيز الإبداع والابتكار ومن ثم 
نجازاتها المساهمة في التنمية الاقتصادية وا لثقافية والاجتماعية لجميع البلدان. ويحيط علماً مع التقدير بسجل أأنشطة الويبو واإ

وتقرير المدير العام، التي أأبرزتها بالخصوص الأنشطة والبرامج المتعلقة  2014الإيجابية الواردة في تقرير أأداء البرنامج لعام 
ة ليشمل المعاهدات التي تديرها الويبو والاس تخدام المتزايد للنظام بالمساعدة والمعلومات التقنية حول توس يع نطاق العضوي

لى تلك المعاهدات والاتحادات. وفي هذا الصدد، يحيط الوفد كذك  علماً بالأخص بنجاح  الدولي للملكية الفكرية استناداً اإ
، نشأأ وتسجيلها على الصعيد الدوليالمعني باعتماد وثيقة جديدة لتفاق لش بونة بشأأن حماية تسميات الم المؤتمر الدبلوماسي 

لى اعتماد وثيقة جنيف. ويرحب بصفة خاصة بالمبادرات الأخيرة التي اتخذها أأعضاء نظام لش بونة لتحسين  الذي أأفضى اإ
الاس تدامة المالية لنظام لش بونة وزيادة شفافية العرض في ميزانية المنظمة. وتشاطر الرأأي الذي مفاده أأن اتحاد لش بونة كان 

بغي أأن يظل جزءاً ل يتجزأأ من نظام وميزانية الويبو أأحاديي الاشتراكات. كما يحيط علماً مع الارتياح بالتقدم المحرز وين 
يداع الملكية الفكرية التي يديرها  والتطورات الإيجابية التي تحققت فيما يتعلق بالتشغيل الفعال للنظم الدولية لتسجيل واإ

ين الرئيس يين لمداخيل الويبو. وأأضاف الوفد أأنه المكتب الدولي، ل س يما معاهدة ا لتعاون بشأأن البراءات ونظام مدريد، المولّدِ
يود أأن يشجع المنظمة وموظفيها على مواصلة وتوس يع الجهود والأنشطة لزيادة تعزيز تلك النظم في فترة الس نتين المقبلة، بما 

ن نظاماً دولياً  متوازنًا وفعالً للملكية الفكرية لفائدة جميع أأصحاب المصلحة. وللحفاظ  يحفظ الحيوية والنجاعة في المنظمة ويؤمِّ
قرار البرنامج  طار مالي سليم للمنظمة خلال الأعوام المقبلة، من الأساسي والضروري اإ على الزخم الإيجابي الشامل وتوفير اإ

لى التع يجابية مع جميع الدول الأعضاء والأمانة والميزانية لفترة الس نتين المقبلة في اجتماع الجمعيات العامة. ويسعى اإ اون بروح اإ
لى أأنه رغم  لى حل توافقي في الوقت المناسب. وفيما يتعلق بتقرير الدورة الأخيرة للجنة حق المؤلف، أأشار اإ من أأجل التوصل اإ

ذاعة، ل يزال عدد من المسائل التقن  ية والمعقدة يتطلب بروز توافق في ال راء بشأأن مسائل معينة تتعلق بحماية هيئات الإ
لى الجمعيات العامة. ويؤكد الوفد مجدداً اهتمامه  لى اتفاق بشأأن التوصيات الموجهة اإ مزيداً من المناقشة، مما يفسر عدم التوصل اإ

ضفاء اللمسات الأخيرة على العمل المتبقي المتعلق بحماية هيئات الإذاعة، كما يؤكد على اس تعداده لغتنام الفرص  الخاص باإ
ذ التقييدات والاس تثناءات في الأطر القانونية الوطنية بناء على أأوجه المرونة التي تتيحها المعاهدات الدولية القائمة. وذكر لتنفي

أأنه مقتنع بأأن نظاماً مس تداماً ومتسقاً للبراءات س يكون مفيداً لجميع أأصحاب المصلحة، أأي الدول الأعضاء والمس تخدمين، 
زاء وأأحاط علماً بالتقرير بشأأن ا لدورتين الحادية والعشرين والثانية والعشرين للجنة البراءات. ورحب بالقرار الإيجابي المتخذ اإ

لى جانب المسائل الخمس المختارة، يعكس أأولويات مختلفة قائمة على نحو متوازن. ويرى أأن مسائل من  برنامج عمل مقبل، اإ
العلاقة بين وكيل البراءات وموكُه" والنتائج والاس تنتاجات ذات حصانة "و قبيل "جودة البراءات، بما فيها أأنظمة الاعتراض"

الصلة بهاتين المسأألتين جديرة بتحسين نظام البراءات برمته على المدى القصير. وأأحاط الوفد كذك  علماً بنتائج المداولت 
علامات باس تعراض وثيقة جنيف الأخيرة للجنة العلامات والاقتراح الذي قدمته الوليات المتحدة لحقاً بتكليف لجنة ال

لتفاق لش بونة، والتي لم تس تطع تأأييده نظراً لشواغل مؤسس ية وقانونية. وفيما يتعلق بعقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة 
جراءات التصاميم التي ينبغي، نظراً لوضع  لقانون التصاميم، سلط الضوء أأيضاً على أأهمية مسأألة مواءمة وتبس يط تسجيل واإ

لى اتخاذ  العمل لى مس توى مؤتمر دبلوماسي في أأقرب أأجل ممكن. ومن أأجل التوصل اإ لى حد ال ن، رفعها اإ والتقدم المحرز اإ
يجابي في الجمعيات العامة، أأعرب عن اس تعداده للنظر في الخيارات المتاحة لتسوية مسأألة المساعدة التقنية التي ل تزال  قرار اإ

طار لجنة  معلقة كما يرد في الورقة غير الرسمية لميسر معاهدة قانون التصاميم. كما أأحاط علماً بالمعلومات عن العمل المنجز في اإ
التنمية، التي واصلت في دورتيها الرابعة عشرة والخامسة عشرة مناقشة تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية. وتتيح التقارير 

ومختلف تقارير هيئات الويبو المختصة بأأسرها العديد  2014لعام  والوثائق ذات الصلة التي بحثتها اللجنة، تقرير أأداء البرنامج
من التطورات والإنجازات الإيجابية لتلك المبادرة المهمة لتعزيز بعد التنمية في الويبو. وأأعرب الوفد عن اقتناعه بأأن 

وبشأأن موضوع التقرير  الاس تعراض المس تقل المزمع لجدول أأعمال التنمية س يغذي على نحو أأساسي طرح مزيد من الأفكار.
لى أأنه، عقب فشل محاولة اعتماد برنامج عمل مقبل للجنة الحكومية الدولية خلال  عن عمل اللجنة الحكومية الدولية، أأشار اإ

زاء المسائل الجوهرية. لذا، 2014الجمعية العامة في عام  لى مخرج نظراً لس تمرار تباين ال راء اإ ، لم تفض الجهود المبذولة منذئذ اإ
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نه يشاطر الرأأي الذي مفاده عدم تحبيذ تّديد ولية اللجنة الحكومية الدولية في شكلها الحالي بل ضرورة توخي س بل ف اإ
بوصفها ووسائل بديلة لتعميق فهم مشترك للعناصر الأساس ية والموضوعية للمسأألة الموجودة قيد المناقشة. وتؤدي النمسا، 

دارة للفحص التمهيد دارة للبحث الدولي واإ دوراً فعالً في مداولت  ي الدولي بناء على معاهدة التعاون بشأأن البراءات،اإ
دخالها على  اللائحة الفريق العامل لمعاهدة التعاون بشأأن البراءات. وأأعرب الوفد عن تأأييده الكامل للتعديلات المقترح اإ

والتوصيات المتعلقة بالعمل المقبل  PCT/A/47/4على النحو الوارد في الوثيقة  التنفيذية لمعاهدة التعاون بشأأن البراءات
ذ يعرب الوفد عن اقتناعه بأأن تعدد PCT/A/47/1للفريق العامل لمعاهدة التعاون بشأأن البراءات الواردة في الوثيقة  . واإ

لى أأن نه يتطلع اإ ينظر  وتوسع مجموعة السلطات التابعة لمعاهدة التعاون بشأأن البراءات مسأألة مفيدة للنظام ومس تخدميه، فاإ
يجابي في طلب تعيين  دارة للفحص التمهيدي الدولي على نحو اإ دارة للبحث الدولي واإ  في جمعيةمعهد فيسغراد للبراءات كاإ

لى الوثائق الوجيهة معاهدة التعاون بشأأن البراءات ذ يلفت الانتباه اإ ، على غرار ما قام به في اجتماع لجنة التعاون التقني. واإ
ن دعمه  لى الخبرة المتميزة التي اكتس بها خلال أأنشطة التعاون السابقة بين المكاتب والعرض المقنع، فاإ قد استند بالأخص اإ

المشاركة والمكتب النمساوي. وفيما يتعلق بنظام مدريد، أأحاط علماً مع التقدير بالتقارير الأخيرة بشأأن برنامج تحديث 
لى حد ال ن. وتمثلت النتيجة تكنولوجيا المعلومات والتقرير المرحلي عن قاعدة البيانات بشأأ  ن السلع والخدمات والنتائج المحرزة اإ

دارتها.  زاء تسجيل العلامات الدولية واإ ثة اإ نة ومحدَّ في أأنه قد أُتيحت للمس تخدِمين ومكاتب الأطراف المتعاقدة خدمات محس َّ
نه أأع ذ شارك مشاركة فعالة في الدورة الثانية عشرة للفريق العامل لنظام مدريد، فاإ رب عن تأأييده الكامل للتوصيات واإ

دخال تعديلات على اللائحة التنفيذية المشتركة على النحو الوارد في الوثيقة  . وأأخيراً، أأعرب الوفد MM/A/49/3القاضية باإ
دارتها عن الدعم المتواصل للنمسا في تحقيق الأهداف العالمية للويبو.  لعضوية الويبو واإ

ن بلده شهد على مدى العام الماضي تطورات جديدة في مجال   بصفته الوطنية،، متحدثاوقال وفد بروني دار السلام .125 اإ
ن مكتبه للملكية الفكرية ينتقل من  الملكية الفكرية ما كان يتس نى للعديد منها أأن يتحقق لول الدعم الثابت المقدم من الويبو واإ

ن بلد لى التركيز على الانتفاع بالملكية الفكرية. ومضى يقول اإ ه بفضل مساعدة الويبو قد صاغ مجرد تطوير أأنظمة جديدة اإ
لى مساعدة الدولة على وضع الملكية الفكرية في  واعتمد استراتيجيته الوطنية الأولى للملكية الفكرية وهي وثيقة س ياسة تهدف اإ

ن موضوعات الاستراتيجية التي تشمل تعزيز النهوض بالبتكار والارتقاء باستراتيجيات توعية  خدمة أأهدافها الإنمائية واإ
لجمهور وتسويق الملكية الفكرية تشهد على التقدم المحرز في البلد الذي لم يكن لديه حتى قانون مس تقل للبراءات منذ ثلاثة ا

ن بلده كرس جزءاً كبيراً من عام  للتخطيط لإنشاء مراكزه الأولى لدعم التكنولوجيا  2015أأعوام فقط. واسترسل قائلًا اإ
ين والباحثين يلمون بالتكنولوجيات الجديدة وتتيح لهم مراكز تنفذ فيها مشاريع للبحث والابتكار على أأمل أأن تّعل المبتكر 

بفضل مساعدة الويبو  2015والتطوير متعلقة بالملكية الفكرية. وأأعرب عن أأمله أأن ينشأأ أأول تلك المراكز بحلول نهاية عام 
ن بلده كان يعمل أأيضاً خلال العام الماضي من أأجل تحسين الخدمات الختامية بالتخطيط في الوقت  المتواصلة. وأأضاف قائلًا اإ

لى اس تخدام نظام أأتمتة الملكية الفكرية في مكتب الملكية  ذاته لأوجه التحسين على مس توى الخدمات الأولية. ولفت النظر اإ
دخال أأوجه تحسين ل يس تهان بها في الوقت الكامل المكرس لمعالجة الطلبات. وذ 2013الفكرية منذ عام  كر أأن المكتب باإ

تاحة نظام ل يعتمد على الورق لمعالجة طلبات الملكية الفكرية  يعمل تمش ياً مع رغبته في تعزيز الكفاءة والملاءمة من أأجل اإ
س يما من خلال بدء تطبيق نظام الويبو لإدارة البيانات الإلكترونية ومشروعات الرقمنة وأأن بلده بدأأ أأيضاً النظر في  ول

ن بلده بدأأ يطبق  2015عمل في عام مبادرات تقاسم ال كوس يلة لتبس يط عملية الفحص التي يجريها المكتب. واس تطرد قائلًا اإ
لى نتائج البحث ويأأمل أأن يصبح عضواً مودعاً لنظام  2015قاعدة بيانات الويبو العالمية للعلامات في عام  النفاذ المركزي اإ

نظاماً لحماية الأصناف النباتية وأأنه على وشك أأن يحقق الهدف المتمثل في في المس تقبل القريب. وأأفاد بأأن بلده اعتمد  والفحص
ن حكومة بلده تعتزم  طار واحد. وأأردف قائلًا اإ التمتع بمكتب مكتمل للملكية الفكرية يجمع كل أأشكال الملكية الفكرية في اإ

لى باقي المعاهدات الدولية الأساس ية للملكية الفكرية بما فيها البروتوكول المتعلق  اعتزاماً تاماً تحقيق غايتها المتمثلة في الانضمام اإ
رابطة أأمم جنوب شرقي باتفاق مدريد بشأأن التسجيل الدولي للعلامات بحلول نهاية الس نة الحالية بهدف تنفيذ خطة عمل 

ن الدعم المقدم من  2015-2011للفترة  أ س يا يجاز اإ ظل  2015الويبو في عام بشأأن حقوق الملكية الفكرية. واختتم بيانه قائلًا باإ
لى أ خر.  متحولً ومتطوراً ومكيفاً مع احتياجات مكتب صغير ومتنام للملكية الفكرية له أأهداف تتغير من عام اإ
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عن امتنان بلده الشديد للمساعدة المتعددة الجوانب المقدمة من الويبو التي  ، متحدثا بصفته الوطنية،وأأعرب وفد بنن .126
يزال يس تفيد منها وخص بالذكر تنظيم الندوة بشأأن التصديق على وثيقة الاستراتيجية الوطنية  تس نى له الاس تفادة منها ول

في كوتونو وتنظيم الندوة الوطنية لتوعية  2015للملكية الفكرية التي س بق للمنظمة تمويل دراسة الجدوى الخاصة بها في مايو 
علامهم بخصوص التحديات ا في كوتونو.  2015لمواجهة في مجال الملكية الفكرية في يوليو القضاة وموظفي الجمارك في بنن واإ

وأأبدى ارتياح بلده الذي يرأأس مجموعة البلدان الأقل نمواً منذ عامين لأنشطة التعاون وعلاقات التعاون الوثيقة بين الويبو 
نشاء مراكز لدعم التكنولوجيا والابتكار وتدعيم الكفاء ات التقنية للجهات الفاعلة في والبلدان الأقل نمواً التي سمحت باإ

لى المعلومات المتخصصة بشأأن البراءات ونقل  لى البحوث لأغراض التنمية واإ القطاعين العام والخاص وتيسير النفاذ اإ
التكنولوجيا المناس بة لذك  الغرض. وشجع المدير العام على ضمان التنس يق والمتابعة عن كثب لأغراض نجاح الأنشطة المضطلع 

دام يجاد فرص للعمل بها واإ تها. وأأعرب عن ارتياح بلده لأنشطة الويبو المضطلع بها في مجال التنمية والإبداع التي تتجسد في اإ
س يما في البلدان الأقل نمواً. ورحب أأيضاً بالجهود المبذولة لمنح الأولوية لأنشطة التنمية اعترافاً بالدور المحوري للعلوم  ول

لى والابتكار والتكنولوجيا في ال ن بلده يؤيد مواصلة الأعمال الرامية اإ نهوض بقدرة الدول التنافس ية ونمو اقتصادها. وقال اإ
طار نظام  عداد قاعدة البيانات المتعلقة بالمنتجات والخدمات في اإ لى اإ تحسين نظام العلامات والتصاميم الصناعية بغية التوصل اإ

وعقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة بشأأن قانون التصاميم الصناعية  مدريد وتعديل اللائحة التنفيذية المشتركة لتفاق مدريد
دراج حكم قانوني عن المساعدة التقنية في مشروع المعاهدة كي يؤخذ في الحس بان مس توى التنمية في البلدان الأعضاء في  باإ

مه بتجس يد المفاوضات بالتشديد على كون المنظمة. وفيما يتصل بالأعمال الجارية في اللجنة الحكومية الدولية، أأكد مجدداً اهتما
لى  تلك الحماية مناس بة لتحقيق تنمية الدول الأعضاء من الناحيتين الاجتماعية والاقتصادية. وشجع الجمعية العامة على الدعوة اإ

لى اللجنة بهدف تسريع وتيرة أأعمالها لعتماد صك قانوني  س ناد الولية اإ دولي واحد أأو عقد مؤتمر دبلوماسي في أأسرع وقت واإ
نه يتعين  لى ضمان الحماية الفعالة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. ومضى يقول اإ أأكثر يرمي اإ

سب س يما البلدان الأقل نمواً الاعتراف بأأهمية الإبداع كوس يلة ل تعود بالفائدة على ثقافتها فح  على الدول الأعضاء في الويبو ول
نه أ ن الأوان بالتالي لإرساء شراكات جديدة ومثمرة بين المبدعين والويبو والدول  بل تعتبر أأيضاً محركاً للتنمية الاقتصادية واإ

طار  لى مبادرات تسمح بضمان مس تقبل مس تدام للمبدعين. وذكر أأن بلده يرحب بعمل لجنة التنمية في اإ الأعضاء فيها تفضي اإ
رة المؤسسات الحكومية والجهات الشريكة المعنية بمجال الملكية الفكرية على المس توى الوطني على مشروعها المتعلق بتعزيز قد

دارة الصناعات الإبداعية والإشراف عليها والترويج لها وتحسين النتائج والتنظيم الش بكي لمنظمات الإدارة الجماعية لحق المؤلف  اإ
 للبيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية. والحقوق المجاورة. وأأنهىى بيانه معربًا عن تأأييده

لى البيانين اللذين أأدلت بهما كل من نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية وبنن باسم مجموعة البلدان  .127 وانضم وفد بوركينا فاسو اإ
ن في أأيامنا هذه، تفتح الملكية الفكرية أ فاقاً حقيقية تسمح  يجاد حلول ملائمة لمختلف التحديات التي الأقل نمواً. ومضى قائلا اإ باإ

نها تؤيد الاقتراح الرامي  ذ تدرك بوركينا فاسو الدور الأساسي الذي تؤديه الملكية الفكرية، فاإ تواجهها الدول بشكل يومي. واإ
لى لجنة دائمة. وعلاوة على ذك ، فالأس باب تتعلق بالمساواة ونظراً لل  لى تحويل اللجنة الحكومية الدولية اإ نتائج الاقتصادية التي اإ

قليم أأفريقيا خلال الس نوات الأخيرة، رحب الوفد بفتح مكتبين خارجيين خلال فترة الس نتين  . 2017-2016أأحرزها اإ
وتواصل تنفيذ مشروع "تعزيز وتنمية القطاع السمعي البصري في بوركينا فاسو وبعض البلدان الأفريقية" بعقد ورشة عمل في 

جمعت بين الجهات الفاعلة في الوسط السمعي البصري في كل من بوركينا فاسو  2015سبتمبر  16و 15واغادوغو يومَي 
نه يؤكد مجدداً على  يجابية خلال الجمعيات، فاإ حراز نتائج اإ مكانية اإ ذ يعرب وفد بوركينا فاسو عن ثقته في اإ والس نغال. واإ

يجابي في النظر على نحو مثمر في مجموع الم   سائل المدرجة في جدول الأعمال.اس تعداده للمساهمة بشكل اإ

وأأعرب وفد كرواتيا عن تقديره للويبو على الجهود التي بذلتها منذ الجمعيات السابقة من أأجل الحفاظ على مكانة الويبو  .128
لى تطوير نظام الملكية  الفكرية، باعتبارها الهيئة العالمية المرجعية في مجال الملكية الفكرية، وعلى أأنشطتها ومبادراتها الرامية اإ

دارتها المالية السليمة خلال الثنائية المنتهية. وأأضاف أأنه ينبغي لأمانة الويبو والدول الأعضاء  وعلى نتائجها المالية الإيجابية واإ
مواصلة تحسين الحوكمة في الويبو بغرض التغلب على التحديات التي س تواجه المنظمة في المس تقبل. وأأبدى الوفد أأمله في أأن 
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ول الأعضاء في الويبو، من خلال الحوار البناء، من تّاوز خلافاتها فيما يخص اتحاد لش بونة وقضايا أأخرى حتى تتمكنّ الد
لى تس يير 2017-2016 يتس نى بلوغ اتفاق بشأأن البرنامج والميزانية للثنائية . وأأكّد دعم كرواتيا الخاص لجهود الويبو الهادفة اإ

يداع حقوق الملكية الفكرية باعتبارها الأصول الرئيس ية للمنظمة. وعبّر عملها بفعالية وزيادة تطوير الأنظمة الد ولية لتسجيل واإ
طار التعاون القائم بين الويبو والدول الأعضاء  عن تقدير بلده العميق للتعاون المثمر الذي يقيمه مع الويبو والتزامه بزيادة تنمية اإ

لى أأداء الدول الأعضاء فيها. وفي هذا الصدد، أأعرب الوفد عن أأمل بلده في اتب اع نهج دقيق وهادف بصورة أأكبر استنادا اإ
لى أأن العمل الذي أأنجرته الويبو مؤخرا من حيث الدراسات الاقتصادية والإحصاءات  في ميدان الملكية الفكرية. وأأشار اإ

حر  حراز القليل المتعلقة بالملكية الفكرية يعُد بمثابة أأساس صلب لوضع نهج أأكثر تعقيدا. وأأبدى أأسفه لعدم اإ از أأي تقدم، أأو اإ
س يما في مجال وضع القواعد والمعايير. وأأفاد بأأن بلده يولي،  منه، في عمل معظم لجان الويبو المتخصصة أأثناء العام الماضي، ل

جرائية بشأأن التصاميم الصناعية س تفيد ل محالة لى اعتماد معاهدة اإ  كالعادة، أأهمية بالغة للتعاون بصفته وس يلة للتوصل اإ
لى عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة  المس تخدمين في كل الدول الأعضاء. وأأعرب، بناء على ذك ، عن دعم بلده للدعوة اإ

قانون التصاميم، ولو أأن الأمل في عقده بات بعيدا أأكثر من أأي وقت مضى. وعقد الوفد الأمل على اتباع نهج بناّء بقدر أأكبر 
حراز تقدم  س يما صوب اعتماد معاهدة قانون التصاميم. وشدّد على دعم بلده  في كل لجان الويبو، لمن شأأنه التمكين من اإ

القوي لتحقيق تلك الأهداف والتزامه بذك . وأأفاد بأأنه يولي أأهمية عظيمة للتدريب والتثقيف بشأأن مختلف جوانب نظام 
وعملية الإصلاح الجارية فيها بهدف جعل الأكاديمية جهازا الملكية الفكرية، واعترف بأأهمية الإنجازات التي حققتها أأكاديمية الويبو 

يعُنى على صعيد المنظمة بالتدريب المهني وتكوين الكفاءات، ومركزا للامتياز. وأأوضح أأن الأكاديمية التابعة لمكتب جمهورية 
منظمات أأخرى. وأأبدى دعم بلده كرواتيا الحكومي للملكية الفكرية تنشط في مجال تطوير وتقديم التدريب بمفردها وبالتعاون مع 

سهام فيها بتجربته في تنظيم س تة من تلك المدارس  قليمية التي تدعمها الويبو، واس تعداده للاإ لتطوير المدارس الصيفية الإ
نه ت، بفضل الأكاديمية في بداية عام نشاء طبعة محلية2014 الصيفية في أأراضيه بالتعاون مع أأكاديمية الويبو. ومضى يقول اإ  ، اإ

من البرامج الأكثر ش يوعا من بين برامج أأكاديمية الويبو للتعلم عن بعد، علما بأأن تلك البرامج المنشأأة تشمل أأيضا البلدان 
المجاورة. وأأعرب في الس ياق نفسه عن تقدير بلده لدعم الويبو وتعاونها في تنظيم الندوة العامة التي عرفت نجاحا باهرا والتي 

تحت عنوان "حق المؤلف في العصر الرقمي". وأأقرّ الوفد بالمشكلة المتنامية المتمثلّة في  2015 عُقدت في زغرب في فبراير
ذكاء الوعي والتدريب والتثقيف من الأمور  ن اإ التقليد والقرصنة وما تخلفّه من أ ثار ضارة على الاقتصاد والعمالة والأمن؛ وقال اإ

. وأأضاف أأنه يجري، بناء عليه، الاضطلاع بأأنشطة مشتركة من قبل التي يمكنها الإسهام في الحد من تلك ال ثار الضارة
ذكاء الوعي العام بحقوق الملكية  نفاذ القوانين وغيرها من الهيئات المعنية في كرواتيا منذ عدد من الس نوات بغية اإ هيئات اإ

فحسب، بل كذك  في أأنشطة الفكرية. وأأبرز الوفد أأهمية ضمان تنس يق فعال بين تلك الهيئات، ليس بشأأن تلك المسأألتين 
نفاذ حقوق الملكية الفكرية في كرواتيا، التي تظلّ على اس تعداد لتقاسم تّربتها مع الدول الأعضاء  لى زيادة تعزيز اإ أأخرى ترمي اإ

نفاذ. وأأبدى الوفد تقديره لكل الدول الأعضاء على تعاونها. طار اللجنة الاستشارية المعنية بالإ  الأخرى في اإ

هورية التش يكية البيان الذي أأدلى به وفد لكسمبرغ باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه والبيان وأأيد وفد الجم  .129
طار دورها مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقالذي أأدلى به وفد رومانيا باسم  . وأأعرب عن دعمه المتواصل للويبو في اإ

لى الرئيسي في الحفاظ على نظام دولي متوازن وفعال للمل  كية الفكرية وتطويره من أأجل حماية الابتكار والإبداع. ونظراً اإ
التحديات العديدة المطروحة نتيجة لمواصلة تطوير النظام، علق أأهمية كبيرة على اعتماد مشروع برنامج الويبو وميزانيتها للثنائية 

ن بلده بوصفه ورحب بتحسين الإطار الدولي لوضع القواعد والمعايير من أأجل حماية  2016-2017 الملكية الفكرية. وقال اإ
طرفاً في اتفاق لش بونة يرحب باعتماد وثيقة جنيف ويعرب عن اقتناعه بأأن تحديث نظام لش بونة الناجم عن ذك  ومرونة 

يجاد حلول لضمان شفافية اتحاد لش بون لى اإ ة الوثيقة أأمران من شأأنهما أأن يعودا بالفوائد على جميع الأطراف المتعاقدة. ودعا اإ
نه  التامة واس تدامته المالية الطويلة الأجل وأأبدى اس تعداده للنظر في التدابير المناس بة في ذك  الصدد وقبولها. وأأردف قائلًا اإ

زال يشاطر الرأأي الذي مفاده أأن الأحكام الموضوعية المنصوص عليها في مشروع معاهدة قانون التصاميم بلغت مس توى  ما
. وعلق أأهمية كبيرة على عمل لجنة البراءات وعلى 2016دبلوماسي بهدف اعتماد المشروع في عام  كافياً من النضوج لعقد مؤتمر

مواصلة بحث القضايا التقنية المتصلة بقانون البراءات بهدف تنس يق البراءات. وأأعرب عن أأسفه للجمود الحالي في لجنة حق 
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يجاد السبيل لع قد مؤتمر دبلوماسي لعتماد مشروع المعاهدة بشأأن حماية المؤلف وعن اعتقاده أأن الدول الأعضاء تس تطيع اإ
نه ما نفاذ  هيئات البث خلال الثنائية المقبلة على أأساس خريطة طريق واضحة. واسترسل قائلًا اإ فتئ يؤيد جهود لجنة الإ

نفاذ حقوق الملكية الفكرية ويظل ملتزماً بعمل لجنة الت  ذكاء الوعي بأأهمية نظام فعال لإ لى اإ نمية. واعترف أأيضاً بأأهمية الرامية اإ
لى ضرورة النظر في الخيارات البديلة لمواصلة ذك  العمل في  عمل اللجنة الحكومية الدولية غير أأنه يشاطر الرأأي الداعي اإ

لى التفاق. وأأيد تعيين معهد فيسغراد للبراءات  دارة للفحص التمهيدي ضوء عدم توصل اللجنة اإ دارة للبحث الدولي واإ كاإ
طار معاهدة التعاون بشأأن البراءاتالدولي في  لى المعرض التش يكي المعنون "اإ  Years Škoda 120. وأأخيراً، لفت الانتباه اإ

Auto: Simply Clever Since 1895 ن الغرض من المعرض " والمنظم خلال الجمعيات بالتعاون مع الويبو. وأأوضح قائلًا اإ
حدى أأقدم الشركات الخمس لصناعة الس يارات وتسليط هو الاحتفال بالذكرى الس نوية لتأأسيس شركة سكودا بوص  فها اإ

الأضواء على أأهمية حماية الملكية الفكرية لأغراض الإبداع والابتكار. وشكر المدير العام على دعمه ومشاركته في حفل افتتاح 
 المعرض.

لى أأن الشركات والمؤسسات البحثية العامة في ش تى أأنحاء العالم تو  .130 اجه صعوبات اقتصادية ومالية وأأشار وفد الدانمرك اإ
ذ تعمل هذه الهيئات وتتنافس في ظل بيئة تزداد عولمةً. ومن هذا المنطلق، تكتسي حقوق الملكية الفكرية أأهمية  جِسام. اإ

بالغة في تعزيز التنمية الاقتصادية والاجتماعية والثقافية. وتؤدي الويبو دوراً رئيس ياً في حماية حقوق الملكية الفكرية على 
من اتفاقية الويبو. ومن ثم، يجب تمكين الويبو  3 لصعيد العالمي عن طريق التعاون بين الدول وفقاً لما تنص عليه المادةا

باس تمرار من توفير خدمات ملائمة وفعالة من حيث التكلفة في مجال الملكية الفكرية فضلًا عن تقديم منتجات متميزة 
لى تحسين الأنظمة العالمية للملكية الفكرية )معاهدة التعاون بشأأن البراءات للمس تخدمين. وأأقر الوفد بجهود الويبو ال رامية اإ

طارها، وتعديلها بغية تيسير اس تخدامها، وتعزيز  ونظامي مدريد ولهاي(، وتقديم خدمات معلوماتية جديدة للمس تخدمين في اإ
لى مسأألة معاهدة قانون التصاميم معربًا فعاليتها. وهنأأ الوفد الأمانة والويبو على اعتماد وثيقة جنيف لتفاق  لش بونة. والتفت اإ

عن أأسفه لعدم توصل اللجنة الدائمة المعنية بقانون العلامات التجارية والتصاميم الصناعية والمؤشرات الجغرافية عن الموافاة 
ص عمل اللجنة، فقد ركزت بأأي تقدم. ورأأى الوفد أأن العمل المحقَّق حتى ال ن كافٍ لعقد مؤتمر دبلوماسي. وأأما فيما يخ

المكاتب الوطنية باس تمرار على الأداء والنتائج الملموسة. وأُجريت تحليلات للتكلفة والفائدة بانتظام بشأأن جميع المهام المعنية. 
طار اللجان الدائمة معلناً أأنه ينبغي مراجعة أأساليب ا لعمل وأأسف الوفد لما حُقق من نتائج محدودة بشأأن مسائل موضوعية في اإ

مكانية استبدال اللجان الدائمة بلجان عمل مخصصة تعُنى بالمسائل التقنية. وأأضاف أأنه ينبغي فصل المسائل  في الويبو. وأأثار اإ
لى عقد اجتماعات أأكثر  ن تناول المسائل المعنية على المس توى المعني من شأأنه أأن يؤدي اإ ذ اإ الس ياس ية عن المسائل التقنية. اإ

ب الوفد بالجهود التي بذلتها الأمانة في سبيل تنفيذ جدول أأعمال فعالية وأأن يعود بالفا ئدة على جميع أأصحاب المصلحة. ورحَّ
التنمية، وشدد على أأن للويبو دوراً هاماً في استرعاء انتباه الأطراف المعنية بالتنمية لمسأألة الملكية الفكرية. ويجب أأن يكون 

دماج توصيات جدول الأعمال متسقاً مع الهدف  دعم حماية الملكية العام للويبو المنصوص عليه في اتفاقية تأأسيسها أأي "اإ
طار أأهداف الويبو الفكرية في جميع أأنحاء العالم عن طريق التعاون بين الدول ". وينبغي تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية في اإ

ن البرلم ان الدانمركي قد اعتمد مؤخراً مشروع قانون أُنشئت العامة. وتحدث الوفد بعدئذ عن الملكية الفكرية في الدانمرك قائلًا اإ
نفاذ تابعة لمكتب سداء المشورة لقطاع الأعمال والمس تهلكين البراءات والعلامات التجارية  بموجبه وحدة اإ الدانمركي بغية اإ

نفاذ على توطيد التعاون بين السلطا نفاذ. وس تعمل وحدة الإ ت في جهودها الرامية والهيئات العامة بشأأن مسائل الانتهاك والإ
لى  لى مكافحة الجرائم المتعلقة بحقوق الملكية الفكرية. واس تمر معهد البراءات لبلدان الشمال في تقديم تقارير بحث عالية الجودة اإ اإ

دارة رائدة في مجال معاهدة التعاون بشأأن البراءات من حيث تقديم 2015 مودعي الطلبات فيه خلال عام . وكان هذا المعهد اإ
ارير البحث في الوقت المناسب، وعضواً ناشطاً في مختلف منتديات الويبو التي تتناول معاهدة التعاون بشأأن البراءات تق

في اجتماع الإدارات الدولية وفي الفريق العامل لمعاهدة التعاون بشأأن البراءات. وأأكد س يما  وموضوع البراءات بوجه عام، ول
ن الفعالية في تشغيل الخدمات العالمية الوفد التزام بلاده المس تمر بالإس  ذ اإ يجابياً وبناءً وعملياً. اإ سهاماً اإ هام في الويبو وهيئاتها اإ

لى المس تخدمين الدانمركيين؛ وعليه حث الويبو على تقديم خدمات على أأعلى  للملكية الفكرية التي تقدمها الويبو مهمة بالنس بة اإ
 المس تويات العالمية.
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م والتنظيم الممتاز وهنأأ وفد غينيا الرئيس  .131 على انتخابه، والمدير العام والمكتب الدولي للويبو على جودة التقرير المقدَّ
نشاء مكتبَين خارجيَين في أأفريقيا، وفقاً لما  ن غينيا تدعم اإ نشاء مكاتب خارجية للويبو قائلًا اإ لى مسأألة اإ للدورة. والتفت الوفد اإ

دماج الملكية الفكرية في س ياساتها واستراتيجياتها ذكرته نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية. وأأ  علنت الحكومة التزامها الراسخ باإ
الإنمائية. وأأضاف الوفد أأن اللجنة الوطنية لتنمية وتنس يق الملكية الفكرية، التي أأنشأأها رئيس الوزراء، واللجنة الوطنية 

يتين لوزارة الصناعة والشركات الصغيرة للمؤشرات الجغرافية قد أأصبحتا، بموجب مرسوم جمهوري، هيئتين استشار 
لى  ن وزارة الصناعة تسعى اإ والمتوسطة وتنمية القطاع الخاص المسؤولة عن شؤون الملكية الصناعية. واس تدرك الوفد قائلًا اإ

نشاء تعزيز نظام الملكية الفكرية في غينيا فالتمست وحصلت خلال هذا العام على موافقة مبدئية من المدير العام للويبو ع لى اإ
لفائدة مراكز البحوث والجامعات والشركات والباحثين المحليين وقطاع الأعمال. ورأأى  راكز دعم التكنولوجيا والابتكارلمش بكة 

لى أأن بنُّ زياما   ماكنتا، -الوفد أأن حماية المؤشرات الجغرافية هي مصدر لتحقيق التنمية الاقتصادية والحد من الفقر. وأأشار اإ
الذي يعدُّ أأول مؤشر جغرافي في غينيا تحميه المنظمة الأفريقية للملكية الفكرية، ما انفك يرتقي تدريجياً بظروف العاملين في 
ب الوفد بعلاقات التعاون الوطيدة التي تربط بلاده والويبو؛ وأأعرب عن ثقته في الحصول على  هذا القطاع الصناعي. ورحَّ

لى أأن التي ستسعى  كز دعم التكنولوجيا والابتكارامر ه قد التمس دعمها في الإطلاق القريب لش بكة مساندة المنظمة مشيراً اإ
لى تحقيق التأ زر مع أأنشطة مركز التوثيق الخاص بالملكية الفكرية الذي أأنشأأته المنظمة الأفريقية للملكية الفكرية في كوناكري،  اإ

لى الاس تجابة لتطلعات مس تخدمي الملكي  ة الفكرية المحليين.ما س يؤدي دون شك اإ

بيساو عن ارتياحه وامتنانه للويبو لما تقدمه لبلده من دعم لأنشطة التدريب وتعزيز الكفاءات،  –وأأعرب وفد غينيا  .132
طار  وللتعاون المثمر القائم بين بلده والويبو في مختلف جوانب الملكية الفكرية. كما أأيد مجموع التوجهات التي تتخذها الويبو في اإ

دارتها في العالم بأأسره، ل س يما في مجموعة البلدان الناطقة باللغة البرتغالية. وأأعرب الوفد كذك  عن حماية الم  لكية الفكرية واإ
طار برنامج الماجس تير الذي تنظمه الويبو بصفة مشتركة  ارتياحه للدعم الذي تقدمه الويبو لتدريب الموارد البشرية لبلده في اإ

لى جانب الدورة الدراس ية المتوسطة حول الملكية الفكرية 2ة الفكرية بالتعاون مع جامعة ياوندي مع المنظمة الأفريقية للملكي ، اإ
وبرنامج التعليم عن بعد، في جملة أأمور أأخرى. كما أأعرب الوفد عن شكره للويبو لإنشائها منصباً لتعيين موظف ناطق 

بالملكية الفكرية، تيسيراً للتواصل بين الويبو والبلدان الناطقة بالبرتغالية في هذه المؤسسة التابعة للأمم المتحدة والمكلفة 
لى  2012بالبرتغالية. وفي الفترة من  بيساو أأنشطة عديدة، وبالأخص حملات الترويج والتوعية  –، نظم مكتب غينيا 2015اإ

حاطة جميع جهات النظام علماً بأأهمية الملكية الفكرية في الحياة اليومية، أأي لى اإ موظفي القطاعين العام والخاص،  الموجهة اإ
وموظفي الجمارك والأوساط الجامعية ومؤسسات البحث والصحفيين والمحامين والفاعلين الاقتصاديين والحرفيين والمبتكرين 

والمبدعين وغيرهم. وقد مكنت نتائج هذه الأنشطة من رفع عدد ودائع طلبات التسجيل، ل س يما فيما يتعلق بالعلامات 
بيساو اللجنة الوطنية لمتابعة المؤشرات الجغرافية، واللجنة الوطنية  –، أأنشأأت غينيا 2013الصناعية. وفي عام والتصاميم 

لى جانب رابطة غينيا  بيساو لتشجيع الإبداع والابتكار. وفي س ياق اقتصاد تساوي  –لتنس يق الملكية الفكرية وتطويرها، اإ
والتنمية وتتطلب فيه مسأألة تحويل المنتجات الوطنية التحكم في التكنولوجيا فيه الأموال غير الملموسة الدفع بعجلة النمو 

بيساو عن أأملها في الاس تفادة خلال العام الجاري من مركز لدعم التكنولوجيا والابتكار، بغية  –الملائمة، أأعربت غينيا 
لى بلده من أأجل في انتظار رد من الويب لصناعية. ول يزال الوفدالترويج أأكثر لمفهوم الملكية ا رسال خبراء اإ و على طلبه اإ

عداد الملفات الخاصة بالمنتجات الوطنية التي تس توفي الشروط  مساعدة اللجنة الوطنية لمتابعة المؤشرات الجغرافية على اإ
نشاء المؤشرات الجغرافية التابع للمنظمة الأفري  طار مشروع دعم اإ قية للملكية اللازمة لحمايتها باعتبارها مؤشرات جغرافية في اإ

المعني باعتماد وثيقة جديدة لتفاق بيساو باعتبارها بلداً زراعياً الويبو على عقد المؤتمر الدبلوماسي  –الفكرية. وهنأأت غينيا 
، من شأأنها أأن تسمح للبلد أأن يطلب بسهولة حماية لش بونة بشأأن حماية تسميات المنشأأ وتسجيلها على الصعيد الدولي

لى تحديث الملكية الفكرية. وأأيد منتجاته الزراعية. و في الختام، شجع الوفد الويبو على الاس تمرار في تطبيق س ياس تها الرامية اإ
البيان الذي أأدلت به نيجيريا باسم البلدان الأفريقية والبيان الذي أأدلت به بنن باسم البلدان الأقل نمواً وأأعرب عن تمنياته 

 بالنجاح للجمعيات.
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يسلندا رغب  .133 لى الويبو على تعاونها المتواصل ودعمها القوي لمختلف جوانب حقوق وأأبدى وفد اإ ته في التوجه بالشكر اإ
عادة التدريب مثلا،  ن من المهم للغاية أأن تتاح لبلد صغير لديه موارد محدودة في مجالت التعليم واإ الملكية الفكرية. وقال اإ

ة من الموقع الإلكتروني الجديد والمحسّن، بل ومن المهم أأيضا فرص الحصول على طائفة عريضة من المعلومات والمبادئ التوجيهي
جراء حوار أأعمق حول مختلف  أأن تتاح له فرص الاس تعانة بخبراء في هذا الميدان للحصول على المساعدة "السريعة" واإ

ل تفتأأ تكتسي  المواضيع. وصرح بأأن أأنظمة الإيداع الدولي، وهي أأنظمة معاهدة التعاون بشأأن البراءات ومدريد ولهاي،
يسلندا مع ثبات أأعداد الإيداعات في العامين الماضيين. وأأضاف أأن في عام  أأخذ عدد  2015أأهمية وتحظى بالهتمام في اإ

الطلبات المودعة، ول س يما بناء على نظامي مدريد ومعاهدة التعاون بشأأن البراءات، يزيد من جديد على ما يبدو، وقد أأدى 
لى . وأأعلن الوفد المكتب الإيسلندي لبراءاتتّديد أأنظمة الإيداع وسلات حقوق الملكية الفكرية لدى  هذا النمو المتواصل اإ

وأأن التركيز سينصب في الأشهر المقبلة على سلي التصاميم  2015أأن سلا جديدا للعلامات التجارية دُشّن في صيف عام 
مكانيات  لى قاعدة بيانات السلع والخدمات في نظام مدريد والبراءات، وأأفاد في هذا الصدد بأأن المكتب يس تطلع اإ النفاذ اإ

ن مؤتمرا قد عقد في ePCTويروج لس تخدام نظام  في المتحف الوطني لإيسلندا، بالتعاون  2014نوفمبر  20. وأأردف قائلا اإ
يسلندا، وكان موضوع هذا المؤتمر: التعاون على التوعي ة في مجال الملكية بين الويبو ومكتب البراءات الإيسلندي وجامعة اإ

ذكاء الوعي بحقوق الملكية الفكرية فيما يتعلق باس تغلال  لى الجامعات، وكان الهدف الرئيسي منه اإ الفكرية ونقل التكنولوجيا اإ
يسلندا. وصرح الوفد بأأن المؤتمر شارك فيه مدير قطاع  البحث والنهوض بالمناقشات الجارية حول أأهمية الابتكار في اإ

مدريد لدى الويبو، وتناول خبير استشاري متخصص في الملكية الفكرية من الويبو الموضوع التالي: العمليات في سل 
اس تغلال الابتكار في الجامعات: أأفرع الجامعات والترخيص ورعاية تمويل البحوث. وعليه التقى مدير قطاع العمليات في 

ولين من وزارة الصناعة والابتكار، لتقديم مدخلات سل مدريد والخبير الاستشاري المتخصص في الملكية الفكرية بمسؤ 
ن اللجنة التوجيهية المعنية  يسلندا. واس تدرك الوفد قائلا اإ حول وضع استراتيجية وطنية لحقوق الملكية الفكرية في اإ

ح بأأن المدير العام بالستراتيجية الوطنية للملكية الفكرية تعتزم تقديم الاستراتيجية في صيغتها النهائية في الربيع المقبل. وصر
ن تعديلات طفيفة  2015لمكتب البراءات الإيسلندي شارك في عام  في فعاليات نظمت في كوريا الجنوبية والنرويج. وقال اإ

فقط أأدخلت على القانون الوطني المتعلق بحقوق الملكية الفكرية في العام الماضي، وأأن القليل من أأحكام قانون البراءات 
يسلندا قانونا جديدا بشأأن المؤشرات الجغرافية، ويكفل هذا القانون  2014ة. وفي ديسمبر خاضع ال ن للمراجع سن برلمان اإ

ن وزارة الصناعة  الجديد الحماية لأسماء المنتجات باعتبارها تسمية منشأأ أأو مؤشرا جغرافيا أأو اختصاصا تقليديا. وراح يقول اإ
ليها. وصرح بأأن  2015ة لش بونة في مايو والابتكار تس تعرض التغييرات التي أأدخلت على معاهد يسلندا اإ مكانية انضمام اإ واإ
يسلندا تعرب عن أأملها في تنظيم ندوات بشأأن نظامي   ومدريد في المس تقبل القريب. ePCTاإ

ن الإبداع والابتكار في .134  وأأكد وفد كينيا مجدداً تأأييده للموقف الذي عبر عنه وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية. وقال اإ
ن الأهم من  القرن الحادي والعشرين أأصبحا محركين رئيس يين للتصدي للتحديات التي يطرحها المرض والجوع والفقر والبطالة واإ

بداع والابتكار دوراً محوريًا في تخفيف ال ثار السلبية الناجمة عن تغير المناخ والتصحر وأأنهما يقدمان حلولً  ذك  هو أأن للاإ
ة والأمن الغذائي وحفظ التنوع البيولوجي. وفي ذك  المضمار، أأحاط علماً مع التقدير بالبرامج لقضايا الحصول على الأدوي

ن تلك الأنشطة تشمل ما يلي:  2015-2014والأنشطة المضطلع بها خلال الثنائية  في كينيا بدعم من الويبو. وأأضاف قائلًا اإ
؛ المعهد الكيني للملكية الصناعيةتفاعله والحفاظ على ذك  في الدعم التقني في تحسين نظام أأتمتة الملكية الصناعية ووحدات 

لكتروني لإدارة الوثائق خاص بالملفات الحالية وخطط متواصلة لرقمنة الملفات القديمة؛ ودعم الويبو المتواصل  ونشر نظام اإ
لى المعلومات العلمي ة والتقنية المتاحة؛ ومشاركة كينيا لمشروع مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار من أأجل تعزيز نفاذ الجمهور اإ

في المشروع التجريبي للجنة التنمية بشأأن تدعيم القطاع السمعي والبصري؛ وتنظيم ندوات للتوعية تس تهدف الأفراد المعنيين 
ب من الجمهور؛ ودعم تكوين كفاءات كينيا المؤسس ية وتعزيزها لس تغلال الثروات القائمة على المعارف التقليدية؛ والتدري

بشأأن مشروع عالمي عن جودة  والمنظمة الوطنية للملكية الفكريةوالويبو  المعهد الكيني للملكية الصناعيةالمشترك بين 
ن جميع تلك الجهود تبين بوضوح أأن جدول أأعمال التنمية للويبو قد حقق النتائج في كينيا. وأأفاد بأأن  البراءات. ومضى يقول اإ

لى وضع جدول أأعمال التنمية يشمل عدداً م لى أأفريقيا وأأنه تّدر الإشارة اإ ن المشروعات التي اكتست أأهمية حاسمة بالنس بة اإ
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نشاء صندوق  الس ياسات الوطنية للملكية الفكرية وتنفيذ الاستراتيجيات. وحيا حكومتي اليابان وجمهورية كوريا على اإ
اعتقاد بلده الراسخ أأنه من الممكن أأن يس تفيد عدد  استئماني لأفريقيا الذي اس تفاد منه عدد من المتدربين الكينيين. وأأعرب عن

حراز التقدم  لى تفاهم بشأأن ضرورة اإ أأكبر من البلدان النامية في أأفريقيا أأيضاً من ذك . وشدد على الطابع الملح لمسأألة التوصل اإ
لى بخصوص قضايا متعلقة بحماية المعارف التقليدية والموارد الوراثية وأأشكال التعبير الثقافي التق  ليدي. وأأعرب عن تلهف بلده اإ

لى  ملاحظة التفاني المرتبط بمهمة اللجنة الحكومية الدولية والدعم التام من جانب جميع الدول الأعضاء لتعجيل الخلوص اإ
لى الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال  اس تنتاجات بشأأن القضايا المعلقة التي تمس الكشف عن البراءات والنفاذ اإ

زاء الجمود المسجل في اللجنة الحكومية الدولية وحث الدول الأعضاء على النظر الت  عبير الثقافي التقليدي وعن قلقه الشديد اإ
ما في جعل الولية دائمة وهو الخيار الأفضل. وعبر مجدداً عن تأأييد  ما في تّديد الولية بتحديد جداول زمنية معينة واإ بجدية اإ

لى تحويل تلك بلده الشديد للاقتراحات الد لى تّديد ولية اللجنة وللاقتراح المقدم من المجموعة الأفريقية والداعي اإ اعية اإ
زاء التقليل من مكانة  لى لجنة دائمة للويبو. وأأفصح عن قلق بلده اإ قليمية الذي  شعبة الصناعات الإبداعيةاللجنة اإ والمكاتب الإ

لى وقف دعم برنامج  يتجلى في تخصيص الموارد المالية والبشرية وعن رغبته عادة النظر في القرار الداعي اإ في ملاحظة اإ
ن  المعلومات بشأأن حق المؤلف ويبوكوس وبرنامج لى عدة بلدان نامية. وأأوضح قائلًا اإ اللذين يكتس يان أأهمية حاسمة بالنس بة اإ

عادة مكاتب حق المؤلف بخلاف مكاتب الملكية الصناعية لن تحصل على دعم الأتمتة. وأأردف قائلًا اإ  ن بلده يحث الويبو على اإ
لى بلدان مثل رواندا حيث  النظر في ذك  القرار وتصميم نظام لدعم مكاتب حق المؤلف في البلدان النامية. ولفت النظر اإ

تمكن مكتب الملكية الفكرية من تكييف نظام أأتمتة الملكية الصناعية لفائدة مكاتب حق المؤلف. وأأعرب عن قلق بلده أأيضاً 
زاء الح د من العمل المضطلع به فيما يتصل بالدراسات عن تأأثير الصناعات القائمة على حق المؤلف في الاقتصاد. وأأفاد بأأن اإ

س يما بخصوص الاعتراف بدور  قد أأصدرت تقارير ساعدت مساعدة كبيرة البلدان النامية ول شعبة الصناعات الإبداعية
عادة النظر في الصناعات الإبداعية في التنمية الاقتصادية. ورأأى  أأن تلك الخدمات اكتست أأهمية حاسمة وحث الويبو على اإ

ن حكومة بلده تواصل عبر مكاتبها للملكية الفكرية وبالتعاون مع الوكالت الدولية الأخرى تشجيع  قرارها. واس تطرد قائلًا اإ
نها الجمهور على تقدير الانتفاع بالملكية الفكرية والابتكار لتحفيز القيمة المضافة للم  نتجات المحلية والطلب في السوق العالمية واإ

تس تكشف بالتعاون مع الويبو ال فاق للاس تفادة من السوق المحتملة لحجر منطقة كيس يي الصابوني عبر الابتكار وحقوق 
لى منطقة  كيس يي لمواصلة الملكية الفكرية. وأأحاط الحضور علماً بأأن فريقاً من الخبراء من الويبو وكينيا قد أأجرى زيارة ثانية اإ

جرائها خلال زيارة الفريق الأولى. وأأعرب عن  الاس تكشاف والبحث والتصديق فيما يتصل بدراسة جدوى كُفت الويبو باإ
طار تطوير البنية التحتية المادية الجاري في معهد الملكية الصناعية والمتصل بنشر  امتنانه للويبو للدعم المتواصل المقدم في اإ

لكتروني لإدار  ن نظام اإ ة الوثائق وتدريب الموظفين من خلال مختلف برامج الويبو وندواتها وحلقات عملها. واسترسل قائلًا اإ
ذك  الدعم يشهد بوضوح على مواصلة الويبو التركيز على الاحتياجات والتوقعات المحددة من أأجل تحقيق اطراد نمو أأنظمة 

لى كون اليوم  دارة الملكية الصناعية في كينيا. وأأشار اإ العالمي الس نوي للملكية الفكرية حدثًا مهماً للنهوض بالملكية الفكرية على اإ
لى توجيه احتفالت عام  لى منح الجوائز لرواد الإبداع والاختراع  2015نطاق العالم واإ في كينيا نحو موضوع الاعتراف واإ

ن جائزة الويبو وميدال  يتها لكينيا قد منحتا في تلك المناس بة للفائزين من المحليين الذين جرى تقييمهم بدقة. واختتم بيانه قائلًا اإ
لى الويبو  قطاع الصناعات الإبداعية والمخترعين من وزارة الدفاع في كينيا ومعربًا عن رغبته في توجيه خالص عبارات الشكر اإ

لى بلده فيما يتعلق بذك  الحدث.  على الدعم المقدم اإ

بهما كل من نيجيريا نيابة عن المجموعة الأفريقية وبنن نيابة عن البلدان  أأيد وفد ليسوتو بالكامل البيانين اللذين أأدلت .135
لى اقتراح المجموعة الأفريقية فيما يتعلق بالمكاتب الخارجية. وينبغي فتح مكتبين من تلك المكاتب  الأقل نمواً، وأأكدت أأنها تنضم اإ

لى رفع مس توى تنمية الملكية الفكرية. وترى ليسوتو جديًا أأن في أأفريقيا. وتحرز الاقتصادات الأفريقية تقدماً سريعاً وثمة حاجة اإ 
لى حد كبير في تطوير الملكية الفكرية عامةً والارتقاء على نحو فعال بمس توى الوعي  وجود مكاتب خارجية في أأفريقيا سيساهم اإ

لى لجنة دائمة.  بالملكية الفكرية وهيكلها الإداري الأساسي. وأأيدت ليسوتو الاقتراح القاضي بتحويل اللجنة الحكومية الدولية اإ
لى أأي  طار اللجنة الحكومية الدولية فترة زمنية طويلة دامت أأربع عشرة س نة دون أأن تفُضي اإ وقد اس تغرقت المناقشات في اإ

ج بوضع صك دولي ملزم قانونياً لحماية المعارف ال  تقليدية نتائج. وقد حان الوقت لس تخدام استراتيجية مختلفة من شأأنها أأن تتُوَّ
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وفد أأن هذه المسائل جوهرية وينبغي منحها الأولوية التي تس تحقها. وأأفريقيا غنية وزاخرة الوالتعابير الثقافية التقليدية. واعتبر 
لى وضع صكوك قانونية للحد من اختلاس تلك الأصول القيمّة.  بالمعارف التقليدية والتعابير الثقافية التقليدية، وثمة حاجة اإ

جراء مزيد من المشاورات. وقد اس تفادت ليسوتو  وأأحاط الوفد علماً بالتطورات المتعلقة بمعاهدة قانون التصاميم ول بد من اإ
لى حد كبير، ول تزال، من المساعدة التقنية التي تقدمها الويبو. وحث الوفد الويبو على مساعدة ليسوتو أأكثر في مسأألة  اإ

نشاء مراكز لنقل التكنولوجيا، من أأجل سد ا لثغرة المعرفية وتشجيع الابتكار. واس تفادت ليسوتو من التعاون بين الويبو، اإ
قليمية الأفريقية للملكية الفكرية، وجامعة أأفريقيا. كما اس تفادت من برنامج شهادة الماجس تير في الملكية الفكرية  والمنظمة الإ

الفكرية. وبفضل التعاون مع مكاتب الملكية الفكرية  الذي تتيحه جامعة أأفريقيا، التي تخرج منها عدد كبير من خريجي الملكية
المتقدمة، نظمت أأكاديمية الويبو أأيضاً دورات تدريبية في تلك المكاتب لفائدة مواطني ليسوتو، وأأعربت عن امتنانها بشدة 

ب جداً لجميع المعنيين. وبمساعدة الويبو، شاركت ليسوتو في ورشات عمل ش تى بشأأن ترس يخ احترام الملكية الفكري ة. ويرُحَّ
نفاذ من معالجة خرقات الملكية الفكرية. وقد تلقت ليسوتو  بورشات العمل تلك لأنها تمكن الممارسين القانونيين وموظفي الإ

قليمية عن ذك  النظام في  دعماً هائلًا للتعميم والتنفيذ الجاريين لنظام أأتمتة الملكية الصناعية وشاركت بدعوة من الويبو في ندوة اإ
 ميبيا.نا

ت التي أأدلى بها بياناال وأأيد الوفد تحت قيادة المدير العام.  المقدم لبلادهوفد ليبيريا عن امتنانه للدعم الهائل  وأأعرب .136
ن ليبيريانموا. الأقل البلدان مجموعة وفد نيجيريا نيابة عن المجموعة الأفريقية ووفد بنن باسم  لس تمرار الدعم  ةممتن وقال الوفد اإ

نجاز لملكية الفكرية، ول س يما في البلدان الأقل نموا. ا ةنظمأأ الويبو لتطوير من التقني والمالي  لى اإ تقدم كبير في وأأشار الوفد اإ
طار خطة التنمية للملكية الفكرية. بلاده، وذك  بفضل صياغة الأدوات التشريعية لتعزيز الملكية الفكرية في  دعم الويبو في اإ

وسنت ليبيريا في السلطة التشريعية فقد صادقت  ،بلادهدعم الويبو والإرادة الس ياس ية لحكومة  الوفد أأنه بفضل افأأضو 
قليمية للملكية الفكرية اتفاقيات قوانين بشأأن كل  ليها التي  ماومعاهداته ماوبروتوكولتهالويبو والمنظمة الأفريقية الإ انضمت اإ

لى جنب مع  لى أأن بلاده . المعدلين الملكية الصناعيةؤلف و حق المقانوني ليبيريا، جنبا اإ لى وأأشار الوفد اإ تأأمل الانضمام اإ
وتحدث . 2016أأوائل عام عليها في صدق لبلاده أأن يالتشريعي للمجلس بحيث يمكن  2015خلال جمعيات  بيجينمعاهدة 

الدعم الفني لإنشاء مكتب  أأمله بالحصول على وعن للملكية الفكرية في بلاده،ارية لدعم البنية التحتية الجالجهود الوفد عن 
لى  .جديدملكية فكرية  دارة الجماعية. وأأشار اإ ل أأن تشكيل خمس منظمات للاإ لى مساعدة تقنية اإ هذه المنظمات تحتاج اإ

عاملين على رفع مس توى قدرات ال ت، والتي ساعدةقدمية المتدريب ورات ال . وأأعرب الوفد عن امتنانه للدكفاءاتهامس تمرة لتنمية 
لى الح. خدمات الملكية الفكريةفي مكاتب  نفاذ حقوق الملكية  ةاجوأأشار الوفد اإ لى مزيد من التدريب للمحامين، وخاصة في اإ اإ

نه قدم خلال الدورة الرابعة والخمسين . في ليبيريا خرىالأ نتهاكات الاالقرصنة و ةالفكرية، للمساعدة في مكافح وقال الوفد اإ
الأزمة الصحية وأأضاف أأن . في بلادهلسلطة القضائية ئية لموظفي امعينة لس تضافة ورشة عمل قضاطلبات لجمعيات الويبو 
مثل هذه تابع أأن . و2016الأنشطة عام تعقد هذه طلب الوفد أأن و مثل هذا الحدث أأمرا مس تحيلا، عقد الأخيرة جعلت 

نفاذ حقوق الملكية الفكرية   وأأعرب الوفدقانون الملكية الفكرية الجديد. يتماشى مع  بماالفرص التدريبية هامة وضرورية لتعزيز اإ
قليمية للملكية الفكرية كتب الوليات المتحدة الأمريكية للبراءات والعلامات التجارية لم  بلاده عن امتنان والمنظمة الأفريقية الإ

نفاذ ورشة عمل تدريبية ناجحة ومفيدة تها والويبو لس تضاف ، 2015كرية في أأكرا، غانا، في سبتمبر في مجال الملكية الفبشأأن الإ
قليمية للملكية الفكرية لدول الأعضاء فيحضرتها ا على الأدوية المزيفة. وأأعرب هذه ركزت ورشة العمل و . المنظمة الأفريقية الإ

قليمية للملكية الفكرية،الوفد عن امتنانه ل  دوة جوالة في الجديدة التي شهدت اس تضافة ن على ديناميتها لمنظمة الأفريقية الإ
للمنظمة على الرغم من أأن الأزمة قد حالت دون اس تضافة المؤتمر الوزاري وأأشار الوفد أأنه ليبيريا قبل الأزمة الصحية. 

قليمية للملكية الفكرية نه ، الأفريقية الإ ف يس تض البلد الذي سي اختيار  عند بلاده بعين الاعتبار المنظمة تأأخذيأأمل أأن فاإ
لشركاتها الصغيرة  الملكية الفكرية قديم فوائداس تطاعت ليبيريا تبفضل دعم الويبو، و ل. وأأخيرا، مجلسها الوزاري المقب

الذي  2015عام  مؤتمرذكر الوفد أأن . و 2014مؤتمر المشاريع الصغيرة والمتوسطة الس نوي في أأبريل أأثناء والمتوسطة الحجم 
براز ابتكارات الش بابسير  نوفمبر، 18و 17يعقد في س   كون ليبيريا ممتنة لمشاركة تس  و . اقتصادياالبلاد لتمكين  كز على اإ

 الويبو.



A/55/13 
91 
 

من الاجتماعات  اعدد، وعقد 2015في أأوائل يوليو  الجبل الأسودزار للويبو أأفاد وفد الجبل الأسود أأن المدير العام و  .137
من علماء ذكر الوفد أأن الأسود. و الجبل الملكية الفكرية في  مكتبو وزارة الاقتصاد لدعم الويبو  هاخلال  أأكدّ رفيعة المس توى 

مساعدة على الذي عقد لل الجبل الأسود"، يوم العلوم في خلال " 2015ميدالية الويبو للمخترعين عام  قلّدواالجبل الأسود 
ن بلده . والاحتفاء بهما تحفيز الإبداع والابتكار  اق لش بونةتفالجديدة لوثيقة الشارك في المؤتمر الدبلوماسي لعتماد وقال الوفد اإ

عاهدة المعتماد ل الكامل أأعرب عن تأأييدهو  بشأأن حماية تسميات المنشأأ وتسجيلها على الصعيد الدولي )وثيقة جنيف(،
زيادة العضوية المتمثلة في الأهداف الرئيس ية هذه المعاهدة تحقق أأن بعتقد اعتقادا جازما بلده ي لأن  أأسسها المنطقية،ديدة و الج

مجموعة بلدان أأوروبا وأأعرب عن تأأييد بلده للبيان الذي أأدلت به رومانيا باسم  لنظام لش بونة. وتكريس المفهوم الأساسي
 ةس تجابالامواصلة تطوير القواعد والمعايير الدولية بشأأن الملكية الفكرية وفي هود الويبو . وأأبدى دعم بلده لج الوسطى والبلطيق

المكتب الدولي وأأضاف الوفد أأن . فيها عملالجميع لجان الويبو ومجموعات  عملنقل التزام بلده بو  ،للتحديات العالمية الجديدة
طار معاهدة التعاون بشأأن البراءات وأأنظمة مدريد ولهاي ولش بونةواصل ت دارة  ،قديم أأفضل الخدمات العالمية في اإ ضمن اإ

الويبو مؤسسات  لمشاركة في مختلفعلى ا ت مكتب الملكية الفكرية في الجبل الأسودأأعانالتحول والبلدان المتقدمة، التي 
وفقا  2014/2015ثنائية خارطة الطريق الأوروبية ل  بموجببجميع التزاماته  أأوفىونقل الوفد أأن بلده  ا.وندواته اومؤتمراته

تعاون بنشاط مع المنظمة الأوروبية لبراءات الاختراع أأضاف أأن الجبل الأسود ي و  ،للمعايير المتفق عليها مع المفوضية الأوروبية
 أأغسطس 6براءات في لل قانوناوذكر الوفد أأن بلده سنّ التفاقية الأوروبية لبراءات الاختراع.    في التحضير للانضمام الى 

قانوني جديد لسبيل  تمهد، التي 46في المادة  على أأدلة الأهلية للحماية ببراءةحكم كالابتكار الرئيسي ورد فيه . 2015
ن بلده. ةبراءبموجب حماية لل الأوروبية مع مكتب التنس يق في السوق الداخلية  على تعاونه النش يطحافظ  وتابع الوفد قائلا اإ

(OHIMالذ ،)لى. و ي وفر الدعم لمكتب الملكية الفكرية في الجبل الأسود  ،أأمام البرلمانأأن حكومته طرحت  أأشار الوفد اإ
المؤلف والحقوق حق طوبوغرافيا المنتجات ش به الموصلة و و  الصناعية تصاميم العلامات التجارية وال جديدة تحكم صكوكا

يجابي وبناء في نجاح الجمعيات.اختتم الوفد بالتأأكيد على التزامه باالمجاورة. و   لمساهمة بشكل اإ

ر دبلوماسي بشأأن التصاميم وذكَّر وفد النيجر بأأن هذه الجمعية تنظر مجدداً في مسأألتين هامتين هما عقد مؤتم .138
طار  ب الوفد بالتقدم الذي شهدته المفاوضات في اإ طار اللجنة الحكومية الدولية. ورحَّ الصناعية، ومواصلة المفاوضات في اإ

اللجنة الحكومية الدولية ولكنه أأسف لتوقف أأعمال اللجنة خلال الس نة الماضية. وعليه أأمل الوفد أأن تسُ تأأنف هذه 
وفضلًا عن ذك  ووفقاً لخطة العمل  س نى عقد مؤتمر دبلوماسي على هاتين المسأألتين في المس تقبل القريب.المفاوضات كي يت 

لى أأقل المعني بأأقل البلدان نموا الرابع مؤتمر الأمم المتحدةالتي اعتُمدت خلال  ، شجع الوفد الويبو على تعزيز مساعداتها المقدمة اإ
قامة مجتمع مفتوح  البلدان نمواً. وأأعلن أأن حكومة بلاده قد شرعت في تنفيذ خطة تنمية اقتصادية واجتماعية ترتكز على اإ

ذ رأأت الحكومة أأن مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار تو  فر سبيلًا لتحقيق بعض ومتمسك بالمعارف والابتكار التكنولوجي. واإ
أأهداف التنمية، قررت تزويد جميع الجامعات الكبرى في البلاد بأأحد هذه المراكز. وأأعرب الوفد عن تقديره للمساعدات التي 

لى وصول بعثة الخبراء التي س تتيح  تلقتها بلاده خلال تزويد أأول جامعة بالنيجر بمركز من هذا النوع، مضيفاً أأنه يتطلع اإ
طة هذين المركزين في جامعتي مارادي وزيندر. وفي الختام، أأيد الوفد البيان الذي قدمه وفد نيجيريا باسم اس تهلال أأنش

 .مجموعة البلدان الأقل نمواً المجموعة الأفريقية والبيان الذي أأدلى به وفد بنن باسم 

ب  ورأأى وفد النرويج أأنه من الأهمية بمكان تعزيز قدرة الدول الأعضاء على رصد الشؤون .139 المالية والإدارية للويبو، ورحَّ
بتواصل الجهود المبذولة في هذا الصدد. وأأثنى على المكتب الدولي لحرصه المتواصل على تقديم أأفضل الخدمات العالمية المتاحة 

لى أأهمية سلاسة هذه الأنظمة والسعي ا طار نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات ونظامي مدريد ولهاي؛ مشيراً اإ لدائم في اإ
لى تبس يطها وتحقيق الوفورات فيها للمس تخدمين، كي يس تمر ويزداد اس تخدام هذه الخدمات العالمية للملكية الفكرية. وأأكد  اإ

ذ تقدمت في تحسين اللوائح التنفيذية والمبادئ  طار هذه الأنظمة اإ الوفد دعم بلاده للجهود التي تبذلها الأفرقة العاملة في اإ
لى عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد التوجيهية والممارسات ل فائدة مس تخدمي هذه الأنظمة الحاليين والمقبلين. وأأعلن الوفد تطلعه اإ

معاهدة قانون التصاميم معربًا عن أأسفه لتأأخر اعتماد هذه المعاهدة المرجح أأن تبسط أأحوال عدد كبير من المبتكرين في ش تى 
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فضاء الاجتماع ا ن المناقشات البناءة التي عُقدت  2014 لماضي لعامأأنحاء العالم. وعلى الرغم من عدم اإ لى النتائج المنشودة، فاإ اإ
عداد المعاهدة. وأأضاف  2015 في مارس قد أأنعشت ال مال في حل المسائل المعلقة؛ ما أأتاح للجنة العلامات الشروع في اإ

لى اتفاق على تّديد ولية اللجنة الحكومية الدولية نه  الوفد أأن بلاده سترحب بالتوصل اإ بعد عام من الركود. واس تدرك قائلًا اإ
لى اتفاق على ولية تنص  على الرغم من اختلاف ال راء والاهتمامات بشأأن عمل اللجنة الحكومية الدولية، فيمكن التوصل اإ
لى حل وسط؛ وحث الدول  على مواصلة تحسينها وتكون مقبولة لجميع الأطراف. وعليه رأأى الوفد أأهمية بالغة في التوصل اإ

ل وأأصبح ساريًا اعتباراً من يوليو لى قانون البراءات في النرويج مفيداً بأأنه قد عدِّ  2015 الأعضاء على ذك . والتفت بعدئذ اإ
دراج أأحكام خاصة تتعلق برَهْن حقوق البراءات، وبطلبات البراءات، وبشهادات الحماية التكميلية وبالتراخيص المتصلة  بغية اإ

ن المكتب النرويجي للملكية بهذه الحقوق. وأُدخلت تعدي لات مشابهة في قانون حقوق مس تولدي النباتات. ومضى يقول اإ
الصناعية قد أأنشأأ، بالتعاون مع المديرية العامة للجمارك والمكوس ووزارة الثقافة وبدعم من وزارة التجارة والصناعة ومصائد 

لكترونياً ) ة والمضامين القانونية وأأنشطة التوعية في س ياق مكافحة ( لترويج السلع الأصليvelgekte.noالأسماك، موقعاً اإ
دارات لتحسين التنس يق والتعاون في مجال مكافحة هذه  التقليد والقرصنة. وأأقامت النرويج أأيضاً ش بكة حكومية تضم تسع اإ

مع أأكاديمية الويبو،  والمكتب النرويجي للملكية الصناعية، بالتعاون الرابطة النرويجية لتطوير حق المؤلفالمخالفات. وقدمت 
 دعماً تقنياً في هذا المجال على هيئة برامج تدريبية متنوعة خلال العام الماضي.

وشدد وفد صربيا على مساهمة الملكية الفكرية في تنمية جميع البلدان من النواحي الاقتصادية والثقافية والاجتماعية  .140
يجابية في الفترة السابقة وخص بتعزيز الإبداع والابتكار واعترف بما اضطلعت به الويب نجازات اإ و من أأنشطة وحققته من اإ

تاحة محفل دولي لإجراء حوار متعمق بشأأن مختلف ميادين نظام الملكية  بالذكر تدعيم النظام العالمي لحماية الملكية الفكرية واإ
لى نجاح المؤتمر الفكرية. وأأقر بأأهمية دور الويبو في مجال وضع القواعد والمعايير وأأعرب عن فائق تقدي ره للتقدم الذي أأدى اإ

ن أأهم نشاط شهده بلده خلال  2015الدبلوماسي الذي عقد في مايو  لى اعتماد وثيقة جنيف لتفاق لش بونة. وقال اإ وأأفضى اإ
ن عملية التدقيق التي أأجراها الاتحاد الأ  وروبي العام الماضي كان اس تهلال المفاوضات المتصلة بالعضوية في الاتحاد الأوروبي واإ

ن بلده ما 2014في شهري أأكتوبر ونوفمبر  زال ينتظر تقرير الاتحاد الأوروبي  قد شملت حقوق الملكية الفكرية. ومضى يقول اإ
ن  عن عملية التدقيق الذي يعد معلماً مهماً في ذك  المسار ويعمل على مواصلة نشاط المواءمة مع قوانين الاتحاد الأوروبي واإ

نفاذ الجهود المتواصلة الرام  نشاء هيئة تنس يق حكومية معنية باإ لى اإ نفاذ حقوق الملكية الفكرية في صربيا أأدت اإ لى تدعيم اإ ية اإ
نفاذ المحددة مثل توعية الجمهور وتبادل البيانات والتعاون مع أأصحاب الحقوق  حقوق الملكية الفكرية للنهوض بمجالت الإ

لى ضرورة  فكرية التي لواستراتيجية البلد الوطنية الجديدة لتطوير الملكية ال تزال قيد الإعداد. وبناء على ذك ، أأشار اإ
تواجه مشاكل ومصاعب فتئت  تحديث النهج المتبع في الويبو للتعاون مع بلدان مثل بلده تمر بمرحلة انتقالية نهائية غير أأنها ما

لي للتعاون قد ل يكون أأنسب نموذج لحل لتطوير نظام حماية الملكية الفكرية على وجه تام. ولحظ أأن النموذج العالمي الحا
س يما فيما يتعلق بتطوير تكنولوجيا المعلومات ونقل  المشكلة وتحقيق أأسمى المعايير لحماية الملكية الفكرية ول

التكنولوجيا/الابتكار. وأأعرب عن امتنانه للويبو لعتماد حلول تكنولوجيا المعلومات المتطورة في المكتب الصربي للملكية 
ن خبراء ال فكرية على مدى العقد الماضي بفضل نجاح تطبيق نظام الويبو لأتمتة الملكية الصناعية وتحسينه. وأأردف قائلًا اإ

يداع يتطابق تماماً مع نظام أأتمتة الملكية  لكترونياً للاإ تكنولوجيا المعلومات في بلده قد صمموا وطوروا خلال العام الماضي نظاماً اإ
ن بلده على اس تعداد لمواصلة علاقات التعاون مع الويبو وتوطيدها بهدف الصناعية ويجري اس تكماله  في الوقت الحالي واإ

ن ندوة تسويق الملكية  اختبار أأدوات برمجية أأخرى متاحة في مكاتب وطنية أأخرى للملكية الفكرية وتطويرها. وأأضاف قائلًا اإ
ج للدراسة عن مساهمة القطاعات المعتمدة على حق المؤلف في الفكرية وتقييمها س تعقد في بلغراد في منتصف أأكتوبر بينما يرو

لى دليل الويبو عن  الصادر خلال  مساهمة القطاعات القائمة على حق المؤلف في الاقتصادالاقتصاد في صربيا التي تستند اإ
جر 2015سبتمبر  23العام الماضي ضمن كُية الحقوق في جامعة بلغراد في  لى اإ اء تقييم استراتيجية صربيا . واختتم بيانه مشيراً اإ

لى نشر الدراسة عن دمج الملكية الفكرية في صياغة  الوطنية للملكية الفكرية في مرحلة ما بعد التنفيذ لتقدير نتائج التنفيذ واإ
 .2014س ياسة الابتكار في صربيا خلال عام 
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لى منظمة .141 لى المدير العام للويبو واإ التجارة العالمية على الدعم  وأأعرب وفد سيش يل عن رغبته في توجيه شكره اإ
لى  ن بلده أأعد قانونًا جديداً للملكية الصناعية ينص على مفاهيم جديدة عقب انضمامه اإ لى بلده. وقال اإ المتواصل المقدم اإ

دراج لوائح جديدة لم تكن واردة في القوانين السابقة نتيجة لذك . وأأوضح  لى اإ منظمة التجارة العالمية واتفاق تريبس وأأشار اإ
ن تلك ق ن المفاهيم الجديدة تشمل التصاميم الصناعية والمؤشرات الجغرافية والتصاميم التخطيطية والدوائر المتكاملة واإ ائلًا اإ

لى الويبو  التطورات المس تجدة أأثبتت أأنها تطرح التحديات على بلده من ناحيتي الخبرة والحجم مما يفسر سبب توجيه طلب اإ
سماح بالتصدي لتلك التحديات. وأأعرب عن أأمله أأن يسهم حضور سيش يل الاجتماع في للحصول على المساعدة التقنية لل 

براز مكتبها للملكية الفكرية وكفاءته واضطلاع قطاع الملكية الفكرية فيها بدور تفاعلي  مواصلة تدعيم جهودها المبذولة لتعزيز اإ
لى اس تفادة بلده في أأوائل س نة  دارة الأعمال عبر نظام أأتمتة من ندوة تدريبية اإ  2015أأكبر. وأأشار اإ قليمية للويبو قائمة على اإ

لى  13الملكية الفكرية نظمت في خليج والفيس في ناميبيا من  لى الويبو للحصول على  2015أأبريل  17اإ لى طلب وجه اإ واإ
 المساعدة لمواصلة تدريب الموظفين فيه.

، البيانات مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقوأأعلن وفد سلوفاكيا تأأييده، بوصفه عضواً في الاتحاد الأوروبي و  .142
لى القدر الكبير من العمل المنجَز على مدار العام الماضي والذي تكلل  التي أأدلى بها ممثلو هاتين المجموعتين. وأأشار الوفد اإ

نه شارك والذي اعتُمدت فيه وثيقة جنيف لتحاد لش بونة. و  2015 بنجاح المؤتمر الدبلوماسي الذي عُقد في مايو قال الوفد اإ
نصاف وشمولية. وأأمعن  بنشاط في مفاوضات هذا المؤتمر الدبلوماسي وأأعرب عن تقديره لما اتسمت به المناقشات من انفتاح واإ

بداء حسن  لى أأهمية اإ قليمية نظراً اإ الوفد النظر في أ راء جميع الدول الأعضاء في الويبو بغض النظر عن مواقفها أأو مجموعتها الإ
نه يدرك مسؤولية بلاده  النية في لى مسأألة نظام لش بونة قائلًا اإ الاس تماع لجميع الأطراف وتقييم ما لديها من حجج. ثم التفت اإ

بوصفها دولة عضواً في نظام لش بونة وأأعلن اس تعداده للتفاوض في هذا الصدد مع الشركاء المعنيين. واختتم الوفد بيانه مشيراً 
حدى الدول المؤ  لى أأن بلاده هي اإ دارة للبحث الدولي والفحص التمهيدي اإ سسة لمعهد فيسغراد للبراءات المرجح تعيينه كاإ

 الدولي بناء على معاهدة التعاون بشأأن البراءات.

لى البيان الذي أأدلت به  .143 هنأأ وفد سوازيلند الرئيس على انتخابه وأأعرب له عن دعمه الكامل. وتود سوازيلند أأن تنضم اإ
لى حد ال ن. ولكن الوفد قد أأشار أأيضاً نيجيريا نيابة عن المجموعة  الأفريقية. وتؤيد سوازيلند النتائج التي أأحرزتها لجنة التنمية اإ

لى التحلي بالمرونة في فتح سبيل المضي قدماً. وفيما  زاء مسائل معيارية معينة ودعا الدول الأعضاء اإ لى بطء التقدم المحرز اإ اإ
اتخاذ قرار بعقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد صك ملزم قانونياً للحماية الفعالة.  يخص عمل اللجنة الحكومية الدولية، ل بد من

دراج  لى توافق في ال راء باإ وبشأأن معاهدة قانون التصاميم، حث الوفد الدول الأعضاء على التحلي بالمرونة بغية التوصل اإ
اعتمادها في نهاية المطاف. وفيما يخص مسأألة  تكوين الكفاءات والمساعدة التقنية، بما يمكنها كافة من تنفيذ المعاهدة عقب

نشاء هذين المكتبين  نشاء مكتبين خارجيين قد طال انتظارها وأأيدت التوصية باإ المكاتب الخارجية، رأأت سوازيلند أأن عملية اإ
زاء الإطار ا دارة سلسة. وفيما يخص التقدم المحرز في سوازيلند اإ دارة الملكية الفكرية اإ دارة الملكية في أأفريقيا لتيسير اإ لقانوني واإ

. وتتجلى فيما يلي: )أأ( مشروعا 2016الفكرية، ثمة حالياً مشاريع قانون معروضة على البرلمان من المتوقع س نها في أأوائل عام 
قانون حق المؤلف والحقوق المجاورة؛ )ب( ومشروع قانون محكمة الملكية الفكرية لسوازيلند؛ )ج( ومشروع قانون تعديل 

لتجارية؛ )د( ومشاريع قوانين البراءات. وأأعرب وفد سوازيلند عن امتنانه للويبو على ما تقدمه من مساعدة مالية العلامات ا
عداد س ياسة واستراتيجية سوازيلند الوطنية في مجال الملكية 2016وتقنية. وفي عام  ، س تُضفى اللمسات الأخيرة على اإ

لى نظام أأتمتة الملكية الفكرية لأنها ترى أأن تنفيذه من شأأنه تغيير عملية معالجة طلبات  الفكرية. وقررت سوازيلند أأن تنضم اإ
الملكية الفكرية لتقديم خدمة أأفضل للزبائن. وأأعرب الوفد عن تقدير بلده للويبو على المساعدة التي ل يزال يتلقاها وأأعرب 

القوانين المعروضة حالياً على البرلمان.  عن تطلعه لتلقي مزيد من المساعدة في صياغة اللوائح الضرورية عقب سن مشاريع
وتلتزم سوازيلند التزاماً كاملًا بدعم جميع مبادرات الويبو في مجال اس تخدام الملكية الفكرية كمحرك للنمو الاقتصادي وتعرب 

لى تحقيق رؤيته المتمثلة في بلوغ مركز الصدارة العا ذ يسعى اإ لمية في كل قطاع من عن أأملها في أأن تس تمر الويبو في دعم البلد اإ
 .2022قطاعات الاقتصاد بحلول عام 



A/55/13 
94 
 

وتقدم وفد الجمهورية العربية السورية بالشكر الجزيل لكافة العاملين في المنظمة العالمية للملكية الفكرية وعلى رأأسهم  .144
كية الفكرية في الجمهورية الس يد رئيس الجمعية والس يد المدير العام لس تمرارهم في تقديم الدعم والمساهمة في تطوير واقع المل 

لى المزيد من  نه على ثقة بأأن جهود الس يد المدير العام وروح التعاون الموجودة في المنظمة س تؤدي اإ العربية السورية. وقال اإ
لى أأن المنظمة قد ساهمت في يجابيا على تطوير واقع الملكية الفكرية في كافة المجالت. وأأشار اإ  النتائج المثمرة التي تنعكس اإ

الناظم للعلامات  2007/ لعام 8تطوير الواقع التشريعي والبنية التحتية للملكية الفكرية في سوريا من خلال القانون رقم /
الناظم  2012/ لعام 8التجارية والنماذج الصناعية والمؤشرات الجغرافية والمنافسة الغير مشروعة ومن خلال القانون رقم /

لى العمل الجاري على وضع استراتيجية وطنية للملكية الفكرية لبراءات الاختراع الذي شمل ولأو  ل مرة نماذج المنفعة. وأأشار اإ
سهامها في تطوير جميع النواحي الإبداعية والابتكارية  يمانًا بأأهمية تعزيز دورها واإ بالتعاون مع المنظمة العالمية للملكية الفكرية اإ

لجنة تمثل كافة الجهات الفاعلة من قطاع عام وقطاع الأعمال والشركات  للتنمية الشاملة في سوريا. وفي هذا الإطار، تعمل
عداد معلومات الاس تبيان الوطني للملكية الفكرية وسيتم  الصغرى والمتوسطة على صياغة هذه الاستراتيجية ويتم حاليا اإ

لى تحديد برنامج تعاون رساله المنظمة العالمية للمليكة الفكرية بعد اس تكماله وصولً اإ مع المنظمة يشمل تقديم الدعم لمختلف  اإ
قامة الدورة السادسة عشر  ن الجمهورية العربية السورية تابعت جهودها لدعم المبدعين والمخترعين وتمثلت في اإ القطاعات. وقال اإ

بداع والاختراع لعام  بداع  2013لمعرض الباسل للاإ قامة الدورة السابعة عشرة لمعرض الباسل للاإ وفي تحديد موعد اإ
. وقد قررت المنظمة العالمية للملكية الفكرية الاس تمرار في دعم هذه 5/11/2015-1والاختراع التي س تعقد خلال الفترة من 

التظاهرة الهامة من خلال تخصيص ميدالية لأفضل مخترع ودرع تذكاري لأفضل مشاركة من طلبة المدارس المشاركين في 
قامة المسابقة الوطنية بداع والاختراع لعام  المعرض. وبعد نجاح اإ والتي أأسهمت في تشجيع المبدعين  2014الأولى للاإ

يمانًا من  بداع اإ طلاق المسابقة الوطنية الثانية للاإ بداعات واختراعات، ت اإ والمخترعين وخاصة الش باب على تقديم ما لديهم من اإ
يهها نحو المزيد من الإبداع من خلال توفير الحكومة بأأن وجود طاقات شابة مبدعة يملي واجب اس تمرار تقديم الدعم لها وتوج 

بداع والاختراع مهمتها ربط  كافة أأوجه الدعم. وذكر الوفد أأيضا أأن الجمهورية العربية السورية قامت بتشكيل لجنة عليا لدعم الإ
ق التكامل بين كافة القطاعات بعملية دعم الإبداع والاختراع من خلال تحديد الدور الذي يمكن لكل جهة أأن تقوم به لتحقي

ن الجمهورية العربية السورية  بداع والاختراع. واس تطرد قائلا اإ لى تحقيق نتائج عملية تنعكس على واقع الإ الأدوار وصولً اإ
اس تمرت في تطبيق وتطوير برنامج نشر ثقافة الملكية الفكرية الذي شمل التوجه نحو الجامعات والمدارس وذك  عبر توعيتها 

ن البرنامج شمل أأيضا التوجه نحو الشركات الصغرى بأأهمية الملكية ال بداعية. وقال اإ فكرية وتشجيعها على دعم الخطوات الإ
عداد مجموعة هامة من المعلومات والمنشورات الصادرة عن المنظمة العالمية  والمتوسطة وقطاع التجارة والأعمال حيث ت اإ

عداد لمحة موجزة عنها باللغة العر  تاحة هذه المعلومات على أأقراص مدمجة وت توزيع أأعداد كافية للملكية الفكرية مع اإ بية وتمت اإ
منها على مختلف القطاعات مع التركيز على الانتفاع بخدمات الويبو الإعلامية المجانية في مجال البراءات والتدريب على 

الاس تفادة من برنامج مخاطبة الجمهور  اس تخدام قواعد البيانات العالمية التي تحتوي على وثائق البراءات. وذكر الوفد أأيضا
المعتمد من المنظمة العالمية للملكية الفكرية من خلال تطبيق ما ورد فيه وتطوير الموقع الإلكتروني لمديرية حماية الملكية 

لكتروني التي تتضمن مجموعة من المعلومات صدار الجريدة الشهرية للمديرية بشكل اإ لى اإ ضافة اإ والأخبار  التجارية والصناعية اإ
ضافة غلى بيانات تسجيل العلامات والرسوم والنماذج الصناعية وبراءات الاختراع في سورية.  في مجال الملكية الفكرية اإ

وبفضل برنامج نشر ثقافة الملكية الفكرية أأصبح لهذا المفهوم وجود فعال في المدارس والمعاهد والجامعات السورية وخاصة 
لى تنمية المواهب الإبداعية وصقل مهاراتها اعتماداً على برنامج توعية بعد أأن ت توقيع مذكرة تفاهم  مع وزارة التربية تهدف اإ

لى أأن الجمهورية العربية  صدارات المنظمة العالمية للملكية الفكرية في هذا المجال. وأأشار الوفد اإ لى منشورات واإ تستند اإ
لى برنامج مكتبات الإيداع في المنظمة العالمية للملكية الفكرية وقد ت اس تلام مجموعة واسعة  السورية انضمت في هذا العام اإ

من منشورات المنظمة وت افتتاح المكتبة الوطنية للملكية الفكرية بمناس بة الاحتفال باليوم العالمي للملكية الفكرية. وأأعرب 
قامة مراكز وفد الجمهورية العربية السورية عن أأمله في الاس تفادة من البرامج التنفيذية لأج  ندة التنمية وخاصة مشروع اإ

عداد البرامج التي  مانة العامة في اإ للتكنولوجيا والابتكار في سوريا. وأأشد وفد الجمهورية العربية السورية بالجهود المميزة للأ
مانة العامة في الإعداد والتحضير ل  هذا الاجتماع تتناسب مع احتياجات التنمية في الدول النامية وتطبيقها. وكرر شكره للأ

 والشكر أأيضاً للمكتب العربي في المنظمة الذي يقدم كل الدعم البناء.
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ن بلده يظل مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيالبيان المدلى به باسم  جمهورية ترينيداد وتوباغووأأيد وفد  .145 . وقال اإ
المتعدد الأطراف على الرغم من التغيير الأخير الطارئ في الإدارة. ملتزماً بالرتقاء بنظام الملكية الفكرية والمشاركة في النظام 

برام  لى التقدم المحرز في العمل على اس تكشاف التعديلات التشريعية اللازمة لتجس يد المكاسب المحققة عقب اإ وأأشار اإ
يجابي. وأأعرب عن امتنان بلده للمدير العام والويبو لل  توجيه المقدم في ذك  المجال معاهدة بيجين ومعاهدة مراكش على نحو اإ

نشاء نظام ل  يلاء العناية لمسأألة اإ وعن تقديره أأيضاً للدعم المتواصل الذي توفره الويبو في مجال  لتسجيل الطوعي لحق المؤلفواإ
ت اعتباراً . وأأفاد بأأن الدورات التدريبية قد تنامترينيداد وتوباغوتطوير أأكاديمية للملكية الفكرية عبر مكتب الملكية الفكرية في 

المعهد لتشمل مركزاً للتدريب في  Sir Hugh Woodingمن مركز للتدريب في مجال الملكية الفكرية في كُية الحقوق 
حيث قدم التوجيه من مكتب الملكية الفكرية لفائدة زبائنه من الجهات المحتضنة للأعمال وكاد يبدأأ  الكاريبي للبحوث الصناعية

ن مؤسسات أأخرى مثل مؤسسة التدريب المتصل باس تخلاص مع وجامعة  exporTTلومات البراءات. وأأضاف قائلًا اإ
دارة مراكز التدريب في ذك   ترينيداد وتوباغو لى وضع مذكرة تفاهم لتقديم التوجيه في مجال الملكية الفكرية واإ تسعى أأيضاً اإ

ن مكتب الملكية الفكرية بدأأ أأيضاً تدريس وحدة تدريبية مرتبطة بالم  طار برنامج لنيل شهادة المجال واإ لكية الفكرية في اإ
نديزالماجس تير في العلوم في ميدان المعلوماتية في جامعة  ن المشروع المتصل باإ وست اإ ذكاء الاحترام . واسترسل قائلًا اإ

ن بلده المقترح كمشروع لبرنامج الاستثمار في القطاع العام قد أأدرج في خطة عمل مكتب الملكية الفكرية واإ  للملكية الفكرية
ن القانون الجديد 2015أألغى قانونه المتعلق بالعلامات التجارية واس تعاض عنه بقانون أ خر في أأوائل عام  . وأأوضح قائلًا اإ

ن  حظي بالموافقة وينص على أأحكام متصلة بأأنماط جديدة من العلامات التجارية مما يمهد السبيل لتنفيذ بروتوكول مدريد واإ
ن البلد سيتمكن من الانضمام اإ  لى بروتوكول مدريد بعد أأن يس تكمل وضع اللوائح ويصدر الرئيس التشريعات. ومضى يقول اإ

البلد يشكر قطاع العلامات والتصاميم على دعمه المقدم لبلوغ تلك المرحلة. واعترف بالعمل الشاق الذي يؤديه قسم الكاريبي 
 الارتقاء بذك  القسم مما يمكنه من تحقيق أأهدافه في الفترة وأأعرب عن ثقته بمواصلة مكتب بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيفي 

. وأأفصح عن تلهف بلده للحفاظ على المكاسب الهائلة المحققة في اللجنة الحكومية الدولية على مدى الس نوات 2015-2016
ن العمل الذي ي لى تدعيم اللجنة وعملها. واختتم بيانه قائلًا اإ ضطلع به المدير العام لتمكين وعن تأأييده للاقتراحات الداعية اإ

لى مواصلة  لى التفاؤل ومعربًا عن تطلعه اإ ليها من جانب الدول الأعضاء أأمر يدعو اإ المنظمة من الوفاء بالولية المس ندة اإ
 الارتقاء بالملكية الفكرية في ظل قيادة المدير العام.

لى البيانين اللذين  .146 أأدلى بهما كل من وفد نيجيريا نيابة عن المجموعة الأفريقية وأأفاد وفد جمهورية تنزانيا المتحدة بأأنه ينضم اإ
ووفد بنن نيابة عن مجموعة البلدان الأقل نمواً. وتولي تنزانيا أأهمية كبيرة لمبادرات التنمية والنمو الاقتصادي التي تتخذها الويبو 

بما في ذك  في مجال تكوين الكفاءات  بقيادة مديرها العام، الس يد فرانسس غري، لفائدة أأفريقيا والبلدان الأقل نمواً،
ذا أُديرت واس تُخدمت وحظيت بالحماية على نحو  التكنولوجية. فحتى أأفقر البلدان تتمتع بمزايا فكرية من شأأنها توليد الثروة اإ

تطبيقات الملكية ملائم، وتعتمد تنزانيا على القيادة والدعم المس تمرين للمدير العام لفائدة البلدان الأقل نمواً في توس يع نطاق 
الفكرية من أأجل التنمية. ونظراً لأن الميزانية العادية للمنظمة وهيكلها البرنامجي يظلان محركاً أأساس ياً لتقديم برامج التعاون، 

قرار الميزانية لفترة الس نتين المقبلة باعتبار ذك  شرطاً   يحث الوفد البلدان الأعضاء على المشاركة بصفة بناءة في المناقشات واإ
مس بقاً لتنفيذ الأنشطة والمشاريع في مجالت من قبيل نقل التكنولوجيا والحصول على معلومات علمية وتقنية لفائدة أأفريقيا 

والبلدان الأقل نمواً. وأأعرب الوفد عن تقديره لمشاريع المساعدة التقنية التي نفذتها الويبو في تنزانيا بموجب الفئة أألف من 
عداد جدول أأعمال التنمية، بم زاء اإ ا في ذك  عمليات التجهيز والدعم لصيانة نظام أأتمتة الملكية الفكرية، وتقديم المساعدة اإ

استراتيجية وطنية للملكية الفكرية قدمت مساهمات مفيدة في صياغة س ياسة وطنية للملكية الفكرية، ودعم التطوير المتواصل 
الصغيرة والمتوسطة للبلد منافسة منتجات أأخرى في السوق لستراتيجية وطنية للتوس يم كي تس تطيع منتجات الشركات 

دارة البيانات  الدولية، بما في ذك  البهارات والقهوة. كما أأن تنزانيا في طور رقمنة وثائقها وسلاتها من أأجل اعتماد نظام اإ
ب في هذا الإطار بالمساعدة والدعم اللذين تقدمهما الويبو. وفي  ، أأطلقت الويبو 2015س أأغسط 24الإلكترونية، ويرُحَّ

بالتعاون مع اللجنة الوطنية للعلم والتكنولوجيا مشروعاً ملائماً لنقل التكنولوجيا لتشجيع التنمية الاقتصادية للبلد، ل س يما في 
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نشاء مكتبين  القطاع الصناعي. وكان من المشجع ملاحظة نجاح مشاريع مماثلة في بلدان تّريبية. وأأخيراً، يرى الوفد أأن طلب اإ
لى الأعضاء تأأييد الموافقة عليه خلال الجمعية الحالية. ر ويطلب اإ  خارجيين للويبو في أأفريقيا ضروري ومبرَّ

وبيان وفد بنن بالنيابة عن مجموعة البلدان  بيان وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقيةزامبيا تأأييدا كاملا  وفد وأأيد .147
نه ل يزال م  لى الأقل نموا. وقال الوفد اإ تفائلا بأأن تثمر مفاوضات اللجنة الحكومية الدولية نظرا للعمل الناجح الذي قيم به اإ

لى تّديد ولية اللجنة. وأأكد نه يولي أأهميةال الحين؛ وعلى هذا الأساس، دعا الوفد اإ المعارف التقليدية كبيرة لحماية  وفد اإ
ه بدأأت بتنفيذ نظام وطني فريد من نوعه بغرض تحقيق هذه ، وأأن بلادوأأشكال التعبير الثقافي التقليدي والموارد الوراثية

أأهمية مماثلة  العائدة من اس تخدام الموارد الوراثية. وأأضاف الوفد أأن بلاده تولي ضمان تقاسم عادل ومنصف للمنافعالحماية و 
لى تعميم جدول أأعمال التنمية بهدف تسريع التنمية الاجبا أأقرو  ،الويبولمبادىء  تماعية والثقافية والاقتصادية لجهود الرامية اإ

 طاقة الملكية الفكرية كدافعكاملة من لتحقيق اس تفادة عن أأمله في مواصلة التعاون مع الويبو الوفد للبلدان النامية. وأأعرب 
ية قيمة الملك  حولالتوعية أأنشطة دعم المزيد من على زامبيا الويبو  ت، حث ما س بقلابتكار والتقدم التكنولوجي. وبناء علىل

الفكرية وتعزيز اس تخدام فعال لنظام الملكية الفكرية في الجامعات والشركات والمؤسسات الصغيرة والمتوسطة في البلدان 
دعم تطوير الملكية الفكرية في زامبيا، ول س يما في س ياق أأتمتة  ها فيس تمرار للويبو على االوفد  أأثنىزامبيا. و ومن ضمنها النامية، 

وأأعلن الوفد أأن بلاده . IPASمثل نظام عدة مجالت  فيتكوين الكفاءات لملكية الصناعية و والقانونية ل جراءات الإدارية الإ 
بهدف المساهمة في التعاون الإنمائي  للمنظمة الأفريقية للملكية الفكرية،اس تضافة اجتماعات المجالس الوزارية والإدارية أأزمعت 
لى  16 ة من، في لوساكا في الفتر للملكية الفكرية الإقليمي أأجل تقدما سينجز من أأن ب تهالوفد ثق  أأبدى. و 2015نوفمبر  20اإ

 وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي.للمعارف التقليدية والموارد الوراثية تحقيق الهدف المشترك المتمثل في الحماية الدولية 

العام على النجاحات المتعاقبة لعمل المنظمة. وهنأّأ وفد المملكة العربية السعودية الرئيس على انتخابه، كما هنأّأ المدير  .148
وأأكد الوفد على أأهمية الملكية الفكرية في عصر التقدم التكنولوجي السريع والتواصل الغزير عبر الش بكات الاجتماعية، وتحدّث 

ا العادات الإسلامية الوفد عن أأهمية معايير الملكية الفكرية المتجذرة بعمق في تاريخ المملكة العربية السعودية، وتشهد عليه
ن ظهور التشريعات المتعلقة بالملكية الفكرية أأتى نتيجة التطور التكنولوجي المتسارع في المجالت  والعربية. وقال الوفد اإ

الاقتصادية والثقافية والاجتماعية المختلفة، فضلا عن ظهور معاملات وعلاقات جديدة تتطلب وضع معايير حديثة تكفل 
والمبتكرين. ولذك ، أأصبحت الملكية الفكرية أأحد أأركان العلاقات التجارية بين البلدان والشعوب، مولّدة  الحماية للمبدعين

بذك  قيمة اقتصادية للاقتصادات الوطنية. ورأأى الوفد أأن حقوق الملكية الفكرية تعمل، على اختلاف أأشكالها، كحافز 
يجاد أأصول قيمّة تّذب الم  بداع والابتكار، وتسهم في اإ ستثمرين في بيئة تؤمن لهم حماية هذه الحقوق. وأأضاف الوفد أأن للاإ

يجابيا  بلاده وضعت تشريعات وس ياسات فعالة وشفافة تكفل حماية حقوق الملكية الفكرية وتضمن تأأثيرا اجتماعيا واقتصاديا اإ
لى جنب مع الويبو وا لجهات المعنية الأخرى، على خلق وشاملا. وتحقيقا لهذه الغاية، عملت المملكة العربية السعودية، جنبا اإ

دراكا  ن المملكة العربية السعودية، واإ بيئة مواتية لتحقيق الاس تفادة القصوى من أأصول الابداع الفكري. وتابع الوفد قائلا اإ
ية منها للأهمية الكبرى لحماية حقوق الملكية الفكرية، سنتّ تشريعات ونظما تنظم هذه الحقوق، وأأسست ال ليات اللازمة لحما

طارها التشريعي الوطني ليتواكب  لى مختلف المعاهدات الدولية المتعلقة بالملكية الفكرية وحدّثت اإ فعالة. كما انضمت المملكة اإ
ن هذه البيئة س تضمن حماية أأصحاب الحقوق والمس تهلكين على حدّ  مع الالتزامات الدولية والتطورات العالمية. وقال الوفد اإ

نتجات المقرصنة والمقلدة وخاصّة الأغذية والأدوية. وضمن هذه الجهود، أأعرب الوفد عن سروره سواء، وس تمنع اس تخدام الم 
للمشاركة في الجمعيات الحالية والمساهمة في هذه المساعي الكبيرة لمنفعة الجميع. وذكر الوفد أأن المملكة العربية السعودية 

لى ذك ، حققت  43بية، وحلتّ في المرتبة في المنطقة العر  2015تصدرت ترتيب مؤشر الابتكار العالمي  ضافة اإ دوليا. واإ
جمالي عدد المضبوطات على الحدود في الشرق  44المملكة المركز الأول في منطقة الشرق الأوسط بنس بة  في المائة من اإ

ف التفاقات مليون منتج منهك لحقوق الملكية الفكرية. وذكر الوفد أأيضا مختل 367الأوسط، وبلغ عدد الوحدات المضبوطة 
المبرمة مع أأصحاب العلامات التجارية لفحص السلع المس توردة على الحدود والتحقيق في العلامات التجارية المقلدة. وعلاوة 

دراج الخدمات الإلكترونية لتسجيل البراءات والتصاميم  على ذك ، تضمن التشغيل ال لي لمكتب البراءات السعودي اإ
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جراءات الإدارة والمنح. كما لى  واإ طار خطة عمل متكاملة للوصول اإ جرى تسريع وتيرة دراسة طلبات البراءات وفحصها في اإ
مدة أأقصاها س نة واحدة لس تكمال طلب البراءة منذ تاريخ الإيداع، وبحد أأقصى مدته يوم واحد للتصاميم الصناعية 

ن الجهات المعنية نظمت في اليو  م العالمي للملكية الفكرية أأنشطة في جميع المس توفية لكافة الشروط الشكلية. وقال الوفد اإ
دارة الملكية الفكرية في مراكز البحوث  أأنحاء البلاد، بما في ذك  الندوات وورش العمل لمسؤولي الابتكار ونقل التكنولوجيا واإ

، نظمت والصناعة وممثلي المؤسسات الحكومية ذات الصلة. وشملت الأنشطة أأيضا ورش عمل حول حماية العلامات التجارية
لى صيغة ) ( من أأجل XMLبالتعاون مع الويبو. ونظرا لأهمية المعلومات المتعلقة بالبراءات، فقد جرى تحويل وثائق البراءات اإ

دراج تلك ARABPATتعزيز محتوى البراءات باللغة العربية تمهيدا لإدراجها ضمن مشروع ) (. وسيشمل العمل المقبل اإ
طار مشروع التعاون مع الويبو. وسلطّ الوفد أأيضا الضوء على PATENTSCOPEالوثائق ضمن قاعدة بيانات ) ( في اإ

اعتماد مكتب البراءات السعودي كمكتب اس تقبال لطلبات معاهدة التعاون بشأأن البراءات، ووضع نظام الكتروني مخصص 
دراك المملكة للأهمية الكبيرة لس تخدام الأجهزة الذكية الت فاعلية في مختلف مجالت الملكية لهذا الغرض. وتحدّث الوفد عن اإ

ذ ساهمت  نهاء سريع للمنح وتلقي بلاغات التعدي بسرعة. اإ الفكرية لضمان تواصل سريع مع المس تخدمين والجهات المعنية، واإ
لى ذك ، فقد استثمرت موارد  ضافة اإ هذه الوظائف التفاعلية بشكل فعال في الحد من التعدي على حقوق الملكية الفكرية. واإ

لى نس بة  بشرية في المائة بالنس بة لإجراءات تسجيل العلامات  100ومالية كبيرة في تطوير المعاملات الإلكترونية لتصل اإ
طار اللجنة الوطنية المكونة من جميع الأطراف المعنية بالملكية  والأسماء التجارية. وقد نظرت المملكة العربية السعودية، في اإ

مة الملكية الفكرية الدولية التي تديرها الويبو، وبدأأت دراسة عدد من المعاهدات الدولية الفكرية، في توس يع مشاركتها في أأنظ
ليها. وفي هذا الصدد، عبّر الوفد عن تطلعه لمزيد من التنس يق مع الويبو لتوضيح المزايا المترتبة على  من أأجل الانضمام اإ

نفاذ حقوق الملكية الفكرية، فقد عملت الس لطات المختصة على ملاحقة عمليات قرصنة البرمجيات وضبط الانضمام. وفي مجال اإ
بلاغ عن طريق الأجهزة الذكية والحواسيب للمس تهلكين والمس تخدمين المتضررين.  المنتجات المقلدة، وذك  عبر توفير أأنظمة اإ

يتها الفعالة لحقوق وأأعرب الوفد عن سروره أأن يذكّر بأأن بلاده ليست مدرجة على القائمة السوداء للبلدان، وذك  بفضل حما
الملكية الفكرية. وأأعلن أأن بلاده س تواصل جهودها للحد من انتهاك حقوق الملكية الفكرية، ول س يما من خلال ضّم جميع 

لى  داريا. وفي الختام، توجّه الوفد بالشكر اإ دارة واحدة مس تقلة ماليا واإ الجهات الحكومية المعنية بشؤون الملكية الفكرية تحت اإ
 ويبو وجميع الدول الأعضاء على جهودهم في تعزيز الملكية الفكرية.أأمانة ال

لى أأن القادة الأفريقيين أأقرّوا في الس نوات الاخيرة بالدور الحاسم الذي يمكن أأن تؤديه  وفدوأأشار  .149 الاتحاد الأفريقي اإ
جدول أأعمال الاتحاد الأفريقي  العلوم والتكنولوجيا والابتكار في تحويل الاقتصادات الأفريقية. وقد أُدرج ذك  بوضوح في

، الذي شدّد على أأهمية العلوم والتكنولوجيا والابتكار للتنمية الاجتماعية والاقتصادية للقارة الأفريقية ونموها. وأأضاف 2063
طاراً لتحقيق هذه الأهداف لفائدة ا  2024الوفد أأن استراتيجية العلوم والتكنولوجيا والابتكار لأجل أأفريقيا  لشعوب. وفرّت اإ

لى أأن الموقف الأفريقي المشترك بشأأن جدول أأعمال التنمية المس تدامة لما بعد عام  قد أأدرج في الواقع العلوم  2015والتفت اإ
ن أأفريقيا ملتزمة بتوفير بيئة تمكينية  بداعوالتكنولوجيا والابتكار كواحد من أأركانه. ومضى الوفد قائلًا اإ عبر تعزيز أأطرها  للاإ

نشاء غيرها؛ حيث تبرز الحاجة لذك ، وحماية اإ ية؛ وتدعيم المؤسسات الأفريقية القائمة المعنية بحقوق الملكية و المالية والتنظيم 
حقوق الملكية الفكرية والصناعية؛ وزيادة التمويل المخصص للبحوث والابتكار في العلوم والتكنولوجيا؛ وتعزيز التعاون فيما بين 

لى أأن الموقف الأفريقي هذا أُخذ في الاعتبار في البلدان الأفريقية بشأأن تسخير العل وم والتكنولوجيا للتنمية. والتفت الوفد اإ
، وأأن قمة رؤساء الدول والحكومات في 2015أأهداف التنمية المس تدامة التي اعتمدتها الأمم المتحدة في نيويورك في سبتمبر 

نشاء منظمة أأفريقية للملكية الف كرية، س يعُرض نظامها الأساسي على مؤتمر وزراء العدل الاتحاد الأفريقي قررت أأيضاً اإ
ن الويبو في ظل قيادة الس يد فرانسس غري أأنجزت الكثير في 2015الأفريقيين المزمع عقده في نوفمبر  . ومضى الوفد قائلًا اإ

لى تعزيز الاس تخدام الفعال للملكية الفكرية لأجل التنمية الاجتماعية والاقتصادية والعلمية  أأفريقيا عبر برامجها الهادفة اإ
لى أأن  تقرير عام  تناول التوجهات الإيجابية في  مؤشر الابتكار العالميعن  2015والتكنولوجية والثقافية. ثم أأشار الوفد اإ

مس توى أأدائها يرتفع في كل المجالت أأن و اعتُبرت رائدة في الابتكار  المنخفضة الدخلأأفريقيا، وذكر أأن عدداً من الاقتصادات 
ن بلدانًا في أأفريقيا جنوب كانت من قبل حكرا على الشريحة الدنيا من البلدان متوسطة الدخل.  التي وواصل الوفد قائلًا اإ
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مماثلا لأداء البلدان ؤها أأداأأصبح  (98( ومالوي )المرتبة 95( وموزمبيق )المرتبة 94رواندا )المرتبة الصحراء الكبرى مثل 
و وأأوغندا من ناحية الأداء على الاقتصادات الأخرى ذات مس توى سمالي وبوركينا فاكينيا و  تتفوق، بينما متوسطة الدخل

شارات  التنمية المماثل. لى أأن كل ذك  اإ واحتلت موريش يوس المرتبة الأعلى في أأفريقيا تلتها جنوب أأفريقيا. والتفت الوفد اإ
يجابية على أأن أأطر الس ياس يات القائمة تعزز دور الابتكار في التنمية. و  بناءً على ذك  أأعلن الوفد بسرور عن أأول مبادرة اإ

الناش ئة، الذي الملكية الفكرية في خدمة أأفريقيا عن  2015تعاون بين الاتحاد الأفريقي والويبو، وهي المؤتمر الوزاري لعام 
قليمية وخبراء دوليين في مجال الملكية الفكرية ومنظمات حكومية دولية  قليمية س يجمع وزراء ولجان اقتصادية اإ ومؤسسات اإ

نمائية ورواد أأعمال وممثلين عن القطاع الخاص. وأأعرب الوفد كذك  عن تقديره  معنية بالملكية الفكرية ومؤسسات أأكاديمية واإ
العميق لجمهورية الس نغال التي قبلت باس تضافة الحدث ولليابان التي قدمت الدعم المالي وأأكّدت على التزامها بتطوير الملكية 

أأفريقيا. واعتبر الوفد أأن الموارد البشرية التي تبلغ المليار هي أأهم رصيد لأفريقيا، لكن أأغلبيتها تعاني من البطالة أأو الفكرية في 
البطالة الجزئية، أأو تفتقر للمهارات أأو للتعليم أأو لإمكانية الحصول على رأأس المال. وأأعلن الوفد أأنه بناءً على ذك ، س تعقد 

لى حلقة عمل ليوم واحد قبل الم ؤتمر الوزاري، تخصص للمخترعين والمبتكرين ورواد الأعمال الأفريقيين من الش باب، وتهدف اإ
قليميين في نظام الملكية الفكرية. وشرح الوفد أأن حلقة العمل ستركّز  تأأمين منصة يمكنهم فيها تبادل أ رائهم مع خبراء دوليين واإ

تكارات وتطويرها وتسويقها، وكيفية تشجيع الشركات المتوسطة والصغيرة على كيفية اس تخدام نظام الملكية الفكرية لحماية الاب 
على اس تخدام الملكية الفكرية لتعزيز تنافسيتها التجارية وكيفية تشجيع وتحفيز المزيد من الابداع والابتكار. وأأضاف أأن تقرير 

لى المؤتمر الوزاري. وأأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن المؤتمر  الوزاري لن يكتفي بنتائج عادية بل س يخرج حلقة العمل سيرفع اإ
بتوجيهات واضحة تبيّن كيف يمكن للقارة الأفريقية الانتفاع بنظام الملكية الفكرية لتكوين الثروات وتحويل الاقتصادات 

طا ن ذك  يعني العمل ضمن اإ ر شامل الوطنية باغتنام الفرص التي يتيحها الاقتصاد القائم على المعارف. وختم الوفد قائلًا اإ
 الابتكار وروح الابداع. لضمان مس تقبل أأفضل للشعوب يعتمد على

قليمية الأفريقية للملكية الفكرية )الأريبو( تأأييد منظمته الكامل للبيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا  .150 وأأبدى ممثل المنظمة الإ
لأقل نموا. وأأعرب عن ارتياحه حيال بعض باسم المجموعة الأفريقية والبيان الذي أأدلى به وفد بنن باسم مجموعة البلدان ا

، ماية المعارف التقليدية وأأشكال التعبير الفولكلوريبشأأن حروتوكول سواكوبماند الإنجازات الملحوظة في نظام الأريبو، مثل ب
. وأأضاف أأن ذك  البروتوكول صادقت عليه س بع دول أأعضاء وبات من الممكن 2015 مايو 11الذي دخل حيز النفاذ في 

ن طلب حماية حقوق الملكية الفكرية المرتبطة بالمعارف التقليدية عبر الحدود في مكتب الأريبو. وأأفاد بأأن منظمته تدعم ال  
لى تحويل ال  لجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية دعما تاما موقف المجموعة الأفريقية ومجموعة البلدان الأقل نموا الداعي اإ

ن بروتوكول الأريبو لحماية الأصناف النباتية  والمعارف التقليدية والفولكلور والموارد الوراثية لى لجنة دائمة. ومضى يقول اإ اإ
. وأأضاف أأن ذك  2015 يوليو 6الجديدة )بروتوكول أأروشا( اعتُمد في المؤتمر الدبلوماسي المعقود في أأروشا بتنزانيا في 

لى تزويد الدول الأعضاء بنظام قليمي لحماية الأصناف النباتية يقرّ بضرورة توفير أأصناف نباتية محس نة  البروتوكول يسعى اإ اإ
ن خمس دول أأعضاء وقعت على البروتوكول الذي س يظل  نتاج زراعي مس تدام. واس تطرد قائلا اإ للمزارعين من أأجل ضمان اإ

. وذكر أأنه يجري تحسين 2015 ديسمبر 31باب التوقيع عليه مفتوحا أأمام الدول الأعضاء في المنظمة وسائر دول القارة حتى 
دارة الطلبات المودعة من خلال اس تخدام البرنامج الحاسوبي الجديد  المطُوّر بمساعدة الوكالة الكورية للتعاون  +Politeاإ

ومكنّ منذ ذك  التاريخ من تيسير معالجة  2015أأبريل  25الدولي بالتعاون مع الويبو. وأأوضح أأن ذك  النظام أأطلق في 
ل كترونيا، بما في ذك  الإيداع الإلكتروني ومعاينة الملفات والدفع الإلكتروني. وأأضاف أأنه يجري، بفضل النظام الطلبات اإ

جراءات تفاعلية بين مكتب الأريبو  الجديد، منح وتسجيل حقوق الملكية الفكرية باس تخدام "مسار الأريبو" من خلال اإ
عضاء في الأريبو. وأأعلن أأن ذك  التفاعل سيتعزّز أأكثر بعدما يسُ تهل العمل والمكاتب الوطنية للملكية الفكرية التابعة للدول الأ 

بعنصر الوحدة على صعيد الدول الأعضاء من خلال المشروع المطُور من قبل الوكالة الكورية للتعاون الدولي بالتعاون مع 
ن الويبو قطاع البنية التحتية العالمية بالويبو، مما يسهل التواصل الإلكتروني بين الأري  بو والدول الأعضاء فيها. واس تطرد قائلا اإ

ذكاء الوعي بأأهمية الملكية الفكرية  قليم الأفريقي بغرض اإ واصلت، بالتعاون مع الأريبو، تنظيم حلقات عمل وندوات في الإ
الكفاءات وتسخيرها لأغراض التنمية التكنولوجية والاقتصادية. وأأضاف أأن منظمته تنشط للغاية أأيضا في مجالي تكوين 
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وتطوير الموارد البشرية في المنطقة. وفي هذا الصدد، أأبدى الممثل سروره لمشاركة الويبو في تلك المبادرة عبر مختلف شعبها، 
س يما مكتب الويبو الإقليمي لأفريقيا وأأكاديمية الويبو، بالتعاون مع مكتب اليابان للبراءات الذي واصل دعم برنامج شهادة  ل

لملكية الفكرية التي تنظمه الجامعة الأفريقية المشتركة بين الأريبو والويبو، الذي بلغ عامه الثامن ومكنّ من الماجس تير في ا
خبيرا في مجال الملكية الفكرية. وأأفاد بأأن هؤلء الخبراء يعملون حاليا في مكاتب الملكية الفكرية  200تكوين أأكثر من 

كية الفكرية في كل أأرجاء أأفريقيا ويساهمون بقدر عظيم في تطوير الملكية ومؤسسات التدريس والشركات المتخصصة في المل 
دراج محاضرات أأكثر نشاطا  ذا يتم اإ الفكرية على صعيد القارة. وأأوضح أأنه تّري مراجعة منهج البرنامج الدراسي وتحسينه، اإ

جراء نقاشات موضوعية من خلال المؤتمر الس نوي المنُظم في نهاية البرنامج لى مجال حق المؤلف وتخصصا واإ . وتطرق الوفد اإ
ن الأريبو تعمل، بدعم من الويبو وبالتعاون مع الاتحاد الدولي  لمنظمات حقوق الاس تنساخ والحقوق المجاورة وقال اإ

(IFRRO) على اس تحداث مواد تدريبية بشأأن الإدارة الجماعية للنسخ ال لي كي تسُ تخدم في أأنشطة التدريب على صعيد ،
الإقليمي للتدريب. وأأضاف أأنه ت، بالتعاون مع الويبو وذك  الاتحاد الدولي، عقد حلقة عمل تدريبية بشأأن حق مركز الأريبو 

المؤلف والحقوق المجاورة في مركز التدريب المذكور. وأأعلن أأن مكتب الويبو الإقليمي لأفريقيا يدعم كذك  العديد من البلدان 
المؤلف والحقوق المجاورة في أأراضيها. وأأضاف أأن تلك البيانات من شأأنها  الأفريقية على ملء اس تبيانات بشأأن وضع حق

مساعدة الأريبو والدول الأعضاء فيها على وضع س ياسات ملائمة في مجال حق المؤلف والحقوق المجاورة لفائدة القارة الأفريقية 
ير خدمات عالية الجودة. وبناء عليه، أأعلن الممثل جمعاء. وأأكّد التزام أأمانة الأريبو بتحسين ظروف العمل في مقرّ المنظمة وتوف

وأأعرب عن أأمله في أأن يوافق تدشين ذك  المبنى الاحتفال  2015 أأن مشروع بناء وتوس يع مقر الأريبو قد بدأأ في أأبريل
الخامسة عشرة بالذكرى الأربعين للأريبو العام المقبل. وأأعلن أأن الدورة التاسعة والثلاثين لمجلس الأريبو الإداري والدورة 

لى  16لمجلس الوزراء س تُعقدان في لوساكا بزامبيا في الفترة من  . وأأبدى أأمله في أأن يلقي المدير العام للويبو 2015نوفمبر  20اإ
لى المجيء ومخاطبة  الكلمة الرئيس ية أأمام دورة مجلس الوزراء. كما دعا، باسم الأريبو، رؤساء شعب الويبو والشركاء المعنيين اإ

 لمجلس الإداري وأأعضاء الأريبو.كل من ا

الويبو التي ظلت على مدى أأربع عقود من الزمن  هودبج ش يد ي أأن على في البداية وحرص ممثل جامعة الدول العربية  .151
نه يعتز بالشراكة التي بين  تقدم خدماتها في مجال حماية حقوق الملكية الفكرية لجميع دول العالم وخاصة المنطقة العربية، وقال اإ

عند توقيع مذكرة التفاهم بين جامعة الدول العربية والمنظمة  2000ة الدول العربية وبين الويبو والتي بدأأت منذ عام جامع
العالمية للملكية الفكرية وأأثمرت عن عمل مشترك في عدد كبير من الأنشطة والمشاريع في كافة قضايا الملكية الفكرية ولمصلحة 

ن جام عة الدول العربية حريصة كل الحرص على التفاعل التام مع كل أأنشطة ومبادرات الويبو بما جميع الدول العربية. وقال اإ
ليها الجامعة العربية مؤخراً هي مبادرة "الويبو غرين"، أأي مبادرة الويبو  يخدم الدول العربية، ومن أأهم المبادرات التي انضمت اإ

ن جامعة الدول العربية تؤمن تماماً  بأأن احترام حقوق الملكية الفكرية يتطلب مسارات عديدة، فالتوعية  البيئية. وأأضاف قائلا اإ
الجماهيرية والتثقيف هي واحدة من هذه المسارات. لذك  انخرطت جامعة الدول العربية في كل الأنشطة التي تعزز احترام 

العربية في مايو الماضي بمشاركة حقوق الملكية الفكرية وأ خرها ورشة العمل التي عقدت بمقر الأمانة العامة في جامعة الدول 
ن موضوع الملكية الفكرية أأصبح من  ذكاء الاحترام للملكية الفكرية، وتقدّم لهم بجزيل الشكر. وقال اإ المكتب العربي وش بعة اإ

قليمية. وأأضاف ق نه البنود الهامة والدائمة في أأجنده القمم والمنتديات التي تعقدها جامعة الدول العربية مع التجمعات الإ ائل اإ
على صعيد قمة دول أأمريكا الجنوبية والدول العربية ال ن، تعكف الجامعة على تنفيذ قرارات قمة بيرو والقمة التي عقدت في ليما 

في العام الماضي وجاري الإعداد للقمة الرابعة بين الدول العربية ودول أأمريكا الجنوبية في مدينة الرياض بالمملكة العربية 
طار المنتدى العربي الصيني، والمنتدى العربي الياباني السعودية. وهنا ك  أأيضاً كثير من البنود التي تتعلق بالملكية الفكرية في اإ

طار التعاون بين منظومة الجامعة  وأأخيراً المنتدى العربي الروسي وأأيضاً التعاون مع المنظمة العالمية للملكية الفكرية يأأتي في اإ
نه اطلع على الوثيقة الإعلامية الخاصة بالمكاتب الخارجية ورأأى العربية والأمم المتحدة للأم انة العامة لجامعة الدول العربية. وقل اإ

 أأنها مهمة جداً وتعطي معلومات جيدة ويتمنى أأن يكون هناك  مزيد من المكاتب في المنطقة العربية والأفريقية.
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ة في اعتماد أأهداف جديدة للتنمية المس تدامة بتوافق في ورحب ممثل مركز الجنوب بالخطوات التي اتخذتها الأمم المتحد .152
ن أأهداف التنمية المس تدامة، التي س تصبح نافذة اعتباراً من يناير  قامة عالم 2016ال راء. وقال اإ ، ستشمل رؤية مشتركة لإ

لى الإطار الاستراتيجي  2030 أأفضل بحلول عام الجديد المزمع وضعه من خلال زيادة التعاون العالمي. وتطلع مركز الجنوب اإ
لى توطيد التعاون بين الويبو وغيرها  في الويبو والذي س يضم أأهدافاً استراتيجية تتواءم مع أأهداف منظومة الأمم المتحدة؛ واإ

لى تحقيق أأمانة الويبو هذه الرؤية المشتركة المندرجة في ولية الويبو  من وكالت الأمم المتحدة وتواصل عمل الدول الأعضاء؛ واإ
قامة نظام دولي والم  نصوص عليها في اتفاقية تأأسيسها. وشجَّع مركز الجنوب الدول الأعضاء على توجيه عمل المنظمة نحو اإ

للملكية الفكرية يكون أأشمل وأأكثر توازنًا ليصبح جزءاً من نظام أأعم لإدارة المعرفة يصلح لجميع الدول الأعضاء: أأي نظام يعزز 
نقل التكنولوجيا والمهارات وبخاصة في مجال التكنولوجيات الأساس ية للصحة العامة  اس تحداث المعرفة ونشرها، ويسرعِّ

والس يادة الغذائية والاس تجابة لتغير المناخ. وأأضاف مركز الجنوب أأنه ينبغي لهذا النظام أأن يعزز تبادل الابتكارات المنجزة 
نفاذ حقوق الإنسان. وينبغي  لى ممارسة واإ دارة أ ثار بفضل تمويل عام وأأن يؤدي اإ للنظام أأن يوفر حيزاً س ياس ياً كافياً لتقييم واإ

لى التكلفة. ويجب لهذا النظام أأن يعزز أأيضاً اس تخدام الضمانات في موازنة الحماية  نفاذها وتقييم الفوائد اإ حماية الملكية الفكرية واإ
ساءة وسوء اس تخدام حقوق الملكية الفكرية. ورأأى مركز الجنوب أأن مو  طار جدول والنفاذ ومنع اإ اصلة الجهود المبذولة في اإ

أأعمال الويبو للتنمية الذي يشمل تنفيذ التوصيات الخمس والأربعين المتفق عليها س تكون عاملًا أأساس ياً لتحقيق ذك . وأأمل 
لى حلول 2015مركز الجنوب أأن تعُقد مناقشات جمعيات الويبو لعام  لى التعاون والتوافق في ال راء والتوصل اإ  استناداً اإ

ويهدف ذك  بوجه . 2015وسط، على غرار ما تحلت به الدول الأعضاء في الأمم المتحدة لس تكمال خطة التنمية لما بعد عام 
لى حشد الإرادة الس ياس ية اللازمة للمضي قدماً في العمل القائم على النصوص بحسن نية يجاد حلول  ،خاص اإ كي يتس نى اإ

فعالة للتصدي لس تمرار أأعمال التملك غير المشروعة وسوء الاس تخدام التي تس تهدف الموارد الوراثية والمعارف التقليدية في 
لى الإقرار أأخيراً بدور المعارف التقليدية في تعزيز الإبداع والابتكار والصحة الجيدة والحد من  طار نظام الملكية الفكرية، واإ اإ

رشادات بشأأن عدد من القضايا المعلقة الأخرى التي  2015لفقر. ودعا مركز الجنوب الجمعية العامة للويبو لعام ا لى تقديم اإ اإ
تشمل ما يلي: اس تكمال المناقشات بشأأن تقرير المراجعة المس تقلة لمساعدات الويبو التقنية وتنفيذ توصياته؛ توجيه لجنة 

قعية تشمل اس تحداث أأدوات جديدة لإرشاد المساعدة التقنية على اس تخدام مواطن البراءات نحو خطة عمل متوازنة ووا
المرونة المتعلقة بالبراءات في خدمة المصلحة العامة ل س يما الصحة العامة؛ والتقدم في العمل الخاص بوضع المعايير والقواعد من 

زالة القيود المفروضة على نقل المصنفات عبر الحدود والناجمة  لى القيود أأجل اإ عن حق المؤلف أأو قيود رقمية أأخرى استناداً اإ
لى اتفاق بشأأن تطبيق أ لية  والاس تثناءات؛ وتعزيز التعلم والبحث والتعليم للجميع بمن فيهم الأشخاص ذوو الإعاقة؛ والتوصل اإ

لى جميع هيئات الويبو. وشجَّع مركز الجنوب مة اإ الدول الأعضاء في الويبو  التنس يق على توصيات جدول أأعمال التنمية المقدَّ
لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو  أأيضاً على الإسراع في التصديق على معاهدة مراكش لتيسير النفاذ اإ
عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات كي تدخل هذه المعاهدة الرائدة حيز النفاذ في أأسرع وقت ممكن.  معاقي البصر أأو ذوي اإ

لى البلدان النامية والبلدان الأقل نمواً في وضع س ياساتها وأأنظمتها وأأخيراً، أأكد  مركز الجنوب التزامه بتقديم الدعم الكامل اإ
الوطنية في مجال الملكية الفكرية. وشدد مركز الجنوب، في هذا الس ياق، على تأأييده التام للطلب الوجيه الذي قدمته البلدان 

لى مجلس تريبس التابع لم  نظمة التجارة العالمية بشأأن تأأخير حماية البراءات الصيدلنية في س ياق اتفاق تريبس الأقل نمواً اإ
لى الدول الأعضاء في الويبو ومنظمة التجارة  م الرائد للمساعدة التقنية اإ لمنظمة التجارة العالمية، ودعا الويبو، باعتبارها المقدِّ

لى العالمية، والدول الأعضاء فيها  لى تعزيز دعمها للبلدااإ دوية وبناء القدرات الأ ن الأقل نمواً في اس تخدام هذه المرونة للنفاذ اإ
 الصيدلنية على الصعيد المحلي.

وهنأأ ممثل المنظمة الأفريقية للملكية الفكرية الرئيس على انتخابه وشكر المدير العام للويبو وموظفي المنظمة على نوعية  .153
أأضاف أأن دورات الجمعيات تتيح لقيادات الويبو فرصة عرض أأكثر وحرارة الاس تقبال والتنظيم الجيد للجمعيات. و 

يجابيةً منذ الجمعيات السابقة. وأأوضح أأن منظمته تش يد بالعرض الموضوعي لإنجازات الويبو وأأنها تتابع بكثير من  الإجراءات اإ
ن منظمته والويبو تتقاسمان الاهتمام والإعجاب العروض الخاصة بما أأنجرته الويبو من عمل وما أأحرزته من تقدم. ومضى يق ول اإ

سهام  الاقتناعات والغايات المثلى ذاتها فيما يخص مس تقبل العالم، أأي تحقيق التنمية من خلال الملكية الفكرية؛ والنهوض باإ
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طور الملكية الفكرية الفعال في تقدم البشرية؛ وحماية حقوق الملكية الفكرية بأأعلى قدر ممكن من الفعالية؛ والمساهمة في الت
طار تعاون واسع ووثيق بين  لى بلوغ تلك الغايات المثلى في اإ التكنولوجي للبلدان الضعيفة اقتصاديا. وأأوضح أأنه يتم السعي اإ
جراءات من خلال التعاون الثنائي.  المنظمتين. وأأفاد بأأن منظمته والويبو واصلتا، منذ الدورات السابقة للجمعيات، تنفيذ اإ

لى ما لكل منهما من مصلحة في تكثيف وشدّد على لزوم أأن تس تهدف  جهود المنظمتين ومبادراتها تلك الغايات بالنظر اإ
التعاون وتعزيز تقارب وجهات النظر بخصوص المسائل ذات الاهتمام المشترك. وأأكّد على اقتناع منظمته الراسخ بأأن الويبو لن 

تله ضمن المنظمات الدولية، مسترشدةً في ذك  بتوجيهات تدّخر أأي جهد لتحقيق أأهدافها والحفاظ بالتالي على المركز الذي تح 
 الجمعيات. وفي الختام، عبّر الوفد عن امتنان منظمته حيال كل شركائها وتمنى كل التوفيق للجمعيات.

ن منظمتها قد أأصبحت معتمدة Innovation Insightsواس تهلت ممثلة مبادرة تصورات الابتكار ) .154 ( بيانها قائلة اإ
، وأأعربت عن تقديرها لإتاحتها فرصة التواصل مع الويبو. وأأعلنت أأن مهمة منظمتها هي تقديم أ راء 2014 عام بصفة مراقب في

لى  لى الأوساط المعنية بالملكية الفكرية في جنيف استناداً اإ دارة الملكية الفكرية اإ عملية في مجالت الابتكار ونشر التكنولوجيا واإ
لى أأن أأصحاب الأعمال والشركات الخبرات التي يمتلكها أأعضاؤها وغيرهم  من قادة التكنولوجيا في القطاع الخاص. وأأشارت اإ

لى العملاء في  لى اس تحداث حلول فعالة من حيث التكلفة لمواجهة أأكبر تحديات المجتمع، وتقديم سلع ومنتجات اإ يعمدون اإ
حفاظ على مركزها الريادي. وقد أأدى ما الأسواق الناش ئة والناضجة يومياً. وأأضافت أأن تلك الجهات تعاونت باس تمرار لل

لى تبادل كبير للمعارف والابتكارات فضلًا عن دعم  يعرف باسم "الابتكار المفتوح" القائم على حماية فعالة للملكية الفكرية اإ
لى قيمة تواصل الويبو مع م  س تخدمي تكييف المنتجات لمختلف الاحتياجات. وذكَّرت الممثلة بأأن بعض المتحدثين قد أأشاروا اإ

الملكية الفكرية وشددوا على أأنه ينبغي تعميم مشاركة مبتكرين من جميع الفئات والقطاعات والبلدان والمس تويات الإنمائية في 
ذ يمكن لزيادة مشاركة أأصحاب الخبرات العملية في مجالَي الابتكار والملكية الفكرية أأن يسهموا في تحسين  أأنشطة الويبو. اإ

دارة الملكية الفكرية  خدمات الويبو، وقاعدة الأدلة التي تقوم عليها مناقشة س ياسات الويبو، وبرامج الويبو للتدريب على اإ
يلاء الأولوية للعمل على موضوعات هامة  لى الشركات الصغيرة والمتوسطة. وقد يدعم ذك  أأيضاً الدول الأعضاء في اإ ة اإ الموجهَّ

 خارج جنيف.

بخطة التنمية لما بعد  المعنيةالأمم المتحدة قمة مباشرة بعد ات الويبو تعقد جمعيش بكة العالم الثالث أأن وفد  أأعلنو  .155
واعترفت المقبلة.  ةس ن 15لتنمية المس تدامة على مدى الس بعة عشر ل هداف الأ  التي رسمت الطريق نحو تحقيق 2015 عام

لى التكنولوجيا بدور  القمة نشاء أ لية  الاعترافا . وقد انعكس هذهذه الأهدافوس يلة هامة لتحقيق كالوصول اإ بوضوح في اإ
طار خطة عمل أأ  على هذه و . 2015بعد عام لما التنمية لخطة  في الوثيقة الختامية تأأبابا التي دمج ديسالتيسير التكنولوجي في اإ

دة أأن تعمل على نحو استباقي لمساعينبغي الويبو باعتبارها وكالة متخصصة تابعة للأمم المتحدة، رأأت الش بكة أأن الخلفية، 
ّ 2015التنمية لما بعد عام خطة البلدان النامية على تنفيذ  التصدي بجرأأة على الأعضاء  هاالويبو ودول  ش بكةال  ت. ولذك  حث

لى أأنه . وتسهيله نقل التكنولوجيا ق تعزيزيتع من شأأنها أأن  عن حقوق الملكية الفكرية جمةاجز ناو ي حلأ  وأأشارت الش بكة اإ
حقوق الملكية الفكرية على الناجمة عن على العوامل الخارجية السلبية الأدلة عاما، تتراكم  20منذ اعتماد اتفاق تريبس قبل و 

لى الجمعية العامة للأمم فقد لى التكنولوجيا. اإ  والوصولالابتكار  ذكر تقرير المقرر الخاص المعني بالحقوق الثقافية، الذي أأحيل اإ
مم المتحدة أأن "قوانين  المتحدة هذا العام من على الحق في الصحة  اتديقي ت ضع أأي ت لّ أأ  ينبغيبراءات القبل الأمين العام للأ

ثبات أأن من والغذاء والعلوم والثقافة، ما لم تتمكن الدولة   هوتوافق مع طبيعة هذا الحق و وي هدفا مشروعا،  يحقق التقييداإ
حقوق الملكية الفكرية التي تضعها هذه التحديات ورأأت الش بكة أأن ي". ضرورة قصوى لتعزيز الرفاه العام في مجتمع ديمقراط

صلاحتتطلب  استراتيجيات التنميةأأمام  دارتها لويبوالملكية الفكرية لنهج ا لاإ نه . وهيكل اإ على الرغم من وصّرحت الش بكة باإ
ل أأن معظم عائداتها من الخدمات المقدمة لأصحاب الملكية الفكرية، تّني أأن الويبو  هذه العائدات ينبغي أألّ تؤثر على أأنشطة اإ

لشواغل الإنمائية. بامدفوعة هذه الأنشطة ينبغي أأن تكون ولكن . وأأل توجهها والمساعدة التقنيةتكوين الكفاءات وضع المعايير و 
المصالح  تعارضلويبو صياغة الس ياسات المناس بة لمنع أأن على او  ،لمنع تضارب المصالححواجز وضع ورأأت الش بكة ضرورة 

علانات مصالح الاستشاريين الخارجيين والخبراء أأضافت أأنه الفردي والمؤسسي. و على المس تويين  ينبغي للويبو أأيضا نشر اإ
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لى أأنمختلف أأنشطة المساعدة التقنية والدراسات. في العاملين  وظائف  هناك حاجة ملحة لإعادة توجيه وختاما، نوهت اإ
 لبشرية.ل تطلعات التنمية  ا يلبيوتفصيل جدول أأعمال الويبو بموجوهره، الأمم المتحدة  تفاق معالفق مع نص واتتكي لويبو ا

ن الجمعية الدولية تعمل على  .156 وعرّف ممثل الجمعية الدولية للناشرين بنفسه بصفته الأمين العام الجديد للجمعية. وقال اإ
عية الويبو أأن الجمعية الدولية س تواصل العمل عن حماية حق المؤلف وحرية النشر وتعزيزهما على حد سواء. وأأكد الممثل لجم 

يجاد حلول مناس بة وعملية للقضايا المطروحة على جدول  كثب وعلى نحو بناء مع الويبو والدول الأعضاء من أأجل اإ
 الويبو. أأعمال

 من جدول الأعمال الموحّد 6البند 

 قبول المراقبين

لى الوثيقة  .157  .A/55/2استندت المناقشات اإ

لى الوثيقة  .158 بأأن جمعيات الدول  بشأأن قبول المراقبين. وذكَّر  A/55/2واسترعى المستشار القانوني انتباه الدول الأعضاء اإ
لى النظر في طلبات منظمة حكومية دولية واحدة وخمس منظمات دولية وثلاث منظمات وطنية غير  الأعضاء مدعوة اإ

 ذكورة.من الوثيقة الم 4حكومية ترد أأسماؤها في الفقرة 

 :، الذي اعتُمدوأأحاط الرئيس علماً بتوافق ال راء بشأأن جميع طلبات الحصول على صفة مراقب واقترح القرار التالي .159

لمنظمة حكومية دولية واحدة وخمس  منح صفة مراقب ،ررت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو، كل فيما يعنيه"ق
دراج المنظمة  ،A/55/2من الوثيقة  4منظمات دولية وثلاث منظمات وطنية غير حكومية ترد أأسماؤها في الفقرة  واإ

قليمية(.1)أأ("4الحكومية الدولية الوارد اسمها في الفقرة   " في الفئة ج )المنظمات الدولية الحكومية الإ

 صفة مراقبحكومية دولية ب منظمةقبول 

لمنظمة الأوروبية ل   منح صفة مراقب ،ررت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو، كل فيما يعنيهق .160
 .( EPLO ) العام للقانون

 قبول المنظمات الحكومية الدولية بصفة مراقب

 قررت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو، كل فيما يعنيه، منح صفة مراقب للمنظمات الدولية غير الحكومية .161
كونفدرالية مجموعات مس تخدمي المعلومات المتعلقة و  "2(؛ "ARA) جمعية المحفوظات والسجلات الخمس التالية:

المجلس الدولي و  "4؛ "( EUROPABIO الرابطة الأوروبية للصناعات الحيوية )و  "3؛ "( CEPIUG بالبراءات )
 .مالوكا الدولية و "5؛ "( IIPCC للاس تغلال التجاري للملكية الفكرية المحدود )

 قبول المنظمات الوطنية غير الحكومية بصفة مراقب 

قررت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو، كل فيما يعنيه، أأن تمنح صفة المراقب للمنظمات الوطنية غيرة  .162
ية جمعية الوكلاء الاس بانيين المعتمدين لدى منظمات الملكية الفكرية والصناع  "1" الحكومية الثلاث التالية:

( AGESORPI )" المؤسسة الوطنية للتثقيف والمعارف الاجتماعية و  "3؛ "جمعية فنلندا لحق المؤلفو  "2؛
 .( NEST والتقليدية )
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 من جدول الأعمال الموحّد 7البند 

 تكوين لجنة البرنامج والميزانية

 (.WO/GA/47/19انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .163

 من جدول الأعمال الموحّد 8البند 

 تكوين لجنة الويبو للتنس يق واللجنتين التنفيذيتين لتحادي باريس وبرن

لى الوثيقة  .164  .A/55/3استندت المناقشات اإ

وعرض المستشار القانوني هذا البند، وأأبلغ الدول الأعضاء بأأن منسقي المجموعات أأجروا مشاورات لقت نجاحا في  .165
ن لجنة التنس   عضوا. ومع ذك  وفي ظل  85يق الجديدة، كما بيّنت وثيقة العمل من قبل، يفُترض أأن تتأألف من بينهم. وقال اإ

عدم التفاق على حل لكيفية شغل المقعدين الإضافيين في اللجنة، قرر منسقو المجموعات أأن تظل لجنة التنس يق، اس تثنائيا، 
لى الد 83مؤلفة من  ن وثيقة غير رسمية قدمت اإ ول الأعضاء تحتوي على قائمة بالدول الثلاثة والثمانين عضوا. وراح يقول اإ

بلدا واللجنة التنفيذية لتحاد  41المقترحة لعضوية لجنة التنس يق. وذكر أأن من المقترح أأن تضم اللجنة التنفيذية لتحاد باريس 
لى عضوين مؤقتين وعضو واحد بحكم وضعه، وبذك  يبلغ عدد أأعضاء لجنة الت  39برن  ضافة اإ عضوا. وناشد  83نس يق بلدا اإ

المؤتمر وجمعية اتحاد باريس وجمعية اتحاد برن بالموافقة على التشكيل المقترح للجنتين التنفيذيتين لتحادي باريس وبرن ولجنة 
 . 2017التنس يق اعتبارا من اختتام دورات هذه الجمعيات وحتى اختتام دورات عام 

: في اللجنة التنفيذية لتحاد باريس عاديةلتكون أأعضاء التالية  انتخبت جمعية اتحاد باريس بالإجماع الدول "1"
أأنغول والأرجنتين وأأذربيجان وجزر البهاما وبنغلاديش وبوركينا فاسو والكاميرون والصين وكولومبيا وكوبا والجمهورية 

كوادور وفنلندا وغانا وغواتيما يسلندا اإ ل وهنغاريا و التش يكية وجمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية والدانمرك واإ
يران )جمهورية  ندونيس يا واإ يطاليا واليابان وكازاخس تان ولتفيا ومنغوليا والمغرب ونيبال اإ الإسلامية( و  -واإ يرلندا واإ

ونيوزيلندا وباكس تان وبيرو وبولندا وجمهورية كوريا ورومانيا وس نغافورة وسري لنكا والسويد وأأوغندا والوليات 
 (؛41) ييت نامالمتحدة الأمريكية وف 

الجزائر في اللجنة التنفيذية لتحاد برن:  عاديةلتكون أأعضاء انتخبت جمعية اتحاد برن بالإجماع الدول التالية  "2"
وأأستراليا والنمسا وبربادوس وبلجيكا والبرازيل وبروني دار السلام وكندا والكونغو وكوس تاريكا وكوت ديفوار 

س تونيا وفرنسا وغابون وأألمانيا والهند وقيرغيزس تان ولكسمبرغ وماليزيا  والجمهورية الدومينيكية والسلفادور واإ
والمكس يك وناميبيا وهولندا ونيجيريا والنرويج وبنما وباراغواي والبرتغال والاتحاد الروسي ورواندا والس نغال وجنوب 

س بانيا وتونس وتركيا والمملكة المتحدة لبريطانيا العظمى و  يرلندا الشمالية وجمهورية تنزانيا المتحدة اإ أأفريقيا واإ
 (؛39) وزمبابوي

ثيوبيا لجنة الويبو للتنس يقوعيّن مؤتمر الويبو، بالإجماع، الدولتين التاليتين لتكونا عضوين مؤقتين في  "3" : اإ
 (؛2) وميانمار

لى أأن سويسرا س تظل عضوا عاديا بح "4" اللجنتين كم وضعها في وأأشار مؤتمر الويبو وجمعيتا اتحادي باريس وبرن اإ
 .وبرن التنفيذيتين لتحادي باريس
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لى  2015أأكتوبر ونتيجة لذك  أأصبحت لجنة الويبو للتنس يق للفترة الممتدة من  .166 مكوّنة من الدول  2017أأكتوبر اإ
والبرازيل وبروني  الجزائر وأأنغول والأرجنتين وأأستراليا والنمسا وأأذربيجان وجزر البهاما وبنغلاديش وبربادوس وبلجيكا: التالية

دار السلام وبوركينا فاسو والكاميرون وكندا والصين وكولومبيا والكونغو وكوس تاريكا وكوت ديفوار وكوبا والجمهورية التش يكية 
ثيوبيا وفنلندا وفرنسا  س تونيا واإ كوادور والسلفادور واإ وجمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية والدانمرك والجمهورية الدومينيكية واإ

يران )جمهورية اإ نيا وغانا وغواتيمال وهنغاريا و وغابون وأألما ندونيس يا واإ يطاليا واليابان اإ ية( و الإسلام  -يسلندا والهند واإ يرلندا واإ
وكازاخس تان وقيرغيزس تان ولتفيا ولكسمبرغ وماليزيا والمكس يك ومنغوليا والمغرب وميانمار وناميبيا ونيبال وهولندا ونيوزيلندا 

نرويج وباكس تان وبنما وباراغواي وبيرو وبولندا والبرتغال وجمهورية كوريا ورومانيا والاتحاد الروسي ورواندا ونيجيريا وال
س بانيا وسري لنكا والسويد وسويسرا وتونس وتركيا وأأوغندا والم ملكة المتحدة والس نغال وس نغافورة وجنوب أأفريقيا واإ

 (.83) انيا المتحدة والوليات المتحدة الأمريكية وفييت نام وزمبابوييرلندا الشمالية وجمهورية تنز اإ لبريطانيا العظمى و 

 من جدول الأعمال الموحّد 9البند 

 الموافقة على اتفاقات

 (.WO/CC/71/7انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .167

 من جدول الأعمال الموحّد 10البند 

 تقارير عن التدقيق والرقابة

لى استندت المناقشات .168  .A/55/4 وWO/GA/47/4 وA/55/9 و WO/GA/47/2 الوثائق اإ

 تقرير لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة "1" 

لتقرير الس نوي للجنة ل  ملخص موجزتود تقديم  رئيسة لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابةأأعلن الرئيس أأن  .169
لى 2014سبتمبر  1الذي يغطي الفترة من ، الاستشارية ن التقرير عرض على الدورة . وبدأأت ت2015أأغسطس  31 اإ قول اإ

الرابعة والعشرين للجنة البرنامج والميزانية في سبتمبر، وقد أأوصت لجنة البرنامج والميزانية بأأن تحيط الجمعية العامة علما بهذا 
الدورات تقارير عن ، اتهاع ممارسم ياتماش  أأعدت،  لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابةأأن  ةالرئيس توأأضافالتقرير. 

يجاددة المحسائل وتتعلق الم الفصلية التي عقدتها خلال هذه الفترة.   ملة أأموربجز في هذا التقرير، التي اس تعرضت وعولجت باإ
وتقرير مراجع الحسابات  2014مراجعة البيانات المالية المدققة لعام و لخارجي؛ الحسابات ا، مناقشات مع مراجع منها

حالة و ؛ 2015لعام  وخطة العمل 2014لعام متابعة توصيات الرقابة الداخلية ونتائج خطة العمل  -جي؛ الرقابة الداخلية الخار
ع مسائل مختلفة في اوضأأ ؛ ينالبناء الجديد يعووضع مشر ؛ لأخلاقياتا ومدير مكتب شعبة الرقابة الداخلية  تعيين لمديرال 

دخالها على الاختصاصاتالمتعلقة باإ والأعمال ؛ الإدارة والتنظيم مجالي  .عداد وتقديم التعديلات المقُتَرح اإ

لى عرض الوثيقة  لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابةرئيسة  ودعا الرئيس .170  .WO/GA/47/2اإ

 وقدمت الرئيسة، الس يدة ماري نكوبي، نفسها وأأدلت بالبيان التالي: .171

لعامة للويبو، الس يد فرانسس غري، المدير العام للويبو، معالي الوزراء دوكي رئيس الجمعية ا "سعادة السفير غابرييل
 .حضرات الس يدات والسادةوممثلي الدول الأعضاء الموقرين، 
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ويبو واتمنى لكم التوفيق في رئيسا للجمعية العامة لل "سعادة السفير دوكي، أأود أأن أأهنأأكم على انتخابكم
 لاع بهذه المسؤولية.الاضط

التقرير ملخص قدم أأن أأ  نيسعد. وي الاستشارية المس تقلة للرقابةوبي، رئيسة لجنة الويبو "اسمي ماري نك
 للويبو. جمعية العامةل ل الدورة الخامسة والخمسون  من هذه المناس بة الهامة فيالس نوي للجنة 

الدورة. لهذه العامة  وثائق الجمعية ضمن  WO/GA/47/2فصل للجنة في الوثيقةالمتقرير يرد ال مقدمة: "
لى  2014سبتمبر  1ويغطي التقرير الفترة من   .2015أأغسطس  31اإ

يجاز العمل هابعدو . اوولياتهاللجنة أأريد أأن أأسلط الضوء على تركيبة عضوية " اللجنة الذي أأنجزته ، سأأتناول باإ
 .الفترة المشمولة بالتقريرخلال 

بصفتهم الشخصية الأعضاء ويعمل  .لجغرافيةتتأألف اللجنة من س بعة أأعضاء مُختارين من مجموعات الويبو ا "
 لجنة وتنص ولية اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة على أأن اللجنة "هي وبشكل مس تقل عن الدول الأعضاء.

لى اة رقابية خارجية أأنش خبراء استشارية مس تقلة وجه لدول الأعضاء بشأأن مدى ملاءمة ئت لتقديم الضمانات اإ
لى مساعدة الدول الأعضاء على أأداء دورها في المراقبة اللجنة وتهدف ". الداخلية في الويبولية نظام الرقابة اعوف اإ

 .والاضطلاع بمسؤولياتها الإدارية بوجه أأفضل فيما يتعلق بمختلف أأعمال الويبو

المدير العام خمس مرات وتفاعلت مع  خلال فترة الاس تعراض، اجتمعت اللجنة الاستشارية وفي أأداء مهامها"
 مدير شعبة الرقابة الداخلية وكبار موظفي الويبو ومراجع الحسابات الخارجي.و 

: اجتمعت اللجنة مع الإدارة في دورتها السادسة 2014ديسمبر  31البيانات المالية الس نوية للس نة المنتهية في "
المخاطر وناقشت اللجنة واس تعرضت مشروع البيانات المالية قبل بدء المراجعة الخارجية.  2015والثلاثين في مايو 

الناجمة عن قرار البنك الوطني السويسري بالتوقف عن الاحتفاظ بودائع المنظمات الدولية المقومة بالفرنك السويسري 
، بشكل استباقي لتخفيف تصيغ نُهُجاً بديلة للاستثمار والعهدة النقديةكانت الأمانة . وسّرت اللجنة بأأن وعن قبولها

 هذه المخاطر.

زيادة في بشكل رئيسي من  يأأتيوضع ماليا قويما،  2014ديسمبر  31البيانات المالية للس نة المنتهية في  "وتظهر
النفقات المتعلقة بالخدمات التعاقدية والسفر والمنح الدراس ية  وتخفيضرسوم نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات 

لى اس تمرار جهود الإدارة ل با الأعضاءالدول جنة الإدارة و الل توصي و ونفقات التشغيل.  في نتائج التي تحققت، وتتطلع اإ
لى الحد الأقصى من  ف.يل التكا الاس تفادة اإ

التحديات  نوقشت خلاله مع مراجع الحسابات الخارجي اواحد ااجتماع اللجنةعقدت "التدقيق الخارجي: 
طراف الثلاثة. فيه  واعتمد، ينالحسابات الخارجي راجعيالمتعلقة بعملية متابعة توصيات المراجعة لم بعد و حل مقبول للأ

رفع و  البيانات المالية للويبو. مشفوع بتحفظ بشأأن، أأصدر مراجع الحسابات الخارجي رأأي غير راجعةالانتهاء من الم
دارة 1: )منها فقطثلاثة  ذكرأأ وس المراجع الخارجي عددا من التوصيات للحد من التأأخير في  س بلا بأأن تّد( توصية للاإ

دارة  بمواءمةدارة للاإ ( توصية 2) ؛م التخطيط للموارد المؤسس يةتنفيذ نظا بعض الممارسات التي لوحظت في اإ
دارة 3)ولوائحه؛  الويبونظام  معاس تحقاقات الموظفين  كمال مراجعب( توصية للاإ لى اإ داء لأ  تها الس نويةأأن تسعى اإ

دارة الإ قبلت وقد  .ممن التقرير في عملهوا ديس تف كي ي الحسابات  لمراجعيالبرنامج قبل الانتهاء من العمل الميداني 
 الخارجيين. وس تواصل اللجنة رصد تنفيذ التوصيات الواردة في دوراتها المقبلة. ينتوصيات المراجع
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اللجنة بالمهام الجارية  أأبلغت الشعبةفي كل دورة من الدورات، التدقيق والتقييم:  –"الرقابة الداخلية 
ط لها ن. و والمخُطَّ لعام لتحقيق خطة عمل الرقابة الداخلية الشعبة اللجنة راضية عن العمل الذي تقوم به  عموما، فاإ

مع كل من الإدارة وكبار موظفي  اللجنة دوراتفي  الفترةهذه الصادرة خلال يم يوالتق التدقيق  تقارير تقشو نو . 2015
نجاز  ي لم ينتهىي، الذ30لبرنامج اباس تثناء تقرير تقييم شعبة الرقابة الداخلية.  عن رضاها بشكل  ةلجنوتعرب ال ، ه بعداإ

لى اس تجابات عملية والشعبة الإدارة  اتهالجهد وروح التعاون التي أأبدعن  عام القضايا  قابلة للتنفيذ بشأأنفي التوصل اإ
 المطروحة.

 .أُطلِعت اللجنة بانتظام على حالة قضايا التحقيقات الجارية والأحكام الصادرة فيها"التحقيقات: 

الاس تعراض. قيد فترة الخلال  اس تقال مدير شعبة الرقابة الداخلية: شعبة الرقابة الداخلية"اس تقالة مدير "
 .الجارية حاليات اللجنة مساهمتها في عملية التوظيف مدوق

قفال تابعة تنفيذ م  ،ش يا مع وليتهااتم ،واصلت اللجنة: متابعة توصيات الرقابة"   أأصدرهاتوصيات الرقابة التي واإ
 .واللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةالرقابة الدخلية شعبة و  الخارجيالحسابات مراجع 

 منها 119تصنف المفتوحة، لرقابة من توصيات ا يةتوص  184هناك  ت، كان2015أأغسطس  31وحتّى "
لى ذك ، المخاطر متوسطةتوصيات ك منها  65و ،عالية المخاطركتوصيات  توصية  21ارجي المراجع الخقدم . وبالإضافة اإ

 .2014ديسمبر  31تقرير المراجعة للس نة المالية المنتهية في  ضمن

 .معدل التنفيذ الإجمالي لتوصيات الرقابةرفع لجنة الإدارة على الاس تمرار في ال تشجع  "

 ه، بأأن2016/17للثنائية لبرنامج والميزانية بافيما يتعلق  ،ت اللجنةبلغَأُ : 2016/17"البرنامج والميزانية للثنائية 
 تحت رؤوس البرامج التي تتعلق بهافصاعدا ال ن من تدرج النفقات الرأأسمالية فس  تماش يا مع توجيهات الدول الأعضاء، 

يضاح. واقترحت اللجنة، من أأجل هذه النفقات الثنائية النفقات الرأأسمالية المتكبدة حتى نهاية ترد الكشف، أأن  اإ
 على حدة.الثنائية اللاحقة حة للموافقة عليها في السابقة والنفقات الرأأسمالية المقتر 

البناء  يعو: واصلت اللجنة اس تعراض التقدم المحرز في مشر انالبناء الجديد اعومشر  –المسائل الأخرى "
 ةاللجن أُعلمت، 2015في اجتماعها الأخير في أأغسطس والمقاولين والمقاولين من الباطن. حسابات غلاق اإ و  ينالجديد

غلاق من الباطن المقاولين و  ينالمقاولفواتير ضطلع بها للتحقق من لمبالأعمال ا ستس تعرض اللجنة و الحسابات. لتمكين اإ
 .2015القادم في نوفمبر  االوضع في اجتماعه

 الفترة قيد الاس تعراض،خلال   التعديلات المقترحة على اختصاصات اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة: "
ختصاصات الاووردت مدخلات وتعليقات على اقترحت عددا من التغييرات. اس تعرضت اللجنة اختصاصاتها و 

العناية  وقد أأوليت هذه التغليقات. شعبة الرقابة الداخلية من ثلاث دول أأعضاء ومدير، للجنةالمنقحة المقترحة 
 تنقيحات المقترحة.الواجبة وأأدرجت ضمن ال 

دير العام وجميع موظفي الويبو الذين تعاملت معهم على تواجدهم وانفتاحهم وتوفيرهم تود اللجنة أأن تشكر الم"و 
وتود أأيضا أأن تشكر الدول الأعضاء على طرح تساؤلتها وتعليقاتها في جلسات اللجنة  للوثائق في الوقت المناسب.

لى مواصلة الالتزام والحوار.  "الإعلامية، وتتطلع اإ

نوقال وفد اليابان  .172 ولكنه  رابعة والعشرين للجنة البرنامج والميزانية،غب في تكرار ما س بق أأن ذكر في الدورة اله ل ير اإ
 الهام والأساسي للمنظمة. السديدلإشرافها  للجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةأأعرب عن امتنانه 
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س بانيا أأن صرحو .173 . ورأأى نامج والميزانيةلجنة البرشارك في مناقشات و س بق أأنه ا س تكون مقتضبة بمتعليقاته  وفد اإ
الوفد وأأعرب  ،من المهنية لأعضائهاالرفيع  س توىوعلى الم اللجنة،  تقوم بهالذي  على العمل الكبيرالتأأكيد من المهم  هالوفد أأن

. واقترح وتقاريرهاعلامية جلساتها الإ مع الدول الأعضاء خلال  تهاتبادل تحليلاتخصصه ل عن تقديره لعمل اللجنة والوقت الذي 
وجهة الدول الأعضاء لهل فهم أأن يس  هذا . ومن شأأنافي تقاريره أأقلوصف أأكبر و  لتحلييمكن أأن تقوم ب  الوفد أأن اللجنة

وفي تحسين أأداء المنظمة اللجنة،  شؤونحول الدول الأعضاء معرفة سهم في المساعدة على تحسين ي أأن يمكن  ممانظر اللجنة، 
 .اللجنة اقدمهتي تمن خلال الاقتراحات والتقارير ال

قدر  يةتحليل  تقاريرتكون ال عن أأمله في أأن وأأعرب . هاوعمل اللجنة تقرير  علىة اللجنة وشكر وفد المكس يك رئيس .174
لى أأنالرقابة.  ا فيساعد الدول الأعضاء على الوفاء بالتزامهبشكل ي الإمكان،  لجانبين من  خاصةالوفد يولي أأهمية  وأأشار اإ

اللجنة على بقى ت عن أأمله أأن الوفد أأعرب فقد الرقابة الداخلية.  شعبةجديد ل  مديرظيف تو أأولهما يتعلق ب . جوانب التقرير
المكتب أأن يقدم طلب الوفد فقد كتب الأخلاقيات. فيتعلق بم  أأما ثانيها. ف مدير جديد وتعيينهبشأأن توظي اطّلاع دائم

 تضمن خطة عمل، طلب الوفدي تقرير مكتب الأخلاقيات لم  وبما أأن. يهالتعليق عل اللجنة س تطيع ت برنامج عمل س نوي بحيث 
 لنظر في هذه المسأألة.من اللجنة ا

َّد وفدُ الوليات المتحدة الأمريكية البيانَ الذي أأدلى به وفد اليابان با .175 قدم الوفد بأأنه شعر  والذي سم المجموعة باء،وأأي
ليات المتحدة الأمريكية، بما في ذك  مراجعة الحسابات معلومات مفيدة حول عدد من القضايا ذات الأهمية الرئيس ية للو

والدول  واللجنةأأعرب الوفد عن تطلعه لمواصلة العمل مع الأمانة و في الويبو.  ووظيفة مكتب الأخلاقياتبة ومهام التقييم اوالرق
 والنزاهة والمساءلة في المنظمة. الأخلاقياتالأعضاء في تعزيز ثقافة قوية من 

كل  راضيا، وذكر أأنه كان ة اللجنة على جودة الأعمال المضطلع بهاميرون عن خالص شكره لرئيسوأأعرب وفد الكا .176
ن كل االتقرير. و  الرضا عن رغم أأن الوثيقة لم تكن  ،المشاكل تأأبرزاللجنة  ةرئيس ة، ولكنمثاليلأمور لم تكن قال الوفد اإ

دارة الويبو، وفيما يخص ير. على التقر  اللجنة ةهنأأ رئيسلذا  ،جوانبهافي بعض شديدة الصلة  الوفد أأنه ذكر العلاقة بين اللجنة واإ
يسة اللجنة من أأن رئ لما تمكنت الحسابات واضحة تماما في نهاية العملية، تكون لضمان أأن  ةمكنالم د و هالج الويبو كل لو لم تبذل 

نوعية العمل، والمدير العام وفريقه على اللجنة على  ة. واختتم الوفد كُمته بتهنئة رئيسا بهاقدمته الأمور بالطريقة التي تعرض
 .المنفذّةل عماجودة الأ 

لى أأن هناك  ت بها،ت التي أأدلبياناوشكر الرئيس جميع الوفود على ال  .177 عربا عن مشترك الم تقدير حالة من ال مشيرا اإ
 الرئيس فقرة القرار الذي اعتمد. أأ وجود مزيد من التعليقات، قر ونظرا لعدم . لجنة الويبو الاستشارية للرقابةعمل لشكره 

" )الوثيقة تقرير لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابةبالوثيقة "أأحاطت الجمعية العامة للويبو علماً و  .178
WO/GA/47/2) . 

 تقرير مراجع الحسابات الخارجي "2" 

المراقب المالي في مكتب  العامالمراقب المالي ومراجع الحسابات رحب الرئيس بالس يد برازنجيت مكهرجي، نائب  .179
لى تقديم التقرير العامومراجع الحسابات  ، الس يد مراجع الحسابات الخارجيبالأصالة عن  (A/55/9)الوثيقة  للهند، ودعاه اإ

 .شاشي كانت شيرما، المراقب المالي ومراجع الحسابات العام للهند
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 تقريره على النحو التالي: مراجع الحسابات الخارجيوقدم  .180

 أأن أأبلغكم تحيات الس يد شاشي كانت شيرما، المراقب المالي ومراجع الحسابات العام للهند.دئ ذي بدء "أأود با
عنه، نتائج مراجعة الحسابات الخارجية للمنظمة العالمية للملكية الفكرية  بالأصالةويشرفني أأن أأعرض عليكم اليوم، 

ذ أأتاحت لي هذه الفرصة.هذه الجمعية الموقرة وأأشكر  .2014لفترة المالية المنتهية في ديسمبر ل)الويبو(   اإ

لى المراقب المالي و  الويبومراجعة حسابات  مهمةأُس نِدت "وقد  للس نوات المالية مراجع الحسابات العام للهند اإ
لى  2012من  قدت في ة( للجمعية العامة للويبو التي عبناء على موافقة الدورة الأربعين )العشرين العادي 2017اإ

د نطاق المراجعة . 2011أأكتوبر  جنيف في من النظام المالي والمبادئ الواردة في مرفق هذا  10.8لمادة با عملاً ويُحدَّ
 .النظام

عن الاتحاد الدولي  تي صدرتجريِت مراجعة الحسابات وفقاً للمعايير الدولية لمراجعة الحسابات الوأأ "
سابات الأمم المتحدة ووكالتها المتخصصة والوكالة الدولية ( واعتمدها فريق المراجعين الخارجيين لح IFACللمحاس بين )

(، INTOSAIللطاقة الذرية، ومعايير مراجعة الحسابات للمنظمة الدولية للمؤسسات العليا لمراجعة الحسابات )
 في بينعة حسابات الويبو على النحو الم من نظام الويبو المالي، والاختصاصات الإضافية التي تنظم مراج 10.8والمادة 

 .مرفق النظام المالي

. 2014المنتهية في ديسمبر "وأأجرينا تحليلًا مفصلًا للمخاطر قبل الاضطلاع بمراجعة الحسابات للس نة 
لإدارة الويبو.  ضمانات مس تقلة ووضعت استراتيجية للتنفيذ قائمة على المخاطر لزيادة قيمة أأداء الويبو بينما وفرت

 س خطتنا الس نوية والاستراتيجية لمراجعة الحسابات.وأأرست نتائج تحليل المخاطر أأسا

اس تكملت التوصيات بعد تلقي ردود الإدارة على قد و توصية.  21"ويتضمن تقريرنا عن مراجعة الحسابات 
 .دورياً  رصداً ويرُصد تنفيذ التوصيات  أأن الويبو قبلت معظم توصياتنا.بويسعدني أأن أأبلغكم  نتائج مراجعتنا للحسابات.

ضاف بداء رأأي بشأأن "واإ لى اإ تتعلق بتحقيق شملت مراجعتنا للحسابات مجالت  البيانات المالية للويبوة اإ
 ويبووالفعالية في الإجراءات المالية والنظام المحاس بي والضوابط المالية الداخلية والإدارة العامة للوالكفاءة الوفورات 

الحالية هما نظام تخطيط الموارد المؤسس ية  دورة المراجعةطار . والمجالن اللذان شملتهما مراجعتنا في اإ وتس يير شؤونها
دارة المواردو   .البشرية قسم اإ

 2014رأأي مراجع الحسابات في البيانات المالية لعام  

فيما  عتبرها جوهريةن واطن ضعف أأو أأخطاء عن أأي م 2014 البيانات المالية للفترة المالية لم تكشف مراجعة"
في بيانات  رأأيًا غير مشفوع بتحفظ نايتعلق بدقة البيانات المالية ككل ومدى اكتمالها وصحتها. وبناءً على ذك ، أأبدي 

 .2014 ديسمبر 31الويبو المالية للفترة المالية المنتهية في 

يجاز  تطرقوسأأ " لى ال ن باإ والتوصيات  خلال العام ناهاجري أأ النتائج الرئيس ية لمراجعة الحسابات التي اإ
 .عنها لمنبثقةا
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 الشؤون المالية

 وأأن تسوية فترات قديمةب تتعلقيتضمن مطالبات ضرائب الالحسابات المدينة من رصيد أأن "لحظنا 
مكانية. لم تتم بصورة منتظمة والمبالغ المس تحقةالمطالبات  جراءات تسوية لويبوا تعجلأأن  وعليه، أأوصينا باإ المطالبات  اإ

 القائمة.

تعترف  نرغم أأن الأمم المتحدة لو ، للقطاع العام لمعايير المحاسبية الدوليةللأمم المتحدة س ياسة ا طارلإ  وفقاً و "
ن، التراثيةصول لأ با لحظنا أأن الويبو لم و. هامة تراثية صوللأ  دقيقاوصفا  ستتضمن لقوائم الماليةا الملاحظات على فاإ

عمليات أأن أأيضا لحظنا و. الفنية" المصنفاتبما في ذك  " ية،التراث صول الأ عن تفاصيل  الماليةفي بياناتها  تفصح
وأأوصينا فنية".  مصنفاتعلى أأنها " المصنفةبعض البنود  أأفادت بفقد 2014عام  في أأجريت التي اديالمتحقق ال 

مكانية أأن تفصح لى خطوات  وتتخذ المالية البياناتفي  التراثيةصول الأ الويبو عن تفاصيل  باإ تعزيز النظم الأمنية ترمي اإ
 .هذه الأصول لمزيد من الخسائرتعرض  للحيلولة دون

 يةوارد المؤسس  المنظام تخطيط 

كان من  مجموعات من المشاريعأأربعة ب يةوارد المؤسس  المتنفيذ نظام تخطيط في  2010الويبو في عام  شرعت"
الذي أأطلعت عليه الدول الأعضاء في عام المعدل زمني الجدول لوفقا لو . 2015بحلول نهاية عام  تنتهىيالمقرر أأن 

نظام بحلول الربع الثاني من مشاريع ال كتمل ت س  عن تخطيط الموارد المؤسس ية،  2014في التقرير المرحلي لعام  2014
نجاز  .2016عام  لى اإ  19من أأصل  س بعة مشاريعوبدء تنفيذ  مشروع واحدويشير الوضع الحالي لمحفظة المشاريع اإ

مكانية أأن تس تمرنظامقائمة ال  مدرجا في مشروعا اس تكشاف س بل للحد من التأأخير على في الويبو  . وأأوصينا باإ
نجاز المشروع وفقا حتى يتس نى نظامال تنفيذ في  المحفظةعلى مس توى و مس توى المشروع   المعدل.لجدول الزمني ل اإ

طار نظام تخطيط لمشاريع المضطلمن أأجل ا الوثائقدارة لإ نظام "ولحظنا أأن الويبو لم يكن لديها  ع بها في اإ
دارة مشاريع النظام ومختلف الأفرقة المعنية بالمشروع يس تخدم حالياً وارد المؤسس  الم ن مكتب اإ ية. وقالت الويبو اإ

في ظل عدم توفر نظام لإدارة الوثائق من أأجل  "WIKI"الأدوات الراهنة المتاحة بما فيها نظام الإيداع وموقع ويكي 
يداع الوثائق و  مكانية ضمان اإ ليها من جانب المنتفعين. وأأوصينا باإ مكانية النفاذ اإ دارة الوثائق و الويب أأن تعززاإ نظام اإ

 .في مكان واحدالمتعلقة بالمشروع وثائق بال للاحتفاظ

كل مرحلة من مراحل العقد مع الجهة خدمات  /تنجازااإ  عنكافية تفاصيل  تقدملحظنا أأن الويبو لم "و
طار أ لية الرصد،  من  وافيةتفاصيل لمشاريع ل الأس بوعي  التقرير المرحليتضمن ي لم الشريكة المنفذة الخارجية. وفي اإ

اء الخدمات، والالتزامات التعاقدية، واس تعراض الأد /والإنجازات، المحرز على صعيد القضايا تقدمال رصد أأجل 
مكانيةو التعاقدي للعقد.  دارة العقود وأ ليعلى تعزيز الويبو أأن تعمل  أأوصينا باإ تسليم بغية الرصد  اتاإ

طار وسلس على نحو الخدمات /الإنجازات  فيما يتعلق التوثيق للمشروع وتعزيزمحددة مراحل في الوقت المناسب في اإ
 العقد. تعديلب 

الموارد البشرية وع من مشر  الأولى لمرحلةلس بوعي الأ  الحالةفحص تقرير بختبار الا "واضطلعنا على سبيل
لى  اتلفتر فيه  غير محسوم ظل القضاياأأن العديد من  ناوجدو  يةوارد المؤسس  المنظام تخطيط  ضمن  83طويلة تصل اإ

دارة يُجر. وعلاوة على ذك ، لم بوعاأأس   للقضايا بغية فهم المشروع أأي تحليل حساس ية  ةفرقأأ / نظامال مشاريع  مكتب اإ
مكانية أأن ت . وطأأتها حسب الأولوية تخفيفو للمشروع  ةالعام الإدارية البنيةأأهميتها في  جراء  لويبوانظر وأأوصينا باإ في اإ

دارة مكتب جتماع أأثيرت خلال االتي  للقضاياتحليل حساس ية  دارة/ مجلس نظامال مشاريع اإ  حسب أأهميتها.المشروع  اإ
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دارة الموارد البشرية  قسم اإ

دارة الموارد البشرية لتقييم مدى كفاية النظام والإجراءات "لقد أأجرينا مراجعة مس توى الامتثال  في قسم اإ
اللوائح والأنظمة والأدلة والتعميمات والتعليمات. ولحظنا وجود وتطبيق النظام والإجراءات لضمان الامتثال لأحكام 

التي تقع خارج الخدمة وبدل الإعالة وبدل  لحوادثل ط التأأميناقسأأ حالت عدم التقيد بأأحكام اللوائح المتعلقة بدفع 
مكانية أأن تتبع الويبو بدل الوظيفة الخاصتعلم اللغات والعمل الإضافي و  في  ولئحته لموظفينانظام . وأأوصينا بالتالي باإ

 هذه الحالت.

ليهم مهمة وجميع زملائي الذين أُس ندت للهند وفي الختام ونيابة عن المراقب المالي ومراجع الحسابات العام " اإ
جراء مراجعة حسابات الويبو، أأود تسجيل تقديرنا لم وكياسة  تعاونمن  الويبو والمدير العام والأمانة وموظفا أأبداه اإ

 أأثناء مراجعتنا للحسابات.

 ".عليكمتقريرنا عرض المتاحة لنا لفرصة للالكرام  الموقر وأأشكر السادة المندوبين الس يد الرئيس أأشكرو "

بان باسم المجموعة باء فأأعرب عن امتنانه لمراجع الحسابات الخارجي وكرر تعليقه على نقطة مهمة من وتحدّث وفد اليا .181
دارة الموارد البشرية، وشدد على أأهمية  ذات الصلة، وحثّ الأمانة على ضمان  لوائح المنظمة الداخليةتقرير هذا الأخير تتعلق باإ

 احترامها بحذافيرها. 

نه عرض عدداً من التوصيات البالغة الأهمية. وأأعرب وشكر وفد الصين مراجع  .182 الحسابات الخارجي على تقريره وقال اإ
وأأضاف الوفد أأن الصين أأعربت خلال الدورة  ات الاعتبار الواجب وأأن تنفّذها.الوفد عن أأمله بأأن تولي الويبو هذه التوصي

لى أأن مدة الرابعة والعشرين للجنة الميزانية عن سرورها لأن المراجع الخارجي  لمكتب الصين هي ثلاثة أأشهر  دورة الدفعأأشار اإ
لى أأقل من ذك .  ن المكتب س يواصل التعاون مع المكتب الدولي لتقليص مدة دورة الدفع اإ  وقال اإ

س بانيا البيان الذي أأدلت به المجموعة باء وخاصة الشكر الذي وجهته لمراجع الحسابات الخارجي على العمل اإ وأأيدّ وفد  .183
لذي أأنجزه وعلى جودة تقريره، كما تقاريره السابقة، وشدّد على أأن التوصيات والتطبيق المناسب للقواعد والمعايير، ول الممتاز ا

س يما تلك المتعلقة بالموارد البشرية، تحسّن فعالية المنظمة. وشكر الوفد الأمانة على امتثالها السريع لهذه التوصيات. وبالإضافة 
لى ذك ، هنأّأ الوفد الأ   مانة على الرأأي غير المشفوع بأأي تحفظ الذي أأبداه مراجع الحسابات الخارجي بشأأن حسابات المنظمة. اإ

وأأحاطت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو والاتحادات التي تديرها الويبو، كل فيما يعنيه، علما بتقرير مراجع  .184
 (. A/55/9 )الوثيقة الحسابات الخارجي

 شعبة الرقابة الداخليةالتقرير الس نوي لمدير  "3" 

وشكر مدير شعبة الرقابة الداخلية بالنيابة الرئيس والوفود على الفرصة المتاحة أأمامه لتقديم النقاط البارزة من التقرير  .185
الس نوي لشعبة الرقابة الداخلية. وبما أأن كل تفاصيل أأنشطة الرقابة قُدمت بشأأن الفترة المشمولة بالتقرير في 

، أأراد المدير بالنيابة تقديم ملخص مقتضب للغاية عن النقاط الرئيس ية الواردة في التقرير. وذكّر WO/GA/47/4 الوثيقة
بأأن التغيير الرئيسي الذي طرأأ في الفترة المشمولة بالتقرير هو مراجعة ميثاق الرقابة الداخلية، الذي اعتُمد في أ خر دورة 

لى تنفيذ الشعبة للجمعية العامة، وأأن التغييرات المدُخلة تزيد من وض وح وشفافية أأنشطة المنظمة المتعلقة بالرقابة. وأأشار اإ
ن الشعبة انتهت من معظم المهام المخططة لعامي  . وأأوضح أأن عمل الشعبة 2015و 2014لخطتها الخاصة بالمخاطر، وقال اإ

نجاز مهام الرقابة في الوقت الخاص بالرقابة يشمل المجالت التشغيلية الرئيس ية والعمليات المؤسس ية والبرامج. وأأضاف  أأن اإ
المناسب مكنّ الشعبة من توفير ضمانات معقولة لشركائها من أأصحاب المصالح الداخليين والخارجيين )فريق الإدارة العليا 
دارة المخا طر بالويبو والدول الأعضاء واللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة ومراجع الحسابات الخارجي( بشأأن فعالية وكفاءة اإ
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بالمائة من أأنشطة التحقيق  50والحكومة وأ ليات وأأنظمة الامتثال بالويبو. ودون الخوض في التفاصيل، بيّن المدير بالنيابة أأن 
التي اضطلعت بها الشعبة تناولت شكاوى يتعلق معظمها بمضايقة معتزمة أأو تمييز أأو اساءة اس تخدام للسلطة، فضلا عن 

ساءة اس تخدام وقت العمل. ومضى  ن الشعبة أأصدرت، خلال الفترة المشمولة بالتقرير، ثمانية تقارير تحقيق وتقريرين اإ يقول اإ
عن تورط الإدارة. وأأفاد بأأن الشعبة اس تمرت في التماس تعقيبات من الزملاء عن طريق اس تقصاءات بشأأن نوعية العمل 

بالمائة. وأأكد المدير بالنيابة أأنه واصل  83وسط الخاص بالرقابة، وأأن نتائج تلك الاس تقصاءات بيّنت مس توى رضا بلغ في المت
لى تحسين جودة عمل الشعبة الخاص بالرقابة. وشدّد على أأن متابعة التوصيات المفتوحة ظلتّ  مراعاة الاقتراحات الداعية اإ

ن  توصية مفتوحة منها  184ثمة من أأنشطة الشعبة المتكرّرة خلال الفترة المشمولة بالتقرير. واستشهد بما ورد في التقرير وقال اإ
، بينما تعالج بقية التوصيات مخاطر متوسطة. وأأعلن، من جهة أأخرى، أأن الشعبة قامت، بعد توصية تعالج مخاطر عالية 119

غلاق  ن الشعبة قامت، أأثناء الفترة المشمولة بالتقرير،  107عملية تحقق، من اإ توصيات باعتبارها مُنفذة. واسترسل قائلا اإ
دا لى أأن الشعبة شاركت بصفة مراقب بتوفير خدمات اإ جراءاتها وأأنظمتها، مشيرا اإ رية مع مشورات بشأأن س ياسات المنظمة واإ

في دورات لجنة الاستثمار وحضرت كذك  اجتماعات اللجان المخصصة، عند اللزوم. وأأكّد المدير العام بالنيابة ما أأبلغت به 
، التقييملخارجية لوظيفتيها الخاصتين بالتدقيق و تقييمات الجودة الت الدول الأعضاء في العام الماضي ومفاده أأن الشعبة اس تكم

وأأنه يجري التخطيط لإجراء تقييمات من هذا القبيل لوظيفتها الخاصة بالتحقيق. وأأعلن أأن العمل الميداني سيبدأأ في بضعة 
ن ذك  سينهىي تقييمات الجو  ن من المتوقع صدور التقرير في منتصف نوفمبر واإ دة الخارجية لكل وظائف الشعبة. أأيام، وقال اإ

بالمائة تقريبا من قوة  1بالمائة من ميزانية الويبو و 0.76وتناول بعد ذك  موارد الشعبة وأأكّد أأن مس توى الموارد، الذي يعادل 
لى حد ما مقارنة ببعض المعايير كتلك التي أأوصي بها في التقارير السابقة  لوحدة المنظمة العاملة، يمكن اعتباره منخفضا اإ

التفتيش المشتركة. غير أأنه شدّد على أأن الشعبة تمكّنت من تغطية كل المجالت العالية الأولوية التي تنطوي على مخاطر عالية. 
وأأوضح أأن ذك  أأنجز بفضل تنس يق فعال لأنشطة الرقابة مع مراجع الحسابات الخارجي واس تخدام أأكثر فعالية وكفاءة 

ن تحويل الوظائف المهنية لأدوات تكنولوجيا المعلومات لد لى مسأألة التوظيف وقال اإ ى الاضطلاع بأأنشطة الرقابة. وتطرق اإ
لى مناصب ثابتة، على نحو تدريجي، من شأأنه زيادة تحفيز الموظفين والاحتفاظ بالمعارف والخبرات المؤسس ية داخل  المؤقتة اإ

ن الشعبة حافظت على علاقة عمل ممتازة مع مرا جع الحسابات الخارجي الذي التقت به بانتظام الشعبة. وأأضاف قائلا اإ
نهما تبادل أأيضا وجهات النظر حول الحوكمة وقضايا المخاطر لضمان اس تعمال الموارد المتاحة  وتقاسمت معه خطط الرقابة، واإ

أأن الشعبة واصلت بأأعلى كفاءة ممكنة تفاديا للازدواجية في أأنشطة الرقابة وضمانا لأكبر تغطية ممكنة بخدمات الرقابة. وأأفاد ب
جراء حوار منتظم مع اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة وأأنها اس تفادت من الدعم المتواصل والمشورة القيمّة لتلك اللجنة  اإ

 بهدف زيادة تحسين سير عمل الشعبة ونوعيته عموما.

 التقارير الثلاثة المقدمة في وشكر الأمانة على كل بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقوتحدث وفد رومانيا باسم مجموعة  .186
ن مجموعته تعتبر التدقيق والرقابة وظيفتين هامتين لأنهما تمكّنان الدول الأعضاء من الحصول على تقييمات  هذا الصباح. وقال اإ

من منظور مس تقل بشأأن البيانات المالية وعن كفاءة وفعالية ووجاهة أأنشطة الويبو. ورحّب بالتقارير التي أأعدها كل من 
شعبة الرقابة الداخلية، وشكرهم على عملهم بالنيابة ل دير الماللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة ومراجع الحسابات الخارجي و 

القيّم. وأأعرب عن سرور مجموعته لكون تلك التقارير تبرز عددا من الاس تنتاجات الإيجابية، بما في ذك  البيانات المالية 
عداد تقرير بهذا الشكل . وأأحاط علما، في ا2014 لعام لوقت نفسه، بأأن بعض المجالت تقتضي مزيدا من التحسين ورأأى أأن اإ

لى تنفيذ التوصيات الوارد  دارة مختلف أأنشطة المنظمة. وبالتالي أأبدى تطلع مجموعته اإ من شأأنه الإسهام بقدر وافر في تحسين اإ
 فيها.

رير بشأأن بيانات الويبو المالية للعام المنتهىي في وشكر وفد الهند مراجع الحسابات الخارجي على تقديمه التق .187
لى عمليات التدقيق المجراة في الثنائية 2014ديسمبر  31 ن التقرير 2015-2014، وعلى التوصيات المقدمة استنادا اإ . وقال اإ

من زاوية  شامل ومناسب التوقيت ويوفر فرصة سانحة أأمام الدول الأعضاء كي تتفاوض بشأأنه. واس تعرض الوفد الملاحظات
دارة الموارد البشرية. كما اس تعرض بدقة  التنفيذ فيما يتعلق بالإدارة المالية وتشغيل نظام التخطيط للموارد المؤسس ية واإ
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لى أأمانة الويبو. وأأعلن أأن تقارير مراجع الحسابات الخارجي ما فتئت تمثلّ  التوصيات الموجهة من مراجع الحسابات الخارجي اإ
مل لجنة البرنامج والميزانية. وأأبدى اقتناعه بأأن تقارير مراجع الحسابات الخارجي، الذي اضطلع بعمليات أأداة ل غنى عنها لع

تدقيق خارجية لعدة منظمات دولية خلال الأعوام السابقة، س تكون لها قيمة جد عالية. وبيّن أأن درجة الكفاءة والمصداقية 
لهند هي سمات معترف بها من خلال مشاركته مع هيئات الأمم المتحدة والموثوقية التي يتسم بها المعهد العالي للتدقيق با

لى  مشروعا مندرجا ضمن نظام التخطيط للموارد المؤسس ية، موضحا أأن ثمة مشروعا  19الأخرى. وأأضاف أأن التقرير أأشار اإ
 من تقييم مجمل الفوائد واحدا قد أأنجز وس بعة مشروعات دخلت طور التشغيل. وبالتالي، لم يتمكّن مراجع الحسابات الخارجي

لى حالت التأأخر المسُجلة في تنفيذ المشروعات وحالت التداخل فيما بينها.  التي جنتها الويبو من النظام المذكور، بالنظر اإ
دارة الويبو على اس تجابتها  وأأكّد، بناء على ذك ، أأهمية رصد تنفيذ التوصيات المقُدمة من مراجع الحسابات الخارجي. وهنأّأ اإ

توصيات مراجع الحسابات الخارجي والتدابير التي اتخذتها لإدخال تحسينات في مجالت مختلفة. وحثّ الأمانة على اتخاذ ما ل 
جراءات من أأجل تنفيذ التوصيات العالقة. وعبّر الوفد عن تقديره البالغ لمراجع الحسابات الخارجي على عمله  يلزم من اإ

 لمناسب، مما يعُتبر اس تجابة لتوصية لجنة البرنامج والميزانية.الدؤوب وعلى عرضه لتقريره في الوقت ا

وتحدث وفد اليابان باسم المجموعة باء وشكر الشعبة على عملها وتقريرها البالغ الأهمية. وشدّد على أأمور عدة منها  .188
لى تحسين القضايا التشغيلية الراهنة في أأكاديمية الويبو بما يتيح لها الأساس اللازم ل  تحقيق وليتها الجديدة بعد أأن تعُتمد تطلعه اإ

 رسميا.

لى أأن الشعبة تسهم بقدر كبير، هي  .189 س بانيا الشعبة على عملها وأأقرّ بأأنه قرأأ التقارير بعناية كبيرة وخلص اإ وشكر وفد اإ
لى نقطتين أأولهما أأمله في أأن يتم، عند ملء الوظيفة ال  شاغرة لمدير وهيئات الرقابة الأخرى، في تحسين أأداء الويبو. وأأشار اإ

الشعبة، الحفاظ على الكمية والتفاصيل التي اتسمت بها التقارير الصادرة عن الشعبة حتى ال ن. وأأوضح أأنه اس تفسر، في 
لى  لى وجود س ياسة جديدة بشأأن النفاذ اإ لى وثائق التدقيق الداخلي. وتساءل، نظرا اإ مكانية النفاذ اإ الجمعيات السابقة، عن اإ

ذا كا لى التقارير الموجودة قبل دخول الس ياسة الجديدة حيز تلك الوثائق، عما اإ ن يمكن بحث أ لية من شأأنها تيسير النفاذ اإ
لى التقارير والاطلاع عليها، بينما يطُلب من الدول الأعضاء،  النفاذ. فمن الغريب، في رأأي الوفد، أأن يكون من السهل النفاذ اإ

جراء معقد يتمثّ  لى أأنه ل يلتمس نشر جميع فيما يخص التقارير السابقة، اتباع اإ ل في توجيه طلب لتلقيها بوسائل محمية. وأأشار اإ
لى التقارير السابقة. والتمس أأن ينُظر في هذه القضية، كما  مكانية تيسير النفاذ اإ التقارير، بل يطلب من الأمانة التفكير في اإ

 طلبه في العام الماضي.

سابات الخارجي. وأأحاط علما بتقرير مراجع الحسابات الخارجي وشكر وفد المكس يك مدير الشعبة بالنيابة ومراجع الح  .190
بداء رأأي متحفظ. وحثّ الويبو على  وأأبدى تقديره لإعداد البيانات المالية طبقا للمعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام ولعدم اإ

دارة الموارد المؤسس ية والبشرية.  وما شدّ اهتمامه بوجه خاص التعليق الداعي اعتماد كل التوصيات الخاصة بالجوانب المرتبطة باإ
دراجها  دراج الأصول التاريخية في البيانات المالية. وأأبدى دعمه لإدراج تلك الأصول في البيانات المالية لأنه يعتقد أأن اإ لى اإ اإ

لى زيادة شفافية وضع الويبو المالي، والتمس من المنظمة اتباع تلك التوصية النابعة من المعايير المحاسبية الدولية  س يؤدي اإ
 للقطاع العام.

 وشكر وفد تركيا الأمانة على عملها القيّم وأأبدى تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد اليابان باسم المجموعة باء. .191

وشكرت الأمانة الدول الأعضاء على تعليقاتها الإيجابية ودعمها للعمل المنُجز من قبل الشعبة. وأأكّدت أأنها تنظر في  .192
يجاد لى بعض تقارير الرقابة الصادرة قبل دخول س ياسة  كيفية اإ مكانية النفاذ اإ بل فعالية من حيث التكلفة لإتاحة اإ أأكثر الس ُ

تاحته. َّغ الدول الأعضاء بمجرّد اتضاح الفكرة بخصوص ما يمكن اإ  نشر التقارير حيز النفاذ. وستبُل

" تقرير الس نوي لمدير شعبة الرقابة الداخليةال  علما بمضمون الوثيقة المعنونة "للويبو وأأحاطت الجمعية العامة  .193
 (WO/GA/47/4 )الوثيقة
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 من جدول الأعمال الموحّد 11البند 

 تقرير عن لجنة البرنامج والميزانية

لى الوثيقة .194  .A/55/5 Rev )القرارات التي اتخذتها لجنة البرنامج والميزانية( والوثيقة A/55/4 استندت المناقشات اإ
 A/55/7 ( والوثيقة2014)تقرير أأداء البرنامج لعام  A/55/6 ( والوثيقة2016/17)اقتراح البرنامج والميزانية للثنائية 

( 2015سبتمبر  1)وضع تسديد الاشتراكات في  A/55/8( والوثيقة 2014)التقرير المالي الس نوي والبيانات المالية 
 A/55/INF/10 ناء الجديد ومشروع قاعة المؤتمرات الجديدة( والوثيقة)تقرير مرحلي عن مشروع الب  A/55/11 والوثيقة

 )فهم الوليات المتحدة الأمريكية للنظام أأحادي الاشتراكات وللميزانية الأحادية في علاقتهما مع اتفاق لش بونة(.

ن البند  .195 يزانية )لجنة الميزانية( في من جدول الأعمال يغطي كل القضايا التي ناقش تها لجنة البرنامج والم 11وقال الرئيس اإ
من جدول  10 دورتيها الثالثة والعشرين والرابعة والعشرين، باس تثناء "التقارير عن التدقيق والرقابة" التي نوقشت ضمن البند

ليه في الوثيقة ن اللجنة لم تتمكنّ، كما أأشير اإ قرارات المعنونة "ال A/55/4 الأعمال. وأأوضح أأن ثمة س بع وثائق قيد النظر. وقال اإ
التي اتخذتها لجنة البرنامج والميزانية"، من البتّ في القضايا التالية: )أأ( التقرير المرحلي النهائي بشأأن مشروع البناء الجديد 

، بما في ذك  القضايا المرتبطة بنظام لش بونة. 2016/17اقتراح البرنامج والميزانية للثنائية وقاعة المؤتمرات الجديدة؛ )ب( و 
هذا الصدد، بأأن لجنة الميزانية التمست من الدول الأعضاء المهتمة مواصلة المشاورات حول القضايا العالقة بهدف وأأفاد، في 

خدمة لمصالح الويبو والدول  2015خلال جمعيات الدول الأعضاء لعام  2016/17 اعتماد اقتراح البرنامج والميزانية للثنائية
 تتمكنّ، ضمن النقطة )ب(، من البتّ في قضية المكاتب الخارجية الجديدة. ومضى الأعضاء فيها. وأأضاف أأن لجنة الميزانية لم

ن لجنة الميزانية أأحاطت علما كذك  بعدم بلوغ أأي توافق في ال راء بشأأن القضايا التالية التي طرحتها بعض الدول  يقول اإ
لى " مشروطا  2016/17 اس ية في الثنائيةأأن يكون تخصيص أأموال لأي مؤتمرات دبلومالأعضاء: )أأ( الاقتراح الداعي اإ

مكانية مشاركة الدول الأعضاء في الويبو على نحو تام في تلك المؤتمرات لى مراجعة المنهجية المتعلقة "؛ )ب( "و باإ الحاجة اإ
يرادات المنظمة المتنوعة وبناء على ذك ، اقترح  ."بتخصيص الإيرادات والنفقات بحسب كل اتحاد، بما في ذك  تخصيص اإ

س، على غرار العام الماضي، ترك تلك القضايا جانبا والاقتصار في أأول الأمر على كل القضايا الأخرى التي عالجتها لجنة الرئي
ليها لجنة  لى الإبلاغ عن النتائج التي خلصت اإ الميزانية بالكامل. وأأوضح أأن كل القضايا العالقة ستنُاقش بعد ذك . ودعا الأمانة اإ

ليها أأعلاه. وذكّر بأأن لجنة الميزانية اجتمعت مؤخرا ول توجد وثائق تبيّن الميزانية، باس تثناء ما يخ ص القضايا العالقة المشار اإ
يجاز. ليها. وشّجع بالتالي عرض النتائج باإ  بوضوح النتائج التي خلصت اإ

ن س نة  .196 ع "ال لية" التي هي "س نة ميزانية" بالنس بة للويبو، مما يقتضي تماش يا م 2015واس تهلت الأمانة كُمتها بالقول اإ
اعتمدتها الدول الأعضاء فيما يخص الموافقة على برنامج وميزانية المنظمة، عقد دورتين للجنة الميزانية في الس نة، مما يتيح 

قراءتين لمشروع البرنامج والميزانية. وأأضاف أأن لجنة الميزانية عقدت، بناء على ذك ، دورتين رسميتين هذا العام، أأي دورتها 
لى  13والعشرين في الفترة من الثالثة  لى  14يوليو ودورتها الرابعة والعشرين في الفترة من  17اإ . وأأفاد بأأن 2015 سبتمبر 18اإ

جدولي أأعمال الدورتين كانا زاخرين بالبنود، وأأن تقدما جيدا أأحرز في كلا الدورتين بشأأن البنود الجديدة وبعض البنود 
نه )تقرير لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة  10باس تثناء البنود المعالجة فعلا ضمن البند  العالقة منذ فترة طويلة. ومضى يقول اإ

للرقابة؛ وتقرير مراجع الحسابات الخارجي؛ والتقرير الس نوي لمدير شعبة الرقابة الداخلية(، أأحاطت لجنة الميزانية علما بالأمور 
عداد " و 2؛ "2014أأداء البرنامج لعام  " تقرير1التالية و/أأو أأوصت الجمعيات بالموافقة عليها: " اقتراح لتحسين أأداء البرنامج واإ

واحدة  –، مما سيسفر عن تنفيذ س ياس تين في مجال الاستثمار بشأأن الاستثماراتالمعدلة س ياسة الويبو و " 3" التقارير المالية؛
" وس ياسة الويبو الخاصة بالأموال الاحتياطية للمنظمة 4بشأأن س يولة التشغيل والأخرى بشأأن الس يولة الاستراتيجية؛ "

طار اس تعراض الإدارة 5)صافي الأصول( " " والتقارير المرحلية عن تنفيذ توصيات وحدة التفتيش المشتركة المقدمة في اإ
لى الهيئات التشريعية؛ "والتس يير في الويبو وفيما يخص التوصي " والتقارير النهائية أأو المرحلية بشأأن بعض 6ات الموجهة اإ

المشروعات، بما في ذك  المشروعات الخاصة بتحسين معايير السلامة والأمن الخاصة بمباني الويبو الحالية؛ وتنفيذ نظام شامل 
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؛ المال في تكنولوجيا المعلومات والتصالتاستثمار رأأس ومتكامل للتخطيط للموارد المؤسس ية في الويبو؛ ومشروع 
فضلا عن التعاقب القادم على العضوية في تلك  اس تعراض اختصاصات لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابةو  "7"

 " و"تعريف نفقات التنمية" في س ياق البرنامج والميزانية كي يطُبق لأول مرّة على مشروع البرنامج والميزانية8اللجنة؛ "
ووضع تسديد الاشتراكات. وقدمت الأمانة بعد  2014" والتقرير المالي الس نوي والبيانات المالية 9؛ "2018/19 للثنائية

فرنكا سويسريا،  99 218: كوت ديفوار 2015 سبتمبر 1ذك  معلومات محدثة عن وضع تسديد الاشتراكات منذ 
فرنك  102فرنكا سويسريا، النيجر  46يسرية، مالي فرنكات سو  2 410فرنكا سويسريا، الأردن  13 914 هندوراس

 170 921 فرنكا سويسريا، الوليات المتحدة الأمريكية 2 849فرنكا سويسريا، تونغا  68 850سويسري، الاتحاد الروسي 
 فرنكات سويسرية. 358 310فرنكا سويسريا، ويبلغ مجموع تلك الاشتراكات 

ن وذكّر الرئيس بأأن الدول الأعضاء ناقشت  .197 تلك القضايا باس تفاضة في دورة لجنة الميزانية المعقودة في سبتمبر. وقال اإ
مكانها أأيضا تقديم  لى المداخلات التي أأدلت بها في لجنة الميزانية. وأأضاف أأنه باإ الوفود قد ترغب، تحقيقا للكفاءة، في الرجوع اإ

لى الأمانة كي تدُرج بالكامل في التقرير. كما ذكّر ا لوفود بأأنه من غير الضروري أأخذ الكلمة لتأأييد أأو تكرار بيانات كتابية اإ
البيانات التي أأدلى بها المنسقون الإقليميون. وشكر الوفود على تفهمها وفتح باب التعليق على المسائل المشمولة بعرض الأمانة، 

ارجية الجديدة والقضايا المتعلقة باس تثناء القضايا العالقة التي س تُتناول بعد ذك  مباشرة، أأي مشروعات البناء والمكاتب الخ
 بنظام لش بونة.

ن تعليقاته تتعلق بالمسائل المطروحة على لجنة الميزانية عموما.  .198 وتحدث وفد اليابان بالنيابة عن المجموعة باء، وقال اإ
لى الرئيس والأمانة على ما أأنجزاه من عمل شاق خلال الس نة الماضية ، بما في ذك  وصرح بأأن المجموعة باء تتوجه بالشكر اإ

التحضير لهذه الجمعيات. وأأضاف أأن المجموعة تشعر أأن قيادة الرئيس المحنكة، بما في ذك  تحديد المسائل التي يتعين حلها في 
لى المس تقبل التي  لى روح التطلع اإ ضافة اإ المناقشات المقبلة بوضوح، فضلا عن العمل الضخم والممتاز الذي قامت به الأمانة، اإ

لى وضع المنهجية المتبعة حاليا بعقد دورتين رسميتين للجنة الميزانية وهو أأمر ذو مغزى. وقال تحلت بها الدو  ل الأعضاء، أأدت اإ
ن المجموعة تتوقع اس تمرار هذه المنهجية والروح في المس تقبل، ذك  على الرغم من أأن المسائل التي على الدول الأعضاء حلها  اإ

ن  في هذه الجمعيات تتطلب منها بذل المزيد من الجهود الجماعية لوضع وثيقة البرنامج والميزانية في صيغتها النهائية. ومضى يقول اإ
ن هذا النظام عبارة عن نبراس  الويبو حسنت عملها في ال ونة الأخيرة من خلال تنفيذ نظام الإدارة القائمة على النتائج. وقال اإ

يمكنها الاسترشاد بهذا النبراس من دون الموافقة على البرنامج  مهم توجه به الدول الأعضاء المنظمة. وأأضاف أأن المنظمة ل
ن  ن ذك  ما كان على الدول الأعضاء أأن تبقيه نصب أأعينها عند النظر في البرنامج والميزانية، واإ والميزانية. وأأردف يقول اإ

رسوم المحصلة لقاء الخدمات الدول الأعضاء كان يجب أأل يغيب عن ذهنها أأن الأسس المالية للمنظمة تتوقف أأساسا على ال
ن جميع الدول الأعضاء تتولى المسؤولية عن التوصل  العالمية للملكية الفكرية. واختتم الوفد كُمته قائلا، من منظور المنسق، اإ

لى توافق في ال راء حول الموافقة على البرنامج والميزانية في الوقت المناسب.  اإ

لى الوفود على موا .199  قفها البناءة وأأضاف أأن البيان الذي أأدلى به وفد اليابان سيرد في التقرير.وتوجه الرئيس بالشكر اإ

المعنونة "القرارات التي اتخذتها لجنة البرنامج والميزانية" فيما يتعلق  A/55/4وراح يقرأأ فقرة قرار مقترحة في الوثيقة  .200
)انظر الفقرة  المبينة في مس تهل البندالمعلقة ئل من جدول الأعمال، فيما عدا المسا 11بجميع المسائل التي ينسحب عليها البند 

 .الثانية من هذا البند من جدول الأعمال(

ليها في الفقرة السابقة،  .201 ن جمعيات الدول الأعضاء في الويبو والاتحادات التي فيما يتعلق بالقضايا المشار اإ اإ
 :تديرها الويبو، كل في ما يعنيه

وضع (، و"بA/55/4اتخذتها لجنة البرنامج والميزانية )الوثيقة  أأحاطت علما "بقائمة القرارات" التي "1"
 (؛A/55/8" المحدث )الوثيقة 2015سبتمبر  1تسديد الاشتراكات في 
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 .A/55/4ووافقت على التوصيات الصادرة عن لجنة البرنامج والميزانية كما وردت في الوثيقة  "2"

قة، وهي تقرير مرحلي عن مشروع البناء الجديد ومشروع وفتح الرئيس باب مناقشة أأول مسأألة من المسائل العال .202
لى عرض الوثيقة.A/55/11قاعة المؤتمرات الجديدة )الوثيقة   ( ودعا الأمانة اإ

وقدمت الأمانة التقرير المرحلي عن مشروع البناء الجديد ومشروع قاعة المؤتمرات الجديدة الذي يغطي الفترة الممتدة  .203
لى أأن لجنة الميزانية أأجلت في دورتها 2014منذ التقرير الأخير الذي قدم أأثناء جلسات جمعيات عام  ، وأأشارت الأمانة اإ

لى الجمعيات )الوثيقة 2015الرابعة والعشرين، التي عقدت في سبتمبر  (. وذكّرت الأمانة بأأن A/55/4، مناقشة هذه المسأألة اإ
، اس تكملت مبنى أأرباد بوكشقاعة المؤتمرات الجديدة وجميع المرافق المجاورة لها فضلا عن الأدوار التي خضعت للتجديد من 

. وصرحت بأأن القاعة الجديدة 2014في الوقت المناسب لس تضافة الدورة الرابعة والخمسين للجمعيات في سبتمبر 
اس تخدمت في عدد من المناس بات على مدى الس نة الماضية لس تضافة اجتماعات الويبو وفعالياتها ولس تضافة فعاليات 

أأخرى عقدتها منظمات وهيئات دولية أأخرى. وأأضافت أأن كل أأعمال الإصلاح والإحلال المتبقية في مشروع البناء الجديد 
الأشهر الثني عشر الماضية، وأأعلنت أأن الأعمال المتبقية من المتوقع أأن تس تأأنف بعد انتهاء الجمعيات اس تكملت على مدى 

. وأأفادت بأأن عددا من البنود المتبقية فيما يتعلق بمشروع قاعة المؤتمرات الجديدة اس تكمل 2015وأأن تس تكمل قبل نهاية عام 
لى أأيضا، في حين من المتوقع تركيب بعض الواجهات الخا رجية وغرس الأشجار الجديدة في الش تاء المقبل. والتفتت الأمانة اإ

لجنة الاستشارية الرقابة على مشروعات البناء ومراجعة حساباتها، وأأكدت أأنها دأأبت على عرض تقارير مرحلية على ال 
توصيات  10صيات من أأصل ، وأأن ثماني تو شعبة الرقابة الداخلية، وأأنها نفذت كل التوصيات الصادرة عن المس تقلة للرقابة

قدمها المراجعون الخارجيون للحسابات قد نفذت، فلا يبقى سوى توصيتين يجري تناولهما ال ن. وتحدثت الأمانة عن ميزانية 
لى أأن أأعمال الإصلاح والإحلال الجارية تمول من الأموال التي استبقيت من  مشروع البناء الجديد ووضعه المالي، وأأشارت اإ

م السابق، في حين أأن الواجهة الخارجية وما يتعلق بها من بنود أأخرى تمول بأأموال وافقت عليها جمعيات المقاول العا
 75.2بلغت  2014. وذكّرت الأمانة بأأن الميزانية الإجمالية التي أُقرت لمشروع قاعة المؤتمرات الجديدة حتى عام 2014 عام

ن المناقشات بشأأن  108من أأصل  102الحسابات الختامية قد اس تكملت مع  مليون فرنك سويسري. وأأردفت تقول اإ
شركات، فتبقى ثلاث شركات وثلاث منشأ ت لخبراء مهنيين ل تزال المناقشات جارية معها للتحقق من فواتيرها وحساباتها 

لى الأرقام النهائية في تلك الحسابات المتبقية صغير. وذكّ  رت بأأن ثمة الختامية. وصرحت بأأن هامش عدم اليقين بالنس بة اإ
 اللازمةالفعلية  كميات المواد" زيادة 1"ثلاثة أأس باب رئيس ية لزيادة تكاليف المشروع على النحو المفصل في الوثيقة وهي: 

" والتأأخيرات الإضافية المسُجلة في مرحلة البناء والناجمة عن 2؛ "الأصل قُدّر فيعلى ما  بكثيرأأثناء البناء في بعض الحالت 
 عدد من الشركات" وعدم توقعّ 3؛ "والمنشأ ت الشركاتمختلف بين في كل التخصصات التنس يق الشامل مل و تعقيد موقع الع

لى البقاء في موقع العمل  بل كان عليها الاس تعانة بقوى عاملة  ،طوال الفترة التي بقيت خلالها في نهاية المطافالاضطرار اإ
ضافة لزيادة ساعات العمل للوفاء بالأجل المحدد لفت  . وكما أأشير من قبل، يجري التحقق من 2014تاح القاعة في سبتمبر اإ

الفواتير النهائية المتبقية المس تلمة من شركات البناء وجهات التوريد من خلال عملية يشارك فيها المهندسون التقنيون وفريق 
دارة موقع العمل والمهندسون المعماريون وفريق القيادة قبل عرضها على الأمانة. وفي  طار هذه العملية يجري التحقق من اإ اإ

النطاق واس تقصاء الجودة وتكلفة تعديلات المشروعات التي طلبتها الأمانة خلال البناء والتثبت منها، أأخذا بعين الاعتبار أأن 
 أأن . واختتمت الأمانة كُمتها حول هذه النقطة بالتشديد على2014القاعة الجديدة كان يتعين تّهيزها لس تضافة جمعيات عام 

حسابات( ل تزال قيد المناقشة والتحقق. وأأكدت، في هذا الس ياق، أأن عليها أأل  108س تة حسابات فقط )من أأصل 
يغيب عن ذهنها الحفاظ على مصالح المنظمة الفضلى وتلافي أأي وضع يمس اختتام تلك المناقشات الجارية على نحو معقول 

ن لم تكن في وضع وودي في المس تقبل القريب لإغلاق الحسابات المف  توحة مع الشركات المتبقية. وصرحت الأمانة بأأنها اإ
ضافية لزمة مبلغ  نها ل تتوقع أأن تتجاوز أأية ميزانية اإ عطاء رقم نهائي محدد للتكلفة العامة للمشروع، فاإ مليون  3.5يسمح لها باإ

الفعالية من حيث التكاليف التي طبقت  فرنك سويسري، على أأن يمول هذا المبلغ الإضافي من الوفورات المحققة من تدابير
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. واختتمت الأمانة عرضها بالتأأكيد أأنها، عندما س تعد تقريرها النهائي بشأأن مشروعات البناء في 2014/15خلال الثنائية 
 ، س تعد تقريرا عن العبر المس تخلصة، نزول عند طلب بعض الدول الأعضاء في الس نوات الماضية.2016 عام

ذ لم يعد هناك  .204  التي اعتمدت. فقرة القرار المقترحمن تعليقات، قرأأ الرئيس واإ

ن جمعيات الدول الأعضاء في الويبو والاتحادات التي تديرها الويبو .205  ، كل في ما يعنيه،اإ

أأحاطت علما بمضمون التقرير المرحلي عن مشروع البناء الجديد ومشروع قاعة المؤتمرات الجديدة  )أأ(
ذك  وجود مناقشات جارية مع الشركات الثلاث والمكاتب المهنية المتخصصة (، بما في A/55/11 )الوثيقة

 الثلاث المتبقية بشأأن حساباتها الختامية؛

 وأأحاطت علما بأأن الأمانة: )ب(

بذلت أأفضل مساعيها للحد، بأأكبر قدر ممكن، من التمويل الإضافي الذي قد يلزم تخصيصه  "1"
قفال كل الحسابات المرتبطة   بمشروع قاعة المؤتمرات الجديدة؛لختتام واإ

( المرتبطة بمشروع قاعة المؤتمرات الجديدة 108من أأصل  102وأأقفلت جميع الحسابات تقريباً ) "2"
كل جهد ممكن لإقفال الحسابات الس تة المتبقية في أأقرب  ؛وستبذل2015 قبل انعقاد الجمعيات في عام

 الجمعيات. وقت ممكن بعد

قفال الحسابات المرتبطة على اس تثنائيا ووافقت )ج( ضافية محتملة تتعلق باختتام واإ  تغطية أأية مصروفات اإ
مليون فرنك  75.2 بقيمةقاعة المؤتمرات الجديدة وتزيد على الميزانية المعتمدة لقاعة المؤتمرات المذكورة شروع بم 

 3.5، بمبلغ ل يفوق 2014/15ية سويسري، من الميزانية الإجمالية الواردة في البرنامج والميزانية المعتمدة للثنائ 
 مليون فرنك سويسري.

لى المسأألة العالقة المرتبطة بالمكاتب الخارجية الجديدة وأأعلن أأن السفيرة أأنّا ماريا ماننديز )اس بانيا( قد  .206 وأأشار الرئيس اإ
لى أأن اجتماعاً أأو  لياً قد عُقد وأأن المشاورات عُيّنت لتولى المشاورات غير الرسمية بشأأن المكاتب الخارجية. والتفت الرئيس اإ

ن أأحداً لم يطلب التحدث في هذه المسأألة.  ستتواصل في الأيام المقبلة. وقال الرئيس اإ

لى مشروع البرنامج والميزانية للثنائية  .207 والمسائل العالقة بشأأن نظام لش بونة. وذكّر  2016/17ثم تطرّق الرئيس اإ
يتضمن برنامجاً مس تقلًا بشأأن نظام لش بونة، هو البرنامج  2016/17للثنائية الرئيس بأأن المشروع الحالي للبرنامج والميزانية 

عملًا بالقرار الذي اتخذته لجنة الميزانية في دورتها  الفصل، في عرض الميزانية، بين نظامي مدريد ولش بونة،، الذي نتج عن 32
ن  نظامي تقس يم حُدّثت، حسب الاقتضاء، بعد والمرفقات ذات الصلة قد  الجداولالرابعة والعشرين. ومضى الرئيس يقول اإ

لى برنامجين مختلفين مدريد ولش بونة . وأأحاط الرئيس علماً بأأن جميع الأعضاء يدركون أأن بعض الوفود ربطت التقدم في حلّ اإ
عداد مسار تيسير منسّ  ق بخصوص هذا القضايا المرتبطة بنظام لش بونة باعتماد البرنامج والميزانية. وأأضاف أأنه لم يشُرع بعد في اإ

البند من جدول الأعمال وأأنه سيتولى بنفسه مسؤولية تيسير هذه المناقشة التي س تكون أأفقية. ثم تابع الرئيس فاتحاً المجال لمن 
 يرغب في التعليق على الرابط بين حلّ القضايا المرتبطة بنظام لش بونة واعتماد البرنامج والميزانية. 

وأأعرب عن دعمه للمشروع الحالي للبرنامج  لدان أأوروبا الوسطى والبلطيقمجموعة بوتحدث وفد رومانيا باسم  .208
.  ثم تناول مسأألة اتحاد لش بونة وأأكّد على دعم المجموعة لتعزيز الشفافية والاس تدامة المالية لتحاد 2016/17والميزانية للثنائية 

لى أأن المجموعة تؤيدّ في الوقت عينه تأأييداً تام يرادات لش بونة. وأأشار الوفد اإ اً المنهج الحالي المتبع في تخصيص الاتحادات للاإ
والنفقات، الذي يعُدّ على أأساسه كل من البرنامج والميزانية. وعلقّ الوفد على اقتراح جعل تخصيص الاموال للمؤتمرات 
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ن  ل تؤيدّ هذا  والبلطيقمجموعة بلدان أأوروبا الوسطى الدبلوماس ية المس تقبلية مشروطاً بمشاركة جميع الدول الأعضاء، فقال اإ
عن  مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقالاقتراح لأنها ترى أأنه يتعارض مع قانون المعاهدات. وأأخيراً وليس أ خراً، أأعربت 

 وميزانيتها بتوافق ال راء في الجمعيات الحالية.  2016/17أأملها بأأن يعُتمد برنامج الثنائية 

ذا كان يرغب في عرض اقتراحه في هذا الشأأن ال ن لكي يتس نى لكل وسأأل الرئيس وفد الوليات  .209 المتحدة الأمريكية اإ
بداء أأول التعليقات العامة عليه.  الوفود الاطلاع على الاقتراح واإ

ن أأول بندين نوقشا قد برهنا على مهارة الرئيس ودبلوماسيته  .210 واس تهل وفد الوليات المتحدة الأمريكية كُمته قائلا اإ
رئيسا ممتازا، وأأثنى على الرئيس لما أُحرز من تقدم هائل. وذكّر بأأنه أأشار أأثناء دورتي لجنة الميزانية اللتين عقدتها في باعتباره 

لى أأنه لن يكون في وضع يسمح له بالمشاركة في اعتماد وثيقة البرنامج والميزانية المقترحة للثنائية   2016/17يوليو وسبتمبر، اإ
( توضيح دخل نظام لش بونة 2( الفصل بين حسابات نظام لش بونة ونظام مدريد؛ )1شروط التالية: )بالإجماع ما لم تتحقق ال 

( سد العجز في ميزانية نظام لش بونة دون اس تخدام دخل أأي اتحاد 3ومصروفاته، سواء المباشرة أأو غير المباشرة، بدقة؛ )
جراء الأمانة لدراسة على الاس تدامة المالية لنظام لش ب4أ خر؛ ) ( عدم عقد أأي مؤتمر دبلوماسي في الثنائية 5ونة؛ )( اإ

ل بمشاركة جميع الدول الأعضاء؛ ) 2016/17 ( قيام الأمانة بمراجعة المرفق الثالث لوثيقة البرنامج والميزانية المقترحة لإضفاء 6اإ
دخل الويبو ومصروفاتها المزيد من الدقة عليه. وأأعرب الوفد عن تقديره لما أأنجز من عمل حتى ال ن لتحسين الإبلاغ عن 

ن أأحد أأهداف الويبو ضمان التعاون الإداري بين  ولتحديد أأولويات الميزانية والنتائج المرتقبة من برامج الويبو. وقال اإ
لى تحقيق هذا  الاتحادات، وأأضاف أأن اتفاقية الويبو تنص على ذك ، وأأنه يعتبر الاجتماع الحالي أ لية مهمة للتعاون. وسعيا اإ

 المس تقبل، طلب الوفد مراجعة وثيقة البرنامج والميزانية المقترحة كي توضح أأن أأي مؤتمر دبلوماسي يعقد في الثنائية التعاون في
مفتوح لتشارك فيه جميع الأعضاء. وصرح بأأنه يفهم أأن المؤتمرات الدبلوماس ية المتوخى عقدها في هذه الثنائية  2016/17

لأمانة أأن تؤكد ذك . وأأضاف أأنه يرى، من أأجل تيسير الحوار، أأن التعاون يمكن مفتوحة لمشاركة جميع الأعضاء وطلب من ا
ن نظام لش بونة، على مدى أأكثر من  عاما لم  50أأن يعني أأيضا أأن يقوم اتحاد بتضحيات مالية لدعم اتحاد أ خر. ومضى يقول اإ

تعد لأن يس تمر هذا الوضع، وأأصر يكف نفسه ذاتيا وأأنه اعتمد على دخل الاتحادات الأخرى لدعمه. وصرح بأأنه غير مس  
على أأن يسد اتحاد لش بونة العجز في ميزانيته، كشرط ليشارك في اعتماد البرنامج والميزانية بالإجماع. وذكّر الوفد بأأنه اقترح 
على جمعية اتحاد مدريد أأن تبت هي في توزيع ما يحققه اتحاد مدريد من فائض، ما قد يساعد أأعضاء لش بونة، وهم أأعضاء 

تاحة بعض الصناديق أأ  يضا في اتحاد مدريد على تمويل صندوق رأأس المال العامل الخاص باتحاد لش بونة. واقترح أأيضا اإ
لتغطية عجز الاتحاد. وأأعرب عن عزمه على العمل مع  2016/17الاستئمانية التي قدمها بعض أأعضاء اتحاد لش بونة للثنائية 

د في تحقيق الأهداف العامة للمنظمة بالطريقة ذاته التي تسهم بها الاتحادات اتحاد لش بونة، لكنه يود أأن يساهم هذا الاتحا
ن الويبو اضطلعت  ن الاتحادات التي تمولها الاشتراكات تعود بالفائدة على الجميع واإ الأخرى في دعم المنظمة. وراح يقول اإ

ن الاتحادات التي تمول بطريقة حرة قد  بدور محدد في تيسير حقوق الملكية الفكرية المتعلقة بتلك الاتحادات، وقال مع ذك  اإ
ن النظام الأحادي الاشتراكات ل يغطي الاتحادات  ليها في عدة مرات، عن حق، خلال هذه الجمعيات. ومضى يقول اإ أأشير اإ

ن هذا الاتحاد يس تخدم أأموال الاتحادات الأخرى، بما في ذك  لى اتحاد لش بونة وقال اإ  التي تمول بطريقة حرة. والتفت اإ
الاتحادات التي تمولها الاشتراكات الأحادية، لعقد مؤتمر دبلوماسي يتعلق بموضوع تغطيه الاتحادات الأخرى، بما في ذك  
اتحاد باريس واتحاد مدريد. وفي هذه الحالة رأأى الوفد أأن من المهم خاصة أأن يكفي اتحاد لش بونة نفسه من الناحية المالية 

نه يرى أأن المؤشرات الجغرافية لو كانت تحمي المعارف التقليدية، مثلا، ويولد دخلا لدعم سير المنظمة عمو  ما. وأأردف قائلا اإ
ن كانت تعزز التنمية، لدعم الاتحاد البرنامج 4لدعم اتحاد لش بونة البرنامج  ، لكن هذه ليست الحالة، 8، وهي ليست الحالة، واإ

لى البلدان الن ن كانت المؤشرات الجغرافية مهمة بالنس بة اإ قليمية، لكن هذه واإ امية والبلدان الأقل نموا، لدعم الاتحاد المكاتب الإ
ن كل الأعضاء يعلمون أأن المؤشرات الجغرافية مهمة، لكن اتحاد لش بونة ل يدعم البرنامج  ليست الحالة. واس تدرك قائلا اإ

ا ل يتاح الكثير من الأموال المتاحة ، والقائمة طويلة. وأأضاف أأن اتحاد لش بونة يسير بفضل الدخل الذي تولده المنظمة، لذ10
ليه سائر الوفود في  ليها غالبية أأعضاء الويبو. وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن تنضم اإ لتمويل أأعمال الاتحادات الأخرى التي ينتمي اإ
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ارك في اعتماد مطالبة اتحاد لش بونة بزيادة أأعماله والمساهمة في المنظمة بطريقة ملموسة. وعلاوة على ذك  شدد الوفد، كي يش
بالإجماع، على أأن منهجية تخصيص دخل الاتحادات ومصروفاتها يلزم أأن تّري بطريقة  2016/17البرنامج والميزانية للثنائية 

لى المنهجية ذاتها لعدة  أأكثر عدل وشفافية. وصرح بأأنه يفهم أأن المرفق الثالث لوثيقة البرنامج والميزانية المقترحة استندت اإ
بما أأنه درس هذا المرفق محاول معرفة دخل الاتحادات ومصروفاتها على وجه الدقة، فقد اكتشف أأنه لم يفهم س نوات، ولكن 

نه عندما طلب من سائر الأعضاء مساعدته على فهم هذه المنهجية، اتضح أأنها لم تفهمها  المنهجية على الإطلاق. وأأردف قائلا اإ
حاطة غير رسمية لقت تقديرا بالغا. وصرح بأأنه فهم أأن من الممكن أأيضا. وذكر أأن الأمانة نظمت في الأس بوع المنصر  م جلسة اإ

اتباع منهجية بديلة، غير المتبعة حاليا في المرفق الثالث، لتخصيص الدخل والمصروفات على نحو أأكثر عدل بين الاتحادات، 
 وجه الخصوص أأن اتحاد لش بونة ول س يما الاتحادات التي تمولها الاشتراكات. ورأأى الوفد أأنه من غير العادل على

فرنك سويسري كل س نتين من دخل المنظمة من  700 000والاتحادات التي تمولها الاشتراكات تحصل على المبلغ ذاته، 
ن كان اتحاد لش بونة اتحادا واحدا في مقابل س تة اتحادات تمولها الاشتراكات. وصرح بأأن هذا الأمر غير  الخدمات النثرية، واإ

لأن الاتحادات التي تمولها الاشتراكات، كما جاء في المرفق الثالث، ل تس تطيع على ما يبدو تغطية مصروفاتها عادل أأيضا 
ولأن الاشتراكات س يلزم زيادتها في المس تقبل لتغطية هذه المصروفات. وأأضاف أأن تخصيص الدخل من  2016/17للثنائية 

مل فيه اتحاد يمول على نحو حر بالطريقة ذاته في توزيع هذا النوع من الخدمات النثرية على نحو مختلف، أأي على نحو ل يعُا
ن خصصت حصة اتحاد لش بونة  الدخل التي تعامل بها اتحادات تملوها الاشتراكات، من شأأنه أأن يتلافى زيادة الاشتراكات. فاإ

ت الأخرى التي تمولها الاشتراكات من دخل اتحاد أ خر بالتساوي مع الاتحادات الأخرى التي تمثلها المجموعات، فاإن الاتحادا
ن المصروفات غير المباشرة يمكن تخصيصها على نحو  س تحقق فائضا ولن يلزم زيادة الاشتراكات. وفضلا عن ذك  قال اإ

مختلف لضمان أأن يسدد كل اتحاد مبلغا مناس با من المصروفات، ويمكن بذك  أأيضا تلافي ضرورة زيادة اشتراكات أأعضاء 
ن كان ينبغي زيادة اشتراكات أأعضاء الويبو أأو زيادة جميع رسوم الويبو المسددة ل لاتحادات التي تمولها الاشتراكات. ولمعرفة اإ

نظام التسجيل، تمنى الوفد أأن يشاركه أأعضاء الويبو في مطالبة الأمانة بالنظر في منهجية بديلة للمرفق الثالث. واس تدرك 
ن الأعضاء قرروا في الاجتماع الأخير ل  لجنة الميزانية الفصل بين مصروفات نظامي مدريد ولش بونة لعرضها في برنامجين قائلا اإ

لى  منفصلين. وعبر الوفد عن تقديره لأن ذك  قد ت، وشكر الأمانة على قيامها بالفصل بين النظامين في الميزانية، ما أأدى اإ
لى أأ  بينت  2014/15للثنائية  6ن حسابات البرنامج زيادة الوضوح في وثيقة البرنامج والميزانية المقترحة. وأأشار مع ذك  اإ

بدل من  6جميع مصروفات نظام مدريد ونظام لش بونة. والتمس الوفد أأن تبين مصروفات نظام لش بونة الحالية في البرنامج 
ا . وصرح بأأنه طلب أأيضا سد العجز في ميزانية اتحاد لش بونة دون اس تخدام دخل الاتحادات الأخرى. وفي هذ32البرنامج 

لى  فرنك سويسري بدل  1 000الصدد عبر عن صدمته بالقرار الذي اتخذته جمعية اتحاد لش بونة على ما يبدو بزيادة الرسوم اإ
لى المبلغ المضاهي لها في نظام مدريد وهو ما يزيد على  ن لم  3 000من زيادتها اإ فرنك سويسري. وأأضاف أأن اتحاد لش بونة اإ

ن الوفد ل يمكن ن أأكثر من  أأن يشارك في اعتماد البرنامج والميزانية يلتزم باتفاقه، فاإ س نة قد مرت  50بالإجماع. وأأردف قائلا اإ
ولم يكن اتحاد لش بونة مسؤول من الناحية المالية خلالها، فكان يقصد بالشتراكات الأحادية تمويل الاتحادات الأخرى، لكن 

اكات واتحاد معاهدة التعاون بشأأن البراءات واتحاد مدريد، وهو اتحاد لش بونة أأخذ ينفق موارد الاتحادات التي تمولها الاشتر 
ل يزال غير مسؤول من الناحية المالية. والتمس الوفد من الاتحاد أأن ينظر بجدية في الخيارات التي اقترحتها الأمانة وفي 

ذا كان يمكنه أأن يجعل النظام مسؤول أأكثر وأأكثر  من الناحية المالية. وفي ختام كُمته الاقتراح الخاص بالرسوم وأأن ينظر فيما اإ
لى سائر أأعضاء الويبو واتخاذ  لى مواصلة المناقشات بشأأن كيفية تحسين الإبلاغ عن البرنامج والميزانية اإ أأكد الوفد أأنه يتطلع اإ

 قرار ناجح في المسائل التي طرحها أأثناء الاجتماعات.

طار لجنة البرنامج وليات المتحدة الأمريكية الوأأكد الرئيس ما قاله وفد  .211 بأأن المسائل الست المثارة قد نوقشت في اإ
لى الس بل المجدية والممكنة بغية مساعدة الوفود على فهم ال ثار  شارة اإ والميزانية، وأأن الأمانة قد بذلت قصارى جهدها للاإ

تي أأبدتها بعض الوفود للتكيف حرز بعض التقدم في تلك المسائل بفضل المرونة الالمترتبة على كل من المسائل المعنية. وقد أُ 
كان من الواضح أأن وفد الوليات المتحدة الأمريكية لم يكن راضياً عن التقدم المحرز  فقد مع بعض هذه المسائل. ومع ذك ،

حتى ال ن. وأأثيرت هذه المسأألة تحديداً بسبب الصلة التي ذكرها وفد الوليات المتحدة الأمريكية بين اس تعداده للموافقة على 
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 ،المتصلة بذك و  المعلقة العديد من بنود جدول الأعمال وتبقىحل المسائل الست أأو بعضها. و وثيقة البرنامج والميزانية المقترحة 
ومنها ما يلي: بنود جدول الأعمال المتعلقة بمعاهدة التعاون بشأأن البراءات واتحاد مدريد واتحاد لش بونة، التي ل تزال جمعياتها 

يجاد حل للطلبات  وثمة أأمل ؛معقودة في أأن تواصل هذه الجمعيات مناقشة الس بل المحددة التي قد تسهم من خلالها في اإ
لى أأنها تدرك جميعها مواقف الوفود  عليها. ورأأى الرئيس أأنه لم يعد المرفوعة أأو الرد من المجدي أأن يعطي الكلمة للوفود نظراً اإ

زاء قائمة طلبات وفد الوليات المتحدة الأ  لى تيسير التحديد النهائي لبعض الأخرى اإ مريكية. وأأكد الرئيس أأنه سيسعى شخصياً اإ
لى الجلسة  عقبالمواقف وأأنه سيشرع في ذك   م تقرير عن التقدم المحرز اإ نهاية اجتماع اليوم. وبعد هذه المشاورات، س يقدَّ

تمرات الدبلوماس ية وفتح هذه المؤتمرات العامة. وذكَّر الرئيس بالسؤال الذي طُرح على الأمانة بشأأن تخصيص الأموال للمؤ 
لى الإجابة على هذا السؤال.  لمشاركة جميع الأعضاء. ودعا الرئيس المدير العام اإ

نه  فردَّ  .212 نما يعود البت في ذك  ل المدير العام قائلًا اإ يعتقد أأن الرد على هذا السؤال يندرج ضمن اختصاصات الأمانة. واإ
ذ يضع ذك  ا لى الدول الأعضاء. اإ زاء البت في طبيعة المؤتمر الدبلوماسي وهي مسأألة يرجع البت فيها اإ لأمانة في موقف حرج اإ

نه ينُظر حالياً في المؤتمرين الدبلوماس يين بشأأن معاهدة قانون التص لى الدول الأعضاء وحدها. وقال المدير العام اإ ميم وربما ااإ
ين لمشاركة جميع الدول مفتوحَ  نلى أأن هذين المؤتمرين س يكوناالمعاهدة الخاصة بهيئات البث، ولم تشر التوجهات الحالية اإ 

لى عقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن قضايا اللجنة الحكومية الدولية، لم يقترح أأحدها فتح  الأعضاء. وبقدر ما دعا عدد من الوفود اإ
ملزمة قانونًا في مجال هذا المؤتمر لمشاركة جميع الدول الأعضاء في الويبو. وبقدر ما ناشدت بعض الوفود وضع صكوك 

لجميع الدول الأعضاء في الويبو. وأأضاف المدير العام أأن الأمانة  باب المناقشةالاس تثناءات والتقييدات، لم يقترح أأحدها فتح 
نما يرجع للدول الأعضاء البت  طار الهيئات المعنية في ذك  ل تمتلك صلاحية اتخاذ هذا القرار. واإ التي قدمت بالمعاهدات في اإ

 أأكدهيئة معنية بمعاهدة. و  مسواء أأكان ذك  قراراً اتخذته الجمعية العامة للويبو أأ  ؛ة ذه التوصيات بعقد المؤتمرات الدبلوماس يه
لى الدول الأعضاء. ، حتى ال ن،المدير العام أأن جميع هذه المناقشات مفتوحة  ولكن يرجع القرار النهائي اإ

 هذا المأأزق، أأخذ الكلمة. وناشد الرئيس أأي وفد، يمكنه الإسهام في حل .213

يران )جمهورية  .214 ن هذا الاجتماع غير ملائم لمناقشة مشروعية عقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن  –وقال وفد اإ الإسلامية( اإ
نما سيتُخذ القرار وفقاً للقانون  اتفاق لش بونة والمشاركة الكاملة للدول الأعضاء في الويبو في المؤتمرات الدبلوماس ية المقبلة. واإ

يجاد حل ، الاقتراح الذي قدمه اليوم السابق أأن يعرض مجدداً  والمعاهدات المعنية. وأأعرب الوفد عن رغبته في الدولي وأأمَل اإ
وسط يمهد الطريق أأمام اعتماد وثيقة البرنامج والميزانية التي تكتسي أأهمية أأساس ية للمنظمة والدول الأعضاء فيها. وكان الوفد 

لى برنامجين وفقاً لما اقترحته الدول الأعضاء في لش بونة  6 لبرنامج والميزانية مع تقس يم البرنامجقد اقترح الموافقة على وثيقة ا اإ
لى الدورة التالية  خلال اجتماعها. وأأما فيما يخص اقتراحات وفد الوليات المتحدة الأمريكية، فيمكن للجمعية العامة أأن تحيلها اإ

لى أأن  ه القضايالمناقشة هذ محفلًا ملائماً للجنة البرنامج والميزانية التي تعدُّ   تتعلق الاقتراحاتهذه بعض نظراً بوجه خاص اإ
عادة هيكل لى لجنة باإ ة الويبو وتغيير القواعد الخاصة بتخصيص الميزانية. واقترح الوفد أأن تحيل الجمعية العامة هذه المسائل اإ

ما تلاءم ( بنتائج تلك المناقشات للتتخذ 2016لغ الجمعية العامة المقبلة )وأأن تبُ ،البرنامج والميزانية في دورتها المقبلة كي تناقشها
 .من القرارات فيها

لى اقتراح البرنامج والميزانية والبرنامج  .215 يطاليا اإ مكانه، بدافع روح الحوار المنفتح والبناّء  6وتطرق وفد اإ ن باإ وقال اإ
لى اتفاق بشأأن البرنامج والميزانية، قبول ال . وقال 6 فصل في المحاس بة بين نظامي مدريد ولش بونة في البرنامجوبغرض التوصل اإ

يرادات ومصروفات  لى الحد من تّميع عناصر الميزانية كما طالبت به بعض الوفود، حتى تبُيّن اإ ن ذك  مرتبط بالحاجة الملحة اإ اإ
لفصل بين أأرقام النظامين لمجرّد نظام لش بونة بطريقة أأكثر عدل وشفافية. غير أأنه أأكّد على ضرورة أأن يفُهم من ذك  أأن ا

لى  لى أأي أأثر على منهجية تحديد مخصصات الاتحادات. وشدّد على أأنه يشير اإ أأغراض محاسبية لن يؤدي، بالنس بة له، اإ
المنهجية المطُبقة على جميع الاتحادات الممولة بالرسوم. وأأوضح، بناء على ذك ، أأن الأعضاء لن تقتصر على مناقشة التغييرات 
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خلة على المنهجية المنطبقة على اتحاد لش بونة، بل كذك  التغييرات الخاصة بكل الاتحادات، بما في ذك  اتحاد لهاي. المدُ
ن الفصل لن يؤثر على مبدأأ الميزانية الأحادية للمنظمة، التي تكتسي أأهمية كبيرة بالنس بة لبلده.  وأأضاف قائلا اإ

تقدما جيدا صوب العمليات الشفافة والعادلة لنظام الملكية  6لبرنامج واعتبر وفد جمهورية كوريا الفصل المحاس بي في ا .216
الفكرية. وتساءل عن سبب مناقشة الجمعيات لنظام لش بونة. ورأأى أأن الجواب على ذك  هو أأن النظام يؤثر على الويبو 

لى مناقش   ته في الجمعيات. وطلب عموما، بالرغم من احترام الأعضاء لس تقلاليته، وأأن ذك  هو ما دفع الدول الأعضاء اإ
حراز تقدم  لى أأنه ت اإ الوفد، بقوة، أأن يبذل كل اتحاد أأو كل نظام تسجيل كل ما في وسعه لضمان الاس تدامة المالية. وأأشار اإ

جيد حتى ال ن، ولكنه س يواصل الاطلاع على نتائج الجهود المبذولة من قبل اتحاد لش بونة بغرض تحقيق الاس تقلالية 
لى قضية البرنامج والميزانية.المالية، ويعود بع  د ذك  اإ

ن القضية المطروحة في محاولة اعتماد البرنامج والميزانية هي  .217 لى مداخلات الوفود، علقّ الرئيس قائلا اإ وبعد الاس تماع اإ
أأن بعض الوفود تربط هذا القرار ببنود أأخرى من جدول الأعمال. وأأوضح أأنه أأتيح وقت كبير ضمن بنود جدول الأعمال 

لى تحمّل الأخر  ى لمناقشة عناصر محدّدة من تلك القضية، ولكن الأعضاء تواصل معالجتها جماعيا وذك  ما دفع الرئيس اإ
يران )جمهورية  يجاد حل توفيقي. وشكر الرئيس وفد اإ الإسلامية( لعرضه الإسهام في  –مسؤولية تناولها في مجملها لمحاولة اإ

لى قوة موقف ذ يجاد الحل التوفيقي، بالنظر اإ لى تقديم المزيد من اإ ك  الوفد حيال القضية. ودعا الرئيس المدير العام اإ
 التوضيحات.

حدى النقاط التي طرحها وفد الوليات المتحدة  .218 نه س يتناول، محاولة منه لتقليص قائمة القضايا، اإ وقال المدير العام اإ
لفصل بين حسابات نظامي مدريد فيما يتعلق باالأمريكية، أأي أأن الشفافية التي التمس الوفد موافقة الدول الأعضاء عليها 

لى أأن ذك  لم يتم في الثنائية وأأضاف . قد تحققت 2016/17 ولش بونة في الثنائية . وشرح 2014/15أأن الوفد أأشار أأيضا اإ
ن وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية  لش بونة في اعتُمدت فعلا ولها بنية محدّدة تّمع بين نظامي مدريد و  2014/15ذك  قائلا اإ

والإبلاغ عنهما بشكل منفصل ضمن  2014/15"فصل البرنامجين" فيما يخص الثنائية بعد ذك  . وأأوضح أأنه ل يمكن 6البرنامج 
مانة فعله لمحاولة مساعدة الوفد هو 32البرنامج  ن ما قد يمكن للأ ، الذي لم يكن موجودا في تلك الثنائية. ومضى يقول اإ

نفاق فيما يخص في  6السعي، ضمن البرنامج  لى الفصل بين مختلف عناصر الإ البيانات المالية التي س تصدر في أ خر المطاف، اإ
عطاء جواب نهائي في هذه  نظام مدريد ونظام لش بونة، ولكن رهنا بالتشاور مع مراجع الحسابات الخارجي وبالتالي ل يمكن اإ

نة بذك  لأن هناك وثيقة برنامج وميزانية معتمدة ذات بنية معتمدة المرحلة. وأأضاف المدير العام أأنه ل يمكنه ضمان أأن تقوم الأما
مانة التشاور مع مراجعي الحسابات الخارجي قبل الاضطلاع بهذه العملية، التي تنطوي على مفاتيح البرامج  ولبد للأ

 والطريقة التي وُضع بها نظام المحاس بة.

قيد المشاورات حول القضايا المتعلقة بنظام لش بونة وحا من جدول الأعمال س يظلّ مفت 11وأأعلن الرئيس أأن البند  .219
 ولجنة البرنامج والميزانية وحول المكاتب الخارجية.

لى الجلسة العامة، على مرّ مختلف أأيام الجمعيات، مس تجدات متواصلة حول حالة تلك  .220 وقدّم رئيس الجمعية العامة اإ
 المشاورات غير الرسمية. 

 درجت المس تجدات على النحو التالي.أأ وعن القضايا المتعلقة بنظام لش بونة ولجنة البرنامج والميزانية، 

ها بشأأن المسائل المتعلقة باتحادي لش بونة ومعاهدة التعاون بشأأن  .221 أأحاط الرئيس الحضور علماً بالمشاورات التي يسرَّ
نه اجتمع مع وفد الوليات المتحدة الأمر  يكية. وبحث الرئيس والوفد، خلال هذا الاجتماع، قائمة الاقتراحات البراءات. وقال اإ

التي قدمها الوفد. وأأقر الوفد بتفهمه بعض هذه المسائل بفضل توضيحات الأمانة. وأأوضح الوفد أأيضاً للرئيس أأولوياته والنتائج 
يطاليا ليها خلال هذه الجمعيات. واجتمع الرئيس بعدئذ مع وفدي فرنسا واإ . ونوقشت خلال هذا الاجتماع التي يصبو اإ
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مة. وأأعلن وفدا  الصعوبات والتحديات اللوجيستية والمؤسس ية التي يواجهها الوفدان للاتفاق على بعض الاقتراحات المقدَّ
لى  لى حل وسط. واختتم الرئيس تقريره بالإشارة اإ يطاليا اس تعدادهما للمشاركة والإسهام في الجهود المبذولة للتوصل اإ فرنسا واإ

لى حلول وسط بشأأن المسائل المتعلقة  أأنه قد اجتمع أأيضاً مع مجموعة أأخرى من الوفود التي تؤدي دوراً بناّء في التوصل اإ
لى وجود طريقتين للنظر في الوضع الحالي الذي يحول دون  باتحادي لش بونة ومعاهدة التعاون بشأأن البراءات. وأأشار الرئيس اإ

غلاق هذه الجمعيات بعض بنود جدول الأ  (. والطريقة الأولى هي 27و 22و 20و 19و 17و 15و 14و 12و 11و 2عمال )اإ
موضوعات تخصيص أأموال لعقد مؤتمر دبلوماسي  11 تحميل المسؤولية على المسائل المتعلقة باتحاد لش بونة. فقد شمل البند

لى  مراجعة منهجية تخصيص الإيرادات محتمل خلال الثنائية المقبلة يكون مفتوحاً لمشاركة جميع الدول الأعضاء؛ والدعوة اإ
فكان يخص  14 والنفقات للاتحادات؛ وتوقع وفد من الوفود ضمان عدم تسجيل ميزانية اتحاد لش بونة لأي عجز. وأأما البند

دارة وثيقة  عداد دراسة عن المؤشرات الجغرافية وباإ مسأألة لجنة العلامات وطلب وفد الوليات المتحدة الأمريكية المتعلق باإ
ثارة مجموعة من القضايا المتعلقة باتحادي مدريد ومعاهدة التعاون بشأأن البراءات، والتمس  جنيف. وأأسفر هذا الطلب عن اإ

وفد الوليات المتحدة الأمريكية توضيحات بشأأن الجهة التي تبت في تخصيص الموارد التي يولدها هذان الاتحدان وتوضيح 
طار مناقشة اتحاد مدريد وضع أ لية لحشد الأموال عدم اس تخدام هذه الموارد لتمويل عجز نظام لش   بونة. واقتُرح أأيضاً في اإ

)اتحاد لش بونة( فخص في جوهره الاس تدامة المالية للاتحاد. وأأما  22 تساعد في معالجة العجز الحالي لنظام لش بونة. وأأما البند
لى  27 البند أأعلاه تندرج في العديد من بنود جدول أأن المسائل المذكورة فشمل مسائل تتعلق بوثيقة جنيف. ونظراً اإ

طار مشاورات غير  الأعمال، فالطريقة الثانية لمعالجة هذا الوضع هي تنظيم مناقشة عن المسائل المتعلقة باتحاد لش بونة في اإ
ن قائمة البنود طوي لى حلول وسط. واإ لى تحقيق التقدم والتوصل اإ لة رسمية ل جلسة عامة كي تسعى جميع الأطراف المهتمة اإ

لى ثلاثة محاور. أأما أأولها فهو الاس تدامة المالية لتحاد لش بونة والمسائل المتعلقة باتحاد لش بونة في  للغاية ولكن يمكن تقس يمها اإ
طار البند يرادات ونفقات الاتحادات. ولم 22 اإ . وأأما ثانيها فهو الحصول على ضمانات وتوضيحات بشأأن منهجية تخصيص اإ

م أأي اقتراح محدد بش أأن أأية مراجعة ممكنة لمنهجية التخصيص. وأأعلنت عدة وفود، خلال الجلسة العامة مواجهتها صعوبة يقدَّ
مت بعض الاقتراحات بشأأن تناول مسأألة مراجعة أأو تحسين  في مراجعة منهجية التخصيص أأو اعتراضها على ذك . ولكن قدِّ

طار لجنة البرنامج والميزانية. وأأثيرت كذك  م  سائل أأخرى. وشملت هذه المسائل ما يلي: طلب منهجية التخصيص في اإ
طار البرنامج  ( في النسخة الحالية من البرنامج والميزانية 6توضيح المصروفات الماضية )الخاصة بنظامي مدريد ولش بونة في اإ

دخال 17/2016 أأي . ولعل تلبية هذا الطلب سهلة ولكن يجب التشاور مع الأمانة والدول الأعضاء على اتفاقهما على اإ
تغييرات في النسخة الحالية من مشروع البرنامج والميزانية المقترح بغية توضيح المصروفات الناجمة عن نظام لش بونة؛ وأأثيرت 

أأيضاً مسأألة رهن تخصيص أأموال للمؤتمرات الدبلوماس ية بفتح هذه المؤتمرات لمشاركة جميع الدول الأعضاء، ولم يتبقَ سوى 
نة لذك . وذكَّر الرئيس، في هذا الصدد، بأأن كُمة المدير العام كانت شديدة الوضوح بشأأن النظر في ضرورة وضع صيغة معيَّ 

دارة وثيقة  هذه المسأألة. وفضلًا عن ذك ، ل تزال هناك المسأألة المتعلقة بلجنة العلامات والدراسة عن المؤشرات الجغرافية واإ
الاس تدامة المالية لتحاد لش بونة؛  "1لى المحاور الثلاثة التالية: "جنيف. وفي الختام، كرر الرئيس أأن المسائل المعلقة تقسم اإ 

ومسائل أأخرى. وأأعلن الرئيس اعتزامه تعليق الجلسة العامة واس تهلال مسار المشاورات  "3وضمانات وتوضيحات؛ " "2"
 على المحاور الثلاثة المذكورة.

قائمة المسائل المتعلقة بنظام لش بونة والبرنامج  تحدث رئيس الجمعية العامة عنوفي مداخلة أأخرى عن المس تجدات،  .222
لى مجموعتين منفصلتين، باتباع تصنيف يختلف عن التصنيف الذي  والميزانية، وأأفاد بأأنه قد اتفُق على تقس يم هذه المسائل اإ

حدى المجموعتين تضم المسائل التي يتعين أأن يبت فيها أأعضاء جمعي ليه في اليوم السابق. وصرح بأأن اإ ة اتحاد لش بونة، أأشار اإ
أأل وهي المسائل المتعلقة بالعجز الذي يعاني منه النظام. وفي هذا الصدد ذكّر الرئيس بأأن الأولوية بالنس بة لمن يريد حل هذه 

المسائل هي الحصول على ضمانات قصيرة الأجل من أأعضاء اتحاد لش بونة بالتزامهم بسد هذا العجز. وفي الوقت ذاته عرض 
ن كان بعض التقدم قد أأحرز أأعضاء اتحاد لش ب ونة ما يمنعهم من التعامل مع هذه المسأألة المحددة واقعيا في الوقت الراهن، واإ

ن المجموعة الثانية من المسائل تشمل ست مسائل تتعلق ببنود أأخرى عالقة على جدول الأعمال ويتعين  حيالها. ومضى يقول اإ
وعة الثانية أأول بمنهجية تخصيص دخل ونفقات مختلف الاتحادات، بما في أأن يبت فيها جميع أأعضاء الويبو. وتتعلق هذه المجم
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ن اتفق من حيث المبدأأ على  ذك  تخصيص دخل المنظمة المتأأتي من النثريات. وصرح رئيس الجمعية العامة بأأن الجميع اإ
لى الاجتماع المقبل للجنة الميزانية. وتحدث ثانيا عن م  نها س تحال اإ سأألة الفصل بين حسابات اتحادي مناقشة هذه المسأألة، فاإ

لش بونة ومدريد، وذكّر بأأن أأعضاء اتحاد لش بونة قدموا تنازلت بالفعل، لكن ل يزال من اللازم تقديم بعض التوضيحات في 
نه يفهم أأن مناقشة بناءة جرت في اليوم الس باق بين وفد الوليات المتحدة الأمريكية والأمانة حول  هذا الصدد. وأأردف قائلا اإ

لى فهم ما يمكن القيام به على نحو أأفضل حيال هذه المسأألة. وأأضاف أأن أأية توضيحات يمكن تقديمها  هذه المسأألة، ما أأدى اإ
ن المسأألة  لى الجلسة العامة لتوافق عليها. واس تدرك قائلا اإ بشأأن مشروع وثيقة البرنامج والميزانية الحالية سيتعين تقديمها اإ

ن من اللازم أأن يقدم أأعضاء  الثالثة تتعلق باس تخدام الدخل المتأأتي من رسوم الاتحادات الأخرى. وقال في هذا الصدد اإ
ن المسأألة  الويبو بعض التوجيهات بشأأن الصيغة الدقيقة التي ستس تخدم في قرارات جمعيات الاتحادات المعنية. ومضى يقول اإ

الجميع. ورأأى، في ضوء التوضيحات التي قدمها  الرابعة تتعلق بتخصيص الأموال لعقد أأي مؤتمر دبلوماسي مفتوح لمشاركة
المدير العام في هذا الصدد ونظرا لما قاله بعض الوفود، أأن هذه المسأألة قد ل يصعب حلها، لأن أأحدا لم يعتزم عقد أأي مؤتمر 

ن من اللازم وض ع صيغة دقيقة دبلوماسي في الثنائية المقبلة دون مشاركة جميع الدول الأعضاء في الويبو. وقال مع ذك  اإ
ن المسأألة الرابعة تتعلق باتخاذ قرار لتس تهل لجنة العلامات مناقشة موضوع المؤشرات الجغرافية. وأأشار  للقرار. وأأردف قائلا اإ
لى أأن مناقشة وثيقة جنيف وحدها في اللجنة لن يكون حلا مجديا، في حين قد يكون من المقبول اتخاذ قرار  في هذا الصدد اإ

جراء مناق  ن المسأألة السادسة تتعلق باقتراح يسلم باإ طار ولية اللجنة. وأأخيرا قال اإ شات عامة عن المؤشرات الجغرافية في اإ
ن الأمانة ليس لها أأن  دارة وثيقة جنيف لتفاق لش بونة. وذكّر في هذا الصدد بأأن المدير العام كان واضحا للغاية عندما قال اإ اإ

لى  ذا كانت وثيقة تبت في هذه المسأألة. وأأشار الرئيس أأيضا اإ أأن من الواضح من المناقشات أأنه ل يوجد اتفاق أأو تفاهم عما اإ
ن أأعضاء اتحاد لش بونة أأبدوا، في الاجتماعات غير الرسمية التي  جنيف تشكل اتفاقا جديدا أأم اتفاقا معدّل. وأأردف يقول اإ

يجاد حل للعجز الذي يعاني م  نه نظام لش بونة، معبرين عن التزامهم عقدت في اليوم السابق، اس تعدادهم للعمل من أأجل اإ
لى ما أأحرزوه من تقدم وما قدموه من تنازلت بالفعل، وذك  مثلا باتخاذ  الحقيقي في هذا الصدد، ومشيرين في الوقت ذاته اإ

لى أأنهم س يواجهون صعوبة في حل هذه المسأألة المحددة أأث  ناء قرار بزيادة الرسوم. ومع ذك  أأشار أأعضاء اتحاد لش بونة أأيضا اإ
ن بعض الوفود يلزمها  اجتماع الجمعية الراهن، نظرا لأنها مسأألة صعبة، وأأن بعضهم لم يكلف بالبت فيها. وراح الرئيس يقول اإ

جراء مشاورات مع حكوماتها، ما قد يتطلب ثلاثة أأو أأربعة أأشهر أأخرى. وعليه اقترح أأنه قد يكون من المفيد اس تطلاع ما  اإ
لى صيغة تبين ذا أأمكن التوصل اإ ن هذه الصيغة يتعين اإ  الالتزام الواضح من أأعضاء اتحاد لش بونة بسد العجز المذكور. وقال اإ

أأن تصدر عن أأعضاء اتحاد لش بونة أأنفسهم بعد التشاور مع جميع الأطراف المعنية. وفي هذا الصدد قال وفد الوليات المتحدة 
ن المشكلة الحقيقة تكمن في أأنه ل لى أأن الأمريكية، ومعه وفود أأخرى، اإ  تس تطيع اعتماد ميزانية تحتوي على عناصر تشير اإ

الوليات المتحدة الأمريكية س تمول أأنشطة تضر بمصالحها. وعليه رُبط القرار الذي سيتخذ بشأأن عجز نظام لش بونة بالقرار الذي 
 سيتخذ بشأأن وثيقة البرنامج والميزانية برمتها.

لعامة على المعلومات التي قدمها عن مس تجدات المشاورات غير وشكر رئيس جمعية اتحاد لش بونة رئيس الجمعية ا .223
الرسمية التي عقدها. وأأضاف أأن أأعضاء اتحاد لش بونة عقدوا أأيضا مشاورات ثنائية مع وفد الوليات المتحدة الأمريكية. وذكّر 

بد اء المزيد من المرونة في قطع رئيس جمعية لش بونة بأأن أأعضاء اتحاد لش بونة، ليسوا في وضع، في هذه المرحلة، يسمح لهم باإ
يجاد حل قبل الدورة المقبلة لجمعية اتحاد  جراء مناقشات أأخرى واإ التزامات على أأنفسهم. وصرح بأأنهم مس تعدون للبت في اإ

ن العديد من أأعضاء اتحاد لش بونة عبروا عن خيبة أأملهم لأن اتحاد لش بونة 2016لش بونة التي س تعقد في عام  . وراح يقول اإ
لى أأن اتحاد لهاي يعاني من عجز  وُصِف على لى اتفاق، وأأشاروا اإ أأنه حجرة العثرة الوحيد التي تمنع لجنة الميزانية من التوصل اإ

ليه أأيضا رئيس  3.8قيمته  مليون فرنك سويسري. وأأخيرا كرر رئيس جمعية اتحاد لش بونة رأأي العديد من الوفود، الذي أأشار اإ
 اتحاد لش بونة ولكن وثيقة البرنامج والميزانية.الجمعية العامة، بأأن لب المشكلة ليس 

ذكَّر رئيس الجمعية العامة بأأنه ثمة بالأساس مجموعتان من المسائل. وتتعلق وفي مداخلة أأخرى عن المس تجدات،  .224
لبت في من جدول الأعمال، بينما يتعين ا 22المجموعة الأولى من المسائل بقرار بين يدي أأعضاء نظام لش بونة فيما يتعلق بالبند 
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ما من جانب أأعضاء الويبو كافة أأو من جانب جمعيات معاهدة التعاون بشأأن البراءات ومدريد فيما  مجموعة المسائل المتبقية اإ
زاء المسائل المتعلقة بمعاهدة التعاون بشأأن البراءات ومدريد. ومن بين  20و 19يتعلق بالبندين  بالتحديد من جدول الأعمال اإ

دارة وثيقة المسائل المعلقّة الأخ لى المسائل المتعلقة بلجنة العلامات واإ رى تحت تلك المجموعة الثانية من المسائل، أأشار أأيضاً اإ
نه،  جنيف. وعليه، ثمة خمسة بنود معلقّة مدرجة في جدول الأعمال تحت تلك المجموعة الثانية من المسائل. وأأردف قائلًا اإ

لى مناقشة منصبة أأكثر خلال الاجتماع غير الرسمي الذي عُقد يوم السبت  من الأس بوع السابق، حث الوفود على الانتقال اإ
زاء فقرات القرار النهائية المتعلقة بجميع البنود المعلقّة من جدول الأعمال. وبالأخص، طلب من مختلف الوفود  على الصياغة اإ

زاء النصوص المحددة. وأأخ يراً، أأفاد بأأن مختلف تلك النصوص قد التي شاركت في ذك  الاجتماع غير الرسمي أأن تمضي قدماً اإ
زاء البند  من جدول  22وُحدت وستنُاقشَ في اجتماع غير رسمي أ خر س يعقد لحقاً في صباح ذك  اليوم، ليس فقط اإ

ليها. زاء البنود المعلقّة الأخرى من جدول الأعمال التي أأشار اإ  الأعمال، بل أأيضاً اإ

لى الا .225 جتماع قبل الاجتماعات غير الرسمية التي أأعلن عنها رئيس الجمعية العامة. ودعا وفد فرنسا أأعضاء اتحاد لش بونة اإ
ن الغرض من اجتماع أأعضاء اتحاد لش بونة يتمثل في تحليل مدى جدوى أ خر اقتراح مقدم من وفد الوليات  وقال الوفد اإ

مكانية منح قرض لتحاد لش بونة من الا تحادات الممولة من الاشتراكات، المتحدة الأمريكية. وبما أأن ذك  الاقتراح يتعلق باإ
زاء أأساسه القانوني المحتمل وجدول الأأعرب  زاء الأساس التقني لهذا القرض، ل س يما اإ وفد عن حاجته لتلقي التوضيح اإ

تاحة ذك  التوضيح. مانة أأن تساعد في اإ ذا كان يتس نى للأ  التسديد، وتساءل عما اإ

لىوفي مداخلة أأخرى عن المس تجدات .226 لى هاأأن هذه المسائل يمكن تقس يم  ، أأشار الرئيس اإ  رغم مجموعتين منفصلتين اإ
اتحاد  أأعضاءالذي ينبغي على  ارقضية معلقة واحدة فقط، وهي القر المجموعة الأولى وتضم .  ببعضها البعضصلةمتكونها 

لنظام لش بونة. وفي هذا طويلة الأمد س تدامة المالية وتحقيق الاالحالية  ثنائيةالعجز في ال  ةعالجمكيفية  بشأأن هذاتخأأ لش بونة 
لى الصد يقول : ش بونةعية اتحاد حات مختلفة بشأأن هذه المسأألة خلال المشاورات غير الرسمية لجم اقتر ورود اد، أأشار الرئيس اإ

يتخذ  أأنباقتراح أ خر  ويقضيالمس تقبل،  العجز فيمسأألة طلاق عملية لحل باإ اتحاد لش بونة أأساسا أأعضاء بأأن يتعهد  هاحدأأ 
حات اقتر قدّمت وفود أأخرى اس توى معين من اليقين، و بم  عيات الحاليةالجم لحل هذه المسأألة في  اقرار أأعضاء اتحاد لش بونة 

في  مشروعن الوفود شاركت بالفعل في مناقشة اإ  قال الرئيس ،هذه القضيةرجة تعقيد نظرا لدو  .ذك  نجازكفيلة باإ  س بللوضع 
لى أأن مجموعة هذا الصدد. وأأش معية بج تعلق ت  بل، ة فقطتحاد لش بونباتتعلق  شمل القضايا التي لالأخرى ت القضايا ار الرئيس اإ

من جدول الأعمال(  20دريد )البند ماتحاد عية جم من جدول الأعمال( و  19)البند معاهدة التعاون بشأأن البراءات اتحاد 
للجنة الدائمة المعنية بقانون العلامات اوكذك  ولية  ول الأعمال(من جد 27)البند لتفاق لش بونة جنيف وثيقة دارة اإ و 

عدم ا، أأكد الرئيس أأن الموافقة أأو من جدول الأعمال(. وختام 14)البند  التجارية والتصاميم الصناعية والمؤشرات الجغرافية
طار ا 2016/17 ثنائيةالبرنامج والميزانية لل  اقتراح وثيقة الموافقة على تسوية جميع ب  مرهونةمن جدول الأعمال  11لبند في اإ

لبرنامج وثيقة لالنتائج المترتبة على عدم وجود  أأضاف أأناجتماع السفراء. و  خلالالمسائل المعلقة. وقد أأثيرت هذه المسأألة 
 في لجنة البرنامج والميزانية. تقشو وقد ن ،يع الدول الأعضاءلجم القادمة واضحة  ثنائيةلل والميزانية 

فقرات القرار ب غطيتقد جدول الأعمال من بنود س تة بنود غير الرسمية، أأوضح الرئيس أأن المشاورات وبعد اختتام  .227
لى الجلسة العامة  يقدمرئيس الكلمة للمستشار القانوني ل ال عطىأأ و اليوم السابق. في تداولها جرى التي  بشأأن كيفية تفسيرات اإ

لى وجوداعتماد القرارات،   على المنصة. ولش بونةمدريد رئيسي اتحادي  وأأشار اإ

شتركة لجمعيات كانت هناك اجتماعات م  حالفي ولنظام الداخلي العام للمنظمة، ل  وفقاوأأوضح المستشار القانوني أأنه  .228
مدريد  ياتحاد رئيسيأأوصى المستشار، كون ترأأس هذه الاجتماعات المشتركة. و ين رئيس الجمعية العامة فاإ الدول الأعضاء، 

أأي  ن يترأأس أأيضاأأ ينبغي  بصفته رئيسا للجمعية العامةو  ، بأأن الرئيسالاتحادات الأخرى غائبينحاضرين ورؤساء ولش بونة 
لى اتخاذتح هيئة رئاسة   .واحد وقتذ هذه القرارات الجماعية في اتخاس يمكنّ من قرار، مما  تاج اإ
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ذا كان الجميععّما الرئيس  سأألو  .229 عمال ذات الصلة، بما في ذك  جميع بنود جدول الأ ا على عيينه رئيسا مخصصبت  راضيا اإ
 النهجذك  س يكون  اض على ذك ، أأكد الرئيس أأنأأي اعتر غياب  نتيجةات الثلاث، في تلك المرحلة. و بالتحادالمتعلقة البنود 
 20و 19و 14و 11بنود جدول الأعمال  بشأأنقرار المشروع فقرات طرح سابقا، فقد كما أأشار و واقترح المضي قدما. المعتمد 

 .27و 22و

 من جدول الأعمال على النحو التالي: 11وأأتت فقرات مشروع القرار بشأأن البند  .230

ن جمعيات الدول الأعضاء في الويبو والاتحادات التي تديرها الويبو" .231  ، كل في ما يعنيه:اإ

ت .(، بالصيغة المعدلة أأثناء الجمعياA/55/5/Revوافقت على اعتماد اقتراح البرنامج والميزانية المراجع ) "1"
 (؛6العامة )البرنامج 

للقضاء على العجز المالي  2016وأأحاطت علما بقرار جمعية اتحاد لش بونة اعتماد تدابير قبل جمعيات  "2"
 1.523) 2016/17المتوقعّ في اتحاد لش بونة خلال الثنائية، كما هو مبيّن في برنامج وميزانية الويبو للثنائية 

 مليون فرنك سويسري(؛

وافق على منح قرض لتحاد لش بونة من الأموال الاحتياطية للاتحادات الممولة وقرّرت أأن ت "3"
، في حال لم تكن التدابير المذكورة كافية 2016/17بالشتراكات من أأجل تمويل عمليات ذك  الاتحاد في الثنائية 

الأموال الاحتياطية لتغطية عجزه المتوقعّ خلال الثنائية. ويمُنح ذك  القرض دون فائدة ويسُدّد عندما تكون 
 لتحاد لش بونة كافية لتسديده.

ن الجمعية العامة للويبو: .232  "اإ

 ؛بحسب كل اتحاد تعُد موضوعا شاملاأأقرّت بأأن منهجية تخصيص الإيرادات والميزانية  (1")

جراء المزيد من المناقشات بين الدول الأعضاء (2")  ؛وأأحاطت علما بأأن بعض الوفود ترى ضرورة اإ

جراء دراسة بشأأن البدائل المحتملة لمنهجية تخصيص الإيرادات والميزانية بحسب كل وطلبت  (3") من الأمانة اإ
 اتحاد، كي ينُظر فيها في الدورة الخامسة والعشرين للجنة البرنامج والميزانية.

كن عقدها ، والتي يم2016/17 "وتحيط الجمعية العامة علما بأأن كل المؤتمرات الدبلوماس ية المتوقعة في الثنائية .233
وتمويلها من موارد المنظمة، س يكون باب المشاركة الكاملة فيها مفتوحا أأمام  2016/17برعاية الويبو خلال الثنائية 

 جميع الدول الأعضاء في الويبو."

من جدول الأعمال كما هو مبين في فقرات  27و 22و 20و 19و 14ووردت فقرات مشروع القرار بشأأن البنود  .234
 بتلك البنود من جدول الأعمال. القرار المتعلقة

من جدول الأعمال، حين رأأى أأن  22و 20و 19و 14و 11واعتمد الرئيس بشكل مشترك القرارات المتعلقة بالبنود  .235
 أأحداً لم يطلب الكلمة، واعتمدت هذه القرارات.

 الوفود بشأأن هذه القرارات.باب لمداخلات ال لرئيس فتح او  .236
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فيما الاختتام الناجح للمفاوضات بشأأن  الجلساتسجل أأربع نقاط رئيس ية ل على ريكية د وفد الوليات المتحدة الأمشدّ و  .237
طار الواردة قرارات الت أأقر نظام لش بونة. أأول، يخص  التي  رسومممول من الاتحاد  هواتحاد لش بونة هذا، أأن يزانيةالمبند في اإ

د على زيادة الرسوم واعتمااتحاد لش بونة موافقة  القرارات. ثانيا، عكست نتيجة لذك  عجزوأأنه يعاني من  ل تغطي نفقاته،
التعاون بشأأن البراءات ومدريد لن  معاهدةأأن اتحادي  القرارات تعكس. ثالثا، في الثنائيةتدابير للقضاء على العجز المتوقع 

أأو تدابير  على وثيقة جنيفجمعيات الويبو تمنح موافقة  ن القرارات لماإ . وأأخيرا، 2016/17ثنائية  اتحاد لش بونة في دعماي
الوليات المتحدة الأمريكية أأن الميزانية التي رأأى وفد ا اتفاقية الويبو. ونتيجة لذك ، لويبو لإدارة وثيقة جنيف التي تتطلبها

الوفد تأأييده  بدىءلة جميع أأعضاء الويبو. ولذك ، أأ لمساكون واضحة وعادلة وشفافة وخاضعة ستنجم عن هذه المفاوضات س ت
لى ن من السهل وأأنه لم يك على أأن المفاوضات كانت صعبةالوفد  شددو لميزانية وفقا لذك . ل هدعمه النتيجة و هذل  الوصول اإ

لى تلك النقطة و  أأفضتالتي بناءة ال فاوضات المعلى  الوفدوأأثنى ، تلك النقطة لى لغة  من أأجلهائلة ال رونة الماإ قرار التوصل اإ
ن لم يكن المئات من فضلا عن  تلك العناصر العمل الجاد والإبداعتعكس كل و مقبولة لدى جميع الأطراف.  العشرات اإ

لى ت شاوراالم  مانة العامة خاصّة تقدير الوفد كُمة شكر و  ووجّه. تلك النتيجةفي عشرات العواصم للوصول اإ على للأ
تنوع سماع رغم و  خلال كل ذك و  فاوضات.تقدّم المت هلصاءات والبيانات المالية التي س لإحامن طلبات  عديدلاس تجابتها 

ورأأى الوفد أأن . أأعضائها كمّ مئوية ليس مجرد نس بة توافق ال راء في المنظمة ول مبدأأ  ترمتحقد تحققت نتيجة ف، راءفي ال  واسع 
 .أأيضا العالملدول الأعضاء فيها، بل و ونزاهتها أأمام االويبو صداقية كونه يتصل بم ذك  في حد ذاته نجاح كبير

لى أأ وأأشار وفد ف .238  2014/15خلال ثنائية كفاءة به قد غطيت بوجميع الجوانب المتعلقة الملكية الفكرية تعزيز ن رنسا اإ
ماية على حأأهمية كبيرة  ، حاله حال الكثيرين من أأعضاء الويبو،يعلق الوفدو ولما فيه مصلحة جميع الدول الأعضاء في الويبو. 

. في مايو الماضي، تديرها الويبوالتي س   لتفاق لش بونة،د وثيقة جنيف عتماالعميق باالمؤشرات الجغرافية وأأعرب عن سروره 
بشأأن نظام لش بونة  مراجعة فاإن، بها الوثيقة تس ببتالتي  بغض النظر عن الحزازات أأنهب راسخال هاعتقادعن  وفدوأأعرب ال

 الس نوات القادمة. وقال الوفد، في هذا في وتنموفوائدها وستتأأكد للويبو.  مهماانجازا كون تحماية المؤشرات الجغرافية س  
لى الس ياق،  نه يمكن النظر اإ ذ أأتلدهشة. ل ةثير الثنائية على أأنها م  اعتماد ميزانيةفي جهت والصعوبات التي و اإ مع  ةتناقضم ت اإ

تساؤلت في المائة من الميزانية. ونتيجة لذك ، ظهرت  0.3ال، أأي و مس تويات منخفضة من الأ بم النتائج التشغيلية للويبو و 
جميع شركائه في اتحاد لش بونة أأظهر و لتحادات الأخرى. وذكر الوفد أأنه بامقارنة ه تمييز اتحاد لش بونة و  ب خصّ اس بأأ حول 

رادته   في اختتام المؤتمر الدبلوماسيكان قد أأعلن ذك ، كما  مل مسؤولياته الس ياس ية والمالية والتزامه بالس تمرار فيفي تحاإ
ل  جزءايشكل  نظامك ماليا،  انظام لش بونة مس تقر يصبح عن أأمله في أأن الوفد أأعرب و  فاق لش بونة.عتماد وثيقة جنيف لتل

ساعدة من بم  ،أأعرب عن اس تعدادو لس تنتاجات الرئيس بشأأن هذه النقطة. لويبو. وأأعرب الوفد عن تأأييده يتجزأأ من أأنظمة ا
ضوضع لعمل على ل الويبو،أأمانة  طار الويبو. ضمن  وتحقيق اس تقرارهنظام لش بونة افية لتمويل خيارات اإ ورأأى أأنه ينبغي تحقيق اإ

لى واحدة المقترحة ل الس نة ال مهلة الفائدة القصوى من  طار نظام لش بونة وس يعتوأأضاف أأن . ةسوية بشأأن الميزانيت لتوصل اإ ، اإ
لى فك ارتباط نظام لش بونة طة نظام لش بونة أأو يقوض أأنشل ينبغي أأن يؤشرات الجغرافية ، ليشمل الم2015في مايو   ؤدي اإ

لى أأنه لن يقبللويبوبا ضعاف  . وأأشار الوفد اإ عمليات المنظمة، ول س يما تمويل نفقات الاتحادات المختلفة اعتمادا على قدراتها. اإ
 و.حجر الزاوية في الويبيزال  لون كانشطة التعاون، لأ تمويل كاف ب سمح التي ت  ،ا النوع من تركيبة الميزانيةهذلأن 

لبرنامج والميزانية للمشاركة في القضايا المتعلقة باعتماد وثيقة ا اوجهوده اسويسرا جميع الوفود على التزامه وشكر وفد .239
لمضي قدما باانفتاح ومرونة، مما سمح للجمعية العامة للويبو لما أأبدته من . وأأعرب الوفد عن امتنانه للوفود 2016/17 لفترة

ل من خلال مثل هذه الحلول  هقيتحق يمكن ل للمنظمة، وعماد  بناء التوافق هووذكر الوفد أأن  واتخاذ هذه الخطوة الهامة. اإ
ن في مناس بات عديدة، الوفد سابقا ذكر  . ومثلماعقولةالمواقعية و ال  هاعلى ميزانية تتيح ل من الاعتماد  الويبوتتمكن  من المهم أأنفاإ

 أأن ها،وء على أأربع نقاط. أأول تسليط الضرغبته في الوفد أأبدى و لدول الأعضاء. مصالح جميع ابما يحقق بوليتها وأأهدافها الوفاء 
لت  عتقد أأن النتائجبلاده ت  بس يط من ع مّ تّ  بكثير من مجردبرأأكلأن الويبو  ،لم تقوض المنطق الوحدوي للمنظمةالتي حُصِّ

ن الأنشطة الجميع. ورأأى الوفد أأ من قبل و  للجميع وحمايتها الملكية الفكرية ي لتعزيزالمحرك العالمفهىي الاتحادات والمعاهدات. 
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لى  أأما ثانيا،فوائض. بهدف تحقيق  تصمم، بالضرورة، ار لمفي هذا الإط والتي تضطلع بها الويب الذي  أأن الحلفقد أأشار الوفد اإ
ليه  أأن القرارات رأأى الوفد  ا،لثللازمة. وثاالوقت اللازم لتخاذ التدابير المالية االأعضاء في اتحاد لش بونة ح للدول تيي وُصل اإ

يبو. تديرها الو نحو ل لبس فيه معاهدة على تشكل والتي  اتفاق لش بونة،التي نقحّت روح وثيقة جنيف بما يوافق  اتخذت
لى أأخيرا، رابعا و و  لى أأنأأنأأشار الوفد اإ  لفترةالمعتزم عقدها في اة ديدالجالمؤتمرات الدبلوماس ية للمعاهدات  ه بالنظر اإ

ن الوفد يلاحظ أأن هذه المؤتمرات  2016/17 لمشاركة ل الممولة من ميزانية الويبو، س تكون مفتوحة تخصّ معاهدات محتملة، فاإ
  الدول الأعضاء في الويبو.الكاملة من 

نه  وقال وفد المكس يك .240 لأنه يرى أأن تغيير المبادئ التي  ،برنامجبحسب كل ل يحبذ تغيير منهجية تخصيص الأموال اإ
لعدد كبير من الدول الأعضاء. شديدة أأهمية ذات  اتدر دخلا ولكنهل لتي االاتحادات  نهجية س يهدد تمويلأأسس تلك الم  هي

ل  على أأساس الحيثيات أأي تعديلضرورة أأن ينظر في لكنه شدد على  ،المنهجيةمن الممكن تحسين أأن على الوفد افق وو 
وفقا لمبادئ  نفذتملية مشروعة لع  اجانتأأتى أأي مفاده أأن اعتماد وثيقة جنيف فد عن ر أأعرب الو و  بسبب وجود س ياق معين.

دارة وثيقة ج التشكيك في القانون الدولي. ولذك ، ل ينبغي  يمثل سابقة سلبية س  نيف تحت رعاية الويبو، لأن ذك  وضع اإ
لى جنب مع  عجز المالي لنظام لش بونةال بمعالجةوضع القواعد والمعايير. وأأخيرا، أأكد الوفد التزامه المنظمة في لأنشطة  جنبا اإ

 أأعضاء اتحاد لش بونة ال خرين.

 رشاداتلبرنامج والميزانية في ظل الإ ابشأأن  المحرزعن ارتياحه للاتفاق وأأعرب وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء،  .241
بيانه الوفد أأن الرئيس أأشار في ر وذكبلة. المق  لثنائيةميزانية ل أأن تضع  منظمةأأتاح لل  الذي كيمة لرئيس الجمعية العامة،الح 

لى أأ فتتاحي الا شراك المجموعات الإقليمية ضرورين اإ ن المجموعة اإ ذه به تام الرضا يةراض  باءلتحقيق تلك النتيجة. وقال الوفد اإ
ء في ولكن من جانب جميع الدول الأعضاعة باء وحدها من جانب المجمو ل ناجحة التي نجمت عن جهد جماعي، النتيجة ال 

نالويبو.  . المقبل لمنظمةا لعملممتازا  التي تشكل بدورها أأساسا الوفود أأبدت أأقصى قدر من المرونة في هذه العملية، وقال اإ
 التي تواجه المنظمة.الأخرى القضايا على  مثل هذه الروح الطيبةتطبّق وأأعرب الوفد عن رغبته في أأن 

جة المناس بة التي من شأأنها نتيال  قّ تحقكبي  لإيجاد حل لهذه القضية،ت محاولفي قة مرنة ساهم بطريوقال وفد ش يلي أأنه  .242
ت أأبدالتي  ،الوفود الأخرىمن في العمل بطريقة منتظمة. وطلب الوفد  س تمرأأن ت للمنظمة أأن يكون لها ميزانية و  حتيأأن ت 

فد عن ارتياحه جدول الأعمال. وأأعرب الو على  لعالقة المتبقيةالقضايا ابشأأن المرونة  ، أأن تبدي هذهنةور القدر ذاته من الم
ليهالذي جرى التللاتفاق   متعدد الأطراف.نظام في أأمر مهم للغاية وهو  لمنظمةبا همالتز عن او  ،وصل اإ

مختلف مواصلة  س يتيحلموافقة، لأن هذا اعلى  2016/17الثنائية  ميزانيةمسرور بحصول نه اإ وقال وفد باراغواي  .243
ثقة هذه علامة من علامات أأن . ورأأى الوفد ومتوازنفعال فكرية ملكية  رات جديدة لتعزيز نظامبادة ووضع م المشاريع الجاري

 النامية والأقل نموا.الموجّهة للبلدان شاريع بحد ذاتها أأو من منظور الم  ر عمل المنظمةو نظم الويبو في المنظمة، سواء من أأعضاء 

لى الأصوات هصوت الأفريقية،ابة عن المجموعة وفد نيجيريا، متحدثا بالنيوضّم  .244 البرنامج وثيقة على اعتماد  تثنالتي أأ  اإ
لأنشطة والبرامج على ا اوضوحأأضفت  ا، لأنههذا العاموالميزانية. وشدد على أأن الجمعية العامة للويبو قد اتخذت خطوة هامة 

 المرونة وحسن النية،، بذات القدر من على أأن تواصل الوفد الوفود وحثّ تضطلع بها المنظمة في الس نتين القادمتين. قد  التي
دارة وثيقة جنيف. و تفاق لش بونة بابشأأن القضايا المعلقة المتصلة  مناقشاتها  المجموعة الأفريقيةأأسف  عنالوفد في حين أأعرب واإ

أأن حسن ب اذر لا حالوفد تفائفقد أأبدى  ،فقط على المبادئ التوجيهيةكاتب الخارجية ل تزال تركز المفاوضات بشأأن الم أأن
لى تنقلس  2016/17 ثنائيةة على البرنامج والميزانية ل الدول الأعضاء في الموافقالتي أأظهرتها النية والمرونة  بنود جدول الأعمال  اإ

 قة.علّ الم
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 .، أأدرجت المس تجدات على النحو الوارد أأدناهعن المكاتب الخارجية

بلاغ الجلسة العامة بالتقدم المحرز حتى هذه  .245 لى اإ ين اإ بعد اليوم الأول من المشاورات غير الرسمية، دعا الرئيس الميسّرِ
ة المشاورات بشأأن المكاتب الخارجية. مينينديزالمرحلة. ثم أأعطى الكلمة للسفيرة   ميسّرِ

ن .246 ة بعقد دورتين من المشاورات غير الرسمية. وقالت اإ الوفود قد اتفقت، خلال الدورة الأولى، على  وأأفادت الميسّرِ
عادة النظر في  وفقاً لنتائج مفاوضات السفير فيتشن. وذكَّرت  مشروع المبادئ التوجيهية بشأأن مكاتب الويبو الخارجيةاإ

ة بأأن الأعضاء قد اتفقوا تقريباً على الوثيقة، ولكن ل تزال هناك ثلاثة موضوعات معلقة ستركز عليها الم  شاورات. الميسّرِ
ن ظلوا  وأأما يجابياً للغاية واإ في الدورة الثانية، فقد واصل الأعضاء النظر في الوثائق وأأحرزوا بعض التقدم وأأبدوا سلوكاً اإ

ثابتين على مواقفهم. وقد اتفُق على أأن يتواصل العمل حتى يوم الثنين من أأجل وضع صياغة جديدة تتيح، على الأقل، 
3تتخلل الفقرة حذف الأقواس المربعة التي 

)ثانياً(
3. وستركز الوفود المشاركة على الفقرة 

)ثانياً(
ة وفريقها على   وس تعمل الميسّرِ

عداد صياغة جديدة للفقرة زالة الحواجز المتبقية أأمام التفاق.22 اإ ة أأن حفاظ الوفود على روحها البناّءة كفيل باإ  . ورأأت الميسّرِ

بداء المرونة .247 ، والابتكار والإسهام في حل هذه المسأألة التي تكتسي أأهمية بالغة للعديد من وناشد الرئيس جميع الوفود اإ
 الوفود. 

الثنائية في الأس بوع السابق. محادثاتها بدأأت قد  ةأأن الميسّر بالرئيس ذكّر وفي مداخلة أأخرى عن المس تجدات،  .248
رولدان خافيير بلمونت الس يد ، يس ممثلها، دعا الرئ ةفي غياب الميسّر ويومي الأربعاء والجمعة.  رسمية وعقدت مشاورات غير

طلاع  لى اإ س بانيا( اإ  على سير المشاورات بشأأن المكاتب الخارجية.تمعين المج )اإ

الإقليمية وجهات خلالها الوفود والمجموعات وعرضت  ،عقدتقد  المشاوراتأأن الجولة الثانية من ممثل الميسّر  وأأبلغ .249
 وزعقد  كان الذيا، اقتراحه ةالميسر تقدّم  حينفي وقت لحق في فترة ما بعد الظهر  كملسيس تن الاجتماع وأأضاف أأ . انظره

، التي ل علقةالعناصر المتبقى  وبذك ما قيل خلال المشاورات غير الرسمية.  يراعالجديدة التي ت 22فقرة ال بشأأن مس بقا،
نه ينبغي"(. من ىدو الج)")ثانيا( 3( والفقرة 22)الفقرة دال القسم  ، تحتتزال بين قوسين المجموعات أأن تقدم  وقال الممثل اإ

قليمية  لىلتفاق على النص. تسهل محاولة احات اقتر االإ عنصرا  هذه العبارة لم تكنالتعليقات التي أأبديت، يبدو أأن  واستنادا اإ
وفود بعض تحرز الن وأأ  ا،مثمر لذك  اليوم  ظهرفترة ما بعد ال  يكون اجتماعأأساس يا في المفاوضات. وأأعرب عن أأمله في أأن 

 توافق في ال راء.الوصول الى  لتقترب خطوة منالتقدم 

ن الرئيسقال وفي مداخلة أأخرى عن المس تجدات،  .250 يجابي وداهناك رد اإ . ةالميسّر وزعتها على الوثيقة الأولية التي  ةاإ
على المبادئ  ةوافقعلى الم الأولىتنطوي المشاورات باعتبارها عملية من مرحلتين:  توصف ةوأأضاف الرئيس أأن الميسّر 

لى أأنالمسائل التشغيلية. تنفيذ و ال  المرحلة الثانية وتضم ،التوجيهية  هذكر قد واضح و كون المرحلتين حزمة واحدة هو أأمر  وأأشار اإ
 .دالوفو العديد من 

لى الوفود  الكثيرة لدعواتة باالميسّر وذكّرت  .251 لى المفاوضات تأأن بالتي وجهها الرئيس اإ أأكبر من المرونة. در متحلية بقأأتي اإ
ص، في محاولة لنل  ةالأخير  نسخةال في  اليوم،لذك  ظهر ال بعد  ات ماخلال اجتماعسينظرون،  ينالمفاوض أأن ةالميسر  توأأضاف

مكانية وضع اللمسات الأخيرة على معرفة بغية تلفة المخ واضيع الم لتبس يط على المرحلة بعدها  وسيركزون ئ التوجيهية.المباداإ
وطلبت الميسرة من عن الحزمة بأأكملها.  يةأأن تكون راض ينبغي  أأن جميع الوفودأ خذين بعين الاعتبار  قرار،فقرة ال وهي الثانية،

ّ أألّ تخشى من ال وفود ال قدر  ثمرةالمفاوضات م تكون  المرونة كيعلى التحلّي بهامش من  الوفود تنقاش حول المبادئ. وحث
 الإمكان.
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 قبولوأأضاف أأن هناك  في اليوم السابق.قد عقدا أأن اجتماعين باد الرئيس أأف وفي مداخلة أأخرى عن المس تجدات، .252
وس يكون للتو،  قد عمم اجديد امشروعوذكر أأن . القرار لفقرةأأولي مشروع قش و نوقد لمبادئ التوجيهية من حيث المبدأأ. ل 

 ا، وطلب منهة المشروعالرئيس جميع الوفود على قراء وحثّ اليوم. ذك  رسمية في وقت لحق من الأأساسا للمناقشات غير 
 القرارفقرة لأخرى. وأأضاف الرئيس أأن مع الوفود ا ،عمليةال حول ما حدث أأثناء  ،المشاركة في المشاورات لتبادل المعلومات

فيما العامة الجمعية  توجيهاتالحصول على لتفاق على المبادئ التوجيهية و ا، أأي من مرحلتينالمكوّنة عملية ال تعكس ينبغي أأن 
 .في الوقت ذاته يع الأعضاءوتوفير ضمانات لجم  عضاءالأ يتعلق بتنفيذ تلك المبادئ التوجيهية لتلبية طلبات العديد من 

ن الاجتماع  ،عقب اختتام المشاورات غير الرسمية ،قال الرئيسو  .253 دعا و جدا بشأأن هذه المسأألة.  مهماحقق انجازا  قداإ
 كاتب الخارجية لتقديم تقرير عن التقدم المحرز في المشاورات.الم ةميسّر الرئيس ممثل 

ن من دواعي ةوقال ممثل الميسّر  .254 لىيأأن  ورهسر  اإ وهو مدعاة ارتياح بشأأن هذه المسأألة، حل توافقي  علن التوصل اإ
لى أأن . و ةسر ا الميّ تهماس تخدنفس اللغة التي ب لى الجلسة العامة س تعرض عالمبادئ التوجيهية وأأضاف أأن هائلة للجميع.   أأشار اإ

 الصيغة السابقةفعوضا عن  .التفاوضين استنفذتا معظم وقت تل ل ا 4و 2 قسم القرار والفقرتينطرأأت على  الوحيدة التغييرات
في ال راء حصل توافق  فقد أ س يا،في  واحدو والكاريبي مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية في واحد و أأفريقيا، في مكتبين في فتح 

 بقية الجملة على حالها.وتظل وس تعطى الأولوية لأفريقيا. 

يران  .255 نه يفضل الحصول على نسخة من القرار قبل أأن يعتمد. الإسلامية( –)جمهورية وقال وفد اإ  اإ

لم  أأن النسخبما  ،والرجوع في وقت لحق لهذا البند من جدول الأعمالنقل التقارير مواصلة عملية  الرئيسواقترح  .256
 .بعدمتاحة  نتك

عاد و  .257 ن النقاش حول افتح باب الرئيس اإ غلاق البند أأتيحت  القرارفقرة لمكاتب الخارجية، وقال اإ  11للوفود من أأجل اإ
. االخارجية بهدف اعتماده كاتب الويبوالتوجيهية لم بادئالم مشروع بشأأن  القرارمن جدول الأعمال، واقترح قراءة فقرة 

ليها في الفقرة  يلاء الأولوية لأفريقيا. 2وأأضاف أأنه بالنس بة للفترة المشار اإ قرار المقترح، على النحو الالرئيس  أأ قر و ، ينبغي اإ
 التالي:

ن الجمعية العامة للويبو قررت: .258  "اإ

 أأن تعتمد المبادئ التوجيهية المرفقة بهذا القرار؛ .1"

لى فتح مكاتب خارجية جديدة ورغبة منها في اتباع نهج تدريجي واعترافا منها بقدرة المنظمة المحدودة ع .2"
نشاء مكاتب خارجية جديدة، أأن ل تفتح أأكثر من  مكاتب خارجية في الثنائية خلال  3ومحترس لدى اإ

 ؛، رهن موافقة الجمعية العامة للويبو2018/19و 2016/17 الثنائيتين

مج والميزانية والجمعية العامة بشأأن فتح مكاتب خارجية ول يخل هذا القرار بأأي قرار تتخذه لجنة البرنا .3"
 .2021جديدة وفقا للمبادئ التوجيهية بعد تقييم خلال عام 

، ينبغي أأن تعطى الأولوية لأفريقيا. ولهذا الغرض، تشُجّع الدول 2 وفيما يخص الفترة المذكورة في الفقرة .4"
 فيها ضمن المبادئ التوجيهية. الأعضاء على تقديم اقتراحاتها للاس تضافة كي ينُظر
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 المرفق
 

 مبادئ توجيهية بشأأن مكاتب الويبو الخارجية
 

نشاء ش بكة  .1 ه المبادئ التالية دور أأمانة الويبو واتخاذ القرار من قبل الدول الأعضاء بشأأن اإ ]مس تدامة توجِّ
تنفيذ البرامج وفقا تضيف قيمة وكفاءة وفعالية واضحة في  من مكاتب الويبو الخارجيةوذات حجم مناسب ومحدود[

طار القائم على النتائج للبرنامج والميزانية، و  بطريقة منسقة ومتكاملة مع مقر الويبو الرئيسي وبنحو قد ل يمكن للاإ
 من خلال العمليات في مقر الويبو الرئيسي. تنفيذهابخلافه 

 ويبوخارجية جديدة للقبل الدول الأعضاء لإنشاء مكاتب شفافية الإجراءات واتخاذ القرار من  :أألف

ينبغي لكل دولة عضو ترغب في اس تضافة مكتب خارجي بصفتها الوطنية، أأو نيابة عن مجموعة بلدان أأو  .2
ذا ما اتفق  قليمية، اإ رئيس بلغ على ذك ، أأن تخطر رئيس الجمعية العامة والمدير العام بذك  كتابيا. وي أأعضاؤها مجموعة اإ

لجمعية العامة الدول الأعضاء، دون تأأخير، باس تلامه ذك  الإخطار. ول تنطبق هذه الفقرة على الدول الأعضاء التي ا
قليمية  بتقديم الإخطارات المكتوبة.، قامت فعلا، بصفتها الوطنية أأو نيابة عن مجموعة بلدان أأو مجموعة اإ

 بلدان مجموعة عن نيابة أأو الوطنية بصفتها خارجي مكتب اس تضافة في ترغب التي العضو للدولة وينبغي .3
قليمية مجموعة أأو ذا ما اتفق  ،اإ  البرنامج لجنة فيه تنظر كي العام المدير خلال من اقتراحا تقدّم أأن على ذك ،أأعضاؤها اإ

عداد ذك  الاقتراح. وتقدم ا والميزانية لى لأمانة)اللجنة(. ويجوز للدولة العضو التماس مساعدة الأمانة في اإ  اللجنة اإ
 .العضو الدولة من الواردين والاقتراح الإخطار

لى لأمانةتقدم او : )ثانيا(3 لى يستند منفصلا، ]تقنيا[ تقريرا كذك   اللجنة اإ  الخارجي كتبالم  [جدوى] عن حقائق، اإ
. وينبغي أأن تش تمل الوثيقة أأيضا على المعلومات الوجيهة التوجيهية المبادئهذه  معومدى تماش يه  المقترحالجديد 

 توصية أأية تقديم بغرض والوثيقة الاقتراح في اللجنة تنظرس و . 17)ثانيا( و10بالنس بة للاعتبارات الواردة في الفقرتين 
لى  .العامة الجمعية اإ

نشاء ، من أأجل اتختوصياتها، بما في ذك  اللجنة وستنظر الجمعية العامة في تقرير .4 اذ قرار نهائي بخصوص اإ
 المكتب الخارجي الجديد.

ن لجنة التنس يق ستنظر في الموافقة على اتفاق  .5 نشاء مكتب خارجي، فاإ وفي حال وافقت الجمعية العامة على اإ
 من اتفاقية الويبو. 12 مقترح بين المدير العام بالنيابة عن الويبو والبلد المضيف، بما يتماشى وأأحكام المادة

 المغزى من المكاتب الخارجية :باء

ليه في الفقرة  .6 المغزى من المكتب الخارجي ويقترح وليته مع بيان: أأية  3ينبغي أأن يحدّد الاقتراح المشار اإ
لى الأ احتياجات و  ن وجدت؛ وبيان القيمة المضافة اإ قليمية اإ غراض والنطاق المقترح للأنشطة، بما فيها الأنشطة الإ
يلاء عناية خاصة للاعتبارات المحدّدة في القسمين دال وهاء.نظمةبرامج الم  أأنشطة تنفيذ  ، مع اإ

قرارا بأأن ولية كل مكتب خارجي قد تكون مختلفة حسب ما تقرّره الدول الأعضاء في الويبو، يجوز أأن  .7 واإ
 في أأي مكتب خارجي ما يلي:الأساسي يشمل نطاق الأنشطة 
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 ؛قدما بها والمضي أأنشطة تنفيذ برامج المنظمة دعم على الفكرية للملكية الوطني المكتب مع التعاون "1"

 الفكرية؛ الملكية لخدمات الفعال بالس تخدام النهوض طريق عن ذك  في بما والإبداع الابتكار وتعزيز "2"

ذكاءو  "3" ذكاء فهمها وتعميق الفكرية بالملكية الوعي اإ  ؛احترامها واإ

 المعاهدات ذك  في بما العالمية، الفكرية الملكية خدمات مس تخدمي لفائدة الزبون خدمات وتقديم "4"
 ؛الويبو تديرها التي والتفاقيات

 التكنولوجيا؛ ونقل بالتنمية للنهوض كأداة الفكرية الملكية اس تخدام على والمساعدة "5"

 اس تخدام زيادة أأجل من الوطنية الفكرية الملكية لمكاتب والتقني الس ياسي المجالين في الدعم وتوفير "6"
 ؛الفكرية الملكية

مكانية اس تكشاف للويبو يجوز اللجنة، موافقة حال وفي "7"  تعود أأخرى نشطةأأ  خارجي مكتبينفذّ  أأن اإ
 .الويبو في الأعضاء الدول على بفائدة

بمعالجة تتعلق أأنشطة أأية الخارجية الويبو مكاتب تنفّذ ولن .8
1

 التعاون معاهدة على بناء المودعة الدولية الطلبات 
 تتصل بذك . ماليةت معاملا أأية أأو، لهاي ونظام مدريد ونظام البراءات بشأأن

 الإدارات مسؤولية من أأساسا تكون التي المهام تحمّل دون ولكن الأنشطة اس تكمال الخارجية للمكاتب كنويم .9
 .الفكرية بالملكية المعنية الوطنية

قليمي :جيم  نشاط اإ

مع برامج  يتماشى بما ،7 الفقرة في المحدّد الأساسي للنطاقتكون مماثلة  أأنشطة ارجيالخ كتبالم  ذفّ ين أأن يجوز .10
قليمية ويدعمها حال موافقة البلدان التي سيشملها المكتب الخارجي على  في ،الويبو المعتمدة في مجموعة بلدان أأو مجموعة اإ

 ذك .

 الويبو برامج بأأنشطة يتعلق فيما ذاتها الإقليمية المنطقة في أ خر بلد أأي بحقوق الأنشطة تلك تمسّ  لو :)ثانيا(10
لى تلك البلدان مباشرة من مقر الوطني الصعيد على س يما ل العادية، ، بما يشمل تقديم أأية مساعدة قانونية أأو تقنية اإ

 الويبو الرئيسي.

 الميزانية واس تمرارية المالية الاس تدامة :دال

قرار  .11 لى والحاجة الأعضاء، الدول بين فيما التنمية مس تويات بتفاوت ااإ  دون الإقليمية للمكاتب بالموارد الاحتفاظ اإ
التقرير المنصوص عليه في الفقرة  دّديح مباشرة، الرئيسي الويبو مقر مع التعامل تختار التي الأعضاء بالدول مساس

لى بالستناد)ثانيا(، 3  :يلي بما يتعلق فيما المقترح، الخارجي للمكتب التقنية الجدوىع، وقائ اإ

نشاء انعكاسات "1"  الميزانية واس تمرارية المالية الاس تدامة ذك  في بما الميزانية، على الخارجي المكتب اإ
 ؛الدورية وتكاليفه

                                                
1

 .التخزين أأو التجديد أأو التراخيص في الحقوق نقل عند التنازل أأو النشر أأو التناول أأو الفحص أأو البحث أأو المراجعة أأو الإحالة أأو الاس تلام مثلا، 
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 .الخارجي للمكتب المقترح طالنشا من تحققيها الممكن الفعالية وفورات "2"

 أأي بشأأن الأعضاء الدول تتخذه قد الذي النهائي الس ياسي بالقرار)ثانيا( 3التقرير المنصوص عليه في الفقرة  سّ يم لو
 .للويبو خارجي مكتب باس تضافة عرض

ول يفرض تمويل المكاتب الخارجية، من غير التمويل الذي يوفره البلد المضيف أأو بلد أ خر يودّ الإسهام  )ثانيا(.11
ضافي على الدول الأعضاء غير ما هو مخصّص في الميزانية العادية المعتمدة.في تشغيل ذك  المك   تب، أأي عبء مالي اإ

 مدى على الخارجية الويبو مكاتب لش بكة الميزانية واس تمرارية المالية الاس تدامة ضمان على القدرة دتمس تع و  .12
سهامه في تحقيق نتائج البرامج، وفعالية عمله من حيث التكلفة، و  مانة وينبغية، للمنظم السائدة المالية الحالةاإ  أأن للأ

 .الملائم النحو على الاعتبارات بهذه الأعضاء الدول تطلع

 قعاالمو /الجغرافية الجوانب :هاء

يلاء الاعتبار الواجب لمبدأأ الش بكة الجغرافية المس تديمة والعادلة والفعالة فيما يتعلق بموقع المكاتب  .13 ينبغي اإ
 تملة. وينبغي أأن يكون لكل مكتب خارجي موقع جغرافي محدّد بوضوح للعمل فيه.الخارجية المح 

قاليم التي ل يوجد  .14 يلاء الاعتبار الواجب للجوانب الإنمائية أأو للأ ا مكتب خارجي أأو للأماكن التي فيهوينبغي اإ
 ا مس تخدمو خدمات الويبو العالمية الأساس ية للملكية الفكرية.فيهيوجد 

ن و  .15 قليم أأو في بلد مجاور ل ينبغي أأن يشكل في حد ذاته سببا ثم اإ مقدم طلب لرفض جود مكتب خارجي في اإ
 قرارا بشأأنه.تتخذ الجمعية العامة و كي تنظر فيه دولة عضو في ذك  الإقليم ذاته  من

لى المساس بنطاق مكتب خارجي قائم لتنفيذ أأنشطة برامج  .16 نشاء مكتب خارجي جديد اإ الويبو ول يؤدي اإ
قليمية، حسب ما تتفق عليه الدول الأعضاء المعنية.  المعتمدة في بلده المضيف، أأو مع مجموعة من البلدان أأو مجموعة اإ

لى المساس بحقوق الدول الأعضاء  .17 نشاء مكتب خارجي في دولة عضو معيّنة اإ في الإقليم الأخرى ول يؤدي اإ
زاء مقر  الويبو الرئيسي. الجغرافي ذاته ول بممارسة علاقاتها اإ

 مساءلة المكاتب الخارجية/تقاريرها :واو

دارة القائمة على النتائج وأأساسها التنظيمي. وعندما ينشأأ  .18 طار الويبو للاإ كل المكاتب الخارجية جزء ل يتجزأأ من اإ
لى اللجنة أأداؤه وأأنشطته على أأساس مؤشرات ونتائج الأداء، ويقُيّم المكتب الخارجي ويبدأأ عمله، يُرصد  ويبلغّ ذك  اإ

لى الجمعية العامة، حسب الاقتضاء.  التي تحيل بدورها توصياتها اإ

جراءاتها  .19 وس تقتني الويبو مباشرة الأجهزة والمعدات المعلوماتية اللازمة لجميع مكاتب الويبو الخارجية باتبّاع اإ
 العادية.

 التنفيذ والاس تعراض :زاي

 تطبيقا شاملا على جميع المكاتب الخارجية القائمة والمحتملة.تطبّق هذه المبادئ التوجيهية  .20

با لتطور الظروف في محيط عمل الويبو، يتعين اس تعراض هذه المبادئ التوجيهية والموافقة عليها بموجب  .21 وتحس ّ
 قرار من الجمعية العامة.
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، ويجوز لها أأن تلتمس الدعم من وتقيّمِ اللجنة حجم وأأداء ش بكة المكاتب الخارجية بأأكملها كل خمس س نوات .22
المدققين الخارجيين أأو المقيِّمين المس تقلين الخارجيين مع مراعاة الوليات والوظائف المختلفة التي تضطلع بها المكاتب 

 الخارجية. وللجنة أأن تقرر اختصاصات هذا التقييم.

لى تقديم دعا القرار و رئيس اعتمد اللم تكن هناك اعتراضات على هذا الاقتراح، ولماّ  .259  نخلات قصيرة اإ ادمالوفود اإ
 في ذك . ترغب

ن الأمانة أأو قد يكون من الحكمة أأن يطلب مفعلى عجل، صيغت الوثيقة ونظرا لأن نه اإ وقال وفد المملكة المتحدة  .260
طاء محتملة أأخ ةأأيوينبغي تصحيح  تظل لس نواتقد وثيقة لأنها  لمبادئ التوجيهية،بتدقيق تحريري ل  لقياماالمستشار القانوني 

لى تصحيح.   موضوعية.ل كون هذه التغييرات تحريرية على أأن تأأو عناصر تحتاج اإ

لى  صلنتيجة التو  رضاهعن ، والكاريبي البرازيل، متحدثا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية وفدأأعرب و  .261 توافق في اإ
نشاء مكاتب خارجية جديدةس بادئ التوجيهية التي ال راء بشأأن الم  ن مجموع  تسمح باإ قد  تهعلى أأساس متين. وقال الوفد اإ

 ونقل الوفد أأظهرت قدرا كبيرا من المرونة بهدف تسهيل تمثيل أأفريقيا في ش بكة المكاتب الخارجية في المس تقبل القريب جدا. 
نشاء المكا ينبغي، عندمحضر الجلسة أأنه يدون في  مجموعته في أأن رغبة التمثيل  تب الخارجية في المس تقبل، أأن تؤخذ حالةاإ

 نطقة أأمريكا اللاتينية والكاريبي في الاعتبار.المنخفض لم 

ثمرة ت أأتعلى المبادئ التوجيهية، التي  تفاقبالابة عن المجموعة الأفريقية، عن سروره وفد نيجيريا، متحدثا بالنيوأأعرب  .262
التي  ةفاوضالوفود المعلى نظمة و الم على الثناء  ا فترة تس توجبمن ثلاث س نوات. ورأأى الفريق أأنه ت ما يقربس تغرقعملية ا

لى مجموعة بلدان  موعةالمجوأأشارت أأظهرت مرونة بشأأن هذه المسأألة.  وكذك   ،أأمريكا اللاتينية والكاريبي لمرونتهابشكل خاص اإ
يران ) بشكل  تعملالمجموعة الأفريقية، التي  أأعضاء ا، بما فيهجميع الوفود، بل و ( وباكس تان وتركياالإسلامية –جمهورية وفود اإ

ن بناء.  بدأأ التمثيل الجغرافي العادل، ول س يما في س ياق ش بكة بم الويبو التزام  يضمناعتماد المبادئ التوجيهية ورأأت المجموعة اإ
ظهعلى ما موعة الأفريقية الدول الأعضاء المج تالويبو الخارجية. وفي الختام، شكر   حين الى دعمهع عولتو  ،مرونةمن  تهر اإ

 .قتراحاتهاا المجموعةتطرح 

أأن تعطى لأفريقيا. وأأعرب الوفد عن  ينبغيوفد الهند، متحدثا بصفته الوطنية، بأأن أأولوية فتح مكاتب خارجية وأأقرّ  .263
 مكتب خارجي في الهند. أأن يفتتحالوفد رغبة الهند في  نشاء مكاتب خارجية في أأفريقيا. وأأكدّ لإ  هتأأييده الكامل ودعم

يران )وقال وفد  .264 الدروس  وأأخذ 2013الدول الأعضاء منذ عام التي أأجرتها ن المناقشات اإ ( الإسلامية –جمهورية اإ
لى توافق  هعاقتناوفد ال أأبدىلنجاح في المس تقبل. و امهدت طريق  ،الماضيفي  عضاءمداولت الأ المس تفادة من  بأأن التوصل اإ

من  رأأى أأنللمنظمة. و جيدا لجميع الدول الأعضاء و  نجازااإ مكاتب الويبو الخارجية كان  المبادئ التوجيهية بشأأنحول راء في ال  
لى نتيجة عادلة ومس تدامة  همأأمل عليها ا علقو  تيال ،قبلةالم  ابناء على ذك  في مداولتهال للدول الأعضاء الممكن  في التوصل اإ

جميع الوفود أأ نّ العملية، وه  واسهلوالسفراء الذين  قاطبة الدول الأعضاءعضاء في الويبو. وشكر الوفد لجميع الدول الأ 
نرونة. و القدر العالي الذي أأبدته من الم، على والكاريبي ، وخاصة مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينيةوشكرها والمجموعات  قال اإ

حة وشفافة. فتن لدول الأعضاء بطريقة م ل شاملة مشاركةعن  نتجتوثيقة هامة جدا، هي عضاء الأ  المطروحة أأمامالوثيقة 
شأأن جميع طلبات تخاذ القرارات المناس بة ب لق أأمام الدول الأعضاء أأن يمهد الطري من شأأنه هامال  الصكهذا اعتماد وأأضاف أأن 

 ، وفقا للمبادئ التوجيهية والمعايير المحددة فيه.متساوية عاملة، بمالمكاتب الخارجية

نشاء مكاتمن أأجل  رئيس يةوثيقة واعتمدت  التي حققت التوافق أأ وفد ش يلي المجموعاتهنّ و  .265 ب خارجية في المس تقبل. اإ
لى تحقيق توافق في ال راء،  ىوسع ،نشاء مكتب خارجي في أأفريقياهي لإ الأولوية أأن  عتبرلطالما انه اإ وفد وقال ال ض بع اضعاو اإ
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قليمية المشروعة اهتماماته طلب يدوّن من المهم أأن  ي أأدلى به وفد البرازيل ورأأى أأنما البيان الذتا اديي تأأ الوفد وأأيدّ . جانبا الإ
نشاء مكاتب خارجيةاالفريق   في محضر الاجتماع.، في منطقته لنظر في اإ

عن تقديره  ،الوطنيةبصفته  ،موعة الأفريقية وأأعربالتعليقات التي أأدلى بها وفد نيجيريا بالنيابة عن المجوفد مصر  وأأيد .266
لّ أأنه لعملية. قبل ا ،المكاتب الخارجية التي بذلها الميسّرون، بشأأن جهودل ل  ثناء خاص واعتراف  اعتبر أأن من المطلوب توجيهاإ

س بانيا ةواجب لسفير  خلال الأيام القليلة الماضية من المناقشات التي أأبدتها المهنية  ءتهاوكفا هااجتهادالدؤوبة و  هاجهودعلى  اإ
 .بشأأن هذه المسأألة

س بانيا ةلسفير في توجيه الشكر  صوتهالرئيس  ضمّ و .267  .الأخيرةة التفاوض في الساعات عملي ن تولياونائب الرئيس الذي اإ

س بانيا ةسفير و  عمليةال  لميسّر ادئ التوجيهية، وأأعرب عن تقديره باعتماد المب وفد باكس تانورحّب  .268 سفير لتفيا كذك  و  اإ
ن لتحقيق توافق في ال راء بشأأن هذه المسأألة الهامة. جهود على ما بذلوه من   اضحوا بشأأن هذه المسأألة كان هموقفوقال الوفد اإ

أأن تقييم الاحتياجات ترى  يةمبدأأ وجهة نظر اعتمد، دائما،  وفد بشكل بناء، رغم أأنه كان قدوقد انخرط ال من البداية. اومتسق
 ه ينبغي الانتهاء منأأنبالعملية،  بداية ذالوفد أأيضا، من التزم. و ل أأن يليه ح مكاتب خارجية جديدةتافت اس بق ي أأن  نبغيي 

لى طريق مسدود  وصلتالمكاتب. بيد أأن المفاوضات  قشة عددمنا قبلالمبادئ التوجيهية مسأألة  ضح أأن أأي تأأخير ات حيناإ
لى قرار س يؤثر  كانت مدفوعة  قيا. وأأضاف الوفد أأن المفاوضاتل س يما في أأفري افتتاح مكاتب جديدة، سلبا على في التوصل اإ

ّ الوفد وقال مكاتب خارجية جديدة في أأفريقيا. في افتتاح  رغبة كامنةب ن ل دعم تقديم عضاء الأ جميع  يواصل أأن صدقب أأمله ياإ
جميع  اأأبدتهالتي  ةرنالمقف او المبناءة و ال لمشاركة ل لمنطقة الأفريقية. وأأعرب الوفد عن تقديره ل  ،خلال مرحلة التنفيذ ،ينضب

 عنها الوفود الأفريقية. تالرغبة التي أأعرب تحقيقكا اللاتينية والكاريبي، ل أأمريمجموعة بلدان الوفود، وخاصة 

اتفاق حول المبادئ  لىالأعضاء اإ  كثفة توصلالم ناقشات الم بعد ثلاث س نوات من و نه اإ فد جنوب أأفريقيا وقال و  .269
س بانيا  ةالأولوية لإنشاء مكاتب خارجية جديدة في أأفريقيا. وفي هذا الصدد، شكر الوفد سفير تعطي  التوجيهية وفقرة قرار اإ

 ةرونعلى المالوفود  سائرة الويبو. وشكر الوفد أأيضا أأسر زء ل يتجزأأ من ج هيأأن أأفريقيا  ثباتهماإ  علىوجميع الوفود الأخرى 
 أأمريكا اللاتينية والكاريبي.مجموعة بلدان نظرائه من ل  وفد تقديره للجهود البناءةال وسّل. تهاهر ظ التي أأ 

لى حلأأجل ا منس بانيا لعملها وجهدها اإ  ةلسفير أأعرب وفد جمهورية كوريا عن شكره و  .270 بشأأن المبادئ توافقي  لتوصل اإ
لى اإ  استناداالدول الأعضاء  ا حققتهتيال نتيجةال عن اعتقاده بأأنه الوفد . وأأعرب لجمعية العامةممتازا ل  اقرار  ، مما أأثمرالتوجيهية

 .الخارجيةالمكاتب تزداد الويبو تقدما في المس تقبل بفضل  أأمله في أأنوعبر الوفد عن . هي نتيجة هامة المناقشات

عطو  ،المكاتب الخارجية بشأأنلتفاق اهم اعتماد مان الرئيس والوفود علىوشكر وفد عُ  .271 مع  اء الأولوية للقارة الأفريقية،اإ
 حتياجات المناطق الأخرى.الإقرار با

لى وفد نيجيريا  ضافوأأ  .272 بشأأن  اتضفاو للم قينين السابشكر الميسّر ، ف به نيابة عن المجموعة الأفريقيةالبيان الذي أأدلي اإ
س بانيا( بلمونت س بانيا والس يد اإ  ةسفير بالذكر  خصّ لمبادئ التوجيهية، و ا الأمانة الذين دعموا أأعمال المفاوضات غير و رولدان )اإ

 الدول الأعضاء على دعمها. ،متحدثا بصفته الوطنية وشكر الوفد أأيضا،. تهابداي ذالرسمية من

لى طلب وفد المملكة المتحدة االوفود على مداخلاتهسائر  وشكر الرئيس .273 جراء . وأأشار اإ لمبادئ ل مراجعة تحريرية اإ
ن و  التوجيهية، جراء المراجعة صدرت الموافقةذك ، و أأحد على  ترضلم يعوفقت جميع الوفود. ااإ أأغلق الرئيس المداولت و . باإ

 من جدول الأعمال. 11بشأأن البند 
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 من جدول الأعمال الموحّد 12البند 

 الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورةتقرير عن اللجنة 

 (.WO/GA/47/19انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .274

 من جدول الأعمال الموحّد 13البند 

 تقرير عن اللجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات

 (.WO/GA/47/19انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .275

 من جدول الأعمال الموحّد 14البند 

 بعض المسائل المتعلقة باللجنة الدائمة المعنية بقانون العلامات التجارية والتصاميم الصناعية والمؤشرات الجغرافية

 (.WO/GA/47/19انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .276

 من جدول الأعمال الموحّد 15البند 

لى عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة بشأأن قانون التصاميمبعض المسائل المتعلقة بالدعوة   اإ

 (.WO/GA/47/19انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .277

 من جدول الأعمال الموحّد 16البند 

 تقرير عن اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية واس تعراض تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية

 (.WO/GA/47/19رة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة انظر تقرير دو  .278

 من جدول الأعمال الموحّد 17البند 

بعض المسائل المتعلقة باللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف 
 والفولكلور التقليدية

 (.WO/GA/47/19انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .279

 من جدول الأعمال الموحّد 18البند 

 بعض المسائل المتعلقة باللجنة المعنية بمعايير الويبو

 (.WO/GA/47/19انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .280
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 من جدول الأعمال الموحّد 19البند 

 نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات

 (.PCT/A/47/9)الوثيقة  بشأأن البراءاتمعاهدة التعاون انظر تقرير دورة جمعية  .281

 من جدول الأعمال الموحّد 20البند 

 مدريدنظام 

 (.MM/A/49/5)الوثيقة  اتحاد مدريدانظر تقرير دورة جمعية  .282

 من جدول الأعمال الموحّد 21البند 

 لهاينظام 

 (.H/A/35/2)الوثيقة اتحاد لهاي انظر تقرير دورة جمعية  .283

 ل الموحّدمن جدول الأعما 22البند 

 لش بونةنظام 

 (.LI/A/32/5)الوثيقة اتحاد لش بونة انظر تقرير دورة جمعية  .284

 من جدول الأعمال الموحّد 23البند 

نشاء صندوق رأأس مال عامل لتحاد لش بونة لى جمعية اتحاد لش بونة حول اإ  مشورة لجنة التنس يق اإ

 (.WO/CC/71/7)الوثيقة لجنة الويبو للتنس يق انظر تقرير دورة  .285

 من جدول الأعمال الموحّد 24البند 

لى أأسماء الحقول  مركز الويبو للتحكيم والوساطة، بالإضافة اإ

 (.WO/GA/47/19انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .286

 من جدول الأعمال الموحّد 25البند 

 معاهدة قانون البراءات

 (.WO/GA/47/19انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .287
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 من جدول الأعمال الموحّد 26البند 

 معاهدة س نغافورة بشأأن قانون العلامات

 (.STLT/A/8/2)الوثيقة  معاهدة س نغافورةانظر تقرير دورة جمعية  .288

 من جدول الأعمال الموحّد 27البند 

دارة وثيقة جنيف لتفاق لش بونة  بعض المسائل المتعلقة باإ

 (.WO/GA/47/19انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .289

 من جدول الأعمال الموحّد 28البند 

 تقارير عن شؤون الموظفين

 (.WO/CC/71/7)الوثيقة لجنة الويبو للتنس يق انظر تقرير دورة  .290

 من جدول الأعمال الموحّد 29البند 

 تعديلات على نظام الموظفين ولئحته

 (.WO/CC/71/7)الوثيقة لجنة الويبو للتنس يق رة انظر تقرير دو  .291

 من جدول الأعمال الموحّد 30البند 

 تعيين رئيس ونائب رئيس مجلس الويبو للطعون

 (.WO/CC/71/7)الوثيقة لجنة الويبو للتنس يق انظر تقرير دورة  .292

 من جدول الأعمال الموحّد 31البند 

 التقاريراعتماد 

ن الوقت والج  .293 من أأجل  التي أأبدتها، وشكر جميع الوفود على المرونةماأأكُه ياالمستثمر في المداولت قد أ ت هد قال الرئيس اإ
 سابق،العام ال  فيكما  ،عياتأأن توافق الجم نظرا لتأأخر الوقت، الرئيس،  واقترحقة. التحرك قدما في بنود جدول الأعمال المعلّ 

 النحو التالي: على ،يهعل ق وهو ما اتف اعتماد التقارير،في جراءات على اتبّاع ذات الإ 

التمست جمعيات الدول الأعضاء في الويبو والاتحادات التي تديرها الويبو، كل في ما يعنيه، من الأمانة أأن  .294
تعد نسخا نهائية من مشاريع التقارير وتنشرها على موقع الويبو الإلكتروني وتبلغها للدول الأعضاء في موعد أأقصاه 

لى الأمانة في2015نوفمبر  2 ، فتعتبر التقارير بعدئذ معتمدة 2016يناير  4 موعد ل يتجاوز. وينبغي تقديم التعليقات اإ
 .2016فبراير  5في موعد أأقصاه 
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 من جدول الأعمال الموحّد 32البند 

 اختتام الدورات

على عمله  رئيسلعن تقديره العميق ل ،أ س يا والمحيط الهادئبلدان وفد الهند، متحدثا بالنيابة عن مجموعة  بوأأعر  .295
 ة أأنها موعوذكرت المجالمجموعة أأيضا المدير العام والأمانة والمترجمين الفوريين.  تشكر و . الجمعية العامةلإنجاح ثالي الشاق الم 

لى  أأشارت المجموعةتازا من المنسقين ال خرين. و تعاونا مم العامة، في الجمعية  نسقكم الأولى  تهاخلال وليتلقت،  الجمعية  أأناإ
هذه في تسود  اعن أأملهالمجموعة  تال راء، وأأعربالمتعدد الأطراف وبناء توافق  ت معايير جديدة للتعاونأأحرز الحاليةالعامة 

عملية ل ساعدة تقديم الم وبة في الدؤ  للجنة الحكومية الدوليةاميسر  لجهود اعن تقديره تفي الاجتماعات القادمة. وأأعربالروح 
المقبلة. للثنائية  لجنة وبرنامج العملولية ال  تّديدنهج مبتكر ومتكيف، حيث اتفقت الوفود على نص وتوجيهها بالمناقشات 

قليمية عةمو المج تشكر و  ظهارها ل المجموعات الإ ّ و الأمانة على دعمها. وشكرت روح بناءة، على اإ على وفود المجموعة ال تحث
 صك قانوني دولي الموافقة على تحقيق هدفها المتمثل فيمن أأجل في عمل اللجنة الحكومية الدولية اس تخدام هذه الروح البناءة 

 لتوفير حماية فعالة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. واحد أأو أأكثر

انية وغيرها من البرنامج والميز عتماد ورحّب باالرئيس على قيادته ، باءشكر وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة و  .296
ين والمترجمين الفوريين. وأأخيرا، أأعلنت المجموعة أأيضا الأمانة والميسّر ت شكر و  يع الوفود.رونة جم أأنجزت نتيجة لم التطورات التي

التي تلقاها  والتعاون والصداقة عمعلى الدلجميع الوفود والأمانة العامة  اعن امتنانه تقليمي، وأأعربالإ  هامنسق ة موعة انتهاء وليالمج
 .باءالمجموعة منسّق  منصب اليونانأأن تتولى المجموعة رغبتها فى  وأأبدتنسقها خلال العامين الماضيين. م 

وشكر الرئيس الس يد كونيهيكو فوش يمي، المنسّق الإقليمي للمجموعة باء، على مساهماته العظيمة في لجنة البرنامج  .297
 والميزانية والجمعيات.

تحقيق النتائج المرجوة. ب تفانيه والتزامه على الرئيس  يابة عن المجموعة الأفريقية،وفد نيجيريا، متحدثا بالن وشكر  .298
لى الخطوة رتبنود جدول الأعمال، وأأشاي المجموعة أأيضا ميسّر  تشكر و  جميع بنود  في التفاق علىالكبيرة التي اتخذت  اإ

ذ  الحديث، لويبونقطة تحول في التاريخ اذك  كان أأن  أأعربت المجموعة عن اعتقادها. و تقريبا جدول الأعمال توصل ال يتح  لماإ
لى اتفاقات  اعن سعادته عبّرت المجموعةن أأخرى. و لجا في ةطيبة وحسن النيالروح ال المجموعة أأن تترجم  ملت، وأأ منذ مدّة اإ

لى اتفاق لم بال  ة كان نتيجة جيدة للغاية ن افتتاح المكاتب الخارجياإ المجموعة  وقالتة عمل اللجنة الحكومية الدولية. تابعتوصل اإ
باللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف للمجموعة الأفريقية، حيث أأن المنطقة لم تكن ممثلة في ش بكة الويبو الخارجية. وفيما يتعلق 

لى اتفاق. أأسس قاعدة ت المعتمدبأأن القرار اعتقادها  فقد أأبدت المجموعة، والحقوق المجاورة أأيضا  وأأعربت المجموعةكفي للتوصل اإ
 الس يد كونيهيكوالمجموعة  تلجمعية العامة. وفي الختام، شكر مدة انعقاد االميزانية دون تّاوز البرنامج و  عتمادعن سرورها ل

 فتقد كثيرا.ي ، الذي س  باءمجموعة لفوش يمي، المنسق الإقليمي ل

امة. كما انعقاد الجمعية الع أأثناء فعالال عملهه للرئيس على قيادته الممتازة و وأأعرب وفد الصين عن عميق تقديره وشكر  .299
تحققت خلال التي عظيمة ال نتائج ال أأ الوفد جميع الوفود على ين والمترجمين الفوريين على عملهم الشاق. وهنّ شكر الوفد الميسّر 

 تعزيز عمل المنظمةعن تطلعه لمواصلة أأعرب الوفد و لويبو. ل يتاريخ ومأأن هذا اليوم يب هداعتقأأبدى عن االجمعية العامة، و 
 .بنفس الروح

الدؤوبة التي أأدت  االوفود على جهودهكل  ،والكاريبي وفد البرازيل، متحدثا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينيةوشكر  .300
لى ا لوفود التي ا وطمأأنتهجهوده على الحكومية الدولية،  جنةالل  ميسّر  ت المجموعةشكر و بنود جدول الأعمال. كافة  س تكمالاإ

هذه لمناقشة  نصة ملائمةعلى أأهمية وجود م  موعةالمج ت. وشددكومية الدوليةاللجنةالح وف تتعلق بتجديد وليةاأأبدت مخ
لى  أأن يؤديأأمل وي، قضاياال ين الفوريين على موعة المترجمالمج تشكر و تحقيق توافق في ال راء بشأأن عدد من القضايا. ذك  اإ
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ت المجموعة وضمّ . مجموعةبالنس بة لل عملهم ةأأهمي وأأقرتيمكن تصورها، ل  اس تمرت لساعاتاجتماعات خلال عملهم الممتاز 
لى أأ  ، فتقد بشدة، س ي باءمجموعة لبأأن الس يد كونيهيكو فوش يمي، المنسق الإقليمي لقائلة  خرينال  نسقين الم  صواتصوتها اإ

هي أأحد  العلاقة الجيدة بين المنسقين أأنب هاداعتقأأعربت المجموعة عن او . وفيق في مهامه الجديدة في طوكيوله الت توتمن
 .المنظمة الذي أأحرزتهكبير ال تقدم أأس باب ال 

س بانيا عن تقديره لجميع الإنجازات المشتركة .301 ، عامةالجمعية على النجاح العارم لل رئيس الأأ الوفد . وهنّ المحققة وأأعرب وفد اإ
فوش يمي، المنسق الإقليمي . كما شكر الوفد الس يد كونيهيكو للجمعية بةي ص الع يام الأ طوال  تميزةتوجيهه وقيادته الم وشكره على 

لى الس يد كونيهيكو المحرز يعزى نجاح ال من  اأأن جزءبعن اعتقاده الوفد وأأعرب  ه المتميز.صبر عمله و على جودة ، باءلمجموعة ل اإ
 المنسقين الإقليميين ال خرين.كل فوش يمي و 

لى الوفد وأأشار . اققتهحباهرة التي ال نتائج على ال  اأأنفسه أأن تهنأّأ وفود ه ينبغي للناإ رومانيا وقال وفد  .302  الأهم من ذك أأن اإ
رشادات  لوليتحقق من هذه النتائح كان ل شيء هو أأن ل  الرئيس،  بيئلناالعميق الرئيس. وأأعرب الوفد عن امتنانه اإ

الفوريين على عملهم الممتاز في كل لمترجمين او الذي قدّمته، الدعم المس تمر الأمانة على و على عملهم الحثيث،  ينيسر والم 
 تعاون خلال الجلسات.انفتاح و على ما أأظهرته من لإقليميين والدول الأعضاء قين ا. وشكر الوفد أأيضا المنسّ الجلسات

لى أأصوات وفد اليونان  ضمّ و .303 رشادفي توجيه الشكر للرئيس على  الوفود الأخرىصوته اإ على تحضيرها الأمانة و اته اإ
 .هتفانيو  هالتزامكو فوش يمي، على جهوده الدؤوبة و يجمعيات. وأأعرب الوفد عن عميق امتنانه للس يد كونيه لل 

على القيادة الفعالة للجمعية العامة نحو تحقيق توافق  مانةرئيس والأ وشكر وفد عمان، متحدثا باسم المجموعة العربية، ال .304
 القرارات نم العديدالجمعيات شهدت صدور  أأنب العربية المجموعةفي ال راء بشأأن مختلف بنود جدول الأعمال. وأأقرّت 

قرار على كبيرة أأهميةالمجموعة  تقعلّ و . الويبو لهيئات المس تقبلي العمل ببرنامج يتعلق فيما الهامة والتوصيات  البرنامجمشروع  اإ
 ولية تمديد ضرورة على المجموعة دوشدّ . التنمية وأأنشطة لمشروعات المالية صاتفي المخص زيادة مع 2016/17للفترة  والميزانية

لى لو وصلل قانونية أ لية يتضمن تفاوضي نصبناء على  قدما والمضي عامين لمدةالحكومية الدولية  اللجنة صياغة  بشأأن اتفاق اإ
نشاء دبلوماسي، مؤتمرخلال  يعُتمد الوراثية والموارد التقليدية لمعارفبا خاص دولي صك . لمتابعة هذه المواضيع دائمة لجنة واإ

لىالحكومية الدولية  اللجنة لتحويل الأفريقية المجموعة به تقدمت الذي الاقتراح العربية المجموعة تأأيد ،الس ياق هذا وفي  اإ
 والكاريبي اللاتينية أأمريكا بلدان مجموعة باسم البرازيل وفد به أأدلى الذي يليمعبر الأق  بيانال  ضمونبم تبورحّ  دائمة، لجنة

 ويةالتنم هدافالأ  تحقيق في تصب العربية المجموعة اطالبت به التي المطالب أأن الوفد ورأأى .التفكيرالمتشابهة  لبلدانمجموعة او 
 المجموعة ودعت جدول أأعمال التنمية. توصيات تنفيذطالبت المجموعة ب  ولذك  الويبو،أأسست من أأجلها  التي الأهدافو 

لى  أأيضا العربية  وأأكد العربية، المنطقة فيللويبو  خارجية مكاتبمسأألة عدم وجود  لمعالجة ةوعملي جادة خطوات اتخاذ ضرورةاإ
 المجموعة تأأيدّ الصدد، هذا وفي. الخارجية المكاتب لإنشاء التوجيهية المبادئ صياغة في يةبفعال  للمشاركة المجموعة اس تعداد

 الست، الرسمية دةالمتح الأمم لغات بين توازن تحقيق ضرورة على العربية المجموعة دتأأكّ و . الأفريقية المجموعة اقتراح العربية
الويبو  موقع ومحتويات نيةالف  الويبو لجان عمل في التوازن هذا ينعكس أأن في أأمله عن وأأعرب العربية، وعلى رأأسها اللغة

 والبناء الإيجابي تعاونال  الأعضاء الدول جميعمن  يتطلبهذا  الطموح عمالالأ  جدول نقائلا اإ  الوفد واختتم. الإلكتروني
 النامية لبلدانا واقتصادات شعوب تنمية محددة تضع لنتائجللوصول  المطلوب توافق تحقيق أأجل من المرونة من زيدالمو 

 تشجيع س ياسات مثل الوطنية، س ياساتال  تنفيذفي  الأعضاء الدولوتساعد  ،في صميم أأولوياتها نمواالأقل  والبلدان
 ماهوالإس  يةفعال ب للتعاون العربية المجموعة اس تعداد الوفد وأأكد. والثقافية والاجتماعية الاقتصادية التنمية تحقيقبغية  الابتكار،

 .المذكورة بنجاح الأهداف تحقيق في

لى حلول بناءةللتيسرين على جهودهم الدؤوبة الم وشكر وفد جنوب أأفريقيا  .305 مختلف القضايا. وذكر الوفد أأن بشأأن  وصل اإ
 عملهم الشاق المدير العام والأمانة علىو  لرئيسلدا للمضي قدما. وأأعرب الوفد عن تقديره أأساسا جي يقدّم لموسالمتقدم ال هذا 
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في جميع  حضورهمتهم و توجيهاء المجموعة الأفريقية، على ، شكر الوفد سفراماات. وخ ةالجمعية العاممّهد السبيل أأمام نجاح  الذي
 نتائج مثمرة.تحقيق  يضمنواعملية ليلا ونهارا، ل مراحل ال 

 الجهود على الميسرينو  الرئيس فيه، الأعضاء والدول الأوروبي الاتحاد عن بالنيابة متحدثا لكسمبرغ، وفدكر وش .306
نجاح الجم  الجبارة  التزامه الوفد دوأأكّ . مرونةو  بناءة ما أأبدته من روح على الوفود جميع أأيضا الوفد وشكر. عياتالتي بذلوها في اإ

 الس يد الوفد شكرو . الفوريين المترجمينأأثنى على و وما قدمته من عون،  الأمانة عملل تقديره عن الوفدوأأعرب  .المنظمة لبعم
 ورحب المشتركة، الأهداف لخدمة الدؤوبة وجهوده تفانيهعلى  ،وليته المنتهيةباء  المجموعة منسق فوش يمي، كونيهيكو

 باء. مجموعةلل اجديد امنسق ليونان،با

يران وفد وشكر .307  المديرو  الميسرين أأيضا وشكر. الدؤوبة هجهودو  هصبر و  قيادته على الرئيس( الإسلامية – جمهورية) اإ
 .الجمعيات خلال جهودهم على والأمانة العام

 التي الماضية، عشرةال  الأيام طوال وقيادته الاس تثنائية جهوده على للرئيس الشكر توجيه في لوفودل العام المدير انضمو  .308
ووجه  الرئيس والميسرين نائبي العام المدير شكرللجنة البرنامج والميزانية. و  التي بذلها كرئيس الجبارة جهودلل  اس تمرارا تكان

صباحا  6الساعة  فيالحاضرين  المندوبين من عدد في اتضحت التي الجمعيات، في الهائلة على مساهمتها الوفود يعتحية خاصة لجم 
 الدول نظمتهاالتي  يةوالجانب  الثقافية الفعاليات من العديد عبر توبرز المحققة؛ التفاقات في وتّلت من أ خر يوم في الجمعيات؛

لى العام المدير وأأشار. الأعضاء  عن أأعربو . الصدد هذا في أأغنى الأعوام التي شهدتها المنظمة، من واحدا كان العام هذا أأن اإ
 الدول دعموا الذين الأخرى الشعبفي  زملاءال عن فضلا الوثائق، وشعبة الجمعيات شؤون مديرو  الجمعيات ةنلأما شكره

 .الدؤوبة جهودهم على الفوريين لمترجمينشاكراً ا العام المديروختم . الماضي الأس بوع مدار على مناقشاتهم في الأعضاء

لى أأن الجمعيات  .309 أأثمرت وشكر الرئيس الوفود ونائبي الرئيس والميسرين والمدير العام والأمانة وفريق الجمعيات. وأأشار اإ
 نتائج ملحوظة كانت تبدو ش به مس تحيلة في أأول يوم من الأيام العشرة للجمعيات.

وسائر هيئات الدول  والخمسين للجمعيات الخامسةالجمعية العامة للويبو سلسلة الاجتماعات  اختتم رئيسو  .310
 .الأعضاء في الويبو

 [ان]يلي ذك  المرفق

 

 

 


